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НА ПЕРВОЙ ПОЛОСЕ
Сотрудники Института стран СНГ отмечены высокими 
Патриаршими наградами

27 ноября 2006 г. Глава Отдела внешних церковных связей Московского патриархата митрополит Смоленский и 
Калининградский Кирилл  вручил сотрудникам Института стран СНГ Патриаршие награды «во внимание к трудам и в связи с 
10-летием Института стран СНГ»:

- директор Института, депутат Государственной Думы РФ К.Ф. Затулин удостоен ордена Русской Православной 
Церкви Святого князя Даниила Московского (II степени);

-  первый  заместитель  директора  Института  В.И.  Романенко  удостоен  ордена  Русской  Православной  Церкви 
Святого князя Даниила Московского (III степени);

- заместитель директора Института В.Л. Жарихин и руководитель отдела Украины  К.А. Фролов удостоены медали 
Святого князя Даниила Московского;

-  руководитель  отдела  Белоруссии  А.В.  Фадеев,  руководитель  отдела  диаспоры и  миграции  А.В.  Докучаева, 
руководитель отдела стран Закавказья М.В. Александров и рукводитель отдела Приднестровья и Молдовы Г.М. Коненко 
награждены Патриаршими грамотами «В благословение за усердные труды во славу Русской Православной Церкви».
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В ЗЕРКАЛЕ СМИ
К.Ф. Затулин в программе «Сейчас о главном»

13.11.2006. 5-й канал Санкт-Петербург
Ведущий: И сейчас комментарии к событиям в Южной Осетии. В студии в Москве находится Константин Затулин, 

член Комитета Госдумы по делам СНГ и связям с соотечественниками. Константин Федорович, добрый вечер!
К. Затулин: Добрый вечер.
Ведущий: А сколько сейчас наших соотечественников проживает в Южной Осетии, я имею в виду граждан России?
К. Затулин: Практически 90% - это граждане России.
Ведущий: Насколько я понимаю, Вы сегодня вернулись из Цхинвала?
К. Затулин: Да, прямо «с корабля на бал» 5-го канала.
Ведущий: Второй раз проводится подобный референдум, и второй раз практически однозначный результат. Что 

дальше, на Ваш взгляд?
К. Затулин: Дальше надо предполагать реакцию со стороны России. Это главная интрига во всей истории, как 

Россия отреагирует, поскольку как отреагирует Запад или Грузия, было заранее ясно. В России, как мне кажется, нужно 
постепенно переходить к признанию Южной Осетии. 15 лет – достаточный срок, чтобы убедиться, что ни в какую Грузию, 
тем более в такую, которой руководит Сааакашвили, Южная Осетия не вернется.

Ведущий: Тот же самый вопрос «что дальше?» журналисты сегодня задавали Эдуарду Кокойты, лидеру Южной 
Осетии, и вот что он сказал на пресс-конференции.

Кокойты: Народ был, можно сказать, единогласно голосовал за независимость Республики Южная Осетия, мы 
дальше будем продолжать свою борьбу цивилизованными формами для достижения той цели, которую поставил перед 
нами народ на вчерашнем референдуме, подтверждая итоги референдума 92 года.

Ведущий: Константин  Федорович,  Вы  сказали,  что  надо  России  постепенно  склоняться  к  признанию  Южной 
Осетии, но известна сегодняшняя реакция Совета Европы, там говорят, что не признают независимость Южной Осетии. 
Было  сказано,  цитирую  по  агентствам,  что  «референдум  в  Южной  Осетии  был  ненужным,  бессмысленным  и 
несправедливым». Что с этим делать, с этими заявлениями? Или это дело – отвечать на эти вопросы – исключительно 
Эдуарда Кокойты?

К. Затулин: Нет, я думаю, что вполне и мы можем попытаться ответить сегодня в эфире вашего канала. Хочу 
сказать, что Совет Европы абсолютно по-разному относится к референдумам, если они проводятся, скажем, в Черногории 
или, допустим, Южной Осетии. В Черногории даже условия этого референдума были продиктованы европейским Союзом, 
по этим условиям 55% (еле-еле натянули эту цифру) проголосовало за независимость при наличии сильной оппозиции, 
независимости Черногории в самой Черногории, независимости от Сербии, конечно же. Тем не менее, это моментально 
было признано. В свое время безо всякого согласия Югославии признавались союзные республики, которые вышли из 
состава Югославии. Это вопреки мнению центрального руководства. Я не буду говорить о распаде Советского Союза, здесь 
мы сами, вообщем, расписались в том, что он распался, и не боролись за его сохранение, как известно, это все было 
моментально воспринято на Западе, поэтому здесь очевидны двойные стандарты.

Ведущий: А когда может все-таки произойти возможное признание, например, со стороны России?
К. Затулин: Я думаю, что у России есть два варианта поведения. Если быть уж совсем точным, то три. Первый 

это не замечать происшедшего. Это самый худший из возможного варианта поведения, он просто оскорбителен и для Юга 
осетинского, и для Севера осетинского народа, на самом деле, это один осетинский народ и. конечно же, он внимательно 
наблюдает и не только он. На Северном Кавказе за этим следят. Второй вариант это подождать какого-то международного 
прецедента,  косовского,  прежде  всего,  тянуть  время,  делать  какие-то  шаги,  но  при  этом  не  делать  окончательного 
признания. И, наконец, есть вариант, который, я считаю, все больше приобретает сторонников, однажды понять, что с нами 
сделают, если мы признаем Южную Осетию? Что, наш газ перестанут покупать в Западной Европе? Или, допустим, санкции 
ООН против нас объявит, если у нас место в Совете Безопасности и право вето? Чего мы боимся?

Ведущий: Мы узнаем, конечно, в ближайшее время, что будет происходить дальше. Спасибо большое, что Вы 
приехали к нам в студию после дороги. В Москве был Константин Затулин, член Комитета Госдумы по делам СНГ и связям 
с соотечественниками.

Российские политологи продолжают делиться мнениями 
относительно ситуации в Грузии

16.11.2006. Народное радио
Артем Горбунов

Институт  стран СНГ вот  уже  10  лет  ведет комплексное изучение политических,  экономических и культурных 
процессов  на  территории  бывшего  СССР.  На  сегодняшний  день  это  единственная  в  своем  роде  организация, 
обеспечивающая квалифицированную аналитическую поддержку российских интересов в регионах.  Директор института, 
депутат  Госдумы  Константин  Затулин, пожалуй,  один  из  самых  компетентных  политологов  по  вопросам 
взаимоотношений стран бывшего СССР. Затулин смотрит на проблему российско-грузинских отношений в историческом 
контексте, в котором, собственно говоря, и обусловлена сложившаяся ситуация: 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

«Грузия – это государство, которое, по сути, кроме своего положения ничем не обладает. В ней нет значимых 
природных  ресурсов.  Промышленность  Грузии  никого  не  интересует,  как,  впрочем,  и  сельское  хозяйство.  Попасть  к 
кладовым Каспийского моря и Центральной или Средней Азии, Казахстана помимо России и вне России кроме как через 
Грузию, через Кавказ нельзя. И это все определяет. 

Слабая, раздираемая противоречиями, претендующая исторически на не принадлежащие ей территории, Грузия 
все время становится участником торговли, в которой она продает и свою независимость, и судьбу своего народа взамен на 
поддержку текущих режимов. Продает именно тем, кто заинтересован в проникновении на Кавказ и дальше в Центральную 
Азию.  А сегодня с обострением энергетических проблем в этом оказываются заинтересованы ведущие державы мира, 
прежде всего Соединенные Штаты». 

Вместе с тем, этот исторический контекст,  по мнению Затулина, будет влиять и на будущее Грузии. Однако, по 
его мнению, Россия не должна оставаться в стороне от проблем на Кавказе: 

«Зависимое  выгодное  положение  Грузии  всегда  будет  привлекать  конкурентов  России  на  Кавказ.  Конкуренты 
России будут диктовать очередному грузинскому правительству поводы для раздражения в отношении России. Так что ни 
от чего мы не убережемся,  кроме презрения,  если мы откажем в поддержке тем народам и тем автономиям,  которые 
сегодня стремятся быть ближе к России, чем к Грузии. Я имею в виду Абхазию и Осетию».

К.Ф. Затулин в программе «Судите сами»
16.11.2006. Первый канал

Ведущий Максим Шевченко
 ВЕДУЩИЙ:  В  минувшее  воскресенье  жители  Южной  Осетии  в  ходе  референдума  однозначно  практически 

заявили, что больше не хотят оставаться в составе Грузии. Россия призвала мировое сообщество признать законность 
народного волеизъявления. Но так называемое мировое сообщество, вовсю лоббируя независимость Косово, в упор не 
замечает волю народов не только Южной Осетии, но также Абхазии и Приднестровья. 

Сегодня у нас необычный, сенсационный формат программы. Нам выпала уникальная возможность разобраться в 
ситуации и поговорить непосредственно с участниками того,  что разворачивается на постсоветском пространстве, ведь 
сегодня в студии "Первого канала" сразу три президента. Я рад их вам представить, это президент республики Южная 
Осетия  Эдуард  Кокойты,  президент  республики  Абхазия  Сергей  Багапш  и  президент  Приднестровской  Молдавской 
республики Игорь Смирнов. Все эти три государства не признаны мировым сообществом, но в них в разное время прошли 
референдумы, которые однозначно подтвердили волю их жителей к независимости. 

Кроме трех президентов, у нас сегодня в студии присутствуют две группы экспертов, которые по-разному отвечают 
на главный вопрос программы: "Должна ли быть признана воля народов Южной Осетии, Абхазии и Приднестровья". Те, кто 
справа от меня - считают, что да, те, кто слева - полагают, что нет. Давайте разбираться. 

Я  приглашаю  на  площадку  президента  республики  Южная  Осетия  Эдуарда  Джабеевича  Кокойты.  Позвольте, 
Эдуард Джабеевич, представить вам тех, кто считает неправомочным признания независимости республики Южная Осетия. 
Член Совета Федерации, председатель комиссии Совета Федерации по информационной политике Людмила Нарусова; 
секретарь  президиума  партии  "Союз  правых  сил"  Борис  Надеждин;  историк,  писатель,  телеведущий  Леонид  Млечин; 
президент Конгресса национальных объединений России, первый вице-президент общества "Грузины в России" Владимир 
Хомерики. 

И  позвольте  представить  тех,  кто  будет  им оппонировать:  политический  обозреватель  "Литературной  газеты" 
Александр Ципко;  президент международного фонда "Экспериментальный творческий центр"  Сергей Кургинян;  депутат 
государственной Думы, директор Института  стран СНГ Константин Затулин; лидер  Международного  Евразийского 
движения,  доктор  политических  наук  Александр  Дугин  и  вице-президент  академии  геополитических  проблем,  генерал-
полковник Леонид Ивашов. 

Итак, Эдуард Джабеевич, в чем причина того, что народ Южной Осетии так стремится отделиться от Грузии, что 
явилось источником такого волеизъявления?

Эдуард КОКОЙТЫ: Прежде всего, хотел бы поблагодарить всех россиян, тех, которые направили телеграммы в 
поддержку народа республики Южная Осетия, который в воскресенье проголосовал на референдуме, подтвердив итоги 
референдума 1992 года. 

Хотел  бы  сказать  и  коротко  ответить  на  ваш  вопрос.  Нас  к  независимости  подтолкнула  сама  Грузия, 
конституционно лишив и Южную Осетию, и Абхазию права на самоопределение, то есть выставив нас за конституционное 
поле такого государства, как Грузия. И народ Южной Осетии вынужден был самоопределиться, и мы это делали в строгом 
соответствии с конституцией СССР на тот период и законами СССР, ибо союзная республика, выходящая из состава СССР, 
конституционно должна была делать это путем референдума. Грузия не принимала участия в референдуме СССР, Южная 
Осетия и Абхазия принимали участие. Сегодня, когда говорят о сепаратизме, то тут вопрос, а кто является сепаратистами, 
Абхазия и Южная Осетия или Грузия, которая нарушала все каноны государства СССР. 

И хотелось бы также обратить ваше внимание. Когда говорят о том, что нет согласия Грузии на самоопределение 
Южной  Осетии  и  Абхазии.  Позвольте,  Грузия  тогда  не  была  еще  субъектом  международного  права.  Мы  проводили 
референдум в 1992 году, опять-таки, грузинские руководство не было легитимным. Вспомните государственный переворот 
в Грузии, когда к власти после Звиада Гамсахурдиа, который развязал эту бойню, пришел к власти Шеварднадзе. Каким 
путем пришел Эдуард Шеварднадзе к власти? Госсовет не являлся легитимным органом, с которым бы и Южная Осетия, и 
Абхазия могли договариваться. Поэтому, если бы на сегодняшний день у грузинской стороны были бы политико-правовые 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

основания вернуть и Абхазскую республику, и республику Южная Осетия в состав Грузии, они бы этим воспользовались с 
учетом той колоссальной поддержки со стороны Запада и, конечно же, Соединенных Штатов, они бы это сделали. Но с 
учетом  того,  что  нет  никаких  политико-правовых  оснований  у  грузинской  стороны,  Грузия  поэтому  стала  самой 
милитаризованной республикой на постсоветском пространстве. Грузия вооружается, Грузия хочет нас силой вернуть в 
свое государственное пространство.

ВЕДУЩИЙ: А вы считаете, что война с Грузией реальна?
Эдуард  КОКОЙТЫ:  Да,  безусловно,  если  Грузия  не  пересмотрит  свое  отношение,  если  не  пересмотрит  свое 

отношение западное сообщество, которое вооружает Грузию, особенно некоторые республики постсоветского... Украина и 
так далее.

ВЕДУЩИЙ: Господин Хомерики, на самом деле, проблема, по словам господина Кокойты, в том, что не с кем было 
Грузии договариваться, как я понимаю, до сих пор не с кем договариваться?

Владимир  ХОМЕРИКИ:  Я  слышал.  Грузии  всегда  было  с  кем  договариваться  и  до  сих  пор  есть  с  кем 
договариваться. К сожалению, уважаемый Эдуард Джабеевич передергивает факты, входя в исторический ракурс, это не 
совсем правильно. Я, например, очень сожалею о случившейся ситуации, о том, что сегодня наши братские народы стоят в 
разных лагерях. Мне не хотелось бы вам оппонировать в невежливой форме, но я хотел бы вас попросить о том, чтобы вы 
не забывали, что народы Грузии и России веками жили вместе. Они и сейчас живут вместе. Мы очень любим осетинский 
народ, мы росли вместе. Мы, как и вы, спортсмены, выступали вместе с этими ребятами, и мы сегодня хотим быть вместе, 
но вы сегодня не даете возможности для ведения переговоров. Вы априори заявляете, что мы ни в коем случае не можем 
быть с Грузией и в Грузии, так о каких переговорах тогда можно говорить?

Эдуард КОКОЙТЫ: Что касается насчет того, что кто передергивает, то я хотел бы вам сказать: Не Южная Осетия 
ломает имеющиеся форматы переговоров.  Если вам неизвестно,  то  поинтересуйтесь,  кто сегодня хочет  пересмотреть 
имеющийся формат.

ВЕДУЩИЙ: Эдуард Джабеевич, скажите хоть, о каких-то переговорах можно говорить?
Эдуард КОКОЙТЫ: Мы с президентом Абхазии Сергеем Васильевичем Багапшем обратились к президенту Грузии 

и заявили о своей готовности к переговорам. Почему грузинская сторона не идет к переговорам? 
Второй вопрос: известно ли вам, что президент республики Южная Осетия через средства массовой информации 

Грузии обратился к президенту Грузии с просьбой организовать прямой эфир, телемост для того, чтобы и народы Осетии, и 
народы Грузии знали, в чем причина. Почему господин Саакашвили отказался? 

И вы говорите, что мы не хотим переговоров? Мы наоборот, особенно после такого ошеломляющего успеха на 
референдуме мы, наоборот, будем наращивать свои усилия.

Я вам хочу сказать, что господин Саакашвили заявляет в своих источниках, он за переговоры, но когда вы делаете 
переговоры невозможными, и сами же их разрушаете, то здесь, конечно, сложно о чем-то говорить.

ВЕДУЩИЙ: Позвольте, Константин Федорович Затулин. Почему не получается переговорный процесс с Грузией?
Константин ЗАТУЛИН: Прежде всего, я хотел бы заметить уважаемому оппоненту в данном случае, эксперту, что 

у нас все не сводится к такому, знаете, джентльменскому политико-правовому спору. Был конфликт, в котором погибли 
люди. Они погибли с двух сторон, но хочу заметить, что это же очевидно: осетины не организовывали поход на Тбилиси, 
мирный или немирный. Вы не можете отрицать это.

Владимир ХОМЕРИКИ: Дело не в осетинах. Южная Осетия была той же Грузией.
Эдуард КОКОЙТЫ: Южная Осетия вошла в состав Грузии в соответствии с договором от 7 мая 1922 года. С 

учетом  того,  что  Грузия  денонсировала  данное  соглашение,  Южная  Осетия  никакого  отношения  к  Грузии  не  имела. 
Извините, если Грузия не любит Советский Союз, если вы считаете, что вы очень любите Россию, я так не считаю. В Грузии 
сегодня есть музеи российской оккупации. Не Россия приходила просто так завоевывать Грузию.  Грузия обращалась к 
России за помощью. Россия пришла, помогла Грузии, и так помогла, что Южную Осетию, Абхазию подарили Грузии. Если 
сегодня Грузия так не любит Россию и так не любила Советский Союз, то почему Грузии должны доставаться территории...

Владимир ХОМЕРИКИ: Грузия любит Россию. Может быть, некоторые политики, как с той стороны, так и с этой, ее 
не любят.

ВЕДУЩИЙ: Я тоже не понимаю, почему на самом деле, какая-то такая ситуация распада сразу определила тех, кто 
хотел бы жить вместе с Россией, как иностранцев, как живущих за ее пределами.

Борис НАДЕЖДИН: Я с интересом наблюдал дискуссию этих двух горячих кавказских мужчин, но меня во всей 
этой  истории  гораздо  больше  интересует  другая  сторона.  Она  называется  Россия,  Российская  Федерация.  Мы  здесь 
находимся в Москве, в России. Я хочу задать несколько вопросов уважаемому президенту Южной Осетии, чтобы зрители 
примерно поняли, что будет означать для страны под названием Россия признание этих референдумов, то есть, попадание 
в прямой конфликт с результатами 1991 года, с ситуацией когда признали границы государства, поэтому признана воля 
народы должна быть Россией сейчас ни в коем случае.  Этот  вопрос сейчас нужно адресовать руководству Тбилиси и 
руководству Молдавии, вот там должны разбираться. 

А несколько вопросов такие. Первый вопрос: каково население республики Южная Осетия, сколько людей там 
живет?

Эдуард КОКОЙТЫ: 74 тысячи.
Борис  НАДЕЖДИН:  Население  Грузии  примерно  5  миллионов.  Вопрос.  Сколько  людей  погибли,  царствие  им 

небесное, в 1992 году, когда 70-тысячная Южная Осетия была в конфликте с 5-миллионной Грузией, сколько?
Эдуард КОКОЙТЫ: Я бы начал с того, что не в 1989-92 году, а в 1920 году было уничтожено 5 тысяч осетин, 100 

тысяч было вынуждено перейти Кавказский хребет. Почти то же самое было в 1989-92 года. Как наш оппонент считает, мы 
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восстали. А в чем провинились 120 тысяч осетин, которые проживали в Баку, Кахетии и так далее? Они же не претендовали 
на какую-то автономию.

Борис НАДЕЖДИН: А какова их судьба? Речь идет о десятках тысяч людей. Смотрите, уважаемые граждане, и вы, 
оппоненты.  Чтобы  70-тысячная  Южная  Осетия,  дай  Бог  ей  силы  и  так  далее,  удержала  от  5-милллионной  Грузии 
суверенитет, погибло 10 тысяч человек, не меньше. Вопрос к вам. Сколько, как вы думаете, людей погибнет, если 150-
миллионная Россия начнет с 5-миллионной Грузией воевать за Южную Осетию? Вопрос простой.

Эдуард КОКОЙТЫ: А зачем воевать? Точно такой же вопрос поднимают и в ОБСЕ, и Евросоюз и так  далее, 
который сегодня в своих докладах дискредитируя руководство Южной Осетии и Абхазии, пишут, якобы руководство Южной 
Осетии и Абхазии толкает Россию к войне с Грузией. Боже упаси.

ВЕДУЩИЙ: Насколько реальна эскалация войны, которой нас пугают, или конфликт может решиться мирными 
путями.

Леонид ИВАШОВ: Если мы все вместе - и Россия, и Грузия - доведем до конфликта, тогда люди погибнут, но я 
хотел немножко к истории вернуться, истории Советского Союза, почему возникла конфликтная ситуация между Абхазией и 
Грузией,  Южной Осетией  и  Грузией.  Не  они  спровоцировали.  Признаем,  что  в  советское  время  это  была  достаточно 
искусственная конструкция, закрепленная определенными законодательными актами, но 9 апреля 1991 года, в момент, 
когда СССР еще существовал, Грузия объявила о независимости, причем, признала действующим акт 1918 года, когда 
Грузия объявила войну России в союзе с Турцией и Германией.

ВЕДУЩИЙ: То есть, этот акт лег в основу грузинской независимости.
Леонид ИВАШОВ: И хотели этим актом втянуть в конфликт еще Абхазию...
- А после этого, в 1921 году восстановила в 90-е годы конституцию 91-го года, о чем здесь говорилось, по которым 

никаких автономий на территории Грузии быть не может.
Леонид ИВАШОВ:  Далее,  Грузия усугубила ситуацию не  только  этим актом о выходе из  СССР, но  и  лишила 

автономии представителей, присутствующих сегодня независимых государств. То есть как бы в унитарные государства 
антироссийской направленности загоняла эти государства. Естественно, это исторически российские народы, территории, и 
они, естественно...

Людмила  НАРУСОВА:  Вы  знаете,  хочу  вмешаться,  потому  что  и  многие  наши  мужчины-политики,  и  уже 
начавшаяся  здесь  дискуссия  убеждают  меня  в  том,  что  мальчики,  которые  в  детстве  не  наигрались  в  оловянных 
солдатиков, и теперь очень хотят поиграть живыми солдатиками, только ведь на кону человеческие жизни, и абсолютно все 
равно, не согласна даже со своим коллегой здесь, который говорит: "А, вот, сколько погибнет в этом случае". Да какая 
разница, какой национальности прольется кровь, она единого цвета и у абхазов, и у грузин, и у осетин, поэтому, я думаю, 
что и наша передача, ввиду ее эксклюзивности, должна следовать главному медицинскому правилу: "Не навреди". Давайте, 
пожалуйста...

ВЕДУЩИЙ: Пока мы имеем дело не с военной ситуацией, а с ситуацией мирного референдума.
Людмила  НАРУСОВА:  Давайте  сдержаннее  в  характеристиках,  в  жонглировании  человеческими  жизнями  в 

тысячах, десятках тысяч и так далее. Это первое. Второе. Я нахожусь здесь отнюдь не потому, что я против того, чтобы 
признать волю любого народа на самоопределение. Я нахожусь здесь скорее потому, что сама постановка вопроса в его 
историческом аспекте, да и в перспективе на будущее, не совсем корректна. Давайте зададим самим себе, уважаемые 
коллеги, вопрос: Имеем ли мы с вами, граждане Российской Федерации, родившиеся в Советском Союзе, моральное право 
признавать или не признавать референдум в любой республике, которая решила его провести, если мы с вами 17 марта 
1991 года большинством 160-миллионного советского народа проголосовали на референдуме за сохранение Советского 
Союза, и кто на результаты этого референдума обратил внимание?

Александр ЦИПКО: Действительно, вы противоречите сами себе. Проблема состоит в том... это имеет отношение 
к  России.  Современная Российская Федерация -  правопреемник  и царской России,  и  Советского Союза.  Люди,  южные 
осетины,-  это дети и внуки подданных Российской Федерации, их отцы и сами они были гражданами СССР. Господа, 
почему вы лишаете нас, вы признаете только право юридическое, но вы лишаете морального право принадлежать своей 
стране,  лишаете  права  исторического  тоже,  это  граждане  России?  Почему,  если  мы говорим о  демократии,  о  правах 
личности? Перед вами случай. Люди действовали в соответствии с Конституцией СССР, они не признали распад, они не 
голосовали за  распад,  они  не  хотят  на  основе  европейского  права  право  на  самоопределение.  Вы,  с  одной  стороны, 
боитесь крови, а с другой стороны, вы себе представляете, какая будет кровь, если вы их оставите один на один с Грузией?

Эдуард КОКОЙТЫ: В Южной Осетии не заинтересованы в войне, потому что мы знаем, какие последствия этой 
войны, потому что мы знаем, каковы последствия этой войны, но, в любом случае, мы готовы к отражению агрессии. Как бы 
там американцы не готовили, как бы там украинцы не передавали оружие. Это видел весь мир. Я вам просто хочу сказать 
другое... Есть политико-правовые аспекты, которые нужно обсуждать за столом переговоров, а не бряцать оружием... 

Вот я обращаюсь к уважаемой даме. Ваша коллега в Грузии - председатель парламента Грузии. Вы говорите, 
мужчины играют в войну. И когда она в угаре пиара заявляет, что у нее двое сыновей, одного она направит воевать в 
Южную Осетию, другого - в Абхазию. Скажите, пожалуйста, с этими людьми можно разговаривать? Я отец двух сыновей, я 
своим сыновьям войны не желаю.

ВЕДУЩИЙ: Только что вы слышали мнение о проблеме признания референдумов президента республики Южная 
Осетия Эдуарда Кокойты. Сразу после рекламы президент республики Абхазия Сергей Багапш. Оставайтесь с нами.

ВЕДУЩИЙ: Это программа "Судите сами", и сегодня мы спорим о том, должна ли быть признана воля народов 
Южной Осетии, Абхазии и Приднестровья. Сейчас я приглашаю сюда президента республики Абхазия Сергея Багапша.

Сергей БАГАПШ: Во-первых, спасибо большое всем нашим зрителям. И кто за, и кто против. В принципе понять 
можно и одну, и другую сторону. Эксперты будут полемизировать, политики будут выдвигать свои версии, но я должен 
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сказать, Людмила Борисовна, я с вами согласен, главным действующим лицом в любом государственном формирования 
должен быть  кто?  -  народ.  Давайте  мы спросим людей,  и  будем чаще прислушиваться к  мнению народа,  грузинского 
народа, абхазского, осетинского - без разницы, чтобы истина, она всегда выявится и проявится. 

Я только  одну  маленькую ремарочку  хочу  сказать.  Я не  хочу  входить  в  историю,  это  долгий  процесс,  он  не 
закончится. Один факт: в 1921 году, когда образовался Советский Союз, для информации, Абхазия была такой же союзной 
республикой, как и Грузия, Украина, Молдавия и все остальные. И только к 1931 году Иосиф Виссарионович Сталин и 
Лаврентий Павлович Берия сумели их потихонечку затащить в Грузию, и если для мирового сообщества и для серьезных 
политиков действия Сталина - это норма, тогда я их поздравляю.

ВЕДУЩИЙ:  Сергей  Васильевич,  это  крайне  важная  тема.  Мне  хотелось  бы  Сергею  Ервандовичу  Кургиняну 
переадресовать этот вопрос. Сергей Ервандович, почему Запад, критикуя коммунизм, кровавые преступления коммунизма, 
справедливо  критикуя,  тем  не  менее,  статус-кво,  созданный  в  ходе  этих  кровавых  переделов  Российской  Империи 
признает?

Сергей КУРГИНЯН: Потому что Запад делает то, что он хочет. Когда ему надо, он будет критиковать стандарты, 
когда надо, он будет им аплодировать. Его задача в одном - как можно больше снизить потенциалы России. 

Теперь я спрашиваю, в чем задача русских политиков. Я вас не спрашиваю. Вы считаете эту норму культурной. Я 
спрашиваю политиков. Если задача русских политиков заключается в том, чтобы усилить потенциал России, то тогда вопрос 
возникает в том, чтобы усилить наши позиции всюду, где их можно усилить. Можно в Грузии - в Грузии, можно в Осетии - в 
Осетии. 

Вы спрашиваете меня, сколько людей потеряет Россия, если она ввяжется в войну между Грузией и Россией из-за 
Абхазии. Отвечаю вам - нисколько, ни одного человека. Раньше, чем начнется война, в условиях политической воли России, 
когда эту волю не будут раскалывать антагонистические группировки, не знающие чего они хотят, раньше, чем эта война 
начнется, ни один грузин не двинется на Осетию. Я отвечаю за это головой. Для этого достаточно будет совершенно других 
потенциалов. Следующий вопрос.

- Если Грузия не собирается, почему возникает вопрос о войне, о потерях, о жертвах.
Владимир ХОМЕРИКИ: Я не сторонник Гамсахурдиа, я признаю его ошибки. Я говорю о нынешней ситуации, к 

которой надо идти. Я могу сказать следующее. Я обращаюсь, прежде всего, к людям,  российским гражданам, которые 
сидят. 

Борис НАДЕЖДИН: Интерес российского политика ответственного, а не набирающего очки на жирном популизме: 
"Мы всех замочим", вот в чем. Первое: чтобы Россию окружали дружественные государства, поэтому дружить нужно и с 
Абхазией,  и  с  Южной  Осетией...  и  дружить  нужно  с  любыми  народами,  которые  находятся,  поэтому  главная  задача 
вменяемого российского политика сделать так, чтобы конфликты на периферии России максимально мирными средствами 
гасить.

ВЕДУЩИЙ: Позвольте, передадим слово. Сергей Васильевич, у меня к вам такой вопрос. Мы знаем, и честно 
говоря, во многих это вселяет радость, что большинство ныне проживающих на территории республики Абхазия жителей 
имеют российское гражданство. Де-юре Абхазия находится там, где она находится, де-факто, она населена гражданами 
Российской Федерации. Как с этим вы обходитесь, будучи президентом республики Абхазия.

Сергей БАГАПШ: И здесь тоже есть сторона, о которой я хотел бы рассказать нашим оппонентам. В 1998 году я 
встречался  с  Эдуардом  Амвросиевичем.  Тогда  шел  нормальный  переговорный  процесс.  Тогда  еще  можно  было 
разговаривать. Это к слову. Я сказал, давайте решать вопрос гражданства, паспортов абхазских, чтобы или международные 
паспорта, либо ооновские, потому что люди не могут жить только в республике, они должны видеть, как процветает мир, как 
живет Европа. Мне было заявлено: "Вы знаете, это невозможно, мы никогда не дадим вам паспорта и не определимся,  
чтобы вы могли выезжать за пределы Абхазии". Тогда я ему сказал, вы знаете, тогда через пять лет большинство граждан 
Абхазии будут гражданами Российской Федерации. И мы сделали правильный выбор, определились не мы, определился 
народ абхазский. 

Для того, чтобы снять тему, воевал, не воевал, кто хочет воевать. За последние 15-17 лет, к сожалению, мы с 
Грузией уже дважды воевали в Абхазии. При Гамсахурдиа, вы знаете, и при Эдуарде Амвросиевиче. Я бы не хотел, чтобы 
была третья война. Для этого нужно разговаривать,  для этого нужно самое главное -  не нарушать те договоренности, 
которые уже были согласованы и были подписаны.

ВЕДУЩИЙ:  Что делать с  тем,  что граждане Российской Федерации в изобилии, в подавляющем большинстве 
проживающие в Абхазии, хотят независимости и хотят жить вместе с Российской Федерацией.

Леонид  МЛЕЧИН:  Сам факт,  что  Грузия  оказалась  другим государством -  это  беда  и  горе  для  нас.  Второе: 
Российская Федерация признала Грузию, как и все остальные бывшие советские республики в нынешних территориальных 
границах. Что за человек, который сначала дает слово, а потом говорит: извини, я передумал немножко. Это крушение его 
репутации.  Отказ  от  своего  слова,  отказ  от  договора,  отказ  от  признания  другого  государства  и  его  территориальной 
целостности. Падение репутации государства. Третье и самое главное: наша страна, Россия, очень болезненно относится 
ко  всякого  рода  сепаратизму,  когда  после  Хасавюртовского  соглашения,  я  напомню,  Примаков  тогда  был  министром 
иностранных дел. Он заявил, что любое государство, которые признает независимость Чечни, с этим государством будет 
немедленно прерваны дипломатические отношения. И Россия оружием подавила сепаратистское...

ВЕДУЩИЙ:  Там был референдум,  которые признал абсолютное  присутствие  Чеченской республики в  составе 
Российской Федерации. У меня есть вопрос, который я хотел бы к Александру Дугину переадресовать...

- Чечню никто не выводил из конституционного поля Российской Федерации, Чечню автономии не лишали, в Чечне 
деторождаемость никто чеченцам не ограничивал, что сделали в Грузии по отношению к осетинам и абхазам.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

10



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

ВЕДУЩИЙ: ... все-таки, у меня вопрос к господину Дугину. Скажите, где та точка отсчета, относительно которой мы 
должны отсчитывать незыблемость границ. Нам говорят: 1991 год, в Европе в свое время была ялтинская конференция, 
1945 года, были Хельсинские соглашения 1975 года. Мы видим, что в Югославии Ялта и Хельсинки просто забыты были 
Западом, почему мы должны жить по этим правилам.

Александр ДУГИН: Вечных границ не бывает. История развивается. Народы развиваются. Кто-то расширяется, 
кто-то сужается.  Поэтому,  идея все сводить к легальности, к  четким строгим соглашениям невозможно.  Ялтинский мир 
закончен. Его границы разрушены в самой Европе, поэтому надо исходить из статус-кво. 

Мне представляется принципиальным вопрос следующий. На постсоветском пространстве идет конфликт между 
двумя силами. Между Россией, набирающей силы, и внешним атлантическим натовским влиянием. И Абхазия, и Южная 
Осетия, и Приднестровье - это наши форпосты, это наши друзья. Очень важно, они хотят к нам. И это очень ценно сейчас 
для нашего сознания. Но при этом, я полагаю, что опасно принимать только эти республики сразу, мгновенно, не сделав все 
возможное  для  того,  чтобы привлечь  к  себе  и  Молдавию,  и  Грузию.  И  в  этом отношении  Россия  является  гарантом 
территориальной целостности Грузии и Молдавии. И именно молдавское и грузинское руководство делает все возможное, 
чтобы  Россия  перестала  быть  гарантом  целостности.  Если  эти  экстремистские  лидеры,  которые  сегодня  в  Грузии  и 
Молдавии будут следовать своей логике, нам ничего не останется, как наших друзей взять под свою защиту.

Константин ЗАТУЛИН: Это, может быть, не вполне в традициях передачи, но придется немножечко поспорить со 
своей собственной стороной. Что такое "сразу", я хотел бы спросить? Пятнадцать лет в каждом случае (иногда больше, 
иногда чуть-чуть меньше) прошло с момента, как произошли конфликты, которые унесли жизнь. За это время возникла 
реальность. Здесь наши уважаемые оппоненты говорят о том, что, вот, мы не должны торопиться, мы должны подумать и 
так далее. У нас было пятнадцать лет. Этого недостаточно для того, чтобы согласиться с реальностью? Все уважаемые 
оппоненты здесь говорят о том, что они готовы рассмотреть или не готовы рассмотреть. Но ведь они не задумываются о 
том, что они отказываются или соглашаются рассмотреть реальность!

Леонид МЛЕЧИН: Реальность Северного Кипра существует 32 года. И никто не признал.
Константин  ЗАТУЛИН: Я  хочу  вам заметить,  господин  Млечин,  уж  вы-то  должны  знать,  что  одна-то  страна 

Северный  Кипр  признала.  Это  Турция.  Я  хочу  вам  сказать.  Меня  не  беспокоит...  Я  хочу  заметить,  что  Российская 
Федерация… уже давно пора Российской Федерации, исходя из своих национальных интересов, исходя из справедливости, 
исходя, наконец, из желания быть уважаемым на своем собственном Северном Кавказе, в том числе, и в Чечне, давно пора 
понять, что не надо ожидать каких-то прецедентов, которых мы сейчас ожидаем, что надо выдавливать из себя по капле 
раба...

Владимир ХОМЕРИКИ: Вы здесь прекрасно говорили о людях, об их интересах. А вы подумали о тех 270 тысяч 
грузин, которые составляют (нрзб) проживающих в то время там. Вы подумали и спросили ли вы их мнение. Вот тогда 
можно говорить о мнении всего народа абхазского, когда все 500 тысяч будут говорить.

Сергей БАГАПШ: Давайте будем точными. Во-первых, 270 тысяч грузин не жило в Абхазии, жило 240 тысяч. Из них 
55 тысяч уже вернулось. Сегодня в Абхазии живет 62 тысячи грузин. Это единственная из всех республик, которая вернула 
в таком количестве беженцев. 

Второе, не нас нужно спрашивать, почему такое произошло, а тех, кто с оружием в руках пришел убивать нас туда, 
и где мы потеряли 4 тысячи людей молодых.

Владимир ХОМЕРИКИ: А кто, Басаев пришел со своими войсками?
Сергей БАГАПШ: Объясняю вам, что мы ни на один метр не перешли территории Грузии и границы, которая была. 

К нам пришли, нас пришли убивать. Кстати, в тот день, когда началась война в 1992 году, я был депутатом парламента. Мы 
рассматривали вопрос федеративного устройства Грузии, и нас начали бомбить. Была война, закончилась. Элементарно, 
нужно уметь говорить с людьми, с которыми ты жил какое-то время.

Александр  ЦИПКО:  Может  быть,  это  сложный  вопрос  личный,  но,  вот,  это  мой  вопрос  после  Костиного 
выступления. Казалось бы, с точки зрения национально-государственных интересов России, с точки зрения морального 
права и,  правильно Костя говорил,  с  точки зрения спокойствия на Северном Кавказе,  надо признать независимость,  в 
данном случае, Абхазии и Южной Осетии. Что, на ваш взгляд, мешает современной России пойти на этот крайне важный 
для судьбы ее шаг?

Эдуард КОКОЙТЫ: Я бы хотел сначала ответить на вопрос, который был задан Сергею Васильевичу по поводу 
грузинских беженцев. Они, может быть, и в Южной Осетии есть, но скажите, пожалуйста, кто их вообще выгонял. Когда они 
в ночь с 6 на 7 января предательски встали и ушли из города Цхинвали и осетинских сел. Даже смешанные семьи не 
предупредили своих родственников  для того,  чтобы создать  все условия для тех  бандформирования,  которые вводил 
Гамсахурдиа.  Какие  они  беженцы,  скажите,  пожалуйста,  и  скажите  еще  другое.  Сожжено  117  осетинских  сел.  Вы, 
представитель Грузии, сколько грузинских сел сожжено, несмотря на то, что эти села были...

ВЕДУЩИЙ: Был вопрос, что мешает России присоединить...
Сергей  БАГАПШ:  Мешает  то,  что,  вы знаете  90-е годы,  начало  2000  года,  в  каком положении была Россия. 

Сегодня Россия - это мощное государство становится державой со своими интересами и геополитическими и не только в 
ближнем зарубежье, и это прекрасно, и это хорошо. Мешает то, что сегодня, все-таки, много политиков в России, которые 
живут, решают вопросы даже внутрироссийские с оглядкой, "А что нам скажет завтра запад". Пока будет такая оглядка, я 
думаю, что в России трудно будет решать вопросы не только внешней политики, но и внутренние вопросы.

Эдуард  КОКОЙТЫ:  Я  думаю,  что  России  мешает  излишняя  порядочность  по  отношению  к  своим  западным 
оппонентам,  так  как  Россия  придерживается  всех  норм  международного  права.  Но  когда  международное  сообщество 
используя политику двойных стандартов, нагло пытается развалить Россию, прикрываясь демографическими нормами. Вот, 
что мешает сегодня России.
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ВЕДУЩИЙ: Мне хотелось бы задать вот какой вопрос. Вот, мы говорим: "Россия должна осторожной быть". Сейчас 
на пресс-конференции после референдума Южной Осетии представитель парламента Венесуэлы господин Луис Таскон на 
пресс-конференции  в  Цхинвали  сказал:  "Хорошо  зная  президента  Чавеса,  я  уверен,  что  он  примет  верное  решение, 
поскольку он всегда видит, когда народ выбирает свой путь". Венесуэла, как я понимаю, на грани признания независимости 
Южной Осетии. А что будет, если Россия признает после Венесуэлы.

Константин ЗАТУЛИН: Я хотел бы сказать, что нас бесконечно пугают примерно одни и те же люди, и здесь 
находящиеся, и за пределами этого здания, в том, что будут какие-то апокалипсические последствия, если мы признаем 
Южную Осетию и Абхазию. Я хотел бы задать простой вопрос. Может быть, перестанут покупать российскую нефть или 
российский газ в Западной Европе, или, может быть, в совете безопасности, где у нас право вето, нам заявят санкции? 
Сейчас не может все мировое сообщество договориться о санкциях против Ирана. Но тут обрадуются и объявят санкции 
против России. Чего мы боимся, объясните? Мы боимся собственной тени.

Сергей  БАГАПШ:  Мы  уважаем  выбор  каждого  народа,  мы  уважаем  выбор  народа  Грузии  строить  свое 
независимое государство. Это нормальный процесс, это понятно все. 

Но, уважая свой выбор, наверное, надо уважать и выбор других народов тоже. На свете нет наций плохих, есть 
люди-негодяи и плохие политики. Давайте строить отношения с хорошими политиками, а вот, то, что сегодня творится в 
Грузии, строить и вы страивать отношения практически невозможно. Я еще раз вам хочу сказать, что народ Абхазии выбрал 
свой путь. Это путь независимости, референдум был проведен. 

И что бы кто ни говорил, из любого государства, мы с этого пути не свернем, я думаю, как и Южная Осетия, как и 
Приднестровье. Можно и нужно разговаривать, вести диалог, но я повторяю, что нужно не нарушать те соглашения, которые 
подписаны. Заниматься провокациями... приводит к тому, о чем мы сейчас с вами спорим. Шел нормальный диалог, мы о 
многих вещах договорились с Грузией, и по безопасности, и по возвращению беженцев, и по экономическим вопросам, 
пошел  вариант  Кодорского  ущелья  -  чистой  воды  провокация,  и  весь  переговорный  процесс  господин  Саакашвили 
похоронил так, как он похоронил до этого Шеварднадзе отношения абхазо-грузинские, а еще раньше Гамсахурдиа. Не в нас 
ищите проблему, а в себе. 

И последнее. Нельзя со всеми ссориться. Абхазы плохие для Грузии, осетины плохие. Я скажу, кто сказал. Вы 
поезжайте  в  кварталы батумские  -  и  увидите,  что  портреты  Кокойты  и  Багапш  висят,  и  по  ним  стреляют,  а  это  уже 
идеология, вы меня извините.

ВЕДУЩИЙ: А у меня вопрос к господину Ивашову. Почему Грузия настолько наращивает эскалацию войны. Мы 
слышим постоянно военные угрозы. Грузия готова вообще к войне?

Леонид ИВАШОВ: Дело в том, что Грузия даже в этом регионе не главный игрок и вообще не самостоятельный 
игрок. Мы видим, что Грузию сегодня используют для того, чтобы выдавить Россию, ослабить Северный Кавказ российский 
и,  естественно,  присутствовать  другим  субъектом.  Те  же  американские  военные  базы.  И  сегодня  наращивается  это 
присутствие. Подступы к Каспию и так далее. Поэтому Грузия сегодня ушла, пытается грузинское руководство вывести из 
влияния России, из обриты русской цивилизации, и торгует тем, что есть - своим стратегическим положением, своим телом. 
И она продалась сегодня американцем, может быть, завтра вернется сюда.

Эдуард КОКОЙТЫ: Господин Хомерики, вы говорите, разом вы не состоите в правительстве Саакашвили?
Владимир ХОМЕРИКИ: Я не то что не состою, я не поддерживаю его поведение.
Эдуард КОКОЙТЫ: Я говорил, что мы воюем с Грузией. Извините, не мы вооружаемся, не мы каждый день по 

телевидению  показываем  списки  руководства  Грузии,  которые  призывают  уничтожить  физически  всех  руководителей 
Южной Осетии. Кто готовится к войне, зачем вы говорите эту ложь... Я защищаю свой дом, защищал и буду защищать, 
несмотря на то, что... и ваши западные патроны нам прямо угрожают в лице Соединенных Штатов, Германии и так далее. 

Был  обстрелян  военный  вертолет  грузинский,  который  нарушил  воздушное  пространство  республики  Южная 
Осетия.  Есть договоренности, если вы их не признаете -  это ваши проблемы. Это проблема всей Грузии,  вам Сергей 
Васильевич объяснил это,  не заставляйте нас повторяться.  Военный вертолет  залетел,  делает  опасные маневры над 
районных центром Знаур. Один раз предупредили, второй раз предупредили. Вертолет обстрелял территорию детского 
сада, вертолет обстрелял похоронную процессию на территории республики Южная Осетия, опять-таки без внимания со 
стороны ОБСЕ и со  стороны послов.  Стоило нам обстрелять в  этой  же зоне грузинский вертолет,  где сидел министр 
обороны, к сожалению, он не пострадал... Приезжают послы и в унисон заявляют: "Господин Кокойты, ваше руководство 
нагнетает  ситуацию.  Вы  обстреляли  вертолет  военно-воздушных  сил  Грузии,  независимо  от  того,  залетел  он  в  зону 
конфликта или нет.  Это международно-наказуемое дело.  Вы несете ответственность".  Я им сказал:  "Господа послы,  я 
конечно  понимаю  ваше  стремление,  когда  вы  предпринимаете  беспрецедентные  меры защиты своих  граждан  от  сил 
международного  терроризма,  почему  мы  на  территории  Южной  Осетии  не  имеем права  защищать  своих  граждан?  И 
скажите,  пожалуйста,  если  стрельба  по  боевому  вертолету,  который  делает  опасные  маневры  вокруг  стратегических 
объектов республики Южная Осетия - это... ". Нам наши дети очень дороги, вы их немало поубивали, кстати. 

И второе. Когда я им говорю: "А стрельба с боевого вертолета по территории детского сада или по похоронной 
процессии  -  это  не  международно-наказуемое уголовное  дело?".  И все  послы в  унисон заявляют:  "Нет,  мы осуждаем 
стрельбу по боевому вертолету". Вот, к чему вы все это ведете.

ВЕДУЩИЙ: Я, правда, не понимаю, почему существует такая политика двойных стандартов, почему на одно глаза 
закрываются,  а  другое  видят  так  пристально,  как  через  увеличительное  стекло.  Почему,  на  самом  деле,  Запад  так 
относится к этой ситуации.

Борис НАДЕЖДИН: Нет ни одной страны в мире, ни НАТО, ни США,  кто был бы заинтересован в распаде и 
ослаблении России. У них в кошмарном сне только может быть распад страны, у которой есть ядерная боеголовка. Был 
такой человек, из-за которых эти люди теперь ненавидят этих. Его звали Гамсахурдиа. Это он сделал все. Что он делал 
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этот человек? Он выходил на митинги, где собирались сотни тысяч грузин и кричал: "Мы великие грузины, мы их построим". 
Не надо на это поддаваться, особенно ядерной стране. 

Дорогие товарищи, граждане России. Вы только что видели эти жуткие разговоры. Кто в кого стрелял и не попал. 
Два народа жили вместе 300, 500 - Затулин - историк, лучше знает, сколько лет. Вы что хотите, чтобы мы, русские в это 
ввязались?

ВЕДУЩИЙ: Как вы видите дальнейшее развитие ситуации?
Сергей БАГАПШ:  Во-первых, давайте все успокоимся,  потому что, правда, вопрос очень серьезный. Не нужно 

делать голословных обвинений в адрес друг друга. Не нужно все сваливать на Россию. Мы свой путь выбрали, мы будем 
отстаивать свою независимость. 

Но мы ищем друзей, мы ищем в России их, мы будем их искать в Узбекистане, в Таджикистане, в Венесуэле - это 
наша проблема. Для того,  чтобы найти их в Грузии, нужно перестать заниматься военной риторикой, оскорблять наши 
народы, сесть за стол переговоров и вести диалог.

ВЕДУЩИЙ:  Вы слышали позиции президентов Южной Осетии и Абхазии.  Сразу после рекламы с нами будет 
президент Приднестровской Молдавской республики Игорь Смирнов - оставайтесь на "Первом канале"

ВЕДУЩИЙ:  Это  программа  "Судите  сами".  Народы  Южной  Осетии,  Абхазии  и  Приднестровья  хотят  быть 
независимыми. Но так называемое мировое сообщество не торопится признавать их право на самоопределение. Тем не 
менее, здесь на "Первом канале" мы продолжаем выяснять, должны ли мы признать волю народов Южной Осетии, Абхазии 
и Приднестровья на независимость? 

Я приглашаю сюда президента Приднестровской Молдавской республики Игоря Николаевича Смирнова. Игорь 
Николаевич, прошу вас. Сразу начну с вопроса, а как разошлись пути Молдовы и Приднестровья?

Игорь  СМИРНОВ:  Спасибо.  Уважаемые дамы и  господа,  я  извиняюсь,  что  я  к  вам спиной  стою,  уважаемые 
оппоненты, уважаемая группа поддержки - я понял, что я присутствую в дискуссионном клубе. Ну, а теперь несколько - 
вообще-то очень интересно участвовать в этом, если бы не было грустно тем народам, которые защищались. Мы в данном 
случае от фашизма, геноцида. Вообще-то затруднение, вспомнил, скажем, свои лекторские способности, мы будем как 
говорить, уважаемые оппоненты, юридически, исторически или реальностью?

Главное, что на русском языке.
ВЕДУЩИЙ: Мы будем говорить, как вы захотите, Игорь Николаевич.
Игорь СМИРНОВ: Мы можем и на украинском.
Борис НАДЕЖДИН: Нет, нет, нет, лучше на русском.
Игорь СМИРНОВ: И на молдавском.  И вот  когда,  к  сожалению,  распался великий Союз.  К сожалению,  только 

потому,  что  любой  хаос,  как  выражаются  журналисты  простому  народу  -  только  одни  беды.  И  здесь  решили  в 
геополитических интересах наверно, поэтому и подымают одну нацию, главенствующую, скажем, над другими нациями, 
проживающими на данной территории. 

Я  напомню,  государство  создается  для  того,  чтобы защитить  обычаи,  культуру,  установить  правила  ведения 
экономики, борьбы с преступностью и не более того - демократическое государство. У нас в конституции это записано, 
которая  была  принята.  И  поэтому,  как  метод  самозащиты  мы  в  конце  концов  были  вынуждены  создать  форму 
существования общества - называйте его советским осколком, называйте, как угодно - свое Приднестровское государство. 

А  когда  я  вспомнил  о  геополитических  интересах,  то,  естественно,  при  развале  Союза  было  очень  много 
желающих улучшить свое территориальное положение с точки зрения границ. Кстати, вы совершенно не правы, еще не 
утверждены границы у бывших республик Советского Союза юридически.

Борис НАДЕЖДИН: С Молдовой как раз есть договор от 2002 года.
Игорь СМИРНОВ: Да, договор есть, а по границам нет.
Борис НАДЕЖДИН: Как нет?
Игорь СМИРНОВ: А так, еще нет демаркации, ничего не делалось. Поэтому, я понимаю, что идет процесс, если 

говорить с точки зрения политической, это собственно окончательное разделение Советского Союза. Я ответил на ваш 
вопрос, почему мы создали. Мы вынуждены были создавать все институты государственной власти, кстати, которых у нас 
не было в отличие от многих. 

Кстати, мы имели свою государственность и в Российской империи и автономию в составе Украины. Можно, но 
если вы признаете достижения коммунистов Советского Союза, то признавайте. Если не признаете, так давайте все не 
признавать? Но также нельзя! Ибо народ он всегда видит, где ложь, а где правда. 

И кстати,  я  внимательно  слушал Людмилу Борисовну  и думаю,  ну,  ведь  у  нас женщины стали основателями 
государств в борьбе против фашизма. Поэтому примите мои комплименты сразу.

ВЕДУЩИЙ:  Игорь  Николаевич,  когда  вы  употребляете  термин  "фашизм",  что  вы  подразумеваете?  Что  вы 
называете фашизмом?

Игорь  СМИРНОВ:  Я  подарил  книжечку  одному  из  участников,  не  буду  показывать.  А  фашизмом  я  называю 
превосходство одной нации над другими. И позвольте я не буду называть цифры погибших, ибо это просто кощунственно в 
этих условиях, когда мы рассуждаем на тему, что должна Россия. Ну, во-первых, Россия ничего не должна никому, и дай 
бог, чтобы это было всегда. 

А вот что касается мироустройства, то позвольте нам заметить, что здесь очень четко сталкиваются интересы, 
особенно  на  Балканах  тех  же  Соединенных  Штатов.  Самое  простое  доказательство,  когда  мы  начали  переговорный 
процесс,  а  он  длится  с  1994  года,  подписаны  документы  тем  же  Ворониным,  сейчас  господин  коммунист,  который 
возглавляет.  Я прошу не  обижаться остальных  коммунистов,  но  такой  нам попался.  Потому что  сейчас  очень  трудно 
определить общности народа, куда идти. Вот почему мы провели референдум, с кем будем развиваться. Основания - это 
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историческая культура, если хотите - менталитет по-научному - всех проживающих там. И русских, и молдаван, и украинцев, 
и три языка, которые никому не мешают спокойно любить и уважать свою культуру, и развиваться.

ВЕДУЩИЙ: Игорь Николаевич, а у меня вопрос на понимание ситуации. Все-таки если Южная Осетия и Абхазия 
граничат с Российской Федерацией, Приднестровье от нас находится достаточно далеко. Вот почему именно встал вопрос о 
симпатиях к России, а, допустим, не к Украине, с которым Приднестровье граничит?

Игорь СМИРНОВ: Я пытался ответить, потому что исторически мы были в Российской Империи,  в Советском 
Союзе. И все полностью, так сказать, менталитет российский. Это первое. 

Второе. С точки зрения экономики, вы знаете, что в Приднестровье были сосредоточены в основном союзные 
предприятия, где полностью сырье и вырабатываемая продукция потом реализовывались, ну, и на запад. Мы работали, 
кстати, с 80 странами мира, сейчас - 56. Убавились. Ну, к сожалению, так. Рыночная экономика действует. Тем не менее, 
просто по своей сути не может народ Приднестровья изменить ее.  И причем,  это не наша заслуга.  Есть,  как  говорят, 
государственная идея. 

Я  бы  хотел  подчеркнуть,  они  очень  простые.  Это  уважать  то,  что  сделали  старшие  поколения,  и  которые 
передали,  заработали  в  том  числе  и  собственность.  Это  дать  возможность  молодому  поколению  раскрыться  во  всех 
вызовах, новых, исторических реальностях. И мы это делаем, начиная с языка, института и так далее.

ВЕДУЩИЙ: Сергей Ервандович, вот такое стремление к России, явно проявленное, ну, на мой взгляд, в каждом 
слове Игоря Николаевича, разве на самом деле не обязывает Россию к какой-то специальной политике, по крайней мере к 
таким регионам, которые подобные Приднестровью?

Сергей КУРГИНЯН: Есть первое историческое обстоятельство. У России есть асимметричные обязательства по 
отношению ко всем. У Грузии нет обязательств перед Узбекистаном. У России есть обязательства перед всеми, кто входил 
в нее. Какой-то царь в какой-то год вручал России свой народ. Мы не можем эти обязательства вычеркнуть. Абхазы входили 
к нам.

Борис НАДЕЖДИН: Вот они имперские амбиции.
Сергей  КУРГИНЯН:  Второе.  Это  люди,  люди.  Никогда  невозможно говорить  о  том,  что  обстоятельства  могут 

решаться между Москвой и Кишиневом, между Москвой и Тбилиси. Обстоятельства должны решаться в треугольнике - 
Тирасполь-Москва-Кишинев, Абхазия-Грузия-Москва. Потому что это люди, и эти люди назад не войдут.

ВЕДУЩИЙ: Назад куда?
Сергей КУРГИНЯН: В Грузию, Молдавию. Поверьте мне, я знаю. И третье - есть национальные интересы. Если 

Грузия хочет, чтобы мы ее полюбили, она должна не выводить наши базы, а вводить к себе. А если американцы вводят 
базы, а грузины требуют, чтобы мы их вывели, пусть каждая республика постсоветского пространства знает, что рано или 
поздно Россия этот счет предъявит.

Я против НАТО в Грузии, если вы хотели это услышать.
Сергей КУРГИНЯН: А мне все равно, что вы, я буду вводить свои войска всюду
Ну, в свою квартиру можете вводить.
Сергей КУРГИНЯН: А вы можете вводить в свой сортир, в свой сортир вводите.
ВЕДУЩИЙ: Подождите, давайте, пожалуйста, Людмила Борисовна Нарусова.
Людмила НАРУСОВА: Спасибо. После пламенной речи круглосуточного, как говорил Михаил Светлов, патриота, 

вы знаете, он делил всех людей на патриотов и круглосуточных патриотов, так вот почему-то одни присваивают, я бы даже 
сказала  приватизируют  себе  право  быть  патриотами,  говоря  о  том,  что  заставим нас  полюбить,  вот  заставит,  Грузия 
полюбит нас, если базы разместят, заставит нас такая-то страна. Нас не надо заставлять никого любить. Мы достаточно 
сильная, уважающая себя страна, чтобы быть самодостаточной и заставлять кого-то любить, мы прекрасно знаем в жизни, 
что это такое. Насильно мил не будешь.

ВЕДУЩИЙ: Людмила Борисовна, а если вот Игорь Николаевич говорит, на нас напали фашисты, и имеет в виду 
Приднестровье, как тут быть? Если Россия та страна, которая ассоциируется у всего мира со страной, победившей фашизм.

Людмила НАРУСОВА: Я прекрасно понимаю. Кстати сказать, не надо делать из борьбы с фашизмом - перед той 
ролью,  которую Россия,  Советский  Союз.  Кстати  сказать,  давайте  посмотрим национальный состав  героев  Советского 
Союза. Это много национальностей. И победа над фашизмом - это победа наша общая. Через несколько дней мы будем 
отмечать 65-летие Великой битвы под Москвой. Посмотрите, кто ее защищал? Все национальности Советского Союза. 
Поэтому уж генерал правильно кивает головой, он это знает. Так вот в последнее время это слово без разбору, так ничтоже 
сумняшеся употребляют очень многие. И начинаются уже политические спекуляции. И никто не спорит, что это священная 
победа, и ее результаты общеизвестны. Что касается темы вообще, и Приднестровья в частности.

ВЕДУЩИЙ: Давайте все-таки вернемся в Приднестровье.
Людмила НАРУСОВА: Это не только Приднестровье.
- Столько ценных наблюдений, но что-нибудь про Молдову с Приднестровьем скажите.
Людмила НАРУСОВА: Дело не только в Приднестровье, дело в том, что вся наша дискуссия - это иллюстрация вот 

этой неразрешимой диалектической дилеммы. С одной стороны, и Россия, и все международные сообщества признают 
территориальную  нерушимость  границ,  территориальную  целостность  любого  государства.  Если  вы  говорили  о  точке 
отсчета, то Хельсинки, 1975 год. С другой стороны, есть право нации на самоопределение. Противоположности.

ВЕДУЩИЙ:  А  как  насчет  Югославии  Людмила  Борисовна?  Югославия,  Ирак?  Югославию  разделили,  сейчас 
обсуждается проект раздела Ирака, всерьез обсуждается.

Людмила НАРУСОВА: Безусловно. Я говорю, что здесь действуют те самые двойные пресловутые стандарты, о 
которых мы говорим.

ВЕДУЩИЙ: Игорь Николаевич, вы чувствуете двойные стандарты по отношению к вашей республике?
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Игорь СМИРНОВ: Я чувствую. Давайте все-таки вернемся в русло сохранения общества и для чего создаются 
государства. Что касается ваших патриотов, непатриотов, но я напомню, Александр Иванович Лебедь, уважаемый вами 
человек,  правда? Царство ему небесное,  земля пухом.  1992 год.  По памяти фраза -  то,  что творят здесь молдавские 
фашисты, это детский лепет перед эсэсовцами 1941-45 годов. 

Я скажу, с какой целью я сюда приехал, чтобы донести немножко правду о Приднестровье, и я пытаюсь это всеми 
силами делать.  Привез  конституцию на  шести  языках  и  все  остальное.  Но  демос -  это  народ.  Извините,  должен вам 
напомнить, и когда общество, и контролирует территорию, и учатся дети. Кстати, по российским стандартам. А будущее 
государства определяется сейчас вот этими, сзади сидящими,  извините, что я так говорю, молодыми, которые дальше 
будут расти. И они будут тоже россиянами. 

16 лет нашему государству, 16 лет мы испытываем, не буду говорить из-за чьих интересов, но мы испытываем 
экономические блокады, ну и война была, вы знаете, я не хочу просто о ней вспоминать. Мы постоянно - информационная и 
все остальное - ложь о том, что там контрабанда изготавливается, продается. Европейский Союз поставил миссию, нет 
ничего вынуждены написать. А что дальше? Ничего! 

И  мы  говорим  о  том,  что  сейчас  пришла  пора  определиться  каждой  республике,  с  кем  она  будет  дальше 
развиваться - экономически, политически и в культурном плане. И мы референдумами это сделали. Молдова сказала, в 
Европу пожалуйста, туда идите в Европу.

ВЕДУЩИЙ:  Игорь  Николаевич,  господа,  вы  знаете,  есть  у  меня  такой  вопрос.  Вот  готовясь  к  передаче,  я 
натолкнулся на странный факт.  Единственное государство в мире,  к  которому хотят  присоединиться,  это Россия.  Я не 
нашел другого примера, и никто не хочет присоединиться к Китаю, Индии или США. Мне интересно, почему наша страна...

Игорь СМИРНОВ: Нет, нет,  нет,  Максим, давай я поправлю сразу,  я президент все-таки. Скажите пожалуйста, 
разве так звучал на референдуме вопрос?

ВЕДУЩИЙ: Нет, не так.
Игорь СМИРНОВ: И я сейчас повторил, развиваться совместно, ибо нельзя разрушить культурное пространство во 

всех сферах жизни, которое было создано веками, и 300 лет там армия стояла. А вот присоединиться - не присоединиться - 
это будет решать и наш народ, и народ России, когда об этом встанет юридический вопрос.

Александр ЦИПКО: Максим, к сожалению, президент Приднестровской республики не сказал главное, что вообще 
создало ее. Это была угроза объединения Молдовы с Румынией. Это был тот момент, когда националистическая элита, не 
знаю,  я  бы  не  называл  ее  фашистами,  националистическая  элита  Молдовы  поставила  вопрос  объединения,  тогда 
действительно почему обострился русский...

Людмила НАРУСОВА: Противовес.
Александр ЦИПКО: Не противовес, это спасение. Потому что тогда русскоязычные люди, и украинцы, и русские 

оказались бы изгои в румынском государстве, людьми второго сорта. К сожалению, эту правду люди, называющие себя 
правозащитниками, тогда не видели.

ВЕДУЩИЙ: Тогда прозвучала фраза, русские своих не бросают, и Россия пришла на помощь.
Александр ЦИПКО: Вот в чем причина.
Эдуард КОКОЙТЫ: Людмила Борисовна, вот то, что мы делаем, я согласен с Игорем Николаевичем, это защитный 

механизм от уничтожения нас, малых народов.
Александр ЦИПКО: Защитный механизм, очень точно.
ВЕДУЩИЙ:  Господа,  спасибо.  Сейчас  наступает  время  голосования.  Игорь  Николаевич,  прошу  вас.  Возьмите 

пульты в руки, наступает ваш черед ответить на вопрос, должна ли быть признана воля народов Южной Осетии, Абхазии и 
Приднестровья? Голосуйте, сразу после рекламы мы подведем итоги голосования. Оставайтесь на "Первом канале".

ВЕДУЩИЙ: О том, должна ли быть признана воля народов Южной Осетии, Абхазии и Приднестровья, выраженная 
ими на референдуме, мы спорим в программе "Судите сами". Мы подходим к главному кульминационному моменту нашего 
расследования.  Посмотрим на экран,  там есть результаты голосования наших зрителей.  81 процент считает,  что воля 
народов Южной Осетии, Абхазии и Приднестровья должна быть признана, 19 процентов сомневается в этом. 

Но, господа, у меня вопрос к вам несколько не по голосованию, а мне хотелось бы осмыслить результаты этой 
достаточно  горячей  и  глубокой,  на  мой  взгляд,  беседы.  Все-таки  есть  прецеденты  и  в  Европе,  и  на  постсоветском 
пространстве. Мы видим Югославию, мы видим ситуацию в Южной Осетии, Абхазии и Приднестровье. 

На ваш взгляд, Ялтинская система отношений, та система границ, которая была создана победителями во Второй 
мировой войне, по-прежнему существует? Или она уже подвергается пересмотру, и к ней можно относиться, как к чему-то 
далеко оставшемуся в прошлом? Кто? Ну, пожалуйста, господин Дугин.

Александр ДУГИН: Ну, с точки зрения ялтинский мир закончился с гибелью Советского Союза в 1991 году. Хотим 
мы это или не хотим, сейчас в мире создается новая политическая система с новыми границами и с новым раскладом сил. 
И Россия в этом процессе должна быть не объектом, чтобы не от нас урезали, а активно действующим лицом,  чтобы 
защитить наших друзей и отстаивать собственные национальные интересы.

ВЕДУЩИЙ: Людмила Борисовна, на ваш взгляд?
Людмила  НАРУСОВА:  Я  бы  подводя  резюме  такое  нашей  сегодняшней  оживленной  дискуссии,  хотела  бы 

напомнить  позицию  нашего  президента.  На  недавнем  его  общении  с  народом,  когда  был  прямо  задан  ему  вопрос, 
аналогичный, не конкретно республик, а что вы можете сказать о присоединении республик? Он ответил, нам не нужно 
других территорий, мы большая страна. И главная функция России заключается в предотвращении кровопролития.

ВЕДУЩИЙ:  Я  напомню  еще  раз,  что  речь  идет  не  о  присоединении,  а  о  признании  независимости.  Мы  не 
обсуждаем  присоединение  какой-либо  территории  к  Российской  Федерации.  Людмила  Борисовна,  позвольте  я 
переадресую.
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Людмила НАРУСОВА: Что же касается независимости, то здесь я еще раз хочу сослаться на один авторитет, 
который я думаю, и для всех присутствующих здесь будет безусловным. Это на принцип, который еще в середине 19-го 
века ввел великий русский человек Александр Герцен. Для русского интеллигента вообще свойственен лозунг "За нашу и 
вашу свободу".

ВЕДУЩИЙ: Вы знаете, кто-то сошлется на Герцена, а кто-то сошлется на князя Горчакова - есть разные позиции.
Людмила НАРУСОВА: Но все-таки эта свобода не тактами должна быть обусловлена.
ВЕДУЩИЙ: Пожалуйста, Сергей Ервандович.
Сергей КУРГИНЯН: Прежде всего, я не хотел бы подводить резюме, я хотел бы сказать, что, первое - Ялтинский 

мир  не  снят,  Ялтинский  мир  продолжает  существовать.  Просто  одна  из  сторон  в  этом  Ялтинском  мире  хочет  взять 
совокупный пакет акций. Мы отдали свои акции с этого предприятия, но другие-то не отдают их.

Людмила НАРУСОВА: Не надо коммерциализировать политику.
Сергей  КУРГИНЯН:  Вот  вы безумно тактичны,  я  все  время восхищался вашим тактом,  всю жизнь,  начиная с 

момента, когда вы были круглосуточным демократом, с момента, когда вы стали содемократом.
ВЕДУЩИЙ: Сергей Ервандович, давайте вернемся к Ялтинскому миру.
Сергей КУРГИНЯН: Я просто говорю комплимент даме. Теперь второе. Если этот акт происходит, то это означает 

только одно, что пока мы разоружаемся в одностороннем порядке, другая сторона берет эти позиции. И подлетное время 
крылатых ракет к Москве опускается до пяти минут. 

Я понимаю любых демократов. Я только не понимаю демократов, которые хотят сократить подлетное время чужих 
крылатых ракет до своей столицы. Вот этого я не понимаю. 

Соответственно, с этим возникает третья позиция. Либо мы вернем Ялтинский мир вместе с Советским Союзом, и 
эти трагедии кончатся. Либо Россия будет вынуждена идти другим путем, и этот путь будет очень-очень тяжелым для всех, 
и для России, и для окружающих его государств. Это историческая фатальность.

Людмила НАРУСОВА: Один вопрос, один вопрос. Скажите, пожалуйста, господин Кургинян, вам будет спокойнее 
спать, если крылатая ракета будет лететь не пять минут, а семь минут?

Сергей КУРГИНЯН: Да, потому что я тогда буду знать, что моя долетает тоже, а значит они не летают. А вам не 
будет спокойнее спать, а вам?

ВЕДУЩИЙ: Сергей Ервандович, диалектическая разница в две минуты понятна.
Сергей КУРГИНЯН: Диалектических конфликтов не существует. Диалектические конфликты - это выдумка. Есть 

только синтез. Читайте Гегеля.
ВЕДУЩИЙ: Спасибо. У нас сегодня в конце программы мы вернулись к диалектике. Борис Борисович, у меня 

вопрос,  как  после  Югославии  на  самом  деле  можно  говорить  о  каких-то  таких  принципах,  которые  запад  незыблемо 
соблюдает  в  мировой  политике.  Мы  видели  признание  Хорватии  и  Словении,  с  чего  началась  югославская  кровавая 
трагедия, которая была в одностороннем порядке сделана. Здесь-то по крайней мере референдумы, а не танки на улицах и 
не трагедия (нрзб).

Борис НАДЕЖДИН: Вопрос очень хороший. Мне крайне вообще противно то, что делает НАТО и США по поводу 
Югославии, это безобразие.

ВЕДУЩИЙ: Уже сделала.
Борис  НАДЕЖДИН:  Это  ужас  просто,  так  делать  нельзя.  Но  в  чем  принципиальная  разница?  Смотрите.  Да, 

государства раскалывались и в новейшее время. Пакистан признал независимость Бангладеш, Эритреи - Эфиопия, все это 
знают, да, в том числе и Хорватия, Сербия. Но в чем принципиальный вопрос? Всегда это было по согласию центра этой 
страны - всегда.

Константин ЗАТУЛИН: Это неправда.
Борис НАДЕЖДИН: Кость, ну дай скажу.
Константин ЗАТУЛИН: Югославию-то зачем вы приводите, какой же центр согласился с Хорватией?
Борис НАДЕЖДИН: Кость, референдум по Черногории, когда она отделялась от Сербии, был признан Белградом.
ВЕДУЩИЙ:  А  Косовский  референдум,  когда,  извините,  значительная  часть  населения  просто  подвергается 

террору?
Борис НАДЕЖДИН: Максим, дайте я скажу. Именно поэтому, именно поэтому Косово никогда никто не признает. 

Потому что признать Косово означает сломать весь мир. Не признают, не признают.
ВЕДУЩИЙ: А если завтра признают Косово, то вот эти республики имеют право?
Борис НАДЕЖДИН: А если признают, внимание, то только благодаря позиции вот таких "ястребов", которые будут 

кричать из Москвы, мы все завоюем.
ВЕДУЩИЙ: Секундочку, я хотел бы получить ответ на вопрос, а если признают, если прецедент Косова состоится, 

и Косово признают, то тогда...
Борис НАДЕЖДИН: Если прецедент Косово состоится, то тогда будет совсем другая жизнь.
ВЕДУЩИЙ: Понятно.
Константин ЗАТУЛИН: Одну минуточку. Сегодня в ходе передачи мы поставили вопрос о том, признавать или 

признавать то, что произошло в Абхазии, Южной Осетии и Приднестровье, признавать ли нам эти государства?
ВЕДУЩИЙ: Про волю народов вставили вопрос.
Константин ЗАТУЛИН: Да. Но я ставлю вопрос чуть-чуть поточнее, потому что волю народов не признавать - это 

вообще было бы странным делом. А вот признавать ли нам эти государства или нет - это главный вопрос. Хочу заметить, 
что наши уважаемые оппоненты фактически прекратили разговор о том, есть ли там основания, нет ли там оснований, 
потому что это очевидно. Основания для этого есть. В том числе и в международных отношениях. Проблема, как они ее 
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сегодня пытаются поставить - а влезать ли нам вообще, навлекать на себя какие-то проблемы в связи с признанием? Вот я 
хочу по этому поводу сказать: мы навлекаем проблемы на себя своим непризнанием, потому что мы сняли себя с доски как 
активного игрока международных отношений. Мы перестали поддерживать друзей и все беспокоимся о том, что скажут по 
этому поводу наши конкуренты. Я хочу заметить, что наши конкуренты, очевидно, ничего с нами сегодня плохого...

ВЕДУЩИЙ: А кто наши конкуренты?
Константин ЗАТУЛИН: Те, кто борются с нами за влияние на этом постсоветском пространстве, те, кто поставили 

Саакашвили в Грузии.
ВЕДУЩИЙ: А кто это, назовите их?
Константин ЗАТУЛИН: Пожалуйста, я могу сказать, кто у нас сегодня на этом пространстве конкурирует. У нас 

третий сосед в каждой истории - Соединенные Штаты. С кем бы мы ни граничили, Соединенные Штаты тут как тут. Ну, 
посмотрите,  разве  они  географически  здесь?  Поэтому  я  хочу  сказать,  нам  надо  перестать  бояться.  Это  не  вопрос  о 
признании Абхазии, Осетии и Приднестровья - они давно себя признали. И мы, если признаем реальность, давно должны 
были бы их признать. Это вопрос о нас - мы самостоятельные или неизвестно кто?

ВЕДУЩИЙ: Господин Млечин.
Леонид МЛЕЧИН: Мне глубоко не нравится, когда звучат слова о том, что руководители нашего государства в 

своей политике зависят от Запада, это достаточно оскорбительно. Вообще, получилась здесь достаточно ужасная вещь. 
Возникло какое-то такое напряжение, полетели слова обвинения, вы патриоты, а вы - непатриоты. Я вам скажу, у меня есть 
мечта, чтобы я мог приехать в Цхинвали, в Тбилиси, в Гагры, куда угодно, чтобы у меня не спрашивали паспорта по дороге,  
чтобы я мог приехать, а у меня те же самые деньги, я заплатил и живу спокойно. У меня есть такая мечта. Эта мечта легко 
осуществляется.  Для  этого  не  надо  никому  ничего,  не  надо  никаких  границ  переносить.  Я  проехал  с  оператором  из 
Брюсселя  в  Люксембург,  говорю,  ты  сними  границу  между  ними.  Мы ее  вообще  не  нашли,  ее  нет.  Для  этого  нужно 
сближаться народам, не ссориться здесь и не ссорить их. Но сближаться не только с абхазским народом, но и с грузинским. 
Я поражен был, когда вы сказали, что Грузия ложиться под кого-то, зачем же ссориться с целым государством? Приходят-
уходят президенты, это же народ целый. Давайте дружить со всеми народами.

Константин ЗАТУЛИН: Каждый раз, когда мы хотим принять решение, приходят люди, которые говорят о чем 
угодно, но только не об этом решении. Вы "за" или "против", скажите?

ВЕДУЩИЙ: Леонид Григорьевич Ивашов, прошу вас.
Леонид  ИВАШОВ:  Два  момента  в  Ялтинской  системе.  И  Вестфальская,  и  Ялтинско-Потсдамская  система 

сформировались  как  более-менее  демократичные  только  в  условиях  баланса  сил,  паритета  некоего.  Как  только  это 
рушится,  все разваливается.  Вернуться к ней можно,  к ее опыту, к  ее нормам даже только тогда, когда в мире будет 
восстановлен баланс сил. 

И второй момент. Признавать или признавать. Я хотел бы вам задать вопрос, но не буду, уже прокомментирую. 
Правильно ли поступила Россия, Ельцин, Путин, когда - ну, Путин не признавал, Ельцин - когда признали независимость 
Словении, независимость Хорватии, независимость Боснии и так далее, которые вышли, спровоцировали вооруженный 
конфликт, и вышли из этого кровавого конфликта. Да, признали, правильно ли это? А почему неправильно признать тех, кто 
отстоял свою независимость, защитил свой народ и по сути дела в такой же ситуации?

ВЕДУЩИЙ: Спасибо Леонид Григорьевич. Господин Хомерики, прецедент югославских государств - это серьезный 
прецедент, согласитесь?

Владимир ХОМЕРИКИ: Коротко. Там не только югославские государства. У нас до этого был Советский Союз.
ВЕДУЩИЙ: Чехия и Словакия.
Владимир ХОМЕРИКИ: У нас до этого был Советский Союз, знаете, аналогично. Так что здесь давайте...
ВЕДУЩИЙ: Припоминаем чуть-чуть.
Владимир  ХОМЕРИКИ:  Да,  поэтому  я  бы  хотел  просто  коротко.  В  мире  сегодня  существует  порядка  170-ти 

государств  и  несколько  тысяч  наций  и  народов.  Мы  хотим  мир  ввергнуть  в  хаос?  Это  одно.  Второе  -  что  мешает 
российскому государству, как вы говорите, признать это.

ВЕДУЩИЙ: Ну, уж точно не мы хотим ввергнуть мир в хаос, глядя на Ирак.
Владимир  ХОМЕРИКИ:  Российскому  государству  мешает  признать  это  как  раз-таки  ясный  ум,  трезвый, 

нормальная  политика  и  международное  право.  Поэтому оно  стоит  на  правильных позициях.  Оно  хочет,  чтобы в  этом 
регионе был мир.

ВЕДУЩИЙ: Спасибо. Александр Ципко. Александр Сергеевич?
Александр ЦИПКО: Я очень коротко. Вы знаете, вот после нынешней передачи, я убедился, народы, которые 

проголосовали, у вас есть будущее. Вот я прослушал, я верю в это. Но у меня трагический вопрос, есть ли будущее у нас? 
Меня очень беспокоит, что когда наконец-то проснулось достоинство, наконец-то у нового русского российского государства 
появился разговор или язык достойный, уважение своих интересов, уважение своего языка и культуры - опять возникает 
имперский синдром. 

Госпожа Нарусова,  коренной вопрос нашего будущего.  Или мы будем как  достойная нация,  достойный народ 
защищать себя, уважать и права людей. Или мы будем использовать вот этот ярлык, имперский синдром для того, чтобы 
очернить самих себя.

ВЕДУЩИЙ:  Пожалуйста,  Игорь  Николаевич  Смирнов.  У  меня  тот  же  самый  вопрос  к  господам  президентам. 
Господа, вы можете сесть. Игорь Николаевич, ялтинскую систему если можно.

Игорь СМИРНОВ: Да, вы знаете, я вот услышал, во-первых, несколько тем затронули. Да, были международные 
соглашения. Были и Раппало, была антигитлеровская коалиция, были Хельсинские соглашения. Но совершенно правильно 
сказал господин Ивашов, что они действовали при равенстве сил. А вообще в политике, как вы знаете, об этом должны 
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знать все, действуют национальные интересы того государства, которое проводит эту политику. Поэтому говорить о том, 
что,  скажем,  должны  признавать,  потому  что  посмотрят  там  плохо  или  Соединенные  Штаты.  Какое  мне  дело  до 
Соединенных Штатов? Или какое мне дело до тех же европейских стран? Это они должны думать, прежде всего, об этом, 
но нарушать принципы исторической культурной самобытности - это значит уничтожать человека. И этого нельзя допустить. 
Вот почему и создали государства. Кстати, вы тут за население говорили. У нас 550 тысяч. Из них 30 тысяч на заработках в  
России и в Италии, Испании.

Владимир ХОМЕРИКИ: А сколько их в Грузии?
Игорь СМИРНОВ: Ну, вы очень зря так похлопали. Потому что мы вахтовым методом возим вам в Москву работать 

специалистов.
Владимир ХОМЕРИКИ: Это вы не обсуждаете, я за то, чтобы работали люди здесь, я не против.
Игорь СМИРНОВ: Поэтому я хочу сказать. Вообще очень правильно сказала Людмила Борисовна, какое право мы 

имеем  рассуждать?  Но  здесь  речь  о  том,  что  Россия  -  правопреемник  того  государственного  образования,  которого 
граждане остались вне государства.  Кстати,  нам приходилось бороться и с  ЦК КПСС, и с  фашистами.  Вообще,  очень 
интересная аналогия, правда?

ВЕДУЩИЙ: Игорь Николаевич.
Игорь СМИРНОВ: Попробуйте это уложите в сознание. Но я еще раз повторяю, мы ни в коем случае, мы очень 

благодарны России за миротворчество, за то, что делают для нас, особенно в образовании. Вот это истинная забота.
ВЕДУЩИЙ: Спасибо, Игорь Николаевич, спасибо вам большое. Пожалуйста, Эдуард Дзабеевич Кокойты. Прошу 

вас, тот же самый вопрос про ялтинскую систему.
Эдуард КОКОЙТЫ: Сегодня обсуждалось очень много интересных вопросов, но я бы хотел сказать, что вне поля 

нашего  зрения  сегодня  остался  еще  один  такой  вопрос,  помимо  территориальной  целостности  и  права  нации  на 
самоопределение. Что касается народа республики Южная Осетия, мы свой экзамен на демократию сдали на отлично, и 
сдаем это не первый раз. И выборы, и референдумы, которые мы проводим на территории республики Южная Осетия, что 
подтверждают  и  международные  наблюдатели.  Но  тут  еще  другой  вопрос  -  проблема  разделенного  народа, 
малочисленного народа, большая часть которого проживает на территории Российской Федерации. 

Я  прошу  прощения  у  всей  аудитории  и  у  наших  зрителей.  Возможно,  сегодняшняя  наша  дискуссия  -  она 
действительно была дискуссия. Мы президенты - тоже представители народа. Так что прошу прощения, но извините за 
наши эмоции. Но когда малочисленный народ стоит перед выбором, чтобы одна часть этого народа осталась в одном 
государственном пространстве и не знает, что будет дальше с ним, а другая часть - в другом государственном пространстве 
- это одно. Но когда это противоборствующие вооруженные военные альянсы - извините, мы не хотим воевать против своих 
же братьев на севере Осетии. 

Поэтому, я считаю, что в принципе сегодня сложились такие реалии, когда нужно создавать, и об этом абсолютно 
правильно  говорит  президент  Российской  Федерации,  нужно  создавать  универсальные  такие  формы  решения  данной 
проблемы. И пользуясь случаем, в связи с тем, что сейчас у кого-то возможно сложилось такое впечатление, что и на юге 
Осетии, и в Абхазии не стремятся к мирному разрешению конфликта с Грузией. Да если бы были оппоненты, которые бы 
точно  также  признавали  имеющиеся  ранее  договоренности,  было  бы  легче  решать  проблемы.  Я  просто  хочу 
продемонстрировать один шаг. Я хочу пожать руку своему грузинскому оппоненту.

Владимир ХОМЕРИКИ: Если вопрос в оппоненте, то я буду только рад.
ВЕДУЩИЙ: Спасибо. Спасибо, друзья. Сергей Васильевич Багапш, прошу вас, Сергей Васильевич.
Сергей  БАГАПШ:  Во-первых,  огромное  спасибо  каналу  за  то,  что  мы сегодня  здесь,  очень  актуальная  тема. 

Сегодня три президента. Жизнь - она удивительно динамична, акценты в жизни расставляются очень быстро. И что будет 
завтра - никто не знает. Здесь еще нет Нагорного Карабаха, нашего друга. И я одно только хотел бы сказать господину 
Млечину - человека, которого мы очень уважаем, программы которого часто смотрю. И это грамотный умный человек - 
прошу вас, не утрируйте мои слова и не приписывайте мне того, что я не говорил. Другого ничего нет. 

Что касается вопроса вашего, то, что мы обсуждаем, я хочу вам напомнить, что после Великой Отечественной 
войны 45 года членами Организации Объединенных Наций было 52 страны. Сегодня их более 160-ти. Хотим мы с вами, не 
хотим - этот процесс будет, это реалии сегодняшнего мира. А величие личности, президента, государства народного в том, 
чтобы первое, не отталкивать тех, кто тебя уважает и любит, потому что свои потом любить не будут. 

И второе, понять, что происходит в мире. Понять, что происходит в мире и без эмоций сесть за стол переговоров и 
сказать, мы готовы с вами разговаривать и жить рядом. Сегодня и мы, и Южная Осетия, и Приднестровье говорит, мы не 
враги грузин или молдаван,  мы готовы быть рядом,  дружить,  заниматься торговлей,  заниматься бизнесом.  Но как  два 
самостоятельных  государства.  Жизнь  покажет,  будет  Грузия  цивилизованной,  достойной  страной  или  Молдова,  как 
Швейцария, другие страны Европы, да ради бога, можно разговаривать. Но сегодня мне хоть один принцип назовите, по 
которому мы могли бы сближаться. И тем не менее, мы говорим, мы за мирное решение вопроса, за переговорный процесс. 
Спасибо вам большое.

 ВЕДУЩИЙ: Спасибо, спасибо. Спасибо, господа президенты за то, что вы нашли время прийти в студию "Первого 
канала", для нас это большая честь и необычайная возможность в прямом эфире услышать ваше мнение о ситуации и 
разобраться в том, что происходит. Прошу прощения, тут кипели страсти. Но вот такая уж у нас программа. Мы откровенно 
обсуждаем все проблемы и все нюансы, которые возникают в политике. 

Что  же  касается  меня,  дорогие  друзья,  то  я  искренне  не  понимаю,  почему  границы,  когда-то  проведенные 
коммунистами  по  телу  народов,  не  признаются  критиками  коммунистической  эпохи?  Они  стыдливо  замолкают  при 
обсуждении  этой  темы.  Также  мне  кажется,  что  все  соглашения  о  европейских  границах,  которые  основываются  на 
ялтинских или хельсинских соглашениях после кровавой Югославской драмы, развязанной Западом, не действительны. 
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У меня складывается ощущение, что в мире есть два понятия справедливости. Для Запада справедливость - это 
так, как он захочет, а для всех остальных, включая Россию - это так, как захочет Запад. Но я говорил и продолжаю это 
говорить, что никаких двойных стандартов в отношении моих соотечественников, бывших граждан Советского Союза я не 
принимал и не приму. Мы были с вами откровенны, мы не скрывали своих мыслей и чувств. А как это у нас получилось - 
судите сами.

81% российских телезрителей признают волю Южной Осетии, 
Абхазии и Приднестровья на самоопределение

17.11.2006. Новый Регион
81% аудитории Первого канала российского телевидения считают, что воля народов непризнанных государств, 

расположенных на постсоветском пространстве, на самоопределение должна быть признана. Такие данные были озвучены 
по  итогам опроса  зрителей  в  студии  ночной  программы «Судите  сами»,  главными героями  которой  стали президенты 
Абхазии, Южной Осетии и Приднестровья. 

Большинство участников беседы сошлись во мнении, что Россия как правопреемница бывшего СССР должна 
повернуться  лицом к  своим соотечественникам,  которые  вследствие  острых  межэтнических  или  языковых  конфликтов 
оказались гражданами юридически несуществующих государств. 

По мнению президента ПМР Игоря Смирнова, «недавние референдумы, прошедшие во всех трех республиках, 
свидетельствуют о желании их народов быть как можно ближе к России». 

«Пришла  пора  определиться  каждой  республике,  с  кем  быть,  как  дальше  развиваться  в  экономическом, 
политическом, в культурном плане. И мы референдумами это сделали. Нельзя разрушить пространство, единое во всех 
сферах жизни, которое создавалось веками», – отметил он. 

Глава Южной Осетии Эдуард Кокойты выразил надежду, что Россия поможет решить «проблему разделенного 
осетинского народа, большая часть которого проживает на территории Российской Федерации». Драматизм ситуации, по 
его словам, на данный момент заключается в том, что этот «малочисленный народ проживает в разных государствах и 
находится в противоборствующих военных лагерях». 

Герои  передачи и ряд  экспертов  отметили,  что,  согласно существующим реалиям,  непризнанные республики, 
«сдавшие экзамен на демократию», имеют полное право на самоопределение, а систему границ, созданную после Второй 
мировой войны, давно следует пересмотреть. 

«Ялтинский мир закончился с гибелью Советского Союза в 1991 году, и хотим мы этого или не хотим, сейчас в 
мире создается новая политическая система с новыми границами и с новым раскладом сил, – сказал политолог, лидер 
Международного евразийского движения Александр Дугин. – Россия в этом процессе должна быть не объектом, а активно 
действующим лицом, чтобы защитить наших друзей и отстоять собственные национальные интересы». 

«После  Великой  Отечественной  войны  было  всего  52  страны-члена  ООН.  Сегодня  их  более  160  (в 
действительности 192 –  Ред.).  Этот  процесс  будет  продолжаться,  это реалии сегодняшнего  мира»,  –  отметил,  в  свою 
очередь, президент Абхазии Сергей Багапш. 

По  мнению  ряда  политологов,  России  нужно  смелее  принимать  выгодные  для  нее  решения  в  отношении 
непризнанных государств, не оглядываясь на Запад. 

«Это не вопрос о признании Абхазии, Южной Осетии и Приднестровья, это вопрос о нас, – подчеркнул депутат 
Госдумы РФ, руководитель Института стран СНГ Константин Затулин. – Мы сняли себя с доски как активного игрока в 
международных отношениях. Мы перестали поддерживать друзей и все беспокоимся о том, что скажут по этому поводу 
наши  конкуренты  –  те,  кто  борются  за  влияние  на  постсоветском  пространстве.  Нам  надо  перестать  бояться,  наши 
конкуренты – и это очевидно – ничего с нами не сделают».

Цирк местного масштаба
17.11.2006. Московские новости

Ирина Джорбенадзе
Грузия не признала выборы и референдум в Южной Осетии
В Южной Осетии - что-то вроде двоевластия. На территории меньшей, чем один район Москвы, - два президента. 

Один тянет непризнанную республику в состав России, другой - в состав Грузии.
Впрочем,  официальный  Тбилиси  не  признает  президентом  ни  Эдуарда  Кокойты,  ни  победившего  на 

альтернативных выборах Дмитрия Санакоева. Правда, последний - экс-премьер Южной Осетии - пользуется фактической 
поддержкой грузинских властей. Он лоббирует возвращение бывшей автономии под юрисдикцию Грузии.

МИД  Грузии  уже  квалифицировал  цхинвальские  выборы  как  "сепаратистские  по  существу,  не  учитывающие 
интересы всего населения региона и углубляющие недоверие между сторонами конфликта". Что же до России, которая 
придает  выборам  и  референдуму  "определенное  значение",  то  это  "еще  одно  проявление  антигрузинской  политики 
Москвы".

С  другой  стороны,  полагает  один  из  лидеров  "Республиканской  партии",  депутат  парламента  Давид 
Бердзенишвили, "если власти Грузии разумно и осторожно подойдут к результатам альтернативных выборов "в условиях, 
когда  грузинское  население  и  значительная  часть  осетинского  населения  расположены  найти  собственный  статус  и 
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перспективы  в  составе  Грузии,  это  хорошо".  Депутат  надеется,  что  альтернативный  президент  Санакоев  "не  будет 
использован для бряцания оружием".

Многим независимым грузинским экспертам непонятно, чего достиг Кокойты проведением второго с 1992 года 
референдума на  одну и ту  же  тему.  В  беседе  с  "МН"  известный политолог  Рамаз  Климиашвили назвал цхинвальские 
выборы и референдум "полной чушью". "Их не признает даже Россия, - хотя бы из-за оглядки на собственные автономии, 
которые, в случае признания независимости ЮО, тоже могут пойти по цхинвальскому пути", - сказал он.

"Также совершенно непонятно, в соответствии с каким законодательством прошли альтернативные выборы. Ведь 
в  Конституции Грузии такой автономной единицы,  как  Южная Осетия,  не существует.  А это означает,  что эти выборы 
состоялись в нарушение Конституции Грузии и являются такими же сепаратистскими, как и цхинвальские выборы", - считает 
Климиашвили. Он придерживается мнения, что власти Грузии должны были приложить максимум усилий к тому, чтобы 
грузинское население конфликтной зоны приняло участие в цхинвальских выборах. "В таком случае Кокойты не получил бы 
и  50%  голосов  избирателей,  ему  бы  пришлось  фальсифицировать  выборы,  и  тогда  Южной  Осетии  было  бы  не  до 
фейерверков", - резюмировал Климиашвили.

ПРОГНОЗ
Константин ЗАТУЛИН, депутат Госдумы РФ, член Комитета по делам СНГ и связям с соотечественниками:
- Санкции ООН России как постоянному члену Совбеза не грозят. Нам нужно переставать бояться собственной 

тени. Нам, строго говоря, не нужна никакая новая дополнительная территория, если говорить о приращении территорий. Но 
на  этом этапе  независимость  Южной Осетии  и  Абхазии  -  это  достаточное  условие,  чтобы быть  спокойным за судьбу 
осетинского народа,  абхазского народа.  А нам -  за спокойствие на Северном Кавказе.  Наша позиция динамичная,  она 
меняется,  и  если  во  времена  Ельцина  и  Козырева  об  этом не  могло  быть  и  речи,  то  теперь,  как  известно,  вопрос  о 
необходимости учитывать самоопределение народов поднимается на самом высоком уровне. Надежды на появление в 
Тбилиси дружественного России правительства я считаю тщетными. Я жду другого - ответственного политического деятеля, 
хотя бы чем-то похожего на де Голля, способного отказаться от этого груза, который тянет ко дну Грузию. Ведь в Грузии 
есть еще территории, которые, мягко говоря, не в восторге от того, что там происходит. Это и Марнеульский район, где 
живут  азербайджанцы,  и  Джавахетия,  где живут  армяне.  Поведение Тбилиси  по отношению к  Абхазии и  Осетии -  это 
важные  симптомы  и  для  этих  территорий.  Будем  откровенны:  в  ближайшей  перспективе  выбирать  грузинских 
руководителей будут в основном американцы, потому что им важно, какое правительство на поверхности той территории, 
по которой проходят нефтепровод и газопровод. Но нефтепровод и газопровод не проходят через территорию Осетии или 
Абхазии. Вот на этой почве у нас с американцами - с ними, а не с руководством Грузии, - возможны какие-то компромиссы.

Стратегия Грузии в том, чтобы «чужими руками жар загребать»
17.11.2006.KM.RU

Павел Захаров
17  ноября  представители  Министерства  иностранных  дел  России  провели  встречи  с  руководителями  трех 

непризнанных республик - Абхазии, Южной Осетии и Приднестровья, которые приехали в Москву.
 В  то  же  время  Андрей  Кокошин,  председатель  Комитета  Государственной  Думы  по  делам  СНГ  и  связям  с 

соотечественниками сообщил на пятничном заседании ГД, что в ближайшее время будет рассмотрен вопрос о признании 
независимости Южной Осетии и Абхазии профильными комитетами палаты.

 По  прибытии  в  Москву  лидер  Абхазии  Сергей  Багапш  заявил,  что  намерен  провести  «консультации  с 
представителями властных российских структур по вопросам экономического сотрудничества  между его республикой и 
Россией».

 Лидер Приднестровья Игорь Смирнов собирается в Москве обсудить возможность покрытия дефицита бюджета, 
так как регион по-прежнему блокируется Молдавией и местная промышленность терпит убытки.

 В  тот  же  день,  17  ноября,  из  Грузии  пришли новые сенсационные известия:  наиболее  ярый из  «тбилисских 
ястребов», Ираклий Окруашвили, который был неделю назад, наконец, смещен с должности министра обороны и переведен 
на  должность  министра  экономического  развития,  подал  в  отставку  и  с  этого  поста.  Политическая  активизация 
непризнанных республик и их отношений с Россией, серьезные внутриполитические перемены в Грузии позволяют говорить 
о новом этапе развития ситуации.

 В связи с наметившимися серьезными переменами KM.RU попросил прокомментировать развитие событий в этом 
регионе директора Института стран СНГ Константина Затулина.

- С чем связан визит в Москву трех президентов непризнанных республик?
-  С  тем,  что  Москва  -  это  то  место,  куда  они  обратились  за  поддержкой  своей  независимости,  проведя 

референдумы или предприняв какие-то другие действия для обновления прежде принятых решений. И они рассчитывают 
сейчас, накануне смены власти в России, что они в новых условиях в состоянии добиться от России полномасштабного 
признания. Конечно, не сразу, быть может, но в духе «капля камень точит» сделать это, воспользовавшись той ситуацией, 
которая сегодня возникла в отношениях России с Молдавией и Грузией.

- Как вы рассматриваете, в частности, процесс активизации со стороны России экономических отношений, который 
намечается в последнее время?

-  Как  попытку  России,  пока  еще  не  созревшей  для  признания  Южной  Осетии,  Абхазии  и  Приднестровья, 
предложить какие-то компенсаторные шаги, поддержать если не признанием, то другим образом сегодня жизнь в этих так 
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называемых непризнанных государствах, которые являются реальностью, в которых живут люди, стремящиеся в Россию и 
являющиеся гражданами России.

- Может ли быть реализован план, согласно которому Россия не будет признавать эти республики де-юре, но де-
факто включит их в состав РФ?

- Де-факто мы их уже фактически признаем,  а что касается включения,  то в этом нет сегодня потребности у 
России. Да и в самих этих республиках, по крайней мере в некоторых из них, все больше развиваются автономистские идеи 
среди части политической элиты.

- В Абхазии?
-  Не  только  в  Абхазии.  До некоторой  степени в  Приднестровье.  Может  быть,  отчасти  в  Южной Осетии.  Они 

понимают,  что  прямая  интеграция  в  Россию  только  затормозит  процесс  их  признания.  Россия  в  этом  случае  будет 
выглядеть чрезмерно заинтересованным игроком в глазах других стран. В этом случае аргументация России значительно 
обесценится.

 Поэтому,  если  заметили,  во  время  референдума  в  Южной  Осетии  уже  не  стоял  вопрос  о  каких-то 
взаимоотношениях  с  Россией.  Если  референдум,  проведенный  в  Приднестровье,  содержал  вопрос  о  «свободном 
вхождении» в Россию, в обращении парламента Абхазии говорилось об «ассоциированных отношениях» с Россией, то в 
Южной Осетии Россия не упоминалась в формулировке референдума.

 Другое  дело,  что  в  риторике,  в  выступлениях  президента  Кокоева  говорится  о  необходимости  объединения 
осетинского народа, а это может иметь только два контекста: или объединение с Северной Осетией и выделение ее из 
состава России, или объединение с Северной Осетией в составе России. Я думаю, что Южная Осетия более чем кто бы то 
ни был из этих государств зависит от доброго отношения России. Она очень уязвима военно-стратегически. С этой точки 
зрения было бы чрезмерно, на сегодняшний день, подкреплять это еще необходимостью каких-то публичных шагов по 
объединению с Россией. Бывает «усталость металла»: когда его чрезмерно пытаются усилить, это приводит к обратному 
эффекту.  Это  можно  сказать  обо  всех  непризнанных  государствах,  особенно  о  Южной  Осетии.  Вести  разговоры  об 
объединении России с Приднестровьем, Абхазией и Южной Осетией не необходимо.

- Сначала вести речь о признании независимости?
- Да. Что касается дальнейшего, то дальше, как говорится, жизнь покажет. Очень может быть, что независимая 

Абхазия или независимое Приднестровье для нас с точки зрения наших интересов выгоднее. Как своего рода буфер, как 
государства, которые сами отвечают за свои поступки, а не возлагают ответственность за каждый свой шаг на РФ.

- В случае признания Россией этих республик могут ли другие государства также пойти по этому пути?
-  Безусловно.  Первый  раз  это  было  продемонстрировано  только  сейчас  в  связи  с  небывало  широким 

представительством наблюдателей на югоосетинском референдуме. Самая элементарная работа уже привела к тому, что в 
Южную Осетию потянулись из Венесуэлы, Боливии и целого ряда других территорий, и даже из Косова были наблюдатели. 
Хотя  Косово  стоит  на  проамериканских  позициях,  стремление  к  достижению  независимости  парадоксальным  образом 
объединяет  его  с  Южной  Осетией.  Я  не  исключаю  также,  что  по  аналогии  с  Абхазией  и  Осетией  может  быть  также 
переосмыслен вопрос о Нагорном Карабахе. Правда, здесь России придется сложнее, поскольку наша страна не хотела бы 
терять нынешних отношений с Азербайджаном.

- Отказалась ли Грузия от планов силового решения этих конфликтов, особенно в свете отставки Окруашвили?
- Грузия сегодня просто не в состоянии реализовать силовой вариант. Она попыталась схватить то, что, по ее 

мнению, плохо лежит - Южную Осетию, и попробовала на зуб решимость РФ поддержать эту республику. В конце концов 
Грузия убедилась в том, что Южная Осетия ей не обломится: в случае агрессии с грузинской стороны Россия будет ее 
защищать, выполняя свой миротворческий мандат. Это, собственно, и является причиной отставки всяких «ястребов» в 
грузинском правительстве. Их курс в этом отношении провалился. Стало ясно, что Россия, которую всячески соблазняли 
выдать Абхазию и Южную Осетию, на это не пойдет. Игра силовыми вариантами на время закончилась, но это не значит, 
что Грузия отказалась от них навсегда. Она продолжает наращивать вооружения, но она, конечно, никогда не достигнет 
уровня  РФ.  Только  Окруашвили  мог  заявлять,  что  грузинская  армия  и  он,  как  Аника-воин,  «копьем  поразят  змия»- 
российскую армию. Но в это никто, кроме него самого, не в состоянии поверить. Грузия не в состоянии воевать, не хочет и 
не может. С другой стороны, Грузия не исчерпала еще желания заниматься провокациями, надеясь, что на ее стороне 
окажутся другие силы, и они, собственно говоря, решат в ее пользу конфликт. Вся стратегия Грузии, что при Шеварднадзе, 
что при Саакашвили, заключалась в том, чтобы «чужими руками жар загребать».

К.Ф. Затулин в программе «Народ хочет знать»
17.11.2006. Телеканал ТВ Центр

Ведущая Кира Прошутинская
К. Прошутинская: Это программа «Народ хочет знать» и я, Кира Прошутинская. Хочу напомнить, что в прошлое 

воскресенье в Южной Осетии, одной из так называемых непризнанных республик, прошли выборы президента, и вместе с 
ними  прошел  всенародный  референдум  о  независимости.  За  действующего  главу  государства  Эдуарда  Кокойты 
проголосовало 96% избирателей,  с  чем мы вас и поздравляем.  Я должна сказать,  что Эдуард Джабеевич специально 
приехал. Так празднично, должна вам сказать, не начиналась ни одна программа «Народ хочет знать». За независимость 
Южной Осетии проголосовал 99% избирателей. И явка избирателей составила 95,2%. Параллельно Союз национального 
освобождения Южной Осетии, действующий в Грузии, провел свои выборы президента на альтернативной, как они считают, 
основе. Это было проведено в грузинских селах, которые неподконтрольны властям республики. Напомню, что последний 
осетино-грузинский конфликт уже длится  практически 15 лет, и в него так или иначе, в это противостояние, вовлечены все 
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основные политические силы мирового сообщества. И еще одна важная деталь. Почти 80% жителей Южной Осетии имеют 
российские паспорта. Поэтому вопрос программы звучит так – «должна ли Россия признать результаты референдума в 
Южной  Осетии?».  На  этот  вопрос,  я  надеюсь,  нам  помогут  ответить  Константин  Затулин,  член  Комитета 
Государственной Думы по делам СНГ и связям с соотечественниками. Здравствуйте, Константин Федорович. Безумно 
элегантно начинается сегодняшняя программа. И Юлия Латынина, писатель, журналист, которая хорошо знает проблемы 
Кавказа. Здравствуйте, Юлия Леонидовна. Итак, я хочу сказать, что в зале (и нашим уважаемым экспертам, оппонентам, 
хочу  сказать),  что,  как  вы  видите,  присутствует  наша  аудитория.  Она  самого  разного  возраста,  самых  разных 
специальностей и разных взглядов на эту проблему. Сейчас переходим к нашему традиционному блицу, в котором, как 
всегда, будем выяснять, насколько сходятся и в чем разнятся ваши позиции. Вы готовы? Итак, первый вопрос. Является ли 
Южная Осетия полноценным дееспособным государством? Наверное, начнем  с дамы.

Ю. Латынина: Скорее всего, все-таки нет. Очень коротко поясню. Южная Осетия, Цхинвал, с трех сторон окружен 
фронтами, то есть он физически не может существовать без российского оружия, и экономически он настолько беден, что 
он не может существовать без России.

К. Прошутинская: Вы согласны с этим, Константин Федорович?
К. Затулин: Нет, конечно. Хотя бы просто потому, что Руанда граничит с Того, и не очень понятно, может ли 

существовать  самостоятельно,  тем  не  менее,  является  вполне  полноценным  государством,  членом  Организации 
Объединенных Наций. У Южной Осетии есть все, кроме международного признания, ну и, может быть, денежной системы 
самостоятельной. Но это тоже не во всех государствах существует.

К. Прошутинская: Хорошо. Следующий вопрос. Помогут ли результаты референдума в Южной Осетии признанию 
независимости республики мировым сообществом? Пожалуйста.

Ю. Латынина: Боюсь, что, к сожалению, нет, потому что мировое сообщество - и ОБСЕ, и Совет Европы - они все 
очень резко высказались против проведения референдума по Южной Осетии.

К. Затулин: Референдум - это то, чего нельзя ничем заменить. Все равно, отрицаете  вы этот референдум или 
поддерживаете, вам придется спросить у людей, хотят они жить… Это я говорю гипотетически и обращаюсь к любому, кто 
размышляет на тему признания или непризнания Южной Осетии. Референдум, безусловно, этап на этом пути. Но это не 
значит, что этот путь очень простой.

К.  Прошутинская:  Следующий  вопрос.  Не  противоречат  ли  друг  другу  два  демократических  принципа  – 
территориальная целостность и право наций на самоопределение?

Ю.  Латынина:  Конечно,  они  друг  другу,  естественно,  противоречат,  но  право  наций  на  самоопределение 
завоевывается оружием, и Южная Осетия и Абхазия это право завоевали. Это право определяется де-факто, после этого 
его признают или не признают.

К. Прошутинская: Это достаточно опасное утверждение.
К. Затулин: Я хочу сказать, что, безусловно, они в определенной степени противоречат друг другу. Но они так же, 

как Троица единосущная, нераздельны, существуют одномоментно в иерархии принципов международных отношений. На 
самом деле…

К. Прошутинская: Вы считаете так же, как Юля, что нация может самоопределиться только путем вооруженных 
действий?

К.  Затулин: Не  только  путем  вооруженных  действий.  А  как  иначе  самоопределились  Украина,  Белоруссия, 
Казахстан и все союзные республики, включая Грузию? Они, что, вели вооруженные действия против союзного центра? Не 
вели.

К.  Прошутинская:  Следующий вопрос. Обоснованы ли исторически и юридически претензии Южной Осетии на 
статус независимого государства?

К. Затулин: Безусловно, потому что Южная Осетия когда-то была просто Осетией, это было еще до вступления в 
Российскую  Империю,  не  было  ни  Северной,  ни  Южной,  на  30  лет  раньше  первого  документа  с  Грузией,  точнее,  с 
Картлийским царством, вот этого известного Георгиевского трактата, Осетия уже вошла, начала переговоры. А за 9 лет до 
Георгиевского трактата Вольные осетинские общества вошли в Россию.

Ю. Латынина: Вы знаете, я считаю, что исторические обоснования - они вообще абсолютно не имеют значения, и к 
ним любят  прибегать особенно  на Кавказе.  Я помню,  однажды в Грузии  я  слышала следующее утверждение:  «Ты не 
понимаешь, осетины это никто, они пришли сюда в Х веке и с тех пор там живут!». Я думала, что в жизни не услышу ничего 
смешнее. Но недавно я была в Абхазии, мне сказали: «Юля, ты не понимаешь, грузины - это не коренные кавказцы, они 
пришли сюда в XIII веке до н.э., и с тех пор там живут». Последнее, что произошло между Грузией и Южной Осетией - то, 
что Грузия отменила ее автономию и ввела туда войска. После чего Южная Осетия сказал: извините. Вот это факт, который 
имеет значение. Все остальное, вообще, не имеет, кто, где, когда жил.

К. Прошутинская:  Во всяком случае, этот факт был и его не учитывать, видимо, нельзя.  Так я понимаю вашу 
позицию?

Ю. Латынина: Он является, да, сегодняшним состоянием южноосетинского народа.
К. Прошутинская: Хорошо. Следующий вопрос. Считаете ли Вы, что Южная Осетия - это всего лишь политический 

инструмент в отношениях между Россией и Грузией?
К. Затулин: Не всего лишь, а в том числе. Это приходится признавать, поскольку все является политическим 

инструментом, и мы являемся для кого-то тоже политическим инструментом между США и Китаем, скажем.
К. Прошутинская: В чистоту помыслов Вы не верите?
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К.  Затулин: А  что  касается  главного...  Главное  не  в  том,  является  ли  югоосетинский  вопрос  политическим 
инструментом,  а  главное в  том,  что  население Южной Осетии стремится к  независимости и делает  это  уже 15 лет  в 
результате конфликта, и в том числе отмены своего автономного статуса. И это надо уважать.

Ю. Латынина: Я боюсь, что Южная Осетия, Абхазия - это, конечно, политические инструменты, причем их роль 
очень  сильно  менялась.  Мы отнюдь не  поддерживаем эти  республики  с  момента  их  возникновения,  есть  такое  очень 
большое  заблуждение,  что  только  России  Южная  Осетия  и  Абхазия  обязаны  независимостью.  Они  обязаны 
независимостью своему народу. Россия играла очень долго двусмысленную роль в отношении Закавказья. Она продолжает 
ее играть.

К. Прошутинская: Вы согласны с Юлей?
К. Затулин: Нет, конечно. Я согласен с тем, что Россия делала ошибки, как и всякая другая страна, например, 

Соединенные Штаты в каких-то случаях. Но мы делаем сейчас иные ошибки, чем те, которые мы делали в 90-м году, о 
котором весьма справедливо Юля говорит. 

К. Прошутинская: Это утешает?
К.  Затулин: Меня лично утешает.  Я не знаю,  как  кого,  но то,  что касается сегодняшней двусмысленной роли 

России, то тут я, конечно, с Юлей не согласен.
К. Прошутинская: Хорошо. Следующий вопрос. Чем продиктован интерес Запада к событиям в Южной Осетии: 

желанием ей помочь или ослабить влияние России в регионе?
К. Затулин: Я думаю, что интерес Запада продиктован желанием поддержать Грузию ценой, в данном случае 

судьбы осетинского, абхазского народов. С тем, чтобы немножечко подразнить Россию.
К. Прошутинская: Согласны?
Ю. Латынина: Вы знаете, в Музее естественной истории в городе Нью-Йорке есть сноска про Кавказ: «Кавказ - это 

регион, который отделяет Иранское нагорье от Средней Азии». Я боюсь, что интерес Запада к событиям в Южной Осетии 
минимален и, как правило, он просто не подозревает, что Южная Осетия существует.

К. Прошутинская: Это очень, по-моему, спорный вопрос.
К. Затулин: Это для людей в Интернете, которые перепугались, что в Джорджии оказались российские офицеры. 

А так, вообще, для каких-нибудь более-менее знакомых с картой земного шара, сомнений особых нет.
К. Прошутинская: Потом дали такое количество сносок в том же Интернете и в прессе по поводу реакций даже на 

тот же референдум, который прошел, что это ставит под сомнение Ваши ощущения.
К. Затулин: Не надо общаться с домохозяйками, говорите с госсекретарем, говорите с президентом.
К.  Прошутинская:  Следующий  вопрос.  Остается  ли  Россия  главным  гарантом  стабильности  на  Кавказе  и, 

следовательно, в Южной Осетии?
К.  Затулин: Я  уверен,  что  да.  Россия  оказывает  сдерживающее,  как  мне  кажется,  воздействие  на  режим 

возобновления  или  невозобновления  военных  действий  в  зоне  Нагорного  Карабаха.  Вообще  сегодня  Россия  играет 
позитивную роль на Кавказе, но это дается большим трудом для России, она еще не привыкла к тому, что Закавказье - это 
абсолютно отдельная от нее территория, еще никто не доказал, что возможно существовать в таких границах на Кавказе, 
которые есть у нас. Но, тем не менее, факт остается фактом.

К. Прошутинская: Спасибо. Значит, Вы считаете, что наши миротворцы - это факт гарантии?
К. Затулин: Безусловно.
К. Прошутинская: Юля, согласны с этим?
Ю.  Латынина:  У  России  крайне  двусмысленная роль.  Если  говорить,  например,  о  Южной Осетии,  то  Россия, 

бесспорно, является сейчас гарантом ее независимости, просто потому, что Грузия, несомненно, заняла бы Южную Осетию, 
если бы у нее была военная к тому возможность.

К.  Прошутинская:  И  последний  вопрос  блица.  Считаете  ли  Вы,  что  признание  независимости  Южной  Осетии 
отвечает нашим национальным интересам?

К. Затулин: Я думаю, что отвечает, и давно пора быть самостоятельными и перестать на кого-то оглядываться и 
бояться каких-то страшных последствий такого признания: что наш газ перестанут покупать или санкции, которые против 
Ирака не могут никак объявить, объявят нам – постоянному члену Совета безопасности с правом вето. Мы сами боимся 
собственной тени, и многие у нас продолжают оставаться, из тех, кто ведет эту политику, несамодостаточными.

Ю. Латынина: Оно, безусловно, отвечает интересам Абхазии и Южной Осетии. В этом смысле я симпатизирую 
народам, завоевавшим свою независимость, за признание их независимости. Но я не думаю, что оно отвечает интересам 
России по одной простой причине: у нас у самих на Северном Кавказе большой бардак, и у нас есть такая республика под 
названием Чечня, которая скажет: а чем я хуже? – и масса других республик такого же рода.

К.  Затулин: Не надо самозапугиванием заниматься и говорить:  не дай Бог,  воспользуется Чечня!  Где это вы 
слышали, что Чечня, в зависимости от решения абхазского, осетинского вопроса, поставит свой вопрос о независимости? Я, 
например, такой связи и такой увязки никогда не слышал.

К. Прошутинская:  Хорошо,  спасибо. Хотя очень редко на нашей трибуне стоят с  одной стороны мужчина, а с 
другой – женщина, и я надеялась на какой-то консенсус, как никогда разошлись позиции практически во всех вопросах, но 
тем интересней нам будет вторая часть программы.

Это вторая часть программы «Народ хочет знать». Основной вопрос сегодняшней программы звучит так: «Должна 
ли Россия признать результаты референдума в Южной Осетии?». И теперь ваши вопросы нашим уважаемым оппонентам и 
гостям. Зеленый микрофон.
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Вопрос:  Куприянов  Олег  Михайлович.  Вопрос  такого  порядка:  как  понимать  заявление  нашего  политического 
руководства о том, что мы признаем целостность и нерушимость границ Грузии и то, что референдум для России никаких 
последствий не имеет? Спасибо.

А. Митрофанов: Это означает только одно, что сегодня, и здесь, наверное, права Юлия, сегодня официальная 
Россия не готова портить отношения с Западом и признавать Южную Осетию. Проблема только в одном – внутри полный 
консенсус по этому вопросу, но не хотят создавать еще одну точку натяжения с Западом,  потому что идут  серьезные 
проработки  по  всем  направлениям  (ВТО,  экспорт  газа,  Северо-Европейский  газопровод  и  т.д.,  не  будем  сейчас 
перечислять). Это чисто большая политика. Мне кажется, что необходимо поговорить с грузинской стороной и напомнить им 
историю с Финляндией. С финнами у нас тоже были территориальные проблемы.

К. Прошутинская: Кому поговорить, Алексей?
А. Митрофанов: На самом высоком уровне. Можем рассматривать это как мое заявление. В 48-м году Сталин так 

договорился с министром иностранных дел (тогда им был Кекконнен), что тот снял все территориальные претензии, до сих 
пор они их официально не поднимают, но зато финны стали братьями и друзьями и заработали на этом очень-очень много. 
Эту сделку надо сделать с Грузией.

Э.  Кокойты:  Прежде всего,  хотел сказать,  что  мы этот  референдум проводили не  для населения Республики 
Южная Осетия, это наш консолидированный ответ всем глухим и слепым, которые не признают, что Южная Осетия как 
государство состоялась. Что касается вопроса территориальной целостности, о чем здесь тоже очень много говорилось, 
хотел также напомнить:  есть еще одна очень серьезная проблема -  проблема разделенного народа и,  пожалуйста, не 
сбрасывайте это со счетов. Мы будем объединяться с Северной Осетией и давайте рассматривать вопрос в этом контексте. 
Не надо забывать вопрос геноцида осетинского народа в 20-м году прошлого столетия, в 89-м, 92-м годах.

К. Прошутинская: Какое количество людей тогда погибло?
Э. Кокойты: Пять тысяч погибло, более 100 тысяч вынуждены были перейти через Кавказский хребет и осесть в 

Северной Осетии. И практически такое же количество людей в 89-м, 92-м годах. Это не межнациональный конфликт. Рядом 
со мной сидит грузин. Сидим нормально, общаемся. Это политический конфликт. И это не внутреннее дело самой Грузии. 
Наш референдум - это ответ без оружия, без войны, это мирный, цивилизованный путь к разрешению. Вот к чему нужно 
идти.

К. Прошутинская: И, тем не менее, скажите, пожалуйста, какое-то количество грузин принимали участие в выборах, 
то, о чем пишет Урузмак Каркусов, который говорит, что там принимало участие большое количество людей, Ваш оппонент, 
по-моему, бывший Ваш и товарищ?

Э. Кокойты: У меня такого друга, как Урузмак Каркусов, не было. Это был брат его, Джамал Каркусов. Во-первых, 
тут  опять-таки  нужно  разобраться.  Урузмак  Каркусов  находится  в  международном  розыске  через  Интерпол.  И  он  же 
возглавляет альтернативный ЦИК. Есть хорошая поговорка русская: «Рыбак рыбака видит издалека». Вот и Саакашвили 
нашел  себе  подобных  и  организовал  этот  фарс.  Хочу  сказать  по  поводу  грузин.  Подавляющее  большинство  грузин, 
проживающих на территории Республики Южная Осетия,  пришли и голосовали. И это их ответ авторитарному режиму 
Саакашвили.  И  как  только  это  стало  ясно,  уже  когда  более  86  человек  с  населенного  пункта,  где  проживает  300 
избирателей, уже пришли, только тогда начали перекрывать дороги, не давать им возможности идти голосовать. О какой 
демократии мы можем говорить? Хочу сказать, что это оккупированные территории Южной Осетии грузинскими войсками, и 
мы будем очищать свою территорию. У нас нет никакого межнационального конфликта.

К. Прошутинская: Вахтанг Георгиевич, поскольку к Вам обратился сразу же Эдуард Джабеевич, я хочу спросить по 
поводу того, как Вы видите этот конфликт – межнациональный или немежнациональный, территориальный и т.д.?

В.  Джанашия:  Никакого  межнационального  конфликта  нет,  абсурд  и  демагогия  насчет  межнационального 
конфликта.  Что  касается  широких  полномочий  автономиям,  я  могу  сказать  вот  что.  Я  глубоко  убежден,  что  если  эти 
автономии – Абхазия и Южная Осетия - согласятся, я не знаю, каким образом, войти в состав Грузии, то Грузия через какое-
то время укрепится, пойдет заселение этих регионов, кардинально изменится национальный состав, как, кстати, было в 
Абхазии, а дальше появятся беженцы.

К. Прошутинская: Грузин не боится говорить такие острые вещи?
В. Джанашия: Это объективная реальность, факт.
Э. Кокойты: Что касается широкой автономии, то мы это уже давно проходили. Мы были автономией в составе 

Грузии,  мы не  хотели выходить  из  состава  Грузинской  ССР.  Мы обратились  к  Верховному  Совету  Грузии  с  просьбой 
повысить статус Юго-Осетинской автономной области до статуса Юго-Осетинской автономной республики. Нас сама Грузия 
вывела  из  конституционного  поля  своего  государства,  и  сама  же  Грузия  нас  подтолкнула  к  независимости  и 
самоопределению.

К. Прошутинская: То есть фактически это вынужденная мера?
Э. Кокойты: Это вынужденная мера. Мы все это уже проходили. Возврата к обратному уже нет.
К. Прошутинская: Я вижу, что Вы не согласны с чем-то. С чем, пока не пойму.
Л. Радзиховский: Я со многим не согласен. Я, например, не согласен с тем, что нет ни одного представителя 

грузинской стороны, было бы интересно узнать их мнение.
К.  Прошутинская:  Мы  приглашали  Посольство,  мы  приглашали  журналистов  грузинских.  Ни  один  человек,  к 

сожалению, не пришел. Тут мы не виноваты, мы чисты перед вами.

Л. Радзиховский: Я в этом никого не виню, но, согласитесь, что есть такое правило, должны быть выслушаны две 
стороны.

К. Прошутинская: Если они хотят, чтобы их выслушали.
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Л. Радзиховский: Да. Пока мы слышим только одну. Я не представитель грузинской стороны и ни в коем случае не 
могу таковым являться, поскольку я плохо знаю тему. Мне кажется, что мне более или менее понятна позиция России. Это 
тот приятный случай, когда я могу полностью согласиться с тем, как ее сформулировал Президент России. Россия признает 
целостность Грузии по той простой причине,  что  Россия признает элементарные основы международного права.  Если 
Южная Осетия хочет выйти из Грузии, это прекрасно. Для этого требуется согласие двух сторон, то есть Южной Осетии и 
Грузии.

К. Прошутинская: Вопрос, пожалуйста.
Вопрос:  Семья Пазимковых.  Я – экономист.  Мне,  кстати,  довелось жить в  Грузии,  причем,  и в Западной,  и  в 

Восточной. Скажите, пожалуйста, Константин Федорович, как Вы считаете, играет ли роль в соединении Южной Осетии с 
Россией или Северной Осетией, в частности то, что там проживает 97% граждан России? Разве мама может бросить своих 
детей? Как Вы думаете?

К.  Затулин: Бывают  разные  мамы.  Бывают  мамы,  которые  своих  детей  бросают.  Кукушки  только  этим  и 
занимаются. Я рассчитываю, что Россия не кукушка, а 97% граждан России в Южной Осетии - это как раз подтверждение, 
помимо референдума и до него, того, что Южная Осетия, конечно, стремится к воссоединению с Северной, а значит, с 
Россией в целом.

Вопрос:  Саидов,  доктор.  При  всей  унизительной  неадекватности  финансирования  российских  бюджетников,  в 
какую строку российского бюджета заложено финансирование работников в бюджетной сфере Южной Осетии?

К.  Затулин: В  Осетии  сегодня  проживает  приблизительно  50  тыс.  человек.  Вот  и  ответьте  себе  на  вопрос, 
насколько эти 50 тысяч человек в случае, если мы будем им помогать так же, как и всем другим гражданам Российской 
Федерации, в социальном обеспечении или каких-то других вопросах, вот они обездолят каждого конкретного из нас, из 150 
миллионов.

К. Прошутинская: Эдуард Джабеевич, я хочу процитировать несимпатичного Вам господина Каркусова: «В Южной 
Осетии  весь  бюджет  построен  на  российских  траншах,  но  Россия  закачивает  столько  денег  в  Южную  Осетию,  а  где 
результаты? Ни одного завода не построено, молодым парням после школы дают в руки автоматы, потому что другого 
занятия нет. Если бы мы были в Грузии, в которой я только что был, было бы другое дело».

Э. Кокойты: Господин Каркусов был в Российской Федерации, он находится в розыске за мошенничество. Давайте 
судить по этому, а не по его словам. У нас очень хорошая молодежь. И когда они направляются на всякие семинары, 
конкурсы и т.д.,  наша молодежь всегда приходит победителем.  Даже возьмем в  спорте.  Тут  не говорим о признании–
непризнании,  зависимости–независимости.  Выходцы  из  Осетии  на  последних  Олимпийских  играх  завоевали  больше 
олимпийских медалей, чем Грузия и Прибалтийские республики вместе взятые. Мы находимся на 14-м месте.

К. Прошутинская: Поздравляем вас! Эдуард Джабеевич, Вы сказали, что в Южной Осетии уровень жизни гораздо 
выше, чем в Тбилиси. По каким критериям Вы это оцениваете? 

Э. Кокойты: Давайте возьмем за ориентир молодежь. У нас молодежь получает стипендию в среднем 750, в Грузии 
– 7 долларов. Сравните. У нас на бюджетной основе учится 80% молодежи, в Грузии – 20%. Я уже не говорю о пенсиях. В 
среднем пенсия в Осетии – 1400 рублей. Но я еще другое хочу сказать. Говорят об инвестициях и помощи. Грузия тоже 
дотационное государство, даже когда еще была самодостаточной. И давайте и это проанализируем. Куда уходят деньги 
западных налогоплательщиков, которые вооружают танки и т.д.? Куда эти деньги уходят?

Ю.  Латынина:  Я  очень  уважаю  Эдуарда  Джабеевича.  Я  прекрасно  понимаю,  действительно,  сложности 
экономические  в  Южной  Осетии.  Они  действительно  ужасающие.  Действительно,  Россия  является  единственным 
источником денег в регионе, а, как я уже сказала,  Южная Осетия сейчас при Кокойте живет гораздо лучше, чем при его 
предшественнике, когда в ней было много денег из-за контрабанды.  И Грузия сделала капитальную ошибку,  когда она 
разрушила Эргнетский рынок и сказала: все, контрабанды не будет. Грузия думала, что она Южную Осетию поставит на 
колени.  Она хотела вытащить этот  гвоздь,  она в результате забила его по самую шляпку,  потому что единственными 
деньгами  оказались  деньги  из  России.  В  Грузии  в  этом  смысле  гораздо  лучше  обстоит  дело.  В  ней  и  9-процентный 
экономический рост, и троекратное снижение налогов.

К. Прошутинская: Только что Эдуард Джабеевич рассказал, что здесь гораздо лучше, чем в Грузии.
Э. Кокойты: Там такие установки и дали, чтобы так говорили. Иностранцы приходят к нам и говорят: цветущая, 

процветающая Грузия.
К. Прошутинская: Насколько я знаю, я склонна доверять Юле, потому что она ездит во все кавказские регионы, 

поэтому она видит это воочию.
Вопрос: Меня зовут Михин Олег.  Я – строительный мастер. Российские миротворцы -  это русские солдаты, и 

оценит ли осетинский народ ту помощь, которую оказывают русские?
В.  Каболов:  Позвольте  осетинам  ответить  на  этот  вопрос.  Я  возглавляю  осетинскую  московскую  диаспору, 

Каболов Валерий.  Я сказал бы следующее:  осетины отвечают на этот  вопрос на протяжении столетий -  и  в войне за 
освобождение Болгарии, и в великую Отечественную войну, и сегодня осетины представляют из себя не только Южную 
Осетию, но это единая нация, которая вносит огромный вклад в копилку российской и экономики, и культуры, и спорта.

М.  Гайдар:  Здесь не очень понятно рассуждать такими категориями,  оценят ли осетины.  Ну,  осетины оценят, 
хорошо.  А  где  в  этом вопросе  интересы российской  Федерации?  Мы  можем говорить  –  признаем,  например,  Южную 
Осетию,  мы  можем  говорить  о  том,  что  мы  признаем  мировое  право.  Мы,  прежде  всего,  должны  руководствоваться 
интересами  Российской  Федерации.  Для  нас  очевидно,  что  интересами  являются  мир  в  данном регионе.  Для  нас  не 
интерес, для нас плохо, нам вредят любые действия, которые этот мир могут нарушить как с одной, так и с другой стороны, 
естественно, наши миротворцы показали, что они хорошо работают в этом регионе, конечно, их нужно оставлять. Другой 
вопрос, куда идти дальше?
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К. Прошутинская: Каким Вы, как молодой политик, видите статус Южной Осетии в ближайшее время?
М.  Гайдар:  Я вижу статус Южной Осетии  примерно  такой  же,  как  он  есть сейчас,  то  есть фактически ничего 

принципиально не меняется. Да, это «замороженный» конфликт,  на некоторые конфликты нужно время, нужно созреть, 
изменить, нужно, чтобы созрело мировое сообщество, нужно работать в дипломатическом поле, нужно работать с Грузией 
по-другому,  не  так,  как  сейчас.  Есть  такие  вещи,  когда  гораздо  лучше,  когда  уходят  годы,  чем когда  это  решается  с 
кондачка, просто так, тогда это может привести к конфликтам.

К. Затулин: Замечательная речь Я только хотел бы сказать, что считать, что мгновение - это 15 лет, и тем, кто 
советует  Южной Осетии  еще подождать,  я  бы предложил просто  самим пожить  в  Южной Осетии и понять,  что  такое 
«подождать».

Участник:  Владимир Владимирович,  политолог.  Народ,  который любит свою землю и уважает традиции своих 
предков, он имеет право на самоопределение?

К. Затулин: Право на самоопределение имеет любой народ, на мой взгляд.
Алексей Митрофанов: Конечно, имеет право, и я считаю, что глупо тянуть в одну постель тех, кто не хочет жить 

вместе, это даже на бытовом уровне. Семьи должны это понять. Не хотят люди жить вместе - нет, будете! Почему? Ну, не 
хотят, ни один народ, ни другой, и кровь пролегла между ними.

Вопрос: Меня зовут Николай. Я студент. Такой вопрос. Может быть, признать референдум в Южной Осетии и дать 
суверенитет Северной Осетии, и дать им возможность объединиться?

Василий Дума:  Можно согласиться с  Леонидом,  что Россия не признает пока  суверенность Южной Осетии.  К 
сожалению, 15–16 лет она не признает. Конечно, самый лучший вариант, если Россия выступит посредником.

К. Прошутинская: Вы слышали вопрос?
Василий Дума:  Да. Это был бы самый лучший выход из положения. 
К. Затулин: За что я люблю Совет Федерации, он всегда находит самый лучший выход из положения.
К. Прошутинская: А деньги откуда?
Василий Дума: Мы сейчас говорим не о деньгах. Это, действительно, был бы самый лучший выход, единственное, 

что Россия должна все это решать мирным путем. Россия не может сегодня показать мировому сообществу, что мы не в 
правовом поле. 

К. Прошутинская: Эдуард Джабеевич, скажите, пожалуйста, все-таки, наверное, у Вас были такие планы или есть 
ли такие планы?

Э. Кокойты: У нас таких планов, безусловно, нет. Давайте будем говорить напрямую. Сейчас прозвучало то, что 
хотят на Западе. Мы – осетины, не являемся гражданами Российской Федерации по паспорту, мы – по призванию являемся 
россиянами. И хотел бы вам просто прояснить некоторые вещи, когда нашим экспертам в Брюсселе, в Бельгии, где бы они 
ни были, проводятся же постоянные консультации и т.д., в присутствии очень высокопоставленных представителей ОБСЕ 
предлагают: вы уговорите Северную Осетию, чтобы она вышла из состава России, и мы признаем независимую Осетию. 
Нам такая независимая Осетия не нужна. Давайте не прикрываться и не делать вид, что мы ничего не понимаем. Это все 
делается для того, чтобы ослабить позиции России и развалить Россию.

Вопрос: Меня зовут Борис Георгиевич  Всеокаев, сборная команда России, я тренер. Хотел бы всем вопрос задать: 
не кажется ли вам, почему более 100 тыс.  грузинских национальностей живут в городе Москве и в России, и  ни один 
представитель, или там есть такие великие люди – Церетели, Букерия, много артистов – почему они ни разу не осудили 
преступную деятельность Саакашвили?

Леонид Радзиховский:  Попросил бы все-таки присутствующих немного, как говорится, оценить ситуацию. Сюда по 
тем или другим причинам не пришли представители Грузии. Насколько это благородно - в их отсутствие долго и нудно 
рассказывать, какая отвратительная страна Грузия, какой отвратительный у нее президент (это постоянно объясняется), 
какая это плохая страна. Это ваше мнение, а у меня свое. Я считаю, что в отсутствие представителей Грузии не стоит 
вообще обсуждать их президента, их народ, их нравы, можно обсуждать отношение России как государства в ситуации 
между Абхазией и Грузией.

К.  Затулин: Я слышал от  Леонида Радзиховского в  совсем другой ситуации несколько лет  назад много слов 
осуждения по отношению к Аль-Каиде и Бен-Ладану. В его отсутствие. И хочу заметить, это его абсолютно не стесняло. 
Если уж принципы, то давайте пусть они будут универсальны.

Леонид  Радзиховский:  Это  очень  остроумно,  только  сначала  надо  доказать,  что  Грузия  -  это  Аль-Каида,  а 
Саакашвили – Бен-Ладан. После этого Ваша аналогия будет точной.

Э.  Кокойты:  Борис  Георгиевич,  я  Вам ответил,  что  не  совсем так,  как  Вы говорите.  Ведь  такой  выдающийся 
россиянин Лео Букерия выступал с осуждением, Лео Букерия берет сегодня очень много осетинских детей. Когда я говорю о 
том, что нет никакого межнационального конфликта, такие люди, как Лео Букерия, являются людьми мира, и таких людей 
нужно уважать и ценить, где бы они ни находились. А вот другой вопрос у меня к господину Радзиховскому: а где Вы были,  
когда убивали грузин и осетин? Почему Вы тогда не говорили, если уж Вы так печетесь за права народов и т.д., где был 
Ваш голос? Когда в 2004 году сжигали 117 осетинских сел, где были все эти правозащитники?

Вопрос: Суслан Абесалов, я госслужащий. У меня вопрос к Юлии относительно ее высказывания о том, что нет 
смысла России признавать и присоединять к себе Южную Осетию, так как и так у России на Кавказе не все ладно. Юлия, не 
считаете ли Вы, что осетинский народ, являясь одним из наиболее толерантных народов на Кавказе, может в будущем 
сыграть некую консолидирующую роль всех народов Кавказа и на своем примере показать другим нациям, как можно в 
мире и согласии жить с соседями? Спасибо.

Ю. Латынина: Северная Осетия, действительно, является форпостом в России на Кавказе, но представить себе, 
что на Кавказе не то что один народ, а хотя бы один человек может кого-то вокруг себя консолидировать, да Господь с 
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вами! На Кавказе каждый народ - это главный народ, и каждый человек - это главный президент. Что же касается моей 
позиции, то она даже не позиция о непризнании Южной Осетии. Эдуард Джабеевич не даст соврать, он прекрасно знает, 
что очень многие люди в Кремле с удовольствием бы признали Южную Осетию, но они просто понимают, что есть принцип 
о непересмотре территориальных границ на Кавказе. Если мы их будем пересматривать, первое, что скажут ингуши: где 
наш пригородный район? Второе скажут чеченцы: где наша половина Дагестана, и Ингушетию мы тоже хотим. Дальше 
черкесы  скажут:  а  нам,  пожалуйста,  Ставропольский  край  и  Пятигорск.  И  мы  будем  в  такой  крови,  которая  просто 
неприемлема.

К. Прошутинская: Тогда я задам тот же вопрос, что и Марии: как Вы представляете себе будущий статус Южной 
Осетии?

Ю. Латынина: В ближайшие 10-15 лет он будет не решен, дальше посмотрим.
Телефонный звонок: Здравствуйте, Кира. Меня зовут Лина, я из Пятигорска, Северный Кавказ. Вопрос Кокойты. 

Верующий ли он человек? Если он верующий, не стыдно ли ему будет за будущее людей, проживающих на территории 
Грузии, называемой его Республикой, и за будущее, потому что смешанные браки, а уже вражда идет? Не стыдно ли будет 
за поколение, смотреть в глаза детям, внукам?

Э. Кокойты: Я крещеный человек и хочу в церковь каждое воскресенье. А моя политика это защищать интересы 
своего народа,  и  у всяких Лиин я не собираюсь спрашивать и судить по ним,  как мне защищать свой народ, который 
уничтожают. А эти люди, которые уничтожают мой народ, интересно, они верующие? Им стыдно не будет за эти смешанные 
браки? Не мы врывались в грузинские дома, не мы организовывали агрессию против Грузии, против нас воюют,  и мы 
защищаемся. Нас вынуждают защищаться. А Ваше мнение на Северном Кавказе, я сейчас объездил перед референдумом 
практически весь Северный Кавказ, и мы находим полную поддержку и понимание. Первыми, кто будет ставить вопрос о 
признании в республике Южная Осетия, это будут Северокавказские республики. Извините, если я Вас разочаровал.

Ю. Латынина: Южная Осетия не может полностью поддерживать свою самостоятельность тогда, когда в Грузии 
существует нормальная западное государство, способное в отсутствие отпора мгновенно Южную Осетию сожрать. Но, тем 
не  менее,  Южная Осетия точно  так  же  выперла  Грузию -  это  является состоянием де-факто.  И  состоянием де-факто 
является то, что ни один осетин, проживающий в Южной Осетии, не хочет (ну, не один, там мало осетин, проживающих в 
Южной Осетии) быть в Грузии, и что они готовы ее оборонять.

К. Прошутинская: Скажите, пожалуйста, а факт геноцида осетинского народа Вы признаете? В те года далекие, в 
последние, это там, по-моему, было в 92-й и 2004-й год?

Ю. Латынина: Это все-таки был не такой геноцид, как, допустим, в России в отношении черкесов, или даже в 
России в отношении чеченцев в 94-м году. 

Э. Кокойты: Юля, скажите, пожалуйста, сколько крови вам надо, чтобы признали этот геноцид?
Ю. Латынина: Если признавать, что, как я сказала, состояние де-факто Южная Осетия независима, Южная Осетия 

готова себя защищать, если мы будем говорить о том, кто, кого, где убил, то, пожалуйста, в Чечне было убито больше 
народа, значит, Чечню надо сделать независимой. Геноцид чеченцев был большим.

Э. Кокойты: Опять же вопрос в правовой плоскости. Никто Чечню конституционно не лишал автономии и субъекта 
в составе России. Вы все исходите из правового поля, где надо, мы его используем, где не надо – мы его не используем. 
Это тоже политика двойных стандартов.

К. Прошутинская: Закончилась вторая часть нашей очень сложной передачи.
Вы смотрите заключительную часть передачи «Народ хочет знать». Сегодня вопрос для голосования, он звучит 

так же, как и тема нашей программы – «Должна ли Россия признать результаты референдума Южной Осетии?». Давайте 
начнем.

Участник: Наталья, журналист. Да, я за признание.
Участник: Мурад, аспирант. Я – за признание.
Участник: Я – за признание.
Участник: Семья Скорминых. Признать.
Участник: Журналист. Не должна.
Участник: Орлова Татьяна, специалист сервиса. Я считаю, что нужно признать.
Участник:  Антон,  «Народный  демократический  Союз  молодежи».  Нет,  я  против  признания,  потому  что  это 

подрывает стабильность в регионе. У нас там и так проблем хватает.
Участник:  Ксения  Тороповская.  Я  тоже  против  признания  референдума.  В  любом  случае,  он  не  принесет 

результата, потому что он не решает ничего.
Участник: Нефедова Татьяна. Да, должна признать.
Участник: Азиков Олег. Конечно, должна, это же народ так говорил Осетии.
Участник: Зборовская Анжелика. Конечно, должна.
Участник: Я пережила ужасы той войны 89-го, 92-го года в Южной Осетии. Это ужас, страшно об этом вспоминать 

и говорить. Я осетинка, я не знала, куда прятать своего 10-летнего сына, это ужасно. Я просто содрогаюсь. Народ Осетии - 
издревле русифицированный народ, и даже по моему внешнему виду не скажете, что я осетинка. Весь осетинский народ, он 
думает по-русски, он любит Россию, он всегда с Россией. Я думаю, что Россия должна, безусловно, признать и протянуть 
руку помощи. И должен об этом обязательно подумать Путин. Спасибо всем.

К. Прошутинская: Спасибо. Я прошу прощения, время истекает. Прошу наших уважаемых оппонентов и экспертов 
вернуться в студию. Уважаемые оппоненты, уважаемые эксперты, уважаемые гости! В ваше отсутствие мы задали тем, кто 
сегодня здесь собрался, один вопрос: должна ли Россия признать результаты референдума в Южной Осетии? Всего у нас 
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сегодня  75  представителей  наших  семей.  Как  вы  считаете  распределились  голоса?  Кто  сказал  «да»,  Россия  должна 
признать результаты референдума, и сколько людей сказали, что «нет».

Ю. Латынина: Думаю, что 100% сказали «да».
К. Затулин: 100% - нет, но, думаю, что человек 65, может быть, сказали «да».
К. Прошутинская: Всего у нас было 75 семей, из них: «да, Россия должна признать результаты референдума в 

Южной Осетии»  ответили 60 человек, 15 человек с этим не согласились. Таков итог этой программы. Последнее, что я хочу 
сказать.  Вы  знаете,  можно  сказать,  что  все,  что  сегодня  происходит  на  нашем  постсоветском  пространстве  -  это 
последствия 75 лет Советской власти. Можно сказать, что международное право несколько не соответствует современным 
реалиям, но его надо каким-то образом, очень осторожно корректировать. Можно сказать, что начался новый некий «парад 
суверенитетов» уже из так называемых непризнанных республик, и все это будет правда, как и правда то, что у России 
сейчас безумно, как все правильно говорят, сложные задачи, независимо от того, как мы относимся к этой проблеме: не 
предать тех,  кто на нас надеется, но и не нарушить при этом существующие законы. У меня только одно заклинание: 
справиться бы нам с этим. Спасибо всем.

В Приморье хотят создать «Большой Владивосток»
19.11.2006.Росбалт

ХАНОЙ, 19 ноября. Власти Приморского края рассчитывают увеличить население региона за счет привлечения 
мигрантов российских мигрантов, передает РИА «Новости». 

«Мы планируем создать большой мегаполис на юге Дальнего Востока, где проживало бы 5-7 миллионов человек. 
Это большая амбициозная задача, которую мы уже сегодня ставим перед собой», — сказал губернатор Приморья Сергей 
Дарькин журналистам в Ханое. 

По его словам, речь идет о создании так называемого «Большого Владивостока», в который войдут кроме столицы 
края  Артем,  Уссурийск,  Надеждинский  и Хасанский  районы.  Сейчас  на этой  территории  проживает  1,2  млн.  человек, 
добавил губернатор. 

Дарькин  признал,  что  в настоящее время  условия  проживания  в регионе  «не являются  самыми  комфортными 
в мире».  «Однако  мы намерены  создать  привлекательные  условия,  в первую  очередь,  для  проживания  российских 
граждан», — сказал глава региона. 

«Мы рассчитываем привлечь больше трудовых ресурсов не только из других субъектов федерации, но и наших 
соотечественников из-за рубежа. Наша задача — чтобы наши россияне приезжали жить во Владивосток», — подчеркнул 
Дарькин. 

Отметим, что в настоящее время всего на Дальнем Востоке России проживает 7 млн. человек. 
Как передает «Эхо Москвы», член Думского комитета по делам СНГ Константин Затулин не уверен в том, что 

предложения губернатора Дарькина просчитаны и обоснованы. 
Затулину  пока  непонятно,  чем  будут  заниматься  жители  «Большого  Владивостока»,  и какой  уровень 

материальных доходов способен привлечь такое огромное количество людей в Приморье.

К.Ф. Затулин в программе «Воскречный вечер с Владимиром 
Соловьевым»

19.11.2006.Телеканал НТВ
Ведущий ВладимирСоловьев
ВЕДУЩИЙ:  Мы продолжаем  наш "Воскресный  вечер".  В  прошлое  воскресенье  республика  Южная  Осетия  во 

второй раз проводила референдум о независимости, и всенародным голосованием вновь подтвердило свое желание быть 
самостоятельным  государством.  Ранее  свою  независимость  посредством  референдума  закрепили  Абхазия  и 
Приднестровье.  Сегодня в  нашей студии президент республики Абхазия Сергей Багапш, президент республики Южная 
Осетия Эдуард Кокойты и  директор Института стран СНГ Константин Затулин. Позвольте задать вам такой странный 
вопрос. А что вы хотите от Москвы?

Сергей БАГАПШ, президент республики Абхазия: Хороший вопрос. Хотим понимания. Хотим того, чтобы все то, 
что было заложено нашими предками, дедами, чтобы мы всего этого не испортили, хотим быть ближе, роднее и к Москве, и 
к России, и к российскому народу.

ВЕДУЩИЙ: А конкретно это как?
Сергей БАГАПШ: Конкретно на этом этапе, вы знаете, что были референдумы, и народ однозначно высказался за 

свою независимость и за ассоциированные отношения с Российской Федерацией. То есть это тот мостик, который всегда 
связывал и должен связывать наши республики. Мы были всегда близки с Россией, мы были в одном государстве.

ВЕДУЩИЙ: То есть независимое государство?
Сергей БАГАПШ: Независимое государство с ассоциированными отношениями
Эдуард КОКОЙТЫ,  президент  республики  Южная  Осетия:  Москва  для  нас  всегда  была,  есть  и  будет  нашей 

столицей. Сегодня, несмотря на те политические и исторические перипетии, с которыми мы сталкиваемся, все же наши 
народы борются за восстановление исторической справедливости. В результате чуть-чуть так проанализируем ситуацию. 
Назовите другую такую страну, кроме России, куда идут государства и просятся?

Сергей БАГАПШ: Стремятся люди. Стремятся народы.
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ВЕДУЩИЙ: Понятно, то есть ассоциированость звучит по-русски так: если отбросить дипломатическое кокетство, 
хотим жить в России.

Эдуард КОКОЙТЫ: А мы итак являемся гражданами России.
ВЕДУЩИЙ: Это я понимаю. То, что много граждан России.
Эдуард КОКОЙТЫ: 97 процентов.
ВЕДУЩИЙ: 97 процентов. Я вас с этим поздравляю, с переизбранием и с подавляющим большинством. Но вот 

если отбросить лукавство, то вы говорите: хотим  войти в Россию.
Эдуард  КОКОЙТЫ:  Ну,  в  нашем  случае  да,  потому  что  подавляющее  большинство  населения,  осетинского 

населения, Осетии, осетин проживают в составе РФ. И как бы нам сегодня не говорили, что Грузии будет предоставлена 
возможность такой широчайшей автономии, знаете…

ВЕДУЩИЙ: То есть все осетины должны жить в одном государстве.
Эдуард  КОКОЙТЫ:  Владимир,  сегодня  же  очень  много  пытаются,  вот  особенно  западное  сообщество,  нас 

уговаривают. Убедите Северную Осетию выйти из состава России.
ВЕДУЩИЙ: А наоборот?
Эдуард КОКОЙТЫ: Наоборот. И когда вот знаете, говорят, вот не надо Россию, вот зачем Абхазия, зачем Южная 

Осетия,  зачем Приднестровье. Пойдет такая цепная реакция по России. Да никакой цепной реакции не будет. Уступит 
Россия свои позиции в определенном регионе, туда сразу же зайдут. И все делается для того, чтобы ослабить позиции 
России. Мы прекрасно это понимаем. Мы прекрасно понимаем эту ответственность. Ведь это не просто проблема народа 
Осетии. Нет, это более серьезная проблема.

ВЕДУЩИЙ: Это неолитическая проблема. Деньги предлагают, чтобы вы сдали позиции.
Эдуард КОКОЙТЫ: Немалые.
ВЕДУЩИЙ: Сколько?
Эдуард КОКОЙТЫ: Я вам сейчас объясню. Конечно, были попытки личного подкупа, об этом мы уже заявляли. 

Были попытки подкупа граждан Южной Осетии, когда им предлагают на каждую семью по 1800 долларов, ну, в одно время 
делали это путем раздачи сельхозудобрений и так далее.

ВЕДУЩИЙ: Скажите им так: в России за каждого ребенка 250 тысяч рублей обещают. Поэтому нам эти мелочи.
Эдуард КОКОЙТЫ: Дело не в деньгах, дело не в деньгах. Наши противники предлагают нам сегодня цветущую 

Южную Осетию. Восстановить все разрушенное хозяйство. Вы поймите, родиной не торгуют. Мы россияне не по паспорту.
Сергей БАГАПШ: Ну, а если глубже, то дело в том, что история наших народов - она не простая. Многое пережили 

наши отцы. Мы переживали, когда закрывались наши школы абхазские, осетинские, когда нам не разрешали говорить на 
родном языке. Когда делопроизводство все шло на  грузинском языке. Ведь это было, это не сегодня возникла та ситуация, 
в которой мы оказались. На протяжении всего советского периода в Абхазии каждые десять лет народная интеллигенция 
поднималась только с одним - мы хотим быть свободными, мы хотим быть с Россией. Постоянно шли эти лозунги. Почему? 
Да потому что мы знали, куда нам примкнуть, с кем нам жить и где нам ждать.

ВЕДУЩИЙ: А вас тоже пытаются подкупить?
Сергей БАГАПШ: Пока нет, я ведь недавно работаю. Наверное, будут. Посмотрим.
ВЕДУЩИЙ: Константин Федорович, не получается ли, что де факто замечательные, обаятельные президенты, 

представляющие действительно братские народы, которые…
Эдуард КОКОЙТЫ: И народы, и народы обаятельные.
ВЕДУЩИЙ: И обаятельные народы. Но по большому счету создают прецедент, когда они говорят - решение своих 

задач. Здоровая Россия, напряги мышцу, ввяжись в региональный конфликт, устрой маленькую победоносную войну на 
Кавказе, а за это вот тебе сладкие куски.

Константин ЗАТУЛИН, директор Института стран СНГ: Ну, может быть, кто-то этого не заметил, но мы в этом 
конфликте присутствуем. Даже если бы мы не хотели этого, как это было в момент, когда шли боевые действия и в Осетии, 
и в Абхазии, мы испытываем последствия этих боевых действий. Толпы беженцев, пули, которые не знают, что граница 
проходит по Псоу, например, и залетают на нашу территорию. То есть мы не можем просто так безучастно на все это 
взирать. Поэтому мы сегодня присутствуем в зонах конфликта в форме миротфорцев, и наша задача как раз не маленькая 
победоносная война с Грузией, а строгое выполнение своих обязательств по сохранению мира в регионе. Мы не стремимся 
воевать с Грузией. Это Грузия сегодня устраивает провокации разного рода, связанные с тем, что надо бы вот каким-то 
образом скомпрометировать российское участие и сменить Россию, поменять каски на натовские в надежде на то, что не 
сами грузины, а вот именно миротворческий контингент, натовский, он принудит Абхазию и Осетию к возвращению в лоно 
Грузии.

Эдуард КОКОЙТЫ: Дело в том, что сегодня не надо пугать Россию войной и никакой войны не будет. Мы сегодня, 
югоосетинская сторона, и абхазская сторона пригашаем грузинскую сторону к переговорам. Грузия делает все для того, 
чтобы сломать  имеющийся  формат.  Ведь  если  бы у  Грузии  (вот  самая  основная проблема)  были политико-правовые 
основания, я не говорю уже о совести, они бы давно вернули Южную Осетию и Абхазию в состав Грузии. Но нет такой 
политико-правовой базы, нет оснований для того, чтобы ввести нас обратно.

ВЕДУЩИЙ: А силы есть у Грузии?
Эдуард КОКОЙТЫ: Единственное, как говорится, сила есть - ума не надо. Вот такая позиция.
ВЕДУЩИЙ: А сколько у них штыков?
Эдуард КОКОЙТЫ: Штыков очень много. Техники тоже очень много, да, и Украина передает, и многие другие 

страны вооружаются.
ВЕДУЩИЙ: А вот у Украины в каком месте чешется?
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Эдуард  КОКОЙТЫ:  Там  же  тоже  революция  была,  понимаете,  братья  по  революции.  Кстати,  там  уже  эта 
революция пошла как бы на убыль.

Константин ЗАТУЛИН: Просто все революционеры получают зарплату в одном окошке, вот и все.
ВЕДУЩИЙ: Понятно, и тем не менее. Вот вооруженный конфликт, если не дай бог начнется, вы способны отбить?
Эдуард  КОКОЙТЫ:  Ну,  летом  2004  года  был  конфликт.  В  нем  участвовали  подготовленные  американками 

инструкторами подразделения "Коммандос". Хорошо разукрашенные, хорошо разодетые. Но…
ВЕДУЩИЙ: К счастью, плохо воюющие.
Эдуард КОКОЙТЫ: Но практика доказала, что дело не в количетсве, не в штыках, дело в качестве.
ВЕДУЩИЙ: То есть там-то их достойней были, да?
Сергей БАГАПШ: Дело в том, Владимир, что мы никогда не позволим себе, находясь в Москве и в России, вести 

себя так,  чтобы вовлечь большое государство в наш конфликт. У нас другие отношения с Российской Федерацией и с 
Россией. И если бы, поверьте, мы не надеялись на свои силы, то, что у нас сегодня есть, мы бы, наверное, по-другому себя 
вели.

ВЕДУЩИЙ: То есть это диалог с позиции силы?
Сергей БАГАПШ: Это диалог с позиции мира наращивания силы, потому что мы делаем адекватно то, что делает 

Грузия. Сегодня Грузия одна из самых милитаризованных стран постсоветского пространства. Спрашивается, для чего это 
оружие в Грузии, против кого воевать она собирается и от кого защищаться? От России? Нет. От соседней Турции? Нет. 
Понятно, от кого. Поэтому нам волей и неволей приходиться свои вооруженные силы держать наготове, проводить учения, 
но мы декларируем всегда одно - мы за мирное решение вопроса. Мы за цивилизованные подходы к этим делам.

ВЕДУЩИЙ: А зачем вам в Россию? Вот смотрите, вы приедете в Москву, а у нас, честно говоря, сейчас проблемы. 
Знаете, могут подбежать и сказать, что вы не славянской внешности. Но хорошо, что вы уже по возрасту не брюнет.

Эдуард КОКОЙТЫ: Ну, такие проблемы есть и в Германии, и во Франции, там вообще города ломают, столицы 
свои ломают, поджигают.

ВЕДУЩИЙ: Не боитесь, что будут приставать, что вы лица кавказской национальности?
Эдуард КОКОЙТЫ: Мы этого не боимся.
Сергей БАГАПШ: Вы знаете как. К этой проблеме тоже, наверное, отношение неоднозначное у всех. Дело в том, 

что  нельзя  частности  выдавать  за  систему.  В  большом  государстве,  малом.  Всегда  это  было,  это  есть.  И  когда  это 
превозносится в ранг политики государственной, это неправильно, нет такого в России. Поэтому сюда стремятся. Вот как 
только это начнется в системе, вот тогда все будут отворачиваться. Слава богу, сегодня этого нет.

Константин ЗАТУЛИН:  Владимир,  русские  вот  уже  триста  лет,  по  крайней  мере,  с  тех  пор  как  Иван Грозный 
женился на Марии Темрюковне из Кабарды, лица кавказской национальности.

ВЕДУЩИЙ: По маме.
Константин ЗАТУЛИН: Что уже триста лет, где-то чуть меньше, где-то чуть больше, мы присутствуем на Кавказе. 

Но  ваш покорный слуга  родился в  городе Батуми,  прожил полжизни  в  Сочи,  а  род происходит  с  Дона,  который тоже 
называется Северный Кавказ. Поэтому Кавказ - это уже часть нашей плоти и крови. И то, что сегодня был запущен вот этот 
неумный жупел кавказской национальности… В конце концов, надо посмотреть.  И выяснится, что мы тоже этой самой 
национальности.

ВЕДУЩИЙ: Что происходит в Прибалтике, хорошо известно. Когда оскверняются могилы советских воинов, когда 
сносятся  памятники  и  принимаются  решения  на  высоком  государственном  уровне  о  сносе  памятника  воинам-
освободителям… Какое отношение к памятникам советского времени и советским воинам в ваших странах?

Сергей БАГАПШ: Ну, вы знаете как народ перенес войну, а мы перенесли тяжелейшую войну, и мы, и в Южной 
Осетии, Приднестровье. Мы очень трепетно относимся к тому, что было до нас в 41-45 гг. Помимо политики, на этом свете 
существует еще одна вещь, которую стали забывать в этой динамичной жизни - это совесть человеческая. Даже политику 
нельзя игнорировать совесть. Будет он в Прибалтике, в Абхазии, в Грузии или в любом другом месте. Поэтому самые 
добрые отношения, на чем воспитывают людей, так это на тех людях, которые отдали свою жизнь ради одного - чтобы мы с 
вами здесь стояли. И еще раз обсуждали это: будет война или нет. Да не должно быть. Достаточно должно быть у каждого 
политика столько мудрости, таланта, человечности и логики в поведении, чтобы пПонять одно - стрельнуть первый раз 
легко. Восстановить отношения - нужны десятилетия.

Эдуард КОКОЙТЫ: Я бы даже добавил, что во время агрессии против Южной Осетии практически все памятники 
героям  Великой  Отечественной  были  разрушены  в  Южной  Осетии.  И  сегодня  народ  сам,  несмотря  на  то,  что  мы 
испытывали очень серьезные проблемы, народ сам восстановил практически все эти памятники, память. И у нас в Осетии 
всегда чтят людей, особенно старшего поколения. И понять: предки - это святое.

Сергей БАГАПШ: Ну, это святые дела, да.
Эдуард КОКОЙТЫ: И знаете, как обидно смотреть ветеранам Великой Отечественной войны в глаза. Они считали 

себя победителями по праву. Но когда вот эта чума коричневая уже возникает на постсоветском пространстве, извините, у 
нас  никакого  межнационального  конфликта  с  Грузией  нет.  Ни  у  осетин,  ин  у  абхазцев.  Это  есть  фашистская 
националистическая  идеология,  на  которой  сегодня  фундаментируется  нынешнее  грузинское  государство,  когда 
открываются музеи оккупации. Не Россия шла в Грузию. Грузия обращалась к России о помощи, чтобы сохранить свой 
народ, сохранить свою культуру. Россия все это сделала, и вот такая благодарность. Вот когда у людей с памятью очень 
плохо, такие трагедии будут.

ВЕДУЩИЙ: Константин Федорович, объясните мне, почему российское правительство, депутатский корпус ведут 
такую странную политику? Ведь посмотрите, у нас с вами есть пример - независимые государства. Народы борются за свою 
свободу. Право, воспетое во всех классических произведениях литературы. Но при этом народам, которые борются где-
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нибудь в Африке, все можно. А народу нагорного Карабаха, народу Осетии, народу Абхазии, народу Приднестровья нельзя, 
потому что, видите ли, им не нравится Вашингтон, а нравится Москва. А мы как говорим: ой, наша хата с краю?

Константин  ЗАТУЛИН:  Ну,  вы  знаете,  я  тоже  считаю,  что  несу  за  это  ответственность,  как  депутат 
Государственной Думы, правда, стараюсь, во всяком случае, в Государственной Думе, все время обращать внимание на то, 
что  15  лет  -  это  достаточный  срок.  15  лет  уже  существуют  эти  республики.  Они  по  набору  атрибутов  своей 
государственности, ну, по любым параметрам вполне подходят под понятия независимого государства. У нас был период, 
связанный с распадом Советского Союза. Метастазы его ощущаются до сих пор. Он в головах многих из тех, кто принимает 
решения, привел к несамостоятельности и несамодостаточности. Все время ждем, что скажет княгиня Мария Алексеевна, 
которая уехала на Запад. Я задаю вопрос, я его уже много раз задаю в разных аудиториях, и ни разу не слышу ответа. А 
что, собственно, с нами сделают, если мы признаем Абхазию и Осетию? Неужели перестанут покупать наш газ в Западной 
Европе? Или, допустим, перестанут, мы перестанем получать кредиты, от которых, слава богу, мы избавились, выплатили 
все долги? Или, может быть, нам санкции объявят?

ВЕДУЩИЙ: Слушайте, подождите. А что сделали с Америкой, которая долбанула по Ираку? Осудила Саддама 
Хусейна и так и не нашла оружия массового поражения.

Эдуард КОКОЙТЫ: Американцы как вошли в Афганистан? Как кто, миротворцы?
ВЕДУЩИЙ: Прямо такие миротворцы...
Эдуард  КОКОЙТЫ:  В  Ирак  как  вошли?  Какую  миссию  они  сейчас  выполняют?  Говорят,  миротворческую.  И 

Великобритания,  и  так  далее…. Вот сегодня нам,  нашим странам,  нашим государствам тоже хотят  навязать такую же 
миротворческую операцию. Говорят, что российские миротворцы не справляются с функциями.

ВЕДУЩИЙ: Конечно, не справляются.
Эдуард КОКОЙТЫ: Как не справляются?
ВЕДУЩИЙ:  Объясню.  Вас  не  расстреливают,  президента  к  смертной  казни  не  приговорили,  значит,  не 

справляются миротворцы. Американские миротворцы справляются конкретно.
Эдуард КОКОЙТЫ: А вы говорите: вот маленькая Южная Осетия, маленькая Абхазия и мы, значит, подталкиваем 

Россию к войне с Грузией. Кто вооружает Грузию и против кого? Вот кто подталкивает Грузию к войне с Россией? Ведь 
министр обороны бывший,  слава богу,  Грузии, заявляет о том,  что они не боятся этой войны. Ведь понимаете,  люди, 
которые насмотрелись и этих видео…

ВЕДУЩИЙ: Войны не боится только дурак.
Эдуард КОКОЙТЫ: На западе учились, они все это видели. Только благодаря тому.
ВЕДУЩИЙ: По голливудскому кино.
Эдуард КОКОЙТЫ: Да. Но сами эти люди не знают, что это за трагедия. Мы в Абхазии и в Осетии знаем это.
Сергей БАГАПШ: Конечно, существуют двойные стандарты, это сегодняшние реалии, это такие же реалии, как и 

то, что государства будут образовываться. Просто всем нужно понять, что это процесс, который никому не остановить, и 
нужно не воевать при таком процессе, а уметь договариваться и понимать. Нет больших наций, которые должны быть 
независимы, и малые, которые не должны быть. Каждый народ, большой он или малый, у него есть свое достоинство, своя 
национальная гордость и свое желание строить свою национальность в маленьком, но независимом государстве.

ВЕДУЩИЙ:  Но  возникает  вопрос:  не  было  пока  случаев  безнасильственного  военного  вмешательство,  чтобы 
большое государство отпускало, не договорившись. А вы, может быть, потому стремитесь в Россию, что у вас жизнь плохая. 
Может, просто наша экономика вам нужна?

Сергей БАГАПШ: Вы знаете как, да не плохая жизнь у нас. Нам было тяжело очень после войны, потому что любое 
государство после такой войны испытывает некоторые трудности, они были. Дело в том, что мы сегодня ничего не просим. 
Мы говорим: мы хотим торговать, мы хотим сотрудничать, мы хотим, чтобы ушел…

ВЕДУЩИЙ: Но стереотип такой, что у вас только мандарины.
Сергей БАГАПШ: Да нет. Сегодня в Абхазии есть все, чем может развиваться государство, тем более такое, как 

наше. Сегодня в Абхазию приехал (только вот прошедший курортный сезон почти полтора миллиона) миллион 230 тысяч 
туристов  и  отдыхающих.  Это  впервые,  потому  что  создана  нормальная  структура  государства.  Созданы  нормальные 
условия, функционируют  здравницы. А самое главное, что люди рады, когда приезжают россияне. И мы сегодня хотим и 
выставляем эти процессы, наши предложения, чтобы шли и российские инвестиции, да и не только российские. Но мы 
готовы разговаривать с  теми,  кто хочет говорить с  нами,  а сегодня с нами говорит нормальным человеческим языком 
только Российская Федерация.

Эдуард КОКОЙТЫ: Я бы коротко отметил. Те, кто сегодня не признают наши республики, пытаются подвести нас 
под юрисдикцию Грузии, вы знаете, им нужны наши территории. Им наши народы не нужны. Территории без народа. В 
любом случае у нас тоже экономика развивается. И у нас в принципе уровень жизни выше, чем в Грузии. Еще раз хочу 
подчеркнуть, что нам предлагали более такие благоприятные условия, и предлагают сегодня, но мы своей родиной и своей 
памятью  предков  не  торгуем.  Мы  будем  добиваться  восстановления  исторической  справедливости.  И  12  ноября  99 
процентов населения опять проголосовали за независимость.

ВЕДУЩИЙ: Я благодарю участников сегодняшней дискуссии.
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Мы просто не умеем их готовить
20.11.2006.Гудок

Михаил Зубов
Директор Института стран СНГ Константин Затулин считает, что Россия 

обязана помочь колеблющемуся соседу качнуться в нашу сторону.
–  Можно  ли  сегодня,  через  два  года  после  событий  на  Майдане, 

утверждать, что оранжевые цвета вышли из моды на Украине?
–  Оранжевые  цвета,  действительно,  поблекли.  А  все  потому,  что 

революция  не  достигла  ни  одной  из  своих  целей.  Декларировалось,  что  главная 
задача – развитие демократии. Но когда «оранжевые» пришли к власти, они с места 
в карьер принялись душить оппозицию.  Не увеличивали, а сокращали количество 
прав и свобод, цинично игнорировали несогласных. Избиратель это понял. Сегодня 
Украина – достаточно демократическое государство, но эта заслуга принадлежит не 
«оранжевым»,  а  их  «бело-голубым»  оппонентам  из  Партии  регионов  Виктора 
Януковича.

Другой  революционной  целью,  которая  не  афишировалась,  но 
финансировалась  Западом,  было  окончательно  порвать  с  Россией,  встроиться  в 
западный  мир.  Но  русскоязычное  население  не  допустило  развода,  а  Евросоюз 
оказался  не  готов  принять  и  переварить  «мульки»  беспокойного  украинского 
партнера.

Но «оранжевый» реванш еще возможен. В стране – двоевластие, а парламентское «бело-голубое» большинство и 
правительство пока не проявляют твердости. Нынешнее правительство Украины пытается поиграть в ту же игру, что и все 
предшественники: получить побольше выгод от взаимоотношений с Россией, не переставая флиртовать и торговаться с 
Западом. Именно поэтому вопрос о вступлении в НАТО еще не снят с повестки дня окончательно. Надежда «пососать сразу 
два  вымени»  слишком  глубоко  укоренилась  в  представителях  украинской  политической  элиты,  независимо  от  того, 
находятся они сегодня в клубе «оранжевых» или обойме «бело-голубых».

– Есть ли шанс, что отношения между Россией и Украиной вновь станут братскими или мы продолжим отдаляться 
независимо от политического окраса Рады?

– Этот вопрос продолжает оставаться главной  интригой на  постсоветском пространстве.  Существует инерция 
ухудшения  отношений.  Сразу  после  распада  СССР  бывшая  партийная  номенклатура,  превратившаяся  в  нынешнюю 
политическую элиту Украины, взяла курс на отдаление от России, на оскорбление России. Это было необходимо ей для 
того, чтобы объяснить своему народу феномен украинской самостийности. Почему мы больше не с Россией? Потому что 
она плохая. Бросились переписывать историю. Вспомнили про голод 30-х годов. В результате коллективизации он охватил 
Украину,  Поволжье,  Нечерноземье,  Сибирь… Пострадали  все,  но  на  Украине  пытались  доказать,  что  голодомор  был 
геноцидом именно по отношению к украинскому народу. Что последний кусок отнимали не у всех, а именно у украинцев, и 
делали это русские.

Эпоха  таких  фальсификаций  еще  не  окончена.  Но,  к  счастью,  часть  украинской  элиты  постепенно  начинает 
осознавать, что продолжение курса на разрыв с Россией приведет к дроблению Украины. Минимум – надвое. Потому что 
целые регионы не захотят жить в изоляции от России.

Плевки  в  адрес  России  на  определенном  этапе,  возможно,  способствовали  укреплению  украинской 
государственности. Но сейчас для того, чтобы остаться целостной и достаточно благополучной страной, Украина должна 
становиться другой. Федеративной. Не обязательно по названию, но обязательно – по сути. С равноправием русского и 
украинского языков.

Качнется  ли  Украина  в  этом  направлении  или  по  инерции,  приобретенной  за  последние  15  лет,  продолжит 
движение  –  не  на  Запад,  а  в  пропасть,  –  зависит  во  многом  от  нас.  Сегодня  России  предоставляется  шанс 
продемонстрировать, как она умеет себя вести по отношению к колеблющемуся соседу.

– А, собственно, как? Что мы должны делать – продавать газ по дешевке?
– Некоторые аналитики навязывают версию, что потепление в наших отношениях связано с уступками России в 

цене за топливо. Вредная версия. Россия не должна и, я надеюсь, не будет покупать ничью дружбу за газ. Потепление 
произошло потому, что прагматичные украинские политики поняли: игнорировать мнения миллионов сторонников дружбы с 
Россией дальше нельзя.

– Тогда – поддерживать пророссийски ориентированных политиков?
– А таких на Украине просто нет. Партия регионов никакая не пророссийская, она проукраинская, просто из всех 

существующих – наиболее близкая нам. Но ее руководство далеко не всегда готово следовать логике, приятной для России. 
На волне выборов в Раду многие украинские политики подхватили идею дружбы с Россией и принялись ее эксплуатировать. 
Но разделяют ли они ее в глубине души или это просто конъюнктура? Судя по тому, что вопреки наказам своего электората 
они позволяют себе колебаться в базовых вопросах, например, о русском языке, конъюнктуры здесь больше. Прежде чем 
на  Украине  появится  сила,  однозначно  настроенная  на  дружбу с  Россией,  должно  смениться  поколение  политических 
лидеров.

А нам неплохо бы больше внимания уделять не политикам, которые стоят один другого, а тем, кто их выбирает: 
планомерно обрабатывать русскоязычное население Украины. Сейчас эта работа ведется плохо, русские организации на 
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Украине раздроблены, маргинальны. А этим должно заниматься не столько государство Российское, но в первую очередь – 
российское  гражданское  общество.  И  для  вовлечения  граждан  Украины  в  свою  орбиту  использовать  все  средства: 
создавать некоммерческие объединения, фонды, продвигать туда наш бизнес, который бы обеспечивал жителей Украины 
хорошо оплачиваемой работой и давал уверенность в завтрашнем дне только при условии дружбы с Россией. Тогда со 
временем украинский избиратель проголосует за братство наших народов.

Константин Затулин: зигзаги Рогозина опасны для России
21.11.2006.Новый Регион

Михаил Сергеев
Депутат ГД РФ, директор Института стран СНГ и «враг номер один на 

Украине»  Константин  Затулин выступил  с  критикой  последних  заявлений 
депутата ГД РФ Дмитрия Рогозина.

Напомним,  что  Дмитрий Рогозин сегодня  на  конференции  в  Киеве 
подтвердил, что отказывается от своих заявлений о необходимости возвращения 
Крыма и Севастополя в состав России. «Новый Регион» уже писал ранее, что 
Рогозин называет себя самым адекватным и вменяемым российским политиком в 
Киеве.

Затулин в свою очередь назвал Рогозина «лицемером» и предположил 
«что  безработный  экс-лидер  «Родины»  пытается  начать  на  Украине  новую 
карьеру». «Новый Регион» публикует текст заявления К. Затулина. 

«Последние украинские заявления  Рогозина могут  удивлять только несведущих людей – тех,  кто  Рогозина  не 
знает. Или знает по «милому образу» в СМИ – образу, который он сам себе частично создал. Думаю, что я Рогозина знаю 
лучше, чем читатели или даже писатели газет. Во всяком случае, судьба нас с ним свела ненадолго в проекте Конгресса 
Русских общин, и мы некоторое время работали вместе. Думаю, тогда я успел изучить господина Рогозина достаточно 
хорошо.  Этот  человек  во  всем  всегда  исходит  из  карьерных  соображений.  В  СМИ  его  знают  как  патриота.  Но  его 
национальные чувства  находят  применение  разве  что в  заявлениях  о  грузинских  танках  –  тут  он  подражает  гнусному 
анекдотчику. Еще хуже его националистические выкрики об эмигрантах и мерах, которые надо к ним применять. И вместе с 
этим Рогозин на Украине вдруг открыл, что там нет проблем с русским языком. По его мнению, в РФ не должны горевать из-
за миллионов русских людей на Украине, которые подвергаются изощренной дискриминации. Могу сказать, что такая точка 
зрения выдает в Рогозине человека плохо понимающего интересы русского народа и РФ». 

Затулин считает, что «господин Рогозин уже не первый раз делает зигзаги в своем восприятии Украины». 
«Я помню, как в эпоху своей неизвестности Рогозин разгуливал по Москве в сопровождении бритоголовых жителей 

Крыма. Он тогда не имел политического убежища и всем рассказывал о своих идеях освоения Крыма Россией. Жизнь 
Рогозина на тот момент никого не интересовала. Он скучал. Позже Рогозин выпустил пиар-книгу «Враг народа», написанную 
в крайне категорических тонах, в том числе и о русскости Севастополя. В этой книге люди вроде меня выглядят нелепыми,  
так как не рубят с плеча, а ищут решения, идут государственным, наименее конфликтным путем. В его писаниях другие 
солдаты уже не нужны, кроме него самого.

Между первым появлением в Москве и книгой «Враг народа» у Рогозина были и другие повороты. После избрания 
в  ГД  РФ,  Рогозин пообщался  с  Леонидом  Кравчуком  и  выдал  пространное  интервью,  сутью  которого  были  призывы 
перестать говорить об Украине, перестать работать там с соотечественниками, якобы это создаст нормальные отношения. 
А появление Рогозина в оранжевом шарфе на Майдане? 

Затулин делает вывод, что «Рогозин опасен для России»:
– И в ипостаси патриота и ипостаси коллаборациониста этот человек всегда и все доводит до абсурда. Рогозин, 

который  устраивает  борьбу  нанайских  мальчиков  с  Жириновским еще  больший  клоун,  нежели  Владимир  Вольфович. 
Жириновский, по крайней мере, адекватен политической ситуации и реально разбирается в проблеме. Меня, Жириновского 
и  некоторых других  публичных политиков  объявляют  персонами нон-грата  на  Украине,  а  Рогозин всегда  востребован. 
Сейчас Рогозин является политически безработным. Он ищет новые пути и новую личину. Думаю то, что Рогозин сейчас 
делает, станет большим ударом для тех, кто еще ему доверял. 

Хорошо помню, как в 1996 году Рогозин бегал по 13 этажу между кабинетами Лебедя и Сокова. Трудоустраивался. 
Сейчас Рогозин осваивает новую стометровку. Только подлиней. И кабинеты находятся в двух странах: России и Украине. 

«Новый Регион» в ближайшее время планирует опубликовать и другие комментарии российских персон нон-грата 
в Украине по поводу очередного политического проекта Дмитрия Рогозина.

В ВТО через таможню
22.11.2006.РБК daily

Рустем Фаляхов
Грузия выдвинула новые условия России 
Только после легализации незаконных таможенно-пропускных пунктов в Абхазии и Южной Осетии Россия сможет 

стать полноправным членом ВТО. С таким заявлением выступил вчера официальный Тбилиси. В российском парламенте 
полагают, что выполнение этих требований фактически приведет к экономической блокаде Абхазии и Южной Осетии, что не 
может считаться приемлемым для России. 
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В  ночь  с  понедельника  на  вторник  министерства  иностранных  дел  и  экономического  развития  Грузии 
распространили совместное заявление, в котором предложили «в возможно короткие сроки» возобновить двусторонние 
переговоры  о  вступлении  России  в  ВТО.  В  заявлении  подчеркивается,  что  Грузия  заинтересована  в  этом  шаге.  Но 
настаивает на выполнении российской стороной договоренностей 2004 года о легализации незаконных, как она считает, 
таможенно-пpопускных пунктов на абхазском (Гантиади — Адлер) и южноосетинском (Роки — Нижний Зарамаг) участках 
гpузино-pоссийской границы. Грузия настаивает на том, чтобы осетинских и абхазских пограничников заменили грузинские 
специалисты. 

Грузинская сторона считает, что, выдвигая это требование, действует по канонам ВТО. «В согласии с правилами 
ВТО, при условии незавершенности двусторонних договоренностей между Грузией и Россией по допуску товаров и услуг на 
рынки в рамках ВТО, и без согласия Грузии в многосторонних консультациях, будет остановлен процесс вступления России 
во Всемирную торговую организацию», — отмечается в заявлении. Комментируя текст заявления, министр экономического 
развития  Грузии  Георгий  Арвеладзе  не  без  помпы  заявил  вчера,  что  его  страна  будет  до  конца  придерживаться 
принципиальной позиции. И не собирается «идти на какие-либо компромиссы». В Москве к этим заявлениям отнеслись 
спокойно. Еще в воскресенье глава МЭРТ Герман Греф, комментируя угрозу Грузии отозвать подпись под документом о 
согласии вступления России в ВТО, заявил, что это нереально. «Такого в практике ВТО еще не было. Если они будут 
продолжать упорствовать, то можно провести внутривэтэошные процедуры», — предупредил министр. 

В Госдуме называют условия, выдвинутые официальным Тбилиси, шантажом. «Грузия шантажирует нас, хочет, 
чтобы мы подключились к ее планам ликвидировать пограничные переходы. Если мы на это пойдем, то фактически в 
Абхазии и Осетии будет введена экономическая блокада», — говорит член комитета Госдумы по делам СНГ и связям с 
соотечественниками Константин Затулин. Он полагает, что Россия ни за что не пойдет на такие уступки. 

Тем не менее  депутат уверен,  что конфликт будет урегулирован. Причем без особого напряжения со стороны 
России. «Это, вообще-то, не наша проблема, как уговорить Грузию, а ее зарубежных спонсоров», — намекает г-н Затулин. 
Грузинские политологи придерживаются аналогичного мнения. Руководитель грузинского Центра развития и сотрудничества 
Паата  Закареишвили заявил РБК daily,  что  после  того,  как  Россия договорилась  с  США о  вступлении в  организацию, 
«мнение Грузии уже не так важно».

Состоится ли отставка главы Минздравсоцразвития Михаила 
Зурабова?

24.11.2006.Московские новости
Константин ЗАТУЛИН, депутат Госдумы, фракция "Единая Россия", директор Института стран СНГ:
- Я думаю, 50 на 50. Но г-н Зурабов, безусловно, достоин отставки, даже если к его рукам не прилипло ни одного 

рубля. Правда, меня не так интересует, есть ли прямые улики против него лично. Зурабов создал среду, которая обладает 
огромной способностью коррумпировать направления социально значимой деятельности. Я убежден, что Зурабов и 122-й 
закон о монетизации, за который я лично не голосовал, лоббировал именно потому, что просчитал возможности для тех 
страховых компаний, в создании которых он принял такое горячее участие еще до прихода в правительство. И это стоило 
президенту полугода снижения всевозможных рейтингов и доверия определенной части населения, которое потом с трудом 
восстанавливалось.  Я  уверен,  что  Зурабов  будет  блистательно  защищаться  и  у  него  найдутся  анонимные  и  вполне 
легальные союзники. Снять его сложно, потому что Зурабов - это не просто личность, а целая система, грибница, которая 
пустила ростки во всей системе социального обеспечения и здравоохранения. При всем уважении к главе государства хочу 
отметить: Владимир Путин должен был бы провести серьезную кадровую ревизию людей, от которых ему по целому ряду 
причин бывает сложно избавляться. Некоторые из специалистов, представленных Владимиру Путину как незаменимые, уже 
заменены,  некоторые  ушли  самостоятельно.  Но  перестановки,  к  сожалению,  не  были  революционными.  Политику  - 
внешнюю или внутреннюю - в Кремле по-прежнему пытаются, как новое вино, вливать в старые мехи.

Алексей МИТРОФАНОВ, депутат Госдумы, фракция ЛДПР:
- Думаю, нет, не состоится. Зурабов получил нокдаун, но посылать его в нокаут было бы неправильно. Он остается 

одним из важнейших элементов конструкции нынешнего режима - хребтом всей его социальной политики. С управленческой 
точки зрения его замена накануне выборов опасна. Он ведь знает, на какие педали в отстроенной им машине нажать, чтобы 
миллионы людей вышли на улицу. Мы не должны забывать, что пенсионеры под влиянием известных сил уже блокировали 
Ленинградку и перекрывали некоторым товарищам путь в аэропорт Шереметьево, после чего на "социалку" подбросили 
еще 250 миллиардов рублей.

Владимир РЫЖКОВ, независимый депутат Госдумы:
- Я считаю, что отставка Зурабова - дело ближайших дней. И вполне заслуженное дело: монетизация льгот, будучи 

изначально  коррупционной  схемой,  была  разработана  при  его  участии.  Не  мог  он  не  знать  о  взяточничестве  своих 
подчиненных.  И  то,  что  Генпрокуратура  помимо  Фонда  обязательного  медицинского  страхования  занялась  еще  и 
нарушениями в Росздраве и Росздравнадзоре, ясно говорит о том, что на этот раз все серьезно.

Сергей МАРКОВ, директор Института политических исследований:
- Мой ответ: 50 на 50. Причем скорее да, чем нет. У Зурабова много врагов идеологических, которые считают его 

политику  реализацией  лозунга  "Бедные  не  должны  получать  помощь  от  государства".  У  него  много  экономических 
противников,  поскольку  связанный с  именем Зурабова бизнес  взял под  контроль  большие части  экономики,  близкой к 
социальной сфере, и соответствующие бюджетные потоки. У него много аппаратных противников. На мой взгляд, все они 
консолидировались и перешли в наступление.
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Но  колоссальное  наступление  на  Зурабова  предпринималось  и  после  закона  о  монетизации.  Тогда  атака 
захлебнулась,  потому  что  он  гениальный  менеджер,  у  которого  столь  же  много  идеологических,  экономических  и 
аппаратных союзников, сколь много и противников.

Борис МАКАРЕНКО, первый заместитель генерального директора Центра политических технологий:
-  Затевать  отставки  еще  рано.  Конечно,  происходящее  -  это  "подкоп"  под  Зурабова  и  точечное  применение 

операции "Чистые руки".  Сейчас многие льготники оказываются лишены лекарственных средств или вынуждены за них 
переплачивать.  Тема  стала  очень  горячей.  Соответственно,  федеральная  власть  должна  реагировать.  Сейчас 
коррупционный  скандал  может  быть  выгоден  и  недоброжелателям  Зурабова  в  фармацевтической  промышленности, 
завидующим "прикормленным" фирмам, и федеральной власти, потому что она таким образом демонстрирует готовность 
идти навстречу чаяниям граждан. Но козлов отпущения отпускают в пустыню в заранее известные дни - близкие к выборам. 
А у нас они пока не наступили.

ХРОНОЛОГИЯ
Аресты  руководителей  Федерального  фонда  обязательного  медицинского  страхования  (ФФОМС)  оперативно-

следственная  бригада  из  сотрудников  Генпрокуратуры  и  ФСБ  начала  14  ноября.  Этот  фонд  подотчетен  главе 
Минздравсоцразвития Михаилу Зурабову. По решению суда под стражей на два месяца оказалась вся "верхушка" ФФОМС: 
директор  Андрей  Таранов,  его  заместители  Наталья  Климова,  Дмитрий  Шиляев,  Дмитрий  Усенко,  а  также  начальники 
управлений: бухучета - Галина Быкова, контрольно-ревизионного - Татьяна Маркова и финансового - Нина Фролова. Всем 
арестованным  предъявлены  обвинения  в  получении  взяток  с  ноября  2005  года  (тогда  готовилась  программа 
дополнительного  лекарственного  обеспечения  (ДЛО)  для  льготников),  нецелевом  расходовании  бюджетных  средств  и 
служебных злоупотреблениях. На данном этапе расследования установлено, что взятки должностные лица получали от 
руководителей территориальных фондов ОМС и представителей фармацевтических кампаний, участвующих в поставках 
медицинского оборудования и медикаментов. В результате обысков в Москве и региональных отделениях фонда изъяты 
многочисленные финансовые документы, более сотни печатей различных коммерческих структур и значительные суммы 
денег. Спустя неделю исполняющий обязанности главы ФФОМС Дмитрий Рейхарт уволил советника директора фонда по 
информатизации  Геннадия  Орлова  и  начальника  управления  организации  лекарственного  обеспечения  Александру 
Баженову.

 

На саммите могут быть даны очень разные оценки деятельности 
СНГ

27.11.2006.Единая Россия
На предстоящем саммите глав государств СНГ, который откроется в Минске во вторник, участники обсудят ряд 

вопросов,  связанных  с  реформированием  Содружества  с  целью  повышения  эффективности  взаимодействия  стран-
участниц. Между тем большинство политологов констатирует отсутствие единства между странами СНГ во взглядах на пути 
реформирования Содружества. Поэтому результат предстоящих переговоров будет зависеть в первую очередь от того, 
насколько страны участницы готовы идти на компромисс в решении ключевых проблем. 

Член Генерального совета партии "Единая Россия",  член комитета Госдумы по делам СНГ и связям с 
соотечественниками Константин Затулин: 

-  Подготовка  к  предстоящему  саммиту  СНГ  проходит  в  обстановке  обострения  борьбы  на  постсоветском 
пространстве.  И  хотя  итоги  15-летия  СНГ,  которые  будут  подведены  в  нынешнем  году,  выглядят  несколько  более 
оптимистично, чем 13-летие СНГ, когда случилась "оранжевая революция" на Украине и "революция роз" в Грузии, тем не 
менее, проблем у СНГ еще остается достаточно много. Поэтому оценка деятельности содружества за прошедший период с 
позиции  Путина,  Назарбаева,  Лукашенко,  Ющенко  или  Саакашвили  может  быть  очень  разной.  По  моему  мнению, 
обсуждаемые на саммите проблемы будут напрямую связаны с непростыми отношениями между странами участниками 
содружества.

Насчет того, принимать ли участие в минской встрече, были большие сомнения у украинской стороны. Еще совсем 
недавно Украина и Грузия чувствовали себя не больше не меньше - лидерами освобождения восточной Европы. 

Но сегодня от триумфа мало что осталось. На Украине сегодня двоевластие. Такое впечатление, что Янукович и 
Ющенко пытаются переиграть друг друга, действуя на чужом поле. Янукович не окажется в Минске именно потому, что 
Ющенко решил, что лучше самому поехать в Минск, чем еще раз дать возможность Януковичу пообщаться с первыми 
лицами государств  СНГ.  С  другой  стороны,  сам  Янукович  в  конце  этой  недели летит  в  США.  Это,  безусловно,  будут 
смотрины со стороны американской аудитории. Именно США фактически возглавили союз европейских стран не давший 
Януковичу стать президентом в 2004 году. За тем, как будет вести себя украинский премьер, что говорить и что делать в 
Вашингтоне будут пристально наблюдать и в Москве. Прошли времена, когда считалось невинной забавой, когда президент 
Кравчук или Кучма ехали на запад и говорили там невесть что, подписывали разные бумаги о вступлении в НАТО, а после 
ехали в Россию и успешно договаривались об очередных поблажках. Сейчас с Россией такое не проходит. Мы научились 
выставлять счет. Украину, конечно, никто не собирается заталкивать в какой-либо антизападный блок, прежде всего потому, 
что такого блока Россия не создает. Однако от Украины ждут, что она будет занимать определенные позиции, а не играть, 
как в прежние годы, в качели между востоком и западом. И эта тема обязательно станет предметом обсуждения и в Минске, 
и в ходе будущей поездки премьера Украины в Вашингтон.

Что  касается  других  государств,  здесь  также  есть  ряд  важных  и  интересных  моментов.  Непростым  будет 
обсуждение  и  такого,  технического  на  первый  взгляд,  вопроса  об  исполнительных  органах  союза  и,  прежде  всего 
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исполнительного секретариата. Со стороны Казахстана, который сейчас председательствует в Совете глав государств СНГ, 
были  вполне  очевидные  попытки,  во-первых,  перенести  саммит  из  Минска  в  Астану,  во-вторых,  казахская  сторона 
выдвинула ряд предложений по реформированию секретариата,  общий смысл которых сводится к  тому,  что от былой 
структуры секретариата ничего не останется. Казахстан, находясь под впечатлением ложной уверенности в собственной 
самодостаточности, горит желанием свести к минимуму всякие опекающие его структуры в рамках СНГ. Между прочим, 
намек этот может быть понят и в Москве и желание Казахстана фактически демонтировать секретариат вряд ли будет 
поддержано Россией. Казахстан не торопится тратить средства на общие цели СНГ, фактически средства Астаны едва 
покрывают  зарплату  казахских  чиновников,  которые  работают  в  структурах  СНГ.  То  есть  этот  отвлеченный  спор  по 
техническому поводу влечет серьезное испытание позиций в вопросе, как будет дальше строить Казахстан отношения с 
Россией и другими членами СНГ и насколько вероятно, что Казахстан превратится в Украину на востоке. 

Безусловно, саммит СНГ не обойдется без разговоров, инициированных Грузией и Молдовой, об их некогда не 
существовавшей территориальной целостности. Могут быть разные варианты поведения Саакашвили, но его вполне может 
"понести"  перед  камерами,  и  вынужденность  своего  приезда  на  саммит  он  может  компенсировать  задиристостью 
поведения. Тут может пролиться поток всяких обвинений в адрес России. 

России же нужно определиться в главном: так ли уж необходимо присутствие Грузии в СНГ. Поскольку отсутствие 
воздаяния за разрушающие СНГ демарши Грузии не позволяет говорить о серьезности содружества как такового. Если бы 
так себя вела какая-нибудь страна в ЕС, она давно подверглась бы остракизму. В отличие от Польши, которая создает 
проблему ЕС, но при этом не кричит, что она все равно рано или поздно выйдет из этой организации, Грузия сознательно 
разрушает содружество. 

Достаточно  запутана  ситуация  и  с  Белоруссией.  Сегодня  нельзя  сказать  точно,  что  стоит  за  заявлением 
Лукашенко:  ответ  на  повышение  Россией  цен  на  газ  или  это  продолжение  торга  по  вопросу  строительства  союзного 
государства.  Является  ли  это  понуждением  к  тому,  чтобы  Белоруссия  делала  более  активные  шаги  к  строительству 
союзного государства?

Если  все  дело  в  цене  на  газ,  то  это  слишком  упрощенный  подход,  и  он  не  отвечает  интересам  России  на 
белорусском направлении. Цены на газ не самоцель, когда речь заходит об отношениях с Белоруссией. Целью России в 
этом вопросе должно стать продолжение объединительного процесса и строительство союзного государства. К сожалению, 
широтой взглядов мы здесь похвалиться не можем. Лукашенко реагирует на это, призывает в союзники Украину, но союз 
этот вряд ли достижим. Зрелище Ющенко, братающегося с Лукашенко, наверняка не понравится спонсорам Ющенко на 
западе. Поэтому саммит будет непростой. Очень может быть, что возобладает желание не выносить сор из избы, но не 
думаю, что сегодняшний уровень отношений между странами позволит это осуществить.

Проблему Нагорного Карабаха можно решить, если Армения и 
Азербайджан пойдут на взаимные уступки – политолог

28.11.2006.РИА Новости
Андрей Малышкин

Решить  проблему  Нагорного  Карабаха  можно  путем  взаимного  компромисса,  считает  депутат  Госдумы, 
директор Института стран СНГ Константин Затулин.

"Азербайджан  может  признать  независимость  Нагорного  Карабаха,  взамен  чего  Баку  вернут  семь  районов, 
которые сейчас контролируются Степанакертом", - сказал он в интервью РИА Новости в преддверии запланированной на 
вторник  в  Минске  встречи  президентов  Армении  и  Азербайджана  Роберта  Кочаряна  и  Ильхама  Алиева.  Встречу 
планируется провести в рамках саммита СНГ 28-29 ноября.

"Каждый раз, как встречаются президенты Армении и Азербайджана, возбуждаются страсти вокруг возможного 
прорыва в нагорно-карабахском урегулировании. Это происходит по одной простой причине - ясно, чего хотят стороны, 
ясно, каков должен быть компромисс, однако каждая из сторон не хотела бы быть у себя на родине заклеймена как не 
добившаяся искомого приемлемого результата, продешевив на переговорах", - отметил Затулин.

В тоже время,  убежден он,  решить проблему можно.  "Территории в обмен на мир и признание.  Нечто очень 
похожее  на  тот  вариант,  который  был  использован  американцами  и  другими  посредниками  в  достижении  арабо-
израильского урегулирования в Кемп-Дэвиде, когда Израиль и США предложили Палестине мир в обмен на территории", - 
напомнил политолог.

По мнению Затулина, в истории с Карабахом проблема аналогичная, однако пойти на такой шаг стороны пока не 
торопятся. "Каждая сторона имеет внутриполитические проблемы у себя в стране. Например, в Армении, где в марте 2007 
года пройдут парламентские выборы, уже началась реальная избирательная кампания. Все это приводит к тому, что этого 
компромисса  желали  бы  многие,  но  каждый  в  отдельности  не  хотел  бы  ставить  подпись  под  таким  соглашением.  К 
сожалению, то, что возможно теоретически, оказывается в ситуации ожидания выборов нереализованным", - добавил он.

По мнению политолога,  положительные ожидания от  встречи президентов Армении и Азербайджана "имеют 
право  на  жизнь,  потому  что  до  компромисса  рукой  подать".  "Но  достичь  компромисса  в  урегулировании  карабахской 
проблемы трудно. Точно также как из Араратской долины виден Арарат, но, тем не менее, Арарат остается на территории 
Турции", - сказал он.  
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В Минске начал работу саммит СНГ
28.11.2006. Эхо Москвы

В последнее время не раз звучали заявления от некоторых руководителей стран о желании выйти из состава этой 
организации. В связи с этим нынешний форум воспринимается с особым интересом. Как ожидается, главными темами 
станут реформирование Содружества, а также взаимоотношения России со своими соседями в энергетической сфере.

Как ожидается, ключевыми на открывающемся сегодня саммите СНГ станут несколько вопросов. Один из самых 
главных – изменение структуры самого Содружества. Подробнее об этом сегодня пишет "Независимая газета" в статье 
"СНГ перестроят в Евросоюз".

Напомним, что в последнее время нередко звучали заявления от руководителей некоторых государств о желании 
покинуть состав Содружества. Именно поэтому нынешний форум ожидается с повышенным интересом.

На сегодняшний день СНГ – это объединение регионального значения, считает директор Института стран СНГ, 
депутат  Государственной  думы  Константин  Затулин. В  интервью  «Эху  Москвы»  он  заявил,  что  Союз  будет 
функционировать, пока существуют проблемы, доставшиеся нам в наследство от Советского Союза.

Проходящий в настоящий момент в Минске саммит глав государств СНГ "не станет последним", уверен депутат 
Госдумы, директор Института стран СНГ Константин Затулин.  Главы государств Содружества будут собираться на 
саммиты  "до  тех  пор,  пока  Россия  видит  смысл  в  СНГ",  заявил  К.  Затулин в  эфире  радиостанции  "Эхо  Москвы". 
Заместитель гендиректора Центра политических технологий Алексей Макаркин считает, что СНГ как структура, "созданная 
для  цивилизованного  развода  советских  республик"  просуществует  долго,  но  "будет  потихонечку  умирать".  "Однако 
умирание растянется на очень длительный срок", - сказал в эфире радиостанции "Эхо Москвы" А. Макаркин. По мнению 
политолога, саммиты глав государств СНГ сейчас являются "площадкой для общения и консультаций". "Ну где еще могут 
встретиться  президенты  России  и  Грузии?  Где  еще  возможно  постараться  поговорить  с  президентами  Армении  и 
Азербайджана  и  сделать  так,  чтобы они  поговорили  друг  с  другом?",  -  отметил  А.  Макаркин.  От  такой  возможности, 
подчеркнул политолог, "вряд ли будут оказываться". При этом между странами СНГ существует "целая система соглашений 
в культурной и экономической сферах, которая определяет многие вопросы, волнующие бывших граждан СССР", заметил 
А. Макаркин. "Эта система договоренностей в среднесрочной перспективе сохранится, потому что в ней имеется большая 
заинтересованность", - заключил политолог.

Независимость без содружества
28.11.2006.Эксперт Online

Вера Холмогорова
В Минске отрылся юбилейный саммит СНГ. О том, что Содружество празднует в этом году свой пятнадцатый день 

рождения, вспоминают, скорее, на официальном уровне. Главам 11 бывших союзных республик праздновать, в общем-то, 
вместе  нечего,  если  не сказать  жестче.  Газовые,  нефтяные,  алкогольные  и мясные, — в белорусскую  столицу  лидеры 
бывших союзных республик приехали решать взаимные проблемы. И не похоже, что они готовы их решить.

Повестка дня глав государств включает более 20 вопросов, среди которых основное внимание будет уделяться 
стабильности и безопасности, гуманитарному сотрудничеству и экономической интеграции. Без обсуждения предлагается 
подписать  договор  о противодействии  отмыванию  преступных  доходов  и финансированию  терроризма,  программу 
сотрудничества  в борьбе  с торговлей  людьми  на 2007−2010  годы.  Планируется  также  внести  изменения  в положение 
о совете командующих погранвойсками. Лидеры стран СНГ приняли заявление об активизации сотрудничества в борьбе 
с незаконной  миграцией.  Кроме  того,  президенты  стран  Содружества  подписали  Соглашение  о руководителе 
Антитеррористического центра СНГ, сообщает ИТАР-ТАСС.

Но это  – сухие  протокольные  формулировки,  не более.  По сути  же,  главная  тема  минского  саммита 
– осмысленность  существования  СНГ  как  такового.  Стоит  отметить,  что  члены  Содружества  вообще  любят  время 
от времени  поднимать  тему  выхода  из организации.  В свете  недавнего  обострения  российско-грузинских  отношений 
перспективу  отправиться  «с вещами  на выход»  активно  обсуждала  Грузия, —  спикер  парламента  Нино  Бурджанадзе 
обвинила СНГ в неэффективности.  На встрече министров иностранных дел Содружества в Минске глава МИД Украины 
Борис  Тарасюк обвинил  организацию  в неэффективной  работе.  По мнению  Тарасюка,  соглашение  о зоне  свободной 
торговли в рамках Содружества, которое было заключено двенадцать лет назад, так  и не превратилось в объективную 
реальность. «Если СНГ будет лишено важных факторов, таких как сотрудничество в экономической сфере, то тогда лишено 
смысла и само СНГ», — сказал он. Оценку эффективности СНГ давал и премьер-министр Армении  Андраник Маркарян. 
Признав,  что  эта  организация  помогла  восстановить  связи  между  новообразованными  государствами,  он отметил,  что 
«однозначно и то, что структура СНГ сегодня остро нуждается в реформировании».

Нуждается.  Но как?  Со своим  предложением  сделать  Содружество  неким  подобием  Евросоюза  выступил 
Нурсултан Назарбаев. Именно его проект должен сегодня обсуждаться. Россия, например, утверждает, что отныне будет 
строить экономические отношения со странами СНГ на рыночной основе. С точки зрения национальных интересов это шаг 
эффективный. А вот нужно ли для этого существование СНГ как организации – большой вопрос. 

Стоит вспомнить и о том, что сама организация саммита прошла далеко не гладко. Мероприятие было неожиданно 
перенесено  по инициативе  России  и Казахстана,  о чем  Белоруссию  уведомили  в самый  последний  момент.  Хотели 
перенести  и место  встречи.  Назарбаев  вспомнил,  что  по-настоящему  СНГ  образовался  во время  встречи  в Алма-Ате, 
а вовсе  не в Беловежской  пуще,  и стоило  бы поехать  в Казахстан.  В Казахстан  не поехали,  но до самого  последнего 
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момента было не понятно, приедет ли в Минск российский президент  Владимир Путин. Буквально вчера выяснилось, что 
да, приедет.

Но Путин приехал самым последним, — начало саммита было отложено из-за нелетной погоды в белорусской 
столице. Однако это не помешало лидерам СНГ собраться, а грузинскому президенту Михаилу Саакашвили — привезти 
с собой представительную делегацию. По мнению некоторых экспертов, это связано и с тем, что после Минска Саакашвили 
вылетает в Лондон.

Между  тем,  настойчивые  просьбы грузинских  властей  о проведении  двусторонней  встречи  Путин-Саакашвили 
в рамках  нынешнего  саммита  не получили  поддержки  в Кремле.  Как  заявил  «Эху  Москвы» начальник  управления 
администрации президента России по межрегиональным и культурным связям с зарубежными странами  Модест Колеров, 
«если пути президентов России и Грузии на саммите пересекутся, то пересекутся. Но отдельной встречи не будет». Грузия-
то, по крайней мере, сейчас стала очень активно высказываться о необходимости ведения диалога в рамках саммита СНГ, 
правда, не ради сохранения СНГ, а потому что «любая площадка хороша». Нелестный отзыв, в общем-то.

Важными (и во многом довольно болезненными) станут переговоры между Владимиром Путиным и Александром 
Лукашенко. Между ними отношения формально куда более близкие, нежели между Путиным и другими лидерами стран 
СНГ, — Россия и Белоруссия по-прежнему находятся в союзном государстве. Однако, вопрос о том, удастся ли «Газпрому» 
продавать  газ  Белоруссии  по цене  200 долларов  за тысячу  кубометров  или  нет,  является  ключевым  для  российско-
белорусских  отношений  сейчас.  Президент  Белоруссии  считает,  что  необходимо выполнить  ранее  принятые решения, 
и прежде  всего —  соглашения  о зоне  свободной  торговли  в СНГ  от 1994 года.  По мнению  Александра  Лукашенко,  это 
соглашение означает, что страны СНГ имеют право на доступ к российским энергоносителям по внутрироссийским ценам. 
Россия, кажется, считает иначе. Лукашенко уже заговорил о возможности «скоординированных действий» с Украиной: пока 
на переговорах с Газпромом и в сфере энергетики, а потом даже на уровне какого-либо политического соглашения.

Кроме  того,  известно,  что  Саакашвили  и президент  Азербайджана  Ильхам  Алиев уже  ведут  переговоры 
по поставке электроэнергии из Ирана и Азербайджана, что должно сделать Грузию менее уязвимой в случае российской 
«газовой» блокады.

«Россия  должна  понимать,  что  не все,  что  хорошо  для  «Газпрома» —  хорошо  для  страны, —  поделился 
с «Экспертом Online» член думского комитета по делам СНГ Константин Затулин, — у России нет масштабного плана 
по реформированию СНГ,  нет  внятных предложений.  Мы показали им кнут  – цены на газ,  а вот  пряников никаких  нет». 
Депутат подчеркнул, что все предложения по реформированию фактически тоже внесли другие, — не Россия, в России 
они даже особенно не разрабатывались.

Главный эффект  саммита  в Минске  по сути  достигнут,  причем еще до его  начала.  Все  приехали.  Все  те,  кто 
говорил о возможности своего выхода, все-таки прилетели и о чем-то, пусть даже весьма далеком от реальных проблем 
содружества, поговорили.

Впрочем,  не стоит  забывать,  что  в Риге  проходит  другой  саммит — саммит  НАТО.  Руководство  альянса  уже 
успело откреститься от высказываний о том, что это саммит присоединения. Признанные кандидаты в НАТО — Хорватия, 
Македония и Албания — не получат официального приглашения в альянс, а Босния и Герцеговина, Сербия и Черногория — 
в программу «Партнерство во имя мира». Но им, а также Грузии в качестве ободрения «будет дан положительный сигнал».

А вот «отрицательный сигнал» с саммита в Минске уже пришел. Как только что сообщил «Интерфакс» саммит 
СНГ  публично  покинули  журналисты  кремлевского  пула.  Белорусская  сторона  не допустила  к работе  корреспондента 
«Московского  Комсомольца»  и двух  фотокорреспондентов  – «Московского  комсомольца»  и «Коммерсанта».  Российские 
журналисты сочли это решение белорусской стороны необоснованным, так как речь шла о мероприятии, организованном 
международной  организацией.  И,  уведомив  пресс-службу  президента,  саммит  покинули.  Так  что  даже  если  главы 
Содружества что-то и примут, нам будет сложнее об этом узнать.

К.Ф. Затулин в информационно-аналитической программе 
«Русская служба Би-би-си»

28.11.2006. Радиостанция BBC
Ведущий программы Олег Антоненко
Ведущий: Вы слушаете Би-Би-Си. В эфире радио с информационно-аналитической программой «Русская служба 

Би-Би-Си». У микрофона – Олег Антоненко. В Минске сегодня проходил саммит СНГ в юбилейный для организации год. 
Есть ли будущее у Содружества Независимых Государств?  Реформирование или расформирование ожидает объединение 
бывших советских республик? 

Начну сразу с информационного сообщения. Саммит СНГ не обошелся без скандала. Сообщается буквально, что 
российские журналисты, а именно журналисты «кремлевского пула», приняли решение покинуть саммит в связи с тем, что 
белорусская сторона не допустила некоторых их коллег к освещению мероприятия. С будущим российских журналистов на 
этом саммите вроде все более-менее ясно. Мы будем обсуждать будущее самого СНГ. Будем обсуждать это с экспертом 
«Горбачев-Фонда» Андреем Рябовым, с депутатом ГД, директором Института стран СНГ Константином Затулиным и с 
независимым политологом Андреем Пиантковским. Он у нас на связи по телефону из Вашингтона. Главная тема повестки 
дня - это обсуждение доклада о повышении эффективности Содружества. Я вспоминаю, что у нас сегодня утром спикер 
грузинского  парламента  госпожа  Нино  Бурджанадзе  говорила  о  том,  что  из  1600,  по-моему,  подписанных  документов 
работают  не  более  10%.  Господин Затулин,  получается,  что  как  институт  принятия решений  СНГ еще существует,  но 
эффективность его невысока. Так?
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К. Затулин: Это было и прежде, и это никаким открытием не является. К словам г-жи Бурджанадзе она сама могла 
бы прибавить одно признание, признание в собственной любви к СНГ, поскольку Грузия - это то государство, одно из тех 
государств, которое как раз и выхолащивает любые решения СНГ, когда дело касается исполнения. Так что, «чем кумушек 
считать-трудиться, не лучше ль на себя, кума, оборотиться?», говорит известная русская пословица. А кто виноват? Те 
самые, кто сейчас кричат о неэффективности СНГ, они и торпедировали все эти решения.

Ведущий:  Вопрос  мой  следующий  г-ну  Пиантковскому.  Действительно,  некоторые  государства,  в  том  числе  и 
Грузия,  угрожали  выходом  из  СНГ,  но  реально  организация  существует  по-прежнему,  причем   существует  в  своем 
нынешнем виде. Не говорит ли этот непереход от угроз к каким-то реальным поступкам о том, что альтернативы СНГ как 
клуба постсоветских государств действительно нет?

А. Пиантковский: Мне кажется, что в СНГ заложено противоречие – участники этого института преследуют очень 
разные  цели.  Для  Москвы,  для  российской  элиты  это  есть  инструмент  (используя  слова  президента  Путина)  «по 
преодолению самой большой, крупной геополитической катастрофы ХХ века», то есть восстановление в какой-то форме 
зоны влияния, зоны доминирования, некоторые называют это «либеральной империей». Я помню, Константин Федорович 
во время одной нашей дискуссии предложил назвать это «сообществом по совместному процветанию», по аналогии с тем, 
что пытались построить Япония и Юго-Восточная Азия в 30–40-е годы. Это понятные и естественные цели. А для всех 
остальных  участников  СНГ  -  это  инструмент  по  разводу,  по  закреплению  своего  суверенитет  и  независимости,  а  до 
последнего времени еще по возможности как можно дольше воспользоваться такими экономическими преференциями, как 
субсидированные российские цены на газ и нефть. Разумеется, такое противоречие периодически приводит к таким мини-
скандалам и к более серьезным.

Ведущий: Господин Пиантковский, процесс развода не может же бесконечно длиться?
А. Пиантковский: Мне кажется, каждый последний саммит предполагает,  что он последний. Тем не менее, это 

продолжается. Я думаю, что процесс ускорился, потому что Москва поняла, что эта игра – «мы вам дешевые нефть и газ, а 
вы  немножко  поизображайте,  что  мы великие  старшие  братья»  -  эта  игра  закончилась,  и  правильно.  Москва  решила 
перейти на мировые цены. Это, собственно, признание суверенитета и независимости этих государств. Это и окончание той 
взаимной игры, о которой я говорил. Поэтому, мне кажется, что этот процесс завершается.

Ведущий: Господин Рябов, в какую игру будут играть теперь участники этого объединения, СНГ, если эта игра, о 
которой говорил г-н Пиантковский, закончилась?

А. Рябов: Я думаю, что будут играть в разные игры. Во-первых, СНГ в том виде, в котором оно сейчас существует, 
не умерло, но умирает, и процесс этого умирания может продолжаться достаточно долгий период. Несмотря на, казалось 
бы, разницу интересов, разницу подходов, конфликтов этих интересов, организация существует, прежде всего, потому что 
она нужна,  востребована как клуб лидеров постсоветских государств. Тем более, с учетом того,  что большинство этих 
государств возглавляются авторитарными лидерами, то всегда, когда другие институты не работают, когда 1600 или более 
соглашений не работают, всегда существует последняя форма контакта, в результате которой можно, и мы знаем такие 
примеры,  прекращались  вооруженные  конфликты  или,  по  крайней  мере,  замораживались,  принимались  еще  какие-то 
решения, в конце концов, разносилась команда «брейк!» своим бюрократическим и политическим структурам, то есть в этом 
смысле эта структура еще жива и, очевидно, какое-то время будет существовать. Это важное, безусловно, значение, и не 
надо ожидать большего от этой формы. Она такая, какая есть. Одновременно будут продолжаться другие игры. Какие? 
Безусловно, связанные с какими-то новыми, более тесными формами интеграции, прежде всего в экономической сфере, и 
мы знаем - постоянно идут попытки вокруг придания нового дыхания или второго дыхания, или более такой жесткой формы 
интеграции такому объединению, как ЕврАзЭс. Очевидно, есть подходы к стремлению ОДКБ каким-то образом освежить, 
динамизировать,  сделать  эту  структуру более динамичной,  более живой.  Главным образом,  вокруг,  скажем так,  более 
тесного и более узкого союза некоторых государств, главным образом, по проблемам создания, попыток создания то ли 
общего рынка, то ли общей организации экспортеров нефти и газа, то есть по профессиональным интересам. Какие-то 
частичные формы интеграции, кстати, не обязательно с Россией (ГУАМ один из таких примеров, где Россия как бы не 
присутствует в качестве участника),  такие проекты, такие игры, несомненно, будут продолжаться. С каким успехом, это 
надо разговаривать по каждому конкретному проекту.

Ведущий:  Вы говорили  о  том,  что  это  площадка  для  двусторонних  встреч,  для  встреч  лидеров.  А,  господин 
Затулин, устраивает ли Москву СНГ как площадка для двусторонних встреч, или все же российскому руководству хотелось 
бы чего-то большего от этой организации?

К. Затулин: Прежде всего, хочу заметить, что игры, о которых говорили два моих собеседника, они происходили 
весь этот период, и сказать, что сегодня наступает в очередной раз последний саммит СНГ и начинаются какие-то другие 
игры,  это  значит  недооценивать  всей  сложности  ситуации все  эти  15  лет.  Игры проходили  все  время  параллельно  с 
существованием СНГ и будут  проходить.  И второе,  что я хотел бы сказать, прежде чем ответить на ваш вопрос. Мне 
кажется, что мои коллеги почему-то подошли к этому, но не сказали. Существуют самые разные игры и самые разные курсы 
у  государств,  допустим,  Нового  Света.  Тем  не  менее,  никто  не  ставит  под  сомнение  дальнейшее  существование 
Организации  Американских  Государств,  как  и,  допустим,  объединений  Восточной  Азии  и  всяких  других  региональных 
объединений. Пора давно относиться к СНГ как к региональному объединению. Можно какие угодно строить отношения с 
кем угодно, но региональное объединение будет сохраняться, пока в нем участвует Россия. Если Россия в нем не будет 
участвовать, то в таком случае оно и дня не просуществует. А теперь о том,  устраивает ли СНГ в полной мере Россию? 
Безусловно, Россию не может в полной мере устраивать то, что СНГ не отвечает тем целям и задачам, сформулированным 
в 91-м году. Они были сформулированы явно пропагандистским образом. Нельзя, на мой взгляд, всерьез относиться к СНГ 
как к аналогу акционерного общества, где каждый год отчитываются о прибылях и дивидендах. СНГ на сегодняшний день 
устраивает  Россию  как  редкая  возможность  повода  для  того,  чтобы  в  неформальной  или  формальной  обстановке 
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произошло общение между лидерами Азербайджана или Армении, что может не произойти в другом случае. Когда, пусть на 
расстоянии, но господин Путин может увидеть господин Саакашвили, и кто-то кому-то из них подмигнет, а может быть, и 
нет. Все это значительно сложнее, если мы сейчас будем рассматривать в силу сложившихся отношений между Россией и 
Грузией  или,  допустим,  всегда  трудных  отношений  между  Арменией  и  Азербайджаном,  возможность  двусторонних 
форматов. В многостороннем формате всегда проще. Наконец, любой из тех, кто участвует в СНГ, задумывая что-то иное, 
танцует от этой печки с названием СНГ, от ее несовершенств, от ее нереализованных ожиданий. Так возник ЕврАзЭс, так 
возникла, в конце концов, Шанхайская организация, так возникла организация Договора о коллективной безопасности, так, 
наконец, возник ГУАМ, который везде теперь представляется как некий более прогрессивный союз, нежели тот, который 
заложен в СНГ и т.д. Все они отталкивались от СНГ как от плохого ли, хорошего ли образца. Поэтому  роль и возможности  
СНГ  в  этом  отношении  не  нужно  преувеличивать  и  заранее  ему  предрекать  преждевременную  смерть.  Этой  смерти, 
повторяю, в ближайшее время не ожидается.

Ведущий: Сегодня, выступая на пресс-конференции, председательствующий ныне в СНГ президент Казахстана 
Назарбаев задал такой вопрос, который, наверное, по его мысли был риторическим. Он спросил: «Кому мешает это СНГ?» 
Господин Пиантковский, действительно, кому оно мешает?

А. Пиантковский: Есть два человека на постсоветском пространстве, которые просто гениально используют эту 
структуру для решения своих целей, о которых я говорил. Это, конечно, Назарбаев, который каждый год выдвигал новую 
чрезвычайно  креативную  евразийскую  структуру,  на  самом  деле,  решая  очень  серьезную  проблему  такой  этническо-
географической структуры Казахстана, как Северный Казахстан, который в 91-м году был почти 100%-но населен русским 
населением, что вообще ставило вопрос о границах государства и т.д. А второе, это, конечно, Александр Григорьевич, 
который эту идею довел до какого-то абсурда, каждый год приезжая в Москву и подписывая соглашение об окончательном 
объединении. Вся московская элита верила, что ни сегодня-завтра Белоруссия выйдет за Москву замуж, хотя понятно было, 
что ни на секунду он не хотел поменять свое положение диктатора среднего масштаба европейского государства на пост 
минского секретаря обкома. Вот это СНГ, в котором продолжались эти игры, оно кончилось. Я согласен почти с каждым 
словом, сказанным господином Затулиным, когда он говорил о том, как он видит сегодняшние задачи СНГ. Конечно, в таком 
виде организация будет существовать, но это означает, что Москва проиграла, что она не достигла тех целей, которые 
ставила. Они были нереальны. А те цели, которые ставили Назарбаев и Лукашенко, они как раз достигли.

Ведущий:  По  итогам  саммита  было  принято  решение  о  том,  что  необходимо  все-таки  принять  концепцию 
реформирования,  то  есть  о  смерти никто  не  говорит на  самом деле.  Причем,  более  того,  называется дата,  когда  эта 
концепция должна быть принята - до 1 июня будущего года. Есть ли у вас, господа, соображения по поводу того, каким 
может быть это реформирование? Господин Рябов?

А. Рябов: Я думаю, что, прежде всего, реформирование этой организации может состояться по пути создания 
внутри  нее  более  тесного  союза  или  содружества,  одним  словом,  более  тесной  «матрешечной»  структуры,  в  рамках 
которой, с одной стороны, были бы использованы более современные формы сотрудничества, прежде всего, в плане идеи 
общего рынка. И второе, естественно, то, что  раньше предлагал президент Казахстана Назарбаев: это реформирование 
механизма принятия решений, главным образом, обеспечение реализации этих решений. Метод консенсуса, который был 
предложен,  который,  как  известно,  работает  не  очень  эффективно  в  последние  годы  и  на  уровне  Организации 
Объединенных Наций, где он был впервые в международном плане легитимирован, поэтому, видимо, речь может пойти о 
чем-то другом. Вопрос-то не в этом. Я думаю, что проектов написать разных, бумаг, предложений не составит большого 
труда.  А  вот  проблема,  в  какой  степени  готовы,  я  не  говорю  конкретные  лидеры,  а  элиты  постсоветских  государств 
согласиться сегодня с делегированием части национального суверенитета новым наднациональным структурам, и не таким 
рыхлым, аморфным,  которые существуют сейчас,  а реально работающим, которые существуют,  как  известно, в других 
региональных объединениях,  о которых Константин Федорович, кстати, упомянул. Это, на мой взгляд, очень серьезная 
проблема, потому что именно от нее зависят масса других конкретных вопросов, потому что всегда можно найти те или 
иные поводы для того, чтобы в конечном итоге не согласиться с этим реформированием. Вроде его все признают, но когда 
дело доходит до конкретных механизмов, здесь включаются очень серьезные опасения у национальных элит постсоветских 
государств. И в том числе и у российской, потому что очевидно, что для нее наднациональная структура - это тоже не такой 
простой вопрос, как кажется. Существует некая иллюзия, что ею можно легко управлять. Нет, далеко не так, потому что там 
может  появиться  своя  собственная  бюрократия,  более  того,  если  под  нее  ввести  собственный,  не  вытекающий  из 
российского бюджета, ресурс (как существует, например, у Европейского союза), кто знает, как она себя поведет? Каким 
образом она  позиционирует  с  правящей  политической  элитой?  Это  очень  серьезный  вопрос.  Так  что  пока  на  уровне 
деклараций  о  намерениях  вроде  бы  все  звучит  хорошо,  но  очень  серьезные  сомнения  существуют  в  том,  что  эти 
декларации можно реализовать в обозримой перспективе в реально новом работающем механизме.

Ведущий: Господин Затулин, Вам тоже так кажется, что эти наднациональные идеи будет трудно реализовать в 
ближайшее время?

К. Затулин: На самом деле, их необходимо, безусловно, реализовывать. Я просто не верю в то, что возможно 
заставить реализовывать их при таком наборе государств, которые разнонаправлены (какими являются сегодня по факту 
государства, входящие в СНГ). С Грузией-то, которая делает предметом бесконечных, уже многолетних обсуждений, выбор 
момента, когда ей половчее можно было бы выйти из Содружества. Я прошу извинения у, может быть, такого уважаемого 
народа, как чукчи, но есть такой анекдот или фраза, которая звучит так:  «Вскрытие чукчи показало, что чукча умер от 
вскрытия». Попытки сегодня назвать сроки – 1 июня, или первого числа каждого месяца, к этому времени нужно решить все 
проблемы СНГ и его реформировать, мы уже много раз слышали, много раз видели, и ни к чему эти попытки на самом деле 
существенному не ведут. В докладе Назарбаева, действительно,  - в этом случае я хочу сделать  реверанс и согласиться с 
Пиантковским  -  и  в  его  предложениях  (я  не  знаю,  вошли  они  в  доклад  или  нет,  но  предложения  мне  известны  по 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

40



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

реформированию СНГ) речь идет о сугубо эгоистических интересах Казахстана, которые выдаются за общий подход и, на 
мой взгляд, без достаточных оснований. Кроме слов, там я увидел два существенных и важных для Казахстана требования. 
Первое -  это обеспечить свободу коммуникаций, это важно для Казахстана,  потому что свою нефть и газ они должны 
продать и, конечно, для них важно, чтобы транзит стоил как можно дешевле, они же находятся в «географическом мешке» 
со своими ресурсами. С другой стороны, никаких других серьезных экономических предложений в этом пакете Назарбаева 
нет. А если говорить о реформировании, то реформирование после всяких трескучих фраз в духе евразийских серенад, 
которые раздаются периодически, речь идет, по сути, только о сокращении аппарата Исполнительного комитета. Сегодня, 
когда  Казахстану  кажется,  что  он  набрал  вес,  оперился,  не  нуждается  больше  ни  в  костылях,  ни  в  подпорках,  ни  в 
Исполнительном секретариате СНГ, ни в каких-то дополнительных поводырях, он предлагает, по сути, от Исполнительного 
секретариата оставить рожки да ножки. И делает это из соображений не только сугубой экономии - Казахстан и так вносит в 
Содружество сумму, примерно сравнимую с суммарной зарплатой тех казахских сотрудников, которые работают по квоте 
Казахстана в органах СНГ. То есть он просто своих людей в СНГ оплачивает и больше ни на что не тратит, потому что, 
повторяю, Казахстану кажется, что можно обойтись без этих объединений. Это очень важный подспудный конфликт между 
интересами Казахстана и России. Если Казахстан сейчас протащит свою версию, то можно заранее предполагать, что он 
будет и дальше все больше и больше использовать Россию в двухсторонних отношениях, и постепенно превращаться в 
такую для России Украину на Востоке. Для того чтобы этого не произошло, мне кажется, нужно обратить внимание на 
другие  обстоятельства,  признать и проявить  уважение к  интересу Казахстана,  когда  дело  касается коммуникаций.  Это 
действительно важно не только Казахстану, но при этом надо всем дать понять, что во всякой игре существуют «вершки и 
корешки». А где права человека? А где пресловутые обещания русского языка для населения Казахстана как равноправного 
с  казахским?  Где,  вообще,  реальная  демократия  в  Азии,  которая  тоже  должна  быть  предметом  заботы  СНГ  как 
демократического  объединения? Я надеюсь,  что  когда-нибудь  оно станет таковым не только  на словах.  Поэтому,  мне 
кажется,  что  есть  все шансы для того,  чтобы развивать  СНГ в  определенных направлениях,  но я  бы не  торопился с 
реформированием. С чем бы я торопился, так это с ясностью взгляда российской стороны. Опасно затянулся период, пауза, 
в течение которой мы ничего не предлагаем,  за исключением увеличения газовых цен.  Это неправильно.  Мы освоили 
только  эту  тематику  и,  естественно,  это  сегодня  не  вызывает  восторга  у  наших  союзников  по  СНГ,  тех,  кто 
газонедостаточен, например, Белоруссии. Мне кажется, что на столе должны быть и наши предложения. Хорошо напомнил 
Пиантковский о зоне сопроцветания. Почему бы и нет? Где наш план Маршалла для государств СНГ, который бы четко 
расставил приоритеты. Вы хотите с нами дружить – получайте. Не хотите с нами дружить – будем относиться к вам ровно, 
но, во всяком случае, не менее и не более жестко, как относимся к любым другим странам, с которыми у нас нет членства в 
СНГ.

Ведущий: Спасибо, Константин Затулин. Вопрос к Пиантковскому. То, что говорил Затулин, СНГ как институт по 
развитию демократии, в частности, в Азии. Вы верите в эту возможность?

А.  Пиантковский:  Законы  жанра  требуют  какой-то  конфронтации.  Я  не  раз  конфронтировал  с  господином 
Затулиным. Но сегодня до неприличия соглашаюсь и охотно с каждым его словом. Действительно, пора понять, что от нас 
хотят очень серьезных экономических преференций и готовы платить за это некими психотерапевтическими упражнениями, 
ласкающими наши эрогенные зоны псевдовеличия. Эту игру пора кончать. Нужно проявить лидерство в этом пространстве, 
продолжить борьбу за права человека,  за развитие демократии. Я что-то запамятовал, у нас Туркмения еще является 
членом СНГ? Там русское население живет в условиях концентрационного лагеря. Полностью согласен с Константином 
Затулиным.

Ведущий: Буквально несколько минут назад пришло сообщение о том, что парламент Украины признал голодомор 
32–  33-х  годов  актом геноцида  против  украинского  народа.  То  есть  соответствующий  закон  сегодня  принят.  Господин 
Затулин, какая может быть реакция Москвы?

К. Затулин: Во-первых, это очевидный вызов не столько России, сколько вообще какому-то объективному взгляду 
на историю, потому что все равно демократ вы или сторонник советского прошлого, или Советского Союза, признать вслед 
за украинским парламентом то, что это был заговор исключительно против украинского народа по племенному признаку, это 
значит просто грубо фальсифицировать историю.

Ведущий: Я прошу прощения. Есть пункт, в котором высказывается соболезнование всем народам, пострадавшим 
от голода в бывшем СССР.

К.  Затулин: Соболезнование  высказывается,  но  геноцидом  признается  только  геноцид  украинского  народа. 
Извините,  совершенно  прозрачные  цели  вкладывали  в  этот  законопроект  инициаторы  законопроекта,  эти  сторонники 
«оранжевых» на Украине. Они не скрывали этого, поскольку Россия признает себя правопреемником Советского Союза, 
сидит в Совете безопасности и т.д. и т.д.,  то не сегодня–завтра (я думаю, что не сегодня и не завтра), а послезавтра 
выкатим против нее претензии, начнем парадное шествие. Им очень понравилось то, что сегодня происходит в Западной 
Европе в связи с принятием актов о признании резни армян геноцидом армянского народа в Османской империи. Это им 
очень  понравилось,  и  даже  прямые  текстуальные  совпадения  есть,  где  в  этом  законе  предлагается  вообще  назвать 
преступлением всякое  отрицание  голодомора  как  геноцида.  Я,  например,  признаю  факт  голодомора,  но  я  никогда  не 
признаю, что это был геноцид украинского народа. Я считаю, что если так, то давайте сегодня примем как можно быстрее 
закон в Государственной Думе, я сам буду это предлагать, о признании голода 30-х годов актом геноцида по отношению к 
русскому народу.

Ведущий: Мы завершаем, и я благодарю своих гостей. До новых встреч в эфире. Всего доброго.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

41



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

К.Ф. Затулин в информационной программе «События»
28.11.2006. Телеканал ТВ Центр

Ведущий программы Николай Петров.
ВЕДУЩИЙ: Верховная Рада Украины сегодня признала голод начала 30-х годов прошлого века геноцидом против 

украинского народа. В принятом законе, проект которого был внесен в парламент президентом, вводится запрет публичного 
отрицания голодомора.  Виктор Ющенко уже назвал принятие закона историческим актом.  А вот как  комментируют  это 
событие в Москве.

Константин ЗАТУЛИН, директор института стран СНГ по телефону: Принятие этого закона не приведет завтра к 
выдвижению прямых претензий к России, но послезавтра или уже сегодня во мнении маргиналов, националистов Украины 
повод  для  этого  создан.  И  таким образом,  завтра  или  послезавтра  при  очередном сезонном ухудшении отношений  с 
Россией и приходе к власти других политических сил может быть разыграна карта ответственности нынешний России как 
правопреемника Советского Союза за геноцид украинского народа. Те люди, которые за это голосовали, очевидно, создали 
прецедент  для  того,  чтобы  отношения  между  двумя  нашими  народами  рассматривались  через  призму  виновников  и 
виновных.

Кремлевских прогнали с работы
29.11.2006. Коммерсант

Андрей Колесников
Белорусская администрация вынудила журналистов кремлевского "пула" покинуть саммит СНГ. 
Вчерашний саммит СНГ в Минске стал первым, который не освещался российской прессой. Белорусские власти 

лишили аккредитации фотокорреспондента Ъ Дмитрия Азарова и двух корреспондентов "Московского комсомольца". В знак 
протеста саммит покинули все российские журналисты. Специальный корреспондент Ъ АНДРЕЙ Ъ-КОЛЕСНИКОВ, лично 
вычеркнутый  из  черного  списка  президентом  Белоруссии  Александром  Лукашенко,  высочайшей  амнистией  не 
воспользовался. 

–  Вы  корреспондент  "Коммерсанта"?!  –  искренне  обрадовался  сотрудник  службы  безопасности  белорусского 
президента на входе в национальную библиотеку.– Так мы специально для вас собаку держим! Мы таких, как вы, не пустим. 
У нас приказ. 

Но они меня пустили. Собака и в самом деле была. Рядом со входом, в гардеробе, положив морду на чей-то 
ботинок, лежал грязный белый кобель. Помесь лабрадора с боксером. 

То есть без особой натяжки можно утверждать, что нас в Минске травили собаками. 
Впрочем, это животное было самым добродушным созданием здесь, в холле библиотеки. 
В  здание  национальной  библиотеки  не  проник  ни  фотокорреспондент  Ъ Дмитрий  Азаров,  ни  корреспонденты 

"Московского  комсомольца".  Всем  им  дали  понять,  что  их  издания  чем-то  провинились  перед  режимом  Александра 
Лукашенко. В "МК" вышла статья, в которой личная жизнь господина Лукашенко была подвергнута даже более тщательному 
анализу, чем личная жизнь Анастасии Заворотнюк, разворачивавшаяся в ее квартире после отъезда ее бывшего мужа с ее 
детьми на отдых в далекую страну. 

Можно было бы предположить, что господину Лукашенко не понравились фотографии в газете "Коммерсантъ", и 
поэтому в  библиотеку  в  этот  день  не попал,  как  ни  старался,  господин Азаров.  Но это  не  так.  На  прошлой неделе  в 
Белоруссии была встреча глав правительств СНГ. Так вот, на нее не аккредитовали и пытались не пустить экономического 
обозревателя Ъ, журналиста правительственного "пула" Петра Нетребу. 

Между  тем  рядовые  сотрудники  службы  безопасности  белорусского  президента  близко  к  сердцу  приняли 
проблемы российских журналистов. 

– Мы вас так ждали! – признался один из них.– Готовились. Будьте спокойны: у нас никто не пройдет!.. А что, меня 
на камеру снимают? 

Молодой  человек,  говоривший  это,  стоя  на  часах  у  рамки  металлоискателя,  сразу  замолчал,  а  когда 
тележурналисты отошли, тихонько спросил: 

– А по какому каналу меня покажут? 
– По всем,– сказал я ему. 
– Правда?! – не поверил он.– А во сколько? Я маме позвоню. 
Попытки  трех  опальных  журналистов  наладить  контакт  с  сотрудниками  службы  безопасности  президента 

Белоруссии ни к чему не привели. На вопрос, что это за пластиковые бирки выдают всем прошедшим спецконтроль, им 
сообщили, что теперь все эти люди под контролем и если кто-то не туда, куда надо, пойдет, бирочка взорвется с негромким 
характерным хлопочком. 

– Не беспокойтесь, вы уже ничего не почувствуете,– успокаивали и нас гостеприимные белорусы. 
И дело в том, что к этому времени ситуация была уже такова, что не могло быть никакой уверенности в том, что 

все это шутки. За несколько минут до этого сотрудникам телеканала Russia Today, например, пресс-служба белорусского 
президента запретила записывать "стендап" на английском языке. 

С каждой секундой ситуация приобретала все более апокалиптический характер. Выяснилось, что еще на прошлой 
неделе белорусы забраковали кандидатуры трех журналистов – без объяснения причин. Ссылки на то, что Минску общим 
решением глав СНГ было доверено провести этот саммит и что пресс-служба белорусского президента не имеет права 
отказывать в аккредитации на это мероприятие, не имели успеха. 
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Тогда эту проблему попытался решить министр иностранных дел России господин Лавров. Появилась нота МИДа 
за его подписью, после которой белорусы сказали: "Ну ладно, пускай приезжают". 

Но потом они взяли себя в руки и заявили, что у этих журналистов нет никаких шансов осветить это мероприятие 
вспышками своих фотоаппаратов. Тогда глава администрации российского президента Сергей Собянин попытался решить 
проблему  в  разговоре  со  своим  белорусским  коллегой.  И  они  снова,  кажется,  договорились.  Но  потом  эта  история 
повторилась:  белорусская администрация  в  последний  момент,  уже  ночью накануне  саммита,  дезавуировала  решение 
своего руководителя – без сомнения, по его распоряжению. 

Когда господин Путин уже прилетел в Минск и журналистов не пустили в библиотеку, пресс-секретарь российского 
президента господин Громов пытался договориться уже со своим коллегой. Как я понял, никто не хотел лишнего шума. Я, 
пройдя на это мероприятие, убедился в этом. Меня самого, конечно, удивляло и огорчало то, что я сам не оказался в этом 
почетном  черном  списке.  По  этому  поводу  я  тоже  провел  небольшое  расследование,  завершившееся  сенсационным 
результатом.  Один  высокопоставленный  белорусский  чиновник  сказал  мне,  что  "Александр  Григорьевич  (президент 
Белоруссии господин Лукашенко.– Ъ) помнит о том, что два года назад в Сочи он обещал полазить вместе с вами по 
газовым трубам в нашей республике, так что вы можете ни о чем не беспокоиться". 

И все-таки я беспокоился. Решение уйти с саммита, уверен, было единственно правильным, хотя бы потому, что 
все равно невозможно было понять, что там происходит, ибо заседание шло в закрытом режиме. 

Это решение поддержал весь кремлевский пул, и это было единственным приятным сюрпризом за весь этот день. 
Казалось,  сотрудники  информационных  агентств  должны  же  были  по  идее  проинформировать  своих  подписчиков  о 
результатах саммита. Хотя бы о фразе господина Лукашенко в начале расширенного заседания: "Уважаемые друзья, я еще 
раз рад поприветствовать вас на белорусской земле, спасибо, что вы приехали к нам. Сегодня каждый белорус знает об 
этом мероприятии, ждал его и с нетерпением ждет информации из этого зала. Ведь мы оказались в эпицентре не только 
нашей страны. За нами тщательнейшим образом наблюдают наши соседи, и, думаю, не совсем близкие. Поэтому я хочу 
пожелать успехов нашей работе, а мы, в свою очередь, сделаем все, чтобы эта работа оказалась успешной... Пока мы не 
имеем никаких претензий со стороны участников. Пока мы сделали все, чтобы здесь было комфортно работать всем!" 

Но  сотрудники  агентств  проинформировали только  о  том,  что  кремлевский  пул  ушел из  библиотеки,  хлопнув 
дверью перед пресс-конференцией глав СНГ. 

Это была хорошая работа.
Что испугались показать?
Геннадий Селезнев, независимый депутат Госдумы: 
–  Я  недоумеваю.  Не  думаю,  что  на  саммите  СНГ,  где  решалась  судьба  Содружества,  могли  быть  какие-то 

сверхгосударственные секреты. Наверняка опять кто-то кого-то недопонял. 
Василий Лихачев, зампред комитета Совета федерации по международным делам: 
– Это торжественное мероприятие, и никаких сюрпризов на нем не должно было быть. И как Лукашенко мог такое 

позволить,  особенно  после  того,  как  на  всю  Европу  он  рассуждал  о  правах  человека,  демократии  и  свободе  слова. 
Наверное, сказался синдром универсального хозяина. 

Лев Пономарев, лидер движения "За права человека": 
– Предсмертные конвульсии СНГ. Лукашенко понимает, что в сложившейся ситуации лидеров ожидает тяжелый 

разговор, который нежелательно выносить напоказ перед неуправляемыми журналистами. 
Григорий Томчин, президент Всероссийской ассоциации приватизированных и частных предприятий: 
– Это не сокрытие информации, а политический демарш со стороны Белоруссии. Ничего другого от этой страны 

ожидать  не  приходится.  А  журналистам не  надо  ждать  заявлений  Путина  на  эту  тему,  надо  самим действовать.  Они 
правильно сделали, что объявили бойкот, надо и дальше бойкотировать Белоруссию. Если СМИ – четвертая власть, то 
пусть докажут. 

Игорь Яковенко, генсекретарь Союза журналистов: 
– Ничего, просто у бюрократов сработал условный рефлекс на независимых журналистов. Ведь чиновник не в 

состоянии  спрогнозировать,  что  может  написать  независимый  журналист.  Поэтому  они  любят  государственные  СМИ, 
которые будут освещать события комплиментарно. Белоруссия – страна непуганых чиновников, поэтому я очень рад, что 
кремлевский пул решил бойкотировать саммит. 

Александр Добровольский, член политсовета Объединенной гражданской партии Белоруссии: 
–  У  Лукашенко  сдают  нервы.  Это  не  первый  случай,  когда  он  неподобающе  ведет  себя  с  журналистами. 

Российские корреспонденты неоднократно высылались из Белоруссии, даже был закрыт корпункт РТР. Лукашенко ведет 
себя по-хамски со всеми, кроме тех, кого боится. 

Константин Затулин, депутат Госдумы, директор Института стран СНГ: 
– Вообще-то нелюбовь белорусов к нашим журналистам давно известна. А те отвечают им взаимностью, и каждая 

сторона при малейшей возможности хочет устроить всемирный скандал. А сейчас наши журналисты лишили себя сладкого 
и компота.
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Содружество будут модернизировать
29.11.2006. Гудок

Ольга Соломонова,  Михаил Зубов, Эдуард Трошин
Лидеры стран – членов Содружества Независимых Государств пришли к выводу, что этот институт необходимо 

развивать.
Вчера в Минске прошло заседание высшего органа СНГ – Совета глав государств. Для участия в нем прилетели 

11 президентов. Только глава Туркмении, как обычно, прислал вместо себя представителя.
Нынешний саммит был юбилейным: Содружеству Независимых Государств исполняется 15 лет. И практически со 

дня его основания спорят: оно скорее живо или скорее мертво? СНГ было создано как площадка для цивилизованного 
развода постсоветских республик, говорил Владимир Путин на неформальном саммите в Казани летом 2005 года. Однако, 
судя по готовности, с которой руководители СНГ участвуют в саммитах, им эта площадка нужна не для развода. И главной 
темой  вчерашней  встречи  было  обсуждение  доклада  о  повышении  эффективности  Содружества.  В  Минске  решено 
продолжить  работу  по  модернизации  СНГ  и  его  институтов.  Подписан  ряд  документов,  в  том  числе  Программа 
сотрудничества в борьбе с незаконной торговлей людьми, с незаконной миграцией.

Состоялся  также  ряд  двусторонних  встреч.  Владимир  Путин  встретился  с  хозяином  саммита  Александром 
Лукашенко и с президентом Молдавии Владимиром Ворониным. Проблему урегулирования нагорно-карабахского конфликта 
обсудили при посредничестве министра иностранных дел России главы Азербайджана и Армении Ильхам Алиев и Роберт 
Кочарян. А вот надеждам Михаила Саакашвили встретиться с президентом России не суждено было сбыться. Официально 
грузинская  сторона  обратилась  с  просьбой  о  встрече  днем  раньше,  но  у  Владимира  Путина  был  уже  сформирован 
чрезвычайно  плотный  график.

«Думаю,  что  главная  цель  саммита  была  просто  доказать,  что  СНГ  живо,  –  сказал  «Гудку»  Константин  Симонов, 
генеральный директор Центра политической конъюнктуры России. – Содружество превратилось в организацию, которая 
возрождается только на время саммита.  Появляются  новые институты,  компактные и решающие конкретные вопросы: 
ЕврАзЭС – рычаг экономической интеграции,  Организация Договора о  коллективной безопасности (ОДКБ),  Шанхайская 
организация сотрудничества (ШОС) – структура, которую реально боятся на Западе. Я думаю, что будущее – за ними».

Директор Института стран СНГ Константин Затулин, напротив, уверен: «У СНГ масса минусов, но его распад 
был бы еще хуже,  чем его существование со всеми недостатками.  Такие организации,  как  ЕврАзЭС, ОДКБ или ШОС, 
безусловно, будут развиваться, но они не смогут заменить СНГ».

К.Ф. Затулин в информационной программе «24»
29.11.2006. Телеканал Ren TV

Ведущий программы Михаил Куренной.
ВЕДУЩИЙ:  Президент  Украины  Виктор  Ющенко  подписал  принятый  накануне  Верховной  Радой  закон  о 

голодоморе 1932-1933 годов. В соответствии с законом, голодомор квалифицируется как геноцид украинского народа, а 
публичное  отрицание  голодомора  признается  надругательством  над  памятью  миллионов  жертв  и  является 
противозаконным. События 70-летней давности оказываются актуальными и начинают определять современную повестку 
дня сейчас. Но зачем ворошить прошлое? Об этом через несколько секунд. Под словом «голодомор» понимается не просто 
смерть от голода, а целенаправленное, сознательное уничтожение голодом украинского народа. Именно на формулировке 
"геноцид" настаивает президент Украины, который считает также, что в начале 30-х годов на Украине погибло больше 
людей, чем в годы немецкой оккупации.

Виктор ЮЩЕНКО, президент Украины: Всю историю, связанную с немецкой оккупацией, мы называем геноцидом. 
Это правильное, адекватное толкование. История, которая украла из Украины вдвое больше людей, до сегодняшнего дня 
не может получить политической оценки - геноцид.

ВЕДУЩИЙ:  С  подобной  оценкой  не  вполне  согласны  даже  граждане  Украины.  По  результатам  опроса, 
проведенного  киевскими социологами  на  всей  территории страны,  60 процентов  опрошенных уверены,  что  голод был 
направлен против всех жителей Украинской ССР, независимо от их национальности. В России события начала 1930-х годов 
тоже  оценивают  по-разному.  Одни  эксперты  считают,  что  признание  голодомора  геноцидом  некорректно,  другие  же 
настаивают на том, что за коллективизацию наша страна должна отвечать.

Константин  ЗАТУЛИН,  член  комитета  Государственной  Думы  Российской  Федерации  по  делам  СНГ  и 
связям с соотечественниками: Ведь что на самом деле означает признание голодомора геноцидом? Это означает, что мы 
должны  согласиться  с  тем,  что  в  Советском  Союзе,  который  провозглашал  интернационализм  своей  официальной 
идеологией, в 30-е годы существовал заговор против именно украинской нации, которую нарочно морили голодом, в то 
время как, видимо, все остальные жировали за счет Украины и украинского народа.

Константин  БОРОВОЙ,  предприниматель:  Осудить  это  явление.  Осудить.  Осудить  оккупацию  стран  Балтии. 
Осудить голодомор. Осудить многие другие преступления сталинского режима.

ВЕДУЩИЙ:  Тема голодомора уже звучала на Украине три года назад,  когда отмечалась 70-я  годовщина этих 
трагических событий. Тогда Генеральная ассамблея ООН отказалась признать голод актом геноцида. Казалось, что накал 
эмоций спал, однако к этой теме по-прежнему возвращаются. Теперь уже на государственном уровне.
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Константин  ЗАТУЛИН:  Геноцид  имеет  строго  научное  и  политическое  определение.  Это  избирательное 
преследование по национальному признаку. Голод 30-х годов не носил характера национальных преследований. Это было 
в данном случае преступление социалистической системы в процессе становления, прямой результат раскрестьянивания, 
расказачивания и проведения коллективизации.

Олег БУДНИЦКИЙ, доктор исторических наук: Никакими историческими документами не доказано, что был некий 
заговор, некий план по организации голода специально украинского народа, украинского крестьянства. Тем более среди тех, 
кто стал по существу организатором этого голода, были люди самых разных национальностей – и русские, и украинцы в том 
числе.

ВЕДУЩИЙ:  Почему  же  именно  сейчас  вновь  и  вновь  вспоминают  этот  трагический  эпизод  истории  и  даже 
принимают специальные законы? Дело в том, что битва за политически правильную трактовку истории является важнейшей 
составляющей идеологических войн. От признания формулировки "геноцид" недалеко и до требований покаяния.  А там 
может встать и вопрос о компенсации. Пока подобного вроде бы не происходит, но стремление придать общей трагедии 
исключительно национальный характер вызывает не самые приятные чувства.

Олег БУДНИЦКИЙ: Это не только преступление против украинского народа, это преступление против всех нардов 
Советского Союза. Это преступление против России в такой же степени, как и против Украины. И делать на этой общей 
трагедии какой-то политический капитал, я думаю, что это безнравственно.

ВЕДУЩИЙ:  Складывается  ощущение,  что  закон,  подписанный  президентом Ющенко  –  это,  с  одной  стороны, 
средство давления на политических противников внутри страны, например, коммунистов, которые выступали резко против 
этого документа, а с другой - попытка консолидировать общество, выстроив образ некоего врага. Но врага не реально 
существующего,  а  фантома  ушедшей  в  небытие  советской  власти.  Однако,  пока  Россия  является  правопреемницей 
Советского  Союза,  у  украинских  политиков  остается  возможность  для давления  на  российское  руководство  и  соблазн 
свалить все свои беды на соседнюю страну, что вряд ли поможет наладить и без того непростые отношения. К сожалению, 
в политических играх крайним, как обычно, оказывается народ. В данном случае - народы обеих стран, пострадавшие от 
голода в 30-е годы.

Константин Затулин: Атака на СНГ проводится для окончательного 
раздробления постсоветского пространства

30.11.2006. Накануне.ru
Алексей Остапов

Саммит  СНГ,  прошедший  накануне  в  Минске,  казалось  бы,  не  привел  к  каким-либо  подвижкам  внутри 
Содружества.  Внутренние  лагеря  стран,  которые  начали  складываться  в  последнее  время,  обозначились  ярче,  а 
конструктивного диалога, стоит признать, толком не получилось. Однако по мнению экспертов, сам факт саммита, как и то, 
что Саакашвили и Ющенко приехали именно в Минск, а не в Ригу, где проходил саммит НАТО, уже говорит о многом, и уж 
точно  –  о  том,  что  у  СНГ  есть  будущее.  Какие  итоги  саммита  оказались  самыми  важными,  и  кому  выгодна  смерть 
Содружества? Почему руководители Украины и Грузии предпочли Минск Риге, и что ждет СНГ в будущем? На эти и другие 
вопросы в  эксклюзивном интервью Накануне.RU ответил  директор Института  стран СНГ,  депутат  Государственной 
Думы РФ, член Комитета Госдумы по делам СНГ и связям с соотечественниками Константин Затулин.

Вопрос: Константин Федорович, как Вы оцениваете итоги прошедшего саммита СНГ в Минске?
Константин Затулин: Я считаю, что отсутствие плохих новостей - это хорошая новость. На самом деле в СНГ 

достаточно сегодня стран-диссидентов, которые "отбывают номер" в СНГ, но не стремятся к развитию этой организации. 
Некоторые из них открыто выступают против СНГ, и их цель – как можно быстрее от СНГ избавиться. Это, например, 
Грузия.  Другие  используют  свое  членство  в  СНГ,  чтобы  замедлять  общий  ход  СНГ  и  выхолащивать  инициативы  по 
интеграции. Это, как пример, Украина. 

Есть страны, которые, будучи активными членами СНГ, имеют свой взгляд на развитие Содружества, которые, я 
бы сказал, носят достаточно эгоистичный характер и которые под прикрытием звучных фраз проталкивают идеи, которые 
приведут к фактической ликвидации или самоликвидации СНГ. Я имею в виду некоторые инициативы Казахстана, которые 
как  минимум  приводят  к  разгону  исполнительного  секретариата  СНГ,  или  к  такому  сокращению  исполнительного 
секретариата,  которое  не  позволит  работать  хоть  сколько-нибудь  эффективно.  Поэтому  задачи,  которые  стоят  перед 
Россией в СНГ – они достаточно непростые. Отсюда и постоянная дискуссия о реформировании СНГ - с момента своей 
организации ни одного дня не прекращались дискуссии о реформировании.

Вопрос: Насколько жизнеспособно Содружество на сегодня?
Константин Затулин: Идет бесконечное нагнетание темы о противоречиях внутри СНГ и его преждевременной 

смерти, хотя, скажем, по отношению к другим подобным региональным организациям такой паники никогда не наблюдается. 
Например, есть Организация стран Юго-Восточной Азии и Тихоокеанского бассейна, в которой членствуют страны, иногда 
резко  расходящиеся  между  собой  в  оценке  ситуации,  имеющие  разных  друзей  в  мире,  разный  внутренний  и 
внешнеполитический курс. Никто, тем не менее, не сомневается в том, что ОСЕАН имеет хорошие основания продолжить 
свое развитие как организация. 

В Организации американских государств состоят, например, Венесуэла, Куба и Соединенные Штаты, состоящие 
на сегодняшний день до сих пор в режиме санкций и блокады по отношению к Кубе. Тем не менее, встречи ОАК до сих пор 
проводятся, и никто не задается вопросом "будет ли эта встреча последней?" хотя бы из-за осознания того факта, что эти 
страны являются соседями. 
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На самом деле злоумышление против СНГ связано с желанием вообще раздробить,  расчленить и растащить 
постсоветское пространство.  Включить  страны СНГ в  какие-то другие  территориальные объединения и формирования. 
Кого-то – в Европейский союз, кого-то – в другой. Пока, мне кажется, это не получается. И это будет не удаваться до тех 
пор, пока Россия заинтересована в СНГ. 

Нынешний саммит в этом плане, безусловно, важное событие, очередное событие, и, как видите, одним из самых 
главных  его  результатов  явилось  обеспечение  практически  100% явки.  Отсутствие  уже  долгое  время  на  встречах  за 
границей Туркменбаши, безусловно, говорит о том, что Туркменбаши чувствует себя некомфортно в любой стране, где нет 
такого бесконечно количества скульптур с его собственным изображением. Я думаю, что в этом, главным образом, причина, 
а не в чем-то еще, связанном с Туркменистаном.  Что же касается всех остальных,  то стоит отметить, что даже такие 
одиозные политики, оголтелые критики СНГ, как представители Грузии вынуждены были поехать в Минск, а не в Ригу.

Вопрос: А какие основные проблемы можно отметить внутри СНГ?
Константин Затулин: Безусловно, то, что я сказал ранее, не стоит воспринимать, как панегирик СНГ. СНГ сегодня 

в достаточно непростом положении, и российская политика в СНГ оставляет желать лучшего. Я бы сказал, что из одной 
крайности  мы  бросаемся  в  другую.  Если  при  Ельцине  за  членство  в  СНГ  мы  жертвовали  своими  принципиальными 
позициями – в отношении конфликтов, в отношении цен на газ, в отношении необходимости защиты прав человека, защиты 
русских и русскоязычных на просторах всего СНГ, то сейчас, преодолевая эти проблемы, мы хватаем через край и создаем 
при этом у многих государств СНГ, в том числе и искренне к нам расположенных, панику, что России ничего не нужно, кроме 
сбора денег за газ по новым ценам. 

Мне кажется, что России пора выдвигать достаточно амбициозный план развития совместного со странами СНГ, 
выдвигать  свой  аналог  "Плана  Маршалла",  то  есть  инвестиционного  плана  для  стран  СНГ,  которые  нуждаются  в 
инвестициях. Заинтересовывать страны СНГ, продолжать свои усилия по созданию нового пространства, а не засовывать 
этот план в долгий ящик. Должно быть позитивное предложение от России на столе, за которым собираются лидеры СНГ. 
Оно должно демонстрировать разницу подхода к тем странам СНГ, которые не видят общего с Россией будущего и не видят 
особого смысла в отношениях, и теми странами СНГ, которые заинтересованы в таких отношениях. Эта разница должна 
постоянно  подчеркиваться.  Она  должна  быть  поводом  для  разговора  не  только  у  нас,  между  экспертами,  но  и  для 
разговоров  между  самими  государствами  СНГ.  Она  должна  быть,  если  хотите,  приманкой  для  тех,  кто  ведет  себя 
предсказуемо по отношению с Россией и придерживается дружбы и партнерства в отношениях с Россией. В свою очередь, 
другие должны знать, чем для них чревато поведение и не должны удивляться последствиям. Такой ясности, к сожалению, 
нет. 

Мы стесняемся сказать, что газовые цены – это, в том числе и инструмент интеграции, поэтому в каких-то случаях 
они  могут  быть мировыми,  а  в  каких-то  –  преференциальными для тех,  кто хотел бы сохранить особые отношения с 
Россией. Поскольку этого нет, нам приходится оправдываться и тушить большие и малые пожары в отношениях с разными 
государствами. У меня нет никаких иллюзий в отношении нынешнего руководства Грузии. Я не считаю несправедливым с 
нашей стороны выставление ей мировых цен на газ или другие ресурсы, в которых она нуждается. Но у меня есть сомнения 
в том, что стоит рисковать отношениями с Белоруссией или Арменией, требуя немедленного, в разы, увеличения цены без 
серьезных переговоров о формах компенсации всего этого.

Вопрос: Александр Лукашенко говорил, что раз уж в рамках СНГ создано единое экономическое пространство, то и 
доступ  к  энергоносителям  должен  быть  предоставлен  по  внутрироссийским  ценам.  Насколько  оправдана  такая  точка 
зрения?

Константин  Затулин: Она  оправдана  в  том  случае,  если  будем  считать,  что  это  единое  экономическое 
пространство существует и сопровождается реальным оформлением. 

Я  не  видел  никакого  единого  экономического  пространства,  в  рамках  которого  бы  действовали  стихийно  и 
отказывались от всякого регулирующего вмешательства со стороны политических органов. Европейский союз, как известно, 
объединяет экономики стран, но при этом имеет и политическую надстройку. И Совет министров иностранных дел, и Совет 
глав государств, но самое главное – парламент, выбираемый на прямой основе всеми гражданами ЕС. Если бы это было 
реализовано  у  нас  –  то  можно  было  бы  говорить  о  необходимости  достижения  каких-то  единых  цен  внутри  этого 
пространства. Если же речь идет просто о том, что мы будем делать вид, что мы объединяем наши усилия, а на деле вести 
разную политику и наносить ущерб друг другу в третьих странах, то это лишено основания. 

Вопрос:  Накануне  саммита  руководство  Грузии  в  очередной  раз  заявило  о своем стремлении выйти  из  СНГ. 
Насколько серьезна эта позиция, или же это всего лишь "страшилка", которой власти Грузии пытаются "выбить" себе какие-
то уступки?

Константин Затулин: Это продолжение политики шантажа, которым Грузия занималась и до Саакашвили, просто 
сейчас это многократно усилилось и достигло истерических нот.  Я  считаю,  что рано или поздно,  и  лучше рано,  этому 
должна быть дана оценка в самом СНГ. То есть, если государство сегодня бесконечно занимается попытками разрушения 
СНГ, авторитета СНГ, вовлечены в это первые лица страны, делающие бесконечные соответствующие заявления, то, я 
думаю, в таком случае надо обсуждать на подобного рода встречах необходимость дальнейшего пребывания этой страны в 
СНГ. Она так не хочет быть в СНГ – так давайте ее исключим. 

И я уверяю вас - в том, что касается Грузии, ничего сверхъестественного не произойдет. Единственное, что меня 
несколько  приостанавливает  –  это  сознание,  что  миротворческий  контингент  в  той  же  Абхазии  сегодня  действует 
формально  по  мандату  СНГ.  Я  бы не  хотел,  чтобы в  этом конкретном и  болезненно  важном вопросе  начинались  бы 
кривотолки  в  связи  с  выходом  Грузии  из  СНГ.  В  свое  время  совершенно  безосновательно  у  нас  в  России  решили 
закамуфлировать  операцию  по  поддержанию  мира  в  зоне  конфликта  ширмой  СНГ.  Кроме  российских  солдат,  в  зоне 
конфликта никаких других солдат нет, и прикрывшись именем СНГ, мы только стеснили свободу маневра.
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Вопрос: Как Вы оцениваете скандал с журналистами во время саммита, когда из-за внесения в "черный список" 
троих российских журналистов многие покинули зал прессы?

Константин Затулин: У журналистов, как вы знаете, обостренное чувство солидарности, и они резко реагируют на 
попытки ограничить свои права и свободы, в том числе и во время таких саммитов.

Вопрос: Но ведь этих же журналистов не пустили и на встречу министров иностранных дел. Однако тогда такой 
реакции не было?

Константин Затулин: Я думаю, что здесь действительно можно рассматривать ситуацию под разным углом и 
видеть разные проблемы. Одна из этих проблем – это, как минимум, тот факт, что журналистам запрещают участие в 
саммите стран СНГ,  а это – мероприятие многостороннее.  И здесь руководство страны проведения должно проявлять 
особую деликатность. Теперь в отношении масштабов. Очевидно, что масштабы сильно обострены и увеличены. Я вижу в 
этом подспудное отражение разногласий, существующих между Россией и Белоруссией, а то, что эти разногласия есть, 
собственно говоря, мало кто скрывает. И сам президент Белоруссии только обострил эту тему за несколько дней до этого в 
интервью украинским журналистам, призвав объединять усилия Белоруссии и Украины с тем, чтобы диктовать свои условия 
и России и ЕС, стать удавкой на горле, и сделал красноречивый жест рукой. Я не думаю, что он заставит руководство 
Украины задуматься над своими словами – они ориентируются совсем на другие идеи, далекие от идей объединять свои 
усилия  с  Белоруссией,  но  он  основательно  насторожил  РФ,  руководство  России,  и  это  заявление  было  болезненно 
воспринято. 

И  следы  этого,  мне  кажется,  присутствуют  в  ситуации  с  журналистами.  Хотелось  бы,  чтобы  стороны  были 
деликатнее, а, проводя переговоры, отказались бы бесконечно их комментировать в самых ярких красках и переходить с 
переговорного языка на язык обвинений и газетных заголовков.

Вопрос:  На  данный момент  одна  из  версий  говорит  о  том,  что  акция журналистов  была санкционирована  со 
стороны Кремля. Насколько она имеет право на жизнь?

Константин Затулин: Что сказать? Я этого не могу исключать, к тому же, как говорят в таких случаях, в Кремле 
много башен. Иногда случается, что даже в администрации по одной проблеме существуют разные точки зрения. Все то, 
что произошло, вряд ли было достаточно умно с обеих сторон. В лишний раз мы проанонсировали проблемы отношений. 
Лучше было бы кулуарно их обсуждать и "не выносить сор из избы". Но процесс уже пошел, и это приводит к изменению 
восприятия  России  в  Белоруссии  на  бытовом  уровне,  в  том  числе  и  под  воздействием  пропаганды.  Нам  надо  это 
опровергать.

Вопрос: Какое будущее Вы видите у СНГ? С одной стороны, очевидно, что страны делятся на лагеря, с другой – 
есть пример такого деления в других организациях, которые не собираются разваливаться. А что ждет СНГ?

Константин Затулин: Я повторяю, я думаю, что Содружество как региональная организация никому не мешает, 
только помогает. Где бы еще могли в такой более-менее свободной обстановке встречаться лидеры, которые по каким-то 
причинам  стеснены  в  возможности  организовывать  двусторонние  встречи?  Например,  руководители  Армении  и 
Азербайджана, России и Украины, России и Грузии? Все это очень важно даже для обеспечения двусторонних отношений. 
Если же говорить о перспективах,  то я вижу перспективы СНГ в активизации российского участия в борьбе за мнение 
миллионов граждан стран СНГ, поскольку в нашем деле союзником для нас являются граждане стран СНГ и, не в такой 
степени, как бы нам хотелось, политические элиты. 

У нас же до определенного времени был, я бы сказал, упрощенный подход – мы общаемся на высоком уровне, в 
галстуках или без, и не предпринимаем нужных усилий там, где нас больше всего ждут. То есть, на низовом, на среднем 
уровне. С тем же Ющенко мы бы не встретились в Минске, если бы избиратели Украины не сказали своего слова на 
парламентских выборах этого года. Если бы не эти выборы, он был бы в Риге, где проходит саммит НАТО, а не в Минске, 
где проходит саммит СНГ. Нужно, при всем уважении к официальным представителям стран иметь в виду внутреннюю 
ситуацию в этих странах и способность через голову лидеров доносить наши предложения до жителей этих стран. И для 
этого должна быть развернута дополнительная инфраструктура, в том числе телевизионная, радио… 

Почему до сих пор так активно действуют те же "Голоса", ВВС, и не развито в такой же степени наше вещание на 
ближнее зарубежье? Почему у нас телевидение вместо стремления к закреплению само активно выходит из СНГ, пользуясь 
формальными предлогами, требуя денег за ретрансляию, за авторские программы? Прижали кабельных ретрансляторов в 
Прибалтике, на Украине, хотят на этом собрать еще денег, а во всем мире это вещи, которые спонсируются государством.

28 ноября в Минске прошел саммит глав государств СНГ
30.11.2006. Народное радио

Николай Холявченко
Главной  темой  саммита  СНГ  стало  повышение  его  эффективности.  Лидеры  государств  одобрили  документ, 

подготовленный  Группой  высокого  уровня,  специально  созданной  для  этого  саммита.  Речь  идет  о  модернизации 
Содружества  и  его  институтов,  их  адаптации к  новым реалиям на  основе  прагматичного,  сбалансированного  подхода, 
сочетающего назревшие реформы с сохранением наработанного за 15 лет позитива. Совету министров иностранных дел 
поручено на основе доклада Группы высокого уровня и высказанных пожеланий разработать и представить до 1 июня на 
рассмотрение главам государств концепцию реформирования Содружества. 

О саммите СНГ, состоявшемся на этой неделе в Минске, обозреватель «Народного радио» Николай Холявченко 
беседует с директором Института стран СНГ Константином Затулиным. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Николай  Холявченко:  По-мнению  некоторых  наблюдателей,  самым  главным  событием  саммита  является 
предложение Нурсултана Назарбаева о преобразовании СНГ в структуру, подобную Евросоюзу, с открытыми границами и 
т.д. Если это будет достигнуто, хорошо это или плохо? 

Константин Затулин: То,  что предлагает Назарбаев, никакого отношения к Евросоюзу не имеет.  Казахстан – 
автор идеи оставить от исполнительного секретаря рожки да ножки, сократить его до такого состояния, когда он уже ни на 
что не сможет повлиять. Вот что стоит за предложениями Казахстана. Это одно из испытаний на понимание Российской 
Федерацией происходящего.  Возвышение Казахстана может пойти во благо российско-казахским отношениям,  а может 
превратить Казахстан в Украину для России на Востоке. 

Николай Холявченко: То есть он ратует за то, чтобы не всем было хорошо в этом союзе, а только Казахстану? 
Константин Затулин: Он ратует за то, чтобы ему было хорошо, но пока не готов сам учитывать чужой интерес, 

делать так, чтобы и другим тоже было хорошо. 
Николай  Холявченко:  Константин  Федорович,  ключевым  вопросом  повестки  было  обсуждение  повышение 

эффективности сотрудничества. Тема актуальная, но эффективность у каждого своя. Россия, например, утверждает, что 
Россия будет строить экономические отношения со странами СНГ, но на рыночной основе. С точки зрения национальных 
интересов шаг, конечно, эффективный. А вот повышает он или снижает эффективность СНГ как института? 

Константин Затулин: Переход на мировые цены, воздаяние всем сестрам по серьгам – это все правильно. И с 
этой точки зрения я, конечно, не могу не поддержать в этом сегодняшнюю власть, президента. Но советники президента 
должны были бы подсказать, что кроме этих мер необходимо и позитивное предложение. Кроме кнута нужен и пряник. 

Николай Холявченко: А в отношении России и Белоруссии. Мы предлагаем ей газ по цене 200 долларов за тысячу 
кубометров. Это правильно? 

Константин  Затулин: Я  думаю,  что  сейчас  мы  могли  бы  решительно  продвинуться  по  пути  строительства 
Союзного государства, если бы перестали цепляться за мелочи. Если бы вместо того, чтобы ловить Лукашенко за язык, 
раздражаться по поводу его заявлений, мы предложили бы что-то серьезное, перестали бы спорить по частностям. Надо 
ему нефтяное месторождение – и отдали бы ему месторождение. Через 20 лет после объединения России с Белоруссией 
никто и не вспомнит об условиях этого объединения. Пока у нас возобладает бухгалтерский расчет: мы им на 5 копеек – они 
нам  обратно  на  5  копеек.  В  последний  момент  все-таки  было  достигнуто  соглашение  о  принципах  собственности  на 
газотранспортные сети.  Слава Богу,  что это решение принято.  Но самое главное –  не сдать в  архив проект  создания 
Союзного государства.

СНГ не стало эффективным механизмом интеграции
30.11.2006. Кремль.org

Константин Затулин, Директор Института стран СНГ, депутат ГД РФ IV
 созыва, член Комитета ГД по делам СНГ и связям с соотечественниками 

Редакция публикует спорный комментарий Константина Затулина, директора Института стран СНГ, депутата 
ГД  РФ  IV  созыва, посвященный  завершившемуся  28  ноября  2006  года  саммиту  глав  стран  СНГ,  и  призывает 
присоединиться к дискуссии на эту тему экспертов: 

Если подходить к СНГ с теми мерками, с которыми оно создавалось его отцами-основателями, то СНГ не стало 
эффективным механизмом интеграции. Оно не стало лучшим, более справедливым и более эффективным союзом братских 
народов и братских республик, чем Советский Союз. Ведь именно так выставляли планку Ельцин, Шушкевич и Кравчук, 
именно этим они объясняли свое решение приговорить, распустить Советский Союз. Они говорили, что вместо Советского 
Союза будет предложено нечто лучшее. СНГ, безусловно, не тянет на это «нечто лучшее». Если рассуждать объективно, а 
не  следовать  политической  конъюнктуре  начала  90-х  годов,  не  впадать  в  грех  соблазна  народных масс  избыточными 
надеждами, конечно же, могло быть и хуже, если бы не СНГ. Как бывает хуже, можно проиллюстрировать на примере 
Югославии, чьи возможности были существенно ниже, чем советские. Она не была ядерной страной. И это было одной из 
причин того, что, несмотря на желание сохранить страну, получилось ровно наоборот. История не дает ответа на вопрос, 
что было бы, если бы мы реально в 1991 году начали борьбу за сохранение страны. Это потребовало бы, как минимум,  
переворота  в  умах,  отказа  Ельцину,  Шушкевичу,  Кравчуку  в  поддержке  в  их  странах.  Вряд ли  это  было достижимо в 
конкретной  политической  ситуации.  А  значит,  вопрос  в  том,  насколько  при  этих  достаточно  скудных  возможностях  и 
условиях СНГ сыграло определенную роль в прошлом. И какова его роль в настоящем и в будущем. Я думаю, что СНГ 
сыграло  историческую  роль  в  процессе  развода  союзных  республик.  Этот  развод  в  основных  чертах  завершен,  но 
наследство  Советского  Союза продолжает жить.  Речь  идет уже  о таких  неделимых вещах как  свобода  слова и права 
человека, как наличие или отсутствие реальной демократии, как проблемы, связанные с перемещением лиц и народов, как 
не решенные проблемы государственных границ и локальных межнациональных конфликтов, как потребность друг в друге 
в экономической сфере, которая все равно существует. Хотя бы в энергетической области это очевидно, поскольку никто не 
может без российского или туркменского газа. Мне кажется, что сейчас на поверхность выходит другая сторона СНГ - это 
его неотъемлемое свойство и качество региональной организации. В мире существует огромное количество региональных 
организаций,  которые  по  каким-то  признакам  объединяют  страны,  прежде  всего,  географического  соседства.  Нельзя 
назвать региональным объединением Британское содружество наций, оно раскинуто по всем континентам, но организация 
американских  государств,  безусловно,  является  региональным  объединением.  И  никто  не  ставит  вопрос  о  том,  что 
очередной саммит ОАГ должен окончиться развалом этой организации, несмотря на то, что в этой организации есть и Куба, 
и США. 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Я  15  лет  отвечаю  на  одни  и  те  же  вопросы  перед  саммитами  СНГ:  какова  эффективность,  состоялось  ли 
содружество, не будет ли этот саммит последним. Об СНГ говорят либо с неоправданным оптимизмом, либо с полнейшим 
пессимизмом. Ни то, ни другое не оправдывается. Именно потому, что СНГ востребовано как региональное объединение, 
как многосторонний формат для общения всех тех, кто вышел из одной общей шинели Советского Союза.

Я думаю, что с некоторых пор и повестки Содружества носят отчасти ритуальный характер. Этот саммит важен 
тем, что только здесь президент Азербайджана может поговорить с президентом Армении, только здесь хотя бы за столом 
увидятся  Саакашвили  и  Путин.  Не  обязательно  они  встретятся,  но  увидятся.  Только  здесь  можно  сказать  пару  слов 
нескольким коллегам сразу и оперативно отреагировать на какую-то многостороннюю, а не двустороннюю проблему. Здесь 
возникает масса удобных поводов. Для того, чтобы успокоить общественное мнение, периодически заслушиваются вопросы 
вроде повышения эффективности. И этому тоже надо отдать дань вежливости. Эту эффективность повышают из саммита в 
саммит на протяжении 12-13 лет. Чуть ли не на первой же встрече глав государств СНГ зашел вопрос о реформировании 
СНГ.  Реформирование  носит  перманентный  характер.  А  нормальная  позитивная  работа  без  срывов  -  это  нечто 
исключительное в рамках СНГ. 

Я противник дальнейшей болтовни на эту тему. Более того, я считаю, что многие поднаторели, особенно наш 
восточный друг из Казахстана поднаторел в бесконечных инициативах, которые он производит как блины на Пасхе. Я имею 
в виду президента Казахстана Назарбаева. 'Десять простых шагов навстречу простым людям', 'превратим Содружество в 
Европейский  союз',  и  так  далее  -  это  все  обертки,  в  которые  Нурсултан  Назарбаев  завертывает  все  то,  что  ему, 
прагматичному лидеру Казахстана,  хочется видеть в Содружестве,  исходя из  эгоистических и национальных интересов 
самого Казахстана. Что на самом деле скрывается за звучной темой о повышении эффективности, во всяком случае, в 
интерпретации казахской стороны? Скрывается желание, во-первых, взять вершки и оставить корешки. Говоря с пафосом 
об экономических вопросах, из них вычленяют одну только проблему транспортных коммуникаций, потому что Казахстан в 
этом заинтересован, он находится в географическом мешке, ему надо доставить на мировые рынки свою нефть, свой газ. И 
он, конечно, заинтересован в удешевлении транзита. Но когда разговор заходит о вещах, которые интересуют нас, его 
интерес уважаем. И если он не находит реализации своего интереса, это плохо. С другой стороны, если он при этом не 
считает нужным удовлетворять всякий иной взыскательный интерес, это тоже плохо. Это значит,  что он нас пытается 
пользовать, провести нас фразой. Например, нас интересует положение русского населения в Казахстане, нас интересует, 
чем наполнено понятие официального статуса русского языка в Казахстане, нас интересует то наступление на русский язык, 
которое проходит сейчас в Казахстане, неразвитое местное самоуправление, нежелание учитывать болезненную реакцию 
российской стороны в некоторых международных проблемах, свертывание демократии, которое, к сожалению, является 
фактом жизни Казахстана, несмотря на всю нашу любовь к Назарбаеву. 

Господин  Назарбаев  и  казахские  коллеги  не  постеснялись  воспользоваться  паузой  в  российско-грузинских 
отношениях  для того,  чтобы скупать недвижимость в  Грузии и заниматься широкими инвестициями.  И все,  чем может 
похвалиться сегодня Саакашвили перед своими согражданами, во многом обязано Казахстану и Назарбаеву. Эта сторона 
дела  находится  в  тени,  когда  Назарбаев  ведет  здесь  переговоры,  говорит  о  вечной  дружбе  и  просит  нас,  чтобы мы 
подтвердили на веки вечные границы между Россией и Казахстаном. Кроме того, что я назвал, в нынешних предложениях 
Казахстана также существует желание избавиться от уставных органов, прежде всего, исполнительного секретариата. И 
если пройдет это предложение Назарбаева, то от него останутся рожки да ножки. Почему? Потому что Назарбаеву не 
хочется, чтобы в Содружестве существовал хоть какой-то мало-мальски дееспособный механизм, дееспособный аппарат. 
Казахстан уже оперился. Он уже сегодня считает возможным отбросить всякий флер, оболочку, поэтому то, что называется 
сокращением, повышением эффективности, на самом деле есть нежелание вносить свою долю на содержание аппарата 
Содружества, с одной стороны, а с другой стороны, желание быть самому с усами, когда дело касается выступления от 
имени СНГ и выступления на мировой арене. На самом деле проблема Казахстан - это не нынешняя, а перспективная 
проблема. Сейчас на этой российско-казахстанской развилке решается вопрос о том, каким путем мы пойдем дальше. 
Превратится ли Казахстан в Украину на востоке? Если не при Назарбаеве, то после Назарбаева. Увидим ли мы угрозы, 
которые  подъем  Казахстана,  подъем  казахстанской  экономики  и  желание  его  быть  самостоятельным,  создает 
одновременно с надеждами? Самостоятельность Казахстана - это вещь, которую трудно отрицать. И трудно против нее 
протестовать. Но самостоятельность может пойти на пользу, а может пойти и во вред российско-казахским отношениям. Вот 
это вопросы перспективные. А текущие вопросы связаны не с Казахстаном. Они связаны с Белоруссией, с Украиной, с 
положением в зонах конфликтов в Грузии, Молдове, с новым отношением к непризнанным государствам, с необходимостью 
наконец  решать  эти  проблемы.  Текущие  и  перспективные  вещи  в  Содружестве  -  это  пока  недостаточная  гибкость  и 
готовность Российской Федерации использовать все инструменты, реализовывать свой потенциал в делах с соседями по 
СНГ. Сегодня Россия освоила только газовую трубу в качестве аргумента, а ведь она на самом деле должна кроме кнута 
газовых цен показывать и пряник. И звать в совместную зону сопроцветания, обещать инвестиции, предлагать что-то, а не 
только  наказание.  Я  думаю,  что  ошибочно  было  бы  смотреть  на  всякий  интерес  Газпрома  как  на  полностью 
соответствующий  интересам Российской  Федерации.  В  конце  концов,  хозяйствующая структура  имеет  свои  очевидные 
плюсы и очевидные минусы. Очевидный минус - это то, что она не обязана следовать каким-то государственным планам, 
проектам, которые не относятся к сфере ее компетенции. Им надо собрать деньги, им надо собрать прибыль. Но в таком 
случае давайте представим себе, что они начнут собирать деньги за счет потребителей газа в России. Взвинтят цены в три 
раза, половина страны вымрет, но денег они соберут больше. Нас устроит такая коммерция? Думаю, что нет. И союзников 
по СНГ, если это действительно союзники, это может не устроить. Меня не беспокоит, когда мы повышаем цену в разы для 
стран, которые очевидно интригуют против СНГ и разрушают СНГ на своих флангах. Например, как это делает Грузия. Но 
меня беспокоит, когда мы заталкиваем ту же Белоруссию или ту же Армению в какие-то противоестественные альянсы. 
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Даже намек на такие альянсы. Я далек от мысли, что удастся реализовать альянс Белоруссии с Украиной, но даже намек на 
эти альянсы меня беспокоит, потому что это еще дальше уводит дистанцию от Союзного государства. 

А провал Союзного государства -  это похоронный звон по нашей способности воплощать в  жизни какие-либо 
интеграционные проекты. И демонстрация нашей импотенции. Это меня беспокоит. Мы до сих пор не предложили странам 
СНГ  ничего  вроде  плана  Маршала  для  Западной  Европы  после  войны.  Мы  не  предложили  им,  исходя  из  своего 
сегодняшнего уровня, никакого амбициозного проекта, никакого 'догнать и перегнать', которое увлекло бы население, элиту 
и так далее. Мы пока только удерживаем ситуацию, и делаем это более-менее эффективно обладая газовой монополией и 
прочими вещами. Но это всего лишь полдела. 

Я  думаю,  что  основные  события  этого  саммита  не  в  обсуждении  очередных  докладов  по  повышению 
эффективности.  Нравится  нам  это  или  нет,  но  главный  факт  состоит  в  том,  что  члены  СНГ  приехали  на  саммит, 
протокольное  единство  СНГ  было  подтверждено.  На  фоне  саммита  в  Риге  это  было  важно.  Если  бы  не  украинский 
избиратель, если бы не зависимость Грузии от России, если бы не окрик американцев, то Саакашвили был бы в Риге точно 
также, как Ющенко был бы в Риге, если бы в 2006 году он не проиграл парламентские выборы. И вот тот факт, что приехали 
все, за исключением Туркмен-баши, чье участие в каких-либо форумах, скорее, занижает их рейтинг, чем повышает. Это, 
возможно, единственное важное событие во всей этой истории, которая сейчас развертывается в Минске. 

Мои ожидания от саммита были примерно такие же, как и ожидания от СНГ: если возлагать на него чрезмерно 
большие надежды,  он  выглядит  недостаточно  успешным.  Если же  исходить  из  реальности,  то  саммит  не  сделал тех 
ошибок, СНГ не сделало тех ошибок, к которым подталкивали и друзья, и враги. Или откровенные враги и недостаточно 
надежные и во всем предсказуемые друзья. Поэтому я бы не делал каких-то огромных выводов из этого саммита. Это был 
очередной этап на пути поиска нами верного тона в отношениях с государствами СНГ. Но не окончательный этап.
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 ЖИЗНЬ ДИАСПОРЫ
Россия и соотечественники
Судьба нации

Журнал «Русский дом» №11,2006г. http://www.russdom.ru
Александр Крутов

Вот уже 15 лет русский народ существует как разделённый народ. В одночасье десятки 
миллионов  русских,  веками  жившие  на  своей  исторической  территории,  оказались  гражданами 
иностранных государств.

В сентябре меня пригласили в Казахстан на Большой Казачий Круг. Впервые за долгие годы 
казачьи организации Казахстана собрались, чтобы объединиться в единое общественное казачье 
товарищество  и  избрать  верховного  атамана.  Определённые  силы  в  Казахстане  всячески 
препятствовали  проведению  Казачьего  Круга,  объединению  русских,  славянских  и  казачьих 
организаций,  и  только  решительная  поддержка  президента  Нурсултана  Назарбаева  помогла 
осуществиться этому событию.  Круг  прошёл в Астане,  столице Казахстана,  верховным атаманом 
казаков  Казахстана  был  избран  председатель  Координационного  Совета  русских,  славянских  и 
казачьих организаций, президент фонда "Благовестъ" Юрий Филиппович Захаров.

А с "определёнными силами" я столкнулся в Петропавловске Северо-Казахстанской области (где преобладает 
русское население). В этом городе у меня были запланированы две встречи. Первая - с представителями национальных 
диаспор, проживающих в городе и области; - состоялась, а вторая - с русской общественностью в Доме культуры - была 
сорвана. Зал был оплачен, но "внезапно" на электроподстанции произошла "авария", и во всём городе только Дом культуры 
остался без света. На предложение провести встречу в том же зале, где происходила предыдущая встреча - был получен 
категорический отказ. Так что пришлось депутату Государственной Думы РФ встречаться со своими соотечественниками в 
темноте на улице.  Нужно  сказать,  что в  Казахстане  акимы (губернаторы)  обладают  на своих территориях  практически 
неограниченной властью. Проведение сколько-нибудь значимого общественного мероприятия невозможно без визы акима 
Северо-Казахстанской области Таира Мансурова,  бывшего посла Казахстана в Москве.  Следовательно и запрещение - 
тоже.

Вопросов по положению русских в Казахстане, которых четыре миллиона человек, свыше 30% населения, более 
чем достаточно. И прежде всего, русские люди не чувствуют поддержки со стороны российского посольства, а значит, и 
России, в защите своих гражданских, политических, социально-экономических прав. С нового года в республике начинается 
поэтапное введение делопроизводства на казахском языке, хотя русский язык и признан официальным языком. Болезненно 
воспринимается русскими усиление  межэтнической  конкуренции на  рынках  труда,  "коренизация"  кадров  госаппарата  и 
ведущих отраслей экономики, стимулирование миграции казахов из других стран и расселение их на "русских территориях".

Для многих русских Казахстан не просто страна проживания, а - родина, на которой веками жили их предки. Этими 
серьёзнейшими проблемами обязана заниматься Россия.  И это не вмешательство Москвы во внутренние дела другого 
государства.  А наоборот,  помощь новым независимым государствам в сохранении внутриполитической стабильности и 
национальной безопасности.

Ведь  существование  полноценной,  самодостаточной  русской  общины  в  новых  странах  на  постсоветском 
пространстве отвечает их собственным национальным интересам. Именно русские - носители языка, обеспечивающего 
населению  новых  государств  доступ  к  новейшим  достижениям  мировой  научной  и  общественной  жизни.  За  ними  - 
величайшая  сокровищница  русского  наследия,  идеалов  гражданской  ответственности,  формирующих  такие  черты 
национального  характера,  как  лояльность,  законопослушность,  дисциплинированность.  Именно  русские  составляют,  в 
основном, научный и технический потенциал новых независимых государств. Не думаю, что их отъезд улучшит социально - 
экономическое положение этих стран.

Историческая правда в том, что для большинства народов союз с Россией, вхождение в состав России, в конечном 
счёте, были благотворными, позволили этим народам приобщиться к общечеловеческой культуре, какой является русская 
культура.  Прав видный русский публицист и социолог Н.Я. Данилевский, когда утверждал,  что "...весьма часто русский 
народ  принимал  под  свою  защиту  народы,  которые,  будучи  окружены  врагами,  не  могли  долее  сохранить  свою 
национальную самостоятельность".  И  сегодня третировать  попавшего  в  беду  и  временно  ослабевшего  духом и  телом 
русского брата позорно и чревато тяжкими последствиями.

К  сожалению,  российская  государственная  политика  в  отношении  соотечественников  не  входит  в  число 
приоритетных для России задач. Правительство тратит миллиарды рублей на создание положительного имиджа страны в 
глазах  Запада,  например,  каждый  год  увеличивается  финансирование  телекомпании  "Russia  today",  вещающей  на 
английском языке, результатов работы которой не видно: лучше к России относиться не стали и даже не находят средств, 
чтобы обеспечить соотечественников, не по своей воле оказавшихся за рубежом учебниками, литературой, не говоря уж об 
оказании социальной и экономической помощи.

Такая  равнодушно-бездушная  политика  российского  правительства  привела  к  тому,  что,  несмотря  на 
сложившуюся мировую практику,  оспаривается право России не только поддерживать русских за рубежом,  но и иметь 
особое отношение к своим соотечественникам в новых независимых государствах.
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Куда же исчезла грозная сила и милосердие нации, пригревшей обездоленные и попавшие в беду народы, спасая 
их веками? Почему так робко мы говорим о миллионах русских, оказавшихся не по своей воле на чужбине? Россия должна 
по-отечески заботиться обо всех, кто ощущает своё родство с русским языком, русской культурой, православной верой.

Сейчас принята государственная программа по оказанию содействия добровольному переселению в Российскую 
Федерацию соотечественников, проживающих за рубежом. Уязвимых мест в программе много, но уже одно то, что Россия 
заявила о том, что она не забыла своих соотечественников, дорогого стоит. Пока это ещё декларация. Воплощение её в 
жизнь станет экзаменом для руководства России.

Всемирный конгресс соотечественников, проживающих за 
рубежом

(Санкт-Петербург, 24-25 октября 2006 г.)

Резолюция Всемирного конгресса соотечественников, проживающих за 
рубежом
Участники  Всемирного  конгресса  соотечественников,  собравшиеся  в  Санкт-Петербурге,  декларируя  свою 

приверженность  целям всемерного  укрепления  взаимодействия между российской  диаспорой  и  исторической  Родиной, 
сохранения  этнокультурной  самобытности  проживающих  за рубежом россиян,  а  также  их  дальнейшей консолидации в 
интересах создания мощного интеллектуального,  экономического и духовно-культурного русскоязычного пространства в 
странах проживания, защиты своих законных прав и свобод, считают важным:

1. Выразить удовлетворение политической линией руководства Российской Федерации на всемерную поддержку 
соотечественников за рубежом.

2. Приветствовать усилия Российской Федерации по углублению взаимодействия с соотечественниками, опираясь 
в  этой  работе  на  Программу  работы с  соотечественниками  за  рубежом на  2006  –  2008  годы,  федеральную  целевую 
программу  «Русский  язык  (2006  –  2010  годы)»  и  Государственную программу  по  оказанию содействия  добровольному 
переселению в Российскую Федерацию соотечественников, проживающих за рубежом.

В  основу  этого  взаимообогащающего  сотрудничества  должны  быть  положены  принципы  партнерства  и 
максимального  использования  ресурсов  и  возможностей,  имеющихся  как  у  России  в  лице  ее  государственных, 
общественных и иных институтов, так и у диаспоры за рубежом.

3. Поощрять  тенденции  к  консолидации  организаций  соотечественников  и  их  общественных  позиций  в  целях 
максимального расширения политического, правового, социально-экономического и гуманитарного поля, обеспечивающего 
права и интересы зарубежных россиян.

4. Приветствовать  поддержанную  Президентом  Российской  Федерации  инициативу  формирования 
Координационного  совета  российских  соотечественников,  который  реально  представлял  бы  интересы  организаций 
российской диаспоры за рубежом. Важно, чтобы Координационный совет обеспечил постоянный конструктивный диалог 
между  зарубежными  соотечественниками  и  властями  Российской  Федерации.  Для  этого  необходимо  наладить  гибкую 
систему работы Координационного совета, периодическую ротацию его состава.

5. Предложить  проводить  всемирные  конгрессы  соотечественников  не  реже  одного  раза  в  три  года,  а  в 
промежутках между конгрессами –конференции и региональные, страновые форумы по наиболее важным вопросам жизни 
диаспоры.
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6.  Отметить,  что  приоритетной  задачей  остается  развитие  и  совершенствование  системы  информационного 
обеспечения соотечественников. Ее несущими конструкциями могли бы стать глобальный интернет-портал, специальный 
печатный орган для соотечественников, а также три-четыре региональные журнала наряду с выпуском и распространением 
уже  существующих  в  различных  странах  печатных  изданий.  Особое  значение  имеет  создание  системы  облегченного 
доступа соотечественников к российскому телевидению через расширение его бесплатного вещания.

Обратиться к руководству ВГТРК, «Первого канала», ИТАР-ТАСС, РИА «Новости», «Голоса России» с просьбой о 
подготовке  адресных  теле  –  радио  программ  для  соотечественников  за  рубежом.  Изучить  возможность  разработки 
специальной программы по созданию сети радиостанций для соотечественников за рубежом.

7. Обратиться к руководству Российской Федерации, Правительственной комиссии по делам соотечественников за 
рубежом  с  предложением  
о  материально-финансовом  обеспечении  предлагаемой  системы  организационной  и  информационной  поддержки 
соотечественников за рубежом.

8.  Приветствовать  предпринимаемые  Правительственной  комиссией  по  делам соотечественников  за  рубежом 
шаги  по  усилению  координации  проводимых  федеральными  структурами  и  регионами  мероприятий  по  поддержке 
соотечественников в рамках общегосударственной политики на этом направлении.

9.  Рекомендовать  общественным  организациям  соотечественников  оказывать  поддержку  реализации 
Государственной  программы  по  оказанию  содействия  добровольному  переселению  в  Российскую  Федерацию 
соотечественников, проживающих за рубежом, при том понимании, что право и возможность выбора остается за самими 
соотечественниками.

10. Обратить  особое  внимание  на  активизацию  деятельности  российских  неправительственных 
благотворительных, правозащитных, молодежных организаций, помощь ветеранам, на необходимость перехода к целевому 
содействию соотечественникам в реализации конкретных программ в организационной, информационной, образовательной 
и других сферах.

11. Приветствовать полезную работу НПО российских соотечественников, прежде всего, Международного совета 
российских соотечественников, Европейского русского альянса, Всемирного конгресса татар, Международной ассоциации 
преподавателей русского языка и литературы, Всемирной ассоциации русской прессы и др.

Укреплять  взаимодействие  этих  организаций  с  Правительственной  комиссией  по  делам соотечественников  за 
рубежом и создаваемым Координационным советом российских соотечественников.

12. Приветствовать проведение регулярных форумов молодежи в области образования, культуры, спорта и т.д., а 
также  готовность  Российской  Федерации  увеличивать  государственную  квоту  на  прием  молодых  соотечественников  в 
российские вузы, оказывать поддержку зарубежным учебным заведениям, работающим по программам и при поддержке 
российских вузов.

13.  Поддержать  идею  создания  при  Российской  академии  наук  Международной  ассоциации  ученых  – 
соотечественников, проживающих за рубежом.

14. Отметить  особую  важность  скорейшего  совершенствования  российского  законодательства  в  отношении 
соотечественников,  проживающих  за  рубежом.  Существенную роль  в  сфере  защиты законных прав  соотечественников 
должны сыграть международные договоры и соглашения Российской Федерации с соответствующими странами, в которых 
учитывались бы их интересы.

Просить российское руководство рассмотреть возможность предоставления гражданства соотечественникам на 
максимально упрощенных условиях.

15.  Решительно  добиваться  защиты  законных  прав  и  интересов  соотечественников, предложить  создать 
специальный фонд,  аккумулирующий финансовые средства для оказания адвокатской и  других  видов  консультативной 
помощи соотечественникам.

Особо  выделить  не  соответствующую  международным  стандартам  практику  массового  негражданства 
русскоязычного населения в Латвии и Эстонии.

Осудить предпринимаемые в ряде стран попытки реабилитации и героизации нацистских преступников.
16. Отметить большую роль,  которую играют Русская православная церковь,  другие религиозные конфессии в 

процессе  возрождения  духовного  единства  российских  соотечественников,  укрепления  их  гуманитарных  и  культурных 
связей с исторической Родиной.

17.  Высказаться  в  пользу  включения  представителей  зарубежных соотечественников  в  Общественную палату 
Российской Федерации.

18.  Предусматривать  в  рамках  визитов  российских  официальных  делегаций  в  зарубежные  страны  встречи  с 
соотечественниками в целях консолидации российской диаспоры и укрепления статуса её организаций.

19. Позитивно  оценить  мероприятия  по  развитию  русского  языка  и  повышению  его  статуса,  в  частности, 
соответствующие конференции и «круглые столы», состоявшиеся при поддержке Правительственной комиссии по делам 
соотечественников за рубежом в течение 2006 года во всех странах СНГ и Балтии. Выработать на намеченной на декабрь 
с.г. конференции о статусе русского языка консолидированные подходы организаций соотечественников по этой проблеме.

Приветствовать инициативу Российской Федерации об объявлении 2007 года «Годом русского языка в мире».
20.  Поддержать  линию  руководства  Российской  Федерации  по  созданию  разветвленной  сети  «Русских 

(российских) домов» в зарубежных странах.
21.  Считать  полезной  проводимую  работу  по  сохранению  и  изучению  культурного  наследия  российского 

зарубежья, созданию культурно-образовательных центров для зарубежных соотечественников.
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22. Проводить  необходимую  работу  с  тем,  чтобы  российский  бизнес  в  России  и  в  зарубежных  странах  мог 
оказывать  существенное  содействие  структурам  соотечественников,  русскоязычным  СМИ,  помогать  в  трудоустройстве 
квалифицированных кадров.

23. Констатировать,  что  в  работе  с  соотечественниками более  значительную роль  могли  бы  играть  субъекты 
Российской Федерации. Это один из важных элементов, который можно использовать для адаптации соотечественников к 
условиям стран проживания и создания предпосылок для переселения в Россию. Призвать регионы полнее задействовать 
имеющиеся ресурсы на эти цели, используя, в частности, опыт Москвы, Санкт-Петербурга, Республики Татарстан, ряда 
других регионов.

24. Предусмотреть различные формы морального поощрения соотечественников, учреждение специальной даты – 
Дня соотечественника.

РЕКОМЕНДАЦИИ СЕКЦИИ №1
«Основные формы поддержки соотечественников в контексте Программы работы с соотечественниками 

за  рубежом  на  2006-2008  годы,  распространение  программ  Правительственной  комиссии  по  делам 
соотечественников за рубежом с 2007 года на традиционное зарубежье»

25 октября 2006 года в рамках Всемирного конгресса соотечественников, проживающих за рубежом, состоялось 
заседание  секции  на  тему  «Основные  формы  поддержки  соотечественников  в  контексте  Программы  работы  с 
соотечественниками за рубежом на 2006-2008 годы, распространение программ Правительственной комиссии по делам 
соотечественников за рубежом с 2007 года на традиционное зарубежье».

В  ходе  дискуссии  участники  секции  обменялись  мнениями  по  вопросам  реализации  Программы  работы  с 
соотечественниками  за  рубежом  на  2006-2008  годы,  обратив  особое  внимание  на  необходимость  эффективного 
использования  возможностей  Программы  для  консолидации  соотечественников,  организационного  взаимодействия, 
сохранения русскоязычного пространства и культурной самобытности, налаживания информационных связей в отношениях 
между Россией и её зарубежной диаспорой.

Было  поддержано  решение  Правительства  Российской  Федерации  о  распространении  с  2007  года  программ 
поддержки соотечественников на страны традиционного зарубежья, в которых соотечественники зачастую испытывают те 
же проблемы и потребности, что и в государствах СНГ и Балтии. Участники секции сошлись во мнении о целесообразности 
выработки  механизмов  реализации программ Правительственной  комиссии  по  делам соотечественников  за  рубежом в 
традиционном зарубежье.

Обсудив  весь  комплекс  вопросов  поддержки  соотечественников,  проживающих  за  рубежом,  участники  секции 
сделали следующие выводы и рекомендации.

1.  Поддержать Программу работы с соотечественниками за рубежом на 2006 – 2008 годы и распространение 
программ Правительственной комиссии по делам соотечественников за рубежом с 2007 года на традиционное зарубежье.

Учесть при реализации Программы на 2006 – 2008 годы конкретные предложения участников сессии.
2.  Выразить  удовлетворение  возобновлением  регулярной  работы  Правительственной  комиссии  по  делам 

соотечественников за рубежом, что придает работе с соотечественниками плановый, системный и комплексный подход.
3.  Приветствовать  формирование  Координационного  совета  российских  соотечественников,  реально 

представляющего  интересы организаций  российской  диаспоры за  рубежом.  Важно  обеспечить  гибкую систему  работы 
Координационного  совета,  периодическую  ротацию  его  состава,  ключевое  место  Совета  в  диалоге  зарубежных 
соотечественников с властями Российской Федерации.

4.  В  целях  организационной  консолидации  соотечественников  предложить  проводить  всемирные  конгрессы 
соотечественников не реже одного раза в три года, а в промежутках между конгрессами - конференции и региональные, 
страновые форумы по наиболее важным вопросам жизни диаспоры.

5.  Развивать  и  совершенствовать  систему  информационного  обеспечения  соотечественников.  Ее  несущими 
конструкциями могли бы стать глобальный интернет-портал, специальный печатный орган для соотечественников, а также 
три-четыре региональные журнала наряду с продолжением выпуска и распространения печатных изданий, существующих в 
различных странах.

Особое значение имеет создание системы облегченного доступа соотечественников к российскому телевидению 
через расширение его бесплатного вещания, подготовка специализированных теле- радио программ для соотечественников 
и о соотечественниках.

6.  Выработать  адекватные  формы  партнерства  Правительственной  комиссии  по  делам  соотечественников  за 
рубежом и организаций соотечественников традиционного зарубежья с учетом соображений и предложений участников 
секции.

Обратиться к руководству Российской Федерации, Правительственной комиссии по делам соотечественников за 
рубежом  с  предложением  об  оказании  организационной  и  финансовой  поддержки  этим  новым  направлениям 
взаимодействия России с зарубежными соотечественниками.

7.  Призвать  российские  региональные  власти,  общественные  организации  и  бизнес-структуры  активнее 
поддерживать  соотечественников,  проживающих  за  рубежом,  особенно  в  сфере  приграничных  связей  и  контактов, 
поддержании российской культуры и русского языка.

8. Рекомендовать российским регионам использовать многолетний опыт Правительства Москвы в разработке и 
реализации комплексных среднесрочных целевых программ по поддержке соотечественников за рубежом, а также опыт 
работы на этом направлении Санкт-Петербурга и Республики Татарстан.
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9.  Поддерживать полезную работу НПО российских соотечественников,  прежде всего,  Международного совета 
российских соотечественников, Европейского русского альянса, Всемирного конгресса татар, Международной ассоциации 
преподавателей русского языка и литературы, Всемирной ассоциации русской прессы и др.

Укреплять  взаимодействие  этих  организаций  с  Правительственной  комиссией  по  делам соотечественников  за 
рубежом и Координационным советом российских соотечественников.

10. Позитивно оценить проведенные мероприятия по развитию русского языка и повышению его статуса.
Приветствовать инициативу России об объявлении 2007 года «Годом русского языка в мире».
11.  Активнее  применять  различные  формы  поощрении  соотечественников,  вносящих  значительный  вклад  в 

укрепление отношений с Россией.

РЕКОМЕНДАЦИИ СЕКЦИИ №2
«Реализация  Государственной  программы  по  оказанию  содействия  добровольному  переселению  в 

Российскую Федерацию соотечественников, проживающих за рубежом»
Всесторонняя поддержка Российской Федерацией соотечественников, проживающих за рубежом, опирается на три 

общенациональные программы:
Программу работы с соотечественниками за рубежом на 2006-2008 годы;
федеральную целевую программу «Русский язык 2006-2010 годы)»;
Государственную  программу  по  оказанию  содействия  добровольному  переселению  в  Российскую  Федерацию 

соотечественников, проживающих за рубежом (далее - Государственная программа).
Одним из неотъемлемых прав соотечественников, является право жить в русской культурной языковой среде, в 

том числе на территории России. Российская Федерация делает все возможное для реализации данного права.
Именно поэтому 22 июня 2006 года Указом Президента Российской Федерации была утверждена Государственная 

программа.
Участники  секции  обсудили  вопросы  ее  реализации,  предложения  представителей  организаций 

соотечественников, проживающих за рубежом, федеральных органов исполнительной власти и органов исполнительной 
власти субъектов Российской Федерации и пришли к следующему:

Залогом  успешной  реализации  Государственной  программы  является  тесное  взаимодействие органов 
государственной  власти Российской  Федерации  с  общественными  организациями  соотечественников,  проживающих  за 
рубежом.

Свою  роль  в  осуществлении  Государственной  программы  общественные  организации  соотечественников, 
проживающих за рубежом, видят в:

- распространении информации о Государственной программе среди соотечественников;
- разъяснении положений Государственной программы, ее процедур и механизмов;
-  проведении  предварительной  работы  с  потенциальными  участниками  Государственной  программы  в  целях 

оказания содействия в отборе кандидатов, оказании консультативной помощи по подготовке необходимых документов.
III. Общественные организации соотечественников, проживающих за рубежом, считают, что:
ФМС России  и  МИД России  необходимо широко  и  оперативно  информировать  российскую общественность  и 

соотечественников, проживающих за рубежом, о ходе разработки нормативной правовой базы и механизмов реализации 
Государственной программы;

субъектам  Российской  Федерации  необходимо  активно  привлекать  общественные  организации 
соотечественников, проживающих за рубежом, к работе по информированию потенциальных участников Государственной 
программы  об условиях  и  возможностях  приема в  территориях  вселения,  в  том числе  организовать  ознакомительные 
поездки представителей общественных организаций соотечественников по территориям вселения.

РЕКОМЕНДАЦИИ СЕКЦИИ №3
«Российское  культурное  пространство,  русский  язык,  русскоязычные  СМИ  и  соотечественники  за 

рубежом. Федеральная целевая программа «Русский язык (2006-2010 годы)»
Участники секции «Российское культурное пространство, русский язык, русскоязычные СМИ и соотечественники за 

рубежом.  Федеральная  целевая  программа  «Русский  язык  (2006-2010  годы)»,  констатируя  конструктивный  характер 
проведенной  дискуссии,  отмечая  важную  роль,  которую  играют  организации  и  объединения  российской  диаспоры  в 
сохранении и развитии российского культурного и информационного пространства, в продвижении русского языка как языка 
международного  общения,  подчеркивая  объединяющую  и  консолидирующую  роль  русского  языка,  общих  культурных 
ценностей и традиций заявляют о следующем.

Несмотря  на  предпринимаемые  в  ряде  стран  постсоветского  пространства  усилия,  направленные  на 
искусственное сужение российского культурного и гуманитарного пространства, вытеснение русскоязычного образования - 
русский язык, культура сохраняют свою востребованность, в том числе, и в среде так называемого титульного населения.

Резкий  рост  интереса  к  русскому  языку,  информации  о  происходящих  в  Российской  Федерации  процессах 
наблюдается в различных странах дальнего зарубежья,  в некоторых из которых за последние годы русский язык стал 
вторым по востребованности, в том числе в среде титульного населения.

В  немалой  степени  эти  процессы  вызваны  позитивными  тенденциями  в  развитии  российского  общества, 
укреплении экономической мощи, ростом внешнеполитического авторитета Российской Федерации. Но, кроме этих весьма 
значимых факторов, очевидно и то, что русский язык, российское культурное пространство в крайне сложных условиях, 
вызванных последствиями распада СССР, доказали свою конкурентоспособность.
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Следует  отметить  и  позитивную  роль  организаций  и  объединений  российской  диаспоры,  русскоязычных 
культурных и  образовательных  учреждений,  проводящих повседневную работу  по  продвижению,  а  если  необходимо и 
защите  российского  информационного  и  культурного  пространства.  В  этой  связи  особо  значима  роль  политиков, 
общественных деятелей из  числа российской диаспоры,  выступающих за равный доступ представителей нетитульного 
населения к получению образования, информации на родном языке, за сохранение этнокультурной самобытности.

Считаем  необходимым  добиваться  и  в  дальнейшем  консолидации  усилий  государственных  и  общественных 
организаций Российской Федерации и объединений российской диаспоры за рубежом в целях создания системы поддержки 
и воспроизводства русского языка, образования, духовных ценностей, формирования чувства исторической общности всех 
тех, кто считает себя принадлежащими к русскому культурному миру.

Для успешной реализации этой задачи определяем первостепенной задачей формирование в странах ближнего и 
дальнего зарубежья пулов из числа представителей политических, деловых и культурных кругов этих стран, как титульной 
национальности,  так  и  из  числа  российской  диаспоры,  способных  стать  фактором  реализации  наших  культурных  и 
гуманитарных инициатив, направленных на поддержку и развитие русского культурного мира.

В  целях  поддержки  усилий  организаций  российских  соотечественников  в  деле  сохранения  русского  языка, 
образования,  культуры и наиболее полного удовлетворения языковых, этнокультурных, информационных потребностей, 
защиты интересов российских соотечественников, участники секции считают необходимым:

- активизировать развитие контактов и связей соотечественников и их организаций с органами исполнительной 
власти  Российской  Федерации  и  субъектов  Российской  Федерации,  российскими  организациями  и  учреждениями 
образования, культуры, творческими союзами, издательствами, СМИ в интересах продвижения русского языка и культуры, 
сохранения очагов русской культуры за рубежом;

-  обеспечить  активное  участие  организаций  и  объединений  соотечественников  в  разработке  и  реализации 
федеральных программ по продвижению русского языка за рубежом в сотрудничестве с соответствующими российскими 
ведомствами, вузами и неправительственными организациями; в проведении мероприятий в рамках Года русского языка в 
мире;

- продолжить оказывать поддержку русским школам, русскоязычным высшим учебным заведениям, славянским 
университетам  в  части  обеспечения  их  учебниками  и  учебно-методической  литературой,  в  том  числе  на  электронных 
носителях, развития центров дистанционного образования, а также в деле подготовки преподавательских кадров;

-  совместно  с  организациями  соотечественников  оказывать  дальнейшую  поддержку  творческим  коллективам, 
представляющим  русскую культуру;  создать  на  базе  РЦНК сеть  русских  театров  за  рубежом;  использовать  РЦНК для 
организации художественных выставок соотечественников, литературных и музыкальных гостиных, конкурсов, презентаций, 
семинаров, лекций и других культурных акций;

-  считать  приоритетной  работу  по  сохранению  научного  и  культурного  наследия  русского  зарубежья  на  базе 
Библиотеки-фонда «Русское зарубежье»;

- создать при Росзарубежцентре Совет директоров русских театров зарубежья;
- расширять практику организации поездок представителей молодёжи из числа российских соотечественников в 

российские образовательные учреждения для совершенствования знаний в области русского языка, истории и культуры 
России;

- обеспечить усиление информационного обмена между организациями и объединениями российской диаспоры за 
счет использования сайтов РЦНК; создания виртуальных музеев и театров, проведения Интернет-презентаций, концертов, 
информирующих  соотечественников  on-line о  последних  событиях  в  культурной  жизни  современной  России;  на  сайте 
Росзарубежцентра при МИД России открыть специальную страницу в разделе «Соотечественники»;

-  разработать формы и модели для обеспечения участия организаций и объединений российской диаспоры в 
формировании  единого  информационно-сетевого  пространства  России  и  соотечественников  за  рубежом; 
совершенствовании электронных средств коммуникации с соотечественниками;

- развивать информационные и коммуникационные серверы для молодых соотечественников за рубежом, в том 
числе для получения доступа к российским публичным электронным ресурсам и системе дистанционного обучения;

-  использовать  потенциал  организаций  и  объединений  российской  диаспоры для  нейтрализации  искажённой, 
тенденциозно  подобранной  информации о нашей стране,  её внешней и внутренней политике  с  целью позитивной  для 
России коррекции общественного мнения и сложившихся стереотипов, в первую очередь, в сфере прав и свобод человека, 
развития демократического и гражданского общества в Российской Федерации;

-  поддержать  инициативу  общественных  организаций,  деятелей  культуры  и  литературы,  журналистов  и 
преподавателей русского языка во Франции по созданию «Союза русофонов Франции».

РЕКОМЕНДАЦИИ СЕКЦИИ №4
«Поддержка  российскими  регионами  соотечественников,  проживающих  за  рубежом,  и  возможности  ее 

расширения»
25  октября  2006  года  в  рамках  второго  Всемирного  конгресса  соотечественников,  проживающих  за  рубежом, 

состоялось заседание секции на тему «Поддержка российскими регионами соотечественников, проживающих за рубежом, и 
возможности ее расширения».

В  работе  секции  приняли  участие  члены  Совета  Федерации,  представители  органов  законодательной  и 
исполнительной  власти  субъектов  Российской  Федерации,  ученые  и  специалисты,  представители  соотечественников, 
проживающих за рубежом.
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Выступающие  констатировали,  что  в  период,  прошедший  после  предыдущего  конгресса  соотечественников 
(октябрь 2001 года), проделана определенная работа по поддержке соотечественников и их дальнейшей консолидации не 
только на федеральном, но и на региональном уровне.

Значительную работу по поддержке соотечественников проводят города Москва и Санкт-Петербург, Московская и 
другие  области.  По  их  инициативе  получают  развитие  дома  и  клубы  соотечественников,  совместные  предприятия  и 
учебные заведения, специальные отделения и школы с преподаванием на русском языке, других языках народов России. 
Проводятся  Дни  национальной  культуры,  поддерживаются  контакты  с  национально-культурными  автономиями.  Ряд 
субъектов Российской Федерации проводит эту  работу в  рамках  соглашений  о торгово-экономическом сотрудничестве, 
заключенных с большинством стран Содружества Независимых Государств.

В соответствии с утвержденной Президентом Российской Федерации Государственной программой по оказанию 
содействия добровольному переселению в Российскую Федерацию соотечественников, проживающих за рубежом, органы 
исполнительной власти многих субъектов Российской Федерации разрабатывают собственные региональные программы, а 
также принимают дополнительные меры по сохранению и развитию связей с соотечественниками.

На  заседании  секции  неоднократно  подчеркивалось,  что  плодотворное  сотрудничество  регионов  со  своими 
соотечественниками является важным компонентом и ресурсом развития гражданского общества в России, ее интеграции в 
систему  мирохозяйственных  связей,  поступательного  движения  к  большей  открытости  и  гуманизации  международных 
отношений. Интеллектуальный потенциал соотечественников, их финансовые возможности и практический опыт во многом 
могут быть востребованы на исторической родине. Однако этот потенциал при отсутствии организационных и финансово-
экономических  условий  для  сохранения  и  развития  российской  диаспоры,  продолжает  оставаться  до  конца  не 
использованным.  Некоторые  федеральные  и  местные  органы  власти  не  проявляют  должного  интереса  к 
соотечественникам.

Выступающие подчеркивали, что соотечественники не всегда комфортно чувствуют себя в целом ряде государств 
Содружества, имеют место многочисленные случаи ущемления их законных прав и интересов, сужение сферы применения 
русского языка.

Правоприменительная практика показала,  что  законодательная база,  регулирующая отношения с российскими 
соотечественниками,  проживающими за рубежом,  несовершенна.  Многие нормы носят  декларативный характер,  другие 
нормы не работают или не финансируются. Для соотечественников практически не предусматривается преференций - ни 
социальных,  ни  экономических.  Статус  соотечественников  не  выделяется  при  определении  правового  положения 
иностранных граждан. Интересы соотечественников не учитываются при формировании международной договорной базы.

Сохраняющиеся  проблемы  соотечественников  ставят  федеральные  и  региональные  органы  власти  перед 
необходимостью  выработки  новых  подходов,  форм  и  методов  работы  по  оказанию  помощи  соотечественникам, 
проживающих  как  в  дальнем,  так  и  в  ближнем зарубежье,  с  учетом современных  условий  и  реалий.  Работе  органов 
законодательной  и  исполнительной  власти,  как  на  федеральном,  так  и  на  региональном  уровне  требуется  придать 
дополнительный  импульс  с  учетом  принятой  Государственной  программы  по  оказанию  содействия  добровольному 
переселению в Российскую Федерацию соотечественников, проживающих за рубежом.

Обсудив вопросы поддержки российскими регионами соотечественников, а также учитывая зарубежный опыт по 
поддержанию  связей  со  своими  диаспорами,  участники  секции  полагают  целесообразным  предложить  органам 
законодательной  и  исполнительной  власти  Российской  Федерации,  субъектов  Российской  Федерации  следующие 
рекомендации по возможному расширению этой поддержки.

Органам государственной власти субъектов Российской Федерации
1. Разрабатывать региональные (территориальные) программы по поддержке соотечественников, проживающих 

за рубежом, и осуществлять их финансирование за счет собственных средств.
2. Заключать в соответствии с законодательством Российской Федерации с административно-территориальными 

образованиями иностранных государств соглашения по оказанию поддержки соотечественникам, предусматривая при этом 
содействие национально-культурным автономиям, в которых компактно проживают этнические россияне.

3.  Поощрять  связи российских хозяйствующих  субъектов независимо от  форм собственности  с  иностранными 
предприятиями, на которых работают преимущественно соотечественники, расширять взаимовыгодную кооперации между 
ними.  Содействовать  созданию  совместных  предприятий  и  организаций,  товариществ  и  обществ,  участию 
соотечественников в инвестировании средств в российскую экономику.

4.  Способствовать  получению  соотечественниками  среднего  и  высшего  профессионального  образования, 
повышению квалификации, в том числе в аспирантуре и докторантуре, в учебных заведениях и научно - исследовательских 
учреждениях  регионов,  содействовать  получению  соотечественниками  общего  образования  на  родных  языках 
национальностей  Российской  Федерации,  включая  изучение  российской  истории  и  российского  культурного  наследия. 
Осуществлять  с  этой  целью меры по  подготовке  преподавателей  на  базе  имеющихся  в  регионах  учебных  заведений, 
разработке программ и учебно-методических пособий с учетом особенностей организации образовательного процесса в 
государствах проживания и снабжению такими учебниками, программами и пособиями соотечественников.

5.  В  целях  пополнения  муниципальных  организаций  и  учреждений  высококвалифицированными  кадрами 
расширять практику обучения соотечественников в расположенных в регионах высших учебных заведениях за счет средств 
субъектов Российской Федерации и муниципальных образований, имея в виду, что в соответствии с законодательством 
Российской Федерации по окончании вуза они имеют право на получение российского гражданства в упрощенном порядке. 
Устанавливать для них региональные квоты, открывать региональные агентства по организации подготовительных курсов 
для соотечественников, поступающих в российские вузы.
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6. Развивать культурные, научные, молодежные, спортивные связи, содействовать созданию на местном радио, 
особенно в приграничных территориях, постоянных передач, рассчитанных на соотечественников. Оказывать поддержку 
культурным  центрам,  библиотекам,  архивам,  музеям,  театрам,  другим  культурно-просветительским  организациям, 
музыкальным  и  хореографическим  ансамблям,  художественным  студиям,  другим  профессиональным  и  творческим 
коллективам,  которые  образованы  организациями  соотечественников  либо  отвечают  запросам  и  интересам 
соотечественников,  способствуют  сохранению  ими  знания  родных  языков  национальностей  Российской  Федерации, 
созданию условий для изучения российской культуры и поддержки самобытности соотечественников.

7.  Использовать  все  возможные  формы  поддержки  и  сотрудничества  с  соотечественниками,  руководствуясь 
Программой работы с соотечественниками за рубежом на 2006-2008 годы, рассматривая соотечественников как важный 
демографический, интеллектуальный и социальный ресурс субъектов Российской Федерации.

8.  Создавать  правовые,  социально-экономические,  организационные  и  информационные  условия  для 
добровольного  переселения  соотечественников,  содействуя  осознанному  выбору  переселяющимися  лицами  места 
будущего проживания и трудоустройству с учетом потребностей субъектов Российской Федерации.

Федеральным органам государственной власти
1.  Создавать  необходимые правовые и  организационные условия  для осуществления субъектами Российской 

Федерации, органами местного самоуправления эффективной поддержки соотечественников, проживающих за рубежом. 
Ускорить обновление и формирование нормативной базы по всем аспектам, имеющим отношение к соотечественникам за 
рубежом:

подготовить изменения в Федеральный закон «О государственной политике Российской Федерации в отношении 
соотечественников  за  рубежом»,  имея  в  виду  его  радикальную  переработку  и  фактическое  принятие  нового  закона  о 
российских соотечественниках за рубежом в целях обеспечения их прав свободно и беспрепятственно осуществлять связь 
со своей исторической Родиной. Направить проект указанного закона в представительные органы государственной власти 
субъектов Российской Федерации для учета их замечаний при доработке и внесении законопроекта в Государственную 
Думу;

разработать  изменения  в  федеральные  законы  «О  правовом  положении  иностранных  граждан  в  Российской 
Федерации»  и  «О  порядке  выезда  из  Российской  Федерации  и  въезда  в  Российскую  Федерацию»,  предоставляющие 
соотечественникам право без ограничений въезжать и находиться на территории Российской Федерации;

предусмотреть  внесение  изменений  в  Федеральный  закон  «О  гражданстве  Российской  Федерации», 
устанавливающих  упрощенный  порядок  получения  российского  гражданства  для  соотечественников,  в  том  числе 
прибывающих в Россию в рамках Государственной программы по оказанию содействия добровольному переселению в 
Российскую Федерацию соотечественников, проживающих за рубежом;

подготовить  предложения  о  внесении  изменений  в  действующее  налоговое  и  таможенное  законодательство, 
направленные на стимулирование коммерческих связей между российскими хозяйствующими субъектами с юридическими 
лицами, образованными соотечественниками;

проработать вопрос о внесении изменений в Федеральный закон № 122-ФЗ в части возврата льгот и преимуществ 
физическим и юридическим лицам, оказывающим помощь соотечественникам;

предусмотреть  изменения  в  федеральном  законодательстве,  регулирующем  вопросы  компетенции  субъектов 
Российской Федерации и местного самоуправления в сторону расширения их полномочий по вопросам сотрудничества с 
соотечественниками.

2.  При  заключении  международных  договоров  по  вопросам  гуманитарного  и  культурного  сотрудничества 
предусматривать необходимость проработки вопросов защиты прав и учета интересов соотечественников, проживающих за 
рубежом.

3. Учитывая узость правового поля, регулирующего взаимодействие государств с соотечественниками за рубежом, 
совершенствовать  механизм  взаимодействия  с  международными  организациями,  имеющими  опыт  поддержки 
соотечественников.  Поддержать  инициативу  Межпарламентской  Ассамблеи  государств  —  участников  Содружества 
Независимых Государств по разработке Конвенции о правах соотечественников, направленной на формирование общего 
правового пространства в целях обеспечения поддержки и защиты интересов соотечественников в странах Содружества.

* * *
Участники секции были едины во мнении о необходимости активизировать деятельность органов законодательной 

и  исполнительной  власти  Российской  Федерации  и  субъектов  Российской  Федерации  по  усилению  поддержки 
соотечественников, проживающих за рубежом, включая их добровольное переселение в Россию, а также скорейшей их 
адаптации к новым политическим и социально-экономическим реалиям в странах постоянного проживания, полнокровному 
участию во всех сферах жизни этих государств.

РЕКОМЕНДАЦИИ СЕКЦИИ№5
«Соотечественники  в  гражданском  обществе  стран  проживания:  вопросы  консолидации,  диалога  и 

взаимодействия  с  властями.  Защита  прав  соотечественников,  проживающих  за  рубежом,  и  возможности  ее 
расширения»

На объединенной секции «Соотечественники в гражданском обществе стран проживания: вопросы консолидации, 
диалога и взаимодействия с властями» и «Защита прав соотечественников, проживающих за рубежом, и возможности ее 
расширения» в ходе обмена мнениями были высказаны следующие предложения:

1.Создать систему юридической защиты прав соотечественников за рубежом.
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2.  Одной из  форм реализации предложения могло бы стать создание специального  Фонда,  аккумулирующего 
финансовые  и  материальные  средства  для  оказания  адвокатской  и  других  видов  консультативной  помощи 
соотечественникам.

3.  Считать  приоритетным  развитие  горизонтальных  связей  между  вновь  создающимися  и  действующими 
организациями соотечественников с целью установления равноправных партнерских отношений между организациями.

4.  Активнее  использовать  возможности  избирательных  систем  государств  проживания,  позволяющих 
соотечественникам участвовать в выборах в местные органы законодательной и исполнительной власти с целью усиления 
влияния на общественно-политическую жизнь этих стран.

5.  Предложить  посольским  и  консульским  учреждениям  Российской  Федерации  использовать  потенциал 
институтов  Уполномоченного  по  правам  человека  в  Российской  Федерации,  зарубежных  омбудсманов  и  профильных 
международных  организаций  по  защите  прав  и  свобод  российских  соотечественников  не  являющихся  гражданами 
Российской Федерации.

6.  Расширить  участие  соотечественников  -  представителей  народов  и  этнических  групп,  традиционно 
проживающих в Российской Федерации, в координационных структурах организаций соотечественников.

7.  Содействовать  защите  прав  верующих  соотечественников  в  зарубежных  странах  на  организацию  их 
религиозной и культурной жизни.

8.  Просить  Президента  Российской  Федерации  внести  предложения  по  изменению  и  дополнению 
законодательства Российской Федерации о гражданстве в части реального упрощения приобретения соотечественниками 
гражданства  Российской  Федерации.  Уравнять  соотечественников  и добровольных  переселенцев  в  сроках  и  порядке 
приобретения российского гражданства.

9.  Просить Правительство Российской Федерации поручить профильным министерствам и ведомствам внести 
предложения по упрощению следующих процедур:

-  получения  соотечественниками  -  российскими  гражданами  паспортов  граждан  Российской  Федерации  (  т.н. 
«внутренних»);

- получения соотечественниками, не являющимися российскими гражданами, российских въездных виз.
10. Поддержать предложение об учреждении памятной даты - Дня российского соотечественника (день открытия 

Первого конгресса соотечественников, проживающих за рубежом, в 1991 году).

Государство и диаспора
Национальные меньшинства в Грузии
Полное название: Национальные меньшинства и государство на Южном Кавказе: оценка защиты национальных  

меньшинств  в  Грузии  и  Азербайджане.  Доклад  Института  Центральной  Азии  и  Кавказа  и  Исследовательская  
программа "Шелковый путь" Университет Джонса-Хопкинса (Вашингтон, США) и Университета г. Упсала (Швеция).  
Сентябрь 2006. Сокращенный перевод с английского.

22.11.2006, www.regnum.ru/news
Йоханна Попжаневски

Грузия на протяжении всей своей истории является одним из наиболее многонациональных государств Южного 
Кавказа. Однако вследствие масштабной эмиграции этнический состав населения Грузии заметно изменился за последнее 
десятилетие.  В  то  время  как  в  конце  1980-х  гг.  национальные  меньшинства  составляли  29,9% от  общего  населения 
республики,  за  последние 13 лет их численность сократилась до 16,2%. Согласно последней переписи населения,  две 
крупнейшие национальные группы, проживающие в Грузии - армяне и азербайджанцы, составляют соответственно 5,7% и 
6,5%  населения.  Другие  меньшинства  включают  русских  (1,5%),  осетин  (0,9%),  греков  (0,3%)  и  евреев  (0,1%). 
Международные правозащитные и общественные организации Грузии не перестают выражать обеспокоенность в связи с 
изоляцией и дискриминацией национальных меньшинств, а также в связи с ксенофобскими настроениями, царящими в 
грузинском обществе и подогреваемыми грузинскими СМИ. Представители власти,  со своей стороны,  последовательно 
отрицают существование проблемы национальных меньшинств. Тем не менее, большинство этнических грузин относятся к 
национальным группам, проживающим на территории Грузии, как к гостям, не желающим интегрироваться в грузинское 
общество. В этой связи особо рода скептицизм вызывают у многих грузин армяне и азербайджанцы, проживающие на 
границах  с  Арменией  и  Азербайджаном:  считается,  что  они  подвержены влиянию своих  родных  республик  и  поэтому 
жалобы, исходящие от них, грузинские власти склонны интерпретировать как выражение сепаратистских настроений. В 
свою очередь, национальные меньшинства этих регионов сохраняют подозрительность в отношении центральной власти и 
интерпретируют интеграционные усилия грузинских властей как попытку их культурной ассимиляции.

Государственная политика
Очевидно, что политический климат в Грузии принципиально изменился после "революции роз" 2003 г. Однако, в 

том, что касается создания правовых механизмов защиты прав национальных меньшинств, администрация Саакашвили 
пока  не  сумела  добиться  успеха.  В  настоящее  время  взгляды  грузинских  законодателей  на  необходимость  принятия 
законодательных мер по защите национальных меньшинств заметно расходятся. Одни считают, что в действительности нет 
никаких проблем в данном вопросе, и специальные законодательные инициативы в отношении защиты прав национальных 
меньшинств  будут  излишними.  Другие,  многие  из  которых  знакомы  с  ситуацией  в  регионах,  признают  необходимость 
реформы законодательства, однако подчеркивают приоритет локальных проектов по развитию бедной инфраструктуры и 
энергетического сектора. Другими словами, они готовы признать, что государство пока не сумело создать эффективные 
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механизмы  по  интеграции  национальных  меньшинств,  однако  видят  причину  не  в  изъянах  законодательства,  а  в 
неэффективности политики правительства Грузии.

Имплементация международных инструментов защиты прав меньшинств
После провозглашения независимости в 1991 г. Грузия стала членом ведущих международных организаций - ООН 

и ОБСЕ - и начала процесс ратификации ряда международных правозащитных инструментов. Вступление Грузии в Совет 
Европы  в  1999  г.  наложило  на  нее  прямое  обязательство  создать  правовую  структуру,  отвечающую  международным 
стандартам  защиты  прав  человека  и  меньшинств,  в  частности  путем  принятия  Рамочной  конвенции  по  защите 
национальных меньшинств (FCNM) и Европейской языковой хартии (European Language Charter).

Ратифицировав FCNM в 2005 г., парламент Грузии принял специальную резолюции, в которой сделал некоторые 
уточнения  по  имплементации  Конвенции.  В  частности,  парламент  подчеркнул,  что  не  может  гарантировать  полную 
имплементацию конвенции,  пока  не  будет  восстановлена  территориальная  целостность  Грузии,  и  обратился к  Совету 
Европы с пробой помочь в разрешении конфликтов в Абхазии и Южной Осетии. В отношении поддержки использования и 
развития языков национальных меньшинств (согласно положениям Конвенции) парламент Грузии отметил, что государство 
обязано  предоставить  национальным  меньшинствам  возможность  изучения  государственного  языка,  но  не  признал 
обязательство государства поддерживать и способствовать развитию национальных языков меньшинств.

В  то  время,  как  Рамочная  конвенция  по  защите  национальных  меньшинств  (FCNM)  была,  в  конечном счете, 
ратифицирована  в  2005  г.,  Европейской  языковой  хартии  еще  предстоит  быть  одобренной  грузинским  парламентом. 
Согласно  организациям,  осуществляющим  продвижение  ратификации  Хартии,  опасения  властей  по  поводу  принятия 
Хартии отчасти объясняются неверным пониманием ими ее целей и задач. В частности, многие политики боятся того, что 
ряд грузинских диалектов, например, мингрельский и сванский будут признаны как региональные языки, что, в конечном 
счете, негативно скажется на интеграции национальных меньшинств. Поддержка языков меньшинств также воспринимается 
властью как угроза интеграции регионов Джавахетии и Квемо Картли, населенными армянами и азербайджанцами.

Внутренние и внешние участники
Нынешнему правительству Грузии пока не удалось добиться успеха в создании эффективных механизмов защиты 

прав национальных меньшинств. Учреждение в 2004 г. Министерства национальной интеграции не принесло пока никаких 
результатов в этом направлении. Поэтому пришлось отдельно создать офис советника президента по вопросам интеграции 
с  полномочиями  координатора  государственной  политики  в  отношении  национальных  меньшинств,  а  также  создать 
национальный комитет по терпимости и гражданской интеграции, на который была возложена задача разработки плана 
действий  по  интеграции.  В  области  законодательной  деятельности  нет  какого-либо  отдельного  комитета  по  вопросам 
меньшинств.

В Грузии, естественно, функционирует институт Общественного защитника (омбудсмен), который осуществляет 
мониторинг общей ситуации соблюдения прав человека и рассматривает индивидуальные жалобы. Также миссия ОБСЕ 
рассматривает индивидуальные жалобы о нарушении прав человека и оказывает консультации населению. Однако жители 
регионов  компактного  проживания  национальных  меньшинств,  как  правило,  слабо  осведомлены  о  деятельности  этих 
организаций, что подтверждается тем фактом, что ни в одной из этих организаций пока не рассматривались жалобы о 
нарушении прав национальных меньшинств.

Что касается зарубежной помощи, то Грузия является основным получателем в мире американской помощи из 
расчета на душу населения. Однако доминирование в национальной повестке проблемы решения конфликтов в Абхазии и 
Южной Осетии не позволяет использовать эту помощь в решении проблем национальных меньшинств. Как следствие лишь 
немного проектов в этой важной области было реализовано в Грузии на средства, полученные от иностранных доноров.

Правовой аспект
В настоящее время в грузинском законодательстве нет официального определения национальных меньшинств. 

Лишь в  резолюции,  сопровождавшей ратификацию Рамочной  конвенции по  защите  национальных меньшинств  (FCNM) 
была  дана  "интерпретация  термина  "национальные  меньшинства",  а  именно:  "...группе  может  быть  присвоен  статус 
национального  меньшинства  в  том  случае,  если  ее  члены  являются  гражданами  Грузии,  выделяются  из  основного 
населения  своим  собственным  языком,  культурой  и  этнической  идентичностью;  проживают  на  территории  Грузии 
длительное время и плотно заселяют тот или иной регион Грузии..." Очевидно, что эта формула не определяет ни степени 
плотности  проживания,  которую  должна  иметь  группа,  ни  срока,  в  течение  которого  она  должна  была  проживать  на 
территории Грузии для того, чтобы считаться национальным меньшинством. Тот факт, что это определение ограничивает 
применение  механизмов  защиты  прав  национальных  меньшинств  в  Грузии,  приводит  ее  в  противоречие  с  Рамочной 
конвенцией  по  защите  национальных  меньшинств  (FCNM),  которая  исповедует  более  широкий  подход  в  определении 
национальных меньшинств. Представители мониторинговых организаций не раз призывали руководство Грузии привести 
эту резолюцию, содержащую определение национальных меньшинств, в соответствие с рекомендациями Совета Европы. 
Однако, несмотря на это, прежнее определение вновь появилось в Концепции по защите и интеграции лиц, принадлежащих 
к национальным меньшинствам, принятой парламентом Грузии.

Языки
На  протяжении  последних  десятилетий  этническая  принадлежность  в  Грузии  в  значительной  степени 

определялась лингвистической идентичностью. Эта традиция во многом стала причиной языковой изоляции национальных 
меньшинств  и  тех  языковых  барьеров,  которые в  настоящее  время  оцениваются  как  главное  препятствие  интеграции 
страны. В 1995 г. грузинская конституция утвердила грузинский язык в статусе государственного, однако русский, армянский 
и  азербайджанский  языки  по-прежнему  широко  используются  представителями  национальных  меньшинств,  а  знание 
грузинского языка в регионах их проживания слабое. В последние годы грузинское государство прилагает значительные 
усилия по утверждению грузинского языка в районах проживания национальных меньшинств в том числе и с целью более 
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полного вовлечения последних в структуры управления. Однако эта понятная и вполне оправданная политика по усилению 
роли грузинского языка сопровождается быстрым сокращением поддержки со стороны государства языков национальных 
меньшинств. Многие эксперты подчеркивают, что ограничения на использование языков национальных меньшинств должны 
сопровождаться адекватным по своему объему преподаванием грузинского языка среди представителей нацменьшинств. В 
настоящее  время  в  виду  нехватки  средств  в  регионах  проживания  нацменьшинств  существуют  очень  ограниченные 
возможности получения образования на грузинском языке.  Таким образом,  возросшие требования по использованию в 
государственной  и  общественной  сферах  грузинского  языка  могут  привести  к  существенному  ограничению  доступа 
представителей нацменьшинств к рабочим местам, справедливому суду и полноценному участию в политической жизни.

СМИ
В том, что касается СМИ закон Грузии "О средствах массовой информации" подтверждает право национальных 

меньшинств получать информацию на своем родном языке. В действительности государство оказывает незначительную 
поддержку  СМИ,  представляющим  нацменьшинства.  Министерство  культуры Грузии  оказывает  некоторую  финансовую 
помощь нескольким газетам, выходящим на языках нацменьшинств. Однако в последнее время произошло существенное 
сокращеннее выделяемых на эти цели средств, и эти издания фактически не доходят до своей аудитории.

Образование
В  области  образования  грузинское  законодательство  изначально  предусматривало  право  национальных 

меньшинств получать образование на своем родном языке. Так, в Грузии насчитывается более 100 негрузинских школ с 
преподаванием  на  других  языках.  Однако  в  последние  годы  система  образования  Грузии  претерпела  существенные 
структурные  изменения,  направленные  на  усиление  в  образовании  роли  грузинского  языка.  В  частности,  право 
нацменьшинств на получение образования на своем родном языке хоть и не отменено, но негрузинские школы должны 
отныне  соответствовать  общенациональной  программе,  в  соответствии  с  которой  преподавание  истории,  географии  и 
общественных наук должно вестись только на грузинском языке. В развитие этого положения школы в регионах Джавахетии 
и Квемо Картли были снабжены новыми программами и учебниками. Однако многие из этих школ продолжают получать 
помощь из соседних республик, которые направляют в эти школы учебники на своих языках и со "своим" видением истории 
и географии.

В  высшей  школе  введение  единого  госэкзамена  также  привело  к  заметному  сокращению  студентов  от 
национальных меньшинств. Если раньше число армянских и грузинских студентов в ВУЗах Джавахетии было более-менее 
равным, то после введения единого госэкзамена из 64 абитуриентов-армян только двое были приняты в ВУЗы в 2005 г. 
Несмотря на обязательный характер изучения грузинского языка, его знание в регионах остается низким. Желая улучшить 
ситуацию, Министерство образования создало 40 преподавательских ставок с повышенной зарплатой для преподавания 
грузинского языка в Квемо Картли и Джавахетии. Однако из-за трудных условий жизни в этих регионах лишь несколько 
преподавателей приняло предложение министерства.

Новые требования преподавания некоторых предметов только на грузинском языке были встречены с особым 
скептицизмом армянским населением Джавахетии. Общее понимание здесь таково, что в связи с тем, что преподавание на 
грузинском языке не может быть обеспечено в полной мере, армянские школьники неизбежно окажутся в числе отстающих 
и  соответственно  будут  иметь  меньшие  шансы  чем  этнические  грузины  при  поступлении  в  ВУЗы.  В  конечном  счете 
реформа системы образования воспринимается многими жителями Джавахетии и Квемо Картли как угроза их этнической 
идентичности.

Участие в политическом процессе
Представительство нацменьшинств как в центральных, так и в местных органах власти остается недостаточным, и 

грузинское государство не создает условий, обеспечивающих равное представительство для национальных групп в своей 
политической структуре. Из 235 членов грузинского парламента только 10 являются представителями нацменьшинств, из 
которых  представлены  только  армяне,  азербайджанцы  и  осетины.  Более  того,  лишь  некоторые  из  этих  депутатов  в 
достаточной степени владеют грузинским языком, что ограничивает их возможность участия в парламентской работе.

На  локальном  уровне  президент  Грузии  продолжает  назначать  своих  представителей  и  глав  региональных 
администраций, и лишь несколько выходцев из нацменьшинств занимают руководящие должности в провинции. Однако, 
справедливости  ради,  нужно  отметить,  что  в  Джавахетии,  где  этнические  армяне  занимают  все  должности  в  местной 
администрации, участие меньшинств в политической жизни значительно более интенсивно, чем в регионе Квемо Картли.

В целом общественное мнение в  Грузии в  отношении вопроса об участии нацменьшинств в  общественной  и 
политической жизни по-прежнему вызывает озабоченность -  согласно исследовательским данным, половина населения 
Грузии считает, что только этнические грузины могут быть назначаемы судьями и прокурорами в Грузии.

Заключение
Таким образом,  хотя нельзя не признать заметные усилия со стороны властей Грузии по совершенствованию 

правозащитных  механизмов  в  целом,  структура  защиты  прав  национальных  меньшинств  Грузии  остается  в 
постреволюционные  годы  слабой  и  неэффективной.  В  среде  грузинского  руководства  по-прежнему  ощущается 
определенный скептицизм в отношении принятия международно-признанных инструментов защиты прав нацменьшинств и 
складывается  впечатление,  что  необходимость  создания  структуры  соблюдения  прав  нацменьшинств  воспринимается 
властями Грузии лишь как тягостное обязательство, нежели являет собой их искреннее побуждение.
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Москва и соотечественники
Московский Дом соотечественника

22.11.2006, http://eursa.org
Сплочение и поддержка русской диаспоры в международном масштабе - давно назревшая проблема. Русское 

зарубежье представляет для России огромной важности демографический, интеллектуальный, экономический и культурный 
потенциал.

Отдаленные от Родины на тысячи километров, наши соотечественники за рубежом, тем не менее, внимательно 
следят  за  событиями  на  своей  исторической  Родине,  причем  часть  из  них  не  довольствуется  ролью  сторонних 
наблюдателей, а стремится активно взаимодействовать с Россией и её столицей Москвой.

Москва, как лидер в решении проблем соотечественников за рубежом, ищет новые эффективные пути, которые 
были бы приемлемы не только для федеральной власти, но и для субъектов Российской Федерации, работающих или 
имеющих намерение участвовать в реализации государственной политики в отношении соотечественников за рубежом.

Одним из  важных звеньев в цепи взаимодействия Москвы с российской диаспорой является Государственное 
учреждение города Москвы - Московский Дом соотечественника (МДС) - организация, не имеющая аналогов в субъектах 
Российской Федерации.

В этой связи МДС наделен определенными полномочиями. К ним относятся:
--самостоятельное  заключение  хозяйственных договоров,  по  принятым Правительством Москвы направлениям 

работы с соотечественниками за рубежом;
--установление  контактов  и  проведение  переговоров  с  представителями  организаций  российских 

соотечественников за рубежом;
--участие в законотворческом процессе;
--разработка  и  реализация  гуманитарных  и  деловых  программ,  осуществление  информационной  поддержки 

проводимых Правительством Москвы мероприятий и своей деятельности;
--прием посетителей и, при необходимости, оказание содействия в решении поднятых ими проблем в г. Москве.
Для получения более подробной информации о программах и деятельности Московского Дома Соотечественника, 

пожалуйста, посетите www.mosds.ru или свяжитесь по телефону: +7 (495) 928 3255.

"Русский язык - язык взаимопонимания и сотрудничества"
Итоговый документ международной встречи

21.11.2006, . http://eursa.org
С 17 по 19 ноября 2006 года в Мадриде (Испания)  состоялась международная встреча «Русский язык – язык 

взаимопонимания  и  сотрудничества»,  в  которой  приняли  участие  24  преподавателя  русского  языка  из  14  учебных 
заведений,  в  том  числе  7  университетов,  из  14  городов  Испании и  Португалии;  20  представителей  14  общественных 
объединений русскоязычных граждан из 12 городов Испании и Португалии, представители объединений русскоязычных 
граждан  Греции,  Англии  и  Дании,  представители  4  русскоязычных  СМИ  в  Испании,  отдельные  деятели  культуры, 
проживающие в Испании, а также представительная делегация различных структур Правительства Москвы и московских 
высших учебных заведений, издательств «Златоуст» (Санкт-Петербург) и «Русский язык. Курсы» (Москва), представители 
Посольства России в Испании, российских СМИ – всего 70 участников.

Перед участниками встречи выступил посол России в Испании А.И.Кузнецов, который информировал об основных 
направлениях работы Посольства по поддержанию и продвижению русского языка в Испании:

планируемые  переговоры  с  министерством  образования  Испании  и  с  органами  образования  автономий  о 
возможном расширении преподавания русского языка в испанских университетах и введении преподавания русского языка, 
хотя бы в качестве эксперимента, в отдельных средних школах;

поддержка развития межуниверситетского сотрудничества;
содействие объединению усилий общественных организаций русскоязычных граждан по поддержке русского языка 

и культуры;
оказание помощи семьям, усыновившим русских детей.
Участников встречи проинформировали о положении дел с русским языком в мире, о реализации Федеральной 

программы  «Русский  язык»,  о  многоплановой  деятельности  Правительства  Москвы по  поддержанию  русского  языка  и 
самодеятельного  движения  русскоязычных  граждан  в  зарубежных  странах.  При  этом  директор  Московского  дома 
соотечественников Ю.И.Каплун рассказал о конкретных мероприятиях Правительства Москвы по поддержке русского языка 
и  культуры,  в  которых  могли  бы  принять  участие  представители  общественных  организаций  –  участники  настоящей 
встречи.

В своих выступлениях участники встречи подчеркивали важную роль русского языка и культуры в деле укрепления 
взаимопонимания и сотрудничества русскоязычных граждан, проживающих за рубежом. Многие высказывали мысль о том, 
что моральным долгом каждого русскоязычного человека за рубежом является посильное участие в продвижении русского 
языка и русской культуры в странах проживания.

Участники встречи обменялись мнениями о положении русского языка в своих странах. Преподаватели русского 
языка из Испании и Португалии отмечали, что после бурного роста интереса к русскому языку в период перестройки, со 
второй половины 90-х годов наметился определенный спад, который выражается в относительно небольшом количестве 
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изучающих  русский  язык  (около  3000  человек  на  всех  уровнях  в  Испании  и  около  300  человек  в  Португалии).  Как 
специальность русский язык преподается только в 3 университетах Испании и в 1 университете в Португалии. Еще в 12 
университетах Испании и Португалии русский язык преподается в качестве факультативного предмета. Кроме того, русский 
язык  преподается  в  10  государственных  школах  иностранных  языков  Испании  и  в  ряде  общественных  объединений 
(наиболее  многочисленные  курсы русского  языка  в  Фонде  «Александр  Пушкин»  (Мадрид)  и  Центре  русского  языка  и 
культуры  (Барселона)).  В  средних  школах  Испании  и  Португалии  русский  язык  не  изучается.  Некоторые  участники  с 
тревогой  отмечали отсутствие  роста  числа  желающих  изучать  русский  язык  и  попытки  отдельных  учебных  заведений 
свернуть его преподавание.

В ходе встречи прошел профессиональный круглый стол «Формы и методы преподавания и изучения русского 
языка в условиях иноязычного окружения», на котором преподаватели русского языка обсудили новые подходы к методике 
преподавания русского языка как иностранного, а также обменялись опытом работы в своих учебных заведениях.

Участники встречи согласились с тем, что в последние годы расширились возможности повышения квалификации 
преподавателей  русского  языка  в  России,  выросло  предложение  современных  учебников  и  методических  пособий  по 
русскому языку как иностранному (в этой связи высказывалась благодарность издательствам «Златоуст» (Санкт-Петербург) 
и  «Русский язык.  Курсы (Москва)).  В  то  же время отмечалось отсутствие  в  России единого координационного центра, 
заинтересованного  в  поддержании постоянных  контактов  с  преподавателями  русского  языка  за  рубежом и  способного 
наладить систему систематического информирования зарубежных учебных заведений о ходе реализации Федеральной 
программы  «Русский  язык»,  о  возможностях  повышения  квалификации  преподавателей,  о  рекомендациях  по 
использованию тех или иных учебных пособий. Что касается обеспечения издаваемыми в России учебниками, главная 
проблема заключается в дороговизне их доставки. В этой связи высказывалась мысль о возможном создании в одном из 
западноевропейских городов своего рода книжного коллектора, откуда получать учебники было бы более доступно, или 
заключении госдоговора с Аэрофлотом.

Участники  Встречи  выразили  полную  поддержку  инициативам Посольства  России  в  Испании  по  расширению 
преподавания русского языка в  высшей и средней  школе  Испании.  С энтузиазмом была воспринята готовность  посла 
России в Испании А.И.Кузнецова посетить испанские университеты с циклом лекций о современной России.

Участники  круглого  стола  «Сохранение  русского  языка  в  процессе  культурно-языковой  адаптации  детей  и 
молодежи в  зарубежной среде» отмечали сложный характер данной проблемы,  связанный с трудностями организации 
полноценного обучения в условиях неравномерного размещения русскоязычных граждан по территории страны, отсутствия 
квалифицированных кадров и специализированных учебных пособий. Отмечалось, что если в крупных городах имеются 
определенные  возможности  поддержания  русского  языка,  то  в  местах  незначительной  концентрации  русскоязычных 
граждан, видимо, можно вести речь лишь о создании самодеятельных кружков русского языка и культуры, которые очень 
нуждаются в помощи,  прежде всего методическими материалами для ведущих кружков и специальными учебниками и 
детскими книгами для учащихся.

Еще  более  сложным  вопросом  является  обучение  русскому  языку  русских  детей,  усыновленных  испанскими 
семьями,  чье  стремление,  чтобы дети  сохранили  родной  язык  и  родную культуру  заслуживает  глубокого  уважения  (в 
Испании более 3 тысяч усыновленных русских детей). Эти дети, находящиеся на самой разной стадии потери родного 
языка, нуждаются в особом подходе и особых формах и методах обучения. В этой связи участники встречи обратились к 
Московскому  гуманитарному  педагогическому  университету  с  просьбой  разработать  программу  научно-методической 
поддержки курса обучения русскому языку усыновленных детей.

Часть  участников  встречи  выступили  с  предложением  о  создании  в  Испании  общественной  ассоциации  в 
поддержку русского языка и культуры. В этой связи была высказана просьба к Фонду «Александр Пушкин» подготовить 
развернутые предложения по данному вопросу.

Участники круглого стола «Общественные организации и поддержка русского языка за рубежом» информировали 
о работе своих организаций, обменялись мнениями о существующих трудностях и путях их преодоления. Многие из них 
подчеркивали  острую  нужду  в  создании  сети  своего  рода  «русских  клубов»  с  библиотекой  и  видеотекой,  российским 
телевидением,  кружками  по  интересам,  детскими  школами  русского  языка.  Подобные  клубы  могли  бы  стать 
объединяющими центрами для русскоязычных граждан, способствовали бы поддержанию русского языка и культуры. При 
этом отмечалось, что наиболее эффективным способом получения помещения для подобных клубов, а также налаживания 
его стабильной работы, видимо, является сотрудничество общественных организаций с местными властями, а также поиск 
спонсорства различных фирм и организаций. Со своей стороны Московский дом соотечественников выразил готовность 
оказать  посильную  помощь  в  их  оснащении,  а  московские  учебные  заведения  в  оказании  методической  помощи  в 
налаживании  обучения  детей  русскому  языку.  Отмечалась  также  необходимость  создания  сети  доступных  курсов 
испанского языка для русскоязычных.

Участники встречи положительно восприняли инициативу российского Посольства о ежегодном проведении в его 
стенах новогодних праздников для соотечественников и их детей, инициативу Фонда «Александр Пушкин» о проведении 
конкурса  юных  талантов  из  семей  русскоязычных  граждан,  проживающих  в  Испании  и  Португалии,  инициативу 
Комсомольской Правды в Испании о проведении конкурса на лучшую статью о России – взгляд из-за рубежа.

Представители ряда общественных объединений русскоязычных граждан Испании отмечали, что пора подумать о 
создании в этой стране координационного центра самодеятельного общественного движения.

В этой связи очень полезными оказались сообщения представителей объединений русскоязычных граждан из 
Португалии, Англии, Дании и Греции, которые поделились аналогичным опытом работы в своих странах.

Практически все участники подчеркивали важность и полезность проведения встречи – первой подобного рода в 
Испании.  Они  выразили  благодарность  Правительству  Москвы,  Московскому  дому  соотечественников,  Центру 
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межнационального образования «Этносфера» и Фонду «Александр Пушкин» за ее организацию, а также Посольству России 
за действенную поддержку данной инициативы.

Межнациональные отношения
Казахстан: слагаемые народного “порыва”
Автор размышляет о проблемах межнациональных отношений, как одной из причин миграции из Республики  

Казахстан.
15.11.2006, http://www.russians.kz

Канат СЕГИЗБАЕВ
Думается,  никто  не  будет  спорить  с  тем,  что  для  роста  миграции  из  одного  государства  в  другое  должен 

существовать целый ряд существенных и реальных факторов. Для того чтобы человек один или даже вместе с семьей 
сорвался  с  “насиженного”  места,  порвал  все  свои  дружеские  и  отдалил  родственные  связи  и  поехал  со  всем  своим 
имуществом в другую страну, государству, которое он покидает, нужно очень “постараться”. Что и происходит сегодня у нас 
в Казахстане.

К сожалению, отток населения из нашей республики растет день ото дня, и, судя по прогнозам специалистов, в 
ближайшие  несколько  лет  будет  лишь  повышаться.  Сегодня  социологические  опросы свидетельствуют,  что  Казахстан 
порывается покинуть и переехать на постоянное место жительства в другие страны СНГ более чем пятая часть всего 
населения государства.

Во многом непродуманная, бесперспективная и в то же время хитросплетенная для определенного круга политика 
руководства Казахстана, явно обозначившая себя накануне и во время последних президентских выборов, а сегодня еще 
более обострившаяся, является, на наш взгляд, основной причиной того, что на данном этапе свою родину намерены в 
ближайшее время покинуть не только этнические русские, но и сами казахи. Иными словами, населению стала ясна вся 
бесперспективность существующего режима. Да-да именно режима.  Режима Назарбаева и его приближенных.  Режима, 
благодаря которому сегодня все материальные средства республики оказались сосредоточены в руках немногих, а 15-
миллионное  население  все  больше  и  больше  увязает  в  яме.  Особенно  это  становится  заметным,  если  проследить 
ситуацию, сложившуюся в аграрном секторе отечественной экономики. Если у жителей больших городов (подчеркиваем, 
больших, к коим относится, пожалуй, только Астана и Алматы) еще есть хоть какой-то шанс не оказаться на обочине жизни, 
то  сельский  житель  в  основе  своей  о  безбедной жизни даже уже и не  мечтает.  Отсутствие  действенных реформ для 
аграриев, нехватка финансовых вливаний в данный во многом определяющий сектор экономики любой страны и многое 
другое, сделали свое дело. Если мы сегодня питаемся фруктами и овощами за счет наших соседей, то уже завтра мы 
рискуем остаться даже без  своего зерна.  Поэтому-то, судя по итогам опроса центра социологических и маркетинговых 
исследований SOCIUM, проведенному в сентябре текущего года, именно сельское население в 2,5 раза более склонно к 
миграции,  нежели  городское.  Аграрии  не  видят  смысла  в  работе  на  казахстанской  сельской  ниве,  видя  понимание  и 
всемерную поддержку, которую получают крестьяне в других республиках.

Не видит перспективы дальнейшего проживания в нашей стране и молодежь. Ведь, если верить результатам все 
того  же  опроса,  организованного  и  проведенного  SOCIUM,  в  наибольшей  степени  миграционные  настроения 
распространены среди молодых людей в возрасте до 30 лет. Но ведь это существующий и будущий генофонд нации, целой 
страны, которая и так-то численностью населения не отличается. О сохранении каких национальных, культурных традиций, 
собственной истории и, в конце концов, духовного начала может идти речь, когда молодые казахи нацелены совсем не на 
это, а на то, чтобы поскорее “свалить” из страны? Хотя, к великому сожалению, должны констатировать, что и у себя на 
родине  у  ребят  это  плохо  получается.  Нет,  и  не  создается никаких  соответствующих условий для познания чего-либо 
своего, национального. Наоборот, сегодня во всем, а в первую очередь, видимо, в воспитании мы почему-то нацелены на 
Европу, ведь, как отметил недавно Нурсултан Назарбаев, казахи - европейцы. Вот и складывается о нас мнение подобно 
тому, которое “вылил” в своем фильме Саша Коэн. Другое дело, что к определению народа, которому интересны только 
“танцы на дискотеках, стрельба из лука, изнасилования и настольный теннис”, мы постепенно и неумолимо приближаемся. 
Рост  криминала,  коррупции на всех уровнях,  в  том числе и на самом высоком,  не могут  оставить безучастными даже 
молодых  мам  и  пап,  которые  хотят  дать  своим  детям  лучшую  жизнь.  Пусть  даже  в  другой  стране,  будь  то  Россия, 
Белоруссия, Украина или Узбекистан, те республики и государства, куда выражает желание уехать наше с вами, господин 
Назарбаев, будущее. Согласно опросу, из числа готовых выехать из страны в Россию хотят переехать – 54%, в Белоруссию 
– 6%, в Украину – 6%, в Узбекистан – 2%.

Кстати, итоги все того же опроса, цифрами которого мы оперируем, свидетельствуют и о другом. В частности, о 
том,  что  в  Казахстане  стало  расти  межэтническое  непонимание  и  даже  может  быть  где-то  неприязнь.  На  вопрос: 
“Существуют  ли  в  Казахстане  разногласия  между  представителями  различных  национальностей?”,  -  почти  треть 
опрошенных  ответила  положительно.  Еще  бы!  Если  на  заре  “туманной  юности”  мы  не  уделяли  должного  внимания 
вопросам толерантности, то сегодня эта “промашка” выходит нам боком. А то ли состарившееся и потому уже не столь 
прозорливое,  то  ли  откровенно  махнувшее  на  Казахстан  руководство  страны  своими  решениями  только  усугубляет 
ситуацию. Одно из последних его решений о переходе на казахский язык в системе официального делопроизводства можно 
охарактеризовать как пагубное. Во всяком случае, в отношении потока мигрантов из Казахстана в другие страны. Это же 
подтверждают и специалисты. Не иначе как к разряду ключевых факторов, влияющих на рост масштабов миграционного 
движения из Казахстана, отнесла переход на казахский язык исполнительный директор общественного фонда “Хартия за 
права человека” Жемис Турмагамбетова. Вот и все. И ничего “не попишешь”. Еще одна и, уверены, не последняя промашка 
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команды Назарбаева, которая медленно, но верно ведет страну не только к материальному, но и моральному и даже, как 
видим, численному краху.

Русский язык. Образование. Культура.
Партия регионов защищает русский язык «втемную»
Факты: Программа правительства Украины на 2006-2011 годы предусматривает признание русского языка вторым 

государственным. В гуманитарном разделе программы содержится четкое положение о том,  что «правительство будет 
последовательно  отстаивать  свободу  в  выборе  языка  общения  и  обучения,  признание  русского  языка  вторым 
государственным в Украине».

23.11.2006, www.russian.kiev.ua
Василий Ваньков

Один из лидеров Партии регионов Евгений Кушнарев заявил, что его организация подготовила проект закона «О 
языках  в  Украине»,  который  призван  гарантировать  права  и  русскоязычного  населения.  При  этом  политик  отказался 
посвятить широкую общественность в  детали документа,  ссылаясь на то,  что Верховная Рада пока не готова принять 
данный  законопроект.  «Я  хочу  выбрать  паузу,  когда  ситуация  будет  более  или  менее  благоприятствовать  не 
эмоциональному, а рациональному восприятию этой темы. И тогда уже презентовать проект этого закона», – сообщил он 
общественности. Кушнарев называет законопроект базовым, поскольку тот «должен определить политику государства в 
языковой сфере». В то же время известно, что русские, проживающие на Украине, пока никоим образом не задействованы в 
процесс подготовки этого важнейшего документа.

Анонсированный  законопроект  в  эксклюзивном  интервью  KM.RU  прокомментировали  председатель  Русской 
общины Украины Константин Шуров и депутат Рады от Партии регионов Вадим Колесниченко.

Константин Шуров:
На мой взгляд, Партия регионов продолжает политику, которая была при Кучме. А именно: она говорит одно, а 

делает то, что выгодно. На сегодняшний день ни одна русская организация еще не ознакомлена с этим проектом. Более 
того, на всех этапах подготовки документа мы обращались и к самому господину Кушнареву, и к господину Януковичу, 
предлагая учесть точку зрения Русской общины Украины с тем, чтобы в будущем избежать возможных разночтений. Однако 
наше пожелание было проигнорировано, и документ, о котором идет речь, нам не знаком. Более того, я подозреваю, что в 
нем сохранены те положения, которые будут неприемлемы для русскоязычного населения Украины. Не надо думать, что 
Партия регионов - это антиамериканский проект. США было важно сохранить Украину в сфере своего влияния. Понимая, 
что победа Ющенко на востоке страны невозможна,  они дали отмашку на раскручивание Партии регионов. Как только 
Янукович  пришел  к  власти,  судебные органы Украины,  не  без  поддержки  со  стороны исполнительной  власти,  начали 
отменять  решения  городских  и  областных  советов  о  придании  русскому  языку  регионального  статуса.  Единственной 
возможностью  снять  недоверие  у  людей  для  Партии  регионов  было  гласное  ознакомление  общественности  с  новым 
проектом закона о языках. Однако этого так и не было сделано. Вот почему у меня лично есть очень большие сомнения, что 
этот  документ  действительно  отражает  интересы  русскоязычного  большинства  на  Украине.  Скорее  всего,  нам  опять 
предложат  удовлетвориться  куцей  Европейской  хартией  региональных  языков.  То  есть  миллионы  русских  снова 
попытаются втиснуть в «прокрустово ложе» национального меньшинства.

Вадим Колесниченко:
Лично я этот законопроект пока не видел. И даже во фракции он не обсуждался. Поэтому ничего конкретного по 

тексту этого законопроекта я сказать не могу. Вообще, у Кушнарева свое видение того, как следует решать вопрос русского 
языка  на  Украине.  Я  лично  придерживаюсь  другой  точки  зрения.  Вот  почему  я  внес  пакет  законопроектов  в  рамках 
реализации  Европейской  хартии  о  языках,  которая  уже  ратифицирована  страной.  Кушнарев  полагает,  что  защитить 
языковые права можно через специальный закон о языках. Я же считаю, что это можно сделать, расширив положения 
Европейской  хартии.  Надо  добавить три позиции,  где права  русскоязычного  населения должны быть гарантированы – 
судопроизводство, СМИ и образование. Она не реализуется, потому что до сих пор не принят закон о придании языку 
статуса  регионального.  Тот  законопроект,  который  я  предложил,  содержит  положение,  которое  определяет,  на  каких 
территориях  русский  язык  может  считаться  региональным  языком.  Предложение  Кушнарева  пока  трудно  реализуемо. 
Любой закон по языку будет блокироваться президентом Ющенко с помощью права вето. Для того чтобы его преодолеть, 
нужны 300 голосов депутатов Верховной Рады. На сегодняшний момент у сторонников Партии регионов их нет. Во-вторых, 
в  программе  партии  записано,  что  русский  язык  должен стать  вторым государственным.  А  для этого  нужно  изменять 
Конституцию страны. Для этого опять же нужны 300 голосов (и только потом этот вопрос будет вынесен на референдум). 
Это  достаточно  сложная  процедура,  а  сама  постановка  данного  вопроса  лишь  приведет  к  окончательному  расколу 
государства.  Вот  почему  я  предлагаю  более  реалистичный  вариант.  Надо  действовать  через  введение  в  действие 
Европейской хартии региональных языков. Она позволяет обеспечить защиту и развитие всех региональных языков на 
Украине. В том числе и русского. Просто в первом законе о ратификации сфера применения русского языка достаточно 
узкая,  и  ее  следует  расширить.  В  данном  случае  Ющенко  не  сможет  заветировать  Европейскую  хартию.  Иначе  это 
противоречило бы его собственным заявлениям о необходимости интеграции страны в Европу.
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Поддержка русского языка в Европе - самостоятельно и вместе с Россией
Важной проблемой для соотечественников, живущих в традиционном зарубежье, является передача русского  

языка и культуры последующим поколениям русских иммигрантов в Западных странах. Выполнить эту задачу можно  
только через хорошо налаженную профессиональную сеть русских школ дополнительного образования. Считает Ольга  
БРАМЛИ,  директор  Лондонской  школы  русского  языка  и  литературы,  сопредседатель  Международной  Ассоциации  
русских культурно-образовательных объединений «Евролог», член Правления Европейского русского альянса.

18.11.2006. http://eursa.org/
Ольга БРАМЛИ

24-25 октября 2006 года мне довелось принять участие во Втором всемирном конгрессе соотечественников в 
Санкт-Петербурге,  и  вскоре после этого побывать на государственном приеме в Кремле,  посвященном Дню народного 
единения, с участием Президента России В.В. Путина и видными деятелями российской общины за границей РФ.

Очевидно,  что  Российское  правительство  проявляет  усилия по  консолидации организаций  соотечественников, 
знает, помнит и ценит нашу работу. Президент назвал направление в работе с соотечественниками и поддержку русского 
языка за рубежом приоритетным в 2007 году.

Во многих странах ближнего зарубежья все еще сохраняются серьезные проблемы в отношении статуса русского 
языка и прав русскоязычных граждан учиться, получать информацию и вести делопроизводство на родном языке. Известно, 
что в настоящее время имеют место серьезные нарушения прав человека в Латвии и других странах бывшего Советского 
Союза.

Мы,  соотечественники,  живущие  в  традиционном  зарубежье,  всецело  поддерживаем  движение  исконных 
русскоязычных жителей Прибалтики, Украины и других стран за восстановление своих естественных прав в отношении 
родного языка. Желаем им скорейшего разрешения этих острейших вопросов.

Наши проблемы, может быть, не такие масштабные, но они тоже исключительно важны. Это передача русского 
языка и культуры последующим поколениям русских иммигрантов в Западных странах. Выполнить эту задачу можно только 
через хорошо налаженную профессиональную сеть русских школ дополнительного образования. В наши дни, например, в 
Великобританию едет очень много русских, часто – целыми семьями.  Это очень демократичная страна с прекрасными 
условиями для адаптации.  К  сожалению,  вливаясь в  британское общество,  дети быстро забывают  родной  язык.  Надо 
помочь им сохранить великий русский язык и русскую культуру. Сегодня в Великобритании русские субботние школы и 
клубы посещают около 1 тысячи детей и подростков, а в Западной Европе в них учатся не менее 10 тысяч - и это только в 
школах,  принадлежащих  Ассоциации  «Евролог»,  где  удалось  провести  мониторинг.  Неважно,  где  находятся 
соотечественники, главное для них – не потерять свои корни, связь с исторической Родиной, языком, культурой.

Говоря о реальных делах, я как сопредседатель Международной Ассоциации русских культурно-образовательных 
объединений «Евролог» и председатель Британского филиала ассоциации прежде всего хочу поделиться нашими планами 
на будущее. Мы готовим ряд проектов общеевропейского масштаба, направленных на поддержку русского языка среди 
детей соотечественников. Первый проект – это 2-й методический Форум для педагогов русского языка и руководителей 
русских школ традиционного зарубежья, который планируется провести в июне будущего года. Второй важнейший проект 
«Евролога» - это Международный творческий летний лагерь для русскоязычных детей Европы, который должен состояться 
уже в пятый раз, если ему будет оказана поддержка. В Британии планируем провести Фестиваль Русских школ.

Мы позитивно смотрим в будущее и надеемся, что наши идеи найдут отзыв в российском правительстве. Без 
серьезной поддержки из России образовательная деятельность сети русских школ в Европе и общие образовательные 
проекты осуществиться в полной мере не могут.

Последний звонок
24.11.06, Молодежь Эстонии

Людмила ПРИБЫЛЬСКАЯ
С 1 сентября 2007 года пярнуские школьники, желающие получать образование преимущественно на русском  

языке,  смогут воплотить в  жизнь  свою тягу  к  знаниям только  в  стенах  Русской  гимназии,  поскольку  Славянская  
основная школа г. Пярну прекратит свое существование.

Жители города уже давно были готовы к воплощению в жизнь этой идеи городских властей, но раньше Славянской 
школе еще удавалось собрать такое количество учащихся, которое позволяло обеспечить учителям необходимую нагрузку, 
а  классам не выглядеть пустыми.  На  сегодняшний день в  Славянской основной школе  обучается всего  190 учеников. 
Конечно, они обласканы учителями и обстановку там называют почти семейной, но город счел слишком большой роскошью 
содержать для небольшого коллектива здание и штат в 32 педагога. Поэтому решению объединить две школы противиться 
трудно.

Однако, как всегда, к холодному расчету примешивается закипающая эмоциональность. В данном случае о ее 
источниках  догадаться  несложно  —  это  ученики,  учителя  и  родители.  Недовольство  учеников  и  родителей  сводится 
большей частью к тому, что детям придется вливаться в новый коллектив, а это психологически не всем легко дается. Не 
радует  и  обстоятельство,  что  некоторым придется  дольше добираться  на  занятия.  Впрочем,  несколько  родителей,  не 
дожидаясь сентября, уже сейчас намерены перевести своих чад в Русскую гимназию. Главная проблема — трудоустройство 
учителей. Разговор с городскими властями показал, что они основательно готовятся к процессу возникновения возможных 
конфликтов, изучив опыт других городов Эстонии.
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«Мы  будем  стараться  во  всем  придерживаться  буквы  закона,  —  сказал  заместитель  мэра  Пярну  Маргус 
Таммекиви, — в данном случае происходит слияние Славянской основной школы и Русской гимназии на основе последней, 
а не создание нового учебного заведения.  По этой причине директор Русской гимназии будет прежний,  т.е.  Владимир 
Клевцов, тем более что его договор о работе на этой должности в следующем году еще не заканчивается, в отличие от 
директора Славянской школы Светланы Чипуриной, договор с которой заключен до 31 августа 2007 года. Что же касается 
остальных  проблем,  то  для  этого  создаются  две  специальные  комиссии,  в  состав  которых  обязательно  войдут 
представители обоих учебных заведений. Первая займется выработкой критериев, по которым будут выбираться педагоги 
на рабочие места в Русской гимназии, и прежде всего из числа тех, кто сейчас работает в школе и гимназии. Тех, кому 
будет  отказано  в  рабочем  месте,  предупредят  об  этом  за  несколько  месяцев  до  начала  учебного  года,  и  им  будет 
предложено  трудоустройство  в  других  организациях,  естественно,  согласно  их  педагогическому  образованию.  Вторая 
комиссия будет заниматься имуществом Славянской основной школы».

К  этому  комментарию господин  Таммекиви  добавил также,  что  по  желанию родителей  могут  быть  изменены 
автобусные маршруты таким образом,  чтобы это устраивало учеников.  Также он пообещал дополнительные денежные 
вливания в Русскую гимназию, напомнив, что в реконструкцию столовой в этом году город уже вложил 1 млн крон.

Дабы заранее погасить возможный накал страстей, в школе и гимназии будет проводить беседы психолог, а также 
за  счет  города  будет  давать  бесплатные  консультации  юрист  Людмила  Таммар.  «Ко  мне  уже  обратились  несколько 
учителей, — сказала Людмила, — но основной наплыв я ожидаю не раньше марта, поскольку в апреле будут выданы 
предписания  об  увольнении.  Сказать  что-то  более  конкретное  не  могу,  поскольку  комиссией  еще  не  отработаны  все 
вопросы».

Уже  есть  предложение  переименовать  Русскую  гимназию  в  гимназию  Ранна.  Смена  в  свое  время  названия 
автобусной остановки «Русская гимназия» на «Веэкескус» возражений ни у кого не вызвала.

Самоорганизация. Общественные объединения 
соотечественников.
Второй Конгресс русских организаций региона

19.11.2006, www.russian.kiev.ua
17  ноября в  Одессе  состоялся Второй  Конгресс  русских  организаций  Одесского  региона.  В  работе  Конгресса 

приняли участие 298 делегатов  –  представители Союза православных граждан Украины (СПГУ),  Одесского  городского 
отделения  Русского  Движения  Украины  (РДУ),  Одесской  городской  Русской  общины  "Русичи",  Одесской  областной 
организации "Единое Отечество", организации "Соотечественники", городской организации "Русское единство", казачьего 
войска имени Богдана Хмельницкого, организации "Гражданская позиция" и Русской общины города Балта "Отчина".

Также в работе Конгресса приняли участие представители всеукраинских русских организаций и лидеры известных 
русских региональных организаций Черниговской, Ровненской, Львовской, Харьковской, Донецкой, Полтавской, Херсонской, 
Николаевской,  Днепропетровской  и  Запорожской  областей,  среди  которых  заместитель  председателя  РДУ  Георгий 
Вишневецкий,  председатель  Крымского  молодежного  объединения  "Прорыв"  Надежда  Полякова,  консул-советник 
Генерального  консульства  Российской  Федерации в  Одессе  Дмитрий  Субботин  и  другие,  а  также  секретарь  Одесской 
митрополии отец Андрей (Новиков), председатель Миссионерского отдела митрополии протоирей Олег (Мокряк) и другие 
представители духовенства Одесской епархии. Среди приветствий в адрес конгресса прозвучало приветствие от депутата 
Госдумы России, директора Института стран СНГ Константина Затулина.

Как  сообщил  председатель  СПГУ  Валерий  Кауров,  основной  целью  Конгресса  была  консолидация  русских 
патриотических и православных организаций на Украине. "Конгресс русских организаций Одесского региона будет и впредь 
защищать  права  русскоязычного  населения  Одесщины,  –  заявил  Кауров.  –  В  первую очередь  это  касается  языковой 
проблемы. Конгресс будет добиваться для русского языка статуса регионального в Одесской области и государственного на 
Украине, а также реализации мер по защите конституционных прав русскоязычного населения. Необходимо восстановить 
образование на русском языке – количество групп в дошкольных детских учреждениях и классов в школах и гимназиях 
должно удовлетворять потребностям русскоязычного населения региона".

«Также  интересы  русскоязычных  должны  учитываться  при  поступлении  и  получении  образования  в  высших 
учебных  заведениях».  Конгресс  считает,  что  необходимо  вернуть  возможность  ведения  судопроизводства  в  Одесской 
области на русском языке. Конгресс заявил сегодня и о создании Благотворительного фонда "Русский культурный центр", – 
сообщил лидер православной общественности Украины.

В итоговом документе конгресса заявлено о недопустимости создания единой поместной церкви на Украине и 
реабилитации воинов ОУН-УПА.
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Русская диаспора в Европе
Создание, объединение и сплочение русской диаспоры - общая цель 
русской Европы и России

24.11.2006, http://eursa.org/node/884
23  ноября  2006  года  в  Лондоне  состоялось  совещание  представителей  Московского  Правительства 

Международного Совета Российских Соотечественников и руководства Русскоязычной Общины Британии.
Встреча состоялась на территории Пушкинского Дома,  которую любезно предоставил директор Дома Джулиан 

Галант.
На совещании обсуждались вопросы взаимодействия Международного Совета Российских Соотечественников с 

руководством Русскоязычной Общины Британии, рассматривались перспективы и взаимные интересы, а также функции 
представителей, исполняющих задачу поддержания постоянного контакта между правлением Общины и МСРС.

Участники встречи предложили активизировать взаимодействие двух сторон, организовав постоянный контакт, в 
первую очередь учитывая возможности и личный авторитет  князя Никиты Дмитриевича Лобанова-Ростовского,  первого 
заместителя Председателя Президиума МСРС,  являющегося  в  то  же  время  почетным членом Общественного  Совета 
Общины.

На  брифинге,  ставшем  второй  частью  состоявшейся  встречи,  были  обсуждены  и  намечены  к  исполнению 
возможные совместные проекты. Среди них –

Открытие в Лондоне первой муниципальной начальной русско-английской школы,
Организация и проведение Европейского русскоязычного футбольного чемпионата среди любительских команд,
создание  туристической  инфраструктуры  на  территории  России  для  приема  и  обслуживания  семей 

соотечественников,
организация и проведение регулярных семинаров по теме «Обмен опытом в вопросах построения, организации и 

юридического  оформления  деятельности  общинных  структур  как  диаспор  в  местах  естественной  концентрации 
соотечественников в Европе»,

организация и открытие международного Торгового Дома потребительских товаров «Москва» в Европе.
В заключение руководство Общины поблагодарило гостей за их личный вклад в  дело формирования русской 

диаспоры  и  выразило  признательность  присутствовавшему  на  встрече  советнику  Российского  Посольства  в 
Великобритании г-ну Родичкину за активную помощь и содействие в организации и проведении встречи.

Информацию предоставил пресс-центр Русскоязычной Общины Британии.

Летний детский отдых
Является общей проблемой русских,  живущих за  рубежом,  считает директор РДЦ "Матрешка",  член ЕРА,  

Ольга Александрэ. По её мнению, отдых детей соотечественников это и приобщение к русской ментальности, русской 
культуре и русской духовности.

17.11.2006. http://eursa.org
Ольга Александрэ

Сегодня  нас,  русских,  уже  нельзя  назвать  эмигрантами,  понимая  под  этим 
словом изгнание, вынужденное переселение. Русские, живущие сегодня вне Россиии - 
это  в  большинстве  своем  люди,  которые  оказались  здесь  по  работе  или  в  связи  со 
смешанным браком. Наши русские дети, которых сегодня можно назвать космополитами, 
не только теряют свои русские корни, но порой даже ещё ни разу и не были в России. За 
последние пять лет на Западе чуствуется высокий процент рождаемости в смешанных 
семьях,  поэтому  и  потребность  в  школах  русского  языка  или  дошкольных  русских 
образовательных учреждениях  также  стала  расти  среди  русской  диаспоры.  Родители 
отдают туда своих детей для развития навыков активной русской речи, а порой и для 
освоения  первых  слов  маминого  (чаще  всего)  языка.  Поэтому  мы,  педагоги  и 

организаторы  русских  образовательных  организаций,  берём  на  себя  ответственность  за  поддержку  русского  языка  и 
культуры среди многоязычных детей.

А  что  происходит  с  духовностью?  Это  для  нас  становится  очень  большим  вопросом.  Часто  наши  матери 
предпочитают не решать этот вопрос, полагая за благо следование традициям своих западных мужей, и не отдавая себе 
отчета в том, что именно они воспитывают дитя и именно им отвечать за детскую душу.

Многое можно объяснить прежними предрассудками, антирелигиозной пропагандой советской власти. Мы были 
лишены знаний, лишены возможности служить во славу Русской Православной Церкви. Потому мы и считаем важным не 
только  вопрос  сохранения  на  Западе  того,  что  мы привезли  с  собой,  но  и  углубления духовной  жизни.  К  сожалению, 
мещанство почти поглотило на Западе христианство. Хотя в обычной школе можно в расписании увидеть уроки религии, но 
жизни как таковой в этих занятиях уже практически нет, все церковные праздники западная молодёжь старается провести в 
своё  удовольствие.  Всё,  что  касается  религии,  стало  скорее  просто  данью  традиции:  викторианское  Рождество  с 
английским печеньем, 6 декабря – день святого Николая с подарочками для детей, как в Германии, или день Волхов 6 
января по обычаю Франции и т.д.
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Прошу видеть в этом не осуждение западного мира, а крик души. Многих из наших русских женщин неустроенность 
брака на Западе привела в православные храмы, которые и помогли многим из них сохранить семьи и детей. Для одних 
храмы являются в первую очередь одним из немногих мест, где можно услышать родную речь, для других посещение храма 
стало источником поиска работы среди русских. Какой бы ни был первый повод, хорошо, что есть наши батюшки, которые 
наставляют свою паству.

Слава Богу, что в западном мире так много для нас, русских, непонятного, что душа начинает метаться в поисках 
мира,  и  часто  именно  дети,  которые  попадают  в  православные  детские  организации,  являются  проводниками  для 
воцерковления  собственных  родителей.  Некоторых  из  родителей  отпугивает  русская  школа,  где  на  русском  языке 
существуют «Беседы о Вере».  Каждый раз  меня это очень удивляет:  почему мы боимся своего и так  легко доверяем 
чужому? Ведь иностранного и инославного религиозного воспитания в городских школах не избежать. Поэтому я считаю, 
что мы должны активней отнестись к православному воспитанию подрастающего поколения. Наш пятилетний опыт показал, 
что, несмотря на огромную разницу в возрасте детей – от 4-х и до 15-ти лет – они с удовольствием общаются с отцом 
Олегом, многие из них приняли православие. Особенно радуют наши малыши, которых мы дружно причащаем в нашем 
храме.

Швейцария – страна многоязычная, и наши дети, которые живут в Цюрихе (немецкой Швейцарии), могут общаться 
с русскими детьми из Женевы (французской Швейцарии) только на общем для них русском языке, а когда есть возможность 
- и молиться все вместе, то это укрепляет детей в единстве и Вере. Поэтому мы и увидели необходимость в создании 
православного международного лагеря. Русскоговорящие дети живут разрозненно, и мало что сегодня объединяет русских, 
как раньше эмигрантов. Поэтому хотя бы раз в году хотелось бы предоставить детям возможность летом на две недели 
собраться в центре Европы - в Швейцарских горах. Собраться в живописном месте, ведь природа действует благотворно не 
только на физическое состояние детей, но и на душевное. Природа смягчает душу человека, освобождает от замкнутости, 
от душевной холодности.

Не знать своей земли, не знать своей Родины, забыть свой язык или вообще его не знать – величайшее горе. 
Молодежь постарше также мало знает Россию. Собирать русских детей вместе – наша задача. Лагерь есть могучая сила 
национального воспитания: в лагере говорят на родном языке, знакомятся с русской жизнью, бытом, русской песней. Смысл 
лагеря  заключается  и  в  религиозном  воспитании.  Домовая  церковь  на  территории  лагеря,  постоянное  присутствие 
священника – огромная религиозная воспитательная сила. Наконец, лагерь есть дисциплинирующая и воспитательная сила 
к самостоятельности и дружбе. Член лагеря приучается к порядку, к соблюдению правил лагеря, этому способствует спорт, 
игры, прогулки, общие хозяйственные работы и общая жизнь.

Поэтому всем, кому дороги судьбы детей, их духовное, национальное и физическое развитие, следует обратить 
особое внимание на лагеря как на огромную силу в деле религиозно-нравственного и культурного воспитания.

Я давно  думала  на  эту  тему,  но  вот  только  мои маленькие  дети  не  позволяли мне  заниматься  этой  важной 
тематикой. Только в этом году, когда моему сыну исполнилось 6 лет, мы смогли поехать, наверное, в самый старинный 
детский лагерь Европы - лагерь нашей московской Патриархии во Франции. Я, как директор и организатор , легко влилась в 
педагогический состав рабочей смены в августе, и мне показалось, что я даже не сменила «стены» нашей «Матрёшки». 
Удивительно близки по духу оказались наши организации, только разница в опыте - вот уже 40 лет Людмила Ливандовская 
управляет православным лагерем Корсунской Епархии в Нормандии. Дети, которые приезжают туда, - это в основном наши 
русские двуязычные дети из Франции, Германии, Америки, России.

РДЦ «Матрешка» надеется, что опыт, который мы приобрели в этом замечательном лагере, сможет положительно 
повлиять на развитие проекта детского отдыха, где бы он ни был, в Швейцарии или во Франции.

Проблемы диаспоры
Русише шпрахе – наш фатерлянд!

22.11.2006, «Русская Германия»
Дмитрий ПЕТРОВСКИЙ

В  последнем  номере  «РГ/РБ»  в  своем  «Комментарии  из-за  угла»  Рудольф  Еременко  сетовал  на  то,  что 
переселенцы, несмотря на уже приличные сроки пребывания в Германии, все еще плохо говорят по-немецки. И виной тому-
де государство, не сумевшее создать надлежащих условий для изучения языка.

Я общаюсь с читателями нашей газеты уже довольно давно и, наблюдая за их успехами в немецком, вынужден с 
моим многоуважаемым коллегой не согласиться. То есть, некоторые читатели и даже, что уж греха таить, большинство из 
них, видимо, немецкого не знают и оттого общаются со мной и другими сотрудниками редакции на чистом русском. Однако 
есть и те, кого знание языка Гете и Шиллера просто-таки распирает и им не терпится продемонстрировать его другим. 
Например, вашему покорному слуге.

«Я вам уже звонил в монтаг!» – объявляет мне новый собеседник. «Простите, когда?» – переспрашиваю я. На том 
конце провода лицо собеседника, наверное, передергивает презрительная гримаса. «Вот он, еще один русак, не желающий 
интегрироваться», – так и слышится в его голосе, когда он саркастически вопрошает в ответ:  «Вы что, не в Германии 
живете?»

Ну как же после этого можно утверждать, что иностранцы не хотят учить язык? Хотят, да так, что даже в родном 
«великом  и  могучем»  употребляют  больше  половины  слов  из  немецкого.  И  лишний  раз  демонстрируют  истинный 
патриотизм по отношению к новой родине.

– У меня нет принтера, – говорит мне еще одна наша читательница.
– А вот друкер?
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– Дрюкер есть.
Этот  диалог  напоминает  мне  борьбу  за  чистоту  русского  языка  в  позапрошлом  веке,  с  легендарными 

«мокроступами» вместо галош. В самом деле, зачем нам заимствования из английского? Немецкий гораздо более достоин 
того, чтобы перенимать оттуда названия для современной техники.

Впрочем, не только для нее. Интеграция – процесс постепенный, и нельзя одним махом вдруг взять – и заговорить 
по-немецки.  Эволюция,  постепенное  вытеснение  одного  языка  другим  –  вот  путь,  по  которому  пошли  некоторые  мои 
собеседники

«Мне это никогда не пассировало!» – рассказывает читательница О. И признаюсь, мне потребовалось время, 
чтобы понять, что сказанное не имеет никакого отношения к, например, пассированным томатам, а есть всего лишь слегка 
русифицированная версия немецкого «dass hat mir nie passiert».

Тут, конечно, все не так просто. Уехав за границу, эти люди действительно впервые встретились с некоторыми 
понятиями. «Перевести деньги на конту», – выражение, ставшее уже, кажется, почти нормальным. Еще бы – у кого из 
уехавших,  скажем,  в  восьмидесятых был в  СССР свой  счет  в  банке?  «Я вам звоню с  хэнди»,  –  предупреждает  меня 
читатель. Конечно, когда он покинул Россию, там еще не было «сотовых телефонов», не говоря о «трубках» и «мобилах». И 
спутниковых антенн, окрещенных переселенцами «сателлитными», тоже не было, и цифровой техники, именуемой здесь 
«дигитальной».  Многие из эмигрантов просто не знали, как эти предметы называются по-русски, и потому перенимали 
названия из немецкого.

Однако на прогулки люди ходили испокон веков – этой привилегии не лишают даже арестантов. Одна же из моих 
собеседниц, по ее утверждению, «вчера шпацировала».

К тому, что договор на квартиру не расторгают, а «кундигуют» (от слова kundigen), все уже давно привыкли. Сама 
же  бумага,  отказ,  называется,  естественно,  «откюндиг».  Нам не  перезванивают,  у  нас  «мельдуются».  Платят  «миту», 
получают «арбайтслез», а в магазинах то и дело «попадают под ангебот».

Некоторые читатели также прибегают к немецкому языку как к способу обойти нецензурную лексику. Один из моих 
собеседников,  например,  комментируя  ливано-израильский  конфликт,  постоянно  упоминал  «русские  шайс-ракеты». 
Вероятно, природная воспитанность не позволяла сказать все прямо и по-русски. А на немецком – вроде и не зазорно. 
Единственное, что мне не совсем понятно – какой смысл вкладывал мой собеседник в этот самый «шайс». Качество ли он 
имел в виду, или наполнение ракет?

Еще одна читательница рассказывала мне о каком-то важном происшествии, в одном месте запнулась, подбирая 
слово. «Ах, забыла, как это по-русски», – кокетливо сказала она наконец. Ну и кто после этого скажет, что интеграция не 
получается? Даже родной язык, русский, уже забыли. А что немецкий при этом еще не выучили – это дело наживное, 
проходящее.

Миграция. Демография. Гражданство.
Миграционная служба России обзаведется собственной полицией

21.11.2006,http://www.rustrana.ru/new
Федеральная миграционная служба России намерена создать собственную полицию, пишет издание "Газета" со 

ссылкой на заявление заместителя главы ведомства Вячеслава Поставнина.
По его словам, создание нового подразделения внутри службы растянется на весь 2007 год. Численность полиции, 

в состав которой войдут сотрудники из МВД и гражданский персонал, составит 10-20 тысяч человек.
"Это будет миграционный контроль, который полностью ляжет только на нас. Сотрудники МВД к этому больше не 

будут причастны. Они больше не будут проверять документы на улицах или рынках. Теперь всем этим займутся наши 
сотрудники", - пояснил Поставнин.

В задачи силовой структуры ФМС также войдет проверка наличия виз  и регистраций,  организация рейдов на 
рынках  и  подпольных  производствах.  Полицейские  будут  закрывать  нелегальные  фирмы  и  дистанционно  оформлять 
разрешения на работу для иностранцев.

Вячеслав Поставнин отметил, что проверка документов будет осуществляться во время специальных операций, 
которые должны коснуться в первую очередь крупных предприятий.

По словам замглавы ФМС, штрафы и наказания в отношении нелегалов останутся прежними, изменится состав 
проверяющих и их форменная одежда. "Мы думаем над их внешним видом. И даже закупили первую партию накидок для 
сотрудников нового подразделения", - заявил Поставнин.

Он  подчеркнул,  что  на  миграционную  службу  возложены  обязательства  по  разработке  закона  и  его 
апробированию,  однако  проследить  за  исполнением  нормативного  акта  ФМС  не  может.  "Теперь  все  эти  функции 
сосредоточатся исключительно в наших руках", - отметил замглавы ведомства.

Причем,  по  его  словам,  полицейское  подразделение,  вероятнее  всего,  будет  создано  на  основании  указа 
президента России, а не законом, принятым Госдумой.

Кроме того, ФМС намерена создать специальный банк вакансий, в который будут собирать информацию о том, 
сколько и какие работники требуются в том или ином регионе. "Все эти данные мы будем передавать в страны-доноры 
рабочей силы. Такого рода связь уже налажена с Киргизией и Таджикистаном", - отметил Поставнин.
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Сколько точно - в лицах
16.11.2006, "Российская газета" (Центральный выпуск) N4223

Елена Лашкина
Вчера  истек  срок,  отведенный  правительству  президентом  Владимиром  Путиным  для  выработки  мер  по 

наведению порядка на рынках.
Глава  кабинета  министров  Михаил  Фрадков  отправился  в  Ново-Огарево  к  президенту  не  с  пустыми  руками. 

Буквально  за  несколько  часов  до  встречи  он  подписал  постановления  -  о  квотах  на  выдачу  разрешений  на  работу 
иностранным гражданам, прибывшим в Россию в порядке, не требующем получения визы; о доле иностранцев, работающих 
в сфере розничной торговли и о порядке выдачи разрешительных документов для осуществления иностранцами временной 
трудовой деятельности, которые, по его мнению, должны остановить беспредел на российских рынках.

- Мы усиливаем ответственность работодателей за прием на работу иностранных граждан вне зависимости от 
того, приехали они сюда по визам или без виз, то есть общий порядок для всех, - заметил Фрадков. - Требования будут 
повышены как к работодателям, так и к иностранным гражданам, лицам без гражданства, которых берут на работу.

Премьер сказал, что правительство "исходило из того, что предложения по упорядочению трудовой миграции и 
наведению порядка на рынках" должны создать условия, чтобы в первую очередь там торговали российские производители. 
Злые  языки  сразу  же  заговорили  о  нарушении  прав  человека.  Хотя,  как  накануне  заметил  Уполномоченный  РФ  при 
Европейском суде по правам человека Павел Лаптев, нельзя "назвать ни одно государство в Европе, где бы соблюдались 
все права человека".

"Главными на рынках являются полубандитские группировки, которые порой имеют еще и национальную окраску. 
Все это вызывает справедливое негодование граждан", - заметил Путин сразу же после "прямой линии" с народом, четко 
дав понять, кто не допускает российских крестьян на рынки.

По оценке ведомства Михаила Зурабова, в России находится от
8  до  12  миллионов  трудовых  мигрантов.  При  этом  по  квотам  для  граждан  из  стран,  с  которыми  у  России 

существуют  визовые  отношения,  в  2006  году  принято  лишь  314  тысяч  трудовых  мигрантов.  "По  закону  о  правовом 
положении иностранных граждан,  правительство ежегодно готовит постановление о квотах на привлечение граждан из 
других  стран,  с  которыми  у  России  существуют  визовые отношения",  -  напомнил  Зурабов.  В  первый год,  когда  такое 
постановление было выпущено, было подано заявок на 530 тысяч человек, в 2005 году - на 329 тысяч, в 2006 году - на 314 
тысяч.  "На  фоне  этих  невыразительных  цифр  трудовых мигрантов  зарегистрировано  705  тысяч",  -  напомнил  министр 
здравоохранения  и  социального  развития.  По  мнению  Зурабова,  "субъекты  не  заинтересованы  присылать  заявки  на 
привлечение граждан из других стран,  с которыми у нашей страны существуют визовые отношения".  Так,  на 2007 год 
получены заявки на 160 тысяч граждан Китая, 173 тысячи граждан Турции, 55 тысяч граждан Вьетнама, 6894 граждан 
Грузии, из которых 4286 будут работать в Москве. "Речь не о грузинах, а в целом о наведении порядка", - заметил когда-то 
на это Путин. Но грузины практически и не работают за прилавками.

В общем, теперь с 15 января 2007 года трудовые мигранты в России не будут иметь права заниматься торговлей 
алкогольной и спиртосодержащей продукцией, а также лекарствами. Доля трудовых мигрантов может составлять не более 
40 процентов от количества торгующих на рынках и в киосках в первом квартале 2007 года.

"Мы даем некий переходный период с 15 января до 1 апреля 2007 года, - заметил Фрадков. - Но с 1 апреля до 
конца 2007 года мы сведем ее также до нуля, то есть фактически ограничим возможность принятия иностранцев на работу в 
розничной торговле в палатках и на рынках".

- Это правильное решение, - одобрил предложения кабинета министров Путин. - Хоть вы и предлагаете, чтобы оно 
действовало до конца 2007 года, я не вижу, почему после 2007 года нужно вводить какие-то изменения. Это не тот сектор 
экономики, где дефицит рабочей силы, - у нас своих рабочих достаточно. А в других сферах можно посмотреть, как это 
будет отражаться на рынке труда, чтобы предпринимательские структуры и экономика в целом не испытывали дефицита 
рабочей силы.

Премьер-министр  заметил,  что  правительство  подготовило  два  законопроекта,  которые находятся  в  Думе:  по 
усилению ответственности по соблюдению правил торговли и о розничных рынках. Он считает, что это серьезная работа, 
которая потребует времени. "Она связана с оздоровлением на рынках вообще, и это не сиюминутная задача", - добавил 
премьер.

Для тех, кто приедет в нашу страну по визе, правительство установило приемлемую численность на 2007 год - 
более 300 тысяч граждан. Для тех, кто работает без визы, - шесть миллионов человек. Все эти решения правительства 
сопровождаются изменением действующего законодательства. Один закон уже принят и подписан президентом. "Он связан 
с  внесением  уточнений  в  Кодекс  об  административных  правонарушениях  и  направлен  на  усиление  ответственности 
работодателей за прием и создание необходимых условий для иностранцев", - напомнил Фрадков. Сейчас готовится еще 
ряд нормативных документов, которые установят порядок определения по профессиям и по регионам. "Здесь центр тяжести 
работы переносится в регионы, где определяется эта потребность, - заметил премьер, явно разделив ответственность на 
троих. - Мы не вводим драконовские ограничения, учитываем потребность в рабочей силе, но делаем в рамках правил, 
которые всем будут понятны и у нас, и для иностранцев, которые хотели бы честно и на благо нашей экономики и своей 
собственности работать".

Но на этом кабинет министров не остановится, поскольку нынешнее решение - только "первый шаг по реализации 
поручений президента".

Правда, вряд ли в отличие от россиян положительное отношение к деятельности президента и премьера теперь 
будут испытывать иностранцы. Сами же россияне, возможно, воспримут эти "недраконовские" меры как панацею защиты от 
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криминала. Во всяком случае, за то время, пока кабинет министров разрабатывал меры, количество тех,  кто одобряет 
деятельность  Владимира  Путина,  увеличилось  до  81%.  Работу  премьера  Михаила  Фрадкова  в  ноябре,  по  оценке 
Аналитического  центра  Юрия  Левады,  одобряет  почти  каждый  второй  респондент  -  48% против  44% месяц  назад,  а 
неудовлетворены его работой -  43% (в октябре - 47%). Все больше респондентов верят в то,  что в ближайшее время 
правительство сможет добиться изменений к лучшему в стране (28% против 25% месяц назад).

Как звучит слово "соотечественник"?
21.11.2006, АПН-Казахстан

Алексей Власов
По логике текущего момента слово это должно звучать гордо. Между тем, не очень понятно, кого можно и нужно 

считать "соотечественниками". Русских из стран ближнего зарубежья? Всех, кто ощущает сопричастность к единому дому 
народов - СССР? Тех, кто говорит и думает на русском языке?

Вопрос актуален не только для журналистов и экспертного сообщества, но, прежде всего, для госчиновников. 
Особенно из ключевого ведомства - ФМС, представитель которого так и не появился на круглом столе, организованном 
Институтом  русского  зарубежья  при  государственной  поддержке  Федерального  агентства  по  печати  и  массовым 
коммуникациям. Поэтому за кадром остался ведомственный взгляд на проблемы и успехи в реализации плана возвращения 
соотечественников на Родину, а точнее сказать состояние информационной поддержки этого процесса.

Представитель пресс-службы ФМС Ксения Гордеева, впрочем, отметила, что структура, работающая по данному 
направлению  в  системе  миграционной  службы,  выступает  как  своего  рода  "государство  в  государстве".  Видимо 
статистические данные по "программе Путина" содержат стратегические секреты такого уровня, что даже внутри ФМС к ним 
допускают  далеко  не  всех.  Речь  шла  о  представителях  Управления  федеральной  миграционной  службы  по  делам 
соотечественников, поскольку приглашение к участию в работе круглого стола было обращено именно к ним.

Отсутствовали телевизионщики, но это как раз было вполне ожидаемо.
В отсутствие главных игроков участники круглого стола говорили о своем, о наболевшем. Представители СМИ о 

слабой  информационной  наполняемости  программы  переселения  соотечественников  на  уровне  регионов,  даже  тех, 
которые были объявлены "пилотными".

Главный редактор ИА "Регнум" Константин Казенин справедливо обратил внимание участников круглого стола на 
резкое обострение конкуренции в информационном пространстве вокруг программы переселения, прежде всего со стороны 
Казахстана,  руководство  которого  внимательно  отслеживает  и  анализирует  всю  информацию  о  действиях  российских 
властей в этом направлении.

Представители "Радио Россия", и, прежде всего, зампредседателя РГРК Диана Берлин, были настроены более 
оптимистично, акцентируя внимание экспертов на успехе радиоэфиров с участием госчиновников во время которых русские 
из стран ближнего зарубежья имеют возможность уточнить возможные детали предполагаемого переезда, как говориться, 
из первых рук. "Мы делаем реальную работу, мы помогаем людям" - с этим заявлением радиожурналистов трудно спорить.

Но  экспертное  сообщество  было  настроено  скептически.  Особенно  это  проявилось  во  время  выступления 
эксперта Института Русского Зарубежья В. Журавлева.

Главная  мысль  политолога:  программа  не  имеет  внятной  "философии",  неочевидны  смыслы,  которыми 
руководствуется Кремль. Чего добивается руководство страны? Мы говорим об информационной поддержке программы, но 
как могут СМИ вести внятную медийную кампанию при отсутствии необходимой информации и четкой стратегии реализации 
"плана Путина"? Речь идет о трудовых мигрантах из ближнего зарубежья, именующих себя соотечественниками или же 
именно о русских? "Представители ФМС отсутствуют на круглом столе ровно потому, что им нечего сказать" - резюмировал 
В. Журавлев.

Мне,  правда,  показалось  довольно  странным  желание  услышать  правду  о  "философии"  переселенческой 
программы из уст чиновников, но вполне возможно, что в условиях административной реформы именно министерства и 
агентства будут продвигать "смыслы" собственных действий.

Сразу же всплыли более привычные русскому уху резоны: а, сколько там средств выделено на переселенческую 
программу? А если поделить эти деньги на ожидаемое число переселенцев? Ну, тогда все понятно! В контексте событий 
вокруг  "дела  ФОМС"  разговор  мог  принять  совсем  уж  не  конструктивный  характер,  но  директор  Института  Русского 
Зарубежья Сергей Пантелеев вернул дискуссию в нужное русло. По его словам, на специализированной секции недавно 
прошедшего Всемирного конгресса соотечественников со стороны представителей ФМС было сказано о том, что программа 
не  будет  сопровождаться  широкой  информационно-пропагандистской  кампанией,  а  всю  работу  по  информированию 
соотечественников планируется осуществлять через организации соотечественников на местах.

"Это прямой путь к тому, чтобы завалить всю работу и не столько привлечь, сколько отпугнуть потенциальных 
переселенцев", - отметил Пантелеев. Он подчеркнул, что русские организации в постсоветских странах преимущественно 
не обладают соответствующими информационными, организационными и иными ресурсами для такой работы, а зачастую 
вообще не заинтересованы в репатриации русских из стран их проживания в Россию.

Стало доброй традицией завершать круглые столы предложением образовать экспертный совет. Было так и на 
этот раз. Впрочем, вряд ли даже самые представительные форумы, советы и службы способны разрешить коренной вопрос 
любой российской государственной программы: кому все это нужно и кто будет отвечать за конечный результат?
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ПРОГРАММА ПЕРЕСЕЛЕНИЯ СООТЕЧЕСТВЕННИКОВ
Переселенцев ждут
Регионы  России  готовятся  принять  миллионы  соотечественников,  проживающих  за  рубежом.  Но  

добровольным переселенцам торопиться не стоит.
09.11.06, www.1tv.ru

Бывшим советским гражданам, желающим перебраться в нашу страну, оплатят дорогу и даже помогут приобрести 
жильё.  Президентская  программа начнёт  действовать  уже  в  будущем году.  На  первом этапе  переселенцев  ждут  в  12 
российских регионах. В том числе, и в Тверской области.

Валентине Ивановне предстоит пережить в этом бараке уже седьмую зиму. Она боится жаловаться. "Понаехали 
тут", - эти слова слышит в ответ с тех пор, как с семьей покинула Бишкек. Из Киргизии ее как русскую по национальности 
выдворили. В России как киргизскую беженку не могут принять до сих пор.

Валентина Водопоенко, переселенец из Киргизии: "Я в отчаянье была. Мне даже в паспортном столе задали такой 
вопрос: а какое вы имели право приехать в Россию? Я удивилась, я же русская, куда же я должна была еще приехать?"

Несколько лет Валентина Ивановна не могла получить российский паспорт и прописать семью. На работу никто не 
брал. За несколько ледяных зим старший внук Володя разработал свой способ согреваться: засыпая, он до сих пор берет с 
собой под одеяло кошек. Заветная мечта - не велосипед и компьютер, а горячая батарея.

Володя Краснов: "Хочу дом, чтобы было тепло, одежда была, ботинки, книги, чтобы с крыши не капало".
В числе 12 регионов Тверь предложила свой пилотный проект в рамках президентской программы переселения 

соотечественников  из-за рубежа.  Сегодня области  требуются более  трех  тысяч  квалифицированных  специалистов.  На 
стекольном заводе планируют запустить новые цеха. А это 600 рабочих мест. Переселенцев здесь ценят - около сорока 
мигрантов работают на производстве с 2000 года.

Руководители предприятий уверены:  переселенцы очень  добросовестные работники,  готовые к  любому,  даже 
самому тяжелому труду. Например, резчики и ломщики, а это в основном женщины, за смену переносят на руках около 8 
тонн стекла.

Наталья Гетманец по специальности технолог стекловарения, приехала из Казахстана шесть лет назад. Сегодня 
она - начальник цеха. Ее судьба сложилась относительно благополучно. В местной деревне дали недостроенный домик, на 
заводе - работу.

Наталья  Гетманец,  начальник  цеха  стекольного  завода:  "средняя  зарплата  по  моему  цеху  составляет  за 
последний месяц 6700 рублей. На эти деньги очень трудно прожить, поэтому все почти переселенцы подрабатывают".

Впрочем, трудности будущих переселенцев не пугают. В администрацию Тверской области приходят пачки писем. 
"Собрали  чемоданы,  выезжаем,  встречайте".  Социальные  работники  Тверской  области  напуганы  такой  готовностью 
приехать сейчас же. Тем более, что ни в посольствах, ни в консульствах стран СНГ не объясняют условия президентской 
программы.

Алексей Вовченко, начальник департамента социальной защиты населения Тверской области: "Нам важно, чтобы 
информация была как минимум о том, что программа осуществляется с 2007 года, потому что если человек приедет сейчас 
со своим скарбом, с семьей, нам будет очень трудно заниматься, и человек не сможет получить ту федеральную поддержку 
в части оплаты проезда, багажа и подъемные".

Тверские  чиновники  уточняют:  в  область  пригласят  только  тех  специалистов,  которые  требуются.  На  готовое 
жилье могут рассчитывать только 10 % мигрантов. Остальным придется жить в недостроенных помещениях или брать 
ипотечные кредиты.

Правда,  пока  программа  ипотеки  для  переселенцев  не  разработана.  И  все  же  им,  еще  не  приехавшим,  уже 
завидуют  так  называемые  мигранты  первой  волны.  На  них,  так  и  не  принятых  родиной,  президентская  программа 
переселения не распространяется.

Региональные программы по оказанию содействия 
добровольному переселению
С  этого  номера  «Бюллетеня»  мы  начинаем  публиковать  проекты  региональных  программ  собранных  в 

«Информационном  пакете  о  Государственной  программе  по  оказанию  содействия  добровольному  переселению  в  
Российскую Федерацию соотечественников  проживающих  за  рубежом»,  который  был  роздан участникам Конгресса  
российских соотечественников, проходившем в Санк-Петербурге в конце октября этого года.

Информационное  сообщение  о  программе  Амурской  области  по  оказанию содействия  добровольному 
переселению в Российскую Федерацию соотечественников, проживающих за рубежом

Амурская  область  расположена  на  юго-востоке  Российской  Федерации  и  входит  в  состав  Дальневосточного 
федерального  округа.  Площадь области -  361,9  тыс.  км2.  Численность  постоянного  населения составляет  на 1  января 
2006 года 881,1 тыс. человек, из которого 65% - городское.

В состав Амурской области входят 9 городских округов и 20 муниципальных районов. В их составе 7 городов 
областного подчинения, 2 города районного подчинения, 21 поселок городского типа, 599 сельских населенных пунктов.
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Областным  центром  является  г.  Благовещенск.  Расположен  от  г.  Москвы  на  расстоянии  около  8  тыс.  км. 
Стоимость  проезда  от  г.  Москвы  авиарейсом  –  12,5  тыс.  рублей,  время  в  пути  около  8  часов.  Железнодорожным 
транспортом стоимость проезда от 2,4 до 5,6 тыс. рублей, время в пути – 6 суток.

Амурская область является приграничным регионом, протяженность границы с Китайской Народной Республикой 
составляет почти 1250 км.

Климат Амурской области резко-континентальный с чертами муссонности. В январе изотермы с самыми низкими 
показателями приурочены к горным районам. На севере области средняя январская температура понижается до -40°С. 
Зима в области суровая. В Благовещенске январские температуры варьируют от -24° до -27°С. Бывают морозы до -44°С.

Лето на юге области теплое. Средние абсолютные максимумы температуры на севере области могут достигать 
38°С, а на юге до 42°С.Годовое количество осадков в области велико: в северо-восточных горных и восточных районах их 
величина составляет от 900 до 1000 мм. За июнь, июль и август может выпадать до 70% годовой нормы осадков.

Продолжительность солнечного сияния, выраженная в часах за год, на севере области составляет величину 1900-
2000, а на юге — более 2500. В Благовещенске средняя величина солнечного сияния — 2266 часов.

Зима в области холодная, сухая с маломощным снежным покровом, с большим количеством солнечного сияния. 
Это наиболее продолжительный сезон года с низкими температурами, как на севере, так и на юге области. Зимние погоды 
на севере области начинают преобладать с середины октября, на юге позже - с начала ноября. Продолжительность зимы 
на севере может достигать 202 дней, а на юге зимний сезон короче - до 150 дней. Погода зимой преимущественно ясная, 
солнечная.

Весенних  дней  на  юге  меньше,  а  на  севере  больше.  По  средним показателям продолжительность  весеннего 
сезона увеличивается с юга на север от 45 дней до 52. На севере безморозный период длится от 60 до 90 дней, в южных 
районах — 120-150 дней.

Лето в области теплое и даже жаркое. Характеризуется значительным увеличением осадков по сравнению со 
всеми сезонами года.

Осень наступает в начале сентября, когда среднесуточные температуры воздуха переходят через +10°С в сторону 
их понижения. Продолжительность осени на юге — до 40 дней, на севере — до 30 дней. Осенний период короче весеннего 
приблизительно на десять дней. Колебания суточных температур придают осеннему периоду неустойчивый характер.

К особенностям природного потенциала региона следует отнести:
наличие  около  38%  сельскохозяйственных  угодий  Дальнего  Востока,  что  позволяет  при  определенных 

экономических  условиях  производить  зерновые  культуры,  сою,  картофель,  овощи,  заниматься  свиноводством, 
птицеводством и пчеловодством. На севере области распространено оленеводство и пушной промысел;

64 % территории области покрыто лесами. Сырьевой потенциал области по запасам древесины составляет около 
1,9 млрд. куб. м., расчетная лесосека, пригодная для хозяйственного освоения, достигает 9,9 млн. куб.м.;

потенциальные  запасы  минерального  сырья  в  области  оцениваются  в  400  млрд.  долларов.  Основу 
горнодобывающей промышленности составляют добыча золота, угля и строительных материалов. При этом область богата 
залежами железных и титановых руд, цветных металлов, алюмосиликатного сырья, цеолитов, каолина;

регион также располагает значительным энергетическим потенциалом. На его базе функционирует Зейская ГЭС, 
введены в эксплуатацию 4 гидроагрегата Бурейской ГЭС;

географическое положение области способствует сохранению сервисной ориентации экономики. Здесь проходит 
Транссиб  с  БАМом,  ведется  строительство  автомобильной  дороги  Чита  –  Хабаровск,  имеются  водные  и  воздушные 
транспортные магистрали, связывающие Дальний Восток и европейскую части России. Планируется строительство единой 
нефтепроводной системы по маршруту: г. Тайшет (Иркутская область), Алдан (Республика Саха (Якутия), г. Сковородино 
(Амурская область) с выходом в район г. Находка (Приморский край).

В  последние  годы  произошли  позитивные  изменения  в  уровне  жизни  населения,  определяемом,  в  первую 
очередь, его доходами. За период с 1995 по 2005 год денежные доходы в среднем на душу населения в месяц ежегодно 
увеличивались и к началу 2006 года составили 6105,7 рублей.

В 2005 году номинальная среднемесячная заработная плата, начисленная работникам предприятий и организаций 
Амурской области, составила 9433,4 рубля.

Среднемесячная  номинальная  начисленная  заработная  плата  одного  работника  по  видам  экономической 
деятельности

Среднемесячная заработная 
плата одного работника

Отношение к 
среднеобластному уровню 
заработной платы, % (раз)

2005 
г.рублей

% к 2004г. 2005 г. 2004 г.

Всего 9433,4 128,3 Х Х
в том числе:
сельское хозяйство, охота и лесное хозяйство 4387,7 123,4 46,5 48,4
рыболовство, рыбоводство 5498,4 153,9 58,3 48,6
добыча полезных ископаемых 10674,3 104,7 113,2 138,7
обрабатывающие производства 6900,4 122,0 73,1 76,9
производство и распределение электроэнергии, газа и 13315,9 154,4 141,2 117,3
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воды
строительство 12275,4 129,5 130,1 128,9
оптовая и розничная торговля 5879,4 128,4 62,3 62,3
гостиницы и рестораны 6533,8 134,7 69,3 66,0
транспорт и связь 13326,4 115,2 141,3 153,4
финансовая деятельность 18130,7 112,9 в 1,9 р. в 2,2 р.
операции с недвижимым имуществом, аренда и 
предоставление услуг

8002,9 130,3 84,8 83,5

госуправление, обеспечение военной безопасности, 
обязательное соцобеспечение

13431,6 154,6 142,4 118,2

образование 5799,5 134,6 61,5 58,6
здравоохранение и предоставление социальных услуг 6612,9 130,6 70,1 68,9
предоставление прочих коммунальных, социальных и 
персональных услуг

5859,5 139,4 62,1 57,2

Средняя обеспеченность общей площадью одного жителя области ежегодно возрастает и на начало 2006 года 
(оценка) составила 20,1 кв. метров.

Законом Амурской области от 10.12.2003 № 277-ОЗ принята областная целевая программа «Обеспечение жильем 
молодых  семей  на  2003-2010  годы».  Органами  местного  самоуправления  разработаны  и  утверждены  одноименные 
муниципальные  целевые  программы.  Все  вышеуказанные  программы  направлены  на  улучшение  жилищных  условий 
молодых семей на территории области. За счет внесения не менее 30% в качестве первоначального взноса и получения 
кредита банков привлекаются внебюджетные средства граждан.

Средняя рыночная стоимость 1 кв. м общей площади жилья в разрезе городов области

Город Стоимость (тыс. руб.)
г.Благовещенск 28,0-32,0
г.Белогорск 16,3
г.Зея 5,6-7,0
г.Райчихинск 5,0-7,0
г.Свободный 7,5
г.Сковородино 8,0
г.Шимановск 6,5
г.Тында 13,8

В рамках Концепции социально-экономического развития области на 2005 – 2009 годы разработана и утверждена 
Законом  Амурской  области  от  31.10.2005  №  80-ОЗ  комплексная  программа  «Экономическое  и  социальное  развитие 
Амурской области на 2004-2010 годы».

Концепцией  социально-экономического  развития  области  на  2005-2009  годы  к  приоритетным  отраслям 
материального  производства  помимо  топливно-энергетического,  горнодобывающего,  лесопромышленного, 
машиностроительного  комплексов  отнесены  также  агропромышленный  комплекс,  поскольку  он  базируется  на 
использовании возобновляемых региональных ресурсов и имеет мощности по их переработке.

Региональной программой переселения в области определены 3 территориальных образования вселения группы 
«А». (Тындинский, Тамбовский районы, г. Шимановск). Бизнес-проекты для подготовки и реализации проекта переселения 
данных территориальных образований включены в проект областной целевой программы.

Общая планируемая численность переселенцев – 3968 человек (на предприятиях различных отраслей экономики 
и в учреждениях социальной сферы муниципальных образований предусматривается обеспечение рабочими местами 992 
участников Программы и 2976 членов их семей).

По  трем муниципальным  образованиям,  которые  определены  как  исполнители  мероприятий  Программы, 
планируется следующее распределение по приему соотечественников:

Тындинский район - 480 чел.
Тамбовский район - 206 чел.;
Город Шимановск - 306 чел.

ТЕРРИТОРИИ ВСЕЛЕНИЯ

Тындинский район
Тындинский район расположен на северо-западе Амурской области.
Административный центр  района  город  Тында,  расположенный в  месте  впадения  реки  Геткан  в  реку  Тында. 

Расстояние от Тынды до Благовещенска (областной центр) 840 км, до Москвы – 8 тыс. километров. Район входит в восьмой 
часовой пояс, разница с московским временем составляет 6 часов.

Проезд  до  областного  центра  осуществляется  железнодорожным  транспортом.  Средняя  стоимость  проезда 
железнодорожным транспортом – 1,6 тыс. рублей.
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Поселок  Аносовский  расположен  от  г.  Тынды на  расстоянии  123  км.  Проезд  железнодорожным транспортом. 
Стоимость проезда – около 300 руб.

Поселок Дипкун расположен на расстоянии 196 км. от г. Тынды. Стоимость проезда – около 300 рублей.
Поселок Маревый расположен на расстоянии 120 км. от г. Тында. Стоимость проезда около 150 рублей.
Территория Тындинского района входит в лесную зону северного полушария.
Площадь Тындинского района – 83,3 тыс. квадратных километров. Протяжённость района с севера на юг– 285 км, 

с востока на запад- 716 км.
Промышленность Тындинского района в основном золотодобывающая, лесная и перерабатывающая.
Средняя  заработная  плата  на  одного  работника  за  2005  год  составляла  14296  рублей,  в  материальном 

производстве - 16407 рублей, или 114 % от средней заработной платы, в нематериальной сфере - 8479 рублей, или 59 % от 
средней заработной платы.

На  территории  Тындинского  и  Селемджинского  районов  области  планируется  реализация  2  проектов  с 
привлечением соотечественников, проживающих за рубежом:

1. «Освоение магнетит-ильменитовых руд Куранахского месторождения», ООО «Олекминский рудник».
2. «Освоение Маломырского месторождения золота», ЗАО «Маломырский рудник».
Цель первого проекта – получение ильменитового концентрата. Всего в ходе реализации проекта создается 540 

рабочих мест.
Проект  «Освоение  Маломырского  месторождения  золота»  находится  в  стадии  разработки.  Месторождение 

расположено в 35 км от п. Стойба Селемджинского района Амурской области. По проекту планируется создать 600 новых 
рабочих мест.

В  соответствии  с  инвестиционным  проектом  ЗАО  «Управляющая  Компания  Питер  Хамбро  Майнинг»  для 
организации работы вахтовым методом в Тындинском районе (ст. Олекма) и в Селемджинском районе (п.Стойба) требуется 
в 2007 г. 120 специалистов, 2008 г. – 250, 2009 г. – 110.

Для обустройства переселенцев, привлекаемых для работы в Тындинский и Селемджинский районы, Тындинский 
район располагает жильем в поселках Дипкун, Аносовский, Маревый.

На период вахты в ООО «Олекминский рудник» предоставляется место в благоустроенном общежитии в вахтовом 
поселке.

Вахтовый поселок расположен в Тындинском районе Амурской области на расстоянии 550-600 км по железной 
дороге  от  населенных  пунктов  Дипкун,  Маревый,  Аносовский,  где  планируется  постоянное  проживание.  Сообщение  - 
автодорога от ст.Олекма. В вахтовом поселке имеется амбулатория.

На  период  вахты  в  ООО  «Маломырский  рудник»  Селемджинского  района  Амурской  области  также 
предоставляется место в благоустроенном общежитии. Вахтовый поселок расположен на расстоянии 500-600 км от пунктов 
Дипкун, Маревое, Аносовский. Сообщение – автодорога от ст.Февральск (150 км), имеется амбулатория.

Решением Тындинского районного Совета народных депутатов от 23.12.2004 № 91 принято решение о выделении 
земельного  участка  для  индивидуального  жилищного  строительства  на  территории  района,  предельный  минимальный 
размер  15  соток.  Земельные  участки  для  индивидуального  жилищного  строительства  в  поселениях  выделяются  по 
запросам граждан.

Тамбовский район
Тамбовский район расположен в южной части Амурской области. Территория 2539 кв.км. Граничит по реке Амур – 

с КНР.
Районный центр с.Тамбовка расположен в 45 км от областного центра. Наибольшая удаленность сел от районного 

центра 60 км. Основное сообщение автомобильное. Стоимость проезда до областного автомобильным транспортом от 80 
до 100 рублей.

В состав  района  входит  27  сельских  населенных  пунктов,  на  территории района  15  сельских  муниципальных 
образований.

В основе  разработки  и реализации данного проекта  переселения лежит  Концепция  социально-экономического 
развития района на период до 2009 года с учетом реализации инвестиционных проектов в сфере агропромышленного 
комплекса, социальной сфере, а также инвестиционных проектов, представленных в реестре инвестиционных проектов по 
району.

Инвестиционные проекты нацелены на развитие агропромышленного комплекса района и охватывают различный 
спектр  направлений  от  приобретения  современной  сельскохозяйственной  техники  до  строительства  объектов 
животноводства.

Среди специалистов с высшим образованием востребованы специалисты сельскохозяйственного производства, 
учителя,  врачи,  работники  культуры.  Востребованы  рабочие  следующих  специальностей:  трактористы-машинисты, 
водители, строительные специальности. По заявленным специальностям – с 2006 по 2012 гг. планируется привлечь  206 
соотечественников, проживающих за рубежом. Средняя заработная плата по району в 2005 году составила 4653 рублей.

В  целях  приема  и  размещения  переселенцев  работодателями  на  2007  год  зарезервировано  жилье  в  домах, 
общежитиях, квартирах.

В хозяйствах района предусматривается выделение земельных участков, предназначенных для индивидуального 
строительства и ведения хозяйства, в размере 206 наделов общей площадью 412 тыс. кв. м.

Строительство жилья возможно за счет собственных средств переселенцев.
В настоящее время обеспеченность жильем по Тамбовскому району составляет 16,9 кв. м на одного жителя.
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г. Шимановск
Город  Шимановск  -  город  областного  значения,  административный  центр  Шимановского  района.  Город 

расположен  на  Амуро-Зейской  равнине  в  верховьях  реки  Большая  Пера.  Имеет  выгодное  географическое  положение: 
расположен на Транссибирской магистрали, в 300 км от областного центра, имеет сквозной транспортный путь. Рядом с 
городом  проходит  федеральная  автомобильная  трасса  «Чита-Хабаровск».  Территория  города  4991  га.  На  территории 
проживает 22,0 тыс. жителей.

Сообщение с областным центром осуществляется железнодорожным и автомобильным транспортом. Стоимость 
проезда автотранспортом 270-290 рублей. Железнодорожным около 180 рублей.

Предоставление рабочих мест для переселенцев из стран ближнего зарубежья предусматривается на ЗАО ШМЗ 
«Кранспецбурмаш», являющегося одним из крупных промышленных предприятий в городе Шимановск.

Инвестиционный проект  ЗАО «Шимановский машиностроительный завод «Кранспецбурмаш» «Модернизация и 
выпуск  новой  техники»  предусматривает  приобретение  и  установление  современного  высокоточного  оборудования  и 
технологических  линий,  освоение  и  выпуск  новых  видов  техники,  в  том  числе  высокоэффективных  подъемников 
автомобильных гидравлических ПСКБМ-1, а также автомобильных кранов различной грузоподъемности.

Реализация данного инвестиционного проекта требует привлечения дополнительной рабочей силы в количестве 
306  человек.  Сохраняется  значительный  спрос  на  высококвалифицированный  управленческий  персонал.  Возрастает 
востребованность  на  рынке  труда  таких  видов  работников  как,  станочники,  слесари  по  ремонту  технологического 
оборудования, каменщики, токари, наладчики оборудования и т.д. Среднемесячная зарплата – до 8150 руб.

Муниципальное  образование  имеет  земельные  участки  для  строительства  многоэтажных  жилых  домов  и 
индивидуального  строительства.  Строительство  жилья  для соотечественников  возможно на  условиях  привлечения  для 
строительства государственных средств, ипотечного кредитования и собственных средств переселенцев.

Ответственным лицом по реализации на территории области Программы назначен:
Заместитель  Губернатора –  начальник  департамента  экономического  развития  и  внешних  связей  Гордеев 

Александр Владимирович.
Адрес: (675000), г. Благовещенск Амурской области, ул. Ленина 135
Тел.: (4162) 44-19-48

Управление ФМС России по Амурской области
Начальник управления - полковник милиции Нагаев Сергей Александрович,
Адрес: (676002), г. Благовещенск Амурской области, ул. Чайковского, 2
Тел.: (4162) 52-42-69, 52-37-44, 52-41-09

Информационное сообщение о программе Иркутской области по оказанию содействия добровольному 
переселению в Российскую Федерацию соотечественников, проживающих за рубежом

Иркутская  область  расположена  в  центре  Сибири.  Областной  центр  –  г. Иркутск  с  численностью  населения 
582,5тыс. чел. Расстояние от Москвы до Иркутска – 5042 км. По площади территории (767,9 тыс. кв. км) область занимает 6-
е  место  среди  20-ти  регионов  Сибири,  по  плотности  населения  –  8-е  место.  Климат  в  Иркутской  области  резко 
континентальный. Летом средняя температура воздуха составляет 25 градусов выше нуля, зимой 25-28 градусов ниже нуля.

Население области  по состоянию  на 01.01.2006г. составила 2,5 млн. чел. Основная часть населения области - 
более 80% проживает в городской местности.

В  состав  области  входят  33 района,  14  городов  областного  подчинения,  8 городов  районного  подчинения,  54 
поселков городского типа, 365 сельских администраций, 1489 сельских населенных пунктов.

Экономика  области  носит  ярко  выраженный  индустриальный  характер.  Главные  отрасли  специализации 
хозяйственного комплекса области – это топливная промышленность и электроэнергетика, лесная, деревообрабатывающая 
и целлюлозно-бумажная промышленность, цветная металлургия, нефтепереработка, химия и нефтехимия.

Предприятия лесного комплекса ориентированы на производство деловой древесины, пиломатериалов, клееной 
фанеры, древесноволокнистых и древесностружечных плит, целлюлозы, бумаги, картона и др.

Черная и цветная металлургия представлены производством алюминия, добычей золота и железной руды.
Нефтепереработка – это производство широкого спектра нефтепродуктов.
Химическая  промышленность  специализируется  на  производстве  неорганических  химических  соединений 

(каустическая  сода,  серная  кислота,  минеральные  азотные  удобрения  и  др.),  продуктов  органической  химии 
(поливинилхлорид, пластические массы, синтетические смолы) и лекарственно-технического сырья.

В  Иркутской  области  развиты  машиностроение  и  металлообработка,  производство  металлорежущих  станков, 
приборов  и  средств  автоматизации,  оборудования  для  подземной  и  открытой  разработки  месторождений  полезных 
ископаемых, металлургического и химического оборудования, кабельной продукции.

Промышленность строительных материалов специализируется на выпуске цемента, стеновых материалов, стекла 
строительного, керамической плитки, линолеума и мягких кровельных материалов, сантехнического оборудования и других 
строительных материалов.

В промышленном комплексе сосредоточено более 45% производственных фондов области, занято более трети 
всех работающих в отраслях материального производства.
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Динамика основных экономических показателей по Иркутской области

Показатель Ед. изм. 2002 2003 2004 2005
Темп роста валового регионального продукта % 102,6 102,6 103,7 103,9
Промышленность в целом % 107,0 103,0 102,5 103,7
Сельское хозяйство % 102,9 95,8 103,0 100,9
Инвестиции в основной капитал % 97,5 102,2 97,6 103,4
Строительство % 74,5 101,7 93,7 119
Розничная торговля % 104,7 105 113,7 115
Темп роста объемов экспорта в стоимостном 
выражении % 102,7 103,0 119,3 108,3

Среднедушевой денежный доход в июне 2006 года составил, по предварительным данным, 8628 рублей, в 
январе-июне - 7588 рублей в месяц.

Средняя номинальная заработная плата, начисленная за июнь 2006 года, по предварительным данным, составила 
11 тыс. рублей. По сравнению с предыдущим месяцем она увеличилась на 4,7%, по отношению к июню предыдущего года – 
на 22,3%.

Динамика основных социальных показателей по Иркутской области

Показатель Ед. изм. 2002 2003 2004 2005 Отклонение 2005 г. 
от 2002 г.

Среднедушевой денежный доход в месяц руб. 3447,7 4550,0 5393,2 7154,5 +2,1 р.
Среднемесячная начисленная заработная платаруб. 5025 6138,0 7329 9310,5 +1,8 р.
Величина прожиточного минимума в целом по 
области руб. 1915 2378 2692 2918 +1,5 р.

Покупательная способность денежных доходов 
в целом по области раз 1,8 1,91 2,0 2,45 +0,65 р.

Реальные располагаемые денежные доходы % 106,9 107,1 107,8 115,8 -
Сводный индекс потребительских цен % 113,3 114,7 110,7 109,5 -
Доля населения с доходами ниже прожиточного 
минимума % 33,4 31,2 28,9 23,3 -10,1 п.п.

Уровень официально регистрируемой 
безработицы % 2,1 2,2 2,3 2,6 +0,5 п.п.

Реализуемые в Иркутской области и планируемые к реализации государственные программы и проекты
В 2005 году на территории области продолжалась реализация федеральных и областных целевых программ, 

являющихся важным механизмом социально-экономического развития:
- 14 федеральных целевых программ (21 подпрограмма);
- 32 областных государственных целевых (социальных) программ.
Программой  оказания  содействия  добровольному  переселению  в  Иркутскую  область  соотечественников, 

проживающих  за  рубежом,  направленной  на  утверждение  Правительства  Российской  Федерации,  определены  10 
муниципальных образований для реализации первого этапа программы.

Планируемая численность участников программы – 9000чел., из них по годам:
2007 – 1500 чел.;
2008 – 1500 чел.;
2009 – 1500 чел.;
2010 – 1500 чел.;
2011 – 1500 чел.;
2012 – 1500 чел.;
Краткая характеристика территории вселения см. «Приложение».

Транспортные пути от г. Иркутска до территорий вселения

№ Территория
вселения

Расстояние от 
областного центра

Вид транспорта Стоимость
проезда

1. г. Ангарск 50 км Автобус, ж/д транспорт 40 руб.
2. г. Братск 670 км Автобус

ж/д транспорт
самолет

522 руб.
купе - 1270 руб.

3. г. Зима 280 км Автобус
ж/д транспорт

200 руб.
купе – 620 руб.
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плацкарт – 280 руб.
4. г. Нижнеудинск 511 км ж/д транспорт купе – 860 руб.

плацкарт – 380 руб.
5. г. Саянск 300 км Автобус( до г.Зима)

ж/д транспорт (до г.Зима)
Автобус от г.Зима до г.Саянска

120 руб.
390 руб.
30 руб.

6. г.Тайшет 668 км ж/д транспорт купе – 1000 руб.
плацкарт – 440 руб.

7. г. Черемхово 130 км Автобус
ж/д транспорт

120 руб.
50 рублей

8. Черемховский район Автобус
ж/д транспорт

120 рублей
50 рублей

9. Чунский район 720 км ж/д транспорт купе – 1170 рублей
плацкарт – 500 рублей

10. Г.Шелехов 19 км ж/д транспорт
маршрутное такси

15 рублей
20 рублей

Уполномоченный орган исполнительной власти Иркутской области по реализации программы:
Комитет по труду Администрации Иркутской области.
Ответственный сотрудник-заместитель председателя Ершова Анна Юрьевна.
Адрес  :   664003, г. Иркутск, ул. Киевская,1
Тел.: (3952) 33-15-50

Управление Федеральной миграционной службы по Иркутской области
Адрес: 664003, г. Иркутск, ул. Киевская,1
Тел.: (3952) 34-45-24, 29-18-69

Квалифицированные работники сельского, лесного, охотничьего хозяйств, рыбоводства и рыболовства

Кузнец ручной ковки Сдельно-премиальная 
3000 руб. 

ЗАО  Савватеевское 
АМО Село Савватеевка
т.513693,543892 

Предоставляется 
благоустроенное  жилье 
семье работника 

Токарь Сдельная 3000 руб.
ЗАО  «Савватеевское 
АМО село Савватеевка
т.513693,543892 

Предоставляется 
благоустроенное  жилье 
семье работника 

Тракторист Сдельная 5000 руб.
ЗАО  «Савватеевское» 
АМО село Савватеевка
т.513693,543892 

Предоставляется 
благоустроенное  жилье 
семье работника 

Электрогазосварщик Сдельная 3500 руб.
ЗАО  «Сааватеевское» 
АМО село Савватеевка
т.513693,543892 

Предоставляется 
благоустроенное  жилье 
семье работника 

Опыт работы 2 года 

Каменщик 9000 руб. Сдельная 
ЗАО  «Стройкомплекс» 
г.Ангарск,  ул.Иркутская, 
д.26, т.527420 

Предоставляется 
благоустроенное  жилье 
работнику 

Опыт работы 3 года 

Квалифицированные  рабочие  крупных  и  мелких  промышленных  предприятий,  художественных  промыслов, 
строительства

№ Территория
вселения

Количество Основные требуемые специальности
и профессии 

2007г. 2008г.
1. Ангарское МО 76 90 Рабочие  в  строительную  отрасль,  специалисты  для 

сельского, лесного хозяйства, пищевого производства.
2. г. Братск 270 150 Врачи  и  медперсонал  различных  специальностей, 

рабочие  в  строительную  отрасль,  геодезисты, 
топографы, инженеры по землеустройству.
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3. г. Зима 216 50 Рабочие  в  строительную  отрасль,  рабочие  и 
специалисты в деревообрабатывающую отрасль.

4. Нижнеудинское 
МО

66 0 Рабочие  в  строительную  отрасль,  рабочие  и 
специалисты для сельского хозяйства.

5. г. Саянск 348 320 Специалисты  для  газового  комплекса,  рабочие 
животноводства.

6. Тайшетское МО 178 650 Рабочие  в  строительную  отрасль,  специалисты  и 
рабочие алюминиевого производства. 

7. г. Черемхово 75 90 Специалисты  и  рабочие  химического  производства, 
автослесари.

8. Черемховский 
район

150 50 Врачи  различных  специальностей,  медперсонал, 
специалисты металлурги. 

9. Чунский район 51 50 Специалисты и рабочие для сельского хозяйства.
10 Шелеховское 

МО
70 50 Рабочие  в  строительную  отрасль,  кабельного 

производства
Итого: 1500 1500

Узкая национальная идея
Родина-мать  зовет миллион  соотечественников  из-за  рубежа,  чтобы  работать.  А  три  миллиона  может  

депортировать, считает Лидия Ивановна ГРАФОВА, председатель Исполкома "Форума переселенческих организаций"  
после изучения «Информационного пакета…»

16.11.2006, «Новая газета»
Лидия ГРАФОВА

До чего же обидно: дождались наконец наши дорогие зарубежные соотечественники, что Россия о них вспомнила, 
позвала  и  даже  предлагает  финансово  обеспеченную  программу  переселения,  а  эта  программа  вместо  радости  и 
энтузиазма вызывает у большинства знающих миграцию чувство горечи и недоумение. В чем же дело? Почему мы такие 
неблагодарные?

Я внимательно изучила информационный пакет, где 12 пилотных регионов конкретно излагают, какие специалисты 
им нужны и на каких условиях их могут принять.

Единственная безусловная льгота, которая предлагается во всех регионах, это предоставление гражданства РФ 
без бюрократических заморочек в максимально короткий срок. Что касается зарплат, то они в большинстве случаев чуть 
выше прожиточного уровня. Жилье - общежитие или гостиница. А в дальнейшем пусть новоселы строят за свой счет или 
воспользуются ипотекой. Дельный, конечно, совет, но многие ли способны его выполнить?

Общее впечатление от программы такое: Россия хочет заткнуть дыры в своем хозяйстве, цинично эксплуатируя 
патриотические чувства своих соотечественников.

Впрочем,  дареному  коню,  как  говорится,  в  зубы  не  смотрят  -  не  нравятся  условия,  пусть  не  едут.  Авторы 
подчеркивают,  что это  программа содействия именно добровольному переселению и рассчитана  она  на  сознательный 
выбор самих соотечественников. Немного странен этот акцент на "добровольности", будто могло быть и насильственное 
переселение... А вообще, если вдуматься, покинуть все нажитое в теплых южных краях и уехать в российскую глубинку 
поднимать,  допустим,  запущенную  свиноферму  может  лишь  тот,  кому  стало  совсем  уж  невмоготу  на  прежнем  месте. 
Давайте все же признаем, что в нынешних условиях, когда 40% самих россиян живут за чертой бедности, добровольное 
переселение в Россию практически невозможно. И речь может идти только о вынужденном.

К  тому  же  само  словосочетание  "добровольное  переселение"  скомпрометировано  российской  практикой.  Уже 
давно наша страна заключила с большинством стран СНГ соглашения о том самом "добровольном переселении". Это было 
сделано в угоду нашим соседям - не нравился им действующий в России закон о вынужденных переселенцах: от нас, мол, 
не бегут,  а просто добровольно уезжают.  Статус добровольного переселенца давал право на таможенные льготы при 
переезде, а на территории России абсолютно ничего не значил. Между тем люди, не разобравшись, надеялись, что это их 
охранная грамота.

Обман  вызвал  множество  трагедий.  Я  писала  о  злоключениях  семьи  Канашкиных,  которые  переехали  из 
Туркменистана в Ярославскую область к родной бабушке, но потеряли (на время, потом нашли) миграционные карты, так 
вот их, имеющих тот самый статус добровольного переселенца, собирались депортировать к Туркменбаши.

Ну ладно,  хочется надеяться,  что  в  рамках  новой  программы такие  издевательства  будут  невозможны.  Ведь 
теперь  наше  государство  собирается  реализовать  либеральную  миграционную  политику,  привлекательную  для 
соотечественников, и эта программа - первый шаг, пробный шар…

Всем известно, что Россия стремительно вымирает, теряя от 700 тысяч до миллиона человек в год, и особенно 
быстро  уменьшается  число  граждан  трудоспособного  возраста.  Уже  завтра  одному  работнику  придется  кормить  двух 
пенсионеров. И это значит, что государство будет вынуждено поднять пенсионный возраст, уменьшить и без того невеликие 
наши пенсии  и  другие социальные выплаты.  Острый дефицит  трудовых ресурсов остановит  развитие  экономики,  рост 
благосостояния. Не говоря уже о том, что наша Россия, самая большая по территории страна в мире, рискует потерять из-
за обезлюдения свои огромные богатейшие земли в Сибири и на Дальнем Востоке.
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Если бы даже все российские женщины детородного возраста дружно откликнулись на призыв президента, все 
равно необходимые стране работники появились бы не раньше чем через 20 лет. Так сколько же еще доказывать, что 
именно мигранты могут сыграть роль "скорой помощи" для России?

Многие  считают,  что  программа  переселения  фатально  опоздала.  Да,  у  России  после  распада  Союза  был 
уникальный шанс избежать демографического кризиса, который сегодня переживают, надо заметить, все развитые страны 
мира. Да, в 90-е годы в Россию, как на остров спасения, устремились миллионы наших соотечественников, и если бы наша 
страна встречала их как мать, а не как мачеха, мы бы сегодня уже жили в более благополучной стране. Но в 90-е годы,  
объясняют нам, Россия была слишком бедна, а вот сейчас появились деньги и стала возможна программа переселения.

Нет,  это  неправда,  что  неразумная,  а  в  последние  пять  лет  откровенно  антимиграционная  политика  России 
объясняется отсутствием средств. Вот уже 17-й год (с тех пор, как первые массовые потоки беженцев хлынули в Москву) я 
занимаюсь проблемой миграции, а точнее сказать, живу внутри этой трагедии, и смею утверждать, что доброжелательное 
отношение  окружающих  помогает  выживанию  этих  обездоленных  людей  даже  эффективнее,  чем  деньги.  И 
привлекательность  миграционной  политики  зависит  не  столько  от  материальных  стимулов,  сколько  от  человеческого 
отношения к приезжающим людям.

Так вот, чувство горечи по отношению к новой программе возникает потому, что ее появление ничуть не смягчило 
суровый миграционный климат  в  России.  Более  того,  эта адресная забота  для некоторых будущих переселенцев  еще 
больнее обнажила бесправие и абсолютную заброшенность тех, кто уже давно бесприютно мечется по нашим бескрайним 
просторам.

В программе настойчиво повторяется, что она рассчитана на сознательный выбор каждого участника и те, кто не 
сможет прижиться в местах не столь отдаленных и раньше двух лет захочет разорвать договор, будут обязаны возместить 
деньги, затраченные на переезд, оплату контейнера, подъемные и т.д. Законное, конечно, требование. Но вот читатели 
задают резонный вопрос: а не разумнее ли было бы не южан в Сибирь и на Дальний Восток звать, а системой различных 
льгот удержать и даже вернуть тех, кто из этих мест уехал.

Нет, оказывается, нельзя.
Или пишут в редакцию уже переселившиеся соотечественники, которым никак не удается ни зарегистрироваться, 

ни найти работу: А можно ли стать участником программы, если твоя профессия будет востребована? Готовы, мол, ехать 
куда угодно.

Нет, нельзя.
Программа только для тех,  кто живет за рубежом. Якобы желающих и так уже набралось около 6 миллионов. 

Сомнительная  цифра.  По  экспертным  оценкам,  миграционный  потенциал  ближнего  зарубежья  -  всего  3-4  миллиона 
человек. И то далеко не все из них готовы немедленно сорваться и ехать. Ведь напуганы люди нашими репрессивными 
законами, обманами со стороны государства и все более вскипающей ненавистью к "понаехавшим".

Впрочем, о каких миллионах речь, если трехлетняя программа рассчитана на 300 тысяч человек. Зато отпущено 
на нее 17 миллиардов рублей. И вот сравним: на обустройство всех давно переселившихся, имеющих законный статус 
вынужденного переселенца (таких осталось 147 тысяч) выделяется в год всего лишь 250 миллионов. То есть в 18 раз 
меньше!  И  если  государство  будет  такими  же  темпами  исполнять  свои  обязательства,  то  очередь  вынужденных 
переселенцев затянется… на 40 лет! Да не дождутся же они, "списанные в архив". Так может ли эта циничная очевидность 
вдохновлять новых переселенцев?

Но если даже все 300 предусмотренных программой тысяч приедут вместе со своими семьями, изменит ли этот, 
предположим, миллион новожителей экономическую и демографическую ситуацию в России? А посчитайте, сколько за те 
же  три  года  умрет.  И  вот  возникает  недоуменный  вопрос:  какую,  собственно,  цель  преследует  эта  дорогостоящая 
программа?

Да  если  мы  в  самом  деле  дозрели  до  мысли,  что  МИГРАНТЫ  НЕ  ОБУЗА,  А  БЛАГО  ДЛЯ  РОССИИ  (наша 
общественная организация вот уже десять лет пытается убедить в этом власти), то давайте же наконец проведем давно 
назревшую  иммиграционную  амнистию  для  тех  соотечественников,  которые  попали  в  число  нелегалов  из-за  нашего 
взяткоемкого  миграционного  законодательства  и  милицейского  произвола.  Тревогу  о  судьбе  этих  без  вины виноватых 
соотечественников, не имеющих никакого правового статуса, не раз высказывал президент. Ясно же, что вывести их из 
подполья, освободить из рабства - это не просто гуманная, но и крайне выгодная для государства акция. Иммиграционные 
амнистии,  то есть легализацию упрощенным способом скопившихся в стране нелегалов,  регулярно проводят развитые 
страны. У нас вроде бы все понимают, что амнистия давным-давно назрела, а с решительными мерами власти все медлят 
и медлят. Интересы коррумпированных работодателей сильнее политической воли?!

Но вот с 15 января, как известно, вступают новые законы, существенно облегчающие регистрацию и легализацию 
тех новичков, что к нам приедут. Ну а с давно живущими в подполье как быть? ФМС (Федеральная миграционная служба) 
считает, что таких в стране 10 миллионов. Если следовать нынешним умопомрачительным законам и инструкциям, все эти 
миллионы нужно немедленно затащить в суд и депортировать из России. Но вот же закавыка: на такую сумасшедшую 
грандиозную  акцию не  то  что  всего  российского  бюджета,  но  и  Стабилизационного  фонда  не  хватило  б.  Интересная, 
конечно,  ситуация:  одних  зовем,  других вроде бы обязаны высылать.  А ведь нужны же  нам,  еще как  нужны,  эти уже 
успевшие  интегрироваться  миллионы.  Так  почему  же,  спрашивается,  чеченским  боевикам  мы  регулярно  объявляем 
амнистии,  а  этим  рабам  дать  волю  боимся?  И  неужели  непонятно,  что,  легализовав  тех,  кто  уже  здесь,  мы  можем, 
практически не затрачивая никаких средств, разом существенно увеличить население России?

Итак, пока государство не расплатилось со старыми долгами перед вынужденными переселенцами и не исправило 
положение исстрадавшихся без прав нелегалов-соотечественников, программа содействия добровольному переселению 
будет выглядеть так, как воспринимают ее сегодня многие, - просто пиар. Однако мне не хочется соглашаться с таким 
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мнением, я знаю, что у многих уже состоявшихся и потенциальных переселенцев забрезжила надежда, что они и в самом 
деле нужны России. И было бы преступно в очередной раз эту надежду обмануть.

Гуд бай, Казахстан?
16.11.2006, http://www.russians.kz

Игорь Курбатов
Похоже, что русские в Казахстане начинают паковать чемоданы и готовиться к переезду в Россию.
Выступление на Ассамблее народов Казахстана президента Назарбаева, заявившего о переводе казахского языка 

на  латиницу,  только  усилило  миграционные  настроения  среди  русскоязычного  населения  республики.  Нурсултан 
Назарбаев,  в  частности,  подчеркнул,  что  «без  знания  государственного  языка  работать  в  госорганах,  сфере  услуг, 
правоохранительных органах или судебной сфере будет невозможно».

Следует  отметить,  что  на  данный  момент  представительство  русских  в  структурах  власти  и  без  того  не 
соответствует их численности и реальному вкладу в экономику страны. В особенности, это касается органов прокурорского 
надзора, правоохранительных и судебных органов - тех самых «сфер», о которых упомянул в свом выступлении президент 
Назарбаев.  В них на сегодняшний день русских судей и прокуроров,  вообще,  можно пересчитать по пальцам.  Так что 
президентский «посыл» русскоязычной аудитории выглядит, по меньшей мере, странным.

Между  тем,  как  отмечают  представители  международных  организаций,  получить  от  официальных  ведомств 
точные данные по этническому составу не всегда удаётся. Понятно, что объективная статистика, сама по себе могла бы 
снять многие вопросы и спекуляции на эту тему. Но казахстанские власти предпочитают лукавить и, вопреки очевидности, 
пытаются  скрывать  факты  ущемления  прав  русскоязычных  граждан  на  пропорциональное  участие  в  управлении 
государством.

В республике в настоящая меньшинства тсся вопреки сельские жители, а также …..?????
Активисты  русских  общественных  организаций  свидетельствуют,  что  количество  граждан  «некоренной 

национальности», желающих уехать из Казахстана в Россию, растёт день ото дня. Основные причины отъезда – сужение 
сферы применения русского языка и перевод делопроизводства на государственный язык. Причём, происходит всё это, по 
их мнению, с грубейшими нарушениями конституционного статуса русского языка, закрепляющего в официальной сфере 
(без всяких оговорок) равное употребление русского и казахского языков.

Результаты работы общественных приёмных показывают, что уже сегодня российской программой переселения 
соотечественников  готовы  воспользоваться  сельские  жители,  а  также  учителя  и  медицинские  работники.  В  Россию 
собираются  ехать  не  маргиналы,  а  молодёжь  и  квалифицированные  специалисты,  готовые  к  интенсивному  и 
созидательному труду.

Памятуя драматический «исход 90-х», в этот раз «русскоязычные» к переезду в Россию основательно готовятся. 
Наиболее предусмотрительные из них, опасаясь возможного снижения цен на жильё, заранее продают свои квартиры и 
переезжают к друзьям или родственникам. Как полагают независимые эксперты, если ситуация с положением русских в 
Казахстане в ближайшее время не улучшится, то в 2007 г. миграция из республики может принять обвальный характер.

Между тем, в среде 6 млн. русскоязычного населения всё больше растёт недоверие к «интеграционной» политике 
президента Назарбаева. С одной стороны они слышат официальные заверения о «дружбе народов», а с другой - наблюдая 
внешнеполитические  «зигзаги»  казахстанских  властей  -  на  собственном  опыте  испытывают  плоды  набирающего  силу 
казахского «великодержавного» национализма.

Разочарованы в президенте Назарбаеве и лидеры русских организаций, усматривая в его последних шагах логику 
построения модернизированного казахского «халифата». Они начинают понимать, что казахские власти, умело разыгрывая 
«русскую карту» во взаимоотношениях с Россией, при этом ни на йоту не готовы учитывать законные интересы большой 
русской  диаспоры.  В  связи  с  этим,  становится  более  жёсткой  позиция  руководителей  национальных  общественных 
объединений республики.

«С нашей точки зрения это все направлено на то, чтобы отдалиться от России и усложнить проблемы русских. … 
Мы принимали участие в поддержке президента во время избирательной кампании, и мы заявляли и тогда и сейчас, что это 
был тактический ход, но стратегия остается прежней - мы отстаиваем интересы русскоязычных граждан, проживающих в 
Казахстане, и по этой причине мы не можем идти на поводу или следовать пожеланиям властей"», – заявил ИА REGNUM 
лидер Республиканского славянского движения «Лад» Иван Климошенко.

Несомненно, ослабление «русского фактора» приведёт к обострению внутриполитической ситуации в Казахстане. 
Уже сейчас, воодушевлённые успехом очередной «оранжевой революции» в Киргизии, лидеры оппозиции перехватывают 
националистические лозунги у казахстанских властей.

Думается,  за  событиями  в  Шаныраке  последуют  и  другие  «казахские  бунты»,  где  националистическая 
составляющая  станет  доминирующей.  Во  всяком  случае,  противники  действующей  власти  будут  создавать  такие 
«информационные  поводы»  и  развивать  тему  «национального  позора».  И  в  этом  отношении  властям,  объективно 
играющим на балансировании межнациональных отношений, будет трудно конкурировать с оппозицией.

Так, к примеру, Президиум Политсовета партии «Алга» (ДВК) выступил с публичным заявлением к властям по 
поводу  нового  дизайна  национальной  валюты  и  потребовал  удалить  на  новых  банкнотах  надписи  на  русском  языке. 
Перечень ультимативных требований, выдвинутых «демократами», говорит сам за себя:

«Народная партия «Алга!» (ДВК):
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1. Требует от руководства республики отменить введение национальной валюты нового дизайна.
2.  Настаивает  на  необходимости  широкого  обсуждения нового  дизайна  денежных знаков  и нанесения на  них 

надписей только на государственном языке, как в существующей банкноте достоинством в 200 тенге.
3. Предлагает опубликовать сумму затраченных на выпуск «ошибочных» банкнот нового образца с последующим 

принятием решения о порядке и механизме их уничтожения.
4. Обращается ко всем гражданам республики, для кого самоуважение и достоинство не являются пустым звуком, 

поддержать  эти  справедливые  для  всех  казахстанцев  требования  и  призывы,  и,  тем  самым  не  дать  свершиться 
национальному позору».

Правда, апелляция ко «всем казахстанцам» в контексте заявления звучит, мягко говоря, нелепо. Иными словами, 
русскоязычным  гражданам республики  предлагают  поучаствовать  в  фактической  ликвидации  конституционного  статуса 
русского  языка.  Но  здесь  оппозиция  явно  берёт  пример  с  президента  Назарбаева,  всегда  учитывающего  в  своей 
противоречивой  риторике  факт  «вынужденного  полиэтнизма».  В  интерпретации  русских  правозащитников  это  явление 
(применительно к Казахстану) имеет другое, политкорректное название – «мягкая дискриминация».

А  пока  действующая  власть  и  её  противники  состязаются  в  борьбе  за  казахский  электорат,  часть  русского 
населения готовятся к отъезду. Как сказал один из потенциальных переселенцев: «Всё, уезжаю в Россию. Надоели мне эти 
«казахские  разборки».  Ни  работать  спокойно,  ни  жить  не  дают.  Вокруг  сваты,  племянники,  племянницы…  Совещания, 
планёрки – демонстративно по-казахски… Это настолько выматывает, что по вечерам кусок хлеба в рот не лезет. Уезжать, 
конечно, совсем не хочется. Но нужда заставляет «сделать им всем ручкой».
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БЕЛОРУССИЯ
Хроника
13  ноября.  Таможенными  органами  РБ  не  была  пропущена  на  территорию  Белоруссии  ни  одна  машина  с 

кондитерскими  изделиями  из  России.  На  российско-белорусской  границе  задержано  40  большегрузных  автомобилей  с 
продукцией ряда российских кондитерских предприятий.

15 ноября. На специально созданных белорусских мобильных таможенных постах начались проверки ввозимой в 
республику российской кондитерской продукции «для выявления запатентованных в Белоруссии аналогов». Ранее была 
задержана российская продукция на постах Гомельской, Могилевской и Витебской таможен.

15  ноября. Совет  Федерации  ФС  России  перенес  срок  ратификации  российско-белорусского  Договора  о 
сотрудничестве в области социального обеспечения.

15  ноября. Состоялось  заседание  «полисовета  объединённых  демократических  сил»  белорусской  оппозиции. 
Политсовет утвердил руководителем оргкомитета по подготовке и проведению конгресса демократических сил Александра 
Бухвостова, председателя Белорусской партии труда( не зарегистрирована министерством юстиции РБ). Поддержан призыв 
лидера ОГП Анатолия Лебедько «вернуться на площадь Калиновского 19 марта 2007 года в 20.00».

15  ноября. В  Белоруссии  завершено судебное  разбирательство  по  уголовному  делу  группы  таможенников  и 
пограничников. К длительным срокам лишения свободы приговорены несколько десятков сотрудников Ошмянской таможни 
и бывших пограничников Сморгонского погранотряда. Эта группа, как установили следствие и суд, в 2002-2004 гг. через 
пограничный пункт  за  вознаграждение пропустила без  оформления документов свыше 600 автомобилей с различными 
грузами.

15 ноября. Обнародованы Основные направления социально-экономического развития РБ на 2006—2015 гг. В 
Основных  направлениях  намечено  увеличить  валовой  внутренний  продукт  в  2—2,3  раза.  Объем  производства 
промышленной продукции предусматривается увеличить в 2—2,1 раза, сельхозпроизводства — в 1,6—1,8 раза. Основными 
задачами в следующем пятилетии должно стать повышение качества экономического роста,  эффективность реального 
сектора  экономики,  увеличение  доли  высокотехнологичных  производств,  радикальное  улучшение  инновационной 
восприимчивости. Годовой уровень инфляции в Белоруссии к 2015 году планируется сократить до 3%.

16 ноября. МИД РБ выступил с заявлением, в котором подчеркнул, что принятое правительством России решение 
о введении квот на трудовую миграцию для граждан СНГ не должно касаться Белоруссии.

16 ноября. Председатель Центральной комиссии РБ по выборам и проведению республиканских референдумов 
Лидия Ермошина, комментируя принятое Госдумой ФС России решение об отмене минимального порога явки избирателей 
на выборах всех уровней, заявила, что отмена минимального порога явки избирателей на выборы всех уровней негативно 
скажется  на  легитимности  власти,  как  в  глазах  международного  сообщества,  так  и  среди  граждан  России.  Ермошина 
выразила убеждение, что повышать процент явки избирателей необходимо в первую очередь путем их стимулирования к 
осуществлению своего конституционного права, в том числе в форме отмены свободной явки на выборы, закрепив это в 
Конституции России.

16 ноября. Президент России Владимир Путин принял верительные грамоты у Чрезвычайного и Полномочного 
Посла Республики Беларусь в России Василия Долголева.

16 ноября. Президент Белоруссии Александр Лукашенко назначил командующим ВВС-ПВО Вооруженных сил РБ 
ген.-м. Игоря Азаренка.

17  ноября. В  Найроби  по  итогам 12-й  сессии  Конференции  сторон Рамочной  конвенции ООН об изменении 
климата и второй сессии Совещания сторон Киотского протокола Белоруссия была включена в приложение «Б» к Киотскому 
протоколу.

19 ноября. Инициативная группа Александра Милинкевича по созданию оппозиционного движения «За свободу» 
договорилась  с  партией  БНФ  о  том,  что  БНФ  станет  основой  этого  общественно-политического  движения.  Войти  в 
оргкомитет  планируют  также  БСДГ Станислава  Шушкевича,  незарегистрированные БСДП (Народная грамада)  Николая 
Статкевича и Партия свободы и прогресса Владимира Новосяда, а также «Молодой фронт».

20  ноября. В  ходе  встречи  в  Минске  с  губернатором  Волгоградской  области  России  Николаем  Максютой 
Александр  Лукашенко  заявил,  что  ежегодно  прирост  ВВП  в  Беларуси  составляет  8-10%.  По  словам  президента,  это 
свидетельствует  о  том,  что  страна  производит  все  больше  продукции,  в  связи  чем  все  более  актуален  вопрос  о 
диверсификации белорусского экспорта.

20 ноября. Представитель «Газпрома» Сергей Куприянов заявил,  что переговоры по созданию СП на основе 
«Белтрансгаза» нужно завершить до 1 января 2007 г. Куприянов выразил надежду, что 1 января ничего не нужно будет 
«вырубать».

21  ноября. Глава  представительства  Еврокомиссии  в  Украине  и  Белоруссии  Иен  Боуг  презентовал  новую 
стратегию Евросоюза в отношении Белоруссии. В ней, в частности, говорится, что ЕС готов к более тесному сотрудничеству 
с РБ в рамках политики европейского добрососедства. Однако те политические условия, которые сейчас существуют в 
Белоруссии,  приводят к  тому,  что отношения между Европейским союзом и РБ до сих пор остаются ограниченными и 
Евросоюз не может предложить белорусскому народу все выгоды, содержащиеся в политике европейского добрососедства 
и сопряженной с этим финансовой помощи. В числе возможных положительных изменений Боуг назвал создание новых 
рабочих  мест,  снятие  барьеров  для  продвижения  белорусских  товаров,  в  частности  текстиля,  а  также  модернизацию 
белорусской энергосистемы. Кроме того, по словам Боуга, программа Европейской политики добрососедства предполагает 
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развитие трансграничного сотрудничества и упрощение условий для осуществления контактов. В качестве условий, которые 
должны выполнить  белорусские  власти,  Иен  Боуг  назвал  восстановление  политических  прав  и  свобод,  освобождение 
политзаключенных, развитие независимых СМИ, восстановление независимого суда.

Председатель комиссии международных дел палаты представителей НС Вадим Попов назвал предложение ЕС 
очередной политикой диктата.

21 ноября. В Москве прошло очередное заседание Совместной консультативной группы по вопросам контроля 
над вооружениями министерств обороны России и Белоруссии.

22  ноября. По  инициативе  США  и  стран  Евросоюза  Третий  комитет  Генеральной  Ассамблеи  ООН  принял 
резолюцию «Положение в области прав человека в Белоруссии». Против резолюции высказалась Россия и еще три десятка 
стран.  В  документе  утверждается,  что  в  Белоруссии  расширяется  практика  притеснений  и  уголовного  преследования 
представителей оппозиции, правозащитников, журналистов и неправительственных организаций. В резолюции выражается 
обеспокоенность  тем,  что  состоявшиеся  19  марта  2006  г.  в  Белоруссии  президентские  выборы  были  проведены  с 
серьезными нарушениями и не соответствовали обязательствам, взятым страной в рамках Организации по безопасности и 
сотрудничеству в Европе.

Как заявил представитель МИДа РБ, принятие документа обусловлено давлением США, а «по своему содержанию 
указанная  резолюция  представляет  собой  абсолютно  дежурный  документ,  изобилующий  штампами  и  стереотипами,  о 
полной несостоятельности которых мы уже неоднократно говорили».

22 ноября. В Минске Партия коммунистов Белорусская, Белорусская социал-демократическая партия (Грамада) и 
Белорусская партия женщин "Надзея" подписали декларацию о создании союза левых партий. Основными целями союза 
левых партий по декларации являются восстановление в  стране законности и демократии,  проведение политических и 
экономических  реформ без  социальных  потерь  и  потрясений,  обеспечение  населения  рабочими  местами  с  достойной 
оплатой  труда,  преодоление  бедности,  утверждение  в  обществе  принципов  социальной  справедливости,  а  также 
укрепление государственного авторитета Белоруссии.

22 ноября. Президент РБ Александр Лукашенко заявил на с совещании с правительством, что предстоящий 2007 
год будет очень тяжелым для страны. По мнению президента, выходом из трудного положения в связи с повышением цен 
на российские энергоносители может быть увеличение производства и продаж белорусских товаров за границей. Лукашенко 
призвал высших чиновников государства активно работать «в направлении Венесуэлы, Ирана, Азербайджана». По мнению 
белорусского  лидера,  главной  задачей  руководства  Белоруссии  накануне  2007  года  станет  поиск  новых  источников 
энергоносителей за пределами России. «Это надо сделать, если мы хотим сохранить страну для наших детей, суверенитет 
и независимость», - подчеркнул Лукашенко.

22-23 ноября. В Бресте прошло заседание глав оборонных ведомств государств СНГ и ОДКБ. Были обсуждены 
вопросы миротворчества и военно-технического сотрудничества. Подписание соглашения о создании единой региональной 
системы  ПВО  России  и  Белоруссии  в  очередной  раз  было  отложено.  В  рамках  заседания  был  подписан  договор  о 
сотрудничестве между военными ведомствами Белоруссии и Украины.

23  октября. Заседание  межправительственной  белорусско-украинской  комиссии  по  вопросам  торгово-
экономического  сотрудничества  прошло  в  Киеве.  Стороны  обсудили  вопросы  активизации  торгово-экономических 
отношений,  создания  сборочных  производств  белорусской  техники  в  Украине  и  расширения  сотрудничества  в 
энергетической сфере.

23  ноября. Третьим  комитетом  ООН  резолюции  по  Беларуси  стало  следствием  серьезнейшего  политико-
дипломатического давления со стороны США, которые задействовали для этого максимум имеющихся средств. Так пресс-
секретарь  МИД  Беларуси  Андрей  Попов  23  ноября  на  брифинге  прокомментировал  принятие  минувшей  ночью  на 
Генеральной  ассамблее  ООН  резолюции  о  нарушении  прав  человека  в  Беларуси  и  отклонение  Третьим  комитетом 
инициированного белорусской делегацией проекта резолюции о нарушении прав человека в США, сообщает БелаПАН. Как 
заявил пресс-секретарь, "по своему содержанию указанная резолюция представляет собой абсолютно дежурный документ, 
изобилующий  штампами  и  стереотипами,  о  полной  несостоятельности  которых  мы  уже  неоднократно  говорили".  Он 
отметил, что "попытка протащить аналогичный документ" в 2004 году была заблокирована Генеральной ассамблей ООН.

23  ноября. Министр  энергетики  Белоруссии  Александр  Озерец  заявил,  что  нидерландский  банк  ABN  Amro 
завершит независимую оценку «Белтрансгаза» в начале декабря 2006 года.

23 ноября. В Белоруссии повышены оптовые и розничные цены на бензин и дизельное топливо. Цена бензина А-
76 и дизтоплива повышается на 3,9%, бензина АИ-92 на 3,7%, и бензина АИ-95 на 3,8%.

24  ноября. Глава  белорусского  государства  Александр  Лукашенко  встретился  в  Минске  с  представителями 
средств массовой информации Украины. На пресс-конференции Лукашенко, в частности, выступил с инициативой создания 
союзного государства с Украиной, с которым «считались бы все». «Мы очень многое могли бы в мире выторговать для 
своих народов,  потому что это  было бы весомое государство.  Это -  горло  России и Западной Европы»,  -  подчеркнул 
президент Белоруссии.

24  ноября. Верхняя  палата  российского  парламента  приняла  законопроект  о  ратификации  Договора  о 
сотрудничестве между Россией и Белоруссией в области социального обеспечения. В российском бюджете на 2007 г. на 
реализацию договора о сотрудничестве с Белоруссией в области соцобеспечения предусмотрено 71 млн. 400 тыс. рублей.

24  ноября. Председатель  Государственного  таможенного  комитета  РБ  Александр  Шпилевский  заявил,  что 
Белоруссия может ввести ответные меры в отношении отдельных групп российских товаров в связи с введением сплошного 
контроля над поставками белорусского сахара в Россию. «Если Белоруссия введет сплошной контроль над любым видом 
российского товара, это остановит транспортный поток через республику», - предупредил Шпилевский.
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24 ноября. В Минске прошла трехсторонняя встреча руководства "Белтрансгаза", "Газпрома" и представителей 
банка  АВN Amro.  По  словам гендиректора  «Белтрансгаза»  Дмитрия Казакова,  стороны отметили позитивную работу  в 
достижении необходимых договоренностей по стратегическим вопросам в газовой сфере.

24  ноября. Белоруссия  выступила  за  укрепление  отношений  в  СНГ  и  развитие  механизмов  зоны свободной 
торговли. Об этом заявил президент РБ Александр Лукашенко на встрече с руководителями делегаций, участвовавших в 
заседании Совета глав правительств стран СНГ в Минске. Лукашенко, в частности, подчеркнул, что считает заслуживающей 
серьезного внимания инициативу Украины по принятию в рамках СНГ соглашения, четко регламентирующего применение 
ограничительных  мер  во  взаимной  торговле.  В  ответ  премьер-министр  Украины  Виктор  Янукович  заявил  о  том,  что 
украинскую сторону «серьезно интересует сотрудничество в  области энергетики».  Предметом повышенного интереса в 
межгосударственных  отношениях  Янукович  назвал  вопросы  добычи  и  поставок  газа  и  нефти,  развития  газо-  и 
нефтетранспортной инфраструктуры.

25 ноября. В Белоруссии повышены железнодорожные тарифы на проезд пассажиров во внутриреспубликанском 
сообщении.  Стоимость  проезда  пригородными  поездами  увеличилась  на  22,2%,  местными  поездами  во 
внутриреспубликанском сообщении — на 16%.

26 ноября. Заместитель главы администрации президента РБ Наталья Петкевич сделала заявление о том, что 
Белоруссия готова начать консультации с Евросоюзом. По словам Петкевич, после того как Евросоюз огласил решение о 
начале процедуры исключения Беларуси из генеральной системы преференций, правительство направило в Еврокомиссию 
официальное письмо, в котором, в частности, говорится о готовности белорусской стороны начать консультации.

27 ноября. Договор о дружбе и сотрудничестве между Республикой Беларусь и Кыргызской Республикой был 
подписан в Минске президентами Александром Лукашенко и Курманбеком Бакиевым. Были также подписаны программа 
сотрудничества между министерствами иностранных дел Белоруссии и Киргизии,  межправительственные соглашения о 
сотрудничестве в области охраны промышленной собственности, о сотрудничестве в области аттестации научных и научно-
педагогических кадров высшей квалификации, о сотрудничестве в области образования и науки. Национальные академии 
наук Белоруссии и Киргизии подписали договор о научном сотрудничестве.

27  ноября. В  Минске  представителям  правительств  Белоруссии  и  России  не  удалось  парафировать 
межведомственное соглашение по нефти. Разногласия в ходе переговоров вызвала методика расчета экспортной пошлины 
на нефть, предложенная белорусской стороной.

27 ноября. Москва и Белоруссия определили объем и номенклатуру поставок белорусского продовольствия в 
российскую столицу в 2007 году. Соответствующий протокол был подписан между министерством сельского хозяйства и 
продовольствия  РБ  и  Департаментом  продовольственных  ресурсов  Москвы.  Протоколом  предусмотрено,  что  объем 
поставок белорусского продовольствия в 2007 году возрастет в среднем на 10% по сравнению с уровнем нынешнего года.

27 ноября. Союз  Православных Граждан опубликовал заявление,  в  котором выразил надежду на  скорейшее 
подписание Конституционного Акта Союзного государства России и Белоруссии.

27  ноября. Энергетики  России,  Белоруссии  и  прибалтийских  стран  провели  межгосударственные  учения  по 
ликвидации аварийных ситуаций в энергосистеме. Межгосударственная тренировка проведена с участием оперативного 
персонала центральных диспетчерских структур России, Белоруссии, Эстонии, Литвы, Латвии, Калининской АЭС, персонала 
ОАО  «ФСК  ЕЭС»  и  ЗАО  «Интер  РАО  ЕЭС».  Цель  учений  –  отработка  навыков  оперативного  взаимодействия  при 
ликвидации аварийных ситуаций в энергетическом кольце стран-участниц и на крупных энергетических объектах.

27  ноября. В  Минске  прошло  заседание  Совета  министров  стран  СНГ.  В  центре  внимания  был  вопрос 
относительно совершенствования и повышения эффективности деятельности Содружества в целом. Белорусская сторона 
объявила  о  том,  что  планирует  на  заседании  Совета  глав  государств  озвучить  две  инициативы:  о  расширении 
межрегионального сотрудничества и создания с этой целью Совета межрегионального пограничного сотрудничества и о 
совершенствовании системы обмена правовой информацией между государствами – членами Содружества с выходом в 
перспективе на единую систему правовой информации в государствах СНГ.

28 ноября. Премьер-министр Белоруссии Сергей Сидорский во главе белорусской делегации приял участие в 
заседании Совета делового сотрудничества Москвы и Белоруссии, которое прошло в российской столице.

28 ноября. Товарооборот между Москвой и Белоруссией превысил 7 миллиардов долларов США в год, но город 
планирует увеличивать закупки белорусской продукции, сообщил мэр Москвы Юрий Лужков. «Но мы не останавливаемся на 
этих тенденциях и планируем увеличить объемы поставляемой продукции в Белоруссию, а также из Белоруссии в Москву», 
- сказал Лужков на открытии 3-го форума делового сотрудничества Москвы и Белоруссии. Мэр Москвы подчеркнул, что 
товарооборот  растет  не  только  в  объеме,  но  и  качественно.  Юрий Лужков  отметил,  что  в  центре  Минска  начинается 
строительство Дома Москвы. «Это строительство очень важно, так как Дом Москвы будет поддерживать средний и малый 
бизнес, помогать находить партнеров по бизнесу», - подчеркнул Юрий Лужков.

28 ноября. Выставка-ярмарка «Белорусское качество детям» открылась в Северо-Западном округе Москвы. Цель 
выставки – демонстрация и реализация детских товаров белорусского производства.

28  ноября. Заседание  Совета  глав  государств-участников  Содружества  Независимых  Государств  прошло  в 
Минске. Участие в саммите приняли лидеры 11 стран: Белоруссии, Азербайджана, Армении, Грузии, Казахстана, Киргизии, 
Молдовы,  России,  Таджикистана,  Узбекистана,  Украины.  В  повестку  дня  для  обсуждения  было  внесено  27  вопросов. 
Главной  темой  саммита,  который проходил в  юбилейный год  15-летия СНГ,  стало  обсуждение  Доклада  о  повышении 
эффективности Содружества. По мнению первого заместителя министра иностранных дел России Андрея Денисова «никто 
никого в Содружестве насильно не держит и держать не собирается. Решение об участии или неучастии - суверенное дело 
каждого государства, и ответственность за него перед своими народами - на тех, кто его принимает», - сказал дипломат. 
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Сознательная политизация вопросов участия некоторых государств в СНГ способствовала известному ажиотажу вокруг 
саммита Содружества, - подчеркнул Денисов.

Оппозиция готова к местным выборам
Владислав Лосев

За время своего руководства Республикой Беларусь Александр Лукашенко не однократно заявлял о том, что не 
нуждается  в  поддержке  каких-либо  политических  партий  и  уж  тем  более  не  намерен  прилагать  усилия  по  созданию 
«собственной»  партии  власти.  Хотя  во  властных  кругах  временами  и  возникали  разговоры о  какой-то  работе  в  этом 
направлении, но дальше предварительных обсуждений дело так и не продвинулось.

Согласно же официально провозглашенной доктрине опорой белорусского президента и власти являются местные 
советы, Федерация профсоюзов Белоруссии (ФПБ) и Белорусский республиканский союз молодежи (БРСМ).

В виду этого, администрацией президента РБ особое внимание уделяется подготовке к выборам в местные советы 
депутатов, которые состоятся 14 января 2007 года.

Серьезно  готовится  к  выборам  и  оппозиция,  которую  открыто  поддерживают  США  и  Евросоюз.  При  этом 
заокеанские и европейские эмиссары не скрывают, что успех оппозиции на предстоящих местных выборах призван создать 
легальную,  уже  в  недрах  существующей  в  Белоруссии  системы  государственной  власти,  базу  для  последующего 
наступления на А.Г. Лукашенко.

Однако если лидеры оппозиции в большинстве своем имеют кроме идеологических и личные счеты к Лукашенко и 
жаждут его падения, то для США и ЕС вся эта «мишура» неглавное. На Западе, при всех дежурных улыбках его лидеров, 
крайне обеспокоены растущей мощью России. Там понимают, что вопрос о возврате (формы возврата могут быть самыми 
разными) России к своим естественным историческим рубежам будет неизбежно поставлен уже в ближайшем будущем.

Поэтому, Евросоюз и Соединенные Штаты, в принципе, готовы поддерживать любой политический режим в СНГ, 
если только он будет препятствовать нарастанию российского влияния в регионе. В этом смысле показательна поддержка 
Западом молдавского президента, коммуниста Владимира Воронина. Возможно, что и на Лукашенко со стороны ЕС и США 
крест еще окончательно не поставлен. В любом случае, нельзя исключать, что в отношении белорусского президента не 
будет проводиться политическая игра, с целью максимально оттолкнуть последнего от Российской Федерации.

О справедливости данного утверждения могут свидетельствовать следующие обстоятельства. Сейчас, когда в 
белорусско-российских  отношениях  возник  очередной  газовый  кризис,  обусловленный  трудно  объяснимым  упрямством 
белорусских  властей  в  вопросе  создания  газотранспортного  предприятия,  со  стороны  Евросоюза  в  адрес  РБ  стали 
поступать ободряющие жесты.

Так, 21 ноября глава представительства Еврокомиссии на Украине и в Белоруссии Иен Боуг обнародовал новую 
стратегию  Европейского  союза  в  отношении  Белоруссии,  которая  предусматривает  значительное  расширение  доступа 
белорусских товаров на европейский рынок, увеличение помощи белорусскому здравоохранению, финансирование малого 
предпринимательства.  Помимо  этого,  ЕС  заявляет  о  готовности  ссужать  деньгами  белорусское  образование  и 
строительство дорог, упростить визовый режим и импорт белорусского текстиля.

Все эти щедроты в сотни миллионов евро готовы пролиться на Белоруссию в обмен на два условия – проведение 
«демократических  реформ»  и  смену  внешнеполитических  предпочтений.  Примечательно,  что  предложение  «о 
нормализации отношений с ЕС» поступило как раз в начале предвыборной кампании в местные советы. По всей видимости, 
таким способом евробюрократия надеется создать более благоприятные условия для деятельности своих белорусских 
подопечных  из  среды оппозиции,  а  заодно  и  подвигнуть  Александра  Лукашенко  в  сторону  политической  капитуляции. 
Насколько подобный замысел осуществим в Белоруссии, сказать не берусь, но опыт «цветных» переворотов и трагическая 
судьба Слободана Милошевича являются наглядным примером эффективности политики «умиротворения диктаторов». И 
надо быть чрезвычайно наивным, чтобы не видеть подоплеки всей этой игры с нормализацией.

Что  касается  белорусских  законодателей,  то  они  постарались  свести  к  минимуму  возможности  внешнего 
вмешательства в предвыборную кампанию. 2 октября текущего года в избирательное законодательство Белоруссии были 
внесены  соответствующие  поправки  и  дополнения.  В  частности,  был  введен  запрет  на  использование  материальной 
помощи  зарубежных  государств,  международных  и  иностранных  организаций,  иностранных  граждан  лицам,  которые 
выдвигаются  кандидатами  в  президенты  и  депутаты  всех  уровней.  Кроме  того,  отныне  предвыборные  агитационные 
материалы должны изготовляться только на территории Белоруссии. Нарушение названных норм влечет за собой отказ 
(снятие) в регистрации.

Внесены изменения и в порядок проведения местных выборов, которые теперь будут проходить в один тур, а 
победитель будет определяться простым большинством голосов от числа избирателей принявших участие в голосовании. 
Как и прежде, выборы будут признаны состоявшимися, если явка избирателей составит 50 процентов от числа имеющих 
право голоса.

В  ходе  первого  этапа  предвыборной  гонки  Центризберкомом  Белоруссии  зарегистрировано  15  тысяч  846 
инициативных групп по выдвижению кандидатов в депутаты местных советов. Из них 313 – в Минский городской совет, 536 
– в областные советы, 2441 – в районные советы, остальные в советы более низкого уровня.

Из  политических  партий  наибольшую  активность  проявили  оппозиционные.  Если  пропрезидентская 
Коммунистическая  партия  Белоруссии  сформировала  181  инициативную  группу,  то  оппозиционные  Объединенная 
гражданская партия (ОГП),  Белорусский народный фронт (БНФ),  Партия коммунистов Белорусская (ПКБ) и Белорусская 
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социал-демократическая партия «Грамада» в  общей сложности зарегистрировали 483 группы.  82 инициативные группы 
созданы Либерально-демократической партией Белоруссии.

Следует  подчеркнуть,  что  по  требованию  руководителя  киевского  представительства  Национального 
демократического  института  (США)  Д.  Гамильтона  белорусской  оппозицией  была  создана  «коалиция  региональных 
демократических сил «Местные выборы». Недавно в Киеве прошло заседание оргкомитета коалиции, на котором Гамильтон 
недвусмысленно  заявил,  что  «финансирование  избирательной  кампании будет  объемным  и  достаточным,  но  только  в 
случае  создания  реальной  коалиции».  При  этом  со  стороны  «доноров»  повышаются  требования  к  качеству  работы 
сборщиков подписей на предмет их подлинности. Как подчеркнул председатель ОГП Анатолий Лебедько, все собранные 
подписи будут тщательно проверяться и в случае необходимости направляться на экспертизу в Польшу и на Украину. В 
случае обнаружения подлогов, к виновным оппозиционерам будут применяться санкции, «вплоть до включения в списки 
«невыездных» в страны Евросоюза».

Учитывая  специфику  предстоящих  выборов  оппозиционные  кандидаты  будут  выступать  с  общей  для  всех 
«неполитической» предвыборной программой под лозунгом «Мы – местные!». В ходе встреч с избирателями упор будет 
делаться на то, что оппозиционный кандидат «свой», а не назначенный из Минска «вертикальщик».

Оппозиционная предвыборная программа состоит из пяти пунктов, четыре из которых являются обязательными 
для всех кандидатов,  пятый же будет включать наиболее острую проблему конкретного региона. Основные положения 
программы включают в себя требования по перераспределению доходов от центра в регионы, передачу собственности в 
ведение  местных  властей,  введение  бессрочных  контрактов  с  работниками,  обещания  подключить  образовательные 
учреждения  региона  к  бесплатному  Интернету,  жесткую  борьбу  с  мошенниками  и  хулиганами.  Таким образом,  акцент 
сделан на неполитические проблемы.

В целом, предвыборная кампания обещает быть (особенно в Минске и крупных городах) напряженной, хотя бы 
потому, что оппозиция намерена серьезно побороться за успех и не только правовыми методами. В частности, в ее рядах 
сформированы целевые «группы давления», которые приобрели необходимые навыки на специальных курсах в Польше. К 
примеру,  22-28  октября  в  Гданьске  под  эгидой  Восточноевропейского  демократического  центра  состоялся  обучающий 
семинар, на котором слушатели из числа белорусских оппозиционных радикалов обучались сбору специальных сведений о 
сотрудниках  КГБ  и  МВД,  методам  психологического  давления  на  членов  территориальных  избирательных  комиссий  и 
членов их семей, отрабатывали вопросы конспирации и противодействия силам правопорядка.

В то же время, вне зависимости от результатов местных выборов оппозиция оказывается, по сути, в выигрыше. 
Участие  в  предвыборной  гонке  позволяет  ей  легально  проводить  антипрезидентскую,  а  заодно  и  антироссийскую 
пропагандистскую кампанию, отрабатывать новые схемы получения денег со стороны США, Евросоюза и Польши, а также 
тактические приемы в противостоянии с милицией.

Особое внимание оппозицией и ее западными спонсорами уделяется расширению сети собственных Интернет-
ресурсов. При этом надо признать, что оппозиционные и полуоппозиционные сетевые новостные и аналитические издания 
в  политическом сегменте  белорусского  Интернет-пространства  занимают  не  просто  доминирующие,  а  господствующие 
позиции.

И это не может не беспокоить, так как в Белоруссии в настоящее время наблюдается резкий рост количества 
пользователей  «мировой  паутины».  По  данным  Белтелекома  в  республике  в  настоящее  время  число  граждан 
пользующихся  услугами  Интернета  приближается  к  четырем  миллионам.  Трудно  сказать  насколько  это  цифры 
соответствуют действительности, но тенденцию они отражают в полной мере.

В любом случае, уже сейчас внушительная доля жителей Белоруссии имеет возможность получать информацию 
отличную  от  официальной.  А  вот  в  качестве  источников  этих  сведений,  в  подавляющем  числе  случаев,  выступают 
оппозиционные и около оппозиционные сетевые ресурсы. Они вещают на русском языке и проводят при этом изощренную 
антироссийскую пропаганду,  не  говоря уже  о фактически  беспрерывном антилукошенковском информационном потоке. 
Противостоит  же  всему  этому  в  белорусском  Интернет-пространстве  небольшое  количество  довольно  скучных 
официальных сайтов, которые просто не способны переломить ситуацию.

Так  что  в  «одно  прекрасное  время»  умонастроения  белорусского  общества  могут  оказаться  неприятным 
сюрпризом для властей. Все это, в итоге, способно обернуться самыми тяжкими последствиями, как для самой Белоруссии, 
так и для будущего Союзного государства, неоправданное промедление в строительстве которого только играет на руку 
оппозиции и тем кто стоит за нею на Западе.

Перспективы экономического сотрудничества России и 
Белоруссии

Роман Лазарев
Основной движущей силой сотрудничества между странами может быть главным образом экономика. Экономики 

трех государств на постсоветском пространстве – России, Белоруссии, Казахстана – являются наиболее развитыми. Россия 
и Белоруссия экономически, политически и культурно-исторически наиболее тяготеют друг к другу. Они, по сути, являются 
определяющими для экономического развития постсоветского пространства.

Регионализация является одной из важнейших черт развития современной мировой экономики, причем процесс 
регионализации  следует  понимать  как  этап,  в  ряде  случаев  предшествующий  реальной  экономической  интеграции. 
Развитие  разветвленной  системы экономических  связей,  как  показывает  мировой  опыт,  еще не  следует  понимать  как 
явственную  предпосылку  к  интеграции.  Не  является  в  этой  связи  исключением  и  экономическое  сотрудничество  на 
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постсоветском пространстве, которое, как показали последние годы, оказалось в большей степени неэффективным. Это 
было связано как с политическими амбициями руководителей новых суверенных государств, так и с трансформационным 
спадом.  Разноскоростное,  разноплановое,  несинхронное  проведение  реформ  также  послужило  причиной  снижения 
интенсивности интеграционных процессов.

В  начале  XXI  века  предпосылки  многостороннего  торгово-экономического  сотрудничества  на  постсоветском 
пространстве реально существуют. К ним необходимо отнести такие, как традиционные рынки сбыта привычных товаров; 
налаженные  кооперационные  связи;  взаимная  дополняемость  ряда  высокотехнологических  научно-производственных 
цепочек; единая база стандартизации; взаимоувязанный энергетический добывающий, перерабатывающий, транспортный и 
машиностроительный комплекс.

Реализация этих предпосылок, как представляется, возможна только в рамках целевых проектов, при создании 
действенных  механизмов,  структур  и  условий,  к  каковым  целесообразно  отнести  создание  зон  свободной  торговли; 
повышение  эффективности  работы  управляющих  органов  в  направлении  усиления  информационно-аналитической  и 
прогностической компоненты, прозрачности готовящихся решений; усовершенствование национальной и межнациональной 
нормативной  базы;  создание  сети  информационно-маркетинговых  центров  для  продвижения  товаров  и  услуг  на 
национальные рынки государств СНГ; развитие взаимоотношений на уровне регионов и приграничных областей; создание 
транснациональных компаний.

Помимо прочего, необходимо ясное желание стран СНГ контактировать с Россией, что, как показывают события 
последних лет, для многих стран СНГ уже представляется невозможным. Поэтому России на постсоветском пространстве 
нужно развивать сотрудничество уже на субрегиональном уровне, главным образом, с теми странами, где есть реальные 
предпосылки этого сотрудничества,  особенно с Белоруссией.  Она была одной из  наиболее развитых в экономическом 
отношении республик Союза ССР, имела самую высокую из всех союзных республик долю промышленности в структуре 
ВВП. По объему промышленной продукции на душу населения БССР в 80-е гг. ХХ в. среднем в 1,2 раза превосходила 
РСФСР.

Сегодня  к  приоритетам развития национальной  экономики  РБ следует  отнести  активизацию инновационной  и 
инвестиционной деятельности; наращивание экспорта товаров и услуг; дальнейшее развитие жилищного строительства; 
решение  социальных  проблем,  главным  образом,  за  счет  стабилизации  уровня  жизни  населения  и  постепенного 
обеспечения его устойчивого роста. В области внешнеэкономической деятельности одной из главных проблем увеличения 
белорусского  экспорта  является  повышение  конкурентоспособности  производимой  в  республике  продукции  за  счет 
улучшения  ее  качества.  Последнее  напрямую  связано  с  модернизацией  производства  и  внедрением  новых 
высокоэффективных технологий, так как более половины предприятий до сих пор работают на устаревшем и изношенном 
на 60-70% оборудовании.

Проведенная оценка первичного состояния экономического сотрудничества России и Белоруссии показала, что в 
настоящее время разработан комплекс мер, направленных на подъем экономических связей РФ и РБ (включая, в частности, 
активизацию привлечения инвестиций в свободные экономические зоны и создание условий для развертывания сети малых 
предприятий). Однако они, думается, окажутся эффективными и получат реальное наполнение лишь при резком прогрессе 
экономического сотрудничества с Россией в рамках Союзного государства. Кроме того, отметим, что Союз России и РБ - 
реальная субрегиональная группировка, которая при определенной политической воле двух государств имеет все шансы 
повторить  положительный  опыт  эволюции  Европейского  Союза.  Тем  более  что  исходная  база  для  экономического 
сотрудничества рассматриваемых государств - России и Белоруссии - прочнее, чем у стран Западной Европы в начале их 
интеграционных процессов в 50-е годы XX века.

Внешняя торговля между Россией и Белоруссией в конце XX - начале XXI века характеризуется интенсификацией 
объемов экспорта и импорта. Во внешнеторговом обороте стран преобладают главным образом сырьевые и несложные 
готовые товары, что само собой подтверждает, что экономики стран еще не вступили на путь постиндустриализации. В 
региональной структуре торговли есть одна важная особенность: со стороны Белоруссии во внешней торговле участвуют 
все регионы, а со стороны России в торговле участвует также большое количество регионов, но на долю четырех из них 
(Москва, Санкт-Петербург, Тюменская и Смоленская области) приходится большая часть экспорта и импорта.

Одной  из  проблем  развития  экономического  сотрудничества  между  странами  является  их  предстоящее 
вступление  в  ВТО.  Вступление  России  в  ВТО,  по  нашему  мнению,  не  отразится  сильно  на  торгово-экономическом 
сотрудничестве стран. Но, тем не менее, Белоруссия должна предпринимать попытки скорейшего вступления в ВТО, без 
чего не будет достигнута максимально возможный эффект от двустороннего экономического сотрудничества.

Одной из основных проблем развития внешней торговли является совершенствование ее структуры. Тормозят 
российско-белорусское сотрудничество технические неувязки и проблемы,  связанные,  например,  с  унификацией ставок 
таможенных пошлин.  В связи  с  этим,  в  дальнейшем правительствам обоих государств  необходимо принимать единые 
документы, регулирующие внешнюю торговлю.

Инвестиционное сотрудничество России и Белоруссии развивается в разных направлениях и сферах, но главную 
роль  в  нем играют  нефтяные  и  нефтехимические  компании  стран.  Исходя  из  мирового  опыта,  следует  отметить,  что 
необходимо активизировать  сотрудничество  в  таких,  например,  отраслях,  как  тяжелое  машиностроение,  электроника  и 
электротехника, высокие технологии, туристические и транспортные услуги. Также к инвестиционным проблемам России и 
Белоруссии относится асинхронность реформ,  задолженность стран между собой,  частое изменение законодательства, 
несоблюдение  его  положений  таможенными  и  местными  исполнительными  органами.  Также  серьезно  ограничены 
возможности трансграничного перелива капиталов между странами СНГ.

К числу основных проблем,  имеющихся в торгово-экономических отношениях  с  Белоруссией,  следует отнести 
следующие:
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-  применение  со  стороны  РБ  практики  предоставления  индивидуальных  налоговых  и  таможенных  льгот 
хозяйствующим субъектам, несмотря на имевшую место договоренность об их отмене;

- отсутствие полной унификации ставок белорусских таможенных пошлин с российскими;
- существенные расхождения в действующих в России и РБ мерах нетарифного регулирования;
- сохранение различий в системе лицензирования и квотирования текстиля и текстильных изделий при вывозе в 

страны ЕС;
- расхождения в определении товарных групп в контексте экспортного контроля;
-  отсутствие унифицированной системы таможенного контроля и наличие условий для нарушения российского 

налогового законодательства;
-  заниженный  (примерно  в  два  раза)  уровень  налогообложения  товаров,  ввозимых  физическими  лицами,  в 

Белоруссии.
В связи с  этим,  в  целях активизации торговых связей между государствами необходимо в  ближайшее время 

устранить существующие барьеры во взаимной торговле, обеспечить беспрепятственное продвижение транзитных грузов, 
направить  совместные  усилия  на  создание  для  товаропроизводителей  двух  стран  равных  условий  конкуренции  за 
потребителя. Одновременно необходимо воздержаться от необоснованного копирования практики тех или иных известных 
в  мире  экономических  объединений.  Вместе  с  тем  очень  важно  использовать  сформулированные  мировой  наукой  и 
практикой  принципы  поэтапного  развития  интеграционных  процессов.  На  наш  взгляд,  инвестиционное  сотрудничество 
России и РБ должно реализовываться, прежде всего, по следующим направлениям:

-  создание  межгосударственных  финансово-промышленных  групп  (в  форме  временных  консорциумов  для 
осуществления конкретных проектов, например);

-  реализация  инвестиционных  проектов  в  капиталоемких  отраслях  с  участием  капитала  из  СНГ  и  дальнего 
зарубежья;

-  через осуществление программ поддержки российских и белорусских предприятий (на  уровне корректировки 
инвестиционного законодательства и т.п.), взаимодействующих друг с другом в приоритетных отраслях производства;

- увеличение совместных проектов в сфере развития инфраструктуры, ТЭК, отраслей ВПК, электротехнической 
промышленности, транспортного машиностроения;

-  широкое  применение  лизинговых  операций,  которые  наряду  с  экономией  финансовых  ресурсов  позволят 
подключить к инвестиционному процессу также средние и мелкие предприятия. Особого внимания заслуживают инвестиции 
из дальнего зарубежья в совместные российско-белорусские предприятия с участием иностранного капитала.

В  целях  совершенствования  инвестиционного  сотрудничества  России  и  Белоруссии  необходимо 
совершенствовать  нормативно-правовую  базу  в  сфере  международного  инвестиционного  сотрудничества,  учитывая 
международные  реалии  и  мировой  опыт,  определить  приоритетные  регионы  и  отрасли  экономики  для  привлечения 
иностранных инвестиций, создать государственную структуру, осуществляющую отбор и продвижение наиболее актуальных 
и  перспективных  для  национальных  экономик  проектов,  стимулировать  развитие  экспортоориентированных  и 
импортозамещающих производств путем создания «налоговых гаваней» и свободных экономических зон.

Очевидно, что валютная интеграция является неотъемлемой составляющей активизации дальнейших процессов 
экономической интеграции в СНГ. Сегодня, по нашему мнению, можно выделить наиболее актуальные задачи в области 
валютно-финансового сотрудничества России и РБ. Это - постепенное расширение использования национальных валют во 
взаимной  торговле  и  создание  механизмов  обеспечения  торговли  валютами  СНГ  и  проведения  операций  с  ценными 
бумагами. Необходимо

продвигаться  к  унификации  валютного  и  финансового  законодательства,  консолидировать  финансовое 
пространство.

Проведенный  анализ  современного  состояния  экономик  России  и  РБ  позволяет  утверждать  о  существенном 
влиянии  асинхронности  развития  и  реформирования  экономик  двух  стран  на  процесс  дальнейшего  их  сближения. 
Проблемы экономической конвергенции государств не следует сводить только к простому сближению макроэкономических 
показателей. Важно добиться схожести используемых методов регулирования социально-экономических процессов, прийти 
к единой методологии осуществления экономического сотрудничества.

Наконец, экономические связи между отдельными регионами являются неотъемлемым компонентом сближения 
России и Белоруссии. Их регулирование, в котором заинтересованы, прежде всего, экспортеры белорусской продукции, 
возможно на основе соглашений между отдельными регионами. Они должны предусматривать налаживание прямых связей 
территориальных  образований,  хозяйствующих  структур  и  органов  управления,  установление  деловых,  коммерческих 
отношений, направленных на развитие рынка товаров и услуг,  содействие кооперации в производстве потребительских 
товаров и формирование необходимой рыночной инфраструктуры.

Одним из значимых компонентов сотрудничества регионов стран в экономической сфере должно стать создание, 
развитие и обеспечение дальнейшего функционирования транснациональных финансово-промышленных групп в рамках 
Союзного  государства.  Полагаем,  что  для  этого  крайне  необходимо  существенно  ускорить  в  СНГ  процесс  создания 
партнерств с мировыми компаниями национальных и транснациональных корпораций, совместных предприятий и других 
форм  сотрудничества  предпринимательских  структур,  включая,  прежде  всего,  формирование  партнерств  и  альянсов. 
Целенаправленно  реализовывать  согласованные  с  прямым  участием  делового  сообщества  меры  по  стимулированию 
вложений  частного  капитала  в  проекты  и  сферы,  наиболее  эффективные  для  развития  внутренних  рынков  СНГ  и 
продвижения  российских  и  белорусских  товаров  на  рынки  третьих  стран.  Требуется  также  всемерно  развивать 
межгосударственный лизинг высокотехнологичных машин и оборудования.
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Перспективы  экономического  сближения  России  и  Белоруссии  зависят  от  правильного  выбора  наиболее 
эффективной  совместной  стратегии  сотрудничества.  Белоруссия  на  экономическом  пространстве  Содружества  была  и 
остается страной, которая исключительно важна для российской национальной экономики. Это страна многоотраслевой 
индустрии, с относительно развитым научным и техническим потенциалом, интенсивным сельским хозяйством.

Днепр – это мост, соединяющий братьев-славян
Стенограмма  пресс-конференции  президента  РБ  Александра  Лукашенко  представителям  средств 

массовой информации Украины
24.11.2006

А.Г.Лукашенко: Добрый день, уважаемые друзья! Я рад приветствовать вас на нашей белорусской земле. Со столь 
многочисленной группой украинских журналистов я встречаюсь впервые. Наверное, разговор в таком формате должен был 
состояться раньше.

В последнее время я нечасто общался вообще с украинской прессой. В какой-то степени это наше упущение. Ведь 
Украина –  это не просто наш ближайший сосед,  это братская нам страна,  с  которой у нас большая и славная общая 
история.  Страна,  с  которой  сегодня  мы  успешно  развиваем  торгово-экономическое  сотрудничество,  решаем  общие 
проблемы и которой всегда готовы прийти на выручку.

У  нас  с  Украиной  нет  таких  разногласий,  которые  были  бы  способны  разорвать  скрепленные  веками  узы 
славянского братства.

После развала Советского Союза каждая республика пошла своим путем.  Тогдашние политики взяли курс на 
разобщение. Это было большой ошибкой. Нам жить порознь негоже.

Но  вместе  наши  народы  не  только  побеждали  врагов.  Вместе  мы  построили  могущественное  государство  – 
Советский Союз. Лучшие специалисты, лучшие технологии и производство, лучшие экономические показатели – белорусы и 
украинцы всегда были впереди, в авангарде этого строительства. Наш общий вклад здесь невозможно переоценить.

Я часто спрашиваю: что мешало нашим народам и дальше идти вместе? И вижу здесь только один ответ: амбиции 
кучки политиков, не способных или не желавших смотреть на 5, 10, 20 лет вперед. Да, требовалась модернизация страны, 
системы, но великое государство надо было сохранить во что бы то ни стало в интересах всех республик, всех народов, 
которые проживали в нем.

Но это все случилось, и случившееся уже не вернешь. Шаги навстречу друг другу делать необходимо. Это – в 
интересах наших народов. Европа, Южная Америка, страны Азии и Африки – весь мир сегодня интегрируется. Примеров 
центростремительного движения сегодня куда больше, нежели примеров дезинтеграции. А белорусам и украинцам сам Бог 
велел быть вместе – мы очень близки, очень похожи, мы фактически живем на одной земле.

Белорусы, как вы убедились, крепки своей исторической памятью. Не в наших традициях рушить памятники. Мы 
ищем  в  своей  истории  то,  чем  мы  можем  гордиться,  на  чем  можем  воспитывать  молодежь.  Не  надо  забывать,  что 
памятники истории – это еще и объекты, интересные для туризма. Мы восстановили «Линию Сталина» именно исходя из 
того, что она – такая же часть нашей истории, как и другие памятники, – будь то Августовский канал на Гродненщине или 
дворец Паскевичей в Гомеле.

Белорусы строят социально ориентированное государство. У нас провозглашен лозунг: «Государство для народа». 
И мы сделаем все, чтобы эти слова обратились в конкретные дела.

За минувшие годы мы накопили уникальный опыт строительства собственного независимого государства, которым 
всегда рады поделиться и с вами. А братская Украина могла бы и нам подсказать, помочь там, где нам это необходимо. 
Если мы будем ближе, плотнее сотрудничать, то и Беларусь, и Украина смогут добиться большего.

Мы – соседи.  Жить вместе нам предопределено Господом Богом.  Это понимает и белорусское,  и  украинское 
руководство. У нас очень хорошие отношения и с вашим президентом, и с премьером, со многими политиками современной 
Украины.

В свое время Беларусь отказалась от любых политических оценок украинских событий. Не в наших правилах лезть 
в чужие внутренние дела суверенного государства. И к своей стране мы ждем такого отношения.

Мы сконцентрировались на экономическом сотрудничестве. Результат весьма солидный: всего за три года мы 
втрое увеличили товарооборот, в 2005 году достигли миллиарда 800 миллионов долларов США, а в этом году перешагнем 
рубеж в 2 миллиарда долларов. И это далеко не предел.

Газета «Урядовий кур’ер»: Господин Президент, я, надеюсь, выражаю общее настроение нашей миссии, когда  
искренне Вас поблагодарю за предоставленную возможность познакомиться с сегодняшней Республикой Беларусь, за  
то, что Вы открыли информационный канал между двумя странами, за то, что Вы первым протягиваете руку для  
нового  сотрудничества.  Вопрос  такой:  на  каком  уровне  находятся  наши  двусторонние  взаимоотношения  и  какие  
приоритеты надо выделить?

— Попытаюсь ответить коротко и откровенно. За три года прирост товарооборота – в три раза! Он составил 2 
миллиарда долларов. В свое время, вследствие политических прежде всего причин, во времена Кучмы был большой спад, 
до полумиллиона долларов. Но мы поняли, насколько нужны друг другу, и прежде всего экономически. Надо развивать это 
сотрудничество.  Это  выгодно  и  нам,  и  украинскому  народу.  У  нас  абсолютный  паритет  в  экономических  отношениях. 
Положительное сальдо пока в Беларуси, по-моему, 7 миллионов. То есть мы торгуем взаимовыгодно!

Поэтому я ничего не могу сказать негативного о сотрудничестве в сфере экономики. Динамика хорошая. Можно 
было бы, конечно, «прирастать» и более мощно, но я думаю, что это – дело будущего. Мы не боимся идти в Украину, 
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используем сегодня новые формы сотрудничества. Так же, как делают крупные мировые компании, мы открываем у вас 
свои производства, которые востребованы украинским государством. Мы выпускаем у вас большой спектр белорусской 
продукции – от МТЗ, автомобилей до бытовой техники. Поэтому в экономике, я бы сказал, у нас динамика хорошая и 
отношения складываются конструктивные.

Что касается политики, если уж честно говорить, то многое мы упустили...
Виной  тому  не  Беларусь.  Мы просили  бывшее  руководство  Украины определиться  в  отношениях.  Нельзя  из 

стороны в сторону все время «хiстацца» и проводить неопределенную политику. Поэтому – вот, упущенные времена...
Не  хочу  сказать,  что  мы и  сегодня  «рванули».  Но  причиной  тому  не  белорусское  руководство.  Мы готовы к 

широкомасштабному политическому сотрудничеству. Но чтобы оно было нашим сотрудничеством, чтобы третьи страны в 
наши отношения не вмешивались и тем более не указывали, как себя вести в отношении друг друга. Вы понимаете, о чем 
идет речь.

Поэтому я очень надеюсь, что у нас сложатся нормальные отношения. Ведь мы очень дружны были в свое время 
с вашим нынешним президентом, когда он работал в Национальном банке. Мы часто встречались. У нас очень схожие 
подходы были ко многим проблемам. И сейчас, во время встреч с президентом Ющенко, должен сказать, что мы себя очень 
комфортно чувствуем.

Говорят, он не приедет в Минск на саммит Содружества Независимых Государств. Кстати – это единственный 
президент, который заявил, что не приедет. Что за этим – мне до сих пор непонятно. Думаю, Минск не совсем далеко. Если 
есть проблемы, мы окажем помощь для того, чтобы он мог приехать в родной ему город. (Аплодисменты.)

Очень хотелось бы, чтобы политическое руководство Украины прежде всего видело то, что нужно людям. И мне, 
может,  порой  чего-то  не  хочется или  что-то  не  нравится,  но  я  вынужден,  сжав  зубы,  делать  то,  что  выгодно  народу, 
государству. В этом – предназначение политиков.

Поэтому в политическом плане у нас еще очень много вопросов. Но у нас очень активно работает Белорусско-
Украинская комиссия, которая и сегодня заседает в Минске – там вычленен ряд вопросов, которые мы должны решить.

По предложению тогдашнего президента Украины Кучмы мы эти вопросы упаковали, как это принято говорить, в 
один пакет. Это – вопросы пересечения и демаркации границы, вопросы и реадмиссии, вопросы урегулирования долгов. 
Подписывать их было решено одновременно. Я и сейчас готов заявить то,  что говорю уже в течение пяти лет:  я хоть 
сегодня могу в пакете подписать все эти документы, если украинское руководство к этому готово.

Что касается наших контактов на самом высшем, высоком уровне, я думаю, что мы, президенты, могли быть более 
активными. Я к этому готов! Для меня нет принципиальной разницы – в Минске встречаться, в Киеве, в Чернигове или же в 
Гомеле. Абсолютно нет никакой разницы.

Кстати, мы с вашим президентом несколько раз договаривались о встрече. То в Чернигове, то в Гомеле. Несколько 
раз. Но пока договоры остаются договорами, а встречи переносятся. Может быть, по каким-то уважительным причинам, не 
знаю... А нерешенных проблем у нас все же меньше, по сравнению с тем, что уже сделано.

Должен  сказать  при  этом,  что  наши  министры,  руководители  ведомств  работают  гораздо  эффективнее,  чем 
президенты и премьер-министры. Они как были друзьями, они как были профессионалами в своем деле, так и остались. 
Надо решить и вопрос на границе – без проблем. Несмотря на ориентацию вашу – в НАТО, нашу – в ОДКБ. Никаких 
вопросов нет в сфере военной. Никаких абсолютно. И это дорогого стоит. Словом, я не стал бы драматизировать нынешние 
отношения Украины и Беларуси.

Л.Гордеева,  газета  «Донецкий  кряж»:  Александр  Григорьевич,  формат  сегодняшней  встречи,  конечно,  не  
предполагает признания в  любви.  Но от имени наших читателей я  должна нарушить его и  сказать,  что сегодня  
Беларусь для нас является маяком, который показывает: «Ще не все так погано в нашому домi». А для политических  
элит многих стран этот маяк должен еще раз показывать то, как нужно по-государственному подходить к интересам  
народа. В последнее время, даже не в последнее, довольно долго Украина демонстрирует свое стремление в НАТО с  
последующим вступлением в ЕС. Да, еще, кстати, сейчас идет активный диалог с Соединенными Штатами Америки.  
Как Вы полагаете, насколько это может повлиять на конструктивные взаимоотношения Украины и Беларуси?

— Людмила, как бы ни ориентировалась Украина на НАТО, на ЕС, на Соединенные Штаты Америки, как бы она ни 
не хотела (я не говорю, что сегодня это так) сотрудничать с Беларусью, с Россией, ей это делать придется. Потому что мы 
соседи, а соседей не выбирают. Вот вся суть в простой формуле. Поэтому куда бы ни вступала Украина – будь то НАТО, 
Европейский союз, как бы она ни строила и ни выстраивала отношения с Соединенными Штатами Америки, я уверен, что во 
внешней  политике  всегда  найдется  место  для  отношений  белорусско-украинских.  Если  мы  пойдем  на  обострение 
отношений,  то  пострадают  непременно  наши  народы.  Мы  просто  вызовем  конфликт.  Народы  не  согласятся  с  таким 
развитием событий.

Украину принято делить (это больно мне тоже говорить), резать пополам – Восточная и Западная. Знаете, еще 
совсем молодым человеком я служил на границе и исколесил всю Украину западную по границе – Ужгород, Львов. Вот 
тогда я впервые почувствовал и увидел, что такое Украина. Это красивые, очень трудолюбивые, порядочные люди. И когда 
я стал руководителем, работал в сельском хозяйстве, было такое веяние: украинцы приезжали работать и зарабатывать 
хлеб, пропалывали у нас свеклу и так далее. Я всегда считал своей честью съездить туда, где когда-то служил, в Западную 
Украину, пригласить, привезти на автобусе людей, которые бы у нас работали. И они зарабатывали десятки тонн хлеба. И 
мы на наших автомобилях, грузовиках упаковывали и все им отвозили. Это было лет пять подряд, поэтому я очень хорошо 
знаю Западную Украину. И в Западной Украине, которая, как нам представляют (я с этим абсолютно не согласен!) – что это, 
мол, «чуждая нам Украина», а восточная – это «наша Украина» – люди никогда не воспримут этот водораздел, если он 
будет  увеличиваться  между  двумя  республиками,  между  двумя  братскими  народами.  Я  уже  не  говорю  о  людях,  из 
восточных областей, которые абсолютно привержены, так жизнь сложилась, нашему единству. Так даже на западе вашей 
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страны,  где,  я  еще раз  подчеркиваю,  как  нам представляют,  что  там совсем другие  люди  (а  это  не  так,  люди везде 
хорошие!),  они  не  воспримут,  если  мы  будем строить  нашу  политику  на  раскол.  Поэтому  я  убежден,  куда  бы  вы  ни 
«ориентировались», куда бы ни «вступали», мы обречены жить рядом, а может быть, и вместе, и строить свой общий дом.

Но  вы,  наверное,  почувствовали  суть  политики  западных  государств,  и  прежде  всего  Соединенных  Штатов 
Америки. Это хорошо, что у вас такие отношения с этим мировым гигантом. Это очень хорошо. Но вы же знаете, что они 
хотят. Американцы прежде всего видят свои интересы. Если им что-то где-то не так, то эта «машина» начинает мять все по 
инерции. Возьмите Узбекистан. Ну что надо было американцам в Узбекистане еще? Базы – пожалуйста, открыто все, что 
хотели, то и делали. Произошли определенные события, и они, вместо того чтобы разобраться, начали мять, топтать все, и 
того же президента Каримова, который до этого души не чаял в американцах. Правда, сейчас американцы остановились и 
начали осматриваться: что же натворили в Узбекистане? И вроде бы начинают немножко поворачиваться и сами себя 
критиковать: да мы же неправильно поступали.

Это суть американской политики. Наверное, это суть политики любого гигантского государства, так как и в нашем 
было когда-то государстве. То, что нельзя было допускать. Как пошла «машина» по инерции во внутренней политике или во 
внешней, то ее остановить уже было очень и очень сложно. Но американцы, а это особенность их политики – преследуют 
прежде всего собственные интересы. Они, «интересы», везде – и в Беларуси, Украине и России. Ну нет того уголка в мире, 
где бы не было американских интересов. Только надо иметь в виду, что собственные интересы строить, вырабатывать и 
соблюдать надо прежде всего исходя из интересов тех людей, которые там живут.

То же самое Европейский союз. Если в составе НАТО Украине будет теплее, мы ничего против не имеем. А если 
бы даже и имели, повлиять мы на это не можем. Каждое государство вырабатывает свою стратегию. Но это уже может 
повлечь значительные противоречия. Выскажу свое мнение: я бы не стал так активно тащить Украину в НАТО, прежде 
всего потому, что внутри страны население к этому не готово. Я очень хорошо знаю положение в Украине, ситуацию и 
отношение к этому вопросу большинства украинского народа. Ну а во-вторых, надо оглядываться по сторонам, видеть, что 
происходит. Вступление Украины в НАТО может повлечь очень серьезные экономические последствия. Украина не такое 
богатое государство, а это может еще более ухудшить экономическую ситуацию.

Что касается вашего заявления, что Беларусь – это маяк... Вы знаете, мы последние только 5 лет, может даже и 
меньше, 3 года, активно начали приводить страну в порядок. Но и сейчас ситуация непростая. И у нас, и у вас. Если бы мы 
были обеспечены энергоносителями, которые сейчас бешеные деньги стоят, нам бы было намного легче. А так и вы, и мы 
очень  зависимы  по  этому  товару.  Мы  его  практически  весь  завозим  со  стороны.  Ну,  немного  есть  у  вас  газа,  но  и 
потребление у вас огромное.

Нам было очень сложно. Но мы решили, что в это время должны объединиться, не терять времени и объяснять 
народу, что вот сложная ситуация, поэтому затягивайте пояса, терпите. Но если терпеть, то терпеть всем – от Президента 
до крестьянина. Власть и общество должны жить по одним принципам. Такую политику я обещал своему народу, когда они 
меня совсем «зеленого» избрали Президентом. Этой политики придерживаюсь всегда!

Поэтому то, что вы считаете нужным взять у нас, пожалуйста, возьмите. Но ничего выдающегося у нас нет. Мы 
просто те гигантские предприятия, которые были построены всем народом, и не только белорусами, у вас – украинцами, но 
вместе – тогда ведь ничего не делили, – мы эти предприятия не стали продавать с молотка.

Вы знаете, я недавно был на «Белшине». Шинное производство очень развито и в Украине. Наверное, в общем 
объеме в советские времена вы производили даже больше, чем мы. Я приехал туда 5 лет тому назад, комбинат лежал в 
руинах. И вы знаете, что, когда подобные предприятия разрушались, приходили некие инвесторы и говорили: да вот вам 
заплатим,  вы  нам  его  отдайте.  Тогда  за  него  предлагали  (гигант,  флагман  советской  индустрии,  относительно  новое 
предприятие, но не модернизировалось, отстало, конечно) 40 миллионов долларов. На комбинате тогда работало порядка 
16 – 18 тысяч человек. Гигантское объединение – 4 мощных завода. Знаете, что это такое, когда голодные люди, несколько 
тысяч смотрят на тебя жадными глазами, кто молит, кто просит, а зарплата от 10 до 30 долларов, рыдающие женщины – 
так было на многих гигантах. А у нас в основном в Беларуси гигантские предприятия были и в селе – комплексы, и в  
промышленности.

Тогда трудно было сориентироваться. И модная идеология была: да, надо отдать частнику, государству надо уйти 
из промышленности, пусть там бизнес занимается, а вы, мол, занимайтесь другими вопросами. Но я как представил, что эту 
громадину надо отдать за 40 миллионов, за ничто – мне становилось плохо, и я не думая отказался от этого. Мы взяли 
тогда другой курс – как бы ни было тяжело, но мы будем поднимать свои предприятия. Потихоньку начали это делать. За 
«Белшину» спустя 4,5 – 5 лет дают цену до миллиарда 200 миллионов долларов. 40 миллионов – и миллиард двести. 
Сравните!  Но  мы  не  собираемся  ее  и  сейчас  продавать,  потому  что  вся  продукция,  которую  выпускает  «Белшина», 
востребована на рынках. Это одно из ведущих прибыльных предприятий. Прибыль, рентабельность – отличные. Сегодня 
нам ситуация позволяет через два года полностью закончить модернизацию этого предприятия. Когда я неделю назад туда 
приехал – увидел совсем других людей, хотя это были те же самые рабочие и инженеры.

Я пример привел для того, чтобы вы понимали, в чем сущность этого маяка, Беларуси, – осторожный, спокойный 
подход. Что такое приватизация? Это продажа государственной собственности от государства частнику. Надо это? А кто 
против? Такой процесс должен идти. Но не чохом – приняли закон и давай все рубить на части и нескольким человекам 
отдавать  за  бесценок.  Мы  не  против  приватизации,  но  мы  за  приватизацию  тех  предприятий,  с  которыми  сегодня 
государство не может справиться. А любое государство, в советские времена же справлялись, может справиться и сегодня. 
Поэтому раньше мы меньше внимания уделяли приватизации существующих предприятий, чем сегодня. Мы оказываем 
частнику всяческую поддержку в строительстве частных предприятий. Пусть они сами создают их.  Хотя у нас почти 42 
процента предприятий разгосударствлены. Это в основном акционерные общества с долей государства или без, по-разному 
там бывает, и большую часть продукции выпускают они. Но влияние государства на эти предприятия велико, это правда.
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Поэтому ничего здесь сверхъестественного нет. Что-то мы взяли в Украине хорошее, что-то – в России. Но больше 
взяли, допустим, в Китае, как они модернизировали свою экономику, я там раз пять был, еще до президентства, изучал их 
опыт в свободных экономических зонах, очень хорошо знаю этот опыт. Я убедился, что главное – чтобы государство было 
управляемым,  чтобы  были  ответственные  люди,  принимающие  решения,  которые  бы  отвечали  за  последствия  этих 
решений, а не уходили от них. И нужна стабильность. Мы бы ничего не смогли достичь, если бы у нас в руководстве, во 
всей «вертикали», снизу доверху, во власти был разлад. У нас такого разлада нет. Дай Бог, чтобы и так дальше было, хоть 
нас и обзывают тут «диктатурой», и так далее. Ну Господь с ними, время покажет.

Н.Базив, телеканал «УТ-1»: Господин Президент, спасибо, что Вы нашли для нас время. Вы упомянули, что  
через несколько дней в Минске встретятся главы государств СНГ. По этому поводу я хотела бы поинтересоваться у  
Вас:  какие  Вы видите  возможности  влияния  СНГ  (Вы,  наверное,  согласитесь,  что  пока  об  эффективности  этой  
структуры говорить не приходится), что может сделать СНГ для обеспечения энергетической безопасности стран-
участниц, конечно же, я имею в виду прежде всего Украину и Беларусь, и будет ли зависеть процесс воплощения идеи  
объединения России и Беларуси от российской цены на газ для вашей страны?

— Я, если можно, начну с последнего. Для нас, как я часто говорю своим людям, будем мы с газом или не будем – 
это не вопрос. Вопрос – сколько будет стоить этот газ для Беларуси? Это во-первых. Во-вторых, что касается Беларуси и 
России, в принципе, согласитесь, не важно, какая будет цена, 50 долларов или 120 долларов. Главное, чтобы эта цена в 
Беларуси и в России была одинаковой. В этом суть равных условий для субъектов хозяйствования. Если цены разные на 
энергоносители, если у вас нефть российская за 300 долларов с лишним переваливает за тонну, а российские предприятия 
перерабатывающие получают нефть по 160 долларов – это равные условия? Точно так и у нас. Это не равные условия. 
Кстати, мы нефть покупаем, как подсчитали по прошлому году, на 40 долларов дороже, чем Украина у России. Так вот, если 
реально существуют разные условия, скажите: о каком союзе можно вести речь? Попробуйте ответить сами на этот вопрос. 
Мы ведь с Ельциным подписали,  и мы тогда это просчитывали,  прежде всего ряд соглашений, которые ставили наши 
предприятия (субъекты хозяйствования) в равные условия. Чтобы не было препятствий в торговле, чтобы свободно люди, 
капиталы и товары передвигались через границу. А у нас там все чаще – не в товарах, так в капиталах, не там, так в ценах, 
– возникает все больше и больше вопросов. Поэтому, если разные условия, отсюда вывод однозначен: это уже не единое 
Союзное государство, которое мы замахнулись построить.

Более того, Россия, что вообще странно, выходит из соглашений, которые мы подписали с ней ранее. Это как 
понимать? Поэтому вопрос – не в ценах на газ, а вопрос – в равных условиях для людей, для финансовых капиталов, для 
субъектов  хозяйствования.  Если  эти  условия  равные,  тогда  можно говорить  о  союзе.  Строить  союзные отношения  на 
неравноправной  основе  невозможно.  Главный  принцип  строительства  любого  союза,  любого  объединения  –  это 
равноправие. Если не будет равноправия, всё развалится в течение нескольких лет. Да и народы это не воспримут. Вот что 
касается белорусско-российских отношений. Все остальное вы знаете или вам уже рассказали. Но если будут какие-то 
вопросы, я готов на них ответить.

Что касается вопроса СНГ и обеспечения безопасности Украины и Беларуси (в рамках СНГ) энергетической, мы 
пока такой вопрос не обсуждали. Вы знаете, от кого зависит энергетическая безопасность всего региона.  Я в сердцах 
однажды публично сказал, что если кое-кто пытается сегодня размахивать газовым мечом, то этого делать нельзя. Потому 
что те месторождения, которые сегодня эксплуатируются в России, во многом строили мы с вами. Украинцы даже больше, 
чем белорусы.  Там,  в  Сибири,  мы их  создавали,  эти  предприятия.  И  когда  Союз  развалился,  мы от  этого  ничего  не 
получили. Я россиянам говорю, если мы действительно очень близки, мы очень многое делаем вместе, у нас настолько 
хорошие отношения по некоторым направлениям, а были еще лучше, то сейчас у нас появились некие трения. Говорят – 
это прагматизм. Никакой здесь не прагматизм. Значит, я россиянам говорю, вы хотите у нас получить собственность, эти 
трубы, по которым качают нефть, газ? Мы не против. Более того, мы приняли решение без тендера, без конкурса создать 
совместное предприятие на базе «Белтрансгаза». Ни американцам, ни украинцам, никому не предлагали, – россиянам. 
Сейчас пытаемся оценить. Развели «бухгалтерию». На самом высоком уровне пытаемся оценить это предприятие, что 
весьма сложно сделать для того, чтобы акционировать его. И я Путину Владимиру Владимировичу говорю: ну чего мы тут 
горячимся?  Дайте  возможность  своему  ближайшему  союзнику,  дайте  нам  возможность,  как  американцам  и  другим, 
добывать газ и нефть на территории России. Вот газовое месторождение. Мы будем потреблять 25 миллиардов кубов газа, 
допустим,  российского.  Давайте  мы  у  вас  10  миллиардов  добудем  этого  газа  –  забирайте  половину  «Белтрансгаза», 
который вы хотите. Хорошее, мне говорят, предложение. Прошло два года – из этого хорошего предложения ничего не 
получилось. Какой вывод можно сделать?

Так что дело не в ценах, дело – в отношениях. Говорят, выгода должна быть какая-то для российского бизнеса. 
Тогда я говорю: мы тоже будем искать выгоду. К примеру, сто миллионов тонн груза передвигается из Западной Европы в 
Россию через Беларусь и обратно. Если взять по 10 долларов за тонну, сколько получится? Миллиард можно собрать – и 
нет  вопросов с ценой на газ.  Но сегодня все это – бесплатно! Все военные объекты,  базы – бесплатно! Вообще, для 
русского человека (и украинца) у нас нет никаких ограничений. Извините, я часто говорю, и это признают простые россияне 
и многие руководители, сегодня русскому человеку в Беларуси живется порой лучше, чем в самой России. Так что еще 
надо? А проблема Калининграда? А многие, многие другие вопросы? А оборона? Ведь западнее Москвы у россиян, кроме 
белорусской  армии,  ничего  нет.  И  мы создали на  западном направлении белорусско-российскую группировку,  основой 
которой является белорусская армия. По признанию натовских экспертов, самая эффективная в Восточной Европе армия. 
Тоже дорогого стоит. Но мы же в данном случае выгоду не ищем.

Почему  мы против  развала  СНГ  и  «реформирования»  с  прицелом на  развал?  Потому  что  это  единственная 
площадка для того, чтобы мы собирались и без переводчиков, на одном языке обсуждали общие проблемы. Поверьте, как 
только сильные мира сего почувствуют, что они окончательно раздробили территорию бывшего Советского Союза, то и к 
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украинцам американцы и Запад будут по-иному относиться, и к нам, и к России. По-иному. Это будет совершенно иная 
история. Дай Бог, чтобы не так, как в Югославии.

А.Чаленко, газета «Сегодня»: Александр Григорьевич, 4 августа этого года в Украине сформировано новое  
правительство, которое возглавил Виктор Федорович Янукович. Скажите, пожалуйста, связываете ли Вы с приходом  
во власть Януковича ну как бы не возрождение, а повышение уровня взаимоотношений Украины и Беларуси? И если Вы 
знакомы с Януковичем, то какие вообще у вас сложились взаимоотношения?

— Ну конечно, мы с Януковичем знакомы, тем более корни у него в Беларуси. Деревня Януки, откуда он выходец, к 
которой он очень трепетно относится. Он, я знаю, еще в былые времена привел деревню в порядок, профинансировал 
какие-то там мероприятия. Честно говоря, я очень рад, что он такие отношения поддерживает с деревней. И когда он к нам 
приезжает, он обязательно едет туда, на свою родину. Но я, конечно, не говорю, что если он из белорусской деревни, то 
должен в интересах Беларуси работать...

Я очень хорошо знаком с Януковичем. Это прагматичный, профессиональный, сильный и знающий дело человек! 
Но  когда  у  вас  происходили  известные  события  и  там  все  говорили,  вот  такой  прозападный  президент,  вот  такой 
прозападный  премьер  Юлия  Тимошенко  и  так  далее,  я  даже  в  этой  ситуации  говорил:  там  не  «прозападные»,  не 
«пророссийские», не надо так ставить вопрос и делить, – там – проукраинские политики! Пока идет эта игра предвыборная, 
там  можно  говорить:  Запад,  Россия  и  так  далее.  Как  только  ты  садишься  в  кресло  президента  или  премьера,  ты 
становишься  –  проукраинским!  И  Виктор  Ющенко,  и  Виктор  Янукович  у  вас  такие  люди.  Как  бы  кто  ни  пытался 
комментировать эти вопросы и проблемы, это – проукраинские люди, они будут решать интересы Украины.

Меня вот что устраивает в Викторе Януковиче, еще раз подчеркиваю, – это профессионал, человек,  знающий 
жизнь.  И  это  –  главное!  Это  не  заведующий  лабораторией  или  преподаватель,  пришедший  из  техникума  на 
государственные  высоты,  который  читал  очень  правильные  лекции,  но  не  пробовал,  не  щупал  ту  землю  руками,  не 
руководил коллективом,  даже бригадой в плохом колхозе.  Это страшно.  С такими людьми очень тяжело вести диалог. 
Янукович – профессионал!

Виктор Федорович по своим убеждениям – человек нормального толка, знающий, что такое Украина, что такое 
соседи, и понимающий, что товарооборот между Беларусью и Украиной в 2 миллиарда – хорошо, а в 3 – еще лучше. Вот 
что меня привлекает в этом человеке.

Кстати, я точно так же хорошо знаю Ющенко, как и Януковича. И не надо выталкивать Виктора Ющенко из орбиты 
нормальной  политики  постсоветского  пространства.  Есть  нюансы,  есть  штрихи.  Некоторые  понятны  только  самому 
президенту. Так и у меня, так и у других. Но для меня это абсолютно понятный человек. Я понимаю его зависимость по 
некоторым вопросам от мнения других людей, других политиков. Наверное, это тоже понятно. Даже если непонятно, это 
надо воспринимать как данность.

В.Княжанский, газета «День»: Господин Президент, Вы всегда ставите перед собой амбициозные цели. И мы  
убедились, что Вы умеете их достигать. Вы ставите цели перед собой и перед страной. Но вот одна из этих целей, к  
сожалению, сейчас не очень удается – это Союзное государство. Может быть, изменить вектор, не хотите ли Вы  
создать  союзное  государство  с  Украиной?  И  еще  попутный  вопрос  (тоже  могла  бы  быть  для  Беларуси  очень  
амбициозная цель)  – это вступление в  ВТО, несмотря на отношение,  которое существует к Беларуси сегодня со  
стороны ряда западных государств.

— Да, я стараюсь ставить большие цели. Вы считаете, это амбициозные цели, хорошо, я не против, я польщен 
такой оценкой! Да, стараюсь ставить амбициозные цели перед собой и государством. Вы знаете, это не потому, что я – ну 
абсолютно  амбициозный  человек!  Здесь  надо  смотреть  шире.  Это  –  глубокая,  большая  философия.  Вот  развалился 
Советский  Союз,  который  занимал  доминирующие  позиции  в  мире,  и  появились  мы,  дети  этого  развала,  –  Украина, 
Беларусь.  Место  Советского  Союза,  в  смысле  Центра,  заняла  Россия.  Юридически.  Ну  и  попыталась  фактически, 
практически. И вот нам в этом тесном мире надо было, образно говоря, найти место под солнцем. А места этого мало. 
Пошли  трения...  Но  сейчас  более-менее  утряслось.  Время  все  утрясает.  И  для  того  чтобы в  этом  мире,  не  обладая 
энергоресурсами (вы, украинцы, меня хорошо понимаете), занять свое место, найти свою нишу, надо было не опоздать, 
надо было не просто в ногу идти с мировыми процессами, а быть чуть-чуть впереди. Надо было терпеть, затягивать пояса, 
сжимать зубы.  Чтобы не то что на последнюю подножку уходящего поезда либо в вагон последний вскочить, а чтобы 
достойно войти в этот мир. Как суверенные, независимые государства. Согласитесь, это же правильно? Правильно. Для 
того  чтобы  это  сделать,  нам  (еще  раз  подчеркиваю,  мы  не  Иран,  не  Эмираты  и  не  Россия,  которые  обладают 
колоссальными запасами энергоресурсов и в этом плане были бы независимы, мы очень зависимы в экономике, и вы, и мы, 
и предприятия у нас были созданы, которые работали на весь Советский Союз и, более того, оказались невостребованны) в 
этой ситуации, когда мы упали, нам надо было занять это место. Так вот, без постановки амбициозных, колоссальных задач 
перед  собой  и  народом ничего  достичь  было  бы  невозможно.  И  мы еще не  достигли,  мы –  в  процессе.  Достижения 
достойного места.

Вы говорите про ВТО. Мы туда не торопимся. Но когда весь Запад в ВТО, когда Россия в ВТО, Украина в ВТО, 
Беларусь, хотела она этого или нет, окажется тоже там. Если в России пошлины, к примеру, на автомобили будут понижены 
и составят 5 процентов вместо, к примеру, 30 (я не знаю, сколько там сейчас, они защищают свой рынок, и мы торгуем на 
этом рынке), то же самое в Украине будут понижены эти пошлины до 5 процентов, то, хотели мы этого или нет, мы будем 
свои автомобили продавать еще в более жестокой конкуренции. Вот и все. Вступим мы туда или не вступим, мы фактически 
окажемся там.

Кстати, принимая вот эти программы – возрождения наших предприятий, создания предприятий небольших, – мы 
полностью сейчас, в этом и в будущем году, льготируем предприятия, которые будут созданы в малых городах. Вообще с 
них планируем налог убрать, чтобы занять там людей. Это должны быть небольшие, гибкие производства. Мы возрождаем 
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село на случай, когда вы все будете в ВТО, а мы вдруг там не окажемся, чтобы мы были конкурентоспособны. Вот что 
самое главное. А тот момент, когда Беларусь окажется в ВТО, совсем недалек. Совсем недалек. Это течение нас затянет и 
само приведет в ВТО. Немного государств останутся вне ВТО. Поэтому мы особенно туда не рвемся, ведем спокойно 
переговоры, отстаивая собственные интересы.

Что касается союзного государства с Украиной, вы считаете, это был бы совсем плохой проект? Дай Бог, чтобы 
это когда-нибудь случилось. И поверьте, с этим государством считались бы все. Союз Белоруссии и Украины - это было бы 
"горло" между Россией и Европой, которое бы зависело только от нас. При создании Союзного государства Белоруссии и 
Украины не было бы торга "кто большой, а кто маленький", мы государства соизмеримые. Давайте не будем отбрасывать 
эти идеи, их реализация в руках Украины.

Во-вторых, мы очень похожи. В-третьих, нам легче было бы договориться, имея такой союз, я уже не говорю о 
союзном государстве. Ну и, наверное, мы очень многое могли бы в мире выторговать для своих народов, потому что это 
было бы весомое государство. И многие бы с ним считались. Но, не дай Бог, мы в этом направлении бы двинулись – тут 
восстали бы все силы, во всех частях света. Никому не нужно такое объединение, никому в мире. Это совершенно иная 
конфигурация.  По  крайней  мере,  в  Европе.  Поэтому  давайте  не  будем  отбрасывать  хорошие  идеи.  Если  сегодня 
невозможно, оставим на потом. Если вы будете это инициировать, мы будем поддерживать.

Вы говорите о безопасности энергетической. А что, сегодня мы не можем в этом направлении сделать что-то? 
Стоило нам провести переговоры с Азербайджаном, то многие задрожали. Если создать линию по транспортировке нефти 
Азербайджан - Грузия -Одесса - Беларусь, то эта и была бы энергетическая безопасность. Мы не кому бы не кланялись. Все 
вопросы в Украине.

Стоило  нам  провести  здесь  с  Ильхамом  Алиевым  переговоры,  вот  в  стенах  этой  библиотеки,  как  многие 
занервничали: а, каспийская нефть, через Украину, и не только в Европу, в Беларусь, на нефтеперерабатывающие заводы, 
глубина переработки у которых европейская! Ну представьте, если бы мы в Мозырь «качнули» 10 миллионов в год нефти – 
мы бы половину Украины обеспечили и юг Беларуси, весь север и Киевскую область Украины и никому бы не кланялись. У 
вас  что,  нет  такой  возможности?  Вы  просчитывали  эту  транспортировку?  Без  проблем!  Так  чего  вы  не  хотите  это 
задействовать, этот ресурс? В конце концов мы, Украина и Азербайджан могли бы на Каспии сами добывать эту нефть. Мы 
бы сами ее добывали. У вас в Одессе построены нормальные порты, и мы могли бы танкерами по Черному морю за сутки 
привезти оттуда нефть, допустим, в Грузии или где-то мы бы загрузили эту нефть, привезли, перекачали, или железной 
дорогой, еще сутки – и мы на месте. Американцы полмесяца, месяц везут нефть с Ближнего Востока к себе, и нормально. 
Вот где энергетическая безопасность. И не надо где-то там ее искать за нашими пределами. Весь вопрос в том, захотите вы 
этого или нет.

В.Скачко,  газета  «Киевский  телеграф»:  Господин  Президент,  для  политики  важны  оценка  сделанного  и  
самооценка.  Поэтому  у  меня  вот  такой  вопрос.  Как  бы  Вы  могли  охарактеризовать  модель  государственного  
экономического  устройства  Беларуси?  И,  может  быть,  личный  вопрос.  За  что  те,  кто  Вас  любит,  называют  
«бацькай», а кто ненавидит – «последним диктатором Европы», авторитарным лидером?

— Отвечу коротко! Вы, наверное, сами должны это почувствовать. Мы ничего не выдумывали, никаких моделей. 
Знаете, как раньше было: коммунизм, социализм, капитализм или еще как-то, вышли там из феодализма. Я не отрицаю как 
историк этих формаций, абсолютно, хорошо, что есть такая классификация, по крайней мере, мы понимаем, что прожили и к 
чему  стремиться.  Мы  строим  модель  социально  ориентированной  экономики.  Я  в  своем  выступлении  как-то  сказал: 
«Лукашенко-социалист». Так меня часто называют. Ну а что здесь плохого? Социалист от слова «социальный», общество, 
народ – главное для этого политика. Поэтому я ничего здесь плохого не вижу. А что социалистические партии – по-моему, в 
Голландии соцпартия заняла третье место? Социалисты в мире очень сильны. Ну и что тут плохого? Поэтому мы строим 
социально ориентированную экономику – государство для человека, чтобы комфортно жилось ему в этом государстве. 
Думайте сами, к какой модели наше государство приписать. Ну, наверное, время покажет. Поэтому мы отошли от этих 
«измов» и пытаемся идти от жизни. Строим для человека нормальное государство. Во многом нам это удается, многое еще 
не получается. Я прямо хочу сказать: я далек от того, чтобы рисовать все радужными красками и говорить, что у нас все 
хорошо. У нас существуют огромные проблемы. Но мы их решим. У нас есть решимость преодолеть эти барьеры и решить 
эти вопросы и есть для этого возможности, и мы знаем, как это делать. Что больше надо? Вот что касается модели.

Что  касается...  «бацька»...  Я никак  не реагирую,  когда  меня так  называют.  Меня совсем молодым «бацькай» 
называть стали, на второй год президентства. Видимо, за политику, которую провожу. Я начал руководить страной, как 
умел. Вышел из народа, из самой гущи, видел жизнь и реагировал на нее. Кого-то наказывал, и очень жестко, если видел 
несправедливость, если воруют, если растаскивают страну. Кого-то на руках носил. Ну это, видимо, как хороший бацька, 
отец в семье – и кнут, но и погладит по голове, если хороший ребенок. Видимо, поэтому народ так и окрестил... «Последний 
диктатор»?.. Ну может быть, кому-то не нравится наша система государственного устройства, государственного управления. 
Кому-то не нравится что-то хорошее, что мы сделали, потому что мы конкуренты. Ну а больше всего желчи у Запада: ну как 
так, столько вкинули – сотни миллионов долларов! – рассчитывали на какие-то тут «джинсовые, тряпочные, оранжевые и 
прочие революции», но ничего не получилось! Понимаете? Вот это, может быть, их и бесит. Поэтому начинают вешать 
ярлыки и обзывать. Я к этому привык. Наверное, в любой тенденции, в любом поступке, в любой ситуации надо видеть не 
только то, что они хотят видеть. Диктатура – это, конечно, плохо. Но может, и в этой «диктатуре» (беру в кавычки) есть что-
то хорошее? Но мы знаем много истинно диктаторских государств, где и людей поедают, и на улицах хватают, и так далее. 
Ничего подобного в нашем государстве нет. Вы могли сами убедиться. У нас в любое время суток в Минске, мегаполисе, где 
больше двух миллионов человек,  в любом городе и дети, и взрослые не боятся ходить по улицам.  Мы обеспечиваем 
порядок. Это дорогого стоит, согласитесь. Притом на фоне криминализирующегося мира. И у нас в Беларуси получше, чем 
в некоторых «цивилизованных государствах», где давно уже побаиваются ходить по вечерним улицам подальше от центра. 
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Так что, может быть, в нашей «диктатуре» и есть что-то хорошее? Безопасность людей и уважение к человеческой жизни! 
Так что мы не комплексуем по поводу некоторых неумных терминов.

Н.Соколенко,  телеканал  «СТБ»:  Александр  Григорьевич,  такая  возможность  редко  предоставляется,  
пообщаться с таким неординарным человеком. Поэтому позвольте, я два вопроса задам. Один в продолжение Вашего  
образа – «горла». Как Вы считаете, до конца года возможно, что это «горло» российско-украинское может показать  
зубы третьей стороне? Возможно ли договориться Украине и Беларуси о совместной тарифной политике по прокачке  
газа? Я думаю, что это очень критичная для Вас тема. Возможно, было бы это даже для Беларуси неким выходом из  
той ситуации, ситуации шантажа, собственно, если называть вещи своими именами, со стороны России. И второй  
вопрос. Ваш белорусский писатель Янка Брыль сказал, что «тот белорус (он имел в виду и руководитель), который  
предложит белорусам говорить на своем национальном родном языке, возродит беларускую мову, тот будет великим  
белорусом». Не хотели бы Вы войти в историю Беларуси не только как очень хороший, эффективный хозяйственник,  
но и как человек, возродивший национальный язык?

— Многие писатели – это литераторы, которые видят себя и жизнь только в одном аспекте: мова. Замечательно! 
Это их профессия, все же остальные претензии на избранность, желание быть учителями и апостолами можно оставить в 
стороне. Увы, далеко не все писатели – апостолы и мудрецы. Красиво сказать и красиво написать – это еще не все... Я не 
считаю правильным заниматься только проблемой языка, будто она решает все остальное.  Я не спорю,  язык – очень 
важная проблема. Любой народ может себя считать народом, если он соответствует нескольким признакам. И государство 
в  том  числе  –  чтобы территория  была,  народ.  И  естественно,  язык  –  один из  главных  признаков  сильного  народа  и 
цивилизованного государства. Но давайте порассуждаем «не вообще», а конкретно. Без демагогии и высокопарных слов. 
Что у нас в этом вопросе сделано?

Мы свой язык, сваю родную мову, возродили. Когда были у власти, их называли «националистами», я по привычке 
тоже так называю, Шушкевич и его команда, тогда в вузах на беларускай мове сочинение, изложение писали 15 – 20 
процентов. Сейчас, при Лукашенко, который якобы «препятствует возрождению беларускай мовы» (сейчас серьезные люди 
уже так не говорят), у нас больше половины сочинений на экзаменах пишут на беларускай мове. Отличный результат! Но 
мы шли к нему спокойно. Белорусский язык мы не разыгрываем в политических целях. Это не карта. И вот в этом ценность 
нашей политики. Не надо сегодня кричать о мове – надо не мешать людям «размаўляць на той мове, на якой яны хочуць»: 
на русской, белорусской, украинской – пожалуйста. Вот если бы вы сегодня говорили на украинском языке, кстати, мой один 
из любимейших языков, очень красивый язык, мы абсолютно все поймем. На НТВ и других каналах украинцев переводят. У 
нас в  Беларуси никто не переводит, когда репортаж идет из  Киева и кто-то говорит на украинском языке.  У нас люди 
прекрасно  понимают  украинский  язык.  Но  и  свой  язык  мы успешно возрождаем.  Я лично  считаю,  если  ты не  знаешь 
белорусский язык,  не можешь,  не  понимаешь,  не изъясняешься,  не  можешь написать на белорусском языке,  –  ты не 
белорус! Но я ориентирую Правительство на то, чтобы мы не давили на людей. Язык – это очень тонкая материя. Это очень 
важно! Нельзя этот вопрос разыгрывать, как карты, и принуждать людей, «железной рукой гнать их к счастью»... Это мы 
проходили. Согласитесь, что, кроме языка, есть еще очень много проблем – прежде всего, чтобы люди нормально жили во 
всех цивилизованных смыслах. Тогда они будут интересоваться не только беларускай мовай, но и другими – и украинской, и 
немецкой, и английской.

Что касается тарифной политики – вы, конечно, имели в виду не между нашими государствами, а единство по 
тарифам при отстаивании интересов перед Россией... Я мог бы уйти от этого вопроса. Наверное, не время на сей счет 
рассуждать. Но опять же непреклонное правило в общении с чужими журналистами (в кавычки беру «чужие», вы не чужие 
для меня), да и с нашими, я всегда говорил искренне. И вам хочу риторический задать вопрос: а что, вы считаете, если бы 
мы единую политику проводили в переговорах с Россией по этим вопросам, было бы хуже? Было бы лучше. Необходимо 
единство по тарифам Белоруссии и Украины перед Россией. Мы готовы совместно отстаивать свои интересы.

Не всегда надо исходить из практики: «ну що не з’їм, то п i надкусваю». Надо как-то вместе, надо координировать. 
Вот я уже говорил по безопасности энергетической, по проблемам решения нефтяных вопросов. И здесь мы могли бы 
продвинуться, у нас здесь козырей побольше. Но... Вот если пообещали мы друг другу когда-то, надо это твердо выполнять. 
Но это не значит, что мы бы, вот понимаете, взяли, как вы сказали, «за горло» Россию или Европу. До этого, ой, наверное, 
не дошло бы. Там разумные люди, они понимали бы все.

Надо избегать ситуаций, когда нас пытаются «разводить». В один момент опираются на одну страну, в другой 
момент – на другую. Разделяют и властвуют. Надо быть в этом отношении едиными. И мы готовы. Не для того, чтобы на 
кого-то давить, а для того, чтобы свои интересы отстаивать, в этом отношении вести диалог с Украиной. Но пока такого 
диалога, к сожалению, нет. Он должен был бы состояться в рамках СНГ здесь, в Минске, допустим, по первому вопросу. В 
этом бы ничего плохого не было. Но вашему президенту некогда... На этом я бы эти рассуждения закончил.

С.Проваторов,  газета  «Русская  правда»:  Россией  2007  год  объявлен  годом  русского  языка.  Беларусь  как  
участник Союзного государства с Россией будет ли участвовать в развитии и поддержке русского языка как языка  
межгосударственного, международного общения на постсоветском пространстве? И я хотел бы спросить. В Минске я  
как-то  видел,  что,  например,  таблички,  во  всяком  случае,  некоторые,  которые  я  видел  на  музеях,  исполнены  на  
белорусском и английском языках. Почему такой курьезный билингвизм? Почему там русскому языку не нашлось места?

— Честно говоря, я таких табличек не видел, я обязательно уточню. Что касается русского языка – это наш родной 
язык, он имеет такой же статус, как наша родная беларуская мова в нашем государстве, вы это знаете. И это результаты 
референдума. Наш народ в подавляющем большинстве проголосовал за двуязычие. Если вы считаете, что, а, скорее всего, 
вы – человек прорусски настроенный, по языку я имею в виду, что русский язык – это язык россиян, то это глубочайшая 
ошибка. У нас на этот счет четкий ответ: русский язык – это тоже наш язык. За последние десятилетия, а может, столетия 
мы  в  него  вложили  очень  много.  Считаю,  что  и  украинцы  в  этот  язык  (а  язык  это  же  не  мертвечина,  он  живой,  он 
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развивается) тоже вложили много, в том числе – своей души. Русский язык – это не российский язык. Я руководству России 
очень часто об этом говорил, когда они положительно оценивали, что вот мы благодарны за то, что у вас нашлось место 
русскому языку. Это меня всегда удивляло. Я им говорил: подождите, чего вы меня за это благодарите, это наш язык в том 
числе... (Аплодисменты.) Я хотел вас обратить к науке, к тому, что развивает общество. У нас на беларускай мове даже нет 
терминов в физике, химии... Думаю, что и в Украине если эти термины есть, то они звучат абсурдно, как когда-то ваши СМИ 
сообщали, что некоторые фамилии на выборах переписывали: Скворцов – Шпак или как там еще. Это абсурд. Поэтому моя 
точка зрения такова: русский язык – это наш с вами язык. И я тут вопрос мог бы задать, как когда-то классик: от какого 
наследства мы отказываемся?

Вы  спрашиваете,  будем  ли  мы  участвовать  в  мероприятиях  по  поддержке  русского  языка?  А  как  же  не 
участвовать, если это наш язык, исходя из того, что я сказал. И потом, имейте в виду, многие олимпиады в России по 
русскому языку – школьные, студенческие – выигрывают белорусы. (Аплодисменты.) Это правда. Наши ребята выигрывают 
в России крупнейшие олимпиады по русскому языку. Я как-то Владимиру Владимировичу Путину об этом говорил. Вот 
после последней победы, в этом году, по-моему, наша девушка победила, я его поздравил с этим. Что в этом плохого? 
Ничего плохого не вижу. Нет у нас такого вопроса.  По крайней мере, руководство страны этот  вопрос не выпячивает, 
решает его спокойно, аккуратно. В интересах большинства людей, а не только писателей, готовых без устали спорить, какой 
язык красивее и роднее для них лично...

С.Власенко, журнал «Фокус»: За время нашей небольшой поездки общались со многими людьми разных рангов,  
разных чинов. Они по-разному оценивают деятельность своего Президента. Но при этом отметил одну особенность:  
это  обязательно  уважительное  отношение  к  своему  Президенту.  Если  сравнить,  если  можно  так  выразиться,  
коэффициент уважительности разных стран к своим лидерам, то оказывается, что в Беларуси это будет одно из  
ведущих мест, если не ведущее. Как Вы можете это объяснить? И если можно, поясните, что такое вообще «феномен  
Лукашенко», «фактор Лукашенко» в Беларуси?

— Никакого фенoмена нет. Я повторюсь, наши журналисты это знают, вот представьте, середина 90-х годов – 
полный развал, сразу же после распада Советского Союза. Я когда стал Президентом, за одни сутки, помню это, в 18 раз 
выросли цены на хлеб. Прежнее руководство, идя к президентским выборам, сдерживало цены. А те процессы вы помните: 
сдержал месяц цену – все вывезли из страны. Пустые полки. Остановленные предприятия. Обманутая страна. Я имею в 
виду, что нам и украинцы, хотя они отошли раньше, а потом россияне пообещали, что не выйдут из зоны советского рубля. 
И мы спокойно торговали за рубль, поставляли туда материальные ресурсы, технику и прочее и получали советские рубли. 
Россия в одну ночь ушла от советских денег, и мы остались с кучей никому не нужных бумаг. Но за это мы же поставили 
ресурсы! Вот, кстати, не урегулированы отсюда и долги определенные. Представляете, какая катастрофа? Ни денег своих, 
ничего не осталось. Белорусы, как всегда, свято верили в то, что им говорили. И в этой ситуации, когда на старте были 
многие чиновники, чтобы забрать предприятия, как это происходило в России и меньше в Украине... Жуть! Да, меня знали 
по всей стране. Но неизвестно было, как же он будет работать как Президент. Меня избирают. И притом все конкурентные 
течения  представлены  были  «китами».  Шушкевич  с  Позняком  представляли  националистическое  крыло  –  это 
действительно маститые политики, Кебич – как хозяйственник очень сильный. Но народ доверил моей маленькой команде! 
Наверное, человек 40 самое большое у нас было, по всей стране. Вы представляете? Ни денег, ничего. Помню, надо было 
ехать на встречу в Гродно – не на чем было ехать, не за что бензин купить. Приехал один из депутатов на автомобиле, 
отвез меня в Гродно на встречу. Я вам честно говорю, ничего не было – только искреннее желание помочь людям в этой 
ситуации.  Наверное,  люди  почувствовали  это,  махнули  рукой  и  тихо,  спокойно  сделали  свое  дело.  Выборы 
фальсифицировались... Мы в первом туре победили. Но три процента у нас отобрали, и мы половину не набрали – 46 или 
47 процентов, а во втором туре уже за 80 процентов было. Уже нельзя было фальсифицировать эти выборы, потому что 
голосование было однозначным. И после этих выборов много было размышлений, не с кем порой было советоваться, 
опыта  не  было  у  людей,  которые  пришли  вместе  со  мной,  и  я  часто  задумывался:  ну  почему?  Такие  спокойные, 
памяркоўныя, тихие, как нас часто представляют, белорусы бросились в этот омут, ведь от этого зависела их жизнь. И они 
рискнули.

Последние выборы мы фальсифицировали. За Лукашенко проголосовало 93 с половиной процента. Но, говорят, 
это не европейский показатель. Мы сделали 86%. Со стороны Европы накануне выборов звучали обещания, что в случае, 
если будет примерно европейский показатель на выборах, выборы будут признаны. Но тоже не получилось. Пообещали, 
что признают, но не признали.

И тогда я лично для себя, определившись, как в народе говорят, дал зарок: «Я никогда не должен поступать так, 
как не нравится и невыгодно людям. Я должен умереть, но сделать все, что обещал, и так, как это надо вот этим людям, 
которые шли за меня голосовать». А некоторые люди, которые десятилетиями лежали в кровати, просили родственников: 
«Поднимите меня,  отнесите, завезите,  проводите на избирательный участок,  я хочу лично проголосовать».  Я ведь это 
помню.  И  сейчас  у  меня,  уже  спустя  десятилетие,  в  голове  это:  «Какой  же  я  буду,  если  я  начну  страну  делить, 
приватизировать,  набивать  собственные  карманы  и  создавать  для  себя  нормальную  жизнь,  если  я  между  своими 
родственниками, детьми поделю самое лучшее и обеспечу свою и их жизнь?» Для меня это то, что я никогда не смогу 
переступить.  Люди это  знают,  но  еще больше люди это  чувствуют!  И если  они  тебя честно  избрали,  они  тебя будут 
чувствовать. Люди чувствуют, что я, как бы ни было сложно и трудно, может, будет совсем плохо, но будет им плохо, будет 
и  мне  плохо.  Я  буду  жить  с  ними  их  жизнью.  Отсюда  определенное  уважение  к  тому,  что  я  делаю.  Извините  за 
нескромность, но вы меня заставили об этом говорить. Я очень ценю такое отношение людей к себе. И вы знаете, если ты 
любишь свой народ, не просто для красного словца, а искренне любишь, если ты горой за него и ты готов за него сражаться 
в любой момент, не жалея живота своего, они к тебе будут с уважением относиться.
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Они по-разному могут оценивать. Вы знаете, я человек решительный и могу махнуть, ну не саблей, рукой. Но если 
человек  или  чиновник  старается...  Если  он  стремится что-то  сделать  для  страны,  для людей,  –  это  мой  сын.  Не  зря 
«Бацькай» меня называют, это мой сын, я его буду всячески поддерживать, я его буду любить и ценить. И потом, вы знаете, 
нет такого процесса в стране, куда бы я ни старался вникнуть и где бы я ни старался подтолкнуть этот процесс в интересах 
людей.  И когда Президент этим ну хотя бы интересуется,  значит,  там уже будут  какие-то положительные тенденции и 
подвижки. Можно еще много приводить примеров из такой политики, но это основа взаимоотношений народа и Президента. 
Поэтому, если вам говорят, знаете, что тут «фальсифицировали выборы», не верьте!

Т.Рябчикова,  газета  «Крымская  правда»:  Уважаемый  Александр  Григорьевич,  8  лет  назад  делегация  
Верховного Совета Крыма была у вас во главе с Леонидом Ивановичем Грачом. Было подписано Соглашение о торгово-
экономическом сотрудничестве. И тогда, насколько я помню, Вы прокомментировали это так, что, начиная с Крыма,  
Вы хотели бы, чтобы такие тесные связи были со всеми регионами Украины. Скажите, пожалуйста, как обстоят дела  
сейчас в этом направлении? В том числе отдых. Тогда говорили и об отдыхе детей белорусов. Популярен ли Крым в  
Беларуси, а если нет, то почему?

— Да, Крым для нас популярен, Крым для нас раньше был более доступен. Сейчас менее. Вы знаете лучше меня, 
какие процессы там происходят.  Мы сохранили в  Крыму всю свою собственность,  крымчане не препятствовали этому 
процессу. У нас есть прекрасный санаторий, один из лучших, кстати, на побережье. Наши люди там отдыхают. Мы меньше 
сейчас  за  пределы  республики  отправляем  детей.  Наверное,  не  лучший  вариант  к  солнцу  отправлять  детей  из 
чернобыльских регионов. И так вроде бы нагрузка у них приличная по радиации. Поэтому я не скажу, что мы в Крым или 
куда-то  сейчас  много  везем детей.  Наоборот,  у  себя  больше  в  чистых  районах  оздоравливаем.  Выделяем  для  этого 
бюджетные средства. С Крымом у нас вообще хорошие, дружеские очень отношения. Мы готовы были в свое время там 
расширять свое присутствие, строить здравницы, восстанавливать, но бывшее руководство Украины нам много пообещало 
и ничего не сделало, к сожалению.

Что касается регионального сотрудничества, вы знаете, мы бы давно уже с Россией не имели таких отношений, 
какие имеем сейчас, если бы не регионы. Еще при Борисе Николаевиче они спасли наши союзные отношения. Когда мы не 
находили понимания в центре, мы выходили напрямую на регионы, и вот тогда мною была выдвинута идея регионального 
сотрудничества. У нас уже побывали почти все региональные руководители, мы у них, сейчас этот процесс продолжается. 
Напрямую устанавливаем отношения, торгуем, сотрудничаем, дружим. Этот процесс несколько лет назад мы попытались 
перенести  на  Украину.  Разное  отношение.  Вот,  допустим,  Крым.  Хорошие  отношения.  Есть  нюансы,  конечно,  не  без 
проблем. Но есть регионы, с которыми нам хотелось бы иметь более тесные отношения – Львовщина, Ивано-Франковщина. 
Мы очень слабо предлагаем себя в этих регионах. Но есть регионы, где у нас такие взаимоотношения, что вряд ли можно 
различить где белорусы, где украинцы. До Киева включительно, северные регионы – у нас вообще как одна страна. А если 
брать Черниговщину, Ровенщину, которые с нами граничат, то у нас вообще политика такая – мы хлеб убрали, надо – а 
всегда просят черниговцы, у вас меньше техники осталось, мы больше помогаем селу – мы колоннами едем через границу 
и убираем хлеб, и пашем, и тракторы отдаем, и топливом делимся! Ну такие отношения, вот как в Беларуси область с 
областью, даже еще лучше. Наши, знаете, в силу конкуренции и соперничества, и соревновательности этой порой друг на 
друга волком смотрят. Возьмите Гродненскую, Минскую области, они так друг в друга вцепились – кто будет лидером? Пока 
гродненцы  успевают  бежать  впереди,  но  минчане  наступают  им  на  пятки.  А  допустим,  у  гомельчан  и  брестчан  с 
черниговцами и другими соседями – там вообще отношения больше чем братские. То есть разный уровень отношений с 
регионами. Кстати, так и с Брянской, и Смоленской, и Псковской российскими областями. Если мы успеваем, где-то мы им 
помогаем, где-то они нам помогают. У россиян топливо дешевле порой, они помогают нам топливом или заправляют хотя 
бы наши комбайны для того, чтобы мы убрали у них эти участки. То есть очень добрые отношения приграничные. Ну и есть, 
я уже сказал, регионы, с которыми мы, ну наверное, не выстроили еще отношения. Это будущий процесс.

Т.Рябчикова: Если позволите, по этому поводу маленькую ремарку. Дело в том, что вот в Крыму, например,  
белорусские товары, начиная от косметики и заканчивая трикотажем, пользуются необычайной популярностью. У нас  
очень много фирменных магазинов: «Белорусская косметика», «Белорусский трикотаж». Так вот, хочу Вам сказать,  
что стоимость товаров, реализуемых в Крыму, в четыре раза дороже, чем здесь. Это говорит о том, что, поскольку  
нет  межгосударственных  контактов,  частные  предприниматели  выставляют  такие  цены,  какие  они  хотят,  а  
государство, с одной стороны и с другой, видимо, теряет налоги.

-  Совершенно  верно.  Даже  если  не  теряет,  посредники  очень  много  на  этом зарабатывают.  Ну  такая  у  вас 
действительность. Мы готовы в Крым поставлять конкретным частникам или государственным магазинам напрямую без 
посредников любой товар. Но мы же не устанавливаем порядок торговли в Украине. К нам приезжают, платят нам деньги за 
наш товар – пожалуйста, забирайте, везите. Но мы готовы – напрямую. Если вы поспособствуете этому, будем только 
благодарны.

О.Менжулина,  «Рабочая  газета»:  Каким-то  образом  повлияло  охлаждение  отношений  с  европейцами  и  с  
американцами на ваши внешнеэкономические отношения с ними? Спасибо.

—  Повлияло  –  за  три  последних  года  с  Европой  мы  прибавили  в  торговле  в  три  раза.  В  три  раза!  И  наш 
товарооборот  –  это  второе  место  после  России.  Это  говорит  о  том,  уважаемые  друзья,  что  политика  политикой,  но 
прагматизм в экономике в основе всего.  Нормальный товар – покупают.  Хотят  с  нами торговать – пожалуйста.  Я вам 
приведу один пример. Когда-то после выборов встал вопрос о серьезных санкциях, чуть ли не изоляции, в том числе и 
экономической. Вы знаете, какую позицию занимают прибалтийские государства в отношении Беларуси. Но Вайра Вике-
Фрейберга  сказала  так:  вы  знаете,  господа,  если  вы  нам компенсируете  потери  от  торговли  с  Беларусью,  мы будем 
проводить политику изоляции, если вы не готовы, то мы тоже не готовы. Беларусь формирует треть литовского бюджета за 
счет перевалки и перекачки наших грузов. Миллионов тонн грузов! Кстати, мы диверсифицируемся благодаря тому, что 
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Украина нам предоставляет каждый год все лучшие и лучшие условия, мы уходим на юг – в Николаев, в Одессу, по Днепру, 
торгуем не только с Украиной, но и по Черному морю в Средиземное. Поэтому прибалты знают, что такое уход с нашими 
грузами из их портов. Никому они будут не нужны. Россия ушла практически уже оттуда, Украина в Прибалтику не повезет 
свои грузы, она в основном с юга будет торговать. Ну и кому они будут нужны? Североевропейцам? Нет. Они сами морские 
государства.  Поэтому  прагматизм  в  основе  всего.  И  я  вам  абсолютно  конкретно  назвал  цифру  –  товарооборот  мы 
увеличили в три раза. А с Соединенными Штатами Америки почти в два раза! Американцы по инвестициям занимают в 
Беларуси  второе место.  Россияне,  конечно,  здесь на первом месте.  Фактически  первые – под  300 миллионов,  но это 
прямые инвестиции.

А.Крючков,  телерадиокомпания  «Киев»:  Скажите,  пожалуйста,  на  ваших улицах нет попрошаек  и  в  то же  
время  нет  крутых,  дорогих  иномарок.  Как  Вам  удалось  побороть  бедность  и  «перекрыть  кислород»  нечестному  
обогащению? Говорят даже, что из Беларуси выехали все «авторитеты»?

— Что касается «крутых иномарок», они есть. Наши уже на «Хаммерах» или «Бентли» начинают ездить. Мы не 
против. Если человек заработал – ну и пусть едет. Мы никогда не спрашиваем, откуда у тебя автомобиль? И, кстати, это 
государственная  политика  в  последнее  время:  запрещено  категорически  всех  хватать  и  допрашивать,  хотя  вот  тут 
«диктатура» говорят.

У нас на законодательном уровне решен вопрос проверок и контроля. Бывают, конечно, в жизни искажения этой 
политики.  Но  недавно  принято  решение:  допустим,  сотрудник  ОБЭПа  не  имеет  права  прийти  в  ларек  или  в  какое-то 
учреждение,  предприятие  и  сказать:  а  ну-ка  показывайте.  Он  не  имеет  права,  если  его  не  направит  руководитель. 
Письменно! Чтобы можно было проконтролировать. Раньше же, да и у вас это есть, вы присмотритесь, вот он идет, ему 
захотелось в ларек зайти, видите ли, у него денег нет, он заходит, удостоверение показал и начинает проверки. Чем эти 
проверки  заканчиваются?  Откупаются.  У  нас  –  меньше,  у  кого-то  –  больше,  но  это  было.  И  когда  поставили 
предприниматели этот вопрос, мы вынуждены были принять соответствующее решение: ты имеешь право (офицер ОБЭПа, 
других контрольных органов) только тогда зайти и сказать «руки на стол, показывай», когда у тебя есть предписание твоего 
руководителя. Это знают предприниматели. Поэтому в этом отношении мы очень аккуратны и более чем цивилизованно 
подходим к решению этих вопросов.  Хотя у  нас контрольных этих проверок еще,  как  и везде,  наверное,  очень много, 
обижаются люди, но их становится все меньше и меньше. И политика наша такова: не надо душить, не надо создавать 
дополнительный криминал и порождать дополнительно коррупцию к тому, что у нас есть. Хотя в мире признано, что по 
вопросам коррупции Беларусь далеко не на первом месте.  Это некоррупционное государство.  Мы жестко относимся к 
этому, уже третий Закон «О коррупции» принимаем. Хотя вопросов, я думаю, здесь еще достаточно. Вряд ли эту гидру 
можно победить сразу,  а может, и вообще невозможно. Но пресечь многие коррупционные вещи, которые в отдельных 
государствах просто на поверхности лежат, мы полны решимости и это делаем.

Что касается «победить бедность». Вы знаете, я не скажу, что белорусы – богатые люди. Но в Беларуси, если ты 
хочешь заработать и жить нормально, это можно. У нас сегодня вакансий в производстве, даже в хорошо оплачиваемом, 
значительно больше, чем безработицы. У нас безработица чуть больше одного процента, ну пусть – 1,5. Но «требуются», 
«требуются» сегодня на каждом предприятии, как в советские времена, на каждой проходной висят объявления. Но уже 
лишь бы кого, как в Беларуси кажуць, абы каго, на предприятие не возьмут, нужна соответствующая подготовка.

Что касается этих нищих – на них надо еще посмотреть, какие это «нищие». Россия часто репортажи дает по 
своему телевидению на эту тему. Это, как ни удивительно, целая система преступников. Слава Богу, нас лихорадка эта 
миновала.

Вы знаете, так у нас в Минске и в принципе бомжей не осталось. Почему? Еще лет шесть тому назад были. Я 
поручил мэру Минска открыть учреждения. Ведь это ж и больные люди в основном... И мы открыли центр, куда собрали 
всех  этих  людей:  кого  лечили,  кого  просто  кормили и  сейчас  кормим,  несколько  десятков  человек.  У  нас  нет  сегодня 
беспризорных детей, потому что мы этому уделяем очень серьезное внимание. Все у нас дети или в детских домах, или в 
«деревнях». Мы все больше и больше ориентируемся на то, чтобы детей из детских домов забирать, строить 10 – 12 домов, 
деревню детскую, в определенном месте, в хорошем, и в каждый дом – по 10 человек разных возрастов и приемная мама. 
Вот 12 домов по 10 детей – 120 детей. Огромный детдом ликвидируется, а дети живут в семье, у них есть свой дом. Тут нам 
и немцы помогают, они опыт этот привезли. И я думаю, мы сейчас поручение Правительству дадим строить такие деревни, 
где  будем  содержать  этих  детей,  отобранных  в  том  числе  и  у  нерадивых  родителей.  Но  родителей,  принята  вся 
законодательная база уже в этом году, которые бросают детей, если они не хотят сами работать и платить за своих детей, 
мы концентрируем в определенных местах и заставляем работать. Он должен за своего ребенка отвечать. А сажать детей 
на плечи государства никто не имеет права. Мы, конечно, забираем детей, если видим, что это необходимо. Сейчас мы 
подвергнем серьезному контролю исполнение  этих  законодательных  норм.  Но  телевидение  наше недавно  показывало 
сюжет, Первый канал, по-моему. Ну что такое: годовалая девочка, рядом лежит собака, мать где-то пьет? Годик! Пришли 
люди из органов власти забирать эту девчушку. Ее надо лечить еще, восстанавливать, а потом кормить, она уже есть не 
может. Есть и такие. Но мать найдем, заставим работать, чего бы это ни стоило. Нас тоже будут критиковать: а, вот тут 
«резервации» создают, чуть ли не тюрьма и так далее. Пусть что угодно критикуют, но такая мать (это не мать, во-первых) и 
отец – они должны работать на своего ребенка.  У нас сегодня в детском доме стоимость содержания ребенка самое 
большое  130  –  150  долларов.  Вот  вдвоем  пусть  заработают  и  компенсируют  расходы  государству.  Не  хотят  сами  – 
заставим!

А по поводу уголовных "авторитетов". К сожалению, мы с вами Союз развалили. Они нет. Что на Украине, что в 
России, что у нас они на своей земле. Это условно, что они уехали из Белоруссии. Они у себя как дома на Украине, ваши у 
нас в свое время были как дома, и российские. Это плохой, может быть, пример, его, может, и не стоит мне, как Президенту,  
приводить, но я смею его привести. Это была жестокая схватка в свое время. Вот эта трасса, Брест Москва, она в порядке у 
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нас, здесь передвигались основные грузы. Я помню, уже года три прошло после избрания меня Президентом, мне поток 
жалоб  посыпался,  что  грабят  на  дорогах.  Наумов  за  это  дело  отвечал.  Я  приказал  "Алмазу",  другим  спецслужбам 
разработать систему мер по противодействию этому "злу". Бандиты были вооружены, мы расстреливали их на месте.

Н.Яременко,  газета  «Голос  Украины»:  Пане  Президент.  Как  Вы  оцениваете  уровень  парламентского 
сотрудничества? Что должны еще сделать депутаты, скажем, для развития эффективных и динамичных отношений  
между двумя странами? И если можно, еще один вопрос. Какая проблема самая главная сейчас для Беларуси?

— У нас еще предстоит развернуть взаимоотношения парламентариев. Кстати, очень правильный вопрос. Этот 
ресурс надо задействовать. Он сродни народной дипломатии. Мы готовы к сотрудничеству на любом уровне. И в этом 
отношении предпримем самые решительные действия в ближайшее время. Это вам твердо обещаю. Уверен, депутаты – 
очень подвижная часть политической элиты.

Самая главная проблема – я, конечно, всегда исхожу из экономики, есть экономика – политика приложится. Есть 
много проблем и в политике, и в дипломатии, но экономика – основа, и самая главная проблема у нас – это энергетическая 
безопасность. Мы здесь очень много сейчас предпринимаем усилий по разным направлениям. Думаю, что в ближайшее 
время мы найдем развязку.

А.Якубец,  еженедельник  «2000»:  Александр  Григорьевич,  во  время  пребывания  в  Беларуси  мы  обратили 
внимание, что на каждом госпредприятии и в каждом госучреждении имеется такая должность, как замруководителя  
по идеологической работе. В связи с этим вопрос. Назовите, пожалуйста, три кита белорусской государственной или,  
я  бы  сказал,  национальной  идеологии,  то  есть  три  основных  тезиса.  Существует  ли  научная  разработка  
государственной идеологии Республики Беларусь? Насколько взаимосвязаны идеология государственная и экономика?  
Существует ли орган,  который контролирует содержание этих тезисов? И существует ли ответственность за  
публичное неприятие государственной идеологии?

—  Три  кита  –  деньги,  власть  и  собственность.  В  любом  государстве  эти  вещи  должны  быть  под  жестким 
контролем.  Если  всерьез,  что  касается  идеологии,  знаете,  это,  скорее  всего,  люди,  занимающиеся  информированием 
населения.  Ну  раньше  был  заместитель  директора  по  информированию.  Совсем  недавно  мы  вернулись  к  более 
конкретному названию – заместитель директора по вопросам идеологии. Но он занимается и кадровыми вопросами, этот 
человек. То есть мы не создаем отдельную, как когда-то было, громоздкую систему идеологического «промывания мозгов» 
или воспитания. Это человек,  который ведет кадры и вопросы идеологии. Точно так в исполкомах. Вопросы идеологии 
«наверху» – это вопросы Администрации Президента. Она занимается рядом направлений, которые не дублируют другие 
органы власти. Судя по вашему вопросу, вы, наверное, представляете эту работу, как в советские времена: тотальный 
контроль, тотальная слежка и оценка, кто-то отходит, кто-то не отходит от идеологии?.. Нет. Мы хотели бы, чтобы вопросы 
воспитания людей, ведь они всегда, эти вопросы, были и остаются, и их надо на чьи-то плечи положить. Вы правильно 
задали вопрос – основы идеологии. И учебники уже такие есть, и прочее. Я наблюдаю за этим процессом, но абсолютно не 
удовлетворен. Идеологию можно будет формировать эффективно тогда, когда появится национальная идея. Но работу эту 
надо проводить. Очень тонко, аккуратно. Идеологическая работа – очень тонкая вещь.

Ю.Волошин,  Национальная радиокомпания Украины:  Что дали Вам эти десять лет, чему они Вас научили,  
какие уроки Вы извлекли? И позвольте второй. Поскольку Вы информировали, что президент Ющенко не приедет на  
саммит, не изменились ли поэтому Ваши планы побывать в Украине? Спасибо.

— Абсолютно нет. Я только что сказал, мы готовы на любом уровне, в любое время прибыть в любой город, в 
любое село,  в  любую точку  Украины и вести  диалог.  Мы люди не  гордые.  Притом я  же не  знаю,  почему Ющенко  не 
приезжает в Минск. Ну, а может, еще и передумает и будет возможность у него приехать, это будет неплохо. По крайней 
мере, мы на это надеемся, и по всем каналам мы ему передаем эти приглашения, чтобы он приехал. Это выгодно для 
Украины. Ну это же саммит СНГ. Мне, в принципе, все равно, по большому счету, приедет кто-то или не приедет. Хотелось 
бы, чтобы собрались все, обсудили эти вопросы, все-таки СНГ появилось в Минске. 15 лет прошло. Хотелось бы. Тем более 
что атмосфера всегда была такова, что в Минске мы находили решение многих проблем. Сейчас СНГ очень серьезный 
переживает этап. Опять предлагают его под видом реформы сжать, сократить, что делать, наверное, на этом этапе нельзя. 
Поэтому слово такой страны, представителя такой страны, как Украина, для нас было бы очень важным. Поэтому, если 
будет  желание  украинского  руководства  провести  встречу  на  высшем  уровне  в  Украине  в  любом  месте,  мы  готовы 
обсуждать вопросы. Тем более их накопилось немало.

Что касается десяти лет, и чему научили, и какие выводы для себя сделал... Наверное, и я учился. Вот часто мне 
говорят: Лукашенко нынешний – это не тот, который был когда-то. Да, конечно, годы меняют, работа человека формирует, 
закаляет  и так  далее.  Но  мне  учиться-то в  общем-то  было некогда.  Я пытался решать  вопросы,  как  и  любой  другой 
президент. Поскольку я же не учиться пришел, для меня главное – результат давать. Поэтому моя учеба и мой рост, если он 
есть, он в результатах моей страны, если кратко говорить.

С.Гальчинский,  газета  «Севастопольская  правда»:  Александр  Григорьевич,  не  могу  не  воспользоваться  
возможностью от города-героя Севастополя, в котором Вас глубоко уважают, передать самые добрые пожелания  
народу Беларуси и Вам лично и всяких Вам благ и здоровья на долгие годы.

— Надеюсь, что и мой теперь голос в Севастополе услышат. Я действительно очень трепетно отношусь к этому 
городу  и  очень  переживаю,  болезненно  переживаю,  когда  пытаются  разорвать  этот  город.  И  если  это  город  славы и 
русской, и украинской, а может, отчасти и белорусской, пусть он таким и остается. Не надо его рвать сегодня.

Надо успокоиться и дать возможность севастопольцам нормально жить.
С.Гальчинский:  Через  две  недели  дата  –  8  декабря.  Ну,  у  каждого  свое  мнение  об  этой  дате  и  свои  

представления о ней. Какое Ваше личное отношение к этой дате? И есть ли у Беларуси намерения проводить какие-то  
государственные мероприятия, посвященные 15-летию беловежского сговора, извините, соглашения.
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— Нет, у нас практически нет никаких таких государственных мероприятий. Наши средства массовой информации 
об этом будут сообщать, анализировать. Но это не торжества. Тогда, в декабре, если быть чистым юристом и исходить из 
юридической точки зрения, произошло преступление – была нарушена Конституция страны.

В.Скачко, «Киевский телеграф»: Ваше отношение к Вашим противникам политическим, которые у вас есть.  
Что Вы с ними собираетесь делать?

— Вы имеете в виду оппозицию в Беларуси?
— Да.
— Ну, я ее всегда называю «так называемая оппозиция». И дай Бог каждому президенту такую оппозицию. Это я 

так  полушутя  говорю.  А  во-вторых,  ну  какая  может  быть  оппозиция,  если  я  сам  пришел  из  этой  оппозиции,  не 
националистической, а конструктивной части оппозиции? И сегодня, кстати, самые успешные оппозиционеры в Беларуси те, 
которые когда-то сбежали от Лукашенко. Народ это знает.

Мое отношение – нормальное к оппозиции в любой стране. Она должна быть, чтобы мы не зарастали тиной. 
Власть все-таки должна слышать какую-то иную точку зрения. Но, если эта оппозиция уезжает за пределы Беларуси и 
призывает ввести санкции против страны и радуется, что завтра вырастут цены на газ, какое у меня должно быть к ним 
отношение? Такое, как у нашего народа. Вот, если кратко.

Голос из зала: Александр Григорьевич, такой вопрос. Вы растите себе преемника?
— Нет,  категорически  против.  Не  приемлю подобных вещей.  Категорически  против!  Если  кто-то  намекает  на 

«семейственность» и моих детей – полный абсурд. Глупость. Я берегу своих детей от разного рода бизнеса, чтобы меня не 
упрекали. Поэтому они работают на государственных должностях и приносят пользу государству. Никаких политических 
преемников, никакой семейственности в политике, все должно быть чисто и прозрачно. Вот если бы этого у меня не было, 
«бацькай» бы не  называли и  уважительно не относились.  Это закон,  это  из  принципов –  я  на это не  имею права.  В 
противном случае я не смог бы потребовать подобной позиции от своих подчиненных министров и других руководителей. У 
нас члены Правительства, министры и «вертикаль» власти действуют в этом ключе.

Д.Шевченко, журнал «Крым – Беларусь»: Я главный редактор журнала «Крым – Беларусь». Белоруска, живу в  
Крыму. Добра ведаю беларускую мову, i часопiс мой выдаецца ўжо шэсць гадоў па беларускай прыказцы: «У суседстве  
жыць – адзiн другому служыць». Але я добра ведаю и другую беларускую прыказку: «Што край, то звычай, што страна,  
то  навiна».  Я  так  люблю  Беларусь,  что  от  этой  любви  родился  журнал  «Крым  –  Беларусь».  И  любовь  к  Родине  
необъяснима. Если мы любим Беларусь, то по славянской своей природе мы любим и Украину, и Россию. Наше будущее –  
быть  вместе.  При  журнале  создана  общественная  организация  воинов  –  освободителей  Беларуси  от  немецко-
фашистских захватчиков. И у нас есть мечта: воинов разных национальностей, которые освобождали Белоруссию,  
чтобы Вы пригласили на 9 Мая, на День Победы, в Беларусь.

— Принимается. Пригласим с большим удовольствием.
А.Г.Лукашенко: Когда мне предложили эту встречу, я просил своих помощников: пожалуйста, не ограничивайте 

приезд  сюда  журналистов:  вот  это  –  «наш»,  это  –  «не  наш»,  это  «оранжевый»,  это  «голубой»,  это  «розовый»,  это 
«фиолетовый»... Не надо. Все, кто желает к нам приехать, пусть приезжают. Уверен, что во второй приезд, а мы вас будем 
приглашать, вас будет больше.

Я люблю вашу страну, очень люблю украинский народ. Этот народ больше, чем какой-либо другой, не заслуживает 
ситуации,  в  которой  он  оказался.  Это  очень  трудолюбивый  народ,  живущий на  самой  красивой  земле  постсоветского 
пространства. Это очень богатая страна. Я уверен в перспективах вашего государства. Уверен. И вы должны знать, пока я 
Президент здесь, в Беларуси, и даже если я не буду Президентом в стране, вас всегда будут любить и с уважением к вам 
относиться.

Еще раз хочу подчеркнуть, я вас пригласил не потому, что я преследую какие-то особые интересы в Украине. Их 
нет! Но я не хочу, чтобы в любимой Украине плохо говорили о моей стране. Я хочу, чтобы вы знали Беларусь такой, какая 
она есть, и тот народ, который живет рядом с вами, и тот народ, который всегда был предан дружеским народам – будь то 
Россия, Украина. Мы всегда были вместе. Мы были всегда по одну сторону баррикад. Мы были всегда с вами и в труде, и 
борьбе, и в войне. Я очень хочу, чтобы при различных политиках, при различных подходах, при различной ориентации – 
будь то НАТО, ОДКБ, Россия, Запад или США и так далее – мы не разбежались, чтобы мы были как можно теснее, чтобы 
завязывались эти отношения.

(Сокращенный вариант)

Лукашенко загоняет Белоруссию в тупик
24.11.3006. KM.RU
Семен Гончаров

В Минске начался очередной раунд переговоров между Россией и Белоруссией по поставкам газа белорусской 
стороне.  Российскую сторону представляет премьер-министр Михаил Фрадков и заместитель руководителя «Газпрома» 
Валерий  Голубев,  белорусскую  сторону  –  председатель  правительства  республики  Владимир  Семашко  и  руководство 
Белтрансгаза. Есть и третий участник переговоров - голландский банк ABN Amro, который должен будет представить свою 
оценку Белтрансгаза. Как видно из повестки дня, главными вопросами встречи станут обсуждение будущей цены на газ для 
Белоруссии  и  покупка  «Газпромом»  компании  «Белтрансгаз».  Но,  учитывая  специфику  Белоруссии,  пожалуй,  следует 
говорить о том, что обе темы являются частями одного большого вопроса: как дальше жить Белоруссии.
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От итогов переговоров действительно зависит будущее Белоруссии.  Чтобы понять это,  достаточно вспомнить 
громкие и чрезвычайно опасные для Белоруссии заявления Александра Лукашенко, в которых было все: и идея повышения 
транзитных пошлин на товары, следующие из Евросоюза в Россию через Белоруссию, и заявление о том, что Минску и 
Киеву  необходимо проводить  единую политику  газовых переговоров  с  Россией,  и  даже «инновация»  о  необходимости 
создания союзного государства между Белоруссией и Украиной, явно недружественного России. И все это было сказано 
белорусским лидером для того, чтобы создать впечатление, что Россия, вводя рыночные цены на газ для белорусского 
государства и требуя от Минска выполнить свои обязательства по допуску «Газпрома» к продаже акций Белтрансгаза, 
пытается  поссориться  с  Лукашенко.  На  самом  же  деле  все  обстоит  совсем  наоборот,  достаточно  вспомнить  историю 
вопроса.

Дело в том, что на сегодняшний день Белоруссия является единственным государством в СНГ, которое до сих пор 
получает российский газ ниже рыночной цены. Этому есть два объяснения. Первое из них – политическое. Россия не стала 
поднимать цены на газ для Белоруссии из-за президентских выборов, что прошли там минувшей весной. Однако Минск, 
похоже, забыл об этом и теперь обвиняет Россию в попытках задушить Белоруссию. Вторая причина заключается в том, что 
в  это  время  «Газпром»  оформлял  в  собственность  участок  газопровода  «Ямал-Европа»,  часть  которого  проходит  по 
территории Белоруссии. Однако не стоит думать, что переговоры между Россией и Белоруссией о повышении цен на газ до 
этого времени не велись. В 2002 году между двумя государствами было заключено межправительственное соглашение, 
предусматривающее продажу активов Белтрансгаза «Газпрому». Однако Белоруссия не выполнила своих обязательств. 
Проведя акционирование предприятия, руководство республики забрало все акции себе. Такова уж особенность экономики 
Белоруссии, где все завязано на администрации президента.

В  России  же  экономика  рыночная,  и,  следовательно,  российские  предприятия,  прежде  чем  начать  дело, 
просчитывают все риски и не хотят работать в ущерб себе. Тем более «Газпром», играющий чрезвычайно важную роль в 
российской  экономике.  Здесь-то  и  возник  конфликт.  «Газпром»,  руководствуясь  исключительно  корпоративными 
интересами,  то  есть  интересами  получения  прибыли,  захотел  приобрести  контрольный  пакет  акций  Белтрансгаза.  Но 
белорусское руководство не позволило это сделать и развернуло целую пропагандистскую кампанию с одной лишь целью – 
воспрепятствовать сделке.

При этом Лукашенко шел на различные дипломатические уловки, главной из которых было нежелание провести 
точную оценку Белтрансгаза. Сначала Минск потребовал от «Газпрома» заплатить за Белтрансгаз 7 млрд долларов. Затем 
Лукашенко  поменял  свое  решение  и  поднял  цену  до  17  млрд  долларов.  И  это  при  том,  что,  как  отмечают  эксперты, 
реальная цена белорусской компании не превышает 780 млн долларов. В этой ситуации «Газпром» был просто вынужден 
использовать цену на газ в качестве средства воздействия на белорусское руководство, чтобы заставить его выполнить 
свои обязательства.

В конце концов, было принято решение привлечь к оценке активов белорусской компании третье лицо. Им стал 
голландский банк ABN Amro.  По сообщениям печати,  голландцы подготовили 4 варианта оценок,  но сделают лишь их 
презентацию. Окончательные же переговоры должны будут состояться в Москве в начале декабря.

Однако, несмотря на то что оценки экспертов до сих пор не представлены, Александр Лукашенко вновь предложил 
«Газпрому» свою цену. На этот раз он заявил о том, что готов отдать «Газпрому» 50% акций Белтрансгаза в обмен на право 
добывать в России 10 млрд кубометров газа. По мнению экспертов, в перечете на доллары стоимость 10 млрд кубометров 
газа будет равняться 4,3 млрд долларов, что опять-таки выше экспертной оценки активов Белтрансгаза.

Но во всей этой истории интересна не новая попытка Лукашенко поживиться за счет России, а тон, в каком было 
сделано  заявление.  Свой  торг  белорусский  президент  начал  с  того,  что  пообещал  повысить  транзитные  пошлины на 
товары, следующие из Евросоюза в Россию, а также призвал Украину к совместному участию в формировании цен на 
российский газ. Видимо, этими заявлениями Лукашенко попытался в очередной раз оказать давление на России и вынести 
корпоративный сор на международный уровень. Однако в Москве на угрозы Минска отреагировали спокойно. Произошло 
это потому, что, как считает руководитель отдела Белоруссии Института стран СНГ Александр Фадеев, угрозы Лукашенко 
могут навредить только ему самому.

«Я думаю, что здесь маневр у администрации Белоруссии крайне ограничен, -  считает эксперт. – Потому что 
существующие транзитные пошлины устоялись. В этом случае Белоруссия испортит отношения с Евросоюзом, который 
отправляет грузы. А ЕС – это основной рынок сбыта белорусских товаров. То есть Евросоюз сразу введет меры, которые 
очень сильно скажутся на белорусском экспорте. Таким образом, Белоруссия не может безответственно вести себя в этом 
отношении».

В качестве доказательства Фадеев привел совсем свежий пример, касающийся недавнего введения белорусской 
стороной дополнительных поборов с автомобильного транспорта, везущего грузы из Европы в Россию через Белоруссию. 
Компании,  торгующие  с  Россией,  тут  же  нашли  обходной  путь  через  Латвию,  возле  границ  с  которой  впоследствии 
образовались многокилометровые пробки. Суть этого примера заключается в том, что и в следующий раз бизнес найдет 
обходные пути, а Белоруссия окончательно испортит и без того не очень теплые отношения с Западом, а также рассорится 
с  Россией  –  главным  своим  политическим  союзником.  При  этом,  заметьте,  Россия  по  возможности  уклоняется  от 
политического решения возникших разногласий. Вспомним хотя бы то, что когда Лукашенко обратился к Путину с просьбой 
решить  этот  вопрос  на  президентском уровне,  глава  российского  государства  совершенно  справедливо  отказался  это 
делать, подчеркнув, что разногласия между собой должны уладить сами хозяйствующие субъекты.

Что же касается второй угрозы Лукашенко - о сговоре с Киевом по части ценообразований на российский газ, - то, 
по мнению Александра Фадеева, и эта авантюра белорусского президента может стоить ему очень дорого в политическом 
плане.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

«Украина уже договорилась по ценам на газ на следующий год, и она не будет играть с Белоруссией в эту игру. Но 
факт тот, что Белоруссия пытается выстроить некий альянс стран-транзитеров и потребителей газа российского и других 
энергоресурсов, нефти, например, который был бы направлен против России, против ее политики на энергорынке, на рынке 
сбыта и транзита энергоресурсов. Это очень опасная игра. И Россия должна делать из этого выводы. Эти выводы могут 
быть только жесткими, адекватными и будут ставить Лукашенко на место», - считает эксперт.

То, что в словах Лукашенко проскальзывает антироссийская риторика – действительно, синдром очень опасный. 
Не исключено, что популистская риторика белорусского президента может возыметь в нынешней нестабильной ситуации на 
постсоветском пространстве эффект разорвавшейся бомбы. Ведь не случайно же Лукашенко заявил вслух о возможном 
объединении в союзное государство Украины и Белоруссии. И хотя это сегодня невозможно, тем не менее прецедент о 
возможном тайном сговоре налицо. Причем площадкой для этого сговора может стать СНГ. Именно поэтому Москве нужно 
быть внимательной, особенно в преддверии саммита СНГ, проведение которого запланировано на 28 ноября в Минске.

«Россия должна показать свою позицию, продемонстрировать ее, и это должна быть жесткая демонстрация. В 
преддверии саммита России надо сделать все возможное, чтобы не допустить, чтобы СНГ из поля переговоров первых лиц 
государств, где можно договариваться со всеми, превратилась в поле переговоров за спиной России против России всех 
остальных членов Содружества. Вот этого Россия допустить не может», - уверен Александр Фадеев.

Конечно,  жалко,  что  все  так  получилось.  И  особенно  жалко  Белоруссию,  которая не  сумела  воспользоваться 
обширными  возможностями  для  развития  конструктивного  энергетического  диалога  с  Москвой.  А  ведь  Минск  мог  бы 
получать газ бесплатно, если бы рассчитывался с Россией активами Белтрансгаза, как это делает Армения и частично та 
же Украина. Но вместо этого Лукашенко решил перевести вопрос в политическую сферу. Однако пока что рано говорить о 
том, что все возможности исчерпаны. Россия не раз доказывала, что обладает терпением.

Россия — в ВТО, Беларусь — в замешательстве
15.11.2006. Белорусские Новости

Елена Новожилова
Москва  вышла  на  финишную  прямую  перед  окончательным  оформлением  своего  членства  в  ВТО  — 

соответствующий протокол с  США планируется подписать  в  рамках  встречи российского  и американского президентов 
после саммита АТЭС в Ханое 19 ноября. В минувший вторник Россия уже завершила двусторонние переговоры с Коста-
Рикой.  Останется  "переговорить"  только  со  Шри-Ланкой:  протокол  с  ней  будет  подписан  после  определения  условий 
импорта в Россию цейлонского чая. Таким образом, можно говорить о том, что шестилетняя активная фаза переговоров по 
присоединению России к ВТО завершается.

Радость успехам партнера по Союзному государству,  однако,  едва ли переполняет белорусскую сторону.  Что 
будет с таможенным союзом? Куда пристроить товары, ориентированные на российский рынок? Ожидает ли Беларусь 
экономический спад?

По  мнению  руководителя  научно-исследовательского  центра  Мизеса  Ярослава  Романчука,  "если  смотреть  на 
букву закона, то все предыдущие соглашения России, нарушающие нормы ВТО, должны быть отменены. Исходя из этого, 
можно ожидать, что Беларусь станет для России такой же страной, как любая другая". В то же время, отметил эксперт, в 
ВТО очень слабо отлажен механизм отслеживания и наказания страны за участие в региональных объединениях.

"Практика показывает, что в ВТО может состоять страна, участвующая в 5-7 региональных соглашениях, поэтому в 
случае, если не будет политического конфликта, экономические взаимоотношения между Россией и Беларусью особых 
изменений не претерпят. Но, конечно, речь не идет о ценах на энергоресурсы". Именно на эти цены, по словам Романчука, 
члены ВТО обращают сейчас особое внимание, поскольку датирование производства и, соответственно, экспорта через 
дешевые энергоресурсы — это прямое нарушение правил ВТО, и именно поэтому Россию постоянно подвигают к тому, 
чтобы она экспортные цены на газ, нефть, электроэнергию привела к мировым.

"Здесь позиция России жесткая и понятная. Причем со вступлением в ВТО Россия получает абсолютно легальное 
основание повышать цены для Беларуси, и никто не будет воспринимать это как политическое давление. Это полностью 
соответствует  мировой практике,  это выполнение требования международного сообщества,  и аргументы официального 
Минска — мол, Россия нас ущемляет — будут рассматриваться как неадекватная реакция", — считает экономист.

Таким образом, некая низкая цена газа для Беларуси исключается полностью, убежден Ярослав Романчук.
Кроме того, продолжил эксперт, с присоединением России к ВТО заканчивается эра льготного, беспрепятственного 

доступа белорусских товаров на российский рынок. Теперь продукция с маркой "Сделано в Беларуси" будет иметь в России 
такой же статус, как и "Сделано в США". Это факт. Став участником ВТО, Россия будет обязана следовать стандартам этой 
организации.  Российский  рынок  окажется  недоступным  для  большинства  продукции  белорусских  предприятий,  прежде 
всего, тех, которые заботливо оберегаются государством от рыночных реалий.

В  целом,  последствия  для  Беларуси,  как  полагает  Ярослав  Романчук,  будут  заключаться  в  том,  что  на 
предприятиях  увеличатся  издержки  производства,  белорусским  производителям  будет  гораздо  сложнее  торговать  на 
российском  рынке,  повысятся  тарифы  на  жилищно-коммунальные  услуги.  Все  это,  считает  аналитик,  не  приведет  к 
одномоментному обвалу, но, тем не менее, "нефтяные" потери, недополучение бюджетных поступлений из-за новых цен на 
газ, ограничения в торговле — все это может привести к ситуации, когда к концу 2007 года правительство столкнется с 
отстрой необходимостью начать системные экономические реформы и повернуться лицом к рынку.
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В свою очередь, руководитель представительства Постоянного комитета Союзного государства Беларуси и России 
в Минске Василий Шолодонов напомнил, что в соответствии с Договором о создании Союзного государства действия одной 
страны не могут наносить экономический ущерб другой стране.

Руководитель центра Мизеса парировал: "Экономический ущерб — понятие расплывчатое. Когда говорят о равных 
условиях  хозяйствования  между  Россией  и  Беларусью,  забывают  о  квотах,  лицензиях,  доступе  к  государственным 
ресурсам, участии в тендерах. Если вспомнить об этом, все это равенство рассыпается в воздухе, и Беларусь здесь грешит 
гораздо больше, чем Россия".

Преференции,  которыми  пользуется  в  торговле  с  Россией  белорусская  сторона  (а  это  не  только  цены  на 
энергоносители), окажутся под угрозой. Беларусь максимально использует российский внутренний рынок, не забывая при 
этом забаррикадировать нетарифными ограничениями вход на свой рынок конкурентным российским товарам.

По  условиям  ВТО,  торговые  преференции  не  возбраняются  (ст.  XXIV  ГАТТ/ВТО)  для  членов  организации  и 
участников таможенного союза. Однако эта статья имеет силу лишь в том случае, если и Россия и Беларусь вступают в ВТО 
вместе, что невозможно.

Между тем, по заявлению белорусского МИД, процесс присоединения к ВТО не исключает белорусско-российской 
интеграции.  "Мы  заявили  в  ходе  переговоров  о  своем  участии  в  строительстве  таможенного  союза,  —  подчеркнул 
начальник  управления  регулирования  внешнеэкономической  деятельностью  внешнеполитического  ведомства  Беларуси 
Антон Кудасов. — Позиция Беларуси остается неизменной: те обязательства, которые не позволят сформировать общие 
таможенные тарифы так, как мы их видим, наша республика не примет".

Кудасов напомнил, что главы Беларуси и России подписали документ о совместных действиях по присоединению 
к  ВТО, согласно которому "никакой ревизии по строительству Союзного государства в связи со вступлением в ВТО не 
будет".

"Мы  будем  регулировать  наши  взаимоотношения  в  области  политики  и  экономики,  как  и  раньше,  теми 
соглашениями,  которые  у  нас  есть",  —  заявил  он,  назвав  это  совместное  заявление  президентов  самым  важным  и 
актуальным.

Обмен «контрафактами»
17.11.2006. Экономическая газета

Дмитрий Ермак
Белорусская сторона начала масштабные проверки по выявлению контрафактной продукции среди ввозимых на 

территорию страны российских кондитерских изделий. Это стало ответом на аналогичные действия россиян в отношении 
белорусских  производителей,  в  результате  чего  многочисленные  партии  их  товара  оказались  на  территории  РФ 
нелегальными.  По  информации  республиканского  общественного  объединения  предпринимателей  «Перспектива»,  на 
белорусско-российской границе задержано около 20 фур с российским товаром.

Проверкой занимаются таможенные органы Беларуси. Им концерн «Белгоспищепром» представил список из более 
чем  двухсот  наименований  шоколадных  конфет,  карамели,  шоколада,  мучных  кондитерских  изделий,  которые 
запатентовали белорусские кондитеры в РБ, сообщила на пресс-конференции главный технолог управления развития и 
координации сахарной и кондитерской отраслей концерна Галина Панаскина. По ее информации, уже задержано несколько 
фур  российской  продукции  на  постах  Гомельской,  Могилевской  и  Витебской  таможен.  Пока  обнаружено  несколько 
наименований  —  аналогов  мучным  и  сахарным  изделиям  «Спартака»  и  «Коммунарки».  При  этом  проверки  не 
предусматривают какого-либо контроля качества продукции, уточнила представитель концерна.

«Российские товары с такими же названиями, как у белорусских кондитерских изделий, выгружают таможенники. 
При  этом  все  они  сертифицированы  белорусскими  органами,  —  цитирует  БелаПАН  одного  из  пострадавших 
предпринимателей. — То есть вчера это был легальный товар, а сегодня, после быстрого составления Белгоспищепромом 
списка, он стал контрабандой. Да и о списке мы узнали только 14 ноября». По словам бизнесмена, стоимость кондитерских 
изделий только в одной фуре исчисляется как минимум 15 тыс. USD. Причем на белорусско-украинской границе проблем с 
прохождением аналогичного груза не возникает.

Напомним,  что  партии  товаров  белорусских  фабрик  «Спартак»,  «Коммунарка»  и  «Красный  пищевик»  как 
«контрафактные» в течение последних нескольких месяцев регулярно задерживались на российских таможенных постах. 
Основанием для этого было использование белорусами запатентованных в России торговых марок конфет и печенья. Это 
не замедлило сказаться на сокращении экспорта отечественных кондитерских изделий на российский рынок. Так,  из-за 
претензий российской стороны поставки «Коммунарки» в РФ уменьшились по карамели на 17%, по конфетам — на 20%, а 
по шоколаду — на 50%. В целом же за январь-октябрь т.г. концерн «Белгоспищепром» поставил за пределы республики 
19,9 тыс. т продукции, что на 2% меньше объема аналогичного периода прошлого года.

В  ближайшие  дни  в  Москве  должны  состоятся  переговоры  руководства  Белгоспищепрома  и  российского 
объединения кондитеров для урегулирования вопросов взаимных поставок.  Главный технолог высказала мнение, что в 
результате удастся «добиться прекращения «войны» и работать как ранее», приводит ее слова Интерфакс.

Между тем, комментируя в понедельник итоги своих переговоров в Москве с президентом России Владимиром 
Путиным, Александр Лукашенко выразил уверенность, что в ближайшие дни спорные вопросы по поставкам белорусских 
товаров на российский рынок будут решены. Причем достигнута договоренность, что никаких силовых действий с обеих 
сторон предприниматься не будет,  сказал глава государства.  «Если российская сторона по-прежнему будет применять 
ограничительные меры, мы должны будем предпринять адекватные действия», — сказал белорусский Президент. «Туда-
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обратно  через  Беларусь  передвигается  100  млн.  тонн  российских  грузов.  Это  огромный  оборот,  и  мы  не  хотели  бы 
предпринимать в отношении их какие-то действия», — отметил Александр Лукашенко.

Кого греют холодные «газовые объятия»?
21.11.2006. СБ. Беларусь сегодня

Сделанное в минувшую пятницу высказывание Президента по поводу «газовой цены» комментируется весьма 
оживленно. Напомним, что в Бобруйске, во время посещения шинного комбината, А.Лукашенко высказался в том смысле, 
что «откуда Беларуси взять миллиард долларов в случае, если Россия в значительной степени повысит стоимость за газ? 
Мы  не  должны  и  не  будем  перекладывать  это  на  плечи  населения  и  даже  предприятий.  Мы  должны  ввести 
компенсационные схемы и предложить России компенсировать наши потери. Если, например, что–то было бесплатно для 
России, то сейчас — платите». Что не так? Но некоторые комментаторы, из тех, готовых лечь под трамвай за интересы 
«Газпрома»,  изображают  в  своих  СМИ  всяческое  возмущение  —  как  это?  Мы  благородно  задираем  цену,  а  они, 
неблагодарные, еще и недовольны? Другие, менее темпераментные, рассуждают без сильных эмоций: да, если «Газпром» 
не хочет упускать собственную выгоду и трогательно заботится о своем балансе, то что в этом случае должен делать 
Президент  Лукашенко?  Заботиться  о  своей  стране!  Иначе  какой  он  руководитель!  Все  логично  и  ясно.  Третьи 
комментаторы,  в  основном  из  столиц  ЕС,  изображают  аналитическую  работу  и  привычно  прорабатывают  саморучно 
выдвинутые «версии».  К  примеру,  такие.  А хорошо ли,  что Россия в последнее время столь откровенно использует  в 
дипломатии  энергетическую  «дубинку»?  Нет  ли  во  всех  этих  «спорах  хозяйствующих  субъектов»  явной  политической 
подоплеки?  И  выстраивают  логические  «мостики»  между  российско–грузинскими,  российско–польскими,  российско–
латвийскими etc.  и вот теперь российско–белорусскими отношениями...  При этом «европейцы» начинают понимать, что 
ничего не понимают. С одной стороны, приятно, по инерции, долбать «режим», но с другой — западные политологи и 
обозреватели (пока на интуитивном уровне) поеживаются,  вспоминая,  как  совсем недавно «Газпром» в  «превентивных 
целях» поиграл вентилем и до дрожи в коленках перепугал беззаботных европейских «потребителей». Свято веривших в 
тотем по имени «контракт». «Газпром» тогда целил в «режим», а попал аккурат в «демократию»... В головы бесконтрольно и 
настойчиво лезут всякие аллюзии, вспоминается фултонская речь и прочий исторический хлам. «Дас ист не очень хорошо», 
— морщится известный аналитик герр Рар и с опаской посматривает в берлинской квартире на пока еще теплые батареи. 
Надо осмысливать этот новый феномен, надо...

Комментаторы, симпатизирующие белорусской политической оппозиции, то бишь местные пикейные жилеты, тоже 
в некоторой растерянности. Близкие к ОГП и иным «либералам» люди, разбуди их среди ночи, продемонстрируют боевой 
дух и возрадуются возможному повышению цен. Не все, конечно, но чересчур многие. «Национально ориентированные» 
аналитики и политики смотрят на вещи более трезво. Наверное, потому, что, в отличие от городских, в первом поколении, 
активистов «демсил» чаще ездят к родичам «на вёску», погостить. Во–первых, они понимают, что от повышения цен станет 
холоднее не только в государственных офисах, но главным образом это может отразиться на кошельках простых,  т.н. 
рядовых  граждан  —  о  чем,  кстати,  тоже  говорилось  в  Бобруйске.  Но,  несмотря  на  актуальность  этой  материальной 
коллизии, «национально ориентированных» это беспокоит все же меньше, нежели очевидное и для них обстоятельство — 
не приведет ли столь целенаправленная ценовая экспансия «Газпрома» к удару по отечественной промышленности? А 
стало быть, к угрозе суверенитету? В чьих это интересах?

Связь  между  двумя  на  первый  взгляд  вроде  бы  далекими  друг  от  друга  проблемами  сейчас  также 
заинтересованно  осмысливается  на  разнообразных  интернет–сайтах.  Очень  точно  их  очертила  интернет–газета 
«Белорусские новости», назвав свой комментарий «Белорусская оппозиция надеется на „Газпром”?»

Есть и иные медийные срезы настроений, вызванные словами Президента.
Если же попробовать лапидарно изложить редакционную точку зрения, то она будет выглядеть так. Дискуссия по 

поводу  окончательных  цен  на  российский  газ  меняет  смысловые  и  содержательные  акценты  в  самом  понятии 
«патриотизм». И вот почему. Мысленно станем на ту точку зрения, будто менеджеры «Газпрома», заявляющие, что будут 
«продавать газ для Беларуси за 230 долларов», — патриоты и радетели интересов своего учреждения. Другими словами — 
принципиальные рыночники и холодные финансисты. Хорошо. Хотя в действительности они — романтики! И даже артисты 
оригинального жанра. В частности, официальный представитель «Газпрома» Сергей Куприянов вчера, отвечая на вопрос об 
отношениях с Грузией, возмущенно заявил, что грузинская сторона «не торопится с нами договариваться». И загадочно 
добавил: «Но я надеюсь, что с 1 января ничего не надо будет «вырубать», как возможно в случае с Беларусью». Мы 
вспомнили слово «романтик», потому что г–н Куприянов говорит громко, красиво, но все же странновато. Даже далекий от 
современной политэкономии человек знает, что и г–н Куприянов, его начальники по «Газпрому» и даже строгий врач г–н 
Онищенко сами в таких тонких делах ничего не решают, а всего лишь «озвучивают». Знание этой простой истины делает 
любой воинственный клекот смехотворным. Это, кстати, знает и сам г–н Куприянов, потому что после угроз, сделанных 
почему–то «по фене» — как элегантно звучит:  «Отрубить»!  — этот  представитель «Газпрома» стыдливо поясняет, что 
«окончательные решения будут сделаны в конце ноября, после саммита СНГ». Какой секрет! Будто бы кому–то неясно, от 
кого зависит цена на газ. Уж точно не от грозного по форме и не очень страшного по содержанию г–на Куприянова. Но так 
или иначе если всевозможные «официальные представители» и состоящие в штатах их учреждений публицисты пытаются 
придать ситуации чисто рыночный контекст — «Ничего личного! Бизнес!» — то почему же в Минске должны действовать 
иначе? Вы назначаете свою цену за ваши товары и услуги, но тогда позвольте это делать и нам! Впрочем, с учетом того, 
что весь комплекс судьбоносных взаимоотношений между Москвой и Минском решают не «озвучивающие», а серьезные 
политические деятели, надо полагать, что до сплошного прагматизма дело не дойдет. По очень многим, в том числе и 
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отнюдь  не  сиюминутным  соображениям.  Голый  прагматизм  —  ненадежная  материя...  Полагаем,  что  и  на  этот  раз 
договоримся. И по газу, и по нефти, и по конфетам «Мишка на Севере». И уж во всяком случае любая ценовая чехарда не 
отразится на нашем населении. Об этом в Бобруйске было сказано недвусмысленно!

Еще  раз  насчет  «патриотизма».  Все,  кто  учил  историю  не  только  ради  галочки,  помнят  радикальный  лозунг 
социалистов во время Первой мировой войны: «Мы — пораженцы!» Выдвинувшие этот лозунг политики говорили прямо: 
необходимо,  чтобы  николаевская  Россия  потерпела  поражение  от  кайзера,  это  вызовет  разруху,  голод  и  в  итоге  — 
революционную ситуацию. Лозунг был очень прагматичен, целенаправлен и понятен. При этом, правда, не учитывалась 
одна малость.  Поражение от кайзера предусматривало мучительную смерть на полях сражений миллионов российских 
солдат и офицеров, появление в империи миллионов вдов и еще большего количества сирот. «Пораженцы», не смущаясь 
— ведь не им предстояло умирать от газовых атак немцев! — смело брали на себя «историческую ответственность»... Так 
или иначе общественная мораль, религия и народная память с отвращением вспоминают «пораженцев», которые ради 
собственных политических фантомов были готовы бросить в мясорубку не только одетых в серые шинели реальных Иванов 
и Петров, но даже их неродившихся детей. Отбросим политкорректность: горячие «надежды» некоторых видных минских 
деятелей на «Газпром», мечтания удушить «режим» в «рыночных» газовых объятиях,  совсем–совсем не делают чести 
нашим «патриотам» и разным «сердитым интеллектуалам». Неужели для того чтобы изжарить себе яичницу, не жалко 
спалить свой же город?..

Бюджет тревожного ожидания
20.11.2006. БелГазета

Ярослав Романчук
В  ближайший  месяц  самая  большая  психологическая  и  политическая  нагрузка  ляжет  на  Минфин.  Именно 

ведомству Николая Корбута предстоит предложить решение практически неразрешимой задачи:  профинансировать все 
расходы с минимальным дефицитом бюджета, сохранить темпы роста ВВП на уровне 8-10% и инвестиций - на 10-15%, не 
допустить роста инфляции и банкротства 20-30% предприятий. И все это без привычного энергетического гранта от России 
в размере 13% ВВП. Исполнение республиканского бюджета за 9 месяцев 2006г. позволяет определить степень готовности 
правительства к грядущим переменам.

Депутаты ПП НС с нескрываемой тревогой следят  за  тем,  что  происходит  с  госфинансами.  Не то что бы их 
беспокоит устойчивость бюджета. Просто в ситуации роста тарифов и цен, падения реальных доходов разговаривать с 
электоратом будет труднее, чем в 2004г. или 2000г. Даже административный ресурс может не помочь.

В республиканский бюджет поступило Br20.313 млрд., или 79,6% от годового плана (на 6,5% больше, чем по плану 
на 9 месяцев).  Около 40% поступлений в него дает НДС -  за три квартала этот налог дал республиканскому бюджету 
Br3632,5 млрд., что тоже чуть больше плана на 9 месяцев. Таможня и МНС констатируют, что НДС на импортные товары 
сработал  очень  хорошо.  А  вот  по  платежам  внутри  страны,  если  учесть  выплату  НДС  или  его  учет  по  экспортным 
операциям, получился даже минус. Товары, производимые внутри страны, дали бюджету минус Br315,7 млрд. по НДС.

Главная причина такого положения дел - рост экспорта на 26,8%. То, что хорошо для МИДа и Совмина в плане 
отчета по росту товарооборота, оборачивается проблемой для бюджета. Возврат или зачет НДС при экспорте товаров на 8 
месяцев составил Br1923,7 млрд. За аналогичный период прошлого года - Br1508 млрд. Так что импорт товаров спасает не 
только  кошельки  домашних  хозяйств,  но  и  госбюджет.  Получается,  что  программа  импортозамещения,  как  и 
стимулирование экспорта, приводят к сокращению бюджетных поступлений.

Доходы республиканского бюджета от внешнеэкономической деятельности - экспортные и импортные таможенные 
пошлины и сборы - составили Br1474 млрд., что на 1,7% больше плана за 9 месяцев. По налогу на прибыль поступления 
составили Br1301,6 млрд., что также больше годового плана. Этот налог сработал так хорошо, потому что снизились суммы 
оборотных налогов за счет уменьшения ставки по платежам с выручки и уменьшения начисленных сумм НДС, а также из-за 
начала выплат банками в 2006г. налога на прибыль. Напомним, что вместо налога на доходы по ставке 30% банки начали 
платить стандартный налог на прибыль по ставке 24%. В результате, по оценке Минфина, бюджет недополучил около Br100 
млрд. Перевыполнение по поступлениям в бюджет получилось и по акцизам - собрано Br1943,9 млрд.

Президент выразил серьезную озабоченность процветающим в стране пьянством, но для бюджета увеличение 
объемов  продаж  алкогольных  напитков  (на  21%  по  сравнению  с  прошлым  годом)  -  абсолютное  благо.  В  этом  году 
поступления от акцизов на водку впервые за многие годы шли с опережением плана. За январь-сентябрь водка и ликеро-
водочные  изделия  дали  бюджету  Br364  млрд.  (86,6% от  годового  плана).  Кому-то  алкоголь  вреден,  а  пенсионерам и 
студентам - полезен, т.к. этот товар обеспечивает возможность повышения пенсий и стипендий.

Бюджет зафиксировал падение акцизных поступлений на автомобильное топливо. До 2006г. этот товар облагался 
тремя налогами: акцизами, налогом с продаж (25% стоимости товара) и налогом на приобретение бензина и дизтоплива 
(10%). Ставки акцизов варьировали от 60 до 135 евро на тонну в зависимости от вида топлива. В 2006г. ставки акцизов 
были увеличены в 2,5 раза, а потом указом президента N562 - еще больше.

Радует  Минфин  и  МНС  и  относительно  низкий  объем  долгов  перед  бюджетом  -  всего  1,3%  фактических 
поступлений.  По  состоянию  на  1.10.2006г.  задолженность  составила  Br257,8  млрд.  и  по  сравнению  с  началом  года 
уменьшилась на 8,5%. Сумма неуплаченных в бюджет налогов и сборов из-за отсрочек, рассрочек и налоговых кредитов 
составила Br421,9 млрд.

Отметим,  что  данные  меры  не  особо  помогают  проблемным  предприятиям.  Так,  станкостроительные  и 
инструментальные заводы получили налоговый кредит по налогу на прибыль на Br29,3 млрд. со сроком погашения до 
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2009г.  Эти  же  предприятия  получили  право  самостоятельного  распределения  выручки  и  определения  сроков  уплаты 
налогов. По мнению Минфина, эти меры не привели к стабилизации ситуации: «По состоянию на 1.07.2006г. кредиторская 
задолженность по станкоинструментальным предприятиям превышает дебиторскую в 4,6 раза. Предприятия испытывают 
недостаток  оборотных  средств.  Основная  часть  машиностроительных  предприятий  остро  нуждаются  в  техническом 
перевооружении. Степень износа активной части производственных фондов превысила 80%».

В январе-сентябре расходная часть республиканского бюджета составила Br18987,2 млрд. (94,2% от плана на 9 
месяцев). Без учета целевых бюджетных фондов и фонда соцзащиты населения расходы составили Br9,1 трлн. (93,7%).

Имеет повод для радости аграрное лобби. С опережением графика финансирования оно получило Br150 млрд. В 
целом общегосударственные расходы профинансированы на Br3,9  трлн.  (83,4%).  Финансирование  отраслей  экономики 
составило Br4,1 трлн. (90,7%) за три квартала. Социальная сфера (здравоохранение, физкультура и спорт, культура и СМИ, 
образование и социальная политика, включая расходы ФСЗН) получила Br8,5 трлн., что без 2,1% соответствует плану на 
этот период.

Нет  повода  для  жалоб  у  целого  ряда  получателей  бюджетных  трансфертов.  Субсидии  индивидуальным 
предпринимателям и юрлицам составили Br201,5 млрд. (95,6%). Республиканский бюджет продолжал выдавать кредиты, 
подменяя  работу  банков.  В  январе-сентябре  2006г.  бюджетные  займы и  ссуды составили  Br154,2  млрд.  и  $139  млн. 
Большую часть этих ресурсов получил АПК - Br68 млрд. и $111,9 млн.

Существенную помощь из бюджета получил ряд индустриальных флагманов: РУП «Могилевский автомобильный 
завод им. С.М.Кирова» (Br59 млрд.),  ПО «Горизонт» (Br35 млрд.), ПО «Витязь» (Br32,9 млрд.), НПО «Интеграл» (Br26,7 
млрд.), ПРУП «Минский автомобильный завод» (Br15,8 млрд.). Некоторым предприятиям бюджетная помощь помогла, но 
«отдельные  предприятия  воспринимают  оказанную  господдержку  как  форму  обязательного  и  безвозвратного 
госфинансирования».  Жалуется  Минфин  и  на  качество  предоставляемых  предприятиями  бизнес-планов.  В  результате 
отсутствия  мотивации  директората  «госпреференции  не  дают  отдачи,  не  создается  база  для  возврата  и  погашения 
имеющихся  долгов  перед  государством  ».  В  числе  примеров  называются  Барановичское  производственное 
хлопчатобумажное  объединение,  РУП «Энзим»,  концерн  «Белбиофарм»,  борисовский  завод  «Металлист»,  гродненский 
«Гронитекс»,  Гродненский  завод  медпрепаратов  концерна  «Белбиофарм»,  «Гомельпласт»,  Борисовское  предприятие 
музыкальных инструментов и многие другие.

Получили свою щедрую долю бюджетной помощи и банки. За 9 месяцев Минфин разместил на депозитах в банках 
Br1,25 трлн.,  $210,5  млн.  и  5  млн.  евро.  Так что Минфин вместе с  Нацбанком исправно выполняли роль кредитора и 
страховщика последней надежды.

На 1.10.2006г. объем кредитов, выданных под гарантии правительства, составил Br957,5 млрд., увеличившись с 
начала года на Br329,5 млрд. Централизовав налоговые поступления, Минфин не мог не финансировать расходы местных 
бюджетов. За 9 месяцев данные трансферты составили Br2,9 трлн. Из фонда финансовой поддержки административно-
территориальных единиц перечислено более Br1,8 трлн. Такие взаимоотношения между центром и регионами говорят о 
сильной зависимости облисполкомов от воли Минска. С точки зрения финансов и бюджета деление страны на области и 
районы носит весьма условный характер. Бюджетные потоки распределяются по логике одного большого колхоза, а не 
семи структурных единиц, которые должны работать в режиме сбалансированных финансов.

Пока  не  вызывает  беспокойства  и  ситуация  с  долгами  государства.  Внутренний  долг  составил  Br4,3  трлн.  и 
увеличился с начала года на Br595,3 млрд. (1,1% ВВП). Внешний госдолг на 1.10.2006г. составил $766,4 млн. и снизился по 
сравнению с началом года на $17,4 млн.

Все эти цифры могут убаюкать, но за пределами Минфина все больше тревоги по поводу того, во что превратится 
бюджет после повышения цен на газ и ревизии схем поставок нефти. Данные по исполнению бюджета за 9 месяцев 2006г. 
показывают, что запаса стабильности финансовой системы государства будет явно недостаточно, а найти финансовую 
поддержку за рубежом - очень непросто.

Члены правительства пытались ответить на вопросы депутатов
БР. Белорусы и рынок, 27 ноября – 4 декабря

Марина Куликова
Наркотики,  сахар и преимущества отдельных видов кондитерских изделий — такой была 24 ноября основная 

тематика  совместного  заседания  обеих  палат  парламента,  на  котором  члены  правительства  ответили  на  вопросы 
депутатов.  В  роли  “наркотика”  выступили  российские  газ  и  нефть,  под  “кондитерскими  изделиями”  снова  понималась 
свобода слова, ну а сахар отдувался сам за себя.

Несмотря  на  недовольство  многих  депутатов  манерой  общения  с  ними  правительства,  которую  уже  метко 
окрестили “футболом”, народные избранники в очередной раз попытались не только задать острые вопросы, но и получить 
на них адекватные вразумительные ответы. В какой-то мере им это удалось, хотя нередкими были дежурные ответы типа 
“мы с этим обязательно разберемся”.

Экономика  стабилизировалась.  Как  водится,  основной  доклад,  посвященный  достижениям  правительства  за 
истекший период, носил весьма радужный характер. Наиболее часто в речи вице-премьера Ивана Бамбизы звучали такие 
штампы, как “положительная динамика”, “стабилизация” и “наращивание объема”.

По  версии  зампреда  правительства,  в  январе  — октябре  этого  года  в  Беларуси  сохранялась  положительная 
динамика в производственной и инвестиционной деятельности в ключевых отраслях экономики. Обеспечено выполнение 13 
из 16 важнейших параметров прогноза социально-экономического развития на текущий год. Темп роста ВВП составил 9,7% 
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к  аналогичному  периоду  прошлого  года  при  прогнозе  7-8,5%.  Невыполненными  остались  только  показатели  по 
энергоемкости ВВП, импорту и производству сельскохозяйственной продукции.

Агропромышленный  комплекс,  по  словам  И.  Бамбизы,  завершает  2006  год  в  основном  с  положительным 
результатом развития отраслей. Наблюдается наращивание объема производства и сбыта продукции. В целом развитие 
аграрной отрасли в Беларуси стабилизируется.

По мнению вице-премьера, немаловажную роль в этом сыграла государственная поддержка. По состоянию на 17 
ноября  на  развитие  АПК  из  республиканского  фонда  поддержки  производителей  сельскохозяйственной  продукции 
направлено 1 трлн. 749 млрд. BYR. Организациям АПК выданы льготные кредиты на строительство жилья, приобретение 
сельхозтехники,  реконструкцию ферм,  животноводческих комплексов на сумму около 2,2  трлн.  BYR.  В этом году было 
реорганизовано 506 убыточных сельскохозяйственных организаций. Из них 84 проданы юридическим лицам и инвесторам 
как  имущественные  комплексы,  422  присоединены  к  сельскохозяйственным,  промышленным,  обслуживающим  и  иным 
организациям республиканской и коммунальной форм собственности.

Кроме того, заметил И. Бамбиза, в Беларуси в течение ближайших нескольких лет будет проведена масштабная 
модернизация  предприятий  перерабатывающей  промышленности.  Она  затронет  все  отрасли  —  консервную,  мясную, 
молочную,  картофелеперерабатывающую,  сахарную,  ликеро-водочную  и  другие.  На  реализацию  мероприятий  по 
техническому перевооружению предприятий будет направлено около 900 млрд. BYR.

Именно информация о государственных вложениях в аграрный сектор и возмутила “штатного бунтаря” Палаты 
представителей Виктора Кучинского. “Вот вы говорите про инвестиции в убыточные предприятия, а где отдача? — начал 
депутат и тут же переключился на более глобальные темы. — И вообще, меня очень интересуют белорусско-российские 
отношения. Сахар на границе, проблема с нашими кондитерскими брендами... Что правительство думает делать, когда 
закончится нефтяной и газовый наркотик и мы поймем, что нужно жить по средствам? Есть какая-то стратегия?”.

Вице-премьера такое заявление задело и возмутило. “Газ для нас не наркотик — мы за него платим! — довольно 
эмоционально парировал он. — Нефть мы тоже покупаем практически по мировым ценам. Поэтому говорить о том, что нас 
кто-то спонсирует и мы сидим на наркотике, — неправомочно”.

Не согласился чиновник и с тем, что от сельских предприятий нет отдачи. По его словам, сегодня всего лишь три 
позиции приносят государству убытки: лен (“с такими погодными условиями это неудивительно”), молоко и производство 
говядины. “Без господдержки сельское хозяйство поднять невозможно”, — объяснял вице-премьер.

И. Бамбиза убежден, что белорусская экономика эффективна, что наши товары могут на равных конкурировать и 
покорять западные рынки, тем более что структурно экспорт за последний год очень увеличился, причем большинство 
позиций уходит именно на Запад.

Что  же  касается  “сладких”  проблем,  то  они  носят  не  стратегический,  а  рабочий,  коммерческий  характер  и 
обязательно будут  решены.  Отвечая в  перерыве на  вопросы журналистов,  И.  Бамбиза  был более  откровенен.  “Сахар 
продаваться будет, — уверял он. — По результатам всех проверок уже не осталось никаких сомнений в том, что он у нас  
качественный”.

Отвечая на вопрос о ходе переговоров о цене на энергоносители, вице-премьер снова вспомнил так задевшее его 
сравнение  с  наркотиками.  “Вы  же  понимаете,  что  газ  будет  в  любом  случае.  Это  же  экономические  отношения  — 
компромисс обязательно будет найден, — уверял он. — Динамика в экономике положительная, поэтому не нужно говорить 
о газе как о наркотике. Вот мы сегодня говорили о ситуации в сельском хозяйстве. Там все хорошо. И газ здесь совершенно 
ни при чем. Безусловно, цена на топливо очень важна, но нужно учиться и уметь жить в разных условиях”.

(статья приводится в сокр. варианте)

Перспективы развития ВВС-ПВО Белоруссии
14.11.2006. Сайт министерства обороны РБ

Пресс-конференция бывшего командующего ВВС-ПВО Вооруженных сил РБ ген.-л. Олега Паферова
Основываясь  на  системном  анализе  военно-политической  обстановки  и  прогнозе  ее  развития,  учитывая 

потребности и реальные возможности государства по обеспечению военной безопасности, исходя из накопленного опыта 
военного  строительства  и  организации  вооруженной  защиты,  руководством страны в  начале  2001  года  было  принято 
решение о завершении реформирования Вооруженных Сил Республики Беларусь.

Методологической основой фундаментальных преобразований стали разработанные новые редакции Концепции 
национальной безопасности и Военной доктрины Республики Беларусь.

8  ноября 2001 года  Указом Президента Республики Беларусь № 639 было принято решение об  образовании 
единого вида Вооруженных Сил - Военно-воздушные силы и войска противовоздушной обороны.

Главной  целью  преобразований  стало  создание  качественно  нового  вида  Вооруженных  Сил,  имеющего 
оптимальную  структуру,  сбалансированный  боевой  состав,  основной  задачей  которого  является  обеспечение  военной 
безопасности государства в воздушном пространстве.

21 декабря 2001 года ВВС и войска ПВО перешли на новую организационно-штатную структуру. Сформировано 
командование  Военно-воздушных  сил  и  войск  противовоздушной  обороны.  Созданы  Западное  и  Северо-западное 
оперативно-тактические командования ВВС и войск ПВО.

В  процессе  образования  ВВС  и  войск  ПВО  осуществлен  целый  комплекс  организационно-штатных, 
управленческих, исследовательских, социально-бытовых мероприятий по оптимизации организационно-штатной структуры, 
дислокации войск и базирования авиации.
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Создание ВВС и войск ПВО позволило объединить основные силы, способные уничтожать средства воздушного 
нападения (как в воздухе, так и на земле); значительно улучшить систему радиолокационной разведки, взаимодействие 
авиационных и зенитных огневых средств; повысить качество боевой и оперативной подготовки; сократить расходы на 
содержание  вида  Вооруженных  Сил;  более  эффективно  проводить  работу  по  модернизации  и  закупке  вооружения  и 
военной техники.

За  последние  годы  решены  многие  вопросы  по  созданию  единой  автоматизированной  системы  управления 
разнородными силами и средствами,  организации боевой подготовки,  планированию и проведению тактических учений 
различного уровня с реальной отработкой всего комплекса задач.

Основные усилия в подготовке войск сосредотачивались на обучении созданных органов управления оперативно-
тактического звена руководству подчиненными войсками при переводе их с мирного на военное время и ведении боевых 
действий, а соединений и воинских частей - при выполнении задач по боевому предназначению в условиях применения 
противником современных и перспективных средств поражения.

Важнейшими событиями подготовки стало участие соединений и воинских частей ВВС и войск ПВО в комплексных 
учениях Вооруженных Сил Республики Беларусь "Березина-2002", "Чистое небо-2003", "Щит Отечества-2004", "Щит Союза-
2006".

Особую роль в становлении вида сыграло учение "Чистое небо-2003", в ходе которого была отработана система 
управления в масштабе целого вида Вооруженных Сил.

Применение на учении новых автоматизированных систем управления, средств и методов моделирования боевых 
действий  позволило  добиться  многовариантности  планирования  и  выбора  наиболее  оптимального  порядка  действий, 
значительного  сокращения  времени  реакции  на  изменения  обстановки,  повысить  устойчивость,  непрерывность, 
оперативность и скрытность управления.

Созданная система управления, формы и способы применения ВВС и войск ПВО неоднократно прошли проверку в 
ходе мероприятий оперативной и боевой подготовки. В практику боевой учебы внедрена совместная подготовка органов 
военного управления, соединений и воинских частей.

С  каждым годом возрастает  интенсивность  мероприятий  боевой  подготовки.  Только  количество  проведенных 
учений возросло с 43 в 2002 году до 75 в текущем.

Нынешний  год  стал  годом  достижения  качественно  нового  уровня  подготовки  органов  военного  управления, 
соединений, воинских частей, офицеров, прапорщиков, сержантов и солдат.

Важнейшими событиями года стали командно-штабное учение "Щит Союза-2006" и оперативно-тактическое учение 
с  войсками  Северо-западного  оперативно-тактического  командования  с  боевой  стрельбой  на  полигоне  Российской 
Федерации "Ашулук".

Участие  ВВС  и  войск  ПВО  в  командно-штабном  учении  "Щит  Союза-2006"  дало  возможность  на  практике 
определить роль и значение вида Вооруженных Сил в общей системе обеспечения защиты Союзного государства Беларуси 
и  России,  проверить  действенность  создаваемой  единой  системы  ПВО,  оценить  способность  органов  управления, 
соединений и  воинских  частей двух  стран выполнять  задачи  вооруженной защиты Союзного  государства в  воздушном 
пространстве в составе региональной группировки войск.

В ходе оперативно-тактического учения с войсками Северо-западного оперативно-тактического командования с 
боевой  стрельбой  на  полигоне  Российской  Федерации  "Ашулук"  была  проверена  эффективность  автоматизированной 
системы управления, всех звеньев от оперативно-стратегического до тактического уровня в условиях сложной воздушной 
обстановки.

Кроме того, первую практику выполнения боевых пусков с зенитного ракетного комплекса С-300 получили расчеты 
115-й зенитной ракетной бригады.

Важный итог текущего года - качественные изменения в подготовке летного состава.
Выросли показатели налета и боевого применения летчиков.
В ходе летной подготовки за январь-октябрь текущего года выполнено 913 полигонных бомбометаний, в 2005 году 

- 266, проведено 1199 стрельб по наземным целям, в прошлом - 429, выполнено 16 пусков управляемых ракет класса 
"воздух-воздух", в 2005 году это упражнение вообще не выполнялось. Летчики осуществили 1694 перехвата воздушных 
целей и воздушных боев, в 2005 году - 774.

На 1 ноября общий налет авиации ВВС и войск ПВО составил 91% от годового плана. Средний налет на летчика в 
авиационных частях по сравнению с прошлым годом вырос более чем в два раза.

В авиационных частях ВВС и войск ПВО на класс подготовлено 69 летчиков.
Особое  внимание  уделялось  становлению  молодого  летного  состава.  Подготовлено  на  3  класс  48  молодых 

летчиков, а средний налет на каждого молодого летчика вырос по сравнению с прошлым годом в три раза.
Молодые летчики стали полноправными участниками учений с боевым применением авиации. В ходе оперативно-

тактического учения с войсками Северо-западного оперативно-тактического командования с боевой стрельбой на полигоне 
"Ашулук" пуски управляемых ракет выполнили выпускники 2003-2004 годов Военной академии Республики Беларусь.

Поступление  учебно-тренировочных  самолетов  Л-39  и  создание  на  базе  206-й  штурмовой  авиационной  базы 
учебно-тренировочной  эскадрильи  позволило  не  только  значительно  расширить  возможности  по  подготовке  летного 
состава ВВС и войск ПВО Вооруженных Сил Республики Беларусь, но и использовать их в подготовке курсантов-летчиков 
Военной академии, которые прежде проходили летную практику в России.

К  концу  нынешнего  года  в  подготовке  курсантов  удалось  достичь  летных  показателей  авиационных  училищ 
бывшего СССР. На конец октября курсанты 4 курса налетали более 60 часов, а 5-го - более 34 часов. Это позволит при 
сохранении такой интенсивности полетов уже в Военной академии или в первый год службы в воинской части подготовить 
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их на 3-й класс. В последующем при среднегодовом налете 30-40 часов они смогут через 3-4 года стать специалистами 2-го, 
а затем и 1-го класса.

Важным элементом улучшения качества боевой подготовки явилось внедрение в  систему обучения тренажно-
имитационной  аппаратуры.  В  настоящее  время  в  соединениях  и  воинских  частях  достаточно  широко  представлено  и 
активно  используется  различное  тренажерное  оборудование  и  учебно-тренажерные  средства.  Их  использование  в 
значительной  мере  повышает  эффективность  обучения  специалистов,  позволяет  экономить  материальные  средства, 
обеспечивает непрерывность процесса обучения личного состава.

Для  совершенствования  подготовки  летного  состава  активно  используется  разработанный  предприятиями 
оборонного комплекса Беларуси новый комплексный авиационный тренажер самолета МиГ-29, проводятся приемочные 
испытания тренажера самолета Л-39 и модернизация тренажера КТС-23 (самолет Су-27).

Таким образом, практика подготовки соединений и воинских частей вида показала, что создание ВВС и войск ПВО 
явилось оправданным шагом в реформировании Вооруженных Сил Республики Беларусь, способствовало выработке новых 
форм и методов обучения органов военного управления и войск, и как следствие, повышению их готовности к выполнению 
задач по предназначению в созданной структуре.

Важнейшей задачей ВВС и войск ПВО является несение боевого дежурства по противовоздушной обороне.
Личный  состав,  задействованный  на  боевом  дежурстве,  ежедневно  сопровождает  до  400  воздушных  судов, 

решает весь комплекс задач по обеспечению безопасности воздушных границ страны. Только за десять месяцев 2006 года 
радиотехническими войсками обнаружено и проведено более 115 тысяч воздушных судов, обеспечено 335 летных смен 
авиационных баз.

Пресечение  нарушения  воздушного  пространства  Республики  Беларусь  легкомоторным  самолетом, 
пилотируемым  гражданином  Литвы,  в  июне  2006  года  в  очередной  раз  подтвердило  надежность  системы 
противовоздушной обороны страны.

Большое значение для обеспечения безопасности страны в воздушном пространстве играет сотрудничество в 
рамках  Объединенной  системы  ПВО  государств-участников  СНГ  и  несение  совместного  боевого  дежурства  по 
противовоздушной обороне.

Организация  совместного  боевого  дежурства  по  ПВО  позволила  заметно  расширить  объем  и  качество 
радиолокационной  информации  о  воздушной  обстановке  на  западном  стратегическом  направлении,  контроля  за 
соблюдением порядка использования воздушного пространства, выполнения других задач, возлагаемых на дежурные силы.

Кроме  того,  совместное  выполнение  задач  боевого  дежурства  дает  возможность  определить  основные 
направления совершенствования основы взаимодействия - управления объединенной системой ПВО.

Дежурные  по  ПВО  силы  и  средства  регулярно  проводят  многосторонние  командно-штабные  тренировки  с 
органами боевого управления и дежурными силами с привлечением реальной авиации и выполнением целого комплекса 
возникающих при этом задач. К тренировкам привлекаются дежурные боевые расчёты, пункты управления, вооружение и 
техника, несущие боевое дежурство по ПВО.

В их ходе активно применяется авиация. Она выполняет и задачи подыгрыша тактической обстановки, и перехват 
контрольных  целей.  Выполняются  перелёты  авиации  Республики  Беларусь  и  Российской  Федерации  с  посадкой  на 
взаимодействующих аэродромах.

В октябре прошла очередная такая тренировка. В ней приняли участие дежурные расчеты зенитных ракетных и 
радиотехнических войск,  26 воздушных судов различных типов от Беларуси и России. В ходе тренировки проверены и 
оценены  действия  органов  управления  сторон  по  воздушным  судам-нарушителям  порядка  использования  воздушного 
пространства,  нарушителям  государственных  границ,  угоняемым  воздушным  судам,  а  также  при  оказании  помощи 
экипажам воздушных судов, терпящих бедствие. Для наращивания радиолокационного поля, наведения истребителей на 
цели применялся российский авиационный комплекс радиолокационного дозора и наведения А-50.

Совместное  боевое  дежурство  по  ПВО  стало  для  военнослужащих  органов  боевого  управления,  зенитных 
ракетных и радиотехнических войск, а также ряда частей ВВС и войск ПВО Республики Беларусь серьезным стимулом по 
улучшению  профессиональной  выучки  и  ответственности  за  выполнение  стоящих  задач.  Необходимо  отметить,  что 
Беларусь и Россия взаимно дополняют друг друга при решении задач по противовоздушной обороне.

Учитывая  размещение  авиации  НАТО  на  аэродромах  Литвы,  тесное  взаимодействие  дежурных  по  ПВО  сил 
Республики Беларусь и Российской Федерации имеет особое значение для охраны воздушных рубежей обоих государств.

Сотрудничество  в  рамках  объединенной  системы ПВО дает  возможность  нашим расчетам получать  практику 
боевых стрельб на российских полигонах, в том числе и в рамках коалиционных учений "Боевое содружество".

За время проведения боевых стрельб на полигонах Российской Федерации "Ашулук", "Телемба" приняло участие 
свыше 80 зенитных ракетных дивизионов различных типов и модификаций ЗРК, до 60 экипажей истребительной авиации, 
свыше  15  подразделений  радиотехнических  войск.  Практику  боевых  стрельб  получили  более  четырех  тысяч 
военнослужащих всех соединений и воинских частей зенитных ракетных и радиотехнических войск.

Традиционной формой сотрудничества в области противовоздушной обороны в рамках объединенной системы 
противовоздушной  обороны  стало  проведение  заседаний  Координационного  Комитета  по  вопросам  ПВО  при  Совете 
министров обороны государств-участников СНГ, учебно-методических сборов, научно-практических и огневых конференций.

Продолжается работа по созданию Единой системы противовоздушной обороны России и Беларуси. Документы 
по  ее  созданию рассмотрены на  совместной  коллегии  министерств  обороны  двух  стран  в  октябре  нынешнего  года  и 
проходят заключительный этап внутригосударственных согласований.

Важнейшим направлением совершенствования ВВС и войск ПВО является развитие вооружения и техники.
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На сегодняшний день оборонный сектор экономики и научный потенциал республики обеспечивает разработку и 
производство продукции военного назначения, а также модернизацию образцов вооружения и военной техники на уровне 
мировых стандартов по целому ряду направлений.

Основными  направлениями  модернизации  являются  улучшение  тактико-технических  характеристик, 
помехозащищенности образцов вооружения, расширение круга решаемых задач, максимальная автоматизация процессов 
управления, перевод на современную элементную базу, расширение возможностей тренажно-имитационных средств.

Модернизация  техники  истребительной  авиации  проводится  в  направлениях,  обеспечивающих  наращивание 
существующих боевых свойств и расширение условий боевого применения авиационных комплексов.

В настоящее время на вооружении авиационных частей стоят модернизированные самолеты Су-27 УБМ и Миг-29 
БМ и вертолеты Ми-8МТКО1.

Высокие боевые возможности эта авиационная техника продемонстрировала в ходе командно-штабного учения 
"Щит Союза-2006" в нынешнем году.

В  2005  году  летчиками  Вячеславом  Бровченко,  Александром  Бочкаревым  и  Юрием  Ковалевым  на 
модернизированных  МиГ-29  БМ  было  установлено  15  мировых  рекордов  в  скороподъемности  и  скорости  полета  по 
замкнутому маршруту.

В настоящее время созданы условия не только для модернизации техники и вооружения, но и их приобретения.
В текущем году закуплены 10 самолетов Л-39, идет перевооружение 115-й зенитной ракетной бригады Западного 

оперативно-тактического командования на ЗРС С-300.
Отдельным направлением работ стала разработка автоматизированных систем управления ВВС и войсками ПВО.
В  настоящее  время  созданы,  испытаны  и  поступают  на  вооружение  ВВС  и  войск  ПВО  комплексы  средств 

автоматизации  всех  звеньев  управления  принципиально  нового  поколения,  позволяющие  увеличить  эффективность 
управления не менее чем на 30%.

С целью восстановления ресурса ВВТ осуществляется капитальный ремонт ряда образцов авиационной техники, 
вооружения зенитных ракетных и радиотехнических войск.

Вместе с тем, приоритетным направлением развития вооружения и военной техники на ближайшую перспективу 
будет  оставаться  модернизация  основных  образцов,  как  авиационной  техники,  так  и  техники  зенитных  ракетных  и 
радиотехнических войск.

Достижение  определенных результатов в  становлении ВВС и войск ПВО, как  вида  Вооруженных Сил,  ставит 
новые задачи и открывает новые горизонты. Развитие - процесс непрерывный, обусловленный многими факторами, в том 
числе динамичными изменениями военно-политической обстановки, взглядов на подготовку и ведение современной войны 
и вооруженной борьбы.

Дальнейшее совершенствование и развитие ВВС и войск ПВО будет осуществляться с учетом мировых тенденций 
и развития форм и способов применения группировок войск, создания и совершенствования вооружения и военной техники 
в соответствии с Планом строительства и развития Вооруженных Сил на 2006-2010 годы и Государственной программой 
вооружений на 2006-2015 годы.

Цель дальнейшего развития ВВС и войск ПВО - их перевод на новый качественный уровень, соответствующий 
инновациям в военном деле, и поддержание их способности выполнить задачи по предназначению.

Наиболее актуальными задачами развития ВВС и войск ПВО являются:
- совершенствование системы управления с максимальным использованием технологических достижений и новых 

технических решений в процессе управления, активное внедрение автоматизированных систем управления;
-  повышение  боевой  и  мобилизационной  готовности,  способности  к  выполнению  возложенных  задач  путем 

эффективного использования боевых потенциалов и технических возможностей вооружения и военной техники;
- совершенствование системы боевого дежурства, форм и способов применения ВВС и войск ПВО;
- наращивание эффективности системы оперативной и боевой подготовки органов военного управления и войск до 

уровня, соответствующего современным требованиям.

Ошибочный вектор некоторых историков
15.11.2006. Белорусская военная газета

Петр Петриков
Защита отчего дома, Отечества всегда была священным долгом, важнейшей обязанностью народных заступников. 

О  подвигах  героев  на  поле  брани  слагались  панегирики  и  песни.  Их  имена  сохранились  в  историческом  сознании  и 
народной памяти. Свято чтит героические свершения своих сынов и дочерей белорусский народ. На этой основе у молодого 
поколения воспитываются благородные чувства патриотизма и готовности внести свой вклад в  защиту  независимой и 
суверенной Республики Беларусь.

Как известно, «холодная война» между США и НАТО – с одной стороны, СССР и Организацией Варшавского 
Договора – с другой, закончилась победой США и их союзников, поражением СССР и его союзников. Это исторический 
факт, который не подлежит сомнению. Решающую роль в этом всемирном по масштабам противостоянии сил прогресса и 
реакции, как называла себя каждая из противоборствующих сторон, сыграла идеология антисоветизма и антикоммунизма 
западных  стран  во  главе  с  США.  Объединенными  внешними  и  внутренними  силами  Советскому  Союзу  был  нанесен 
сокрушительный удар, его расчленили на части…
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Дальнейшее торжество «истинной демократии» начало прокладывать свои пути через Югославию, Афганистан и 
Ирак,  «цветные»  революции  в  Средней  Азии,  Грузии  и  Украине.  Таким  образом,  идеология  однополярного  мира  по 
принципу  «разделяй  и  властвуй»  продолжает  победное  шествие  после  развала  и  ликвидации  СССР.  Вопрос  теперь 
заключается в том, надолго ли, окончательно ли это? С этим не согласны многие, в том числе отдельные государства и 
различные блоки государств.

На  примере  данного  объективного  исторического  процесса  мы обращаем внимание  на  то,  что  идеология  как 
субъективный феномен отражения  объективной  реальности  играет  важную,  нередко  решающую  роль  в  прогрессе  или 
регрессе  общества,  отдельных  народов  и  государств.  Из  тесной  органической  взаимосвязи  идеологии  и  истории 
«вырастает» и историческая наука, приверженность ученых-историков к тем или иным идеологемам как в прошлом, так и в 
настоящем времени. Поэтому деидеологизированной исторической науки не было, нет и, смеем утверждать, быть не может.

Такой сплав идеологизированной исторической науки в США и их союзник по НАТО может каждый пощупать «на 
зуб». Официальная, господствующая часть адептов этой науки оправдывают и поддерживают внешнюю политику своих 
государств, их идеологию,  направленную на борьбу с  «международным терроризмом».  Есть,  конечно,  и несогласные с 
курсом на глобализацию однополярного мира, но не эти историки и обществоведы задают тон в своих странах.

Данные проблемы рельефно обозначены и в определенной мере раскрыты в недавней содержательной статье 
первого заместителя главы Администрации Президента Республики Беларусь, академика Анатолия Рубинова. Поскольку он 
специально остановился на концептуальных позициях истории Беларуси, хотелось бы в целях их развития и конкретизации 
высказать свое мнение.

И прежде всего отметить злободневную актуальность для дальнейшего развития исторической науки в Беларуси 
таких положений,  как  неуемное стремление некоторых историков к  бесконечному покаянию,  охаиванию и проклинанию 
своего прошлого; значение Великой Октябрьской революции 1917 года, как и Великой французской революции, их влияние 
на  развитие  современной  цивилизации;  суждения  об  авторах,  зараженных  ненавистью  к  советскому  прошлому,  о 
неприемлемости и исторической  бесперспективности штампа  «возрождения Беларуси»  независимо и вопреки братской 
помощи русского народа и России, Советской страны, формулы квазидемократов о «мифологизированной общности под 
названием «советский народ»; ошибочность «типичной логики» некоторых ученых – что сегодняшняя суверенная Беларусь 
выросла-де  из  эмигрантских  идей  националистов,  а  не  благодаря  самоотверженному  труду  и  ратным  подвигам 
белорусского народа и братской поддержке всех народов СССР, прежде всего русского.

Критика подобных новых подходов иных белорусских историков весьма актуальна. Потому что за последние 15 
лет историческая наука в Беларуси наряду с позитивным вкладом сделала и определенный крен в сторону антирусской и 
антисоветской трактовки важнейших узловых проблем истории белорусского народа. Для подтверждения такого общего 
вывода достаточно проанализировать такие комплексные труды, посвященные истории Беларуси с древнейших времен до 
современности, как «Нарысы гiсторыi Беларусi» в двух частях (1994, 1995 гг.) и четыре тома 6-томной «Гiсторыі Беларусi» 
(2000, 2004, 2005, 2006 гг.;  2-й и 6-й тома еще не опубликованы). Они были подготовлены под руководством Института 
истории Национальной академии наук Беларуси и поэтому оказали во многом негативное влияние на монографические 
работы, школьные и вузовские учебники, статьи в энциклопедических и других изданиях.

Реализация нового отношения к российской досоветской и советской историографии привела к тому, к примеру, 
выводу, что средневековое Полоцкое княжество будто бы все время враждовало с Киевом и защищалось от его агрессии. 
Полоцкое княжество стало преподноситься как независимое и даже «суверенное европейское государство», а не как одно 
из  государств-княжеств Киевской Руси.  В связи с  этим существование древнерусской народности объявили «выдумкой 
российских историков». Среди таких «выдумщиков», по логике данного автора, должны быть такие всемирно известные 
исследователи Древней Руси, как академики Академии наук СССР Б.Д.Греков и Б.А.Рыбаков.

Подрубая единые корни восточных славян в политической, хозяйственной и культурной жизни, такие историки 
расчищали  поле  для  создания  вместо  реально  существовавшего  прежде  Великого  княжества  Литовского  «Беларуска-
літоўскай дзяржавы», даже «Беларускай дзяржавы» и даже «Беларускай iмпepыi»...  При этом литовский великий князь 
Миндовг одним росчерком пера превращался в «беларускага» князя, который будто бы боролся за «беларускія інтарэсы».

Характерными в этом отношении являются книги «100 пытанняў i адказаў з гісторыі Беларусі» и «150 пытанняў і 
адказаў з гісторыі Беларусі», созданные ревнителями «белорусскости» под патронажем, как отмечается в титрах второй 
книги, «Беларускага Дабрачыннага Фонда Вялікай Брытаніі i асабіста айца Аляксандра Надсана». В этом издании 2002 г., 
названном мною в одной из газетных статей «Катэхiзiтам фальсiфiкатараў», участвовал 51 автор, в их числе 10 докторов и 
15  кандидатов  исторических  наук.  Они  лепили  и  лепят  из  России  образ  захватчика  и  оккупанта  наших  земель,  а  не 
освободителя белорусского этноса от полонизации и окатоличивания.

О фальсификациях, как били белорусы (именно одни белорусы – без литовцев, поляков и наемников) московских 
захватчиков в Оршанской битве 1514 года (там от 20-тысячного войска ВКЛ только погибло будто бы 40 тысяч русских),  
написано много, и мы повторяться не будем. А вот про битву на Иван-поле (теперь это в Чашникском районе) надо сказать. 
В январе 1564 года туда подошло 25-тысячное русское войско. Узнав про это, пишет историк-писатель Владимир Орлов, 
Николай Радзивилл «взял с собой отборных всадников и внезапно ударил по врагу... Сеча продолжалась пять часов, а под 
вечер московцы... кинули обоз и побежали... От пуль, сабель и копьев на Иван-поле полегло около 9 тыс. московцев и 
столько же утонуло». Встает вопрос к «военному стратегу» В.Орлову: как же это только «отборные всадники» (сколько их 
было отборных, т.е. лучших?) за пять часов перебили 9 тыс. русских воинов и столько же потопили в р. Улле?

Читаешь  такое  и  невольно  думаешь:  почему  наши  «эўрапейскія»  национал-радикалы  с  такой  ненавистью 
относятся к «московщине», России, братскому русскому народу? Почему они лезли и лезут из кожи, чтобы преподнести 
русских в качестве извечных врагов для белорусов? Белорусский же народ всегда сохранял в своей исторической памяти и 
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сохраняет теперь дружелюбное отношение к русским братьям, братьям по единству восточнославянского происхождения, 
веры и культуры.

Вызывает удивление и утверждение о том, что в «1492 – 1494 годах Московщина завоевала Вяземское княжество, 
а также наши земли в бассейне Оки и Угры». Вот так: не освобождала «истинно русские» (т.е. древнерусские) земли, а 
завоевала наши белорусские земли. Вон куда «сиганула» территория Беларуси – аж до верховьев Оки и Угры!

Понятно, что некоторые наши историки-«демократы» объявили Ивана III захватчиком уже потому, что он посмел 
назвать себя «государем всея Руси», т.е. провозгласил право Москвы на объединение земель, ранее входивших в состав 
Древней, или Киевской Руси. А Ивана IV Грозного Винцусь Гасевич (за этим псевдонимом скрылся Геннадий Саганович) 
аттестует так: «Московский царь Иван IV (1530 – 1584) вошел в белорусскую историю как захватчик и палач». И предлагает 
называть его не «грозный царь Иван Васильевич, а Иван IV Жахливы». Напомним читателю, что в белорусской научной 
историографии «Ивана Жахливого» нет.  Это гасевичи тянут  в свою русофобскую историю такую кличку (кстати,  слово 
«грозный» – производное от слова «гроза», а не «страх»).

Достается и царю Петру I.  Во время Северной войны (1700 –  1721 гг.)  России со Швецией войска Карла XII 
вторглись в белорусские земли в 1708 году. «Для того чтобы лишить шведов провианта и фуража, – пишет Владимир 
Орлов, – расейцы сжигали белорусские деревни и города. Они вели себя на нашей земле не как союзники, а как настоящие 
захватчики». На месте Петра I Владимир Орлов, очевидно, не прятал бы провиант и не палил фураж, а заготавливал бы его 
и передавал по акту шведам.

«В итоге, – заключает автор, – роль Петра I в белорусской истории безоговорочно отрицательная». А может ли 
быть  отрицательным  то,  что  Петр  I  избавил  в  этой  войне  наш народ  от  иностранной  оккупации,  разгромив  шведских 
захватчиков в Беларуси под Лесной,  а затем окончательно в Полтавской битве? Или нашим национал-демократам все 
равно, под кем быть – под литовцами, поляками, шведами, кайзеровскими солдатами, немецко-фашистскими захватчиками, 
только бы, на их взгляд, не под «захопнiцкай Расеяй»?

Были ли в Беларуси казаки? В качестве постоянного сословия – конечно, не были. Но они понадобились Гасевичу 
для того, чтобы в конце статьи сделать следующий вывод: «Таким образом, казаки, казачество – чуждое для Беларуси 
явление». Почему? А потому, что «от казаков белорусы много натерпелись», когда Богдан Хмельницкий в 1648 – 1654 годах 
засылал в Беларусь «казацкие загоны, чтобы подстрекать крестьян, грабить города». Теперь уже, как видим и братский 
украинский народ под пером Гасевича выступает для нас в качестве враждебной силы.

Обратим внимание читателя и на продолжение этого сюжета. Поскольку казаков в Беларуси не было, то мы как бы 
отстали в этом от Украины и России. С целью компенсации такого недостатка Михась Чернявский решил оживить в памяти 
белорусов «лисовчиков» – нашу как бы национальную гордость. «Лисовчики (лесовчики), – пишет он, – это название легкой 
кавалерии,  связанное  с  именем  Лисовского  –  талантливого  военачальника,  белорусского  шляхтича  из  Вилейщины… 
Вооруженные саблями, луками (XVII век! – П.П.) и копьями, а иногда и легким огнестрельным оружием... всадники живились 
тем, что добывали сами... С конца 1607 года Лисовский около трех лет со своими всадниками воевал в Московии... Они 
выделялись  жесткостью,  авантюризмом  и  стремлением  к  добыче...  Потом  они  воевали  в  основном  как  наемники 
германского императора... Их познали Чехия, Венгрия, Германия, Франция, Италия».

Читатель может решить сам, чем и кем предлагает Михась Чернявский гордиться в нашей истории. По моему 
мнению –  бандой  грабителей,  которые рыскали по  просторам России,  «живились»  тем,  что  «добывали»,  т.е.  грабили, 
сжигали, убивали. И во имя чего? Неужели, М.Чернявский, они уничтожали все на своем пути в России и других странах во 
имя белорусских интересов? Просто стыдно от реанимации подобных страниц в истории Беларуси.

В 1831 году великий русский поэт А.С.Пушкин в знаменитом стихотворении «Клеветникам России» писал:
О чем шумите вы,
народные витии?
Зачем анафемой
грозите вы России?
Эти слова актуальны и сегодня по отношению к нашим доморощенным русофобам и фальсификаторам истории.
Некоторым  белорусским  историкам  костью  в  горле  встала  историческая  борьба  белорусского  народа  за 

воссоединение с братским русским народом. Поэтому народно-освободительную войну украинского и белорусского народов 
под руководством Богдана Хмельницкого они ничтоже сумняшеся заменили без всяких доказательств на антифеодальную 
или казацко-крестьянскую войну. Замалчивая при этом тот факт, что левобережная Украина по решению Переяславской 
Рады 1654 года воссоединилась с Россией, а Беларусь не смогла тогда добиться этого.

Такую же неприязнь к России демонстрируют они и после воссоединения белорусского народа с русским народом 
в едином Российском государстве в конце XVIII века в ходе трех разделов Речи Посполитой в 1772, 1793 и 1795 годах. Чего 
тут только не наговорено об «азиатской» России! Она-де душила Беларусь по всем направлениям: и шляхетские вольности 
упразднила  путем  «разбора  шляхты»,  и  рекрутчину  ввела,  и  запретила  употребление  белорусского  языка,  и  даже 
употребление слова «Белоруссия», в школах, и насаждала у нас русских помещиков, и присылала русских учителей…

Замалчивается при этом, что и Т.Костюшко в 1794 году, и К.Калиновский в 1863-м боролись за восстановление 
Речи Посполитой в границах 1772 года, что означало бы новую инкорпорацию, новое включение белорусских земель в 
состав Польши вопреки коренным этнонациональным интересам белорусского народа. Поэтому эти польские восстания, как 
и  восстание  1830  –  1831  годов,  были  прогрессивными  национально-освободительными  для  польского  народа  –  и 
реакционными для белорусского народа, ибо в случае их победы означали бы для белорусов окончательную полонизацию 
и этническое исчезновение с карты Европы.

Не запрещал Николай I и употребление слова «Белоруссия». В 1840 году он исключил из употребления название 
«белорусские губернии» и повелел называть их впредь каждую в отдельности: Гродненская, Витебская, Минская и т.д. На 
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этом начали спекулировать,  что-де царизм не  только русифицировал белорусов,  но и  даже запрещал употреблять их 
этническое  самоназвание.  Скрывали  при  этом,  что  еще  раньше  на  присоединенных  к  России  землях  были  созданы 
Белорусская губерния, а затем Белорусское генерал-губернаторство. Разве возможно было это в Речи Посполитой? Нет, 
невозможно.  В  России  же  началось  пробуждение  древнерусского  сознания  белорусов,  возрождение  и  развитие  своей 
культуры. А затем произошло и создание своего национального государства – БССР (БНР была провозглашена в 1918 году 
в условиях немецкой оккупации, но государством не стала).

Жупел «русификации» белорусского народа в Российской империи и Советском Союзе стал как бы общим местом 
в работах многих историков. Страницы названных выше «базовых» работ Института истории и даже учебников стали густо 
засевать «сплошной», «тотальной» и т.д. «русификацией», «искоренением всего национального» в советское время. Опять-
таки скрывая от читателей тот факт, что царское правительство, особенно после польского восстания в 1830 – 1831 годах, 
вводило в школах русский язык не вместо белорусского, а вместо польского.

Ведь  хорошо  известно,  что  ко  времени  воссоединения  белорусского  народа  с  русским  в  конце  XVIII  века 
белорусский литературный язык оказался мертвым языком. Не было издано ни одной книги на белорусском языке, не было 
белорусских  школ,  белорусских  учителей,  так  как  практически  вся  белорусская  шляхта  перешла  в  плен  полонизации. 
Поэтому  «русификация»  белорусов  в  тех  условиях  была  исторически  оправдана  и  оказала  благотворное  влияние  на 
развитие нашего народа.

Белорусы получили возможность учиться в Петербургском,  Московском и других университетах,  возрождать и 
развивать свою культуру и науку. Мировую известность за изучение «белорусского племени» получили Евдоким Романов и 
Евфимий Карский, избранный членом Императорской академии наук. А в советское время внесли свой неоценимый вклад в 
мировую культуру Янка Купала и Якуб Колас.

Многие  «русифицированные»  ученые  были  удостоены  Ленинских  премий  и  Государственных  премий  СССР, 
Государственных премий БССР... Этим я хочу подчеркнуть, что сложный процесс «русификации», особенно в начальный 
период,  в  целом  оказывал  и  оказывает  поныне  благотворное  влияние  на  развитие  политической,  экономической  и 
социально-культурной жизни в Беларуси.

Дело не только в языке как одном из основных признаков нации. Граждане США, например, говорят на английском 
языке, но остаются американцами, а не англичанами. Народы Южноамериканского континента в основном испаноязычные, 
но они при этом – венесуэльцы, аргентинцы и т.д. Не перестанут быть и белорусы белорусами в обозримом будущем, если 
будут  пользоваться и русским или,  к  примеру,  английским языком.  Поэтому только  крайнее удивление  может вызвать 
следующее  мнение  одного  из  наших  дипломированных  историков:  «Я.І.Трашчонак  (преподаватель  Могилевского 
госпедуниверситета. – П.П.) прызывае ў школах Беларусі вывучаць рэгіянальную гісторыю... таму, што для большай часткі 
беларусаў  асноўнай  мовай  зносін  з’яўляецца  руская,  а  для большай часткі  беларускіх  дзяцей  руская мова  з’яўляецца 
роднай. I гэты жах аўтар лічыць асноўным довадам для адмаўлення ад роднай гісторыі і культуры».

Во-первых, так Я.И.Трещенок «не лічыць». Это – передержка. Во-вторых, почему белорусы должны приходить «в 
ужас» от того, что русский язык является для них родным? Разве наши предки не пользовались в VI – XIII веках общим для 
всех восточных славян «руським» языком? Поэтому каждый белорус этим может и должен гордиться, а не приходить в ужас 
от своей причастности к современному исторически родному русскому языку.

Кстати, я считаю неправильным принудительное изложение истории Беларуси в школьных и вузовских учебниках 
только на белорусском языке. У родителей и их детей должно быть право выбора – в соответствии с Конституцией – 
учебников по истории на белорусском и русском языках. И еще добавлю «в строку»: надо бы отказаться от 10-балльной 
системы оценок.  Ничего  это  новшество «демократов-реформаторов» не  дало  и дать  не  может,  кроме дополнительной 
психологической нагрузки на общество в ущерб нашим вековым традициям.

Считаю, что прав академик Рубинов и в отношении трактовки Великой Октябрьской социалистической революции. 
Ведь дело иногда доходит до абсурда. Так, историк Нина Стужинская в свое время защитила кандидатскую диссертацию на 
тему «Советская историография Великой Октябрьской социалистической революции в Беларуси». Теперь же, «прозрев», 
она утверждает: «Кастрычніцкая рэвалюцыя... не была тут нi вялікай, нi сацыялістычнай, нi рэвалюцыяй».

Встречается очень много других искажений и прямых фальсификаций по советскому периоду. Они порождены тем, 
что  вся  история  БССР  рассматривается  некоторыми  историками  только  через  призму  командно-административной 
системы, сталинщины и репрессий. В итоге «чернуха» заслоняет всемирно-исторические достижения белорусского народа 
в экономике, культуре, образовании, медицинском обслуживании и других сферах жизни. Чтобы досадить КПСС – КПБ и 
Советской власти, стали даже писать их с малой буквы (Советская власть – это власть Советов, поэтому и писалась с 
большой  буквы;  царская  же,  самодержавная,  буржуазная,  большевистская,  коммунистическая  и  т.д.  власть  такой 
смысловой нагрузки не несет, поэтому и пишется с малой буквы).

Положение  на  научно-историческом  поле  Беларуси  стало  улучшаться  после  создания  Президентом 
Государственной комиссии по подготовке учебников в гуманитарной сфере и проведенных им совещаний с историками. С 
2004  года  новое  руководство  Института  истории  НАН  Беларуси  активно  работает  над  исправлением  существенных 
недостатков  в  белорусской  историографии.  Об  этом  свидетельствуют  публикации  новых  работ  по  истории  Великого 
княжества  Литовского,  Великой  Отечественной  войны,  методологии,  повышение  качественного  уровня  научных 
конференций. Так, только в 2005 году итоги научных исследований сотрудников Института истории были опубликованы в 8 
монографиях, 17 разделах коллективных трудов и других изданий. Всего же вышло в свет около 370 научных и научно-
популярных работ.

Но  этого  недостаточно.  Новому  руководству  Института  истории  совместно  с  Министерством  образования 
необходимо, на мой взгляд, провести фронтальную экспертизу и составление новых программ для школ и вузов, на основе 
которых будет подготовлен корпус новых добротных учебников.
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Заслуживает  поддержки  также инициатива  Института истории,  его  директора  А.А.Ковалени об  издании нового 
обобщающего  8-томного  труда  по  истории  Беларуси.  В  нем  должны быть  осмыслены и  сформулированы важнейшие 
концептуальные и методологические основы и оценки по всем наиболее значимым историческим периодам и узловым 
проблемам. Он должен стать основой как для дальнейшего развития исторической науки по актуальным ее направлениям, 
так и для использования в работе государственных учреждений, депутатов, других представителей власти в стране и за ее 
пределами, учителей, писателей, драматургов, всех патриотов, радеющих за славное прошлое и настоящее Беларуси.
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УКРАИНА
Хроника
13 ноября. Николай Катеринчук заявил о сложении полномочий главы исполкома партии «Народный Союз «Наша 

Украина», передает корреспондент «Нового Региона». «Для меня эта партия закончилась. Я заявляю о своем выходе из 
партии», – сказал он на пресс-конференции в Киеве. По мнению Катеринчука, в партии победила часть, которая выступает 
против демократического обновления и не поддерживает инициативы президента. Катеринчук заявил, что «Наша Украина» 
не  имеет  будущего,  а  вместо  нее  должен  быть  создан  другой  политический  проект.  Катеринчук  отметил,  что  своими 
соратниками в таком проекте он видит министра МВД Юрия Лученко, экс-министра экономики Арсения Яценюка, а также 
экс-вице-премьера  Вячеслава  Кириленко.  «Я  буду  просить  их  присоединиться  к  созданию  такого  проекта.  Но  буду 
сотрудничать со всеми, кто в оппозиции к Януковичу», – сказал Катеринчук. На вопрос журналистов, будет ли он писать 
заявление о выходе из фракции «Наша Украина» в парламенте, Катеринчук ответил: «Писать о выходе из фракции не буду, 
поскольку фракция может лишь исключить депутата, а в случае добровольного заявления это лишает меня депутатского 
мандата. Но к Тимошенко я не пойду», – пообещал он. В то же время, Катеринчук «убежден, что на сегодняшний день 
лидером оппозиции  является  Блок  Юлии  Тимошенко».  «Наступление  Януковича  на  позиции  Ющенко  становиться  все 
наглее. И нужно объединить все усилия оппозиции, чтобы сохранить то, что нам дал Майдан», – заключил он.

14  ноября. В  Верховную  Раду  Украины  внесены  законопроекты,  отменяющие  обязательное  вещание  на 
украинском  языке  для  региональных  телерадиокомпаний  и  увеличивающие  процент  вещания  на  русском  языке  в 
центральных телерадиокомпаниях. Об этом заявил журналистам депутат от Партии регионов Вадим Колесниченко.

«Для вещателей на всю территорию Украины обязательная квота украинского языка вводится в размере не более 
50%,  остальной процент — язык  на усмотрение  самого вещателя.  Для региональных вещателей  я  предлагаю вообще 
запретить какое-либо вмешательство в отношении языка», — заявил депутат. Поводом для внесения законопроекта стала 
ситуация с городским радио в Севастополе. Здесь городское радио вещает на русском всего два часа в сутки, остальное 
время  транслируются  программы  из  Киева  на  украинском  языке.  Несмотря  на  это,  Нацсовет  по  ТВ  и  радиовещанию 
потребовал от радио Севастополя 50% своего русскоязычного эфира выдавать на украинском языке. «Нацсовет разрешил 
вещать только час  на русском языке  в  сутки.  Это  не  только  нарушает права  этнических русских в  Севастополе,  но  и 
нарушает действующее законодательство, превышая процент обязательного вещания на украинском языке», — подчеркнул 
Колесниченко. Предложения об изменении законов о телерадиовещании могут быть рассмотрены в парламенте через один-
два месяца. «Но мы можем нарваться на вето президента, для преодоления которого необходимо 300 голосов. Тут уже 
будем  смотреть,  какая  на  Украине  демократия:  в  докладах  ООН  по  Украине  уже  отмечалось  ущемление  прав 
русскоязычных граждан, а в нынешнем году говорится о присутствии ксенофобии и расизма», — сказал депутат.

14 ноября. В  Москве  прошла пресс-конференция  общественного  движения  "Севастополь  -  Крым -  Украина  - 
Россия". Россия и Украина, также как Севастополь и Крым, должны находиться в едином Отечестве, и российские власти 
должны предпринять все, чтобы это стало реальностью уже в самом ближайшем будущем.  Об этом заявил президент 
Фонда  национальной  и  международной  безопасности  Леонид  Шершнев,  открывая  пресс-конференцию,  посвященную 
международно-правовым  аспектам  принадлежности  Крыма  России.  Поводом  для  организации  брифинга  послужила 
презентация книги "Крым - Севастополь - Россия. История. Геополитика. Будущее" и круглый стол "О статусе Севастополя и 
Крыма в контексте возможного прекращения действия Большого договора между Россией и Украиной от 31 мая 1997 года", 
которые состоялись 9 ноября 2006 года в Московском центральном доме журналиста. Тогда на презентации книги и круглом 
столе присутствовали и принимали активное участие в полемике депутаты Государственной Думы России, члены Совета 
Федерации  РФ,  российские  и  украинские  общественные  деятели,  эксперты  и  политики.  "Сегодня  уже  очевидно,  что 
продление Большого договора от 1997года невыгодно не только России, но и Украине. Крым был передан Украине на 
условиях  существования  единого  Отечества  и  сохранения  братских  отношений  между  Киевом  и  Москвой.  Однако,  в 
современных  условиях  этого  нет,  и  без  поддержки  России  Украина  вряд  ли  сможет  удержать  Крым.  На  него  будет 
предъявлять претензии Турция, другие восточные страны. Поэтому в наших общих интересах решить статус Крыма по 
справедливости. Иначе полуостров может стать плацдармом для агрессии против России", - считает Л.Шершнев. При этом 
глава Фонда национальной и международной безопасности подчеркнул, что общественное движение за присоединение 
Крыма к России "выступает не против Украины, но за цивилизованные, братские отношения между Москвой и Киевом". 
"Когда Россия вернет Крым, Украина обретет безопасность и сможет сосредоточиться на своих внутренних проблемах. 
Причем именно возвращение России этой исконно русской территории поможет Украине наладить нормальные отношения 
с Россией", - заявил Л.Шершнёв. Отвечая на вопрос корреспондента Русской линии о том, на поддержку каких политических 
и общественных сил рассчитывает движение "Севастополь - Крым - Украина - Россия" в России и на Украине, президент 
Фонда  национальной  и  международной  безопасности  заявил,  что,  "официальные  российские  власти  понимают  эту 
проблему несколько иначе, и вряд ли стоит здесь рассчитывать на какое-то взаимопонимание".

14 ноября. Как сообщает "Новый Регион", в парламенте Украины произошла потасовка между сторонниками и 
противниками  увольнения  из  правительства  Виктора  Януковича  «оранжевых»  министров  обороны и  иностранных  дел. 
После  того,  как  с  трибуны  Верховной  Рады  выступили  с  отчетом  о  своей  деятельности  «оранжевые»  министры, 
представители каждой фракции начали комментировать их отчеты. Лидер коммунистов Петр Симоненко по результатам 
отчета  потребовал  увольнения  министра  обороны  Анатолия  Гриценко  и  главы  МИДа  Бориса  Тарасюка.  «Отчет  двух 
министров  демонстрирует,  что  ими  осуществляется  целенаправленная  политика  по  уничтожению  политической 
независимости и оборонной способности страны. Министр Тарасюк уже дважды выгонялся за провал во внешней политике 
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и  продолжает  сдавать  национальные  интересы  американской  стороне…  Обостряются  отношения  с  Россией…»,  - 
Симоненко клеймил позором «оранжевых» министров. Внезапно к трибуне подбежала группа представителей блока «Наша 
Украина» во главе с депутатом Ярославом Кендзером, которые попытались остановить выступление Симоненко. Тем не 
менее, сделать этого «нашеукраинцам» не удалось: коммунисты, почуяв опасность для своего лидера, вскочили с мест и 
окружили трибуну. Оппоненты начали толкаться и кричать, однако коммунисты не дали прорвать оборону. «Относительно 
деятельности  Гриценко  –  украинские  вооруженные  силы  пользуются  оружием  3-4  поколения,  когда  в  странах  НАТО 
используется оружие 5-6 поколения. То есть, Украина пытается с линейкой в руках защитить свои интересы», - продолжал 
свою  речь  Симоненко,  не  обращая  внимания  на  потасовку.Почувствовав,  что  остановить  Симоненко  не  удастся, 
«нашукраинцы» вернулись на места, а коммунисты продолжили охранять своего лидера. «Главнокомандующим войсками 
является  Ющенко,  поэтому  необходимо  признать  неудовлетворительной  работу  не  только  министров,  но  и 
главнокомандующего  войсками»,  -  завершил  речь  Симоненко,  после  чего  представители  парламентского  большинства 
взорвались аплодисментами, а из сектора «Нашей Украины» в адрес коммунистов послышались крики: «Вон в Московию!».

Однако,  Верховная  Рада  сегодня  так  и  не  приняла  решения  об  увольнении  «оранжевых»  министра  обороны 
Анатолия  Гриценко  и  главы  МИДа  Бориса  Тарасюка  по  результатам  их  отчетов  о  проделанной  работе,  передает 
корреспондент «Нового Региона».

246 депутатов проголосовали за решение, которое обязывает парламентские комитеты по обороне и иностранным 
делам подготовить проекты постановлений относительно судьбы «оранжевых» министров. Какими именно будут проекты 
решений – вице-спикер Адам Мартынюк не сообщил. По его словам, голосования за постановления профильных комитетов 
состоится на следующем пленарном заседании Верховной Рады.

14 ноября. Министр иностранных дел Борис Тарасюк извинился перед Виктором Януковичем за то, что премьер-
министр так и не встретился с председателем Совета Европы Терри Дэвисом. – Могу только извиниться, но здесь вина 
протокольных служб как Министерства иностранных дел, так и Премьера, – заявил Тарасюк в программе «Точка зрения» на 
Первом национальном канале. Как сообщалось ранее, запланированная на 6 ноября встреча Премьер-министра Украины 
Виктора Януковича с генеральным секретарем Совета Европы Терри Дэвисом не состоялась. Депутат от Партии регионов 
Анна Герман обвинила в срыве встречи министра иностранных дел.– Он (Тарасюк – ред.) не смог даже организовать визит 
так, чтобы никто никуда не опаздывал, – сказала Герман.

15  ноября.  Клирики  Украинской  православной  церкви  Константинопольского  патриархата  (США)  сослужили  с 
отлученным от  Церкви лидером не признанного в православном мире Киевского патриархата Филаретом Денисенко. С 
согласия клириков Константинопольского патриархата митрополита Константина Багана и епископа Всеволода Майданского 
Ф.Денисенко совершил панихиду по воинам Украинской повстанческой армии, воевавшим в годы Великой Отечественной 
войны на стороне фашистов,  а  также по жертвам голодомора 1932-1933 годов.  Вместе с  Филаретом в храме Святого 
Андрея города  Блюмендейли (США)  служили клирики  УПЦ Константинопольского  патриархата  во  главе  с  настоятелем 
Богданом  Калинюком,  сообщила  в  среду  пресс-служба  самопровозглашенного  Киевского  патриархата.  По  окончании 
панихиды Ф.Денисенко обратился к присутствующим с речью, в которой назвал голод, охвативший в 1930-е годы некоторые 
регионы СССР, "геноцидом украинской нации", и наградил протоиерея Константинопольского патриархата Б.Калинюка а 
также  членов  его  общины  орденами  Владимира  Великого.  Также  во  время  своей  поездки  по  США  лидер  Киевского 
патриархата  встретился  с  предстоятелем  Украинской  церкви  Константинопольского  патриархата  митрополитом 
Константином в его резиденции, где в честь Филарета был устроен обед.

15 ноября. Украина поддерживает позицию Европейского Союза в вопросе подписания с Россией Энергетической 
хартии. Об этом на пресс-конференции в Киеве заявил президент Украины Виктор Ющенко. «Стратегически мы разделяем 
принципы  Энергетической  хартии  и  поддерживаем  инициативу  европейских  стран,  разделяем  поиск  альтернативных 
проектов доставки нефти и газа в Европу», – сказал он, передает корреспондент «Нового Региона».

«Нам  бы  хотелось,  чтобы  при  формировании  глобального  соглашения  между  Россией  и  европейскими 
потребителями органичной частью была и транзитная политика Украины. Украина является крупнейшим транспортером 
газа и нефти в Европу», – добавил Ющенко.

Как сообщал «Новый Регион», Россия неоднократно заявляла, что не намерена ратифицировать Энергетическую 
хартию и  Транзитный протокол  к  ней  в  ее  нынешнем виде,  так  как  этот  международный договор  в  большей степени 
защищает интересы стран-импортеров энергоресурсов и транзитных государств в ущерб интересам стран-экспортеров. 
Согласно принципам протокола, Россия должна представить трубопроводы для свободного транзита газа из Средней Азии 
в  ЕС,  в  то  время  как  европейские  трубопроводы  не  попадают  под  действие  транзитного  протокола.  В  таком  виде 
подписывать документы Россия не намерена, заявлял ранее президент РФ Владимир Путин.

"Россия и Украина должны быть в едином Отечестве!"
15 ноября. Украинские греко-католики пытаются захватить православный храм в селе Заречево Перечинского 

района Закарпатской области. Православные жители села на протяжении двух недель не могли попасть в свою церковь в 
связи с тем, что ее блокировали закарпатские униаты. Православный храм в селе Заречево не закрывался даже в годы 
советской  власти.  Несмотря  на  то,  что  сегодня  греко-католики  составляют  около  2%  местной  паствы,  закарпатская 
администрация приняла  решение  построить  для них храм за государственный счет.  Это решение было поддержано  и 
православными жителями Заречево,  сообщили "Интерфаксу"  в  пресс-службе Украиснкой православной церкви.  Тем не 
менее  униаты  отказались  от  предложения  и  предприняли  попытки  силового  захвата  православного  храма.  С  целью 
поддержать  верующих  Заречево  в  село  прибыл  епископ  Ужгородский  и  Мукачевский  Агапит.  При  помощи  милиции, 
сумевшей предотвратить провокации униатов, верующие, наконец, смогли войти в храм и совершить богослужение.

15  ноября. Премьер-министр  Виктор  Янукович  заявил  о  готовности  способствовать  разрешению  российско-
польского  конфликта,  связанного  с  введенным  в  2005  году  запретом  на  ввоз  в  Россию  польского  мяса  и  другой 
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сельскохозяйственной продукции. Об этом Янукович заявил на пресс-конференции в Киеве, которую проводил совместно с 
премьером Польши Ярославом Качинским. «Мы надеемся,  что все вопросы между Польшей и Россией будут решены. 
Украина в этом заинтересована и будет содействовать», – сказал Янукович, передает корреспондент «Нового Региона».В 
свою очередь, Качинский заявил о том, что Польша считает запрет на ввоз продукции в Россию безосновательным.«К 
Польше  безосновательно  применяются  ограничения»,  –  сказал  он.«Польша  осуществляет  все  требования  России  по 
торговле мясом и продуктами растительного происхождения», – добавил Качинский.

15 ноября. Правительство Украины намерено заняться созданием предпосылок для вступления страны в НАТО. 
Об этом на  пресс-конференции в  Киеве заявил премьер-министр Украины Виктор Янукович.  «На Украине скоро остро 
встанет  вопрос  евроатлантической  интеграции,  поэтому  поводу  мы  не  должны  никому  ничего  навязывать,  а  создать 
внутренние  предпосылки»,  –  сказал  он,  передает  корреспондент  «Нового  Региона».Как  сообщало  агентство,  сегодня 
президент Виктор Ющенко заявил, что, по его мнению, Партия Регионов и Виктор Янукович в скором времени откажутся от 
антиНАТОвской риторики, которую они использовали во время парламентских выборов.

«Платформы, на которых шли силы, в том числе и Партия Регионов, строились на антиНАТОвской проблематике. 
Правительству нужен переходный период, чтобы сформировать свою тактику по этому вопросу. Нужен временной люфт 
для смены позицию», – сказал Ющенко.

15 ноября. В Крыму прекращена трансляция передач радио «Маяк» по сетям проводного вещания. Прокуратура 
автономии усмотрела в программах «Маяка» причинение вреда гражданам и государству Украина. Как сообщил «Новому 
Региону» депутат парламента автономии Олег Родивилов, на имя главы Верховного Совета Крыма поступило письмо от 
дирекции Крымского филиала ОАО «Укртелеком». В документе дирекция извещает, что по требованию прокуратуры будет 
прекращена  трансляция  «Маяка»,  а  вместо  него  на  третьей  кнопке  проводного  вещания  появится  канал  духовного 
возрождения «Культура» (укр). «В предписании крымскому филиалу «Укртелекома» вменяется в вину «причинение вреда 
гражданам и государству Украина». А ведь речь идет о том, что русские люди, проживающие на территории Крыма, имели 
возможность всего лишь слушать любимые, высокопрофессиональные передачи на родном русском языке. О каком вреде 
гражданам и государству может идти речь?», – заявил Родивилов.

15 ноября. Премьер-министр Польши Ярослав Качиньский призывает украинцев надеяться на вступление в НАТО 
и считает, что эта надежда осуществится.

– Я думаю, что когда-то это произойдет. Я хотел бы, чтобы все украинцы сохранили эту надежду, и я надеюсь, что 
эта надежда не будет безосновательной, – сказал он после завершения своей встречи с лидером БЮТ Юлией Тимошенко.

– Госпожа Премьер-министр своей деятельностью и поведением эту надежду возбуждает, но я глубоко убежден, 
что в недолгом времени это будет позиция всех значимых украинских политиков, – отметил Качиньский.

В  свою очередь,  Тимошенко,  комментируя  итоги  встречи  с  польским Премьером,  констатировала  углубление 
дружеских отношений между Украиной и Польшей.

–  Я  почувствовала  поддержку  всем  демократическим  процессам,  которые  происходят  в  Украине.  Мы 
почувствовали,  что главные руководители Польши,  которые стояли возле нас в тяжелейшие времена, сегодня также с 
Украиной и помогают ей двигаться в стратегическом направлении относительно Европейского Союза, – сказала она.

В течение встречи Премьер Польши дважды назвал лидера БЮТ Тимошенко «госпожой Премьер-министр». Как 
известно, в некоторых европейских странах существует традиция оставлять за чиновниками их звания даже после отставки.

15 ноября. Один из лидеров блока «Наша Украина» депутат Петр Порошенко рекомендует Верховной Раде не 
заниматься отчетами министра обороны и иностранных дел, а вместо этого слушать джаз. «Я не исключаю, что через 2 
недели депутаты антикризисной коалиции опять захотят послушать что-то. Но я рекомендую им послушать лучше джаз, это 
полезнее для культурного уровня депутатов», – предложил Порошенко.

Как передает корреспондент «Нового Региона», заслушивание отчетов министра иностранных дел и министра 
обороны Украины, по мнению Петра Порошенко, является попыткой давления на «Нашу Украину» и Виктора Ющенко. «Но 
нас никто не испугает отставкой наших министров, ведь даже в случае их отставки президенту никто не запрещает во 
второй раз внести эти же кандидатуры на эти должности», – добавил Порошенко.

16 ноября. Парламент Украины принял в первом чтении проект закона о Кабинете министров, определяющий 
полномочия правительства. Верховная Рада рассматривала три варианта такого закона – разработанный Секретариатом 
президента, разработанный правительством и разработанный депутатом Николаем Онищуком из «Нашей Украины» еще 
полгода назад. Однако был принят именно законопроект, разработанный правительством Виктора Януковича. Этот вариант 
предусматривает  усиление  роли  Кабмина  и  ограничение  полномочий  президента.  За  законопроект  голосовали  247 
народных депутатов – в основном, представителей Партии Регионов, Соцпартии и коммунистов. Законопроект, в частности, 
предусматривает,  что  все  иностранные  послы  назначаются  только  при  согласовании  с  правительством.  Также  у 
правительства  может  появиться  возможность  блокировать  рассмотрение  законопроектов  в  Верховной  Раде,  если  по 
данному законопроекту будет негативный вывод Кабмина. Кроме того, назначение президентом министров обороны и главы 
МИДа должно согласовываться с правительством, как и назначение губернаторов.

Принятый  вариант  будет  дорабатываться,  после  чего  будет  вновь  рассмотрен  в  парламенте.  Представители 
Коммунистической  партии  уже  заявили,  что  готовят  около  20  поправок,  которые  должны  еще  больше  усилить  роль 
правительства. Одно из таких предложений – запретить президенту предлагать кандидатуры на пост министров, ранее 
отклоненных парламентом.

16  ноября. На  Украине  сторонников  федеративного  устройства  государства  несправедливо  записывают  в 
«сепаратистов». Об этом заявил председатель Донецкого облсовета Анатолий Близнюк на встрече с президентом Литвы 
Валдасом Адамкусом.
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«Федерализация выстраивается в схему сепаратизма», – пожаловался Близнюк, передает корреспондент «Нового 
Региона».После этого глава облсовета рассказал Адамкусу о проблеме русского языка. По его словам, любовь к русскому 
языку  нисколько  не  уменьшает  любовь  жителей  Донбасса  к  Украине.«Мы  патриоты  Украины»,  –  заверил  Близнюк 
литовского президента.

21 ноября. Депутат от фракции «Наша Украина» Геннадий Удовенко зарегистрировал в Верховной Раде проект 
закона, который предусматривает запрет на размещение иностранных военных баз на территории Украины. Как пояснил 
Удовенко, в первую очередь законопроект направлен на то, чтобы Черноморский флот России покинул Крым после 2017 
года, когда заканчивается российско-украинский договор. По мнению депутата, в настоящий момент российская сторона не 
демонстрирует готовности вывода ЧФ из Крыма после окончания срока договора. «Сейчас активно стали вестись разговоры 
о продлении срока действия договора» – пояснил Удовенко.«Хотя когда мы заключали соглашения, Кучма и я проводили 
весьма толерантную политику,  понимая,  что выводить России флот в  девяностые годы было некуда.  Но с российской 
стороны тогда звучали обещания о строительстве новой базы в Новороссийске», – добавил экс-глава МИД Украины. Хотя 
Удовенко и подчеркивает, что его законопроект не носит антироссийский характер, он не исключает, что Москва отреагирует 
на принятие такого закона увеличением цены на газ. «Конечно, России не нравится самостоятельный курс Украины, но мы – 
независимое государство. Я считаю, что газ мы должны покупать по мировым рыночным ценам, и то что за 15 лет мы не 
смогли перейти на рыночные цены, теперь и позволяет говорить Черномырдину, что Россия не будет возвращать маяки в 
Крыму», – говорит Удовенко. Впрочем, экс-глава МИД Украины сам сомневается, что его законопроект будет поддержан 
Верховной Радой, в которой сегодня большинство сформировано вокруг Партии Регионов.«При нынешнем раскладе сил я в 
этом не уверен», – признается Удовенко.

21 ноября. В Донецке не будут отмечать новый украинский праздник – День Свободы, введенный президентом 
Виктором Ющенко по случаю годовщины «оранжевой революции». Об этом на пресс-конференции заявил мэр Донецка 
Александр Лукьянченко.

«День Свободы? Для кого? У нас свободный демократический город.  У нас будет нормальный день.  От кого 
освобождение?» – ответил Лукьянченко на вопрос журналистов о праздновании Дня Свободы и признался, что был очень 
удивлен. Мэр также сообщил, что на сегодняшний день ни одна партия или общественная организация не подали заявки на 
проведение каких-либо акций по случаю нового праздника 2006

21 ноября. Глава Секретариата Президента Украины Виктор Балога заявляет, что президент никогда не будет 
торговаться ни в отношении министров, ни в отношении законодательных актов. Балога напомнил, что Виктор Ющенко 
подал в парламент свой вариант законопроекта о Кабинете Министров, и «тут имеется поле для компромиссов».

Но, по словам Балоги, поле компромиссов ограничивается исключительно этим вопросом без привлечения других 
«проблемных взаимозачетов». Также глава Секретариата заметил, что президент никогда не будет торговаться по бюджету. 
Глава государства публично определил критерии, и в случае, если бюджет им будет соответствовать, то он бюджет-2007 
подпишет.  -  И от  того,  говорит ли Ющенко с премьером с глазу на глаз,  или за круглым столом,  его позиция во всех 
упомянутых вами вопросах является известной и неизменной, – подчеркнул Балога.

21  ноября. Украина  и  Грузия  в  ближайшем  будущем  вступят  в  НАТО  и  Европейский  Союз,  несмотря  на 
противодействие некоторых третьих стран. Об этом заявил президент Украины Виктор Ющенко во время выступления в 
парламенте Грузии на заседании, посвященном годовщине «революции роз».

«Украина хочет,  чтобы каждый ваш шаг служил на пользу вашей независимости.  Подчеркиваю,  в  отличие от 
многих,  мы  были  и  всегда  будем  рядом.  Будем  рядом  и  равными.  В  НАТО  и  в  ЕС»,  –  сказал  Ющенко,  передает 
корреспондент «Нового Региона».

«Про отношения с Россией. Украина не исключает из внимания ваши отношения. Мы должны действовать как 
равноправные и близкие партнеры. Без эмоций. Но с пониманием, что мы – Украина и Грузия – вместе. Украина еще раз 
предлагает и России, и Грузии в статусе третьей стороны свои услуги по урегулированию конфликта с международным 
мандатом, таким образом, который был бы воспринят обеими сторонами конфликта», – заявил Ющенко.

23 ноября. Если  бы проводился  референдум об  отделении Донбасса  от  Украины,  то  на  отсоединение  этого 
региона  согласилось  бы  больше  украинцев,  чем  на  отделение  Крыма.  Об  этом  свидетельствуют  результаты 
социологического опроса, проведенного Киевским институтом проблем управления им. Горшенина.

Согласно данным опроса, 5,2% опрошенных готовы проголосовать на референдуме за отделение Галичины, 5,4% 
– Закарпатья, 5.6% – Буковины.

Возможность  отделения  Крыма  от  Украины  поддерживает  только  6.3%  граждан  страны,  а  вот  сторонников 
самоопределения Донбасса больше – 7.5%.

Опрос проводился с 23 октября по 6 ноября в 13 регионах Украины, всего опрошено 2043 респондента.
24  ноября. Президент  Украины  Виктор  Ющенко  настаивает  на  возвращении  навигационных  установок 

Черноморского флота в распоряжение Украины, отмечая, что «это собственность Украины, но до сих пор эти объекты не 
переданы  Украине».  Как  передает  Росбалт.UA,  об  этом  украинский  лидер  заявил  в  Киеве  на  пресс-конференции, 
организованной для российских СМИ, аккредитованных в Украине. Он предложил урегулировать проблему флотских маяков 
в соответствии с украино-российским договором по Черноморскому флоту.

Коснувшись  самого  вопроса  о  пребывании  ЧФ  в  Крыму,  Ющенко  напомнил,  что  «есть  базовые  договора  и 
дополнения к ним, которые регулируют вопросы временного пребывания ЧФ в Севастополе». «На наш взгляд, дан четкий 
ответ  — пребывание  ЧФ до  2017  года.  Украина  полностью выполняет  букву  и  дух  этих  договоров,  хотя  Конституция 
Украины запрещает пребывание на ее территории иностранных военных баз», — заявил Ющенко.

Президент Украины подчеркнул, что «у украинской стороны сегодня есть ряд вопросов относительно пребывания 
ЧФ в Крыму». «По 132-м участкам земли есть дискуссии об их принадлежности к собственности, — уточнил он. – Там 
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строятся чьи-то дома, как правило, высокопоставленных, не только российских, служащих. Поэтому давайте сделаем их 
инвентаризацию  и  поставим  точку.  То  же  самое  касается  недвижимости,  радиочастот,  навигации».  При  этом  глава 
украинского государства выразил уверенность, что «мы значительно оптимизируем и сделаем намного более корректными 
отношения  России  и  Украины  в  вопросе  пребывания  ЧФ  в  Крыму,  если  приведем  их  в  соответствие  с  базовыми 
договорами». «На политическом уровне, — уточнил он, — я пока не встречаю невосприятия такой позиции с российской 
стороны».  Напомним,  что украинская сторона неоднократно заявляла,  что маяки,  которые используются Черноморским 
флотом, удерживаются россиянами незаконно. В Киеве утверждают, что в российско-украинском договоре от 1997 года 
было решено, что вопрос объектов навигационно-гидрографического обеспечения должен быть урегулирован отдельным 
соглашением. В начале ноября посол РФ в Украине Виктор Черномырдин заявил, что, что Россия не будет выполнять 
решения  украинских  судов  о  передаче  маяков  Черноморского  флота  в  украинскую собственность.  В  ответ  украинская 
сторона заявила, что не следует обращать внимания на слова российского посла, поскольку «вопросы ЧФ регулируются 
двусторонними договорами России и Украины». Соглашение о пребывании Черноморского флота РФ в Севастополе было 
подписано Украиной и Россией 28 мая 1997 года. По этому договору, ЧФ РФ будет находиться в Крыму до 2017 года. 
Военные объекты на территории Крыма Россия получила в результате раздела Черноморского флота СССР. Наземные 
объекты были разделены в пропорции 50% на 50%, флот — в пропорции 81,7% на 18,3% (за «сверхлимитную» часть флота 
Россия платила Украине компенсацию).

24 ноября. Политики должны встать с колен и признать голодомор 1932-1933 годов в Украине геноцидом против 
украинского народа. Об этом, как передает ИА «Росбалт-Украина», заявил президент Украины Виктор Ющенко, открывая в 
Киеве выставку рассекреченных материалов советских времен относительно голодомора «Свечи памяти. 1932-1933 годы».

«Я хочу призвать всех политиков определиться в вопросе голодомора 1933-1932 годов, быть мужественными, 
встать с колен и признать, что это был геноцид против украинского народа, поскольку уничтожение 10 миллионов — это и 
есть  массовое  убийство  людей»,  — отметил  президент.  Он пояснил:  «Когда  я  предложил  принять  закон  о  признании 
голодомора  актом  геноцида  и  ввести  административное  наказание  за  его  отрицание,  я  имел  ввиду  то,  что  в  Европе 
предусмотрено уголовное наказание, если кто-то отрицает наличие и факты геноцида». «За отрицание холокоста в Европе 
можно отсидеть 15  лет,  — подчеркнул  Ющенко.  — Вот так  общественность  бережет  память,  а  мы ведем споры.  Это 
беспредметная  дискуссия.  Мы не  имеем  права  забывать  умерших».  Напомним,  что  на  следующей  пленарной  неделе 
народные депутаты Верховной Рады намерены рассмотреть два варианта законопроекта относительно голодомора 1932-
1933 годов на Украине. Президентская законодательная инициатива состоит в том, что необходимо признать голодомор 
фактом  геноцида  против  украинской  нации.  В  то  же  время  политические  силы  Антикризисной  коалиции  подготовили 
альтернативный  законопроект,  в  котором  не  фигурирует  слово  «геноцид»,  а  события  1932-1933  годов  на  Украине 
именуются как «трагедия украинского народа». Народные депутаты от «Нашей Украины», в частности, от ее национал-
патриотического крыла, настаивая на необходимости признания голодомора актом геноцида,  не отрицают возможности 
требования компенсаций, в том числе и от Российской Федерации как главной правонаследницы СССР

28 ноября. Движение молодых политических экологов “Местные” в 17:30 провели пикет напротив Библиотеки 
Украинской литературы, которая расположена на Трифоновской улице. Как сообщил руководитель пресс-службы движения 
Дмитрий Фильчаков, “в акции примет участие около 150 “местных” активистов”.

“Они  устроят  театрализованное  представление,  в  котором  раскроют  истинное  “содержание”  библиотеки  и 
“вытравят”  из  нее  подстрекателей,  разжигающих  межнациональную  рознь  между  русскими  и  украинцами”,  —  отметил 
Фильчаков.

Он также рассказал, что пикет пройдет под лозунгами: “Москва – не приют для сепаратистов”, “Вам не поссорить 
два братских народа”, “Не искажайте историю, она умеет мстить”, “УНА-УНСО и прочий сброд терпеть не будет наш народ”.

“По нашему мнению, это учреждение является формальной оболочкой украинского националистического центра и 
занимается антироссийской пропагандой, а также переоценкой исторических событий. Именно оттуда исходит информация 
антироссийского и оранжевого содержания”, — подчеркнул Фильчаков.

28 ноября. Мэр Донецка Александр Лукьянченко приглашает президента России посетить город во время приезда 
на Украину в декабре текущего года. Об этом Лукьянченко заявил на пресс-конференции.«Я лично хотел бы видеть его 
здесь», – сказал мэр Донецка.После этого журналисты поинтересовались у Лукьянченко, почему главы зарубежных стран 
так  редко  посещают  Донбасс  во  время  визитов  на  Украину,  а  больше  бывают  во  Львове  или  Крыму.  «Я  не  могу 
корректировать планы президентов. В 2006 году они очень редко бывали и в Киеве. Я думаю, что предпочтение отдается 
западным регионам,  потому  что  они  географически  ближе к  Европе.  Зато  нас  часто  посещают  послы всех  стран  и  в 
несколько  раз  чаще.  Сейчас  некоторые  послы  за  год  пошли  по  второму  кругу.  Это  очень  отрадно»,  –  заключил 
градоначальник.

Принятие закона о "Голодоморе" -это антироссийская провокация 
и оранжевый реванш в сфере идеологии

Кирилл Фролов
28 ноября, на заседании Верховной Рады Украины депутаты приняли Закон "О Голодоморе 1932-1933 годов в 

Украине",  представленный  Президентом  "со  внесенными  поправками,  учитывающими  предложения  всех  сторон". 
Предложения  носили  половинчатый  характер-  вместо  объявления  "Голодомора"  "геноцидом  украинской  нации"  слово 
"нация" заменено на "народ".  Вместо 30 минимальных зарплат за отрицание исторического факта -"Голодомор" не был 
геноцидом украинской  нации,  народа,  а  был преступлением большевистской  власти  против  крестьянства  всего  СССР, 
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сопровождавшимся  насильственной  украинизацией,  предусмотрена  "морально-политическая  ответственность",  то  есть 
"волчий билет" для входа в "элиту" и обструкция. Оно признано "противоправным", носители исторической правды теперь 
поражены  в  правах.  Это  беспрецедентное  тоталитарное  решение  в  духе  Оруэлла,  это  признание  радикального 
национализма государственной идеологии на Украине .

Депутаты поддержали законопроект 233 голосами: от Партии регионов - 2, от БЮТ - 118, от "Нашей Украины" - 79, 
от СПУ - 30, от КПУ - 0 и 4 внефракционных голоса.

Законопроект определяет, что Голодомор 1932-1933 годов в Украине является геноцидом украинского народа.
Публичное отрицание Голодомора 1932-1933 лет в Украине признается надругательством над памятью миллионов 

жертв Голодомора, унижением достоинства украинского народа и является противоправным.
Органы государственной власти и органы местного самоуправления, согласно своим полномочиям, обязаны:
-  принимать  участие  в  формировании  и  реализации  государственной  политики  в  сфере  восстановления  и 

сохранения национальной памяти украинского народа;
-  оказывать  содействие  консолидации  и  развитию  украинской  наций,  ее  исторического  сознания  и  культуры, 

распространению  информации  о  Голодоморе  1932-1933  годов  в  Украине  среди  граждан  Украины  и  мировой 
общественности, обеспечивать изучение трагедии Голодомора в учебных заведениях Украины;

- принимать меры по увековечиванию памяти жертв и пострадавших от Голодомора 1932-1933 годов в Украине, в 
том числе сооружение в населенных пунктах мемориалов памяти и установление памятных знаков жертвам Голодомора;

-  обеспечивать в установленном порядке доступ научных и общественных учреждений и организаций, ученых, 
отдельных граждан, которые исследуют проблемы Голодомора 1932-1933 годов в Украине и его последствия, к архивным и 
другим материалам по вопросам, которые касаются Голодомора.

Государство  обеспечивает  условия  для  проведения  исследований  и  осуществление  мероприятий  по 
увековечиванию памяти жертв Голодомора 1932-1933 годов в Украине на основе соответствующей общегосударственной 
программы, средства на выполнение которой ежегодно предполагаются в государственном бюджете Украины.

В законопроекте Ющенко, приятом с 28 ноября с оговорками Мороза, Голодомор квалифицируется как геноцид 
украинской нации.

Проект  закона  запрещает  возражение  факта  Голодомора,  устанавливает  за  это  административную 
ответственность.  Предлагается дополнить Кодекс Украины об административных правонарушениях новой статье 172-2, 
согласно которой устанавливается административная ответственность в виде штрафа от 170 до 255 гривен за публичное 
отрицание  Голодомора  1932-1933  годов  в  Украине,  изготовление,  распространение  или  сохранение  с  целью 
распространения материалов. Одновременно проект устанавливает ответственность при осуществлении вышеупомянутых 
действий через средства массовой информации в виде штрафа от 340 до 510 гривен.

Альтернативный проект закона о Голодоморе был внесен Партией Регионов. Он предлагал признать Голодомор 
1932-1933 годов в Украине "преступлением сталинского режима против человечества, национальной трагедией украинского 
народа". В проекте не предусмотрено признание вышеупомянутого факта геноцидом против украинского народа, поскольку 
его "уже признали Верховная Рада прошлого созыва и международное сообщество". В проекте закона от Партии регионов 
отмечается, что публичное отрицание Голодомора 1932-1933 годов в Украине "является надругательством над памятью 
миллионов жертв Голодомора, унижением достоинства украинского народа".

Варианты законопроекта от Президента Украины и Партии регионов не набрали нужного количества голосов - за 
президентский проект проголосовало 198 народных депутатов, а за законопроект "регионалов" - 193.

Таким  образом,  строители  антироссийской  Украины  добились  главного  -  признания  мнимого  "украинского 
холокоста" геноцидом. Пройден еще один этап создания украинской нации и этап ключевой- миф о геноциде украинского 
народа  признан  догматом.  Этот  "догмат"  носит  ярко  выраженный  антироссийский  характер,  в  массовое  сознание 
официально внедряется мысль о вине России за "украинский холокост" . Оранжевые подчеркивают это. Во время шоу на 
"Пятом канале" В. Ющенко утвердительно кивал во время реплик участника о "грязи Москвы". Лидеры "Нашей Украины" 
прямо говорят о необходимости потребовать от России контрибуцию за мнимый геноцид украинцев.

> Вопрос о Голодоморе расколол Антикризисную коалицию, спикер Мороз набил себе политическую цену.
>  Сильный  удар  нанесен  до  Партии  Регионов,  по  ее  идеологии.  Недооценка  элитами  Донбасса,  Крыма  и 

Новороссии гуманитарного, идеологического фактора дает о себе знать.
> Принятый закон носит ярко выраженную антироссийскую направленность, "Голодомор" как "украинский холокост" 

задумывался исключительно в антироссийских целях. Казалось бы, российская элита должна была это понимать. У нее 
были  все  рычаги  для  разоблачения  этой  антироссийской  провокации.  Главный  рычаг-историческая  правда.  Но 
единственными  кто  в  больших  СМИ  коснулся  этой  темы  были  Виталий  Третьяков  и  портал  "КМ.Ру".  Вместо  этого 
журналистское сообщество в день принятия антироссийского закона "О Голодоморе" даже не обратило на него внимания. 
Вместо это оно начало травлю Александра Лукашенко и Российско-Белорусского Союза. Это свидетельствует о двух вещах:

1. "Прагматики" в Москве не понимают значения гуманитарного фактора, битвы за историю, за умы, важнейших 
национальных и религиозных вопросов. Эти "неомарксисты" (их "марксизм" сводится к ограниченности на экономике) сводят 
интересы  России  только  к  ценам  на  газ.  Антироссийские  элиты  делают  ставку  именно  на  гуманитарный  фактор,  на 
интерпретацию истории, на отрыв Украинской Церкви от Московского Патриархата. Они знают цену вопроса.

2. Компрадорская медиакратия продолжает торпедировать национальные интересы России, будь то вопрос союза 
с Белоруссией, украинского закона о "Голодоморе" или отношение к Православию.  За пределы информационного поля 
выведены  только  наиболее  радикальные  представители  этой  медиакратии  типа  Гусинского.  Сохраняя  видимость 
лояльности  к  Владимиру  Путину,  эта  медиакратия  является  главной  движущей  силой  проектируемой  "оранжевой 
революции", т.е. десуверенизации России, и еще скажет свое слово измены в момент икс.
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В  случае  продолжения  подобной  политики  следующими  этапами  деконструкции  пространства  Исторической 
России  станут  обрыв последней  ниточки,  связывающей Украину  с  Россией-  юрисдикции Московского  Патриархата  над 
Украинской Православной Церковью и потеря Белоруссии. Это будут катастрофические и необратимые потери для России, 
которые навсегда лишат ее возможности воссоединения и восстановления как субъекта истории.

Тем  не  менее,  ответственные  круги  российской,  русской  элиты  умеют  делать  запоздалые,  но  необходимые 
выводы. Это показала ситуации после "оранжевой революции" на Украине. Поэтому теперь, лучше поздно, чем никогда, 
пора осознать важность гуманитарной составляющей защиты национальных интересов.

В случае с "Голодомором" логично добиться признания большевистского геноцида русских, Православной Церкви 
и большевистской украинизации как неотъемлемой составляющей этого геноцида. Ведь первые 20 лет "Радянськой Влады" 
являются поистине золотым веком самостийщины. Тотальная украинизация, проводившаяся на фоне геноцида русского 
народа,  разгрома  русской  культуры,  Церкви,  уничтожения  интеллигенции,  была  важной  составной  частью  ленинской 
национальной политики. На службу большевикам перешли многие члены ТУП (Товарищества украинских постепенцев - 
главной  сепаратистской  организации  того  времени),  такие  "столпы",  как  Грушевский  и  Винниченко.  В  1923  году  было 
выпущено знаменитое постановление ЦК ВКП(б) об обязательной украинизации. Согласно этому постановлению, условием 
трудоустройства, независимо от образования, научной степени и т.д., стала справка об окончании курсов "украинознавства".

Тотальная насильственная "украинизация" охватила в эти годы пространство от Восточной Волыни до Кубани и 
Ставрополья. "Несдавшихся врагов", как известно, уничтожали.

Очень  поучительно  также  проследить  географию  большевистского  геноцида.  Он  охватил  в  первую  очередь 
зажиточные  края  -  Волынь,  Полтавщину  и  т.д.,  бывшие  испокон  веку  оплотом  именно  русских  консервативных, 
охранительных  сил.  Волынь  практически  не  была  затронута  революцией  1905  года,  в  ней  полностью  отсутствовали 
сепаратистские настроения. Именно на Волыни, как это сегодня ни удивительно, проживало больше, чем где-либо, членов 
правых русских партий- 2 миллиона. Одним из главных духовных центров всей Руси, в том числе Волыни, была Почаевская 
Лавра,  а духовным вождем того времени -  архиепископ Волынский Антоний (Храповицкий),  а его помощник миссионер 
Почаевской Лавры архимандрит Виталий (Максименко), считался неформальным "диктатором края". Без его благословения 
ни  один депутат  не  мог  быть  избран в  Госдуму.  А  Полтавщина? Именно здесь вспыхнуло некогда восстание  Матфея 
Пушкаря против Выговского,  пытавшегося повернуть Малороссию назад к Польше, именно полтавский полковник Искра 
обнародовал факт измены Мазепы. Полтавская земля дала миру великого русского писателя Гоголя. С историей этого края 
связан характернейший эпизод: когда на Полтавщину приехал с агитационными целями знатный "самостийник" П.Чубинский 
(автор гимна "Ще не вмерла Украина"), он был попросту избит полтавскими крестьянами.

В связи с этим стоит отметить, что человек, с именем которого неразрывно связан страшный голод 30-х годов, 
председатель СНК УССР с 1923 года Чубарь (именно он подписал печально знаменитое Постановление СНК УССР "О 
борьбе  с  саботажем  в  хлебозаготовках"  от  6  декабря  1932  г.),  одновременно  являлся  ярым  большевистским 
"украинизатором".В 1932 году на территории Украинской ССР было всего три русскоязычные газеты (даже меньше, чем 
сейчас в независимой Украине). И именно на это год приходится пик украинизации школ. Так что, повторюсь, украинизация 
1930-х годов и голодомор - это неотделимые друг от друга составляющие геноцида русского народа. Вот почему Россия 
должна добиваться международного признания факта голодомора, но только в такой истинной интерпретации.

Пора поставить вопрос и о международно-правовом признании геноцида карпатороссов перед Первой мировой 
войной, когда было уничтожено около 60 тысяч галицких москвофилов. В отличие от "Голодомора", уничтожение карпатских 
русских  перед Первой  мировой  войной  подпадает  под  классические  признаки  геноцида-  людей  уничтожали именно  по 
национальному и религиозному признаку.

Сейчас "оранжевые" тщательно скрывают тот факт, что Галиция в то время (когда она входила в состав Австро-
Венгерской  империи)  считала  себя  русской  и  москвофильской.  Однако  ее  духовенство  и  интеллигенция  были  просто 
тотально вырезаны или погибли в концентрационных лагерях перед Первой мировой войной. Это был геноцид в прямом 
смысле слова. Потому что людей уничтожали только за то, что они считали себя православными русскими. Кстати говоря, 
первые концентрационные лагери появились именно в то время (достаточно вспомнить печально знаменитый Талергоф). 
То, что до сих пор не ставится вопрос о правильной интерпретации голодомора и талергофском геноциде говорит о том, что 
в России до сих пор слишком сильны либеральные позиции национал-пораженцев. Часть из них ушла в "Другую Россию", 
создавая видимость лояльности президенту. Только "благодаря" этим силам Россия до сих пор не выработала адекватную 
линию поведения на постсоветском пространстве.

От какой же черты следует отсчитывать "успехи" самостийничества? Тут надо сказать, что существует тема, о 
которой наши оппоненты знают, но предпочитают умалчивать. Широкая же публика о ней вообще не осведомлена. Речь 
идет, с одной стороны, о русском национальном возрождении Галицкой и Карпатской Руси в ХIХ-ХХ веках, а с другой - об 
австро-венгерском геноциде русских (политических процессах над "русофилами", концлагерях и массовых казнях, унесших 
более 60 тыс. жизней) и о роли "украино-австрийской партии" в вышеназванном черном деле.

О масштабах русского национального возрождения в Галиции красноречиво свидетельствует собравшая более 
100  тыс.  подписей  русских  галичан петиция в  Венский парламент:  "Высокая палата!  Галицко-русский народ по  своему 
историческому прошлому, культуре и языку стоит в тесной связи с заселяющим смежные с Галицкой землей малоросским 
племенем в России, которое вместе с великорусским и белорусским составляет цельную этнографическую группу, то есть 
русский  народ.  Язык  этого  народа,  выработанный  тысячелетним  трудом  всех  трех  русских  племен  и  занимающий  в 
настоящее время одно из первых мест среди мировых языков, Галицкая Русь считала и считает своим и за ним лишь 
признает право быть языком ее литературы, науки и вообще культуры. Доказательством этого является тот факт, что за 
права  этого  языка  у  нас  в  Галиции  боролись  такие  выдающиеся  деятели  (следует  обширное  перечисление.  -  К.Ф.)... 
Общерусский  литературный  язык  у  нас  в  Галиции  в  повсеместном  употреблении.  Галицко-русские  общественные 
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учреждения и студенческие общества ведут прения, протоколы, переписку на русском литературном языке. На этом же 
языке  у  нас  сыздавна  издавались  и  теперь  издаются  ежедневные  повременные  издания,  как:  "Слово",  "Пролом", 
"Червонная Русь", "Галичанин", "Беседа", "Страхопуд", "Издания Галицко-русской матицы", "Русская библиотека", "Живое 
слово",  "Живая  мысль",  "Славянский  век",  "Издания  общества  имени  Михаила  Качковского",  расходящиеся  в  тысячах 
экземпляров". Далее в петиции приводились требования свободы изучения и преподавания русского языка, истории и права 
на русских землях, входивших в состав Австро-Венгрии (Ф.Аристов. Карпато-русские писатели. Т. 1. - Москва, 1916).

Столь  же  динамично  стал  развиваться  процесс  возвращения  униатов  в  православие  (на  крупные  церковные 
праздники до 400 крестных ходов прорывалось через австрийскую границу в Почаевскую лавру).

В ответ на рост русского возрождения в подвластных ей областях Австро-Венгрия развязала геноцид.
Сначала было проведено несколько показательных процессов над священниками и мирянами, переходившими в 

православие и говорившими по-русски. Это так называемые "Процесс Ольги Грабарь" (1882), первый и второй Мармарош-
Сигетские процессы (1912-1914) над закарпатскими крестьянами, целыми селами переходившими в лоно Православной 
Церкви (более 90 человек осуждены, тысячи же крестьян несколько лет жили на осадном положении), процесс Максима 
Сандовича и Семена Бендасюка (1914), процесс доктора богословия Ф. Богатырца и "Дело братьев Геровских" на Буковине 
(1912-1914).

Затем,  когда  разразилась  первая  мировая  война,  начался  массовый антирусский  террор.  Была  создана  сеть 
концлагерей. (Самый известный из них - Талергоф, близ г. Грац в Австрии.) В первое время было уничтожено более 60 тыс. 
человек, более 100 тыс. бежали в Россию, еще около 80 тыс. было уничтожено после первого отступления русской армии, в 
том  числе  уничтожено  около  300  униатских  священников,  заподозренных  в  симпатиях  к  православию  и  России.  Эти 
сведения приводит польский депутат Венского парламента А.Дашинский. (Все русские депутаты этого парламента были 
расстреляны.) ("Временник", Львов, 1938 г.)

Вот что писал об этих событиях галицко-русский историк В. Ваврик:  "Австро-мадьярский террор сразу на всех 
участках охватил прикарпатскую Русь...

Наши братья,  вырекшиеся от Руси, стали не только прислужниками Габсбургской монархии, но и подлейшими 
доносчиками  и  даже  палачами  родного  народа...  они  исполняли  самые  подлые,  постыдные  поручения  немецких 
наездников. Достаточно взять в руки украинскую газету "Дiло", издававшуюся для интеллигенции, чтобы убедиться в этом 
окончательно.

Сокальский уезд был поленом в глазах "украинских патриотов", поэтому доносы с их стороны сыпались на русских 
людей,  как  град  из  черной  тучи...  Педагог  Стенятинский  выдавал  видных,  деятельных  крестьян  в  околице...  В  селе 
Маковисках  на  своих  прихожан  доносил  священник-униат  Крайчик.  В  селе  Сосница  "мужи  доверия"  украинцы Михаил 
Слюсарь, войт Михаил Кушнир и другие донесли на своих односельчан, на основании их доноса крестьян повесили... Двоих 
- Николая Смигоровского и Андрея Гардого мадьяры-уланы привязали к своим седлам и волокли четыре километра до села 
Задубровы и обратно, потом повесили на вербах. В Станиславской тюрьме на Дуброве расстрелы шли с утра до вечера...

Талергоф... В дневниках и записках талергофских невольников имеем точное описание этого австрийского пекла. 
Первую партию русских галичан пригнали в Талергоф 4 сентября 1914 года. До зимы 1916-го в Талергофе не было бараков.  
Сбившийся в кучу народ лежал на сырой земле под открытым небом,  выставленный на холод, мрак,  дождь и мороз...  
Священник Иоанн Мащак под датой 11 декабря 1914 года отметил, что 11 человек загрызены вшами. По всей талергофской 
площади повбивали столбы,  на  которых довольно  часто  висели и  без  того  люто  потрепанные мученики,  происходила 
"анбинден" - славная немецкая процедура подвешивания за одну ногу. Изъятий не было даже для женщин и священников...

Но все-таки пакости немцев не сравнятся с издевательствами своих же. Немец не мог так глубоко влезть своими 
железными сапогами в душу славянина-русина, как этот же русин, назвавший себя украинцем, вроде официала полиции г. 
Перемышля Тимчука, доносчика и палача, который выражался о родном народе как о скотине. Он был правой рукой палача 
Пиллера,  которому давал справки  об  арестантах.  Тимчука,  однако,  перещеголял  другой  украинец -  униатский  попович 
Чировский, обер-лейтенант австрийского запаса... Все невольники Талергофа характеризуют его как профессионального 
мучителя и палача". (В.Ваврик. Терезин и Талергоф. - Филадельфия, 1966 г.)

А  вот  свидетельство  еще  одного  узника  Талергофа,  М.А.  Марко:  "Жутко  и  больно  вспоминать  о  том тяжком 
периоде близкой еще истории нашего народа, когда родной брат, вышедший из одних бытовых и этнографических условий, 
без содрогания души становился не только на стороне физических мучителей части своего народа, но даже больше - 
требовал этих мучений, настаивал на них... Прикарпатские "украинцы" были одними из главных виновников нашей народной 
мартирологии во время войны" (Галицкая Голгофа. - США, Изд. П.Гардый, 1964).

В международно -правовом признании "Карпаторусской голгофы" заинтерсована и Партия Регионов-только так она 
сможет восстановить свое идеологическое, следовательно, политическое влияние, показать, кто есть кто в Антикризисной 
коалиции. В противном случае, ее поражение с Законом о "Голодоморе" логично приведет и к политическому поражению, к 
оранжевому реваншу.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

124



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Украина потребует денег от России после признания Голодомора 
геноцидом

23.11.2006. Новый Регион – Киев
Елена Маргвелашвили

Хотя Верховная Рада не стала рассматривать в пятницу закон о признании Голодомора 1932-33 годов геноцидом 
украинцев, депутат от «Нашей Украины» Борис Беспалый считает, что такой законопроект будет принят. В интервью РИА 
«Новый  Регион»  Беспалый  призвал  российский  и  казахский  парламенты  принять  аналогичные  законы,  но  платить 
компенсации обязать только Россию.

«Новый  Регион»:  Как  вы  считаете,  будет  ли  принят  Верховной  Радой  закон  о  признании  Голодомора  
геноцидом?

Борис  Беспалый:  Я  думаю,  этот  закон  будет  принят,  потому,  что  этого  требует  правда.  Это  дает  право  на 
моральную имматериальную компенсацию жертвам. Вот много и безответственно говорят о развитии села. Эти выплаты 
могли бы стать его основой.

«Н.Р.»: Однако Антикризисная коалиция выступает против использования термина «геноцид» при оценке тех  
трагических событий.

Б.Б.: Если следовать логике Партии Регионов и их карманных союзников, то убийство нужно называть щекоткой, 
Голодомор – перегибами, а геноцид не называть геноцидом. Что такое геноцид? Это системное уничтожение людей на 
определенной территории.  Поезжайте,  спросите сейчас в Центральной,  Южной и Северной Украине,  люди помнят,  как 
целые села вымирали.

Почему они не хотят признавать это геноцидом? Потому что тогда будет признан состав преступления перед 
человечеством. И за это нужно судить. Как судили фашистскую верхушку, как признали преступлением Холокост. А четыре 
или семь миллионов погибших украинцев – это что? Партия Регионов в противоречии с регламентом внесла законопроект, 
где все есть, нет только слова геноцид. А что же тогда это было? Мелкая кража зерна у крестьян? Они просто саботируют 
внесение этого законопроекта, потому что понимают: проголосовать против него в сессионном зале морально невозможно.

«Н.Р.»: Многие историки указывают на то, что искусственный голод был не только на Украине, но и в России  
и Казахстане.

Б.Б.: Да, погибли не только украинцы. Мы про это и говорим. Но украинское государство принимает закон про 
преступления против украинского народа. Мы только поаплодируем, если казахский парламент примет закон о геноциде 
против казахского народа, а российская Госдума – о геноциде против части русского народа.

Кстати,  пострадавшие  районы  Российской  Федерации  были  густо  заселены  этническими  украинцами.  Нужно 
говорить про общую нашу память об общей трагедии. У кого короткая память, у того и короткое будущее. Если эти люди 
хотят оправдать сталинскую клику, значит, они хотят в будущем повторить ее политику.

«Н.Р.»: Вы упомянули про суд, где он должен состояться?
Б.Б.:  Геноцид по законодательству большинства стран квалифицируется как преступление,  не имеющее срока 

давности и не подлежащее амнистии. И международная юрисдикция распространяется на тех, кто был субъектом этого 
преступления.

Тот, кто еще жив, несет реальную юридическую ответственность, а кто умер – историческую. После признания в 
ООН, можно будет обращаться в суд по конкретным эпизодам. Были решения ЦК, которые исполнял в Украине Каганович. 
Можно открывать конкретные уголовные дела.

Судили же фашистов через много лет после окончания войны.
«Н.Р.»: То есть, решения будут принимать украинские суды?
Б.Б.:  По  вопросу  международного  трибунала  нужно  будет  решать  на  уровне  ООН  и  других  международных 

организаций.
«Н.Р.»: Вы также сказали о компенсациях, кто их должен выплачивать жертвам?
Б.Б.: Россия провозгласила себя правопреемником Советского Союза, забрала все советские активы и взяла на 

себя пассивы. Украина этого,  правда,  не признала,  но может возникнуть ситуация, когда Украина сможет предъявлять 
претензии  к  России  и  в  правовом  плане.  В  том  числе  и  о  моральных  компенсациях,  которые  будут  выражаться  в 
материальных суммах.

Шабаш на костях жертв "голодомора"состоялся на Украине
27.11.2006. Правая. Ру

Владислав Ануров (Киев)
25 ноября на Украине состоялся целый ряд мероприятий по раскрутке антироссийского проекта, целью которого 

является  выставить  искусственный  голод  1932-1933  годов  геноцидом  против  украинской  нации,  а  также  потребовать 
компенсации от  Российской  Федерации  — правопреемницы СССР.  Согласно  научному  определению понятия  геноцид, 
таковым  является  уничтожение  той  или  иной  общности  по  национальному  или  религиозному  признаку.  Совершенно 
очевидно, что национальный и религиозный мотив не был присущ так называемому голодомору. Тем более, что пострадало 
не только население Украины (а не украинская нация), но и население России и Казахстана. Голод, охвативший некоторые 
регионы СССР был обусловлен изъятием зерна у крестьянства, которое, в свою очередь, было обусловлено торговлей 
советских властей зерном — его масштабнейшим экспортом за рубеж. Тем не менее, в Киевской опере на высочайшем 
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уровне  прошел  вечер  памяти  жертв  "геноцида",  а  большинство  украинских  телеканалов  транслировало  откровенно 
русофобскую истерию. Например, известный своей прозападной ангажированностью 5-й канал, провел дебаты с участием 
голосов телезрителей, которым предлагалось выбрать два варианта ответа на вопрос: "Голод 1932-1933 гг. — это: 1 — 
геноцид, 2 — выдумка". Напрасно присутствовавшие в студии эксперты пытались объяснить, что голод 30-х не выдумка, но 
и не геноцид. Известный на Украине телевизионный хам, полуграмотный телеведущий Данило Яневский начинал махать на 
них руками, и призывать к порядку: "Я прошу не уклонятся от темы. Сегодняшняя тема: "Голод в Украине. Геноцид или 
выдумка?". В киевской опере собрался весь политический бомонд во главе с Ющенко и Кэтрин Чумаченко. Когда некий 
пожилой полноватый мужчина в очках и с усиками употреблял словосочетания вроде "грязь Москвы" или делал заявления о 
том,  что  "расследованием  голодомора  должны  заниматься  украинские  следователи.  Я  подчеркиваю  украинские 
следователи", народный президент от всей души хохотал и азартно хлопал в ладоши. Трудно представить, что бы было с 
президентом России, позволь он себе подобные выходки в адрес какого бы то ни было народа. Однако, господин с усиками 
продолжал веселить почтенную публику, поминая недобрым словом некое "чертово отребье", а чтобы всем стало ясно о 
ком  идет  речь,  цитируя  слова  "чертова  отребья",  выступающий  переходил  с  украинского  на  русский  язык.  Под  конец 
присутствующих  совершенно  растрогали  трепетно  поведанные  украинским  патриотом  воспоминания  о  "голодоморе-
геноциде" его матери, которая оказалась носительницей очень красивого украинского имени-отчества — Сара Аароновна. 
Тем временем перед макетом Михайловского монастыря,  отданного  властями расстриге Филарету,  проходила акция в 
память жертв "геноцида" "Зажги свечку". Свечей действительно было множество, однако странным показалось, что все они 
были одинаковыми — из белого парафина помещенного в витой стеклянный стаканчик — такими торгуют в католическом 
костеле расположенном неподалеку.

Фролов: Ющенко перехитрит сам себя
14.11.2006. Росбалт

«Наша Украина» и секретариат президента во главе с Виктором Ющенко играют в очень опасную игру», — заявил 
«Росбалту»  заведующий  отделом Украины и  Крыма  Института  стран  СНГ  Кирилл  Фролов.  По  его  словам,  лейтмотив 
нынешней украинской политики – это попытки срыва политической реформы.

«Тараном будет «Наша Украина», если хватит сил, — считает политолог. — Это зависит от того, кто возглавит эту 
партию, заявившую 11 ноября на очередном этапе очередного съезда о переходе в оппозицию».

Сил может не хватить, и в этом случае «Наша Украина» может расколоться, поскольку решение об изменении 
устава  партии  принимались  в  отсутствие  необходимых  двух  третей  делегатов,  указал  эксперт.  «Понятно,  что 
«оппозиционность» «Нашей Украины» фиктивная, — считает он. — Просто таким образом Ющенко развязывает им руки в 
борьбе с Партией регионов».

По  словам  Фролова,  план  «Нашей  Украины»  прост  —  заниматься  исками  по  политреформе,  одновременно 
Ющенко  и  его  секретариат  будут  блокировать  законы,  подготовляемые  антикризисной  коалицией,  мешать  работе 
правительства. Затем кабмин обвинят в ухудшении социального положения. «А к весне, на пике социального недовольства, 
устроят новый Майдан,  добиться отмены политреформы и свергнуть правительство Януковича»,  — обозначил Фролов 
конечную цель «Нашей Украины».

«Однако наивно думать, что Партия регионов будет ждать, пока отменят политреформу, а ее свергнут, — добавил 
эксперт.  —  Играя  против  премьер-министра  Виктора  Януковича  по  принципу  «чем  хуже,  тем  лучше»,  срывая  работу 
правительства  по  стабилизации  экономики,  они  хоронят  и  себя».  «Все  это  выгодно  одной  политической  силе, 
возглавляемой  Юлией  Тимошенко,  поэтому  Ющенко  может  перехитрить  самого  себя,  борясь  с  Януковичем  и 
политреформой», — заявил Фролов.

Бывший  президент  Украины  Леонид  Кучма  «тоже  пытался  быть  «главным  разводчиком»  и  потерял  власть», 
напомнил  эксперт.  «Партия  регионов,  вероятно,  захочет  объяснить  народу,  кто  мешает  наладить  жизнь,  —  добавил 
политолог. — Рассказать, что те, кто мешает наладить жизнь, цепляются за власть, пытаясь отменить политреформу. Тогда 
Майдан точно соберется, но это будет антиоранжевый Майдан».

Фролов: Ющенко не имеет права быть крестным отцом.

Политическое кумовство
24.11.2006. Росбалт

Кирилл Фролов
По канонам Церкви, Виктор Ющенко не имеет права быть крестным отцом. Об этом сообщил «Росбалту» пресс-

секретарь Союза православных граждан Кирилл Фролов.
Вчера президент Украины породнился с президентом Грузии Михаилом Саакашвили, став крестным отцом его 

сына Николоза, напомнил эксперт. «По канонам Церкви Ющенко не может быть крестным отцом, ибо крестный отец должен 
быть православным христианином, который отвечает за церковное воспитание своего крестника, — подчеркнул Фролов. — 
Ющенко же является членом раскольнической секты «Киевский патриархат» во главе с отлученным от Церкви бывшим 
митрополитом Филаретом Денисенко».

Боевики Филарета, избивая православных, захватили сотни православных храмов, «Киевский патриархат» был 
«крышей» для вербовки украинских боевиков в Чечню, добавил пресс-секретарь СПГ.
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Днем ранее Священный Синод Украинской Православной Церкви заявил,  что Ющенко «не понимает природы 
Православной  Церкви»  и  «природы  церковного  раскола  на  Украине».  «Таким  образом,  Церковь  констатировала,  что 
Ющенко к ней не принадлежит», — указал Кирилл Фролов.

Тбилисская встреча Виктора Ющенко, Михаила Саакашвили и «эстонского президента-варвара, уничтожающего 
памятники советским воинам-освободителям» состоялась в преддверие саммита НАТО в Риге, где «ребром встанет вопрос 
о приеме в альянс Грузии», отметил пресс-секретарь СПГ. «Ющенко надо, чтобы вопрос о вступлении Украины в НАТО 
был-таки поднят в Риге, — полагает он. — НАТОвский зонтик для Ющенко —последний шанс для того, чтобы попытаться 
вернуть  полномочия  и  сорвать  политреформу.  Соответственно,  для  Партии  Регионов  даже  постановка  разговора  о 
вступлении в НАТО — угроза потерять власть».

Ющенко  чувствует  себя  «хромой уткой»,  пытается любым путем зацепиться  за НАТО,  в  том числе  — путем 
породнения с Саакашвили через кумовство, считает Кирилл Фролов.

Янукович обвинил МИД в срыве поездки в США и требует отставки 
Тарасюка

29.11.2006. Новый Регион – Киев
Анна Сергеева

Премьер-министр Украины Виктор Янукович заявил, что его визит в США сорван по 
вине  Министерства  иностранных  дел,  которое  контролируется  президентом  Виктором 
Ющенко и управляется министром Борисом Тарасюком.

«К  сожалению,  министерство  иностранных  дел  направило  письмо  в  посольство 
США, где говорит о переносе визита, который был запланирован на 3-7 декабря», – сообщил 
сегодня Янукович на заседании правительства в Киеве, куда он опоздал на 17 минут.

«Министерство так работать не может. Вы должны были своевременно об этом 
меня предупредить», – обратился Янукович к главе МИДа Борису Тарасюку.

«К  сожалению,  за  три  месяца  мы  так  и  не  нашли  взаимопонимание.  Поэтому  сегодня  я  направляю 
соответствующее письмо относительно вашей дальнейшей работы», – добавил глава Кабмина.

По словам Януковича, одной из главных причин срыва визита в США стали разногласия между правительством и 
президентом относительно того, кто должен утверждать директивы, которые даются премьер-министру перед визитом в 
США.

Янукович  настаивал  на  том,  чтобы  директивы  сначала  формировала  парламентская  коалиция,  а  затем 
утверждало правительство. Секретариат президента, напротив, считал это своей прерогативой, ссылаясь на то, что именно 
президент формирует внешнюю политику Украины.

Как сообщал «Новый Регион», ранее Янукович уже обвинял Тарасюка в том, что МИД сорвал встречу премьер-
министра Украины в генсеком Совета Европы.

Закон о Голодоморе и козни Тарасюка - звенья одной цепи
Кирилл Фролов

Закон о «Голодоморе», провокации Тарасюка и попытки отмены политреформы- это звенья одной цепи. Нельзя 
верить Ющенко, что в обмен на «Голодомор» он откажется от срыва политреформы. Компромиссы разжигают аппетиты. 
Поэтому единственно  возможный ответ  ПР-  Закон о  русском языке,  федерализации,  юридическое  признание геноцида 
карпатских русских перед Первой мировой войной, твердое нет идее вступления Украины в НАТО
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МОЛДАВИЯ И ПРИДНЕСТРОВЬЕ
Хроника
12  ноября. В  Приднестровье  с  визитом  прибыла  делегация  послов  Организации  по  безопасности  и 

сотрудничеству в Европе, которая в первый день своего визита провела встречу с Объединенным военным командованием 
Совместных миротворческих сил в Бендерах.

По словам российского военного начальника полковника А.Зверева, «основной задачей миротворцев на данный 
момент является поддержание мира и правопорядка» в зоне конфликта. С этой задачей миротворцы успешно справляются. 
Обстановка в регионе остается спокойной и контролируемой.

Проблемы, которые возникают в ходе миротворческой операции, обусловлены, по его мнению, «общей ситуацией 
в переговорном процессе между сторонами».

С точкой зрения российского военачальника согласен и представитель Приднестровья в Объединенном военном 
командовании полковник Бугаев. Он также считает главной проблемой отказ Молдовы от двустороннего сотрудничества. 
Представитель Молдовы в ОВК полковник В.Мокринский подверг критике нынешнюю миротворческую операцию.

Глава Постоянной миссии Бельгии в ОБСЕ Б. де Кромбрюгге заявил, что в ОБСЕ существуют различные точки 
зрения относительно миротворческой операции в регионе. «Есть и такое мнение, что ее необходимо изменить», - сказал 
дипломат.

12  ноября. Делегация  послов  ОБСЕ,  прибывшая  в  Приднестровье,  провела  в  Тирасполе  переговоры  с 
руководством  ПМР.  С  приднестровской  стороны  во  встрече  приняли  участие  президент  И.Смирнов,  председатель 
Верховного Совета Е.Шевчук,  представители Кабинета министров.  В числе поднимавшихся на переговорах вопросов – 
современная  ситуация  в  молдо-приднестровском  урегулировании,  миротворческая  операция  и  положение  в  Зоне 
безопасности, избирательные и демократические процессы в Приднестровье, мониторинг границ и предприятий, военно-
имущественная проблема.

Оценивая  перспективы  политического  урегулирования,  глава  постоянной  Миссии  Бельгии  в  ОБСЕ  Б.  де 
Кромбрюгге заявил, что видит будущее Приднестровья в составе Молдовы.

Он подтвердил, что председатель ОБСЕ К. де Гюхт выступил с некоторыми новыми идеями, которые могли бы 
помочь решить озабоченности Приднестровья и Молдовы».

«Такие  встречи  –  это  хорошая  возможность  донести  нашу  позицию по  животрепещущим  для  Приднестровья 
вопросам до международного сообщества напрямую, – заявил по итогам переговоров президент ПМР И.Смирнов.

По его словам, на встрече с делегацией ОБСЕ приднестровская сторона подтвердила свою позицию по вопросу о 
том, когда может быть возобновлен переговорный процесс с Молдовой. Как отметил И.Смирнов, необходимый шаг для 
этого  –  подписание  документа,  который должен  закрепить  механизм обеспечения  права  Приднестровья на  свободную 
внешнеэкономическую деятельность.

12  ноября. Делегация  послов  ОБСЕ,  находящаяся  с  визитом  в  Республике  Молдова  и  Приднестровье, 
встретилась  с  представителями  приднестровского  крупного  бизнеса.  Во  встрече  принимали  участие  президент  ЗАО 
«Молдавский металлургический завод» А.Белитченко,  генеральный директор винно-коньячного завода «KVINT» О.Баев, 
генеральный директор «Электромаша» Ф.Крейчман, генеральный директор Молдавской ГРЭС С.Сысков, директор фирмы 
«Агростиль» В.Пасютин и др.

Разговор шел в основном об экономической блокаде Приднестровья со стороны Молдовы и о трудностях, которые 
из-за  этого  испытывают  приднестровские  предприятия.  Промышленники  считают,  что  блокада  имеет  не  только 
экономический аспект, но и ведет к нарушению социальных прав населения республики.

13 ноября. Президент ПМР И.Смирнов поздравил сегодня президента Южной Осетии Э.Кокойты с убедительной 
победой на президентских выборах, состоявшихся в воскресенье 12 ноября.

13  ноября. Делегация  Организации  по  безопасности  и  сотрудничеству  в  Европе  завершила  свой  визит  в 
Республику Молдова и Приднестровье. Накануне послы ОБСЕ посетили российские склады вооружения в селе Колбасна.

Как отметили представители Оперативной группы российских войск, из 42 тыс. тонн в Россию до 2003 г. было 
вывезено  около 21 тыс.  тонн вооружений и боеприпасов.  В 2004 г.  вывоз был приостановлен в  связи с  напряженной 
обстановкой в процессе молдо-приднестровского урегулирования.

Дипломаты  «на  месте»  убедились,  как  хранятся  вооружения.  И,  судя  по  всему,  были  удовлетворены.  Глава 
делегации ОБСЕ Б. де Кромбрюгге, беседуя с журналистами в Колбасне, признал, что в плане хранения российские склады 
не  представляют  опасности.  На  пресс-конференции  он  выразился  еще  более  определенно:  «В  Колбасне  мы увидели 
хорошо охраняемые склады и хорошо охраняемое вооружение…».

14 ноября. Согласно данным Государственной инспекции по труду, общая задолженность по зарплате в Молдове 
составляет  100  -  114  млн.  леев  (1  долл.  США  –  13,2  МЛ),  заявил  на  пресс-конференции  генеральный  директор  ГИТ 
Д.Стэвилэ.

15 ноября. «С  чувством  тревоги  и  возмущения  восприняли  молдавские  коммунисты  сообщение  о  произволе 
приднестровского  режима.  Под  надуманным  предлогом  представители  администрации  Рыбницы,  выполняя  прямые 
указания  из  Тирасполя,  закрыли  и  опечатали  офис  Рыбницкого  районного  комитета  Компартии  Приднестровья  (на 
платформе КПСС)», говорится в заявлении Политисполкома ЦК Партии коммунистов Республики Молдова.

В  связи  с  этим  в  документе  подчеркивается,  что  «тираспольские  власти  лихорадочно  готовятся  к 
приближающимся  выборам  президента  самопровозглашенной  республики.  В  свойственной  им  манере,  полностью 
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выпадающей из рамок демократических норм и принципов, они подавляют любое инакомыслие, цинично попирают права и 
свободы граждан.  На этом неприглядном фоне особенно актуальным становится одно из  самых необходимых условий 
мирного  и  окончательного  разрешения  приднестровской  проблемы  -  демократизация  региона,  предоставление  его 
многострадальному населению политических прав и свобод, принятых в цивилизованном мире».

15 ноября. Председатель  парламента  РМ М.Лупу  принимает  участие  в  работе  Межпарламентской  ассамблеи 
СНГ, которая проходит в Санкт-Петербурге.

В составе молдавской делегации также вице-председатель парламентской комиссии по сельскому хозяйству и 
пищевой промышленности Д.Тодорогло и член комиссии по внешней политике и европейской интеграции Н.Гуцул.

В  ходе  работы  парламентариям  предстоит  рассмотреть  широкий  спектр  вопросов,  касающихся  развития 
социальной политики в странах СНГ и защиты прав человека.

16 ноября. Депутаты парламента РМ одобрили проект Закона о ратификации Республикой Молдова Договора о 
полном запрещении ядерных испытаний.

Подписав этот документ, РМ обязуется не проводить испытательные взрывы ядерного оружия или иные ядерные 
взрывы и отказывается от проведения любых экспериментов с ядерным оружием.

Как было отмечено на заседании парламента, на сегодняшний день Молдова не обладает собственным ядерным 
оружием.

16 ноября. По инициативе Действующего председателя ОБСЕ, мининдел Бельгии К.де Гюхта в Брюсселе прошла 
встреча  представителей  посредников  от  России,  Украины  и  ОБСЕ,  а  также  наблюдателей  от  Евросоюза  и  США  в 
переговорном процессе по приднестровскому урегулированию, на которой обсуждались вопросы нынешнего состояния и 
перспективы урегулирования приднестровской проблемы. Представители посредников и наблюдателей выразили общее 
мнение о необходимости конкретных шагов с целью возобновления прямых контактов между Кишиневом и Тирасполем, в 
том числе и для поиска практических развязок по нерешенным вопросам в их взаимоотношениях. Они подтвердили свою 
готовность  оказывать  сторонам  в  конфликте  всемерное  содействие  в  интересах  продолжения  совместных  поисков 
всеобъемлющей и устойчивой модели политического урегулирования.

16 ноября.  В  МИД РФ состоялась встреча статс-секретаря –  заместителя министра иностранных дел России 
Г.Карасина и заместителя секретаря Совета Безопасности России Ю.Зубакова с советником президента РМ М.Ткачуком и 
министром реинтеграции РМ В.Шовой. Участие в беседе принял также молдавский посол В.Стурза.

В  контексте  прошедших  накануне  российско-молдавских  консультаций,  посвященных  поиску  путей 
разблокирования переговоров о политическом урегулировании приднестровской проблемы, особый акцент был сделан на 
необходимости возвращения в повестку дня главного вопроса – выработки особого, надежно гарантированного статуса 
Приднестровья при соблюдении территориальной целостности Республики Молдова.

В  порядке  комментария  к  представленным  концепциям  было  подчеркнуто,  что  Российская  Федерация, 
выступающая в качестве сопосредника в переговорном процессе и гаранта его итогов, последовательно придерживается 
мнения о безальтернативности достижения всеобъемлющего урегулирования и выработки статусных договоренностей в 
прямом  контакте  равноправных  сторон.  Российская  сторона,  будучи  готовой  всемерно  способствовать  политическим 
представителям Кишинева и Тирасполя в возобновлении такой работы, в том числе на основе имеющихся у нее наработок 
и  идей,  исходит  из  того,  что  это  явилось  бы  вкладом  в  общие  усилия  сопосредников  –  Украины  и  ОБСЕ,  а  также 
наблюдателей от США и ЕС.

16 ноября. В ближайшее время в функционирующие на территории Приднестровья школы с украинским языком 
обучения поступит новая учебная литература. Учебники, словари и методические пособия на общую сумму в 42 тыс. долл. 
США в ближайшие 10 дней начнут распределять по школам, сообщила журналистам первый замминистра просвещения 
ПМР В.Гелло.

16-17 ноября. Лидеры государств содружества «За демократию и права народов» (Приднестровье, Абхазия и 
Южная  Осетия)  подписали  в  Москве  межправительственный  меморандум  относительно  инициативы  стран  ГУАМ  о 
вынесении  на  61-ю  сессию  Генеральной  ассамблеи  ООН  вопроса  о  замороженных  конфликтах  на  постсоветском 
пространстве.

17 ноября. Группа из 15 депутатов парламента РМ потребовала отставки 5 членов правительства, обосновав это 
тем, что незнание ими государственного языка является нарушением законодательства.

Депутаты запросили  отправить  в  отставку  министра  реинтеграции В.Шову,  министра  транспорта  и  дорожного 
хозяйства  М.Гагауза,  министра  информационного  развития  В.Маложена,  директора  Агентства  по  строительству  и 
территориальному развитию И.Семеновкера и директора Агентства по земельным ресурсам и кадастру А.Банникова.

Вместе с тем башкану Гагаузии Г.Табунщику было рекомендовано выучить государственный язык.
20 ноября. Центральная избирательная комиссия Приднестровья отказала в регистрации журналисту А.Сафонову 

в качестве кандидата на президентских выборах. Основанием для отказа стало большое количество фальшивых подписей, 
обнаруженных в подписных листах, представленных Сафоновым. Из 9.436 подписей сфабрикованными оказались 2.148 
или 22,76% от общего числа.

Кандидат  в  президенты  с  этим  решением  не  согласился  и  на  заседании  ЦИК  заявил,  что  намерен 
незамедлительно обратиться в суд и обжаловать принятое постановление.

Сафонов назвал себя «единственным оппозиционным кандидатом». По его словам,  отказ в регистрации – это 
«политическая расправа с использованием административного ресурса».

20 ноября. Депутат Госдумы России председатель думской Комиссии по изучению практики обеспечения прав 
человека и основных свобод в иностранных государствах Н.Нарочницкая заявила на пресс-конференции в посольстве РФ в 
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Кишиневе,  что  необходимо  объединить  усилия  парламентариев  Кишинева,  Киева  и  Тирасполя  в  разрешении 
приднестровского конфликта.

Это  предложение  российский  депутат  высказала  во  время  встреч  в  парламенте  Молдовы  и  собирается  это 
сделать перед законодателями Украины и Приднестровья.

«Я выслушала противоположные точки зрения. Но на частном уровне создалось впечатление,  что все готовы 
участвовать в этом процессе», - сообщила Н.Нарочницкая.

Она считает, что «объединение усилий парламентов Молдовы, Украины и Приднестровья поможет в быстрейшем 
«размораживании» приднестровского конфликта».

20 ноября. Делегация специалистов в области образования КНР завершила свой визит в Кишинев.
В  ходе  визита  китайские  эксперты  провели  ряд  встреч  -  со  своими  молдавскими  коллегами,  с  министром 

просвещения и молодежи РМ В.Цвиркуном, министром здравоохранения и социальной защиты РМ И.Абабием; посетили 
Университет  физической культуры и спорта, Университет  медицины и фармации,  а также Комратский государственный 
университет.

20 ноября. Европейский суд по правам человека принял к срочному рассмотрению иски трех школ Молдовы, 
расположенных в приднестровском регионе, которые обвиняют правительства Молдовы и России в нарушении их прав на 
учебу и на недискриминацию.

Председатель  ассоциации  Promo-Lex,  представляющий  интересы  приднестровских  школ  в  ECПЧ,  И.Маноле 
сказал, что Рыбницкий лицей «Эврика» и Бендерский лицей имени Aлександра чел Буна - подали жалобы в 2004 г., когда 
власти  Тирасполя  запретили  их  деятельность,  так  как  они  не  были  зарегистрированы  в  структурах  Приднестровья. 
Григориопольская школа подала жалобу в 2006 г.

Представители школ считают Россию виновной в нарушении их прав, так как она способствовала возникновению и 
сохранению  Тираспольского  сепаратистского  режима.  Молдавское  правительство  виновно  в  том,  что  не  может 
гарантировать соблюдение основных прав человека на территории республики, частью которой является и Приднестровье.

20  ноября. «Мы  до  сих  пор  не  пришли  к  окончательному  решению  по  поставкам  в  Молдову  российского 
природного газа», - заявил в интервью министр иностранных дел и европейской интеграции РМ А.Стратан. Он отметил, что 
подписанное ранее соглашение истекает в конце этого года.

Характеризуя молдавско-российские отношения, он отметил, что «перед нами стоит ряд проблем, прежде всего в 
экономической и торговой области». По словам министра, Россия препятствует импорту из Молдовы продуктов сельского 
хозяйства и промышленного производства с 2005 года.

Что  касается  принципов  внешней  политики  РМ,  глава  МИД  сказал,  что  Молдова  «твердо  стоит  на  пути 
европейской интеграции», но добавил, что перспективы присоединения страны к Eвросоюзу зависят не только от Кишинева, 
но и от позиции Брюсселя и стран-членов ЕС.

20  ноября. «Российская  Федерация слишком мало  способствует  разрешению замороженных конфликтов.  Мы 
видим позитивное отношение Москвы к правительству И.Смирнова в условиях, когда Приднестровье является составной 
частью Республики Молдова», - заявил в интервью газете «Московские новости» президент Румынии Т.Бэсеску.

Он отметил, что за 10 лет ни один из региональных конфликтов в СНГ не был разрешен, хотя «самые сильные 
страны мира входят в состав контактных групп». По мнению Бэсеску, проблема состоит в подходе, который предопределяет 
неразрешение  конфликта.  «Это  подход  "от  случая  к  случаю",  в  зависимости  от  происхождения  каждого  конфликта. 
Думается, что он ошибочен. Это относится и к Косово», – считает румынский президент.

Т.Бэсеску не исключил возможности, что признание независимости Косово может стать прецедентом для решения 
прочих замороженных конфликтов. «Если в Косово главное оправдание в том, что 84% населения составляют албанцы, не 
вижу, почему этот прецедент нельзя применить и в Приднестровье. Да и где угодно, в том числе в Нагорном Карабахе, 
Южной Осетии и Абхазии», - сказал он.

Румынский президент считает, что единственное, о чем можно вести переговоры по замороженным конфликтам, - 
это уровень автономии, уровень гарантирования сохранения обычаев и традиций меньшинств, «но ни в коем случае не 
образование новых государств».

20  ноября. Российский  политолог,  доктор  исторических  наук  Т.Гузенкова,  посетившая  Тирасполь  в  составе 
российской делегации,  заявила,  что используемый экспертами термин "замороженные конфликты" -  не корректен и не 
соответствует действительности.

Она отметила, что "конфликт не может быть замороженным хотя бы по той причине, что на территории региона 
продолжаются  политические  и  социальные  процессы,  которые  влияют  на  качество  и  уровень  диалога  в  процессе 
урегулирования". По ее мнению, процесс переговоров зашёл в тупик, так как "весь набор идей и возможных решений себя 
исчерпал, а многочисленные планы и проекты по разным причинам отвергнуты той или другой стороной".

Т.Гузенкова считает, что отношение к Приднестровью в мире изменилось в лучшую сторону, потому что Кишинев 
не смог убедить его в том, что это "сепаратистский регион" и "источник нестабильности". А само Приднестровье "на этом 
фоне  отказалось  от  идеи  построения федерации с  Молдовой,  а  тем более  от  идеи  автономии,  и  теперь  стремится  к 
независимости".

Политолог признала изменение в позиции официальной Москвы, которая теперь говорит о необходимости учёта 
волеизъявления  граждан  как  формы  права  на  самоопределение,  хотя  прежде  чётко  придерживалась  принципа 
территориальной целостности Молдовы.

Она обратила внимание на прецеденты Косово и Черногории, исходя из которых "у Приднестровья существует 
масса схожих аргументов в пользу своей независимости".
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

"Если вопреки воле Белграда, то есть "метрополии", Запад пойдёт на одностороннее признание Косово, это станет 
ещё более весомым аргументом в пользу обретения Приднестровьем независимости", - подчеркнула ученая.

20 ноября. Как заявил Старший эксперт приднестровского филиала Совета по национальной стратегии России 
В.Букарский,  завершение  процедуры  регистрации  кандидатов  на  пост  президента  позволит  Андрею  Сафонову  на 
предстоящих  президентских  выборах  в  Приднестровье  приобрести  право  на  ведение  агитационной  кампании  в  свою 
поддержку. Андрей Сафонов - достаточно известный в Приднестровье и Молдове диссидент и оппозиционер с большим 
стажем.  В  этой  связи  некоторые  эксперты  считают,  что  его  регистрация  является  "испытанием  на  демократичность 
предвыборной кампании".

"Да, Сафонов - мой старый оппонент, но выталкивать его из предвыборной гонки не подобает демократическому 
государству. Я надеюсь, что он получит все необходимые документы, а дальше пусть приднестровцы и наши соседи по 
результатам выбора узнают и оценят реальный рейтинг нашей оппозиции".

21  ноября. Министр  реинтеграции  РМ  В.Шова  считает  необходимыми  консультации  с  Россией  по  проблеме 
приднестровского урегулирования. Об этом он заявил на встрече с послами стран, состоящих в ЕС или готовящихся ко 
вступлению в ЕС, а также главой делегации Европейской комиссии и послом США в Кишиневе.

21 ноября. "После реализации Плана действий РМ-ЕС в 2008 г. мы попросим Евросоюз рассмотреть возможность 
подписания  с  нами  соглашения  о  вступлении  Молдовы  в  ЕС",  -  заявил  вице-премьер,  министр  иностранных  дел  и 
европейской интеграции РМ А.Стратан в интервью газете "Время".

Он  назвал  "важным  и  корректным"  заявление  президента  Румынии  Т.Бэсеску  о  необходимости  включения 
Молдовы в пакет вступления в ЕС со странами Западных Балкан.

Министр уверен, что Молдове будет предоставлен режим асимметричной торговли с ЕС в первой половине 2007 г. 
по примеру других стран Юго-Восточной Европы.

А.Стратан считает, что в составе ЕС Молдова "объединится со всей Европой, а не только с Румынией".
"Никто не ставит цель на политическом уровне рассмотреть вопрос объединения с Румынией, которое просто-

напросто нереально. Мы желаем вступить в ЕС как независимая и суверенная страна, найти себя в большой европейской 
семье, именно так, как сказал и президент Воронин", - заявил министр.

21 ноября. Президент ПМР И.Смирнов заявил, что Приднестровье взяло курс на интеграцию с Россией и добьется 
этого.

"Состоявшийся 17 сентября референдум расставил все точки над "i", приднестровцы взяли курс на интеграцию с 
Россией. Руководство Приднестровья должно все сделать для того, чтобы все вместе мы выполнили эту задачу", - сказал 
И.Смирнов  на  торжественном собрании  по  случаю 378-летия  города  Рыбница,  который  называют  "северной  столицей 
Приднестровья".

Говоря о позиции США и стран Евросоюза, которые отказались признавать результаты референдума, И.Смирнов 
подчеркнул,  что  "многим европейским странам нужно  не  играть  в  демократию и  права  человека,  а  поучиться этому  у 
Приднестровья".

21 ноября. Партия социальной демократии Молдовы обратилась к населению Гагаузии с призывом "сказать "нет!" 
кандидату коммунистов Г.Табунщику" на выборах башкана (главы) Гагаузии 3 декабря 2006 г. Такой призыв содержится в 
обращении от 21 ноября, подписанном председателем ПСДМ, депутатом парламента РМ Д.Брагишем.

"Власть Партии коммунистов разорила Гагаузию и обездолила её народ. Ставленник ПКРМ Табунщик установил в 
Гагаузии режим личной диктатуры и жестоко преследует всех, кто ей противится. Первый удар по этой власти вы уже 
нанесли на парламентских выборах 2005 года, отказав ей в доверии. Теперь, на выборах башкана Гагаузии 3 декабря 2006 
года, необходимо окончательно сокрушить эту власть. Вам выпало почетное право первыми начать освобождение страны 
от этого полицейского режима, несущего прямую вину за упадок, хаос и разруху в экономике, за развал социальной сферы, 
за подрыв и ослабление политической безопасности молдавского государства.

21  ноября. Председатель  Социал-демократической  партии  Молдовы  Э.Мушук  утверждает,  что  получил 
неофициальное предложение участвовать в  формировании нового правительства.  По его словам,  незадолго до своего 
задержания, ему было предложено занять пост первого заместителя премьер-министра, министра экономики. Лидер СДПМ 
отметил,  что  ему  предложили  подумать  и  о  кандидатуре  премьер-министра.  Он  заявил  также,  что  его  дело  носит 
политический характер и сфабриковано по указанию коммунистического правления.

СДПМ  недавно  приняла  решение  о  том,  что  формирование  самостоятельно  будет  участвовать  во  всеобщих 
местных выборах 2007 г. и выступает за консолидацию демократических сил и левоцентристского полюса в РМ. Однако 
делать это нужно открыто, исключая участие в той или иной форме коммунистов в формировании этого полюса.

Коснувшись  выборов  в  муниципии Кишинев,  Э.Мушук  сказал,  что  возглавляемая им партия  будет  продвигать 
собственного кандидата на пост генерального мэра города.

21 ноября. Объем валютных поступлений посредством банковской системы от молдавских граждан, работающих 
за границей, достиг за девять месяцев этого года примерно 604 млн. долл. США по сравнению с примерно 500 млн. долл. за 
аналогичный период прошлого года.

Помимо официальных поступлений работающие за границей молдавские граждане отправили домой еще около 30 
млн. долл. Таким образом, общая сумма переводов составляет примерно 900 млн. долл. Прогнозируется, что общий объем 
поступлений за год составит не менее 1,2 млрд. долл. США.

21 ноября. Молдова и Украина подписали Протокол об обмене информацией между пограничными службами. 
Документ был подписан в Брюсселе в ходе трехстороннего заседания Молдова-Украина-Еврокомиссия.

На заседании обсуждались вопросы сотрудничества с миссией ЕС по мониторингу молдавско-украинской границы, 
демаркации границ, совместного контроля границ и др.
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22 ноября. Ассоциация историков Молдовы "поддерживает изучение и преподавание интегрированной истории", 
говорится в заявлении АИМ, однако считают, что в настоящее время в Молдове "нет условий для внедрения этого предмета 
в соответствии с европейской моделью".

АИМ считает также, что комиссия, созданная Академией наук РМ для оценки учебников интегрированной истории, 
представит итоговое такое решение, которое желают нынешние власти".

22  ноября. Молдова  поддерживает  вступление  России  в  ВТО  при  условии  урегулирования  ряда  проблем  в 
двусторонних  экономических  отношениях,  заявил премьер-министр  РМ В.Тарлев,  отметив  при  этом,  что  двум странам 
нужно решить проблемы, которые не вписываются в правила игры ВТО. По его словам, речь идет о введенном в прошлом 
году запрете на импорт в Россию продукции сельского хозяйства из Молдовы, а также о запрете на поставки в Россию 
молдавских вин. На данный момент теоретически воспрепятствовать вступлению России в ВТО могут Молдова и Грузия.

23 ноября. На пресс-конференции президент ПМР И.Смирнов сообщил, что лидеры Приднестровья, Абхазии и 
Южной Осетии вынесение странами ГУАМ на 61-ю сессию ГА ООН вопроса о замороженных конфликтах на постсоветском 
пространстве расценили как демарш для получения поддержки от зарубежных государств в действиях по экономической 
блокаде  независимых  непризнанных  государств.  Молдова  рассчитывает  найти  конструктивную  поддержку  и  опору 
небезызвестному  «Закону  о  восточных  регионах»,  чтобы  заполучить  Приднестровье,  сделав  его  своим  восточным 
регионом», - пояснил Смирнов.

Президент  Приднестровья также  сообщил,  что между Приднестровьем,  Абхазией и Южной Осетией  подписан 
протокол о создании постоянного исполнительного Комитета содружества в городе Москве. «Исполнительным секретарём 
избран действующий мининдел ПМР В.Лицкай», - сказал И.Смирнов.

23 ноября. Президент ПМР И.Смирнов посетил гигант легкой промышленности республики «Тиротекс». Президент 
осмотрел цеха предприятия, ознакомился с ходом реорганизации производства и его модернизацией, а также пообщался с 
работниками предприятия.

В  прошлом  году  «Тиротекс»  был  включен  в  программу  приватизации.  За  прошедший  год  была  проведена 
реструктуризация «Тиротекса», предприятие было технически перевооружено, на это уже было выделено инвестиций на 
сумму  25,5  млн.  долл.  США.  В  целом объем инвестиций  должен достигнуть  47 млн.  долларов.  Предприятие  успешно 
преодолевает последствия экономической блокады,  развернутой Кишиневом и Киевом с марта 2006 года.  «Тиротексу» 
удалось  сохранить  свои  рынки  сбыта.  Сегодня  продукция  предприятия  направляется  в  55 стран  ближнего  и  дальнего 
зарубежья.

23 ноября. Основными вопросами повестки дня очередного заседания ОКК, которое состоялось в Бендерах, стали 
доклады Объединенного военного командования о ситуации в Зоне безопасности за период с 8 по 21 ноября. В целом 
ситуация  признана  управляемой  и  контролируемой.  Неподконтрольных  сторонам  вооруженных  формирований,  новых 
подразделений, передвижения военной техники и фортификационных работ выявлено не было.

23 ноября. Официальный Киев готов провести встречу с руководством Приднестровья и уже ведет для этого 
подготовительную работу, сообщил журналистам президент ПМР И.Смирнов.

По его словам, в Киеве еще нет окончательного решения, на каком уровне пройдет встреча в украинской столице, 
однако не исключено, что украино-приднестровские переговоры состоятся на высшем уровне.

Президент  подтвердил  позицию  Тирасполя  –  переговоры  с  молдавским  руководством  возможны  только  в 
равноправных условиях. Для этого должен быть подписан транзитный протокол – документ, который закрепит механизм 
обеспечения права Приднестровья на свободную внешнеэкономическую деятельность.

23 ноября. В ближайшие дни в Москву направится приднестровская делегация, в которую войдут руководители 
пяти министерств республики социально-экономического блока. Ожидается, что в российской столице будут подписан ряд 
межведомственных  соглашений,  развивающих  российско-приднестровское  сотрудничество,  сообщил  журналистам  в 
Тирасполе президент ПМР И.Смирнов.

По его словам, среди первоочередных направлений, по которым идет сейчас активная работа, – гармонизация 
приднестровского законодательства с российским и подготовка к реформированию органов государственной власти в ПМР. 
«Надо,  чтобы  наш  Кабинет  министров  более  соответствовал  структуре  российского  правительства,  –  сказал  глава 
государства».

23 ноября. Парламент РМ отклонил предложение 15 депутатов от оппозиции об освобождении от работы пяти 
членов правительства, так как они не владеют государственным языком.

Депутаты  от  оппозиции  считают,  что  государственные  чиновники,  не  владеющие  государственным  языком, 
нарушают Конституцию Молдовы и другие действующие законодательные акты.

Предложение о включении этого вопроса в повестку дня было отклонено, Его поддержали лишь 19 депутатов от 
оппозиции.

23 ноября. Председатель комиссии по внешней политике Сената Румынии М.Джоанэ считает,  что Румыния в 
новом качестве страны-члена ЕС должна изменить свои методы в отношениях с Республикой Молдова.

В рамках слушаний в Сенате на тему «Отношения с Республикой Молдова после 1 января 2007 года», бывший 
глава румынского МИД заявил, что отношение Румынии к Молдове должно быть подобно отношению Греции к Македонии. 
Румыния не должна допустить, чтобы в европейских инстанциях говорилось о молдавском языке, и ни на одной кабине 
переводчиков не должно быть надписи «молдавский язык».

Он уточнил,  что «речь идет о  желании «кое-кого» продвигать фальшивую идентичность,  а румынские власти, 
несмотря на позицию Кишинева, должны упорно сопротивляться».

23 ноября. Президент РМ В.Воронин и премьер-министр В.Тарлев примут участие в заседаниях Советов глав 
государств и правительств СНГ в Минске.
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Они будут  участвовать в  обсуждении всех вопросов,  которые включены в повестку дня саммита,  так  как  "эти 
вопросы связаны с реформированием Содружества", что поддерживает официальный Кишинев.

Пресс-служба  правительства  отметила  также,  что  "по  инициативе  Молдовы  будет  заслушана  информация  о 
выполнении постановления Совета глав государств СНГВ от 7 октября 2002 г. об организации и проведении в Москве в 
Выставочном центре Российской Федерации постоянных национальных выставок стран-участниц СНГ".

23 ноября. В школах приднестровского села Кицканы были запущены газовые котельные. На церемонии запуска 
присутствовал президент ПМР И.Смирнов.

В своем выступлении И.Смирнов подчеркнул: "В республике практически завершена программа газификации. Для 
того чтобы поставить в ней финальную точку, нужно подвести газ ещё к нескольким объектам в Слободзейском районе. 
Таким  образом,  за  период  существования  республики  были  газифицированы:  более  50  населенных  пунктов,  127 
промышленных предприятий, порядка 900 коммунально-бытовых организаций, свыше 84 тысяч квартир и жилых домов.

На сегодняшний день газовая отрасль Приднестровья - это самостоятельный комплекс, который включает в себя 
346 км магистральных и 3,5 тыс. км распределительных газопроводов".

23 ноября. Республика Молдова попробует добиться у российского концерна "Газпром" согласия на сохранение 
действующей цены на поставки природного газа в размере 160 долл. США за тысячу кубических метров, сообщил министр 
экономики  и  торговли  И.Додон.  Он  опроверг  слухи  о  том,  что  Москва  требует  250  долларов  за  тысячу  кубометров 
природного газа.

В  пресс-службе  "Газпрома"  заявили,  что  на  встрече  в  Москве  вице-премьер  РМ  З.Гречаная  и  председатель 
российского  концерна  А.Миллер  обсудили  условия  поставки  природного  газа  на  2007  год  и  проблемы  с  оплатой 
задолженностей Республики Молдова перед "Газпромом".

С 1 января 2006 г. цена на природный газ, поставляемый в Республику Молдова, равняется 160 долл. США за 
тысячу кубометров до 110 долларов.

24  ноября. Конфедерация  профсоюзов  РМ обратилась  к  президенту  В.Воронину  с  предложением  выступить 
посредником в решении вопроса о реинтеграции профсоюзного движения страны.

В обращении к президенту председатель Конфедерации П.Кирияк предлагает объединиться с  Конфедерацией 
свободных профсоюзов «Солидарность» и создать Всеобщую конфедерацию профсоюзов РМ.

Раскол профсоюзного движения Молдовы произошел в 2000 г., когда 14 отраслевых профсоюзов из 25 вышли из 
состава Конфедерации профсоюзов РМ и создали новую организацию «Солидарность». В настоящее время каждая из 
конфедераций насчитывает порядка 400 тыс. членов.

24  ноября. В  российско-молдавских  отношениях  наметились  перемены  к  лучшему,  считает  председатель 
комитета Госдумы по делам СНГ и связям с соотечественниками А.Кокошин.

"Депутаты  Государственной  Думы  позитивно  воспринимают  заявление  представителей  Кишинева  о  том,  что 
Молдавия будет сохранять свой нейтральный статус", - сказал А.Кокошин после состоявшейся у него накануне встречи с 
группой видных молдавских политиков.

Российский  депутат  подчеркнул,  что  конструктивным можно  считать  и  их  заверение  о  том,  что  Молдавия  не 
собирается выходить из СНГ и считает важным развивать в рамках этой организации, как многосторонние связи, так и 
двустороннее российско-молдавское сотрудничество.

24 ноября. Глава РМ В.Воронин принял первого вице-премьера РМ Зинаиду Гречаную, министра реинтеграции 
В.Шову и  советника  президента  по  проблемам внешней  политике  М.Ткачука,  которые  представляли  страну  на  молдо-
российских  консультациях  по  вопросам  двухсторонних  отношений,  в  том  числе  по  проблеме  приднестровского 
урегулирования.

В ходе этой встречи Воронин был проинформирован о результатах последнего раунда консультаций в Москве, в 
рамках которых были рассмотрены различные проблемы в двухсторонних отношениях, а также пути их преодоления.

На встрече также было высказано мнение, что решению многих вопросов будут способствовать запланированные 
на ближайшее время заседание молдо-российской межправительственной комиссии, а также встречи и дискуссии в рамках 
саммита СНГ в Минске.

24  ноября. Парламент  РМ  принял  в  окончательном  чтении  Закон  о  госбюджете  на  2007  год.  Доходы 
запланированы в размере 12,088 млрд. леев (1 долл. США – 13,2 МЛ), расходы - в размере 12,161 млрд. леев. Дефицит 
госбюджета составит почти 73 млн. леев. Его планируется покрыть за счет внутренних и внешних источников, а также за 
счет доходов от приватизации.

Документ был принят  голосами 70 депутатов  от  фракций  ПКРМ,  Демпартии и ХДНП. Фракция Альянс  «Наша 
Молдова» проголосовала против.

Проект бюджета на 2007 год разработан с учетом прогнозируемого в будущем году 4%-ного роста ВВП - до 46,6 
млрд. леев, инфляции на уровне 10,5%, курса молдавского лея по отношению к доллару США в размере 14,6 лея за доллар, 
а также увеличением объема экспорта на 15% и импорта на 12%.

24 ноября. В Киеве подписан Протокол о намерениях  «Об организации железнодорожного сообщения между 
Украиной, Российской Федерацией и Республикой Молдова». Документ был подписан по итогам встречи руководителей 
железнодорожных администраций этих стран. Протокол предусмотривает открытие полномасштабного движения грузовых 
и пассажирских поездов через межгосударственный пограничный переход Вэлчинец (РМ) – Могилев-Подольский (Украина), 
а  также  восстановление  движения  принадлежащего  российским  железным  дорогам  пассажирского  поезда  №65/66  по 
маршруту  Кучурган  (Украина)  –  Кишинев  (РМ).  Таким  образом,  документ  открывает  возможность  для  возобновления 
движения пассажирских поездов через Приднестровье, которое было заблокировано Молдовой весной этого года.
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24 ноября. В Приднестровье прибыла новая партия гуманитарной помощи из России, на этот раз из Мордовии. 
Это - продукты питания пяти видов (пшеничная мука, макаронные изделия, сахар, печенье и сгущенное молоко), а также 12 
наименований медицинских препаратов,  общим весом 21,3  тонны. «Вся продукция изготовлена исключительно нашими 
мордовскими  предприятиями»,  -  сказал  на  пресс-конференции  представитель  Минторговли  и  предпринимательства 
Мордовии В.Буянов.

Гуманитарные грузы в Приднестровье могли поступить еще раньше, если бы не препоны, с которыми пришлось 
столкнуться представителям гуманитарной миссии на территории Украины. «Проезд по территории Украины занял у нас 
почти четыре дня, - рассказал журналистам В.Буянов. - Под всякими предлогами в Украине старались найти у нас хоть 
какие-то нарушения. Доходило до нелепого – вплоть до требований доказать, что грузы,  которые мы везем, являются 
действительно  гуманитарными,  а  транспорт,  который  мы  для  этого  используем,  не  числится  в  угоне».  …Каких-либо 
вразумительных объяснений или извинений в связи с этим гости из Мордовии так и не услышали.

24 ноября. Депутат от фракции Партии коммунистов РМ, лидер Союза ленинской молодежи Молдовы Г.Петренко 
назначен председателем парламентской комиссии по внешней политике и европейской интеграции. Он сменил на этом 
посту С.Стати, который назначен Чрезвычайным и Полномочным послом Молдовы в Украину.

Новыми членами парламентской комиссии по внешней политике  и  европейской интеграции стали лидер АМН 
С.Урекян, депутат-коммунист М.Антон.

При обсуждении предлагалось пересмотреть в  целом количество руководящих  должностей в  парламенте  для 
каждой фракции в связи с изменением численного состава фракций. Спикер М.Лупу сказал, что фракция ПКРМ, у которой 
пять должностей председателей комиссий из девяти, должна иметь шесть таких должностей, а АМН - две должности вместо 
одной. Фракции ДП и ХДНП должны и впредь иметь по одной должности председателя парламентской комиссии.

25  ноября. Лидер  Приднестровья  И.Смирнов  заявил,  что  "Тирасполь  будет  добиваться  подписания  прямого 
контракта с "Газпромом" на поставку газа. По его словам, Приднестровье может рассчитывать на относительно невысокую 
цену.  Более того,  ожидается,  что газовые поставки будут  осуществляться в  счет  военного имущества,  вывезенного из 
Приднестровья  в  Россию  или  в  порядке  финансовой  помощи  со  стороны  России.  Основания  для  такой  помощи  у 
Приднестровья есть - в республике проживают более 100 тысяч граждан Российской Федерации, кроме того, порядка 70% 
российского  газа  в  Приднестровье  потребляют  промышленные  предприятия,  принадлежащие  России",  -  подчеркнул 
Смирнов.

27 ноября. Премьер-министр РМ В.Тарлев считает прошедший в Минске саммит глав правительств СНГ важным 
для республики.

«Принятые решения призваны способствовать  активизации процессов  сотрудничества.  Главы правительств,  в 
частности, были единодушны в том, что основой для развития СНГ являются решение вопроса о создании свободного 
экономического пространства и эффективное сотрудничество в отраслях энергетики и транспорта», - сказал Тарлев.

Он выразил озабоченность в связи с проблемами в сфере железнодорожного сообщения на территории СНГ.
«Восстановление  нормальной  деятельности  этой  важной  структуры  необходимо  для  консолидации  торгово-

экономических отношений», — подчеркнул премьер-министр.
Он отметил, что в настоящее время Молдова сталкивается с серьезными проблемами в осуществлении грузовых 

и пассажирских перевозок железнодорожным путем через территорию Украины и России.
27 ноября. Украина  и  Приднестровье  заинтересованы  в  скорейшем  возобновлении  переговоров  по 

приднестровскому урегулированию, заявили в пресс-службе украинского МИД по итогам переговоров между замминистра 
иностранных дел Украины А.Веселовского и главы МИД ПМР В.Лицкая.

27 ноября. Украина призвала Приднестровье вернуться за стол переговоров с Молдовой по приднестровскому 
урегулированию.

Возможность  возобновления переговорного  процесса  обсуждалась на встрече президента ПМР И.Смирнова и 
председателя Верховного Совета Е.Шевчука с заместителем министра иностранных дел Украины,  спецпредставителем 
Киева по вопросам приднестровского урегулирования А.Веселовским и заместителем секретаря Совета безопасности и 
обороны Украины С.Пирожковым.

Смирнов подтвердил позицию Приднестровья,  которое согласно вернуться к переговорам "только при условии 
равенства сторон и отказа Кишинева от политического, экономического и какого-либо другого давления".

"Из-за  действий  Молдовы  и  Украины,  которые  ввели  новый  режим  прохождения  грузов  через  границу,  мы 
оказались  в  экономической  блокаде.  Обязательным  условием  для  возобновления  переговоров  является  подписание 
транзитного  протокола  -  документа,  гарантирующего  право  Приднестровья  на  самостоятельную  внешнеэкономическую 
деятельность", - заявил он.

Представители Украины отметили, что "Киев и Кишинев не могут отказаться от введенного на границе режима, 
который соответствует международным стандартам". В то же время, они заявили о готовности к компромиссным вариантам 
и предложили свою версию "транзитного протокола".

Пирожков отметил, что "сейчас этот документ изучается российскими экспертами и предусматривает обязательное 
одобрение молдавской стороной".

27-28 ноября. В Москве проходило заседание молдавско-российской межправительственной комиссии по торгово-
экономическому  сотрудничеству.  Повестка  дня  заседания  включила  широкий  круг  вопросов,  касающихся  в  том  числе 
экономической и топливно-энергетической сфер.

Одним из итогов заседания стало подписание программы сотрудничества между странами в гуманитарной сфере 
на 2007 год, которая «предусматривает широкий перечень совместных действий в области культуры, образования, науки, 
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информации  и  инфокоммуникационных  технологий,  в  области  здравоохранения,  социально-трудовых  отношений  и 
миграции и в области туризма».

Были  подписаны  также  соглашения  о  сотрудничестве  в  области  образования,  о  научно-техническом 
сотрудничестве и два документа о сотрудничестве в кредитно-финансовой сфере: соглашение об урегулировании вопросов, 
связанных  с  государственным  внутренним  валютным  долгом  бывшего  СССР  и  об  урегулировании  задолженности 
Республики Молдова перед РФ.

28  ноября. Общественная  организация  «Социологическая  альтернатива»  озвучила  результаты  опроса 
приднестровцев об их электоральных предпочтениях.

По ее данным, если бы выборы состоялись сегодня, за кандидата в президенты Игоря Смирнова проголосовало 
бы 80% приднестровцев.

Оппоненты И.Смирнова вместе смогли набрать не более 5%. Протестные настроения приднестровцев составили 
бы от 5 до 7% голосов, таким образом, на втором месте смог бы оказаться виртуальный кандидат «Против всех».

Явка избирателей на сегодняшний день составила бы 67% от общего числа лиц, включенных в соответствующие 
списки избирательных комиссий».

28 ноября. Президенты  России  и  Молдовы в  ходе  встречи  обсудили  весь  комплекс  отношений,  в  том  числе 
поставки молдавской сельхозпродукции в РФ, энергетику и политические вопросы.

"Мы договорились о возобновлении поставок мяса и вина из Молдовы в Россию", - сказал В.Путин журналистам по 
итогам встречи.

Президент РФ отметил, что российские и молдавские специалисты будут заниматься совместными проверками 
качества продукции на молдавских предприятиях.

"В качестве первого шага мы будем осуществлять это по принципу одного окна, через специальные предприятия, с 
целью дальнейшего сопровождения этой продукции и недопущения контрафакта", - сказал он.

28 ноября. В  ходе  встречи  в  Кишиневе  премьер-министр  РМ  В.Тарлев  и  постоянный  представитель  ЕС  по 
Молдове  А.Якобовиц де  Сегед  отметили наличие  общего  видения относительно  решения  ключевых вопросов  мирного 
разрешения приднестровского конфликта.

Стороны также  согласились  с  необходимостью дальнейшего  углубления диалога  между властями  Молдовы с 
институтами ЕС для достижения этой цели, в интересах национальной и региональной безопасности.

На встрече была отмечена позитивная роль миссии ЕС по оказанию помощи на молдо-украинской границе, равно 
как и рациональность продления ее мандата и расширения круга полномочий.

28 ноября. Президенты России и Молдовы на встрече в Минске подробно обсудили политическое урегулирование 
ситуации вокруг Приднестровья.

В.Путин по итогам встречи сказал журналистам, что договорился с президентом Молдовы В.Ворониным, что в 
ближайшее время возобновим консультации,  тем более,  что  на  экспертном уровне проведена  большая работа,  чтобы 
сблизить позиции.

В свою очередь президент Молдовы отметил,  что на встрече удалось подробно обсудить вопрос проведения 
политических переговоров по проблемам региона. "Я думаю, что у этих переговоров имеются очень хорошие перспективы", 
- добавил он.

Национальным меньшинствам необходимо объединяться
Сергей Суляк, Председатель Общественной организации «Русь», г. Кишинев

23-24  ноября  в  Кишиневе  состоялась  Международная  научно-практическая  конференции  «Этнокультурное 
многообразие  Молдавии  (история  и  современность).  Чтения  памяти  И.А.  Анцупова».  Организатором  конференции 
выступила Общественная организация «Русь».

Долгие годы своей научной деятельности  Иван Антонович  Анцупов,  патриарх молдавской  исторической науки 
занимался историей молдаван, русских, украинцев, гагаузов, болгар, поляков, цыган, чехов, немцев, евреев, проживающих 
в Пруто-Днестровском регионе.

Молдавия была изначально многонациональным государством. В середине XIV в. в Молдавии проживали волохи 
(50,1%),  русины  (39,5%),  болгары  (3,3%),  цыгане,  татары,  венгры,  немцы,  евреи,  греки,  армяне.  Мирные  контакты  и 
взаимовлияния способствовали развитию и взаимообогащению материальной и духовной культуры проживающих здесь 
этносов. Русинский (древнерусский) язык был официальным языком княжества до начала XVIII века.

По данным переписи 2004 г.  75,8%  граждан Молдавии признали себя молдаванами, 8,4% - украинцами, 5,9% - 
русскими,  4,4%  -  гагаузами,  2,2%  -  румынами,  1,9%  -  болгарами,  1%  приходится  на  представителей  других 
национальностей.

К сожалению, активная разработка истории одного из нацменьшинств Молдавии – румын, которая по каким-то 
причинам стала обязательным предметом во всех учебных заведениях Молдавии, создала иллюзию, что исследования по 
истории Молдавии и других, проживающих здесь этносов, прекращены.

Конференция показала, что это не так. Имя И.А. Анцупова объединило более 40 исследователей, занимающихся 
изучением истории, культуры и языка национальных меньшинств Молдавии.

Перед  началом  конференции  протоиерей  о.  Николай  Флоринский,  настоятель  Свято-Георгиевской  церкви  г. 
Кишинева прочел заупокойную молитву. Затем прозвучали приветствия участникам конференции от Посольства Польши в 
Республике  Молдова,  Посольства  Российской  Федерации  в  Республике  Молдова,  Академии  наук  Молдовы,  депутата 
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Государственной Думы Российской Федерации,  директора Института  стран СНГ Константина Затулина.  Было озвучено 
приветствие от редколлегии общественно-политического журнала «Мысль»,  которую возглавляет президент Республики 
Молдова Владимир Воронин.

Среди докладчиков были член-корреспондент АН Молдовы Владимир Царанов; доктор исторических наук, зам. 
директора Института этнологии и антропологии им. Н.Н. Миклухо-Маклая РАН Михаил Губогло; доктор исторических наук, 
профессор  Приднестровского  государственного  университета  Николай  Бабилунга;  доктор  политических  наук  Сергей 
Назария;  молдавские ученые -  доктора исторических наук Николай Русев,  Василий Стати, доктор филологических наук 
Ирина Ионова, кандидаты исторических наук Иван Грек, Роман Рабинович, Петр Шорников, Степан Курогло.

На  следующий  день  состоялось  возложение  венков  и  цветов  на  могилу  И.А  Анцупова  и  завершение  работы 
конференции. Участники высказали пожелание, чтобы «Чтения памяти И.А. Анцупова» не только проводились ежегодно, но 
и было бы принято Положение о конкурсе среди молодых ученых, занимающихся исследованиями в области национальных 
меньшинств Молдавии.

Материалы международной конференции выйдут в очередном номере международного исторического журнала 
«Русин», который будет разослан по учебным заведениям Молдавии.

Нельзя не сказать и о странной позиции со стороны ряда газет, которые являются подразделениями российских 
СМИ. К примеру, редактор «Аргументы и Факты - Молдова» заявил, что опубликует информацию о конференции только за 
деньги. Полностью проигнорировали мероприятие представители «Комсомольской правды» в Молдавии. Правда, и раньше 
они  поступали  подобным  образом.  В  частности,  отказались  публиковать  информацию  о  международной  конференции 
«Российско-молдавские отношения:  история и современность.  К 350-летию первого обращения Молдавии с просьбой о 
присоединении к России», которая была нами проведена 26-28 июля 2006 г., под предлогом, что это якобы неинтересно 
читателям.  Такое  отношение  к  истории  и  культуре  нацменьшинств,  в  т.ч.  и  русского  населения  Молдавии  вызывает 
недоумение.  Тем  более  что  пред  глазами  яркий  пример  соседнего  государства.  Правительство  Румынии  не  только 
выделяет огромные суммы на культурные мероприятия, научные конференции, симпозиумы, издание книг, учебников и т.д. 
(в этом году – 2,5 млн. Евро). Вот уже лет 15 Парламент Румынии содержит 5 периодических изданий, выпускаемых в 
Кишиневе. Вероятно, в Бухаресте лучше понимают важность работы на перспективу.

Заявление министерства просвещения ПМР
25.11.2006. Ольвия-пресс (Тирасполь)

На протяжении 5-ти лет в Молдове не прекращаются инсинуации вокруг «судьбы» 6-ти негосударственных школ 
румынского языка обучения, действующих на территории Приднестровья.

Анализ  свидетельствует,  что  Приднестровье  не  чинит  препятствий  в  деятельности  НОУ  (негосударственные 
общеобразовательные  учреждения).  Борьба,  развернутая  Молдовой  -  учредителем  этих  организаций,  в  2004  году 
завершилась, все-таки, регистрацией на нашей территории 5 из 6 организаций. Факт регистрации определил статус НОУ как 
юридических лиц и обеспечил их гражданскую дееспособность.

Вместе  с  тем,  Молдова  отказывает  учреждениям  в  дальнейшей  работе  с  соответствующими  структурами  в 
Приднестровье  по  лицензированию  образовательной  деятельности.  Предупреждения  Министерства  просвещения 
Приднестровья о нелигитимности документов об образовании, выдаваемых выпускникам этих школ, игнорируются, в то 
время, когда более 40% выпускников желают продолжить свое обучение в профессиональных учебных организациях нашей 
республики.

Очередной факт вопиющего нарушения законодательства об образовании со стороны Молдовы, неуважения к 
должностным лицам и к личности гражданина государства, невыполнения принятых на себя обязательств со стороны ОБСЕ 
был продемонстрирован 12 ноября с.г. во время посещения нашей республики делегацией послов ОБСЕ. На основании 
предварительно согласованной ОБСЕ и МИД ПМР программы визита,  планировалось посещение членами делегации и 
представителями МИД и Минпрос Приднестровья румынского лицея им. Александру чел Бун в г. Бендеры.

Однако по приезде в г.  Бендеры на территорию НОУ не были допущены заместитель министра просвещения 
В.Г.Суринов и заместитель министра иностранных дел С.И.Гуска. Причем, физический запрет войти в здание осуществлял 
лично глава миссии ОБСЕ в Молдове г-н Луис О'Нилл.

Беседа с работниками лицея проводилась с послами ОБСЕ за закрытыми дверьми. Вряд ли подобный способ 
получения  «достоверной»  информации  можно  признать  объективным  и  демократичным.  И  уж  тем  более,  его  нельзя 
признать  дружественным  по  отношению  к  нашим  коллегам  -  должностным  лицам  органов  исполнительной  власти 
Приднестровья.

Деструктивные действия представителей ОБСЕ в Молдове не способствуют развитию конструктивного диалога и 
мер  доверия  между  экспертами  в  области  образования  от  Приднестровья  и  Республики  Молдова,  складывающихся  в 
последние 2 года их работы.

За это время удалось решить одну из основных проблем - регистрацию в июне 2005 года в Приднестровье школ, 
подведомственных Министерству просвещения Республики Молдова.

На последних двух встречах экспертами в области образования достигнуты и зафиксированы в двусторонних 
протоколах  в  присутствии  представителей  миссии  ОБСЕ  в  Молдове  и  посольств  Российской  Федерации  и  Украины 
договоренности  о  предоставлении  приднестровской  стороне  пакета  документов  для  лицензирования  образовательных 
учреждений Республики Молдова (протоколы от 18.05.2006 г. и 16.06.2006 г.).
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К сожалению, молдавская сторона по неизвестным нам причинам затягивает решение вопроса о лицензировании 
и не представляет приднестровской стороне документы, оговоренные в протоколах встреч экспертов.

Министерство просвещения в письме от 2.10.2006 г. № 02-36/1780 в адрес главы миссии ОБСЕ в Молдове г-на Л. 
О'Нилла  выразило  свою  серьезную  озабоченность  затянувшейся  нерешенностью  вопроса  о  лицензировании  школ  с 
преподаванием на румынском языке и предложило провести очередную встречу в предельно конструктивном русле, для 
чего  при  содействии  посредников  осуществить  передачу  молдавской  стороной  соответствующих  документов  для 
лицензирования учебных учреждений.

На наши предложения ответа миссии ОБСЕ в Молдове нами не получено.
В этой связи действия главы миссии ОБСЕ г-на Л. О'Нилла в лицее г. Бендеры укладываются в проводимую им 

политику по блокированию работы экспертов в области образования от Приднестровья и Молдовы и срыву достигнутых 
договоренностей.

Считаю данный факт прямым доказательством грубого нарушения членами миссии ОБСЕ в Молдове устава своей 
организации и прямого содействия должностным лицам Республики Молдова в игнорировании норм международного права 
и достигнутых на встречах экспертов в области образования от Приднестровья и Республики Молдова договоренностей.

Адриан Якобовиц де Сегед: Нынешний курс Тирасполя - тупик для 
Приднестровья

14.11.2006. День (Киев)
Мыкола Сирук

Проблема  приднестровского  урегулирования,  похоже,  остается  неподъемной,  несмотря  на  усилия  мировой 
общественности.  Решению  этой  проблемы  не  помогла  и  провозглашенная  22  апреля  2005  года  устами  украинского 
Президента инициатива урегулирования приднестровской проблемы «через  демократию»,  известная как  план Ющенко. 
Этот план давал надежду на урегулирование статуса Приднестровья, поскольку инициатива была одобрена как Кишиневом, 
так  и  Тирасполем.  Однако  после введенного  с  3  марта 2006  года Украиной  нового  таможенного  порядка  пересечения 
границы,  предусматривающего  наличие  молдавского  таможенного  оформления  для  грузов,  в  том  числе  и  из 
Приднестровья,  переговорный процесс  остановился.  Пока  украинская сторона  не  отказывается от  нового  таможенного 
режима  на  украинско-молдавской  границе,  несмотря  на  острую  критику  Тирасполя.  На  встрече  со  Специальным 
представителем ЕС для Молдовы, послом Адрианом Якобовицем де Сегедом министр иностранных дел Украины Борис 
Тарасюк  заверил,  что  позиция  Украины  в  приднестровском  урегулировании  и  в  дальнейшем  будет  оставаться 
последовательной  и  неизменной  -  мирное  решение  конфликта  при  сохранении  суверенитета  и  территориальной 
целостности  Республики  Молдова  и  предоставлении  специального  статуса  Приднестровскому  региону.  Накануне  этой 
встречи  Адриан  Якобовиц  де  Сегед  в  интервью  «Дню»  сказал,  каких  действий  от  Украины  ожидает  ЕС  в  рамках 
приднестровского урегулирования. Специальный представитель также рассказал, каким видится в Брюсселе разрешение 
этой проблемы, какую роль при этом может сыграть Россия, и что может подтолкнуть Тирасполь к тому, чтобы сесть за стол 
переговоров с Кишиневом.

- Осенью в Приднестровье состоялся референдум, на котором подавляющее большинство проголосовало за  
отделение от Молдовы и присоединение к России. В Сербии также прошел референдум по конституции, в которой  
закреплен  статус  Косово  как  составляющей  Сербии.  Как  эти  события  влияют  на  разрешения  приднестровского  
конфликта?

- По нашему мнению, проблему Косово и Приднестровья нельзя сравнивать. В Косово присутствуют этнические и 
религиозные проблемы. В то же время в Приднестровье нет ни этнических, ни религиозных проблем. К тому же, проблема 
Косово решается в Совете Безопасности, где Россия имеет слово. Поэтому было бы совсем неправильно сравнивать эти 
ситуации, поскольку это может привести к неправильному выводу.

- Как же теперь может развиваться ситуация в Приднестровье?
- Все стороны, которые интенсивно занимаются Приднестровской проблемой: Россия, Украина, США, ОБСЕ, ЕС 

едины в своем мнении - содействовать и добиться восстановления территориальной целостности страны и суверенитета 
Молдовы  со  специальным  статусом  для  Приднестровья  в  рамках  воссоединенной  Молдовы.  Для  достижения  этого 
необходимо,  чтобы  два  партнера:  Кишинев  и  Тирасполь  сели  за  стол  переговоров.  Нельзя  достичь  соглашения  о 
специальном  статусе  Приднестровья  без  объединения  Молдовы  и  разделения  компетенции  и  полномочий  между 
Кишиневом и Тирасполем. Поэтому мы все думаем, что главное сейчас свести стороны вместе. Все согласны с этим, кроме 
Приднестровья, которое отказывается встретиться в формате «5+2». И это очень плохо. Они взяли курс на независимость и 
присоединение к России, которая уже четко заявила о незаинтересованности вхождения в свой состав Приднестровья. 
Приднестровские власти хотят быть независимыми, но никто не признает независимости Приднестровья. В международном 
сообществе все придерживаются принципа территориальной целостности. Поэтому нынешний курс Тирасполя - тупик для 
Приднестровья. К тому же сейчас в непризнанной республике организовывают президентскую кампанию. Это не серьезно. 
Никто этого президентства не признает. Сейчас всем необходимо объединить усилия, чтобы вернуть приднестровцев за 
стол переговоров.

- Существуют ли такие шансы? Ведь недавно в Одессе вроде была попытка начать переговорный процесс о  
Приднестровье?

- Действительно, такая попытка была. Но нам не удалось усадить стороны за стол переговоров. Приднестровцы не 
хотят идти на такие переговоры. Они выставляют множество условий. Всегда плохо пытаться выставлять условия перед 
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началом  встречи.  Одно  из  их  основных  условий  состоит  в  том,  что  они  хотят  иметь  свободу  внешнеэкономических 
отношений.  Мы  все  выступаем  в  поддержку  бизнесменов  Приднестровья  и  содействуем  тому,  чтобы  они  могли 
осуществлять  контакты  за  рубежом  для  реализации  внешнеэкономической  деятельности.  Они  уже  используют  такие 
возможности.  Другое  дело,  могут  ли  сами  приднестровские  власти  обладать  компетенцией  для  реализации  такой 
деятельности. Этот вопрос должен быть рассмотрен, и найдено разрешение в рамках приднестровского урегулирования. 
Это не может быть сделано за пределами этого урегулирования. Необходимо, чтобы лидеры Приднестровья поняли, что 
они ставят невыполнимые условия, которые не позволяют начать переговоры.

- Вы приехали в Киев, чтобы заручиться поддержкой со стороны украинских властей?
-  Да, действительно, цель моего визита -  рассмотреть, как мы можем содействовать тому,  чтобы переговоры 

между Кишиневом и Тирасполем были возобновлены. Молдова и Украина в марте этого года внедрили новую систему 
пограничного  и  таможенного  контроля,  которая  обеспечивает  нормальный  режим  на  украинско-молдавской  границе. 
Благодаря новому режиму обе страны играют по правилам. И сейчас важно, чтобы стороны сохранили созданную систему 
пограничного  контроля.  Здесь  же  функционирует  миссия  ЕС,  которая  производит  мониторинг  украинско-молдавской 
границы. Это очень хорошая система. Причем даже в Приднестровье признают, что она работает. Следует отметить, что 
сотрудничество между пограничными и таможенными службами обеих стран развивается все больше.

Мы надеемся, что на следующей неделе между Молдовой и Украиной будет подписано два протокола об обмене 
информацией. Подписание протокола между таможенными службами обеих стран позволит производить мгновенный обмен 
информацией о таможенных декларациях. Таможенники будут мгновенно знать, какой тип груза и какой стоимости будет 
пересекать границу. Таким образом, будет пресечено массовое мошенничество на границе, когда товары декларировались 
по заниженной стоимости, что приводило к недопоступлению в казначейства обеих стран таможенных сборов. Убытки для 
госбюджета  Украины могут  составлять  десятки,  а  то  и  сотни  миллионов  долларов  в  год.  Благодаря  информационной 
системе,  таможенники  сразу  увидят,  какая  стоимость  груза  или  товара.  Другой  протокол  будет  подписан  между 
пограничниками  Украины  и  Молдовы.  Если  у  пограничников  одной  страны  вызовет  подозрение  какой-то  автомобиль, 
пересекающий  границу,  они  мгновенно  могут  получить  от  своих  коллег  из  соседней  страны данные  о  подозреваемом 
автомобиле. Улучшение сотрудничества между службами на границе очень важно для нормального пограничного режима и 
принесет каждой из стран много денег.

- Нужны ли вам гарантии со стороны нового правительства относительно сохранения и выполнения норм  
существующего пограничного режима, который не нравится приднестровскому руководству?

-  Новое  правительство  всегда  подчеркивало,  что  будет  сохранять  существующий  режим.  Прошлый  раз  я 
встречался с первым вице-премьер-министром Николаем Азаровым, который заверил меня в неизменности этого режима. 
С тех пор не было ни одного вопроса относительно этого. Премьер- министр Украины Виктор Янукович в Брюсселе также 
подтвердил, что существующий режим будет сохранен. Любая страна заинтересована в надлежащем пограничном режиме, 
который приносит поступления в казну. Как известно, контрабанда означает потери поступлений в бюджет.

- А если рассматривать в широком аспекте приднестровское урегулирование, какие способы могут решить  
этот конфликт?

- Прежде всего, самое важное, чтобы мы занимали одну позицию и очень четко заявили об этом. В частности, мы 
очень четко заявили,  что не может даже ставиться вопрос о признании независимости Приднестровья.  Об этом четко 
заявили Украина и ЕС после референдума, который был проведен в советском стиле. 97% поддержки. Это не серьезно. 
Кроме того, в Приднестровье нет демократических условий. Нужно проводить демократизацию Приднестровья, создавать 
демократические условия,  прежде всего свободные средства массовой информации. Обеспечить свободу деятельности 
политических партий, ликвидировать или осуществить изменения в секретных службах. Приднестровье - это своего рода 
музей Советского Союза. Это очень странное общество, отставшее от современности. Поэтому мы должны четко заявить, 
что такого рода античность не имеет больше места в Европе.

- Каким же образом Приднестровье может быть демократизировано?
- Украина и Молдова предложили ОБСЕ провести оценочную миссию в Приднестровье, чтобы оценить состояние 

демократии  и  сделать  рекомендации,  что  необходимо  изменить  в  этой  непризнанной  республике  для  проведения 
свободных и справедливых выборов в парламент. Такой мандат был предложен ОБСЕ и получил одобрение всех сторон, за 
исключением  Приднестровья.  Поскольку  там  готовятся  к  президентским  выборам,  то,  может  быть,  в  данный  момент 
Тирасполь не заинтересован в такой оценочной миссии. Я надеюсь, что в следующем году, когда все это завершится, мы 
сможем продолжить работу в этом направлении.

Я думаю, что большинство людей в Приднестровье понимают, что это отсталый образ жизни и нужны изменения. 
Мы должны четко заявить приднестровским лидерам,  что у них нет никакого права на выход из состава Молдовы. Не 
существует  международного  права,  которое  допускает  отделение  Приднестровья.  Разделение  страны на  части  может 
произойти  только  при  согласии  обеих  сторон.  Существует  много  примеров  этому:  Чехословакия,  а  также  Сербия  и 
Черногория. Но в мире нет права на одностороннее отделение. Для этого не существует никакой юридической базы и 
поэтому  мы  должны  четко  донести  приднестровским  лидерам:  забудьте  это.  В  Приднестровье  также  должны  понять 
преимущества  обладания  права  законно  вести  торговлю  и  иметь  легальные  юридические  структуры  в  Молдове.  Это 
понимают деловые люди, которые регистрируются в Кишиневе.

- Обычно лидеры Приднестровья заявляют, что для приднестровского урегулирования нужен хороший план...
- В настоящее время имеется множество планов. В чем-чем, а в планах нет недостатка. В течение 12 лет мы 

только и делали, что говорили о планах. Можно еще предложить новые планы. Но нам не нужны новые планы. Молдаване 
должны сказать, каким способом они готовы решать этот конфликт. То есть решение предлагает не ЕС, а его должны 
предложить в Кишиневе и Тирасполе. Иногда складывается впечатление, что кто-то должен вместо Молдовы решить эту 
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проблему.  Нет,  они  сами  должны  ее  решить,  выработав  план.  Мы  же  со  своей  стороны  можем  им  помочь  в  этом, 
предложить посредников, наблюдателей. Но всю работу должны делать сами Кишинев и Тирасполь. Но для начала они 
должны сесть за стол переговоров и договариваться.

- Какую роль в приднестровском урегулировании может и должна сыграть Россия? Ведь она имеет большое  
влияние  на  Приднестровье.  Почему  Москва  не  хочет  оказать  давления  на  Тирасполь  или  намекнуть  лидерам  
Приднестровья, что им следует играть именно по названными выше правилам?

- Я согласен. Россия может играть в этом процессе очень важную роль. Я всегда на переговорах с российскими 
коллегами подчеркивал, что вы заявляете о территориальной целостности и суверенитете Молдовы, но в то же время 
предоставляете большую поддержку приднестровскому режиму. И этот режим чувствует себя очень комфортно и пытается 
проводить свою собственную политику. Поэтому при всяком удобном случае я спрашиваю россиян, как вы можете сочетать 
это. Мы все согласны, что главное - это территориальная целостность страны. Тогда давайте проводить эту политику в 
жизнь.

- Некоторые эксперты считают, что изменение в Приднестровье возможно с приходом новых лидеров. Когда,  
по вашему мнению, может произойти омоложение в руководстве этой непризнанной республики?

- Я не знаю. Это должны решить сами приднестровцы. Мы видим, что новое движение «Обновление» получило 
большинство в Верховном Совете, но я не знаю, за что борется это «Обновление». Сегодня можно сделать вывод, что оно 
пытается уменьшить  полномочия президента  Приднестровья и  увеличить  полномочия  парламента.  Но  пока  им  это  не 
удалось.  Я не знаю,  как  они далеко пойдут  в этом намерении и насколько демократичным станет Приднестровье.  Мы 
ощущаем, что деловая общественность хочет иметь бизнес в ЕС и выступает против того, чтобы границу перекрывали их 
собственные  лидеры,  что  происходило  с  начала  марта  этого  года.  При  этом  приднестровские  бизнесмены потерпели 
большие убытки. Если власть контролирует СМИ, то ей легко убедить большинство людей в том, что Украина осуществляет 
блокаду. Но власть не может убедить в этом деловую общественность Приднестровья, которая знает лучше суть дела, 
поскольку сама сталкивается с этим. Предприниматели идут собственным путем - они регистрируются в Кишиневе.

Я не знаю, как дальше будут развиваться события. Важно, чтобы мы продолжали введенный таможенный режим и 
гарантировали  предпринимателям  возможность  налаживать  контакты  с  зарубежными  партнерами  и  легально 
экспортировать  товары.  Мы  должны  наблюдать,  как  будет  развиваться  гражданское  общество  в  Приднестровье.  Мы 
должны содействовать свободе масс-медиа и развитию демократического общества, которое займет подобающее место в 
Европе.

-  По  вашему  мнению,  делает  ли  достаточно  Молдова  для  того,  чтобы  убедить  приднестровцев  в  
преимуществах существования в рамках одной страны?

- Я думаю, что преимущества принадлежности к большей экономике, европейскому пространству очень важно для 
такой потенциально богатой страны, как Молдова, включая Приднестровье. Это не означает, что их экономические деятели 
не будут иметь контактов с Россией или с другой частью мира. Но принадлежность к стране, которая, в конце концов, станет 
частью  одного  большого  европейского  рынка,  является  большим  преимуществом  для  передового  промышленного 
общества.  И  приднестровские  бизнесмены  понимают  это.  Молдова  сама  должна  еще  сделать  многое,  чтобы  быть 
привлекательной,  где  обеспечивается  свобода  прессы,  где  существует  независимая  юридическая  система,  где  нет 
секретной полиции, преследующей людей. Изменения в Кишиневе и на правом берегу Днестра проводятся в направлении 
европейского  общества.  И  очень  важна  имплементация  Плана  действий,  который мы имеем как  с  Молдовой,  так  и  с 
Украиной. Правый берег Днестра станет более привлекательным, когда он будет развиваться в этом направлении.

- Как вы оценивает появляющиеся статьи или публикации в румынской прессе, в которых говорится о том,  
сколько может стоить Румынии присоединение в ее состав Молдовы?

- Об этом не может быть и речи. Румынские политики не преследуют цели присоединить к себе Молдову. Румыния 
официально  признала  территориальную  целостность  Молдовы.  Конечно,  в  Румынии  ощущаются  связи  с  соседней 
республикой. Но среди здравомыслящих политиков Румынии нет и мысли о Большой Румынии, в состав которой должна 
войти Молдова. С другой стороны, Молдова также хочет ощущать себе отличной от Румынии. В Молдове разговаривают на 
молдавском языке. К тому же Кишинев пытается найти свое место в Европе как отдельная страна. Это понятно всем, в том 
числе и Румынии. Возможно, среди румын и есть люди, которые мечтают о Большой Румынии. Пусть себе мечтают, но так 
не думают в правительстве этой страны.

- Вы являетесь специальным представителем ЕС в Молдове. Сколько времени придется вам поработать на  
этой должности, чтобы поставленная задача по приднестровскому урегулированию была выполнена?

-  Я надеюсь,  что эта работа не до конца моей жизни. Возможно,  она займет несколько лет.  Это длительный 
процесс. Но я надеюсь, что он не будет продолжаться еще 12 лет. Думаю, что нам понадобится меньше времени. Моя цель 
- добиться прогресса за 16 месяцев, начиная с настоящего времени.

Приднестровье не нуждается в «косовском прецеденте»
24.11.2006. Лента ПМР (Тирасполь)

Роман Коноплев
Интервью  министра  государственной  безопасности  Приднестровской  Молдавской  Республики  Владимира 

Антюфеева.
Привязка  судьбы  постсоветских  непризнанных  республик  к  возможному  «косовскому  прецеденту»,  о  которой 

немало  сказано  в  последнее  время,  неправомерна  и  несерьезна,  считает  министр  государственной  безопасности 
Приднестровской Молдавской Республики Владимир Антюфеев.
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-  Владимир  Юрьевич,  каким  образом,  по  вашему  мнению,  вероятность  признания  или  непризнания  Косово 
отразится на судьбе Приднестровья!

- На мой взгляд, увязывание политических судеб Косово и Приднестровья является искусственным и не вполне 
адекватным реальности. Сама по себе дискуссия вокруг этого вопроса состоит из совокупности спекуляций, суть которых 
сводится  к  тому,  что  именно  «косовский  прецедент»  станет  ключом  к  разрешению  южноосетинского,  абхазского  и 
приднестровского  узлов.  Но,  на  мой  взгляд,  никакой  связи  между  ситуацией  на  постсоветском  и  пост-югославском 
пространстве в настоящее время нет.

- Почему?
- Природа возникновения Косово и Приднестровья различна. Наша республика создана по воле народа. Эта воля 

была подкреплена многочисленными референдумами, где мы сначала высказались за автономию в составе Молдавской 
ССР,  а  затем,  после  уничтожения  Советского  Союза,  –  за  полностью  независимое,  самостоятельное  от  Молдовы 
государство.  17  сентября  текущего  года  мы  отпраздновали  еще  одну  победу  демократии  в  Приднестровье,  проведя 
референдум  о  дальнейшем  самоопределении  республики.  Воля  народа  такова:  97%  приднестровцев  высказалось  за 
независимость республики и ее свободное вхождение в состав России. Какие могут быть еще вопросы?

Наша  этническая  и  религиозная  политика  изначально  учитывала  интересы всех  наций  и  религиозных  групп. 
Приднестровье с первых дней существования республики ввело три государственных языка и всячески способствовало 
открытию национальных школ для других, проживающих на территории ПМР наций. Мы защитили свою независимость с 
оружием в руках, но при этом не допустили этнических и религиозных чисток.  Сегодня мы – полноценное государство, 
которое  обеспечивает  свою  независимость,  самостоятельно,  без  внешнего  военного,  политического  и  экономического 
протектората.

Теперь  посмотрим на  Косово:  это  типичный этнорелигиозный конфликт,  в  ходе  которого  имел место  геноцид 
сербского  православного  населения.  Более  того,  в  конечном итоге  Косово  де-факто  отделилось  от  Югославии  только 
благодаря развязанной против этой страны агрессии со стороны стран блока НАТО.

И сегодня Косово существует под натовским прикрытием. Если с Югославией все понятно – эта страна погибла 
вместе  со  своим  героическим президентом  Милошевичем,  то  на  постсоветском  пространстве  тектонические  подвижки 
продолжаются. Пока не решена судьба непризнанных государств, невозможно однозначно заявить, что «советский вопрос» 
полностью закрыт.

Сравнивая  Приднестровье  и  Косово,  понимаешь,  что  приднестровский  народ  создал  действительно 
цивилизованное,  соответствующее  современным  мировым  стандартам  государство.  В  свою  очередь,  в  Косово  надо 
приложить серьезные усилия для того, чтобы приблизиться к приднестровскому образцу. Поэтому говорить о «косовском 
прецеденте» для Приднестровья – несерьезно. Скорее, признание Приднестровья может стать прецедентом для решения 
судеб других непризнанных государств и народов.

-  Но  все  же  Запад  поддерживает  идею  признания  Косово  и  всегда  торпедирует  такую  возможность  для 
Приднестровья...

-  Проблема  –  в  пресловутых  «двойных  стандартах».  В  случае  с  Косово,  Запад  разрушает  славянское 
православное  государство  и  решает  стратегический  вопрос  по  окончательному  вытеснению  с  Балкан  всех  форм 
российского  влияния.  По  этой  причине,  несмотря  на  этнические  и  религиозные  чистки,  американцы  и  ЕС  всячески 
педалируют  вопрос  признания  Косово.  В  свою  очередь,  Приднестровская  Молдавская  Республика  как  пророссийский 
анклав,  несмотря  на  все  элементы  цивилизованного  государства,  с  точки  зрения  Запада  не  имеет  никаких  прав  на 
признание.

Именно  поэтому  первым государством,  которое  могло  бы  признать  Приднестровье,  должна  стать  Российская 
Федерация. Мы несем на себе «русский крест», в этом наша историческая миссия и призвание. Запад это понимает, и за 
это «стреляет» в нас. Надеюсь, что в самом ближайшем будущем роль Приднестровья осознает и должным образом оценит 
сама Россия.

"Кто и почему воюет против русского языка в Молдавии?"
21.11.2006. Коммерсант плюс (Кишинев)

Группа из 15 депутатов молдавского парламента 16 ноября внесла предложение об освобождении от занимаемых 
должностей  пяти  правительственных  чиновников.  Как  пишет  "Экономическое  обозрение",  независимый  депутат  Игорь 
Клипий отметил, что в отставку должны быть отправлены министр информационного развития Владимир Моложен, министр 
реинтеграции Василий Шова,  министр транспорта и дорожного хозяйства Мирон Гагауз,  директор Агентства земельных 
отношений и кадастра Александр Банников и директор Агентства строительства и развития территории Игорь Семеновкер. 
Депутаты мотивировали требование тем, что эти чиновники "незаконно занимают должности и пренебрегают молдавским 
законодательством (не знают государственный язык)". Они потребовали от премьер-министра срочно провести кадровые 
перестановки,  а  также  заставить  башкана  Гагаузии  Георгия  Табунщика  выучить  государственный  язык.  Согласно 
регламенту парламента, внесенные депутатами предложения следует рассмотреть в течение шести дней.

Кто  и  почему  воюет  против  русского  языка  в  Молдавии?  -  задается  вопросом  "Коммерсант  Plus".  Языковая 
проблема  в  Молдавии  в  свое  время  стала  той  тяжелой  дубиной,  которой  национально  озабоченные  индивиды, 
собравшиеся под знаменами Народного фронта, стали налево и направо сокрушать всё то доброе, здоровое и полезное во 
взаимоотношениях коренных жителей этой земли с многочисленными согражданами других национальностей, с которыми 
они  ранее  жили  при  полном  взаимопонимании  и  активно  сотрудничали,  на  чём,  собственно  говоря,  и  базировалась 
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уникальная историческая общность населяющих республику народов, отмечает газета. Несмотря на то, что большинство 
русскоязычных  граждан  в  целом  понимали,  приветствовали  и  поддерживали  процесс  национального  возрождения 
молдавского народа, были готовы всеми силами содействовать ему в решении всех этих вопросов, лидеры Народного 
фронта упорно приписывали России и русским людям какие-то зловещие антимолдавские планы и замыслы, а также все 
большие  и  малые  беды,  постигшие  молдавскую  экономику,  сферу  культуры,  науки,  образования,  разжигали  повсюду 
межнациональную рознь, ненависть и вражду. Об уроках тех страшных лет очень много и очень правильно долгое время 
говорили появившиеся в 1993 году на политической сцене страны "обновленные" коммунисты во главе со своим лидером 
Владимиром Ворониным, с  марта 2001 года являющимся  также и президентом независимой и суверенной Республики 
Молдова, пишет издание. Его соратник, член ЦК правящей с февраля 2001 года ПКРМ (Партии коммунистов РМ)  Иван 
Калин ещё в 1999 году прямо заявил, что главная угроза молдавской государственности исходит от румынизма-унионизма, 
которому активно помогают американские и натовские стратеги,  заинтересованные в  том, чтобы любой ценой вывести 
Молдавию из  геополитического  пространства  СНГ и,  прежде всего,  России.  В  том же  1999 году  находившаяся  ещё в 
оппозиции ПКРМ торжественно  объявила  о создании "Движения за спасение  молдавского  государства"  и  выступила  в 
защиту русского языка, справедливо отметив, что с его полным вытеснением из обихода и исчезновением, с массовым 
уходом с молдавской земли русских сограждан прекратит своё существование и само молдавское независимое государство, 
поскольку только Россия всегда признавала за молдавским народом право на его историческое имя и на его независимую 
государственность,  напоминает издание.  В том,  что в  феврале 2001 года "обновленной" ПКРМ во главе с Ворониным 
удалось прорваться к власти, которую она и по сей день удерживает в своих руках, есть прямая заслуга сотен тысяч тех 
русскоязычных  граждан  Молдавии  и  тяготеющих  к  России  молдаван,  которые  поверили  в  искренность  заверений 
руководителей этой партии об их стремлении возвратить русскому языку статус государственного, а также положить конец 
разрушительной  деятельности  националистов  и  унионистов  всех  мастей,  восстановить  прежние  широкие  и  добрые 
политические, экономические, культурные, научные и гуманитарные связи с Россией. Тем страшнее и печальнее сегодня 
признавать, что всё это было невиданным по своим масштабам и своему цинизму обманом народа со стороны людей, 
которые лицемерно объяснялись в любви к русскому языку и России, но, придя к власти, не сделали абсолютно ничего 
существенного  для  того,  чтобы  вновь  сплотить  молдавское  общество  и  создать  надлежащие  условия  для  мирного  и 
справедливого решения приднестровской проблемы, пишет газета. Последней степенью политического перерождения и 
предательства  интересов  молдавского  народа,  по  мнению издания,  можно  считать  постыдный сговор  ради удержания 
власти в апреле 2005 года лидера ПКРМ Владимира Воронина с теми антимолдавскими и антироссийскими политическими 
силами, которых ранее он сам подвергал беспощадной критике,  называл главными врагами молдавского народа и его 
государственности. К настоящему времени практически все ведущие лидеры правящей ПКРМ предстали в том же самом 
облике, в каком до них на политической сцене Молдавии показывали себя национал-радикалы и унионисты всех мастей, 
отмечает  газета.  Некоторые  из  "обновленных"  коммунистов  вообще  открыто  демонстрируют  свои  антироссийские  и 
прозападные  настроения,  требуют  немедленного  вывода  из  Приднестровья  российских  военных,  замены  российского 
миротворческого контингента войсками НАТО, бесстыдно клевещут на Россию со всех высоких международных трибун. 
Хорошее слово, сказанное Ворониным и его соратниками в феврале 2001 года в адрес России и русского языка, которому 
они в дальнейшем не последовали, оказалось абсолютно бесплодным, подводит итог издание.
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ЗАКАВКАЗЬЕ
Хроника
13 ноября. "Референдум в Южной Осетии был бесполезным, несвоевременным и нечестным". Об этом говорится 

в заявлении генерального секретаря Совета Европы  Терри Дэвиса, распространенном сегодня пресс-службой СЕ. Дэвис 
также отметил, что результаты проведенного цхинвальскими властями голосования не будут признаны международным 
сообществом, а само голосование "никоим образом не способствовало поискам мирного политического урегулирования" 
югоосетинского конфликта. 

13 ноября. Волеизъявление народа священно,  и международное сообщество не сможет не считаться с этим, 
заявил президент Южной Осетии  Эдуард Кокойты в Международном пресс-центре в Цхинвали. Комментируя заявление 
генсека Совета  Европы  Терри Дэвиса о  том,  что  международное сообщество не  признает результаты референдума в 
Южной Осетии.

13  ноября. Республика  Молдова  и  Грузия  будут  консолидировать  усилия  в  рамках  ГУАМ для  того,  чтобы 
обеспечить  экономическое  благосостояние  в  полном  объеме.  Об  этом  заявил  на  пресс-конференции  в  Кишиневе 
находящийся здесь с официальным визитом министр иностранных дел Грузии Гела Бежуашвили. По его мнению, "у ГУАМа 
есть такой потенциал".

13 ноября. Грузия поддержит вступление России в  ВТО только в том случае, если российской стороной будут 
выполнены условия заключенных в мае 2004 года договоренностей, заявил в Брюсселе премьер-министр Грузии  Зураб 
Ногаидели.  "У  нас  четко  сформулированная  позиция  по  данному  вопросу.  В  2004  году,  в  ходе  переговоров,  мы 
зафиксировали,  что  поддержим объединение  России  в  ВТО в  случае,  если  Россия,  в  частности,  будет  осуществлять 
внешнюю торговлю с Грузией через легальные таможенно-пропускные пункты. Это была принципиальная договоренность. 
И мы требуем, чтобы Россия выполнила свои обещания, и заключенное между сторонами соглашение", - заявил Зураб 
Ногаидели.

13 ноября. Начался трехдневный рабочий визит президента Грузии  Михаила Саакашвили в Страсбург, где он 
примет участие в пленарной сессии Европарламента и 15 ноября выступит перед евродепутатами.

13 ноября. Молдавия и Грузия будут совместно выбираться из ситуации, связанной с трудностями в экспорте 
винодельческой продукции двух стран. Об этом заявил на пресс-конференции в Кишиневе министр иностранных дел Грузии 
Гела Бежуашвили. По его словам, от санкций против молдавской и грузинской винодельческой продукции пострадают в 
первую очередь российские потребители, которые "не имеют возможности пить хорошее, качественное вино".

14 ноября. В Брюсселе 13 ноября состоялась встреча высокопоставленных представителей Европейского Союза 
с  министрами  иностранных  дел  Армении  и  Азербайджана  Варданом  Осканяном и  Эльмаром  Мамедъяровым и 
госминистром Грузии Гигой Барамидзе. В частности, ЕС на встрече представляли глава МИД Финляндии Эркки Туомиойа, 
Верховный комиссар ЕС по внешней политике и политике безопасности Хавьер Солана, Еврокомиссар по внешним связям 
Бенита Ферреро-Вальднер, госминистр МИД Германии  Гюнтер Глосер, спецпредставитель ЕС на Южном Кавказе  Питер 
Семнеби. В ходе встречи был обсужден широкий круг региональных вопросов, а также вопросы, касающиеся процессов 
урегулирования  конфликтов  в  Нагорном  Карабахе,  Абхазии  и  Южной  Осетии.  Были  рассмотрены  также  вопросы 
относительно возможностей регионального сотрудничества в рамках Политики европейского соседства.

14 ноября. В Краснодарском крае с однодневным визитом побывала официальная делегация Республики Абхазия 
во главе с президентом Сергеем Багапшем. главная цель визита - знакомство с опытом Кубани в области экономического 
развития, привлечения инвестиций, реформирования социальной сферы. Александр Ткачев и  Сергей Багапш подписали 
Декларацию о дружбе и сотрудничестве между Краснодарским краем и Республикой Абхазия.

14 ноября. Глава Лейбористской партии Грузии Шалва Нателашвили обратился к Генеральному секретарю НАТО 
Яаапу де Хооп Схефферу с просьбой уточнить, насколько личность нового министра обороны Грузии Давида Кезерашвили 
соответствует  стандартам  Альянса.  Он  заявил,  что  "министром  обороны  назначен  боевик  из  партии  Саакашвили, 
признанный  бизнес-рэкетир,  покровитель  контрабандистов,  террорист,  неоднократно  подозреваемый  в  потреблении 
наркотиков  некто  Кезерашвили".  По  прогнозу  Нателашвили,  при  новом  министре  вооруженные  силы  страны  будут 
использованы против мирных митингов и демонстраций граждан, а также для планирования террористических актов против 
политических оппонентов режима Саакашвили. Как отметил глава грузинских лейбористов, "генеральному секретарю НАТО 
направлен  вопрос  -  насколько  соответствует  личность  нового  министра  стандартам  НАТО".  Нателашвили  выразил 
сожаление  по  поводу  того,  что  министром  обороны  Грузии  стало  "такое  одноклеточное  существо,  являющееся 
классическим дезертиром, никогда не служившим в армии".

14 ноября. Президент Грузии Михаил Саакашвили в ходе выступления на пленарном заседании Европарламента 
в  Страсбурге  подчеркнул готовность Грузии,  несмотря на  проблемы последнего периода,  к  налаживанию отношений с 
Россией и призвал российское руководство последовать его примеру.

14 ноября. Грузия не будет покупать российский газ по цене $230 за 1 тыс. куб. метров. С таким заявлением 
выступил президент Грузии  Михаил Саакашвили. "Наши соседи платят за газ $65, $110 и $130, а Грузии вдруг решили 
продавать по цене $230, хотя она находится ближе к России, чем эти страны", - выразил недоумение Саакашвили. По его 
словам, если Россия не согласится выставить экономически обоснованную цену на газ, то Тбилиси откажется от импорта из 
России  и  компенсирует  российский  газ  за  счет  поставок  из  других  соседних  стран,  а  также  собственных 
электрогенерирующих мощностей. "Мы изучаем другие варианты энергоснабжения, как это делают и другие страны. У нас 
есть соседи, которые могут продать нам газ. Кроме того, в Грузии есть гидроэнергетика", - заявил президент Грузии.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

14 ноября. Косово не может стать прецедентом для урегулирования других конфликтов в силу непохожести всех 
конфликтов, считает Верховный комиссар ЕС по внешней политике и политике безопасности  Хавьер Солана. Как заявил 
еврокомиссар: "Ни один конфликт не похож на другой. Конфликты имеют причины, развитие и решение, и маловероятно, 
что эти три элемента совпадут в случае разных конфликтов". "Вы можете извлечь уроки из какого-либо конфликта, но не 
можете использовать ту же модель - клонирование невозможно",  -  заключил верховный представитель ЕС по внешней 
политике и политике безопасности.

14  ноября. Министр  иностранных  дел  Грузии  Гела  Бежуашвили и  министр  иностранных  дел 
председательствующей в ЕС Финляндии  Эркки Туомиоя подписали текст рекомендаций Совета сотрудничества Грузия-
Евросоюз по утверждению плана действий Грузия-ЕС, сообщили в министерстве иностранных дел Грузии. Документ был 
подписан в Брюсселе по итогам состоявшегося 7-ого заседания Совета сотрудничества Грузия-Евросоюз.

14  ноября. В  Грузии  разгорелся  скандал  вокруг  грузино-итальянской  винодельческой  компании  "Бадагони". 
Финансовая полиция на основе лабораторных анализов образцов, взятых экспертами "Самтреста" министерства сельского 
хозяйства, опечатала два резервуара с вином на заводе компании "Бадагони" в Кахети. Согласно результатам экспертизы, 
опечатанное  вино  не  соответствует  установленным  стандартам  -  в  одном  из  взятых  образцов  вина  содержится 
синтетическая  краска,  в  другом  слишком  низка  степень  крепости.  По  данному  факту  финансовой  полицией  ведется 
следствие по статье "фальсификация" УК Грузии.

14  ноября. Президент  Азербайджана  Ильхам  Алиев принял  генерального  директора  Департамента 
государственной безопасности Литвы Арвидаса Потсьюса. Как сообщила пресс-службе президентской администрации, во 
время беседы было подчеркнуто, что связи между двумя странами в различных сферах успешно развиваются и что визит 
президента Литвы Валдаса Адамкуса в Азербайджан, а также подписанные в ходе визита документы сыграли важную роль 
в  развитии  азербайджано-литовских  связей.  Затем Алиев  и  Потсьюс обсудили вопросы,  представляющие  интерес  для 
обеих стран.

14 ноября. Поддержка независимости, суверенитета и территориальной целостности Азербайджана внесет свой 
вклад в гарантии мира и стабильности в Европе, говорится в совместном заявлении Азербайджана и Евросоюза, которое 
было сделано после принятия Плана действий Политики нового европейского соседства и будет включено в протокол 
Совета  сотрудничества  Азербайджан-ЕС.  Об этом сообщает  агентство  "Тренд"  со  ссылкой  на  начальника  Управления 
прессы и информационной политики МИД Азербайджана Таира Тагизаде.

14 ноября. В Брюсселе под эгидой Минской группы ОБСЕ прошла встреча министров иностранных дел Армении и 
Азербайджана  Вардана Осканяна и  Эльмара Мамедъярова относительно процесса урегулирования нагорно-карабахского 
конфликта. В ходе прошедших в конструктивной атмосфере переговоров состоялось детальное обсуждение предложенных 
посредниками новых идей  и  мыслей.  В  результате  переговоров,  в  ходе  которых была предпринята  попытка  сблизить 
позиции  сторон,  сопредседатели  предложили  обсудить  вопрос  целесообразности  встречи  президентов  Армении  и 
Азербайджана. С этой целью посредники посетят регион. Визит в Ереване ожидается 21 ноября.

14 ноября. В Армении стартовала конференция по планированию учений НАТО "Совместные стремления 2007", 
заявил сотрудник отдела по управлению связи и автоматического управления Вооруженных сил Армении Самвел Атоян. По 
его  словам,  цель  учений  -  выявить  проблемы  совместимости  средств  связи,  а  также  перенять  опыт  и  испытать 
автоматические системы связи передовых стран. По итогам конференции будет подготовлен документ, в котором будут 
отражены все основные принципы совместимости средств связи. По его словам, в конференции принимают участие 38 
стран, а также представители НАТО и многонациональная миротворческая бригада стран юго-восточной Европы SEEBRIG. 

14 ноября. В Брюсселе в ходе седьмого планарного заседания Армения-ЕС была утверждена и вступила в силу 
Программа действий Армении и ЕС в рамках политики "нового соседства". На открытии заседания министр по внешней 
торговле Финляндии, председательствующей в ЕС страны, Паола Лехтомако высоко оценила разработанную совместно с 
ЕС Программу действий Армении, отметив при этом готовность ЕС перейти к осуществлению положений документа. В ходе 
заседания  обсуждались  также  политические  вопросы,  проблемы  защиты  прав  человека,  а  также  вопросы энергетики. 
Армянская сторона проинформировала о работах, осуществляемых в направлении диверсификации источников энергии в 
стране,  в  частности  о  строительстве  газопровода  Иран-Армения.  После  заседания  прошла  официальная  церемония 
принятия Программы действий Армения-ЕС в рамках политики "Нового европейского соседства". С этой целью глава МИД 
Армении  Вардан  Осканян и  министр  внешней  торговли  и  развития  Финляндии  подписали  соответствующий  документ. 
Процесс осуществления Программы действий предполагает возможность перехода от сотрудничества на более высокий 
уровень интеграции,  включая возможность участия Армении на внутреннем рынке ЕС и по ключевым направлениям в 
политике  ЕС  и  программах.  По  Программе  действий  Армении  предлагается  утвердить  интенсивные  политические, 
экономические и культурные отношения с ЕС.

14  ноября. Верховный  комиссар  ЕС  по  внешней  политике  и  политике  безопасности  Хавьер  Солана считает 
необходимым открытие армяно-турецкой границы. "И для Турции, и для Армении, необходимо и хорошо, если границы 
будут открыты", - заявил Солана. "Мы, в любом случае, являемся сторонниками открытых границ, продвижения товаров, 
торговли и, вообще, передвижения людей, что очень важно в мире глобализации, где ты не можешь находиться взаперти", - 
сказал еврокомиссар. При этом он добавил: "Мы говорим об этом и очень хотим, чтобы Армения и Турция сотрудничали. 
История историей, но мы должны смотреть в будущее, а не в прошлое".

15  ноября. В  МИД  Грузии  заместители  министра  иностранных  дел  Гиорги  Манджгаладзе и  Бату  Кутелиа 
встретились со специальным представителем генерального секретаря ООН в Грузии, главой Миссии ООН по наблюдению в 
Грузии  Жаном Арно и с директором отдела Европы и Латинской Америки департамента миротворческих операций ООН 
Дэвидом Парландом. Как Основной темой встречи с представителями ООН была роль миссии наблюдателей ООН с точки 
зрения урегулирования конфликта в Абхазии и другие связанные с этой проблемой актуальные вопросы.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

15 ноября. "России не помогает ситуация в Южной Осетии", - заявил в эфире "Немецкой волны" генеральный 
секретарь Совета Европы Терри Дэвис, комментируя проведенные руководством непризнанной республики референдум и 
президентские  выборы.  "За  пределами  региона,  людей,  которые  контролируют  ситуацию  в  Южной  Осетии,  считают 
марионетками Москвы, - отметил генсек, - Я не могу судить, справедливо такое мнение или нет, но это мнение и остальной 
Европы.  Решение  Цхинвали  провести  референдум  не  только  не  помогает  Российской  Федерации,  но  и  вредит  ей. 
Президент  Путин и  члены  российского  правительства,  должно  быть,  в  душе  очень  сожалеют,  что  этот  референдум 
состоялся".

15 ноября. В  МИД Грузии  прошла встреча  заместителя министра  иностранных  дел  Гиоргия  Манджгаладзе с 
послом Ирана в Грузии  Мохтабасом Даринопилусом.  Как сообщили в  департаменте прессы и информации грузинского 
внешнеполитического  ведомства,  стороны  обсудили  актуальные  вопросы  отношений  двух  стран  и  перспективы 
дальнейшего сотрудничества.

15 ноября. Декларация о геноциде осетинского народа, принятая парламентом Южной Осетии, будет направлена 
в  сейм  Латвии  и  парламент  Иордании.  Об  этом  сообщил  вице-спикер  парламента  Южной  Осетии  Юрий  Дзиццойты, 
отметив, что сам факт того, что представители отдельных фракций Латвии и Иордании выразили готовность рассмотреть 
югоосетинский  документ,  является  очень  положительным.  "Конечно,  мы  пока  не  знаем,  насколько  демократичны 
парламенты данных стран, но даже тот факт, что декларация о геноциде осетинского народа будет рассмотрена, является 
положительным моментом", - подчеркнул Дзиццойты.

15 ноября. Статс-секретарь - заместитель министра иностранных дел России  Григорий Карасин и заместитель 
Госсекретаря  США  Дениэл  Фрид в  ходе  встречи  подробно  обсудили  текущую  ситуацию  в  урегулировании  грузино-
абхазского и грузино-осетинского конфликтов. Как сообщает департамент информации и печати МИД России, с российской 
стороны внимание замгоссекретаря США было привлечено к  необходимости строгого соблюдения грузинской стороной 
имеющихся договоренностей в процессах урегулирования и отказа в Тбилиси от курса на силовое решение региональных 
проблем. Отметим, что во встрече также принял участие посол США в России Уилльям Бернс.

15 ноября. На запланированной в декабре Ассамблее глав внешнеполитических ведомств европейских государств 
грузинская сторона поставит вопрос замены российских "голубых касок" в зонах абхазского и югоосетинского конфликтов на 
международные  полицейские  силы.  Об  этом  в  Брюсселе  сообщил  глава  МИД  рузи  Гела  Бежуашвили,  вместе  с 
государственным министром Грузии по европейской и евроатлантической интеграции Гиоргием Барамидзе встретившийся 
сегодня с генеральным секретарем НАТО Яапом де Хоп Схефером.

15 ноября. Российско-грузинские отношения обсудили в  Таврическом дворце в  Санкт-Петербурге в  закрытом 
режиме спикер Совета Федерации РФ  Сергей Миронов и председатель парламента Грузии  Нино Бурджанадзе. Об этом 
сообщили в МПА СНГ.

16ноября. Грузия несколько лет не платила денежные взносы в СНГ и не будет этого делать, пока СНГ не станет 
эффективной организацией. Об этом, в рамках заседания МПА СНГ в Санкт-Петербурге заявила спикер парламента Грузии 
Нино Бурджанадзе. "В свое время у Грузии были определенные трудности, и мы не платили. Сейчас это определенный 
жест: мы станем платить, когда организация начнет эффективно работать", - заявила она.

16ноября. Спикер парламента Грузии Нино Бурджанадзе, находящаяся Санкт-Петербурге с целью участия в 27-м 
пленарном заседании Парламентской Ассамблеи СНГ, заявила, что у нее нет никаких ожиданий по поводу Содружества 
независимых государств. Как сообщили грузинские телекомпании, спикер заявила: "На самом деле этой организации не 
существует, и оно не может предложить выходов из складывающихся ситуаций". При этом Нино Бурджанадзе заметила, что 
приехала  в  Санкт-Петербург  для  "общения  и  политических  дискуссий"  по  поводу  сложившейся  в  российско-грузинских 
отношениях  ситуации.  "Мы  здесь,  чтобы  еще  раз  убедиться,  есть  ли  еще  какие-либо  причины  оставаться  в  этой 
организации (СНГ) или эта организация не имеет будущего", - сказала спикер грузинского парламента. 

16ноября. Руководство Южной Осетии призывает Грузию воздержаться "от вербовки украинских, или каких бы то 
ни было наемников". Об этом заявил президент Южной Осетии Эдуард Кокойты. "Мы готовы к любому развитию ситуации, 
однако призываем Грузию,  воздержаться от  подобных действий",  -  заявил президент. "Мы не хотим,  чтобы украинские 
матери или матери других национальностей носили бы траур. Мы готовы защищать свою землю, и хотим предостеречь - 
любому агрессору будет дан отпор", - подчеркнул Эдуард Кокойты.

16ноября. "Украинская  власть  стоит  на  коленях  перед  США  и,  грубейшим  образом  нарушая  все  нормы 
международного права, обеспечивает оружием марионеточный режим Грузии во главе с  Саакашвили. Поставки оружия 
Грузии Украина осуществляет,  безусловно,  для развязывания конфликта с  Россией  и  геноцида против гордого народа 
Южной  Осетии,  проголосовавшего  за  свою независимость  и  избравшего  своего  Президента",  -  говорится  в  заявлении 
Прогрессивной  социалистической  партии  Украины,  возглавляемой  Наталией  Витренко.  В  заявлении  отмечается  о 
немедленном  создании  комиссии  по  расследованию  всех  сделок  торговли  оружием и  требовании  придать  эти  сделки 
гласности и отправить в отставку всех лиц, причастных к незаконной торговле оружием, продажи его в "горячие точки", в 
том числе в Грузию". 

16ноября. "Как членство и выход Грузии из СНГ не должны быть и не являются самоцелью, так и вхождение 
России в ВТО не должно быть такой самоцелью", - заявила на заседании МПА СНГ в Санкт-Петербурге спикер парламента 
Грузии Нино Бурджанадзе на пресс-конференции. Бурджанадзе также заявила, что если принципы ВТО Россией "не будут 
нарушаться, и к ним будут относиться уважительно, Грузия не будет препятствовать вступлению России в эту организацию. 
Если  будут  нарушаться  -  нам  есть  что  обсуждать".  По  мнению  Бурджанадзе,  в  настоящий  момент  принципы  ВТО 
нарушаются экономической блокадой Грузии и "политическими" ценами на газ.
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16ноября. Документ о неприменении силы должен быть подписан без ультиматумов, заявил министр иностранных 
дел Южной Осетии  Мурат Джиоев, комментируя заявление грузинской стороны о том, что Грузия подпишет документ о 
неприменении силы, если в зонах конфликтов миротворческие силы будут заменены на полицейские силы.

16ноября. "Тему референдумов в Южной Осетии и Абхазии мы не затрагивали, так как они не могут признаны 
законными до возвращения беженцев",  -  заявила в Санкт-Петербурге спикер парламента Грузии  Нино Бурджанадзе по 
итогам заседания "кавказской четверки" в рамках заседания Межпарламентской ассамблеи СНГ. Бурджанадзе отметила, 
что Грузия готова будет признать итоги референдумов в Южной Осетии и Абхазии только после возвращения беженцев, тех 
людей, которые жили там до конфликта. "До этого ни одни выборы, ни один референдум не может иметь законную силу", -  
заявила она.

16ноября. Ход политического урегулирования грузино-абхазского конфликта - основная тема встречи министра 
иностранных  дел  Абхазии  Сергея  Шамба и  и.о.  руководителя  отдела  Европы и  Латинской  Америки  департамента  по 
миротворческим операциям ООН Дэвида Харлана, состоявшейся в Сухуми. Дэвид Харлан интересовался позицией Абхазии 
в вопросе урегулирования грузино-абхазского конфликта, ближайшими планами республики, а также отношением Сухуми к 
нынешнему этапу экономического и военного развития Грузии. В свою очередь, Сергей Шамба подробно рассказал о ходе 
урегулирования  конфликта,  уделив  основное  внимание  деятельности  Миссии  ООН в  Абхазии.  По  его  словам,  сейчас 
позиция  ООН  должна,  прежде  всего,  основываться  на  том,  чтобы  заставить  грузинскую  сторону  выполнять  ранее 
подписанные  договоренности.  "Дальнейшие  договоренности  потеряют  смысл  вследствие  того,  что  ранее  достигнутые 
договоренности не выполняются",  - подчеркнул Сергей Шамба. Вместе с тем, министр отметил, что рост военной мощи 
Грузии не может не беспокоить руководство Абхазии, в связи с чем, предпринимаются соответствующие меры. Однако, по 
словам Шамба, вооружение Грузии может привести к взрыву на Южном Кавказе в целом, что никак не может устраивать 
страны региона.

16ноября. Грузинская  страховая  компания  "GPI-Holding"  и  тбилисская  газораспределительная  компания 
"КазТрансГаз  Тбилиси"  объявили  о  проведении  совместной  акции  по  страхованию  клиентов  "GPI-Holding"  на  случай 
возможного повышения в Грузии тарифов на природный газ. Также между компаниями был заключен договор, согласно 
которому "GPI-Holding"  обязалась застраховать все находящиеся во владении "КазТрансГаз Тбилиси" трубопроводы на 
случай всевозможных аварий или терактов, сообщил на пресс-конференции генеральный директор "КазТрансГаз Тбилиси" 
Гиорги Коиава. По его словам, эта страховая услуга позволит "КазТрансГаз Тбилиси" незамедлительно изыскать суммы, 
необходимые  для  ликвидации  аварии,  а  значит  оперативно  устранить  повреждения  и  максимально  позаботиться  об 
обеспечении непрерывного  газоснабжения населения.  Точную стоимость страхового  продукта в  "КазТрансГаз Тбилиси" 
называть воздержались, отметив, что она исчисляется в сотнях тысячах долларов.

16ноября. Президент Азербайджана  Ильхам Алиев в ходе встречи с находящейся в Баку делегацией Германии 
подчеркнул,  что  азербайджано-германские  связи  интенсивно  развиваются  в  политической,  экономической  и  других 
областях,  и  нынешний  визит  германской  делегации  придаст  новый  импульс  развивающимся  между  двумя  странами 
отношениям. Об этом сообщили в пресс-службе президентской администрации, отметив, что в состав делегации вошли 
депутаты Бундестага, представители действующих в области экологии неправительственных организаций.

16ноября. Продолжается визит президента Нагорного Карбаха Аркадия Гукасяна в США в связи с предстоящим 
здесь 23 ноября телемарафоном по сбору средств для дальнейшего обустройства НКР (Арцаха). Как сообщили в пресс-
службе президента НКР, в эти дни Аркадий Гукасян находится в Лос-Анджелесе, где он имел встречи с представителями 
армянской общины западного побережья США. В ходе бесед затрагивались вопросы, касающиеся перспектив реализации в 
Арцахе различных проектов в сферах экономики, образования и культуры. Особо отмечалось важность привлечения в 
Арцах дополнительных инвестиций. Встречи президента Аркадия Гукасяна в Лос-Анджелесе будут продолжены.

16ноября. В  Санкт-Петербурге  в  рамках  27-го  пленарного  заседания  Межпарламентской  ассамблеи  СНГ 
состоялась встреча председателя Национального Собрания Армении Тиграна Торосяна и председателя Совета Федерации 
Федерального Собрания России Сергея Миронова. Собеседники обсудили вопросы, касающиеся работы МПА СНГ, встречи 
Кавказской "четверки"  (главы парламентов стран Южного Кавказа и России)  и  предстоящего визита  в  Россию спикера 
парламента Армении. В тот же день состоялась встреча Кавказской "четверки" -  председателей парламентов Армении, 
Грузии, Азербайджана и России.

17 ноября. Нахождение в зоне грузино-осетинского конфликта военных объектов и военной полиции недопустимо. 
Об этом говорится в письмах югоосетинской части Смешанной контрольной комиссии (СКК) по урегулированию грузино-
осетинского конфликта, направленных на имя Действующего председателя  ОБСЕ Карела де Гюхта и аккредитованных в 
Грузии послов.

17 ноября. Ряд грузинских телеканалов распространил информацию о том, что министр экономического развития 
Грузии  Ираклий  Окруашвили подал  в  отставку.  Эту  информацию  подтвердила  бывший  пресс-секретарь  Ираклия 
Окруашвили (в бытность его министром обороны) Нана Инцкирвели.

17  ноября. Находящийся  в  Тбилиси  замгоссекретаря  США  Мэтью  Брайза встретился  с  руководством 
министерства обороны Грузии. В ходе встречи были обсуждены вопросы грузино-американского военного сотрудничества и 
его  перспективы.  Заместитель  министра  обороны  Грузии  Леван  Николеишвили сообщил,  что  на  встрече  также  был 
рассмотрен  ход  реализации  грузино-американской  военной  программы  "Операции  по  сохранению  стабильности",  и  со 
стороны США было выражено удовлетворение этим процессом.

17  ноября. Контакты  Грузии  с  Ираном  для  получения  иранского  газа  не  повлияют  на  грузино-американские 
отношения, - заявил в Тбилиси замгоссекретаря США  Мэтью Брайза. "Отношения Грузии и США настолько прочные, что 
этот  вопрос  не  может  влиять  на  них,  -  сказал  он,  -  Мы  приветствуем  старания  Грузии  диверсифицировать  свой 
энергетический рынок, последнее время США поддерживали эту политику".
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17 ноября. Замгоссекретаря США Метью Брайза выступил с заявлением, из которого следует, что американская 
сторона рассматривает сепаратизм в Грузии как проявление терроризма. На пресс-конференции в Тбилиси, говоря о своих 
встречах с руководством Грузии, Брайза сообщил, что в ходе консультаций "акцент был сделан на трех главных сферах", и 
первой  назвал  борьбу  с  терроризмом,  подчеркнув,  что  это  "подразумевает  поддержку  Грузии  в  восстановлении 
территориальной целостности в рамках признанных международным сообществом границ". Говоря на тему урегулирования 
абхазского  и  югоосетинского  конфликтов,  Метью Брайза  исключил возможность  т.н.  "косовского  прецедента"  в  Грузии. 
Представитель США также отметил, что в решение абхазского вопроса включена в повестку и необходимо начать мирные 
переговоры  с  помощью  стран-друзей.  "Главное  требование  -  возвращение  вынужденно  перемещенных  лиц  в  Гали  и 
внутренние районы Абхазии", - подчеркнул Метью Брайза, отметив, что в зоне абхазского конфликта "необходимо создать 
полицейские группы и под международной эгидой включить их в происходящие в регионе процессы". Кроме того, Брайза 
отметил,  что  США  признают  суверенное  право  Грузии  принять  решение  о  смене  российских  миротворцев  в  зонах 
конфликтов  на  ее  территории.  "Есть  серьезные  аргументы,  чтобы  думать  об  интернационализации  миротворческой 
операции,  -  заявил  он,  -  В  международной  практике  не  приветствуется,  когда  в  статусе  миротворческих  сил  в  зону 
конфликта вводятся силы соседнего государства". Вместе с тем замгоссекретаря США отметил, что безусловный вывод 
российских миротворческих сил будет "радикальным решением вопроса" и что "можно найти другой путь". Метью Брайза 
также заявил,  что "в  стабильности на Северном и Южном Кавказе заинтересованы все -  никто не хочет открыть ящик 
Пандоры, в котором нарушение территориальной целостности".

17 ноября. "Неконструктивная позиция Армении создает опасность не только Азербайджану, но и всему региону". 
Об этом заявил президент Азербайджана Ильхам Алиев, выступая на саммите тюркоязычных государств в Анталье. По его 
словам,  "в  результате  этого  на  неконтролируемых  оккупированных  территориях  осуществляется  финансирование 
терроризма". Президент Азербайджана отметил, что, "несмотря на то, что ООН, Совет Европы и Организация Исламская 
Конференция  признали  Армению  агрессором  и  выступают  с  требованием  незамедлительного  освобождения 
оккупированных территорий Азербайджана, Армения не идет на это". 

17 ноября. В  Баку проходит  4-е  Совещание руководителей кадровых аппаратов  министерств  внутренних  дел 
государств-членов  СНГ.  Выступая  на  церемонии  открытия,  глава  этого  ведомства,  генерал-полковник  Рамиль  Усубов 
заявил, что такое сотрудничество внесет вклад в работу правоохранительных органов стран-членов структуры, способно 
принести  пользу,  прежде  всего,  в  борьбе  с  организованной  преступностью,  международным  терроризмом  и  в  других 
сферах. Министр подчеркнул, что в странах, ступивших на путь независимости и интеграции, это сотрудничество более 
четко проявляет себя в области защиты прав и свобод человека.

17  ноября. В  Уфу  прибыла  официальная  делегация  Республики  Армения  во  главе  с  Чрезвычайным  и 
Полномочным  Послом  Республики  Армения  в  Российской  Федерации  Арменом  Смбатяном.  Мерпориятими  визита 
предусмотрена  встреча  руководителя  и  участников  официальной  делегации  с  Премьер-министром  Правительства 
Республики  Башкортостан  Рафаэлем  Байдавлетовым,  главой  администрации  городского  округа  город  Уфа  Павлом 
Качкаевым, другими официальными лицами. 

18 ноября. Сенат США единогласно принял "Акт 2006 года о консолидации свободы в НАТО", согласно которому, 
Соединенные Штаты поддерживают и считают необходимым вступление Грузии, Албании, Хорватии и Македонии в НАТО, 
а также готовы поддержать вступление Украины в НАТО, если на это будет желание украинской стороны.

18  ноября. В  Абхазию  прибыла  группа  американских  дипломатов:  помощник  заместителя  госсекретаря  США 
Мэтью Брайза, посол США в Грузии  Джон Теффт, директор отдела Кавказа и региональных конфликтов  Элизабет Руд. 
Делегацию приняли министр иностранных дел Сергей Шамба и секретарь Совета Безопасности Станислав Лакоба. В ходе 
встреч обсуждалась проблема грузино-абхазского урегулирования.

18 ноября. Европейский  банк  реконструкции  и  развития  (ЕБРР)  в  рамках  системы финансирования  банков  в 
Азербайджане  выделил  дополнительные  средства  в  размере  $40  млн  в  целях  поддержки  микро,  малого  и  среднего 
предпринимательства. Об этом сообщили в министерстве финансов Азербайджана, отметив, что банкам "Рабитабанк" и 
"FİNCA Азербайджан" уже выделены кредиты в размере $3 млн. Указанные средства будут направлены на развитие в 
селах микро, малого и среднего предпринимательства.

20 ноября. "Грузия настаивает на том, чтобы Россия вела торгово-экономические отношения с Грузией через 
легальные контрольно-пропускные пункты",  -  заявил замминистра экономического развития Грузии  Вахтанг  Лежава.  Он 
отметил, что КПП на неконтролируемых правительством Грузии абхазском и югоосетинском участках грузино-российской 
границы являются незаконными, и заявил, что если сторонам удастся "договориться о легализации торгово-экономических 
связей", их ведении через контролируемые участки грузинской таможней границы, то Грузия не будет возражать против 
вступления России в ВТО.

20 ноября. Новым министром экономического развития Грузии назначен Гиорги Арвеладзе, до сегодняшнего дня 
являвшийся главой администрации президента Грузии. Об этом сообщил на специальном брифинге сам президент Грузии 
Михаил Саакашвили.

20  ноября. Совершил  самоубийство  Метин  Озбалчи -  главный  инспектор  турецкой  фирмы  "BOTAŞ", 
занимающейся  проектированием  и  строительством  нефтепроводов,  в  частности,  достраивающей  турецкий  участок 
газопровода Баку-Тбилиси-Эрзерум. По сведениям представителя "BOTAŞ", в конце рабочего дня инспектор застрелился в 
собственном кабинете. Отмечается, что до самоубийства Озбалчи написал письмо, однако о его содержании ничего не 
сообщается.

20  ноября. В  настоящее  время  стало  очевидно,  что  руководство  Грузии  потеряло  голову  и  не  может 
контролировать  ситуацию внутри власти.  Об этом заявил президент  Национальной  ассамблеи азербайджанцев  Грузии 
(НААГ) Дашгын Гюльмамедов. По его словам, "Теория заговоров" стала основным принципом президента Грузии Михаила 
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Саакашвили. Гюльмамедов считает, что некоторые внутри властной группировки уже поняли, что Саакашвили ведет страну 
к  гибели,  а  управление  авторитарными  методами  начинает  отталкивать  от  президента  и  других  членов  его  команды. 
Внутриправительственные  разногласия  дошли  то  такой  степени,  что  с  каждым  днем  растет  вероятность  свержения 
президента Грузии членами его же команды. Президент НААГ добавил, что не исключено, что Саакашвили может уйти по 
своей воле, не дожидаясь печальной участи свергнутого им экс-президента Грузии Эдуарда Шеварднадзе.

20 ноября. Президент Азербайджана Ильхам Алиев посетит с визитом Объединенные Арабские Эмираты (ОАЭ. 
По  сообщению  пресс-службы  президента  Азербайджана,  в  рамках  визита  будут  подписаны  несколько  соглашений  по 
двустороннему сотрудничеству. По информации Фонда поощрения экспорта и инвестиций в Азербайджане (АЗПРОМО), в 
Абу-Даби состоится бизнес-форум Объединенные Арабские Эмираты - Азербайджан. На форуме Азербайджан представят 
свыше 20 бизнесменов, занятых в пищевой и химической промышленности, финансовой сфере. На мероприятии будет 
представлена подробная информация об инвестиционной среде,  возможностях  торговли и  бизнеса  в  Азербайджане,  а 
также состоятся различные встречи.

20  ноября. Правоохранительные  органы  Ахалкалаки  возбудили  уголовное  дело  по  факту  драки  между 
представителями партий "Единое национальное движение" и "Промышленность спасет Грузию", имевшей место незадолго 
до оглашения результатов выборов в местный сакребуло в селе Агана. Главными действующими лицами драки были член 
"Единого национального движения"  Норик Карапетян и поддерживающий партию "Промышленность спасет Грузию" член 
правления Демократического альянса "Единый Джавахк" Ваагн Чахалян.

21 ноября. Грузия поддержит вступление РФ в  ВТО, если торговля между двумя странами будет происходить 
только через легальные таможенно-пропускные пункты, заявил премьер-министр Грузии Зураб Ногаидели.

21 ноября. Образовавшийся в Грузии избыток электрической энергии может позволить стране передавать ее в 
соседние государства, особенно в Азербайджан и Турцию, сообщили в пресс-службе ОАО "Азерэнержи".  Грузия готова 
направлять каждой из этих стран ежедневно по 1,5 миллиона киловатт-часов электроэнергии. Грузинские эксперты считают, 
что энергообмен с этими государствами в связи с наступлением осенне-зимнего сезона может осуществляться ежедневно. 
Грузия должна примерно около 13 миллионов киловатт-часов Азербайджану. Погасить этот долг она намерена в ближайшее 
время.

21 ноября. Правительство Грузии предлагает "в возможно короткие сроки возобновить двусторонние пеpеговоpы 
о вступлении России в  ВТО", говорится в распространенном совместном заявлении МИД и министерства экономического 
развития Грузии. "Грузия заинтересована во вступлении РФ в ВТО, что будет означать приведение торговой политики в 
соответствие с общепризнанными международными нормами и стандартами", - говорится в документе.

21 ноября. Новым главой администрации президента Грузии назначена Эка Шарашидзе, до настоящего времени 
работавшая советником главы государства по экономическим вопросам. Об этом сообщили в Государственной канцелярии 
Грузии.  Напомним,  прежний  глава  президентской  администрации  Гиорги  Арвеладзе назначен  на  пост  министра 
экономического развития.

21 ноября. "Главным и принципиальным требованием Грузии к России в процессе ее вхождения во Всемирную 
торговую организацию (ВТО) является легализация и налаженное функционирование нелегально действующих на грузино-
российской границе таможенно-пропускных пунктов "Гантиади-Адлер" (Абхазия)  и "Роки-Нижний Зарамаг" (Цхинвальский 
регион).  Грузия поддержит вступление России во Всемирную торговую организацию только в случае выполнения этого 
требования", - говорится в распространенном совместном заявлении МИД и министерства экономического развития Грузии.

21 ноября. "Для Грузии не является самоцелью чинить кому-либо препятствия и проблемы, в том числе и России", 
-  заявила на заседании парламента Грузии спикер  Нино Бурджанадзе,  комментируя позицию правительства Грузии по 
вопросу вступления России в  ВТО. Она отметила, что ВТО основано на довольно простых принципах, которые нетрудно 
выполнять, "однако именно эти принципы нарушает Россия в отношении Грузии", и Тбилиси готов к переговорам с Москвой, 
если между двумя странами будут соблюдаться требования ВТО. Бурджанадзе также отметила, что в случае продолжения 
нынешней политики России Грузия не поддержит ее вступление в ВТО.

21 ноября. "Мы требуем от  властей Армении вернуть на родину члена правления Демократического Альянса 
"Единый Джавахк" Ваагна Чахаляна, который развернул патриотическую деятельность в Джавахети и действовал во благо 
народа", - заявил редактор джавахкского издания "Каджатун"  Гамлет Анатолян, выступая на митинге в поддержку Ваагна 
Чахаляна, прошедшем 20 ноября близ пропускного пункта "Бавра" на армяно-грузинской границе. Как сообщает агентство 
Джавахк-инфо, в ходе акции участники требовали встречи с представителем какой-либо из правительственных структур 
Армении, который смог бы ответить на вопросы митингующих.

21 ноября. Как известно, грузинская сторона провела "альтернативные" выборы югоосетинского президента на 
территории  грузинских  сел  в  Южной  Осетии.  Власти  Южной  Осетии  не  признают  эти  "выборы".  Как  сообщили  в 
Государственном комитете печати и информации Южной Осетии, "альтернативный президент" т.н. "нижней Южной Осетии" 
Дмитрий Санакоев создает вооруженные формирования под названием "армии Нижней Осетии". " В состав этой "армии" 
войдут чеченцы-кистинцы, выдающие себя за осетин, ", - подчеркивается Госкомитет печати и информации Южной Осетии.

21 ноября. Вооруженный отряд спецназа МВД Грузии численностью в 150 человек в срочном порядке был введен 
в  армянонаселенный  регион  Самцхе-Джавахети  после  состоявшегося  здесь  20  ноября  митинга  в  поддержку  члена 
правления Демократического альянса "Единый Джавакх" Ваагна Чахаляна.

21 ноября. в Баку состоялось подписание кредитного соглашения между Государственной нефтяной компанией 
Азербайджана (ГНКАР) и банками ''Societe Generalle'' и ''ABN AMRO'' на сумму в $175 млн. 

21 ноября. "В ходе состоявшейся в канадском городе Квебеке 52-ой осенней сессии Парламентской Ассамблеи 
(ПА)  НАТО доклад  о  ситуации  на  Южном  Кавказе  был  трижды  изменен".  Об  этом  сообщил  первый  заместитель 
председателя парламента, руководитель делегации Азербайджана в ПА НАТО Зияфет Аскеров. Он отметил, что "в докладе 
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по Южному Кавказу, подготовленном английским депутатом Френком Куком, самым важным вопросом для нас был вопрос о 
территориальной  целостности  Азербайджана".  По  его  словам,  в  13-ом  пункте  доклада  о  сотрудничестве  Комитета 
гражданского контроля безопасности Парламентской Ассамблеи НАТО со странами Черноморского бассейна нашел место 
вопрос о нестабильности ситуации в Абхазии, Южной Осетии, Приднестровье и Нагорном Карабахе.

21 ноября. "Армения будет вынуждена выйти из  Организации Договора о коллективной безопасности (ОДКБ) и 
вступить в  НАТО", - заявил на пресс-конференции в Ереване оппозиционный депутат Национального Собрания Армении 
Амаяк  Ованнисян.  По  словам депутата,  сегодня  Армения  стоит  перед  серьезным вопросом -  вопросом строительства 
железной  дороги  Карс  (Турция)  -  Ахалкалаки  (Грузия)  -  Тбилиси  -  Баку,  которая  обеспечит  связь  между  всеми 
тюркоязычными  государствами.  "Данная  железная  дорога  станет  своего  рода  санитарным  кордоном,  который  отделит 
Армению не  только  от  Грузии,  но  и  от  дружественной  России",  -  считает  Ованнисян.  Таким образом,  по  его  мнению, 
существование стержня Иран-Армения-Россия становится невозможным. "В этом контексте участие Армении в ОДКБ с 
точки зрения обеспечения национальной безопасности республики становится бессмысленным", - заявил парламентарий.

21 ноября. "Если Межпарламентская Ассамблея СНГ намерена стать полноценной структурой, то в ближайшее 
время  необходимо  серьезно  пересмотреть  ряд  вопросов".  Об  этом  на  пресс-конференции  в  Ереване  заявил  спикер 
армянского парламента Тигран Торосян. Отметив, что он впервые принял участие в работах МПА СНГ, Торосян подчеркнул, 
что был поражен скоростью рассмотрения вопросов, а также их ограниченностью. "В этой связи, я уверен, что деятельность 
СНГ в  целом и  Межпарламентской  Ассамблеи в  частности,  нуждается  в  серьезных реформах,  чтобы соответствовать 
нынешним вызовам и проблемам", - заключил Торосян.

21  ноября. Премьер-министр  Армении  Андраник  Маргарян и  председатель  Исполнительного  комитета  СНГ, 
исполнительный  секретарь  СНГ  Владимир  Рушайло обсудили  в  ходе  встречи  в  Ереване  вопросы  реформирования 
Содружества  независимых  государств.  В  ходе  беседы стороны  обсудили  подготовительные  работы  к  предстоящим  в 
Минске очередным заседаниям Совета глав государств и Совета глав правительств стран-участниц СНГ. 

21 ноября. Министр иностранных дел Армении Вардан Осканян встретился с сопредседателями Минской Группы 
ОБСЕ по урегулированию нагорно-карабахского конфликта от России и Франции Юрием Мерзляковым и Бернаром Фасье. В 
ходе встречи стороны продолжили обсуждение вопросов, начавшееся еще 14 ноября в Брюсселе. Собеседники затронули 
подробности повестки предстоящей встречи президентов Армении и Азербайджана в рамках саммита глав государств-
членов СНГ. В течение дня сопредседателей принял также президент Армении Роберт Кочарян.

21  ноября. Президент  Армении  Роберт  Кочарян принял  сопредседателей  Минской  Группы  ОБСЕ по 
урегулированию  нагорно-карабахского  конфликта  Юрия  Мерзлякова (Россия)  и  Бернара  Фасье "Франция).  На  встрече 
присутствовал также личный представитель Действующего председателя ОБСЕ Анджей Каспршик. В ходе беседы, стороны 
обсудили нынешний этап процесса урегулирования нагорно-карабахского конфликта, а также затронули тему предстоящей 
встречи президентов Армении и Азербайджана в рамках саммита глав государств-членов СНГ.

21  ноября. Президент  Армении  Роберт  Кочарян и  председатель  Исполнительного  комитета  СНГ  Владимир 
Рушайло в ходе встречи обсудили вопросы, связанные с повесткой дня предстоящего саммита глав государств-членов СНГ, 
которое пройдет в Минске. Владимир Рушайло проинформировал Роберта Кочаряна о последних развитиях в рамках СНГ, 
а также ознакомил с предложениями ряда стран Содружества относительно реформирования структур СНГ.

22 ноября. В Тбилиси проходит заседание правительства Грузии, на котором будет обсужден и вопрос вступления 
России в  ВТО. В целом на заседании планируется рассмотреть 17 вопросов. Правительство собралось в обновленном 
составе - в частности, в заседании принимает участие новый министр экономического развития Грузии Гиорги Арвеладзе 
подтвердил  позицию  официального  Тбилиси  по  данному  вопросу.  "У  нас  есть  конкретные,  очень  принципиальные 
требования  к  России,  -  сказал  он.  -  Грузия  до  конца  будет  придерживаться  принципиальной  позиции  и  ни  с  кем  не 
собирается идти на какие-либо компромиссы".

22  ноября. Спикер  парламента  Грузии  Нино  Бурджанадзе приняла  посла  США  Джона  Тефта.  После  встречи 
американский посол заявил журналистам,  что США выступают "за то,  чтобы Грузия и Российская Федерация остались 
хорошими друзьями" и продолжат прилагать усилия "по установлению хороших отношений между ними".

22  ноября. Правительство  Грузии  должно  предпринять  серьезные  шаги,  направленные  на  недопущение 
противостояния на территориях,  населенных этническими армянами и азербайджанцами.  Об этом говорится в докладе 
Международной Кризисной Группы (МКГ) "Армянское и азербайджанское национальные меньшинства Грузии", в котором 
исследуются  причины  недовольства  армянской  и  азербайджанской  общин  Грузии,  проживающих,  соответственно,  в 
Самцхе-Джавахети (Джавахк) и Квемо-Картли (Борчалы).

22 ноября. РАО "ЕЭС России" намерено на 13% поднять тарифы на электроэнергию для Азербайджана. Об этом 
заявил вице-президент компании "Азерэнержи" Марлен Аскеров, отметив, что российская сторона письменно уведомила об 
этом Баку. "Такая ситуация не устраивает азербайджанскую сторону, которая начинает искать других поставщиков энергии", 
- заявил Аскеров. Азербайджан ежегодно импортирует из России более 1 млрд. киловатт-часов. 

22 ноября. В Азербайджан прибыла делегация Японии в составе 38 человек для участия в предстоящем в Баку 
очередном заседании азербайджано-японского экономического комитета. Об этом сообщили в пресс-службе правительства, 
отметив, что в состав делегации вошли в основном представители нефтегазового сектора, однако Япония заинтересована в 
расширении экономических связей с Азербайджаном во всех областях. 

22 ноября. "Армении необходимо приумножить элементы безопасности", - заявил секретарь Совета национальной 
безопасности при президенте Армении, министр обороны Серж Саркисян перед вылетом в белорусский город Брест, где 
примет участие в заседаниях Совета министров обороны и Совета секретарей безопасности стран-членов СНГ. Министр 
заявил,  что  "членство  в  Организации  Договора  о  коллективной  безопасности (ОДКБ)  и  сотрудничество  с  НАТО не 
противоречат друг другу". "Настало время осознать, что любые военно-политические альянсы создаются не против чего-
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либо.  К  примеру,  НАТО  было  создано  не  против  чего-либо,  а  для  безопасности  Европы.  Договор  о  коллективной 
безопасности  был  подписан  не  против  НАТО,  а  для  обеспечения  безопасности  стран-членов  ОДКБ",  -  сказал  Серж 
Саркисян.

22  ноября. Президент  Армении  Роберт  Кочарян принял  парламентскую  делегацию  Нагорного  Карабаха, 
возглавляемую  спикером  парламента  Ашотом  Гуляном.  Депутаты  Нагорного  Карабаха  находятся  в  Ереване  с  целью 
участия в заседании межпарламентской комиссии Армения-НКР. Оценив работу комиссии как плодотворную, Ашот Гулян 
отметил полезность таких встреч с точки зрения получения информации и ее практического применения. По наблюдению 
спикера парламента Нагорного Карабаха, работа комиссии становится более активной, а обсуждения - более предметными.

22 ноября. Франция готова принять участие в международном тендере на право концессионного управления ЗАО 
"Армянские железные дороги". Об этом, как сообщили в пресс-службе министерства торговли и экономического развития 
Армении, заявил министр транспорта Франции Доминик Пербан в ходе армяно-французского бизнес-форума в Париже.

22  ноября. Нагорно-карабахский  конфликт  будет  урегулирован  не  ранее  2012  года.  Об  этом  заявил  глава 
парламентской  фракции  Республиканской  партии  (РПА  -входит  в  состав  правящей  коалиции Армении)  Галуст  Саакян, 
подчеркнув,  что  это  является  его  личным  мнением.  По  его  словам,  несмотря  на  оптимистичные  заявления  ряда 
должностных лиц, в ближайшие несколько лет решения нагорно-карабахского конфликта ожидать не стоит. Саакян отметил, 
что, возможно, будут зафиксированы некоторые результаты или сближение позиций сторон по ряду вопросов, но не более 
того. Касаясь позиции РПА по данному вопросу, он заметил, что партия неоднократно заявляла о приемлемых принципах 
урегулирования конфликта и не намерена от них отступать. Вместе с тем, он призвал все политические силы воздержаться 
от всяческих спекуляций на тему урегулирования конфликта, в особенности в предвыборный период.

23  ноября. Первый  эшелон  с  имуществом  и  техникой  тбилисского  гарнизона  Группы  Российских  войск  в 
Закавказье (ГРВЗ) отправился в Россию. В 8:00 мск эшелон направился из Вазиани (пригород Тбилиси) через Азербайджан 
в Россию. 

23 ноября. Грузинская сторона использует  новые методы для дестабилизации обстановки в Южной Осетии - 
применяется  практика  использования  заминированных  детских  игрушек.  Об  этом  заявили  в  МВД  Южной  Осетии, 
комментируя  произошедший утром инцидент  со  взрывом игрушечного  мобильного  телефона.  МВД Южной Осетии  уже 
обратилось к населению республики с просьбой соблюдать меры предосторожности. В свою очередь, силовые структуры 
Южной Осетии принимают беспрецедентные меры безопасности.

23 ноября. Сейм Латвии, меньше чем за неделю до Рижского саммита НАТО, принял "Декларацию в поддержку 
стремления Грузии вступить в НАТО", призвав участников саммита поддержать включение Грузии в План действий для 
участия в  НАТО и оказать  помощь в  решении конфликтов  в  регионе.  Текст  декларации подготовили и  подали десять 
депутатов  Сейма  от  правящих  партий  -  Народной,  Союза  "зелёных"  и  крестьян,  объединения  "Отечеству  и 
Свободе/Движение за национальную независимость Латвии", включая председателя парламентской комиссии по обороне, 
внутренним делам и предотвращению коррупции  Юриса Далбиньша (Народная партия),  а также оппозиционной партии 
"Новое время".

23 ноября. "Государства  сообщества "За демократию и  права  народов",  которое  объединило  Приднестровье, 
Южную Осетию и Абхазию, не только планируют усилить социально-экономическое взаимодействие. У трех республик есть 
незадействованный потенциал для сотрудничества в самых различных областях - торговле, образовании, рекреационной 
сфере", - заявил на пресс-конференции в Тирасполе президент Приднестровья Игорь Смирнов. Смирнов сообщил также, 
что прорабатываются вопросы о создании совместных предприятий Приднестровья с Абхазией и Южной Осетией.

23 ноября. Правоохранительными органами Южной Осетии задержан подозреваемый, причастный к организации 
теракта, произошедшего утром в Цхинвали. Как сообщил министр внутренних дел Южной Осетии  Михаил Миндзаев, при 
проведении оперативных мероприятий в доме у подозреваемого обнаружено 7 тыс. лари (около $4 тыс.). При этом глава 
силового  ведомства  не  сообщил  другие  детали  задержания.  Имя  задержанного  также  не  раскрывается  в  интересах 
следствия. Миндзаев подчеркнул, что запланированный теракт  был направлен против мирного населения и имел цель 
дискредитировать руководство Южной Осетии.

23 ноября. "Рост цен на сжиженный газ в Грузии вызван сокращением его импорта из Азербайджана", - заявил 
председатель Союза производителей,  импортеров и потребителей нефтепродуктов Грузии  Вано Мтвралашвили.  По его 
словам, основным поставщиком сжиженного газа в Грузию был именно Азербайджан. Он также отметил, что на данный 
момент местные производители осуществляют импорт из Туркмении, где цена на сжиженный газ, в среднем, превышает 
цену на азербайджанский газ на $150-180 за тонну. 

23  ноября. Россия  ставит  перед  Азербайджаном  политические  условия  в  рамках  переговоров  о  поставках 
природного  газа  в  2007  году,  сообщает  ИА  "Финэко".  Как  стало  известно  агентству  из  правительственных  источников 
Азербайджана, Россия фактически предлагает два варианта цены на газ для Азербайджана. "Если страна присоединится к 
блокаде экономических связей Грузии, стоимость 1 тыс. кубических метров составит $130, в противном случае - $230", -  
сказал источник в правительстве Азербайджана. При этом официальных предложений Азербайджану ни "Газпром", ни его 
дочернее ООО "Газэкспорт" не делали.

23  ноября. На  третью  годовщину  "революции  роз"  в  Грузии  "практически  не  существует  перераспределения 
власти или компетенций" и "ни один из институтов не защищен от вмешательства, во всяком случае, реально, если не 
юридически", - говорится в докладе организации  Transparency International под названием "Перераспределение власти в 
Грузии".

23 ноября. Президент Азербайджана  Ильхам Алиев дал согласие на встречу с президентом Армении Робертом 
Кочаряном в рамках саммита глав государств СНГ, который состоится в Минске 28 ноября. Об этом сообщает агентство 
Day.Az  со  ссылкой  на  дипломатические  источники.  Согласно  источнику,  договоренность  об  этом  достигнута  в  ходе 
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прошедшей 22 ноября в Баку встречи Ильхама Алиева с российским и французским сопредседателями Минской Группы 
ОБСЕ Юрием Мерзляковым и Бернаром Фасье.

23  ноября. Президент  Азербайджана  Ильхам  Алиев издал  распоряжение  о  решении  проблем  граждан 
Азербайджана,  занятых  в  торговом секторе  экономики  России.  Как  сообщает  пресс-служба  президента  Азербайджана, 
распоряжение связано с решением правительства России N683 от 15 ноября 2006 года о высвобождении граждан других 
государств (мигрантов) из торгового сектора российской экономики с 15 января 2007 года. В связи с тем, что в этом секторе 
занято много граждан Азербайджана, президент учредил комиссию для решения их проблем.

23  ноября. Правительство  России  все  еще  не  определилось  с  ценовыми  параметрами  сотрудничества 
энергетических монополий с Азербайджаном в 2007 году и решения все еще не приняты ни по "Газпрому", ни по РАО ЕЭС. 
Об этом в Баку заявил торговый представитель России в Азербайджане  Юрий Щедрин, который начал исполнять свои 
обязанности с 8 ноября. 22 ноября Щедрин провел встречу с руководством Азербайджано-российской палаты делового 
сотрудничества. По словам Щедрина, "цену 1 тыс. кубических метров газа в $230, ни сокращения поставок электроэнергии 
нельзя считать решенным вопросом. Мы продолжаем консультации". Азербайджан в 2006 году закупает в России 4,5 млрд. 
куб. метров газа по цене $110, но заявил, что откажется или сократит закупки при двукратном повышении цены. Из России 
также импортируется 1 млрд. кВт/часов электроэнергии.

23 ноября. Сопредседатели Минской Группы ОБСЕ Юрий Мерзляков (Россия) и Бернар Фасье (Франция) приняли 
совместное заявление по итогам визита в Армению и Азербайджан, состоявшегося 21-23 ноября. В заявлении подчеркнуто, 
что была достигнута договоренность о проведении встречи президентов и министров иностранных дел Азербайджана и 
Армении в рамках саммита глав государств СНГ в Минске.

23 ноября. Министры обороны Украины и Азербайджана  Анатолий Гриценко и  Сафар Абиев,  находящиеся в 
белорусском городе Брест с целью участия в заседании Совета министров обороны стран СНГ, намерены подписать План 
двустороннего сотрудничества между министерствами обороны и Вооруженными силами Украины и Азербайджана на 2007 
год. 

23 ноября. В Баку проходит второй день официального визита в Азербайджан председателя Народного собрания 
Болгарии  Георги  Пирински.  Как  сообщили  в  пресс-службе  Милли  меджлиса,  председатель  парламента  Болгарии  и 
сопровождающая его делегация примут участие в работе 28-й пленарной сессии Парламентской Ассамблеи Организации 
черноморского экономического сотрудничества. Руководитель парламентской делегации Болгарии проведет ряд встреч в 
парламенте, правительстве, министерствах иностранных дел, экономического развития Азербайджана.

23 ноября. Президент Азербайджана  Ильхам Алиев принял участников 4-го заседания азербайджано-японской 
государственной комиссии. Об этом сообщили в пресс-службе президентской администрации.

23 ноября. Завершился визит в Баку делегации Азиатского банка развития (АБР) во главе с главным экономистом 
банка  Хонгом Вангином.  По  сообщению отделения  АБР в  Азербайджане,  делегация  провела  встречи  с  заместителем 
премьер-министра  Азербайджана  Абидом  Шарифовым,  а  также  в  министерствах  экономического  развития,  финансов, 
транспорта  и  других  государственных  структурах.  АБР  в  целях  поддержки  развития  дорожной  сети  в  Азербайджане 
предложил  выделить  средства  в  размере  500  миллионов  долларов  США.  Первый  из  трех  траншей  кредита 
предусматривается  направить  на  строительство  автомобильной  дороги  Масаллы-Астара.  В  настоящее  время 
правительство Азербайджана рассматривает данное предложение.

23 ноября. Отношения между Россией и Арменией носят теплый, конструктивный, дружеский характер. Об этом в 
ходе состоявшейся в Москве встречи со спикером парламента Армении Тиграном Торосяном заявил председатель Госдумы 
России  Борис Грызлов. По его словам, товарооборот между двумя странами в прошлом году увеличился на 60%, а за 
восемь месяцев текущего года - на 50%. В свою очередь, Тигран Торосян добавил, что Россия в списке стран - торговых 
партнеров Армении по экспорту занимает лишь 5-ое место, после таких стран, как Бельгия, Нидерланды и др. Собеседники 
также отметили успешное сотрудничество между парламентами России и Армении, в том числе в рамках международных 
организаций, в частности, таких, как  ПАСЕ, МПА ЕврАзЭС, МПА СНГ и недавно созданной ПА ОДКБ. Кроме того, в ходе 
встречи  обсуждались  вопросы  двустороннего  хозяйственного  взаимодействия,  усилий  российской  стороны  по  выводу 
Армении из транспортного тупика, а также реформирования СНГ, сотрудничества в гуманитарной и научной сфере.

23 ноября. Министры обороны Украины и Армении Анатолий Гриценко и Серж Саркисян в Бресте подписали План 
двустороннего военного сотрудничества на 2007 год, предусматривающий проведение 8 совместных мероприятий - по 4 на 
территории каждой из стран. В частности, в рамках Плана стороны договорились о визите в следующем году начальника 
Главного штаба ВС Армении, генерал-полковника Микаэла Арутюняна на Украину, проведении мероприятий по оборонному 
планированию, подготовке военнослужащих двух стран к участию в миротворческих операциях. Намечается также участие 
украинских и армянских военных в совместных учениях, в частности, армянские военнослужащие в качестве наблюдателей 
примут участие в учениях "Си Бриз-2007", которые запланировано провести на территории Украины. 

24  ноября. Министр  иностранных  дел  Грузии  Гела  Бежуашвили и  министр  иностранных  дел 
председательствующей  в  ЕС  Финляндии  Эркки  Туомиоя подписали  в  Хельсинки  соглашение  между  правительствами 
Грузии и Финляндии о поощрении и защите инвестиций, - сообщили в МИД Грузии. По информации МИД, в ходе встречи 
Эркки  Туомиоя  и  Гела  Бежуашвили  также  обсудили  вопросы,  касающиеся  дальнейшего  сотрудничества  Евросоюза  и 
Грузии, идущие в Грузии процессы демократического возрождения, российско-грузинские взаимоотношения. 

24  ноября. 23  ноября  в  Бресте  (Белоруссия)  началось  заседание  Совета  министров  обороны  стран-членов 
Содружества независимых государств (СНГ). 22 ноября туда отбыл министр обороны Азербайджана Сафар Абиев. Перед 
началом очередного заседания СМО СНГ, в ходе рабочей встречи министры обороны Украины и Азербайджана Анатолий 
Гриценко и Сафар Абиев подписали План двустороннего сотрудничества между военными ведомствами двух стран на 2007 
год. По сообщению пресс-службы Министерства обороны АР, этим документом предусмотрено проведение 6 совместных 
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мероприятий (по 3 в каждой стране), среди которых - официальный визит министра обороны Украины в Азербайджан и 
начальника Генерального штаба ВС Азербайджана на Украину. Предусмотрено также продолжение работы по созданию 
Международного  центра  подготовки  авиационного  персонала  и  специалистов  по  применению  авиации  для  борьбы  с 
терроризмом. Кроме того, план предусматривает участие в планирующихся конференциях по подготовке международных 
миротворческих учений и обмен опытом в сфере военного образования.

24 ноября. Национальный совет телевидения и  радио (НСТР)  принял решение  о  прекращении деятельности 
популярного  телеканала  "ANS"  и  радиостанции  "ANS  CM".  По  словам  председателя  НСТР  Нуширевана  Магеррамли, 
обсуждался вопрос о  продлении лицензии телеканала "ANS" и радиостанции "ANS CM".  Участники заседания приняли 
решение об аннулировании лицензии телеканала и радиостанции. 

24 ноября. Посольство США в Азербайджане выступило с заявлением по поводу закрытия телеканала ANS и 
радиостанции ANS CM. В пресс-релизе говорится:

"Известие о непродлении лицензии на вещание теле- и радиканалов ANS и ANS CM, мы восприняли с большим 
огорчением.  Демократия  зависит  именно  от  обусловленных  свободой  слова  и  различием  взглядов  общественных 
дискуссий. Закрытие ведущего распространителя свободной информации является большим ударом по свободе медиа. Это 
решение ставит  под вопрос принятые правительством Азербайджана обязательства в  области развития демократии и 
свободы слова. Мы призываем пересмотреть принятое решение в духе поощрения свободы медиа".

24  ноября. Совет  директоров  Международного  валютного  фонда  (МВФ)  утвердил  предоставление  Армении 
очередного кредитного транша в рамках "Механизма финансирования роста и сокращения бедности" в размере 3,28 млн. 
SDR ($4,9 млн.). Как сообщили в ереванском представительстве МВФ, в общей сложности предоставленная МВФ сумма 
составит 13,12 млн. SDR (около $19,5 млн.).

24  ноября. Армения высказала  надежду,  что  стремление  Турции вступить  в  ЕС приведет  к  более  открытым 
обсуждениям внутри страны вопроса Геноцида армян в Османской Турции 1915 года. Стремление Турции ко вступлению в 
ЕС должно привести к нормализации ее отношений со всеми соседями. Об этом в ходе государственного визита на Кипр 
заявил президент Армении Роберт Кочарян. По его словам, поэтому процесс вступления Турции в ЕС интересует Армению. 
В свою очередь, президент Республики Кипр Тасос Пападопулос отметил, что Кипр продолжит содействовать Армении, как 
в международных вопросах, так и в двусторонних отношениях. 

24 ноября. Президент Белоруссии  Александр Лукашенко перед началом заседания Совета глав правительств 
стран-членов СНГ в Минске встретился с премьер-министрами стран Содружества, в котором принял участие и премьер-
министр  Армении  Андраник  Маргарян.  На  заседании  был  обсужден  ход  выполнения  Плана  реализации  важнейших 
мероприятий,  направленных  на  развитие  и  повышение  эффективности  взаимодействия  государств-участников  СНГ  в 
экономической сфере в 2003-2010 гг., заслушан отчет руководителя Антитеррористического центра СНГ. Кроме того, главы 
правительств  рассмотрели  новую  редакцию  Положения  о  едином  бюджете  органов  СНГ,  финансируемых  за  счет 
бюджетных средств государств-членов Содружества, и параметры единого бюджета органов СНГ на 2007 год.

24 ноября. Временами со стороны должностных лиц России звучат неприемлемые для Армении заявления. Об 
этом в ходе встречи с председателем Федерального Собрания Совета Федерации РФ Сергеем Мироновым заявил спикер 
парламента  Армении  Тигран  Торосян.  Как  сообщили  в  пресс-службе  Национального  Собрания  Армении,  в  частности, 
Торосян  отметил  интервью  сенатора  Вадима  Густова,  где  в  контексте  рассмотрения  региональных  конфликтов  были 
сделаны  необоснованные  выводы  относительно  возврата  территорий  и  неизменности  границ.  Тигран  Торосян  не 
согласился  также  с  озвученной  Густовым  оценкой  работы  сопредседателей  Минской  группы  ОБСЕ,  заметив,  что 
сопредседатели  недавно  вывели  эффективную  формулу  решения  конфликта,  не  противопоставляя,  а  сопоставляя 
принципы территориальной целостности и национального самоопределения. 

25  ноября. Госдума  России  перешагнет  через  все  препятствия  и  признает  итоги  референдума  и  выборов 
президента Южной Осетии. Об этом 25 ноября, выступая на инаугурации президента Южной Осетии  Эдуарда Кокойты, 
заявил депутат Госдумы России Александр Кравец.

25 ноября. Альтернативный" президент Южной Осетии  Дмитрий Санакоев, комментируя состоявшуюся сегодня 
инаугурацию де-факто главы непризнанной республики Южная Осетия Эдуарда Кокойты, заявил, что избранный Эдуардом 
Кокойты курс "ни к чему хорошему не приведет". "Я признаю мнение осетинской части населения, которые сегодня сделали 
выбор в сторону Кокойты, и понимаю их, но я не приветствую это решение по одной простой причине - из-за курса, который 
он избрал - курса на независимость путем силы оружия. Я считаю, что это неправильно, и ни к чему хорошему это не 
приведет", - заявил Дмитрий Санакоев.

25 ноября. Президент Грузии Михаил Саакашвили вручил председателю совета директоров АО "Банк ТуранАлем" 
Мухтару Аблязову и первому заместителю председателя правления БТА Еркину Татишеву государственные награды Грузии 
- Ордена Чести за успешные инвестиционные проекты и большой вклад в экономику Грузии. В ходе церемонии Михаил 
Саакашвили  также  объявил  Мухтара  Аблязова  и  Еркина  Татишева  почетными  гражданами  Грузии.  По  его  словам, 
"ТуранАлем" "явился первой инвестиционной группой, которая поверила в грузинскую экономику и новую Грузию".

25 ноября. Акции АО "Банк Грузии" проданы на Лондонской фондовой бирже. На данный момент совокупный 
объем сделок по акциям банка на этой бирже составляет около $26 млн. Ожидается, что в ближайшие дни этот показатель 
возрастет до $130 млн.

25  ноября. В  центральном  аппарате  Государственной  пограничной  службы  (ГПС)  Азербайджана  состоялась 
встреча с делегацией Регионального пограничного управления по Южному федеральному округу Федеральной службы 
безопасности Российской Федерации. По сообщению пресс-службы ГПС Азербайджана, стороны провели обмен мнениями 
о  нынешнем  положении  на  азербайджано-российской  границе  и  в  пропускных  пунктах,  дальнейшем  расширении  и 
возможных тенденциях развития двустороннего сотрудничества в области борьбы с контрабандой наркотических средств и 
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другими  видами  контрабанды,  незаконной  миграцией.  На  встрече  был  подписан  протокол  по  "Плану  взаимодействия 
оперативных органов Государственной пограничной службы Азербайджана и Регионального пограничного управления по 
Южному федеральному округу Федеральной службы безопасности РФ по оперативно-розыскным вопросам".

27 ноября. Посол США в Грузии Джон Тефт в интервью грузинской еженедельной газете "Квирис палитра" заявил, 
что долгосрочное, стратегическое партнерство Ирана и Грузии по вопросу поставок газа для Вашингтона неприемлемо. 

27 ноября. Президент Южной Осетии категорически опроверг распространенную рядом СМИ информацию о том, 
что на территории Южной Осетии налажено производство фальшивых денег. "Это ложь, которая преследует цель создать в 
глазах мирового сообщества имидж криминального государства. В Южной Осетии не изготавливают фальшивых долларов 
или какой-либо другой валюты", - заявил президент.

27 ноября. Грузия будет поддерживать с  Ираном энергетические отношения,  заявил премьер-министр Грузии 
Зураб  Ногаидели,  комментируя  заявление  посла  США  в  Грузии  в  интервью  газете  "Квирис  палитра"  о  том,  что 
"долгосрочное, стратегическое партнерство Ирана и Грузии по вопросу поставок газа для США неприемлемо". "Я не знаю, 
что заявил газете посол США в Грузии, но что касается отношений с Ираном в энергетической сфере, то естественно - у нас 
будут  с  Ираном  энергетические  взаимоотношения.  Мы,  наверное,  закупим  газ  у  Ирана,  и  у  нас  будет  обмен  с  ним 
электроэнергией,  как  мы и планировали.  Более  того,  у  нас были разговоры с  представителями США,  с  заместителем 
госсекретаря  Мэтью Брайза во время его пребывания в Тбилиси, и он заявил о том, что какие бы отношения ни были с 
Ираном у них самих, они не скажут нам, и, естественно, не говорят о том, чтобы мы этой зимой умерли от холода и не 
покупали электроэнергию и газ из Ирана", - заявил Зураб Ногаидели.

27 ноября. Российское открытое акционерное общество РАО "ЕЭС России" представило в ОАО "Азерэнержи" 
проект договора об объеме и цене поставок электроэнергии на 2007 год. Как заявил вице-президент "Азерэнержи" Марлен 
Аскеров, если российская делегация не приедет в Баку для переговоров, Азербайджан откажется от подписания документа. 
По  его  словам,  если  в  ближайшее  время  переговоры  не  начнутся,  с  1  декабря  возможно  прекращение  подачи 
электроэнергии из России в Азербайджан. "Нас не устраивают условия представленного договора. Мы хотим, чтобы цена и 
объемы поставок оставались на прежнем уровне, то есть 300 МВт в "часы пик" по 3,6 центов за 1 кВт/час".

27  ноября. Президент  Азербайджана  Ильхам  Алиев отбыл  в  Минск  для  участия  на  саммите  глав  стран 
Содружества  независимых  государств  (СНГ),  который  28  ноября  стартует  в  Минске.  По  сообщению  пресс-службы 
президента,  в рамках саммита ожидается проведение переговоров по урегулированию нагорно-карабахского конфликта 
между президентом Азербайджана Ильхамом Алиевым и президентом Армении Робертом Кочаряном.

27 ноября. "США не планируют размещение военного контингента на Южном Кавказе, и мы вообще не думаем об 
этом. Мы высоко оцениваем сотрудничество с Азербайджаном, как в военной области, так и в области безопасности, и 
строим наши отношения  в  рамках  подписанного  между  НАТО и  Азербайджаном Плана  действий  по  индивидуальному 
партнерству (IPAP)". Об этом в интервью ИА "Азери-Пресс" заявил руководитель Отдела по связям с общественностью 
посольства США в Азербайджане Джонатан Хеник. По его словам, сейчас США оказывают помощь Азербайджану в рамках 
Программы  безопасности  Каспийского  моря.  Он  отметил,  что  вышеуказанная  программа  осуществляется  в  рамках 
сотрудничества  с  Министерством обороны,  военно-морскими силами и  пограничными войсками  Азербайджана:  "Целью 
программы  является  укрепление  границ  Азербайджана.  Это  в  наших  интересах.  Это  сотрудничество  позволяет  нам 
бороться с угрозами на международном уровне".

27  ноября. В  Бакинском  офисе  ОБСЕ состоялась  встреча  послов  стран-членов  этой  организации, 
аккредитованных в Баку. Они обсудили последние события со свободой слова в Азербайджане. Как заявила посол США 
Энн Дерси, "ситуация со свободой слова в Азербайджане осложнилась. Азербайджан взял на себя ряд обязательств перед 
международными  организациями  -  ОБСЕ,  Советом,  Евросоюзом.  Однако,  в  настоящее  время  является  свидетелями 
ухудшения  ситуации  в  области  свободы  слова".  Говоря  о  закрытии  телеканала  ANS,  Энн  Дерси  заявила,  что  они  в 
недоумении в связи с этим вопросом и переживаем серьезную обеспокоенность.

27  ноября. ЗАО  "Международная  энергетическая  корпорация"  в  рамках  своей  инвестиционной  программы  в 
Армении на 2006-2009 г.г. намерена осуществить инвестиций на общую сумму 9,954 млрд. драмов ($27 млн.) (без НДС). 
Согласно проекту решения государственной комиссии по регулированию общественных услуг Армении, на модернизацию 
"Ереванской  ГЭС"  будет  выделено  8,1  млрд.  драмов,  на  проведение  работ  на  "Аргел  ГЭС"  -  248,2  млн.  драмов,  в 
инфраструктуру "Арзни ГЭС" будет инвестировано- 158 млн. драмов, на замену 110 кВт ячеек на "Канакерской ГЭС" - 250 
млн. драмов, на замену компрессора на "Разданской ГЭС" - 825 млн. драмов, на осуществление реабилитационных работ 
на "Севанской ГЭС" - 235 млн. драмов, а в другие направления будет направлено 131 млн. драмов инвестиций.

27 ноября. Президент Армении Роберт Кочарян отправится в Минск с целью участия 28 ноября в саммите глав 
государств-участников СНГ. В Минске 28 ноября состоится также встреча Роберта Кочаряна с президентом Азербайджана 
Ильхамом Алиевым.

27 ноября. Армянская делегация не примет участия в саммите НАТО, который стартует в столице Латвии - Риге 
28 ноября.  Как  пояснил и.о.  пресс-секретаря МИД Армении  Владимир Карапетян,  по сравнению с прошедшими тремя 
саммитами, в рижском саммите примут участие только высокопоставленные лица стран-участниц НАТО. "Ни одна из стран-
партнеров НАТО не получала приглашения на рижский саммит", -отметил представитель МИД Армении.

28 ноября. "Для нас очень важно иметь с Россией равноправные, хорошие отношения. Как минимум, нормальные 
отношения", - заявил президент Грузии Михаил Саакашвили, говоря о предстоящем в Минске саммите глав государств СНГ. 
Михаил  Саакашвили  в  очередной  раз  подчеркнул,  что  обязательно  примет  участие  в  саммите  глав  государств  СНГ, 
поскольку  расценивает  его  как  еще  одну  трибуну  для  Грузии.  "Мы  хорошо  понимаем,  что  СНГ  -  неэффективная 
организация,  но  у  нас  нет  права  игнорировать  какую  бы  то  ни  было  трибуну",  -  отметил  президент  Грузии.  Михаил 
Саакашвили сообщил, что помимо участия в мероприятиях непосредственно в рамках саммита СНГ, он намерен провести 
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встречи  в  Минске  с  несколькими  президентами  стран-членов  СНГ  -  важных  партнеров  Грузии,  а  также  выступил  с 
предложением встретиться с президентом России Владимиром Путиным, с которым последний раз встречался несколько 
месяцев назад в Санкт-Петербурге.

28 ноября. Как заявил генсек НАТО Яап де Хооп Схеффер, на саммите в Риге, стартующем 28 ноября, никаких 
официальных приглашений в НАТО сделано не будет. 

28 ноября. Грузия считает, что все конфликты можно решить путём диалога, но есть "красные линии", которые эта 
страна не преступит: территориальная целостность, демократия и вступление в НАТО. На это в Риге 27 ноября обратила 
внимание  спикер  парламента  Грузии  Нино  Бурджанадзе,  находящаяся  в  столице  Латвии  в  связи  с  проходящим здесь 
саммитом НАТО. В интервью Латвийскому радио она категорически отвергла "обвинения России, что Тбилиси готовится с 
помощью силы решить проблемы сепаратских регионов Абхазии и Южной Осетии", одновременно подчеркнув, что Грузия 
ожидает помощи НАТО в решении данного вопроса. По поводу вклада собственно Грузии в НАТО Бурджанадзе заметила: 
"Конечно,  от  данного  саммита  мы  ждём  очень  серьёзной  поддержки  со  стороны  стран-участниц  НАТО.  НАТО  -  это 
организация,  опирающаяся  на  демократические  ценности  и  для  неё  важно,  чтобы на  Кавказе  было  бы  стабильное  и 
демократическое государство. И Грузия может внести свой вклад, ещё больше распространяя в регионе демократические 
ценности.  Даже  сейчас,  ещё  не  являясь  страной-участницей  НАТО,  Грузия  посылает  своих  военных  в  операции  по 
поддержанию мира и участвует во многих активностях НАТО".

28 ноября. "США хотят только мирного урегулирования нагорно-карабахской проблемы. Все три сопредседателя 
стремятся  к  этому.  Причина  отсутствия  Метью  Брайза на  последней  встрече  в  Азербайджане  связана  с  тем,  что 
американский  сопредседатель,  выражающий  стремление  своей  страны  к  урегулированию  конфликта  мирным  путем, 
встречается время от времени с представителями азербайджанской и армянской общин Карабаха". Об этом, как переедет 
агентство АРА, заявил руководитель Отдела по работе с общественностью посольства США в Азербайджане  Джонатан 
Хеник. Дипломат не выразил отношения к вопросу о введении каких-либо санкций со стороны США в случае выдвижения 
Азербайджаном требований о начале боевых действий для освобождения оккупированных территорий. "США хотят только 
мирного урегулирования нагорно-карабахской проблемы. Это наилучший путь и, в то же время, такова позиция президента 
Ильхама Алиева. Что касается санкций, я не могу сделать каких-либо заявлений по этому поводу", - отметил он.

Ксенофобия в России и страны СНГ: мнения
16.11.2006. Грани.ру

Анна Карпюк
В Армении  встревожены нападениями  на  армян  в  России.  О  ксенофобии  как  факторе  в  отношениях  между 

Россией и другими странами СНГ говорят этнолог Сергей Арутюнов, политологи Сергей Маркедонов и Михаил Александров, 
вице-президент Союза армян России Гигам Халатян.

Сергей Арутюнов, заведующий отделом народов Кавказа Института этнологии и антропологии РАН: 
Конечно, такого рода инциденты не могут не сказаться на отношениях России со странами СНГ. Собственно, уже 

сказываются. Но дело в том, что российская власть говорит о ксенофобии плебса, черни. Но есть и ксенофобия самой 
власти, которая проявляется, например, в намерении чиновников ввести процентную квоту на проживание в том или ином 
регионе людей с иными культурными традициями, иным вероисповеданием. Об этом мы только что слышали, и нужно 
понимать, что это две стороны одной медали. 

Бесполезно бороться с ксенофобией черни, если сама власть начинает проявлять такую же ксенофобию. 
Гигам Халатян, вице-президент Союза армян России: 
Реакция властей  Армении вполне  естественна,  мы ожидали таких заявлений  давным-давно,  слава  богу,  хоть 

сейчас  эта  проблема  была  обозначена  на  международном  уровне.  До  этого  власти  Армении  делали  вид,  что  такой 
проблемы не существует. Сейчас власти зафиксировали эту проблему, и мы надеемся, что о ней будут теперь больше 
говорить. 

Мы, армяне, очень любим Россию, и мы все очень обеспокоены ее судьбой. Лично я живу в Москве 43 года, я 
связан с русским народом тысячами нитей: моя жена русская, соответственно, мой сын наполовину русский, русской была 
одна  из  моих  бабушек,  мой  отец  воевал под  Москвой...  Это  моя страна.  Я многие  годы работал здесь  в  энергетике, 
вкладывал душу  в  это  дело.  И  сейчас,  когда  на  наших глазах  происходит  разрушение  нашего  государства  и  все  это 
замалчивается, вот это меня очень беспокоит. 

Мы были свидетелями того,  как развалили Советский Союз,  манипулируя национальными делами, теперь мы 
видим,  что  этот  же  бесхитростный  рецепт  применяется  для  развала  России.  Кому  выгоден  крах  братских  отношений 
Армении и России? Кому выгодно то, что Армения начнет вести себя как Грузия или Азербайджан? Это невыгодно России! 

Если мы, боясь за жизнь своих близких, соберемся и уедем, будет ли это выгодно русскому народу? 
В  мире  всего  7  миллионов  армян,  2  миллиона  живут  в  Армении,  2  в  России,  мы  не  представляем  никакой 

демографической опасности для русских. Мы много работали на благо российского государства. Наши заслуги признаны. 
Если этот контингент людей отсюда уедет, это будет выгодно русскому народу? Уверяю вас, что нет. 

Тогда  возникает вопрос  -  почему убивают армян?  И почему ничего не  делается,  чтобы предотвращать такие 
убийства?  Я  разговаривал  с  представителями  правоохранительных  органов,  в  личных  разговорах  они  мне  открыто 
говорили: "Нет команды. Дадут команду – решим вопрос за один день". Неужели никто не знает лидеров экстремистских 
группировок? Все прекрасно знают их адреса, места сборищ. 

Я вынужден констатировать,  что на  моих  глазах  происходит  разрушение  моей  страны из-за  того,  что  власти 
недооценивают опасность, считают ситуацию управляемой. 
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Михаил Александров, заведующий отделом Кавказа Института стран СНГ: 
Нужно разделять так называемый рост ксенофобии и нападения на армян. Это две совершенно разные темы. В 

действительности властям Армении следовало бы требовать от российских властей обеспечения безопасности граждан 
армянского происхождения. А попытка включиться в борьбу с так называемым "русским фашизмом", "русским шовинизмом" 
будет по существу подыгрыванием антипатриотическим силам в России, которые хотят дестабилизировать политическую 
ситуацию накануне  выборов  2007  и 2008  года.  Это может  поссорить Армению и с  российскими властями  и с  русским 
народом. 

Я  не  вижу  непосредственной  связи  между  нападениями  на  армян  и  так  называемым ростом ксенофобии.  Я 
вообще не вижу никакого роста ксенофобии. Это выдумка. Нападения на армян – это результат деятельности каких-то 
преступных  группировок,  которые  может  быть  действительно  отравлены  какой-то  нацистской  идеологией.  Такие 
группировки существуют во всех странах мира, в частности, на Западе. 

Говорить о  каком-то общем росте ксенофобии в России совершенно нет основания.  Попытка связать эти два 
вопроса контрпродуктивна для российско-армянских отношений. Нужно требовать обеспечить безопасность армян, которые 
проживают  в  России,  так  же,  как  и  безопасности  лиц всех других  национальностей.  Разве  не  убивают русских,  татар, 
чувашей или представителей любых других национальностей? 

Сергей Маркедонов,  заведующий отделом проблем межнациональных отношений  Института  политического и 
военного анализа: 

Надеюсь,  что  наши  политики  высшего  уровня  наконец-то  поймут,  что  проявления  ксенофобии  имеют  очень 
жесткий  прагматический  смысл.  Зачастую  борьбу  с  ксенофобией  рассматривают  как  какую-то  гуманитарную  или 
общекультурную деятельность. Между тем это очень прагматический и рациональный момент. Та ксенофобия, которую 
демонстрируют россияне и российская власть, которая покрывает эти случаи, приводит к тому, что российский имидж за 
рубежом существенно ухудшается. 

Если  говорить  об  отношения  России  и  Армении,  то  можно  обозначить  несколько  точек,  по  которым  есть 
расхождения. Во-первых, Армения очень страдает от российского газового империализма. Во-вторых, России недостаточно 
участвует в карабахском урегулировании. В-третьих, Армения не хочет быть заложником российско-грузинских отношений. 
И наконец, в-четвертых, это ксенофобия. Все это вместе очень сильно ухудшает отношения Армении с Россией. 

Кстати,  у  нас  в  стране  чрезвычайно  недооценивают  западный  потенциал  Армении.  Миллионная  армянская 
диаспора есть в США, около полумиллиона армян живут во Франции. Я считаю, что следующий президент Армении будет 
более прозападным, во всяком случае, будет проводить более диверсифицированную политику, чем нынешний президент 
Роберт Кочарян. 

Нам нужно понять очень важную мысль: ксенофобия вредит российским интересам не только в Армении, но и в 
Абхазии, Южной Осетии. Мои друзья из Абхазии писали мне, что, несмотря на их негативное отношение к Грузии, те меры, 
которые были предприняты российскими властями в отношении грузин, вызвали у них тревогу, поскольку каждый может 
поставить себя на это место. 

Я  считаю,  что  ксенофобия  в  России  подошла  к  тому  пределу,  который  имеет  прежде  всего  прагматическое 
значение.  Я,  как  человек  государственнических  взглядов,  рассматриваю борьбу  с  ксенофобией  как  способ сохранения 
единства  страны  и  ее  популярности.  Потому  что  страна,  которая  является  ксенофобской  помойкой,  не  может  быть 
союзником.  И  даже  непризнанные  государства,  которые  бегут  от  грузинского  национализма,  совершенно  не  готовы 
поменять этот национализм на русский национализм.

Окруашвили раздражал всех
17.11.2006. Страна.ru

Михаил Первушин
В пятницу информационные агентства со ссылкой на пресс-секретаря экс-главы министерства обороны Грузии 

Нану  Инцкирвели  сообщили  об  отставке  Ираклия  Окруашвили  с  его  новой  должности  -  руководителя  министерства 
экономического развития республики. На своем новом посту лидер "партии войны" в грузинской власти, намеревавшийся 
"отметить Новый год в Цхинвали", по слухам, которые в четверг просочились в прессу, готовился провести национализацию 
российской собственности в Грузии.  Теперь судьба отставного политика под вопросом:  перейдет ли он в  оппозицию к 
Михаилу  Саакашвили,  просто  уйдет  в  тень  или  вовсе  покинет  страну?  Разъяснить  происходящее в  Грузии  Страна.Ru 
попросила заведующего отделом Кавказа Института стран СНГ Михаила Александрова.

- Михаил Владимирович, объясните, что происходит с Окруашвили?
-  Окруашвили  сосредоточил  в  своих  руках  значительную  власть,  сейчас  с  ним  пытаются  «разобраться».  На 

определенном этапе экс-глава Минобороны даже рассматривался как возможный преемник Саакашвили. Причем понятно 
было, что он мог взять власть даже нелегитимным путем, путем силового захвата. Это президента обеспокоило, но он ждал 
благоприятного момента, и вот сейчас этот момент наступил.

Во-первых, Окруашвили не выполнил свое обещание встретить Новый год в Цхинвали, что совершенно очевидно. 
Во-вторых, его действия вызвали недовольство не только России, но и Запада, откуда, вероятно, и поступило Саакашвили 
предложение избавиться от Окруашвили и который, видимо, даже обещал ему поддержку в этом случае. Мы знаем, что в 
Тбилиси находится группа американских военных советников и специалистов.

Кроме того,  у Окруашвили вышел конфликт с главой МВД Мерабишвили.  Конечно, министр внутренних дел в 
данном случае рассматривал Окруашвили как конкурента и был, естественно, на стороне президента. В итоге сложилось 
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такое соотношение сил, при котором Окруашвили вначале убрали с поста министра обороны. А теперь он никому и не 
нужен. Во-первых, он ничего не понимает в экономике. А во-вторых, сразу стал бы на новом посту раздавать доходные 
сферы бизнеса своим людям.

- В четверг появилась информация в СМИ, что не исключена национализация российских предприятий в 
Грузии  как  ответный шаг  Тбилиси  на  санкции  со  стороны России.  Не  могло  ли  это  стать  причиной  отставки 
Окруашвили? 

-  Я  не  исключаю,  что  экс-глава  Минобороны,  будучи  обиженным  на  Москву,  захотел  национализировать 
российскую собственность в Грузии. Что вызвало неприятие влиятельных кругов в республике. И от него вновь решили 
избавиться. Это вполне возможно.

- А может ли теперь Окруашвили перейти в оппозицию?
-  Конечно,  может,  и  России  было  бы  выгодно  усиление  любых  противников  режима  Саакашвили.  Однако 

президент Грузии этого, скорее всего, не допустит. У большинства представителей нынешней грузинской власти «рыльце в 
пушку» по экономическим вопросам. Наверняка есть какой-то компромат и на Окруашвили.

- То есть он уйдет в тень?
- Если он будет особо сопротивляться, то его, образно выражаясь, «возьмут за жабры». Но скорее Окруашвили 

подыщут какой-то менее значимый пост, и он замолкнет на некоторое время. Последнее время экс-министр раздражал уже 
не только Россию, но и Запад, да еще и представлял угрозу для самого Саакашвили. Так что и новая отставка вполне 
естественна.

Ереван готов к уступкам по Карабаху
22.11.2006. Страна.ru
Александр Сидячко

Пресс-служба  президента  Армении  распространила  заявление,  в  котором  указывается,  что  руководство 
республики дает согласие на встречу своего лидера Роберта Кочаряна с президентом Азербайджана Ильхамом Алиевым по 
вопросу урегулирования конфликта в Нагорном Карабахе. Ожидается, что вероятный контакт президентов двух стран может 
состояться 28 ноября в рамках саммита СНГ в Минске. Об этом заявил также российский сопредседатель Минской группы 
ОБСЕ по Нагорному Карабаху Юрий Мерзляков.

Конфликт между двумя республиками был заморожен 16 лет назад. С тех пор представители сторон лишь изредка 
предпринимали попытки вывести процесс его урегулирования из глухого тупика, но, как правило, эти усилия имели нулевой 
результат.  Последняя встреча состоялась год назад во французском Рамбуйе, где обстоятельства снова не позволили 
сторонам прийти к какому-либо соглашению. Как полагают наблюдатели, в тот раз сближению сторон воспрепятствовал 
Роберт Кочарян, покинувший своих собеседников под благовидным предлогом.

"Этим предлогом оказалось сильное давление на Армению Запада в лице Минской группы ОБСЕ, а также позиция 
России, предлагавшей согласиться с планом, озвученным Сабриной Фрейзер из Международной кризисной группы, - заявил 
корреспонденту  Страны.Ru  заведующий  отделом  Кавказа  Института  стран  СНГ  Михаил  Александров.  -  Суть  плана 
сводилась  к  тому,  что  Нагорный  Карабах  соглашается  на  вывод  своих  войск  из  семи  оккупированных  им  районов 
Азербайджана, а последний, в порядке компенсации, проводит референдум о независимости Карабаха".

Ереван,  по  словам  эксперта,  отказался  от  предложенного  проекта:  армянскую  сторону  отпугнула  оговорка, 
согласно которой референдум должен быть проведен в течение последующих 10 лет. Кроме того, неприемлемыми, с точки 
зрения  Армении,  оказались  выдвинутые  азербайджанской  делегацией  требования  о  продолжении  диалога  по  поводу 
возвращения на территорию карабахской автономии азербайджанских  беженцев,  в  том числе на  земли семи районов, 
оккупированных армянскими вооруженными формированиями.

"Армянские дипломаты опасались непредсказуемости в отношениях между Ереваном и Баку. Ведь Азербайждан 
мог  сначала  согласиться  на  проведение  референдума,  а  затем  передумать  и  отказаться  признать  его  легитимность. 
Получилось бы, что Карабах отдал свои территории даром", - подчеркнул г-н Александров.

Несмотря на то, что теперь ОБСЕ предлагает сторонам план урегулирования, снабженный множеством поправок и 
оговорок,  его детали до сих пор неизвестны, и это обстоятельство порождает новые вопросы.  "Особую озабоченность 
Степанакерта  (столица  Нагорного  Карабаха  -  Страна.Ru)  вызвала  последняя  встреча  министров  иностранных  дел 
Азербайждана и Армении Элмара Мамедьярова и Вардана Осканяна, где обе стороны выразили оптимизм в отношении 
возможного  разрешения многолетнего спора,  что  якобы свидетельствует  о  прогрессе  переговоров.  В чем именно  этот 
прогресс, для экспертов осталось тайной за семью печатями", - уточнил Александров.

По  мнению  эксперта,  именно  обилие  общих  слов  вызвало  беспокойство  властей  Карабаха.  Дело  в  том,  что 
переговорный процесс сосредоточен в руках Еревана, а представители Карабаха исполняют при этом некие ритуальные 
функции.  И  нередко  получается,  что  Ереван  и  Степанакерт  словно  играют  в  "испорченный  телефон".  Часто  Карабах 
отвергает занятую Ереваном позицию, поскольку он имеет собственные приоритеты. С другой стороны, нельзя сбрасывать 
со счетов близость в Армении парламентских и президентских выборов, для успешного проведения которых ей было бы 
нелишним  послать  на  Запад  сигнал  о  своей  готовности  к  решению  застарелых  проблем,  чтобы  заручиться  его 
расположением. В этом контексте не исключено, что Ереван согласится на определенные уступки Баку.

Кстати, г-ну Кочаряну приходится действовать аккуратно и по другой, не менее важной причине. Участники войны в 
Карабахе  все  громче  обвиняют  своего  президента  в  предательстве  национальных  интересов.  Не  закончатся  ли  эти 
демарши очередным переворотом,  задаются  вопросом эксперты?  Тем более,  подобный  прецедент  уже  имел место  в 
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Ереване, и его автором был не кто иной, как сам нынешний глава Армении. Тогда Кочаряну при содействии министра 
обороны, министра внутренних дел и руководителя службы безопасности сравнительно легко удалось отстранить от власти 
экс-президента  республики  Левона  Тер-Петросяна.  Кто  даст  гарантию,  что  сегодня  этот  подзабытый  сценарий  не 
повторится вновь? Что касается г-на Кочаряна, уроженца Нагорного Карабаха, он давно там не живет, успел порядком 
оторваться от привычной среды, и нынешних лидеров самопровозглашенной республики этот факт беспокоит не меньше 
других политических перспектив.

"Никакого прорыва от встречи 28 ноября ожидать не стоит. Даже если Ереван пойдет на уступки Баку, это еще не 
означает, что данная позиция найдет поддержку, как в армянском обществе, так и в самом Карабахе. И снова возникнет 
дипломатический тупик. Задача посредников заключается в том, чтобы допустить представителей Степанакерта до участия 
в реальных переговорах", - считает Михаил Александров.

Правда  и  то,  что  в  свое  время  Карабах  проявил  слабость,  согласившись  на  посредничество  Еревана  в 
урегулировании конфликта. Объясняется это просто: тогда Роберт Кочарян был относительно молодым политиком, совсем 
недавно  покинувшим свое  "родовое  гнездо"  -  Нагорный  Карабах.  Местной  элитой  он  воспринимался  как  защитник  ее 
интересов.  Теперь  фигура  г-на  Кочаряна  воспринимается  далеко  не  так  однозначно,  и  без  подключения  к  процессу 
переговоров представителей Карабаха вряд ли удастся сдвинуть дело с мертвой точки.
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СРЕДНЯЯ АЗИЯ И КАЗАХСТАН
Хроника
13 ноября.  Казахстан запретит  импорт автомобилей с правым рулем управления.  Такое решение принято на 

заседании совета безопасности республики, в котором принял участие президент Казахстана Н.Назарбаев.
Начальник  комитета  дорожной  полиции МВД О.Тусумов  после  заседания  сообщил,  что  запрет  на  ввоз  будет 

введен с 1 января 2007 г, а эксплуатация машин с правым рулем будет запрещена либо к началу 2009 г, либо к концу 2009 
г.

К  этому  времени  машина  должна  быть  списана,  как  износившееся  транспортное  средство,  либо  владельцы 
праворульных авто должны будут переставить руль.

По данным Тусумова, в стране насчитывается порядка 117 тыс праворульных машин. За 10 мес текущего года 
владельцы авто с правым рулем совершили 600 дорожно-транспортных правонарушений, в которых погиб 201 чел.

14 ноября.  Парламент Киргизстана проголосовал за внесение изменений в закон о частной собственности, где 
частник вправе защищать собственность любыми доступными способами. Настоящий закон был инициирован депутатом 
Нурдином Абдылдаевым, который сообщил, что частник может защищаться даже с оружием в руках.

"Но по любому факту, каким бы ни был исход защиты, по данному закону будет возбуждено уголовное дело, и суд 
будет  определять  степень  защиты.  Либо  это  будет  "необходимая  оборона  при  защите  частной  собственности",  либо 
"превышение необходимой обороны", - сказал Н.Абдылдаев.

В своем выступлении К.Байболов отметил, что данный закон необходим в настоящее время. "Если государство не 
может обеспечить  защиту частной  собственности,  то  это  должен делать сам частник,  как  и  в  любой демократической 
стране", - заявил К.Байболов. (Н.Усебаев)

14 ноября.  "Комиссия признала, что инцидент в международном аэропорту "Манас" 26 сентября произошел по 
вине экипажа американского самолета", - заявил журналистам министр транспорта и коммуникаций КР Нурлан Сулайманов. 
По его словам, по итогам расследования столкновения самолета авиакомпании "Кыргызстан", совершавшего рейс "Бишкек 
– Ош - Москва", и американского топливозаправщика КС-136, сделан вывод, что киргизские летчики абсолютно ни в чем не 
виноваты. Вина лежит на американских пилотах.

Нурлан Сулайманов подписал итоги работы комиссии. "Сейчас по линии МИД КР идут переговоры о компенсации 
Кыргызстану  ущерба,  нанесенного  действиями  американского  экипажа",  -  сообщает  глава  Министерства  транспорта  и 
коммуникаций КР.

26 сентября 2006 года в международном аэропорту "Манас" города Бишкека произошел инцидент. Около 22.00 
самолет  Ту-154,  на борту  которого находились 52 пассажира  и девять  членов экипажа,  совершал взлет.  Направление 
полета  -  Бишкек  -  Ош  -  Москва.  Во  время  взлета  самолет  зацепил  крылом  хвост  американского  самолета-
топливозаправщика КС-135, который загорелся, но был быстро потушен. Никто из экипажей и пассажиров не пострадал.

Самолет Ту-154, принадлежащий авиакомпании "Кыргызстан", являлся последним в республике работоспособным 
Ту-154. Также он являлся по совместительству бортом президента Кыргызстана.

15  ноября.  Казахстан  договорился  по  условиям  вступления  в  ВТО  с  16  странами  -  участницами  торговой 
организации. Эта тема стала главной на совещании в правительстве, которое провел премьер Даниал Ахметов.

По информации пресс-службы главы правительства, за последние два месяца специальная рабочая группа от 
Казахстана  провела  двусторонние  и  многосторонние  переговоры  с  шестью  странами-членами  ВТО  -  США,  Канадой, 
Бразилией, Тайванем, Швейцарией, Австралией, а также с Европейским Союзом по ряду вопросов в области доступа на 
казахстанский рынок товаров и услуг.

Премьер- министр во время совещания подчеркнул, в частности, что после визита Главы государства в США 
многие  вопросы  по  переговорам  с  этой  страной  были  сняты.  Одним  из  самых  сложных  вопросов  в  переговорах  с 
Европейским Союзом стали проблемы въезда и временного пребывания физических лиц на территории Казахстана.

В частности, требования ЕС касаются отмены теста на экономическую целесообразность при ввозе рабочей силы 
в Казахстан. По мнению казахстанских экспертов, данная позиция создаст неблагоприятные условия при трудоустройстве 
казахстанцев.

Ряд проблемных вопросов возникли в ходе переговоров по телекоммуникационным и энергетическим услугам. К 
примеру,  разногласия  возникли  по  поводу  применения  на  территории  Казахстана  прямого  доступа  к  казахстанским 
телеканалам спутниковой связи стран ВТО без соответствующего разрешения.

Заслушав  информацию,  премьер-министр  в  целом  дал  положительную  оценку  деятельности  рабочей  группы. 
Вместе с  тем,  Ахметов подверг  критике  работу  некоторых министерств  и ведомств,  не  проявляющих активную роль в 
выработке позиций по ряду проблемных вопросов.

15  ноября  Казахстан  намерен  приобрести  Нижнекамский  нефтехимический  завод,  об  этом  заявл  глава 
казахстанского правительства, сообщает собкор "Тренда" в Астане.

"Можно  приобрести  необходимый  пакет  акций  Нижнекамского  нефтехимического  завода,  который  полностью 
отвечает мировым стандартам," - заявил премьер - министр на совещании в правительстве. Он добавил:"и уже совместно с 
россиянами и зарубежными инвесторами,  которые работают  в  этой  компании,  добиться выпуска  продукции  с  высокой 
добавленной стоимостью".

Глава правительства считает, что это будет решительным шагом в области развития нефтехимии.
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Покупка  акций  россйиского  нефтехимического  комплекса  предлагалась  премьер  -  министром  в  качестве 
альтернативного варианта в случае трудностей, связанных с экспортом продукции Оренбургского газоперерабатывающего 
завода, где создано казахстанско - российское СП.

Как отметил премьер-министр Казахстана Даниал Ахметов "мы будем участвовать в расширении и реконструкции 
Оренбургского газоперерабатывающего завода, но продукция завода должна будет экспортироваться в дальнее зарубежье, 
и мы сталкиваемся с проблемой допуска в российские национальные трубопроводные сети".

А "продукция Нижнекамского завода, по словам премьера, "уже не будет иметь никаких ограничений по экспорту".
15 ноября.  Казахстан окажет финансовую помощь строительству новой Соборной мечети в  Москве,  сообщил 

председатель  Совета  муфтиев  России  Равиль  Гайнутдин  после  встречи  с  президентом  Казахстана  Нурсултаном 
Назарбаевым в Астане.

После встречи Р.Гайнутдин сообщил журналистам, что проинформировал Н.Назарбаева "о решении президента 
Российской Федерации, о его доброй воле - строительстве Соборной мечети в Москве". "Я получил заверения господина 
президента Назарбаева о поддержке и финансовой помощи (со стороны Казахстана. -  "ИФ-К") во время строительства 
московской Соборной мечети", - отметил Р.Гайнутдин.

В Соборную мечеть, сообщил он,  "приходят много казахстанцев,  которые приезжают в нашу страну,  вместе с 
россиянами-мусульманами совершают намаз".

По решению мусульманского духовенства РФ Р.Гайнутдин вручил президенту Казахстана высший мусульманский 
орден почета "Аль-Фахр" I степени.

"Мы высоко  ценим деятельность  его  превосходительства  Нурсултана  Назарбаева,  который заботится  о  душе 
человека, о мире и спокойствии в многонациональном, многоконфессиональном Казахстане", - подчеркнул Р.Гайнутдин.

15 ноября.  Европейский  Союз  продлил санкции,  введенные  против  Узбекистана  после  жестокого  подавления 
протестов в городе Андижан в мае прошлого года, сообщает "Украинская служба ВВС".

Министры иностранных дел Евросоюза выразили в Брюсселе обеспокоенность ситуацией с правами человека в 
Узбекистане. Они договорились продлить срок эмбарго на поставки оружия и запрет на предоставление виз ряду узбекских 
руководителей, однако заявили, что позволят проводить в стране встречи на высоком уровне по проблемам прав человека.

Действие санкций ЕС против узбекского правительства продлено еще на год, но европейские министры обещают 
через три месяца пересмотреть объявленные мероприятия.

Евросоюз призывает власти в Ташкенте полностью выполнить все международные обязательства Узбекистана в 
сфере прав человека и основополагающих свобод.

Правозащитники  призывают  ЕС  оставить  в  силе  все  санкции  против  Узбекистана  в  связи  с  "избыточным  и 
непропорциональным применением силы" при подавлении восстания в Андижане.

На  прошлой  неделе  правозащитные  организации  призвали  руководство  ЕС  запретить  въезд  на  территорию 
государств  Евросоюза  президенту  Узбекистана  Исламу  Каримову  и  заморозить  банковские  счета  ряда  узбекских 
государственных должностных лиц.

16 ноября. Казахстан и Китай заключили Соглашение об установлении партнерских отношений между столицами 
двух государств. Данный документ был подписан в акимате Астаны на встрече акима столицы Аскара Мамина и секретаря 
парткома Пекина,  члена политбюро Центрального  комитета Компартии Китая Лю Ци.  Соглашение подписали вице-мэр 
Пекина Лу Хао и заместитель акима Астаны Болат Смагулов.

"Это соглашение будет являться той базой, на основе которой мы сможем идентифицировать наши отношения. 
Наши встречи и позволят нам сотрудничать в более тесном контакте", - сказал А. Мамин.

Согласно распространенному в акимате пресс-релизу, соглашение позволит двум сторонам на основе принципов 
равенства  и  взаимовыгоды развивать  многосторонний  обмен  и  сотрудничество  в  области  экономики,  торговли,  науки, 
техники, культуры, образования, спорта, здравоохранения и других сферах.

Сегодня же члена политбюро ЦК КПК Ли Ци, прибывшего в Казахстан по приглашению политической партии "Отан, 
принял в своей столичной резиденции глава государства Нурсултан Назарбаев.

"Президент дал высокую оценку развитию отношений Китая и Казахстана, в том числе межпартийных отношений. 
Мы  будем  всесторонне  развивать  наше  культурное,  экономическое  сотрудничество,  а  также  укреплять  и  усиливать 
сотрудничество между столицами наших стран", - сказал Лю Ци после встречи.

16  ноября.  Военнослужащий  срочной  службы  Комитета  по  охране  государственной  границы  Службы 
национальной безопасности Узбекистана (КОГГ СНБ) погиб утром на узбекско-таджикской государственной границе.

Как  сообщили  в  пресс-службе  КОГГ  СНБ,  в  8:00  по  ташкентскому  времени  начальник  пограничного  поста 
"Ишанкишлак" Узунского пограничного района Сурхандарьинской области Узбекистана капитан Мансур Юлдашев совместно 
с военнослужащим срочной службы Асадулло Элмуродовым вышел на проверку пограничного наряда. В 8:25 во время 
проверки  несения  службы  пограничного  наряда  в  районе  местности  "Даре"  с  территории  Республики  Таджикистан 
неожиданно прозвучал выстрел из стрелкового оружия, в результате которого рядовой Элмуродов получил смертельное 
ранение в область груди.

"В ходе разбирательства установлена большая вероятность произведения прозвучавших выстрелов таджикским 
пограничным нарядом с территории Республики Таджикистан. Проверкой на месте установлено, что оружие узбекскими 
пограничниками не применялось, боеприпасы у всех военнослужащих в наличии",  -  сообщили в узбекской пограничной 
пресс-службе.

16 ноября.  В городе Степногорске Акмолинской области Казахстана задержаны 11 человек,  подозреваемых в 
причастности к террористической деятельности, сообщил агентству "Интерфакс-Казахстан" прокурор Степногорска Сергей 
Ким.
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По его информации, подозреваемые были задержаны в ходе осуществления специальных оперативно-розыскных 
мероприятий по линии борьбы с терроризмом и религиозным экстремизмом после того, как были получены данные о том, 
что  житель  Акмолинской  области  с  целью  основания  на  территории  Казахстана  исламского  государства  в  форме 
"халифата", посягая на территориальную целостность государства и общественную безопасность, создал террористическую 
группу из числа приверженцев радикального ислама ваххабитского толка.

16 ноября.  Финансовые нарушения, выявленные в системе государственных закупок Казахстана, оцениваются 
почти  в  24  миллиарда  тенге  (127,99  KZT  за  1USD).  Таковы официальные  данные  комитета  финансового  контроля  и 
государственных закупок Министерства финансов республики, составленные по итогам работы за 9 месяцев текущего года. 
На пресс-конференции в Астане их озвучил руководитель ведомства Ануарбек Султангазин. "Есть случаи нарушений, когда 
конкурсная документация приводится в соответствие после вскрытия конверта, то есть по сути дела - подлог - для того, 
чтобы  выиграла  соответствующая  фирма.  Мы  считаем  это  грубым  нарушением  и,  выявляя  его,  передаем  в 
правоохранительные органы", - заявил Султангазин.

За  9  месяцев  были  проверены более  5  000  объектов,  проводящих  тендеры по  всей  республике.  По  словам 
председателя, по сравнению с аналогичным периодом прошлого года суммарный объем средств, которые находились в 
обороте  с  нарушением законов  страны,  увеличился  на  12%.  Основная  проблема  -  неэффективное  и  необоснованное 
использование бюджетных средств, а также их нецелевое использование и недостача денежных средств и материальных 
ценностей.

17 ноября. Пять стран Центральной Азии совместно с двенадцатью партнерами по развитию запустили программу 
по восстановлению, поддержанию и повышению производительности деградированных земель на сумму 1,4 миллиарда 
долларов США, сообщает ИА Тренд.

В  течение  следующих  10  лет  в  рамках  Инициативы  стран  Центральной  Азии  по  управлению  земельными 
ресурсами  (ИСЦАУЗР)  будет  организована  работа  по  обеспечению  устойчивого  управления  земельными  ресурсами  и 
предотвращению деградации земли в Казахстане, Кыргызстане, Таджикистане, Туркменистане и Узбекистане. Азиатский 
Банк  Развития  будет  осуществлять  общую  координацию  деятельности  партнерства,  поддерживаемого  Глобальным 
экологическим фондом (ГЭФ).

17 ноября. От 15 до 20 лет лишения свободы получили пять человек, осужденные военным судом Узбекистана за 
шпионаж в пользу Таджикистана.

Как  сообщили  "Интерфаксу"  в  коллегии  суда,  виновными  в  измене  государству  признаны  двое  граждан 
Узбекистана Наргиза Мухаммадиева и Абдугаппар Менгликулов, а за шпионаж осуждены граждане Таджикистана Наргиза 
Поянова и Сурае Саминова, а также лицо без гражданства Худодод Абдуллаев.

"Поянова,  засланная  в  Узбекистан  несколько  лет  назад,  под  видом  проститутки  в  течение  долгого  времени 
собирала  информацию о нахождении воинских частей  в  приграничных районах Узбекистана,  их  численности  и  боевой 
оснащенности.  Кроме  того,  ее  особо  интересовали  представители  оппозиции,  деятельность  в  стране  религиозно-
экстремистских сил и группировок", - отметили в суде.

17 ноября.  В Казахстане признаны террористическими еще две международные организации - "Аум Сенрике" и 
"Организация освобождения Восточного  Туркестана".  Такое  решение  принял суд  Астаны по результатам рассмотрения 
заявления  Генерального  прокурора  республики,  передает  агентство.  Деятельность  данных  организаций  на  территории 
республики запрещена.

Как пояснили в пресс-службе Генпрокуратуры, "Организация освобождения Восточного Туркестана", учрежденная 
в Турции 1996 году и впоследствии признанная террористической в КНР, Кыргызстане и Узбекистане, преследует цель 
образования самостоятельного государства посредством вооруженной борьбы и террористических актов на территориях 
СУАР КНР, стран Центрально-Азиатского региона и части Казахстана. "Ее члены ведут пропаганду сепаратистских идей, 
закупку и контрабанду оружия и взрывчатых веществ, вербовку новых членов и их обучение в лагерях международных 
террористических  организаций,  осуществляют  жестокие  по  циничности  террористические  акты  и  убийства  граждан",  - 
говорится в сообщении пресс-службы Генпрокуратуры.

По  информации  Генпрокуратуры,  "эмиссары  организации  в  Казахстане  также  совершали  убийства  граждан, 
поборы  и  вымогательства  денежных  средств  у  предпринимателей  уйгурской  национальности  для  финансирования 
терактов, вели вербовку новых членов, предпринимали попытки контрабанды оружия".

Ранее в Казахстане были признаны террористическими 11 международных организаций, в том числе "Аль-Каида", 
Исламская партия Восточного  Туркестана,  Курдский  народный конгресс,  Исламское  движение  Узбекистана,  "Асбат-аль-
Ансар", "Братья-мусульмане", движение "Талибан", "Боз Гурд", Жамаат моджахедов Центральной Азии, "Лашкар-и-Тайба", 
Общество социальных реформ.  Кроме того,  признана экстремистской международная организация "Хизб-ут-Тахрир-аль-
Ислами". Деятельность всех этих организаций на территории республики запрещена.

17  ноября.  Церемония  подписания  протокола  об  обмене  грамотами  о  ратификации  таджикско-российского 
межправительственного  соглашения  о  передаче  в  собственность  России  оптико-электронного  узла  "Нурек"  системы 
контроля  космического  пространства  и  порядке  его  функционирования  состоялось  в  Душанбе.  Об  этом  сообщили  в 
министерстве иностранных дел Таджикистана.

Протокол подписали глава внешнеполитического ведомства Таджикистана Талбак Назаров и посол России в РТ 
Рамазан Абдулатипов.

Соглашение  было  подписано  в  Душанбе  16  октября  2004  года  и  ратифицировано  Маджлиcи  намояндагон 
Маджлиси Оли РТ 26 января 2005 года, а Госдумой Федерального Собрания РФ 3 июля этого года.

Соглашение вступает в силу в день обмена ратификационными грамотами.
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Комплекс "Нурек" расположен на горе Санглох близ города Нурек на высоте 2200 м над уровнем моря. С 16 марта 
2004  года  он  находится в  режиме боевого  дежурства.  "Нурек"  осуществляет  автономное  автоматическое  обнаружение 
космических объектов на высотах от 2 тыс. до 40 тыс. км. Подобного рода комплексами располагают и США, но по своим 
возможностям  "Нурек"  превосходит  зарубежные  аналоги.  В  настоящее  время  проходит  третий  этап  модернизации 
комплекса.

17 ноября.  Как сообщила Туркменская государственная служба новостей (ТДХ), Сапармурат Ниязов прошел в 
Международном медицинском центре плановое медицинское обследование, которое провели известные германские врачи 
–  хирург-офтальмолог  профессор  Артур  Мюллер  и  анестезиолог-реаниматолог  Клаус  Чайковский.  Как  известно,  эти 
немецкие специалисты в феврале 2005 года провели Ниязову офтальмологическую операцию по поводу катаракты левого 
глаза. На этот раз пациенту было рекомендовано "провести аналогичную операцию на правый глаз с тем, чтобы зрение на 
обоих глазах было одинаково хорошим".

Как отметил профессор Мюллер, операцию следует провести в конце января будущего года. "Мы очень рады 
оказанному нам со стороны главы государства доверию и абсолютно уверены, что операция будет успешной", -  сказал 
Мюллер.

Примечательно,  что  профессор-офтальмолог  и  анестезиолог-реаниматолог  осуществили полное  обследование 
состояния здоровья Ниязова и выразили глубокое удовлетворение его результатами. По оценке врачей, сообщает ТДХ, все 
жизненно важные органы главы государства работают стабильно, и сам он находится в превосходной физической форме.

Предыдущее  "плановое"  обследование  Ниязов  прошел  всего  менее  месяца  назад  -  23  октября.  Группа 
высококвалифицированных немецких врачей, которую возглавлял профессор Ганс Мейснер и в состав которой входил, 
наряду  с  другими  специалистами,  офтальмолог  доктор  Ульрих  Шаллер,  отметила  отличное  состояние  здоровья  и 
прекрасную физическую форму пациента.

"Как и всегда, господин президент бодр, энергичен и находится в прекрасном расположении духа, - заявил по 
окончании осмотра Г. Мейснер. - Отрадно, что, несмотря на такой напряженный рабочий ритм, он регулярно занимается 
утренней гимнастикой и ведет здоровый образ жизни".

18 ноября. Власти Казахстана столкнулись с резким протестом со стороны водителей на их планы о запрете на 
ввоз и эксплуатацию автомобилей с правым расположением руля. "Вынесен несправедливый вердикт в отношении всех 
владельцев праворульных автомобилей", и "с необыкновенной легкостью перечеркнуты интересы людей, которые строили 
это свободное государство и проводили рыночные реформы", говорится в распространенном пресс-релизе организаторов 
прошедшей 17 ноября акции протеста в Алма-Ате.

Водители праворульных автомобилей намерены создать экспертную комиссию, в состав которой войдут водители-
профессионалы и специалисты станций техобслуживания. Они считают, что "комиссия докажет техническое превосходство 
японских  автомобилей,  а  группа  водителей-юристов  будет  защищать  права  автолюбителей  как  простых  граждан, 
столкнувшихся с попиранием своих конституционных прав". Участники акции высказались также за создание общественного 
объединение "Без правых и левых!".

С  просьбой  не  паниковать  в  связи  с  ожидаемым  запретом  на  ввоз  и  эксплуатацию  автомобилей  с  правым 
расположением руля обратились к горожанам власти Семипалатинска. К предпринимателям региона, которые занимаются 
импортом  автотехники,  обратился  заместитель  главы  администрации  города  Александр  Ершов.  "В  настоящее  время 
никаких  запрещающих  документов  нет,  есть  только  намерения.  Горожане  могут  спокойно  пользоваться  своими 
автомобилями, поэтому паниковать не надо", - сказал он, посоветовав все же предпринимателям закупить оборудование по 
переустановке руля.

18 ноября. Эмомали Рахмонов уже в третий раз официально вступил в должность президента Таджикистана. На 
инаугурации он произнес клятву, положив правую руку на Конституцию.

Впервые  в  церемонию  были  внесены  изменения.  Главе  республики  вручили  знаки  президентской  власти: 
рубиновый орден с изумрудами, крылатый золотой лев - символ могущества, силы и славы - и золотую цепь из 13 звеньев.

Также  Эмомали  Рахмонов  получил  штандарт  -  знамя  с  вышивкой  ручной  работы,  тремя  полосами  цветов 
национального  флага,  львом  и  звездами.  На  нем  закреплена  пластинка,  на  которой  указано  имя  и  срок  полномочий 
президента.

18  ноября.  Казахстан  намерен  блокировать  покупку  казахских  нефтяных  активов  компании  Nations  Energy 
китайской  государственной  инвестиционной корпорацией  CITIC Group,  сообщает  Associated Press.  С таким заявлением 
выступил  министр  энергетики  и  минеральных  ресурсов  Казахстана  Бактыкожа  Измухамбетов  в  ходе  телевизионного 
интервью.  "Мы должны принять  решительные меры,  чтобы воспрепятствовать  соглашению по  Каражанбасу",  -  сказал 
Б.Измухамбетов.

Как передает "Тренд" со ссылкой на РБК, в октябре с.г. появилась информация о том, что CITIC Group покупает у 
Nations Energy Co. Ltd. нефтяные месторождения в Казахстане на общую сумму 1,9 млрд долл. Основным активом Nations 
Energy является нефтегазовое месторождение Каражанбас, расположенное на полуострове Бузачи в 230 км от Актау в 
Западном  Казахстане.  Добыча  нефти  на  месторождении  Каражанбас,  открытом  в  1974г.  и  разрабатываемом  АО 
"Каражанбасмунай", основным владельцем которого является Nations Energy (94,62% всех акций, 100% обычных акций), 
составляет 50 тыс. барр./день, остаточные извлекаемые запасы - 37 млн 500 тыс. т. Между тем прогнозные и возможные 
запасы нефти месторождения оцениваются в 91 млн 470 тыс. т, а доказанные запасы углеводородов оцениваются в более 
чем 340 млн барр.

Компания  Nations  Energy,  зарегистрированная  в  Канаде,  принадлежит  индонезийским  инвесторам.  По 
казахстанскому законодательству, подобные сделки могут быть осуществлены лишь с согласия правительства.
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20  ноября.  В  парламенте  Киргизии  все  чаще  звучат  призывы  к  самороспуску  палаты.  Первым  об  этом  на 
заседании  Жогорку  Кенеша  КР  заговорил  депутат  Камчыбек  Ташиев.  По  его  мнению,  нардепы  должны  нести 
ответственность за то, что приняли Конституцию, которая не будет работать на благо народа.

Инициативу  Камчыбека  Ташиева  поддержал  и  депутат  Иса  Омуркулов,  который  сначала  предложил  своим 
коллегам внести изменения в Кодекс о выборах, а затем уже самораспуститься.

"Мы  должны сформировать  новый  Жогорку  Кенеш,  который  затем будет  утверждать  новое  правительство  и, 
конечно же, мы должны выбрать нового президента", - заявил депутат.

Парламентарий Болот Шерниязов одобрил эту идею и предложил поставить данный вопрос на голосование. Но 
при этом нардеп отметил, что для принятия столь важного решения "большого ума не надо". "В любом случае, нынешний 
парламент внес свою лепту в стабилизацию ситуации в стране. Мы приняли Конституцию, которая стала олицетворением 
компромисса между противоборствующими сторонами", - подчеркнул Болот Шерниязов.

Весьма  отрицательно  к  высказываниям  о  самороспуске  парламента  отнесся  депутат  ЖК  КР  Сооронбай 
Жээнбеков. По его словам, если это случится, то трудно придется всем: президенту, судебной и исполнительной ветвям 
власти. "Новые парламентские выборы могут погубить Кыргызстан как страну", - считает Сооронбай Жээнбеков. Поэтому он 
предложил своим коллегам прекратить политические игры, а тем депутатам, которые заявляли о самороспуске палаты, 
посоветовал написать персональное заявление о сложении с себя депутатских полномочий.

20  ноября.  Президент  Казахстана  Нурсултан  Назарбаев  прибывает  в  Великобританию  с  трехдневным 
официальным визитом.  Запланирована  встреча  главы Казахстана  с  президентом Европейского  банка  реконструкции  и 
развития  Жаном  Лемьером  и  председателем  совета  директоров  АО  "Самрук"  Ричардом  Эвансом.  Официальные 
мероприятия в рамках визита начались 21 ноября. Президент РК встретился с королевой Великобритании Елизаветой II, 
премьер-министром страны Тони Блэром,  министром финансов  Гордоном Брауном и  представителями деловых кругов 
Англии.

Кроме того, 22 ноября Н.Назарбаев открыл торги на Лондонской фондовой бирже.
Запланирована также встреча Н.Назарбаева с председателем совета директоров компании "Арселор - Миттал" 

Лакшми Митталом.
По итогам визита были подписаны соглашения между правительствами стран по автомобильным перевозкам и 

меморандум о взаимопонимании в борьбе с организованной преступностью, международным терроризмом и т.д.
Первый визит президента РК в Великобританию состоялся в октябре 1991 года.  В 2006 году Великобритания 

заняла третье место после США и Нидерландов по объему вложенных прямых инвестиций в экономику Казахстана: с 1993 
года  –  около 5,5  млрд.  долларов.  В 2005 г.  товарооборот между РК и Соединенным Королевством Великобритании и 
Северной Ирландии составил более 740 млн. долл.

20  ноября.  Европейский  союз  рассматривает  возможность  заключения  с  Казахстаном  соглашений  о 
стратегическом  партнерстве  и  о  включении  республики  в  стратегию  европейского  добрососедства,  сообщил  глава 
представительства  Европейской  комиссии  (ЕК)  в  Казахстане,  Киргизстане  и  Таджикистане  Адриаан  Ван  Дер  Меер, 
сообщает "Тренд".

" Для нас сейчас, для каждого, домашнее задание - подумать, как мы будем развивать отношения Европейского 
союза с Центральной Азией в целом и с Казахстаном - в отдельности. Я, например, от казахской стороны услышал, что 
Казахстан высказал пожелание быть включенным в стратегию европейского добрососедства. Казахстан также запросил 
возможность заключения соглашения о стратегическом партнерстве", - сказал посол ЕК на пресс-конференции в пресс-
центре агентства "Интерфакс-Казахстан" в Алма-Ате.

"Мы работаем над всеми этими вопросами, и думаю, что этот вопрос непременно будет поднят и обсужден во 
время визита господина Назарбаева в Брюссель в декабре", - отметил В.Д.Меер. Аналогичный договор ЕС о стратегическом 
партнерстве готовится с Россией, добавил он.

20  ноября.  Исполнительный  директор  блока  газовых  проектов  "КазМунайГаза"  Бахытжан  Исенгалиев  на 
состоявшемся в Госдуме РФ заседании "круглого стола" заявил о стремлении Казахстана поставлять газ в Европу в обход 
России.

Исенгалиев  заявил:  "Достаточно  жесткая  позиция "Газпрома"  со  ссылкой  на  российские  законы не  позволяет 
Казахстану в целом и тому же "КазРосГазу" (СП "Газпрома" с "КазМунайГазом") реализовывать газ в Восточную и Западную 
Европу  по  приемлемым  рыночным  ценам.  В  целом  ситуация,  которая  складывается  в  наших  отношениях,  вынуждает 
Казахстан естественным образом искать альтернативные варианты экспорта казахстанских углеводородов".

Среди таких проектов он привел казахско-китайский газопровод мощность 30 млрд. кубометров, первая очередь 
которого должна заработать в 2009 году.

Он также назвал проект транскаспийского газопровода, который при поддержке ЕС и США "приобретает все более 
реальные явные черты".

"Несмотря на определенные риски и возможные проблемы в реализации этого проекта, есть основания полагать, 
что  этот  проект  будет  реализовать,  и  к  этому  нас  подталкивает  позиция  наших  уважаемых  (российских)  коллег",  - 
подчеркнул он.

21 ноября. В Киргизии партия "Содружество" сделала заявление, в котором говорится, что парламент, избранный 
в начале прошлого (напомним:  ставший причиной событий 24 марта 2005 г.)  работает "вне рамок" новой Конституции. 
Председатель  партии  Владимир  Нифадьев,  убежден  в  том,  что  парламент  должен  подстроится  под  новую  редакцию 
Конституции и работать строго в соответствии с оной. "Все, что касается президента и правительства – то они работают и 
сейчас  уже  в  рамках  новой  Конституции,  а  парламент  работает  вне  поля  новой  Конституции,  потому  что  по  новой 
Конституции должны быть выборы в парламент как по партийным спискам, так и по одномандатным округам. Депутатов 
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должно быть 90 человек, а сейчас парламент одномандатный. Тех, кто избирается по одномандатным округам, интересует 
только свой регион и они не мыслят объемно в рамках целого государства", – говорит В.Нифадьев. он также считает, что 
если депутаты ЖК КР будут избраны в парламент по партийным спискам, то они будут думать в целом о государстве и о 
республике, а не замыкаться, как сейчас, только лишь на своих регионах.

По  мнению членов  политсовета  партии  "Содружество"  новые выборы в  Жогорку  Кенеш следует  провести  не 
позднее весны 2007 года, после окончания сельхозработ.

21 ноября. Проект резолюции о нарушени прав человека в Узбекистане, внесенный государствами Европейского 
Союза, был снят с голосования в ООН, сообщает в понедельник центр новостей организации.

В своем недавнем докладе третьему комитету Генеральный секретарь ООН Кофи Аннан выразил обеспокоенность 
грубыми нарушениями прав человека в Узбекистане, особенно в ходе событий в Андижане в мае прошлого года.

По оценке генсека ООН, в нынешнем году ситуация в области соблюдения прав и свобод граждан не изменилась - 
в  стране  существует  практика  применения  пыток.  Аннан  призывал  власти  Узбекистана  гарантировать  защиту  и 
безопасность свидетелей очевидцев андижанских событий и их семей, а также журналистов, правозащитников и других 
членов гражданского общества.

Третий  комитет  Генеральной  Ассамблеи  ООН  в  понедельник  принял  процедурное  решение  не  выносить  на 
голосование проект резолюции о нарушении прав человека в Узбекистане. Его поддержали 74 делегации, 69 - выступили 
"против" и 24 - воздержались.

21 ноября. Правительство Казахстана признало свои ошибки в реализации государственной программы развития 
жилищного строительства на 2005-2007 годы.

"Надо  признать  и  те  ошибки  и  нарушения,  которые  сопутствовали  этой  программе",  -  заявил  вице-министр 
индустрии и торговли Аскар Баталов, выступая в парламенте страны на заседании фракции партии "Отан" (Отчизна) в 
Астане.

К  числу  основных  нарушений  он  причислил  проведения  тендеров  на  строительство  жилья.  "Согласно 
действующему законодательству, одним из главных показателей, определяющих победителя, является наименьшая цена, 
объявленная  участниками  конкурса,  и  акиматы  (местные  администрации)  при  проведении  таких  тендеров 
руководствовались действующим законом "О государственных закупках", в результате победителями конкурса становились 
компании, которые не имели материальную базу, а предлагали наименьшую цену по этому тендеру", - сказал А.Баталов. 
"Есть  очень  много  фактов,  когда  в  областях  акиматы вынуждены  были  менять  подрядчика  по  ходу  строительства",  - 
заметил вице-министр.

"Также в подготовительный период 2004 года и начала реализации госпрограммы 2005 года планирование объема 
строительства  кредитного  жилья  в  отдельных  регионах  было  произведено  без  должного  учета  и  анализа 
платежеспособности граждан", - подчеркнул А.Баталов.

Кроме того, заявил он, "при строительстве жилья в рамках госпрограммы недостаточно внимания было уделено 
своевременному проведению инженерных сетей и коммуникаций, в результате готовые к приемке жилые дома длительное 
время не могут быть заселены, потому что не подведены инженерные сети и коммуникации".

"Наряду с этим выявлены многочисленные факты нарушений, связанных с распределением жилья", - сказал он.
В свою очередь министр финансов Наталья Коржова, выступая на этом же заседании, заявила, что "реализация 

госпрограммы оставляет желать лучшего".
В  рамках  жилищной  госпрограммы  предусматривалось  строительство  коммунального  жилья  (для  социально 

незащищенных слоев населения) и доступного, или кредитного жилья, возводимого за счет кредитов, которые выделяются 
из республиканского бюджета.

21  ноября.  Президент  Казахстана  Нурсултан  Назарбаев  считает,  что  американский  фильм-комедия  о  казахе 
Борате  сыграл  позитивную  роль  для  страны.  Такое  мнение  он  высказал  на  пресс-конференции  во  время  своего 
официального визита в Лондон.

Услышав  из  зала  вопрос  о  нашумевшем фильме,  Назарбаев  пошутил:  "Может  быть,  этот  "журналист"  Борат 
Сагдиев здесь присутствует? Я бы хотел с ним поговорить".

Президент  напомнил,  что  исполнитель  главной  роли,  британский  комик  Саша  Барон  Коэн "никогда  не  был  в 
Казахстане, фильм снимался в бедной румынской деревне, в роли казахов выступали нищие цыгане, а в роли пьяных 
казахов - пьяные американские студенты".

"Вы  задаете  этот  вопрос,  как  будто  вы  очень  хотите  побывать  в  Казахстане.  Я  вас  приглашаю",  -  сказал 
Назарбаев.

Он призвал относиться к данному фильму с юмором, а о реальном имидже Казахстана судить по конкретным 
достижениям страны.  "Нас  действительно  беспокоит,  что  Казахстан  мало  знают  в  Европе,  хотя  мы немало для  этого 
(создание позитивного имиджа страны) сделали", - отметил Назарбаев.

В  центре  сюжета  фильма  "Борат:  изучение  американской  культуры  на  благо  славного  народа  Казахстана"  - 
казахский журналист Борат Сагдиев, который едет через всю Америку в Калифорнию.

Фильм вызвал неоднозначную реакцию как у публики в разных странах, так и у властей Казахстана, поскольку в 
ленте намеренно карикатурно и искаженно изображена жизнь в стране.

22  ноября. Правительство  Республики  Таджикистан  сложило  свои  полномочия  перед  вновь  избранным 
президентом республики Таджикистан Эмомали Рахмоновым. Правительство сложило свои полномочия в соответствии со 
статьей  74  Конституции  Республики  Таджикистан  и  статьи  9  Конституционного  закона  Республики  Таджикистан  "О 
правительстве Республики Таджикистан".
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Как сообщила пресс-служба президента Таджикистана,  все члены правительства будут  продолжать исполнять 
свои обязанности до формирования нового кабинета.

22  ноября.  Президент  Казахстана  Н.Назарбаев  принял  участие  в  церемонии открытия  торгов  на  Лондонской 
фондовой бирже. Лондонская фондовая биржа является одной из крупнейших в мире. На бирже зарегистрированы около 
500  компаний.  На  основном  рынке  Лондонской  биржи  свои  акции  разместили  четыре  казахстанские  компании:  АО 
"Казкоммерцбанк", АО "Казахмыс", "КазахГолд Групп Лимитед", АО "Разведка Добыча "КазМунайГаз".

Президент Казахстана также встретился с мэром Лондоского Сити Джорджем Статтардом и принял участие в 
конференции  "Казахстан  –  путь  вперед".  Участники  конференции  -  представители  деловых  кругов  Казахстана  и 
Великобритании рассмотрели возможности расширения инвестиционного сотрудничества.

22 ноября.  Создаваемое в  Казахстане движение "Союз правых" в  случае введения запрета на эксплуатацию 
автомобилей  с  правым  положением  руля  намерено  добиваться  выплаты  компенсаций  их  владельцам,  сообщили  в 
инициативной группе по созданию объединения.

"Мы предлагаем создать общественное движение "Союз правых", которое будет выступать за отмену решения о 
запрете ввоза и эксплуатации автомобилей с правым рулем либо добиваться компенсации для всех автовладельцев, если 
такое решение будет принято", - говорится в обращении инициативной группы.

"Если в демократической стране указ ухудшает положение граждан, то гражданам компенсируют его издержки", - 
пояснили свою позицию авторы.

"К сожалению, подобные кулуарные решения властей стали обычным явлением в жизни страны", - говорят члены 
инициативной группы. "Практика, утвердившаяся в Казахстане, показывает, что за принятие подобных решений не отвечает 
никто. Решения принимаются узкой группой чиновников, без привлечения общественности", - отмечается в документе.

В  связи  с  этим  инициаторы  призвали  владельцев  праворульных  автомобилей  поддержать  идею  создания 
общественного объединения. "Для консолидированного выражения своего мнения мы должны объединить свои усилия", - 
говорится в сообщении.

22 ноября. Национальная нефтегазовая компания Казахстана "КазМунайГаз" рассматривает возможность участия 
в  проекте  "Бургас-Александруполис",  в  частности,  заинтересована  в  приобретении  определенной  доли  в  этом 
нефтепроводном проекте.

"Да, действительно, у "КазМунайГаза" есть интерес к возможному приобретению доли в этом проекте", - сообщил 
агентству "Интерфакс-Казахстан" директор департамента по связям с общественностью "КазМунайГаза" Михаил Дорофеев. 
Вместе с тем он не сообщил, о какой по размеру доле идет речь и с кем из сторон проекта компания ведет переговоры по 
приобретению этой доли.

Между тем заместитель министра промышленности и энергетики РФ Андрей Дементьев сообщил журналистам в 
Москве  в  минувший  вторник,  что  "КазМунайГаз"  и  акционеры  Каспийского  трубопроводного  консорциума  (КТК)  смогут 
участвовать в доле Греции и Болгарии (49%) в вышеуказанном проекте.

"На эту долю могли бы претендовать "КазМунайГаз" и акционеры КТК", - сказал он. А.Дементьев также сообщил, 
что межправительственное соглашение по этому проекту будет подписано "к 1 января 2007 года".

Меморандум о сотрудничестве  при  реализации этого  проекта  подписали представители правительств  России, 
Греции и Болгарии в апреле 2005 года. Возможная пропускная способность нефтепровода протяженностью 285 км составит 
35 млн тонн в год (возможно увеличение до 50 млн тонн в год). Стоимость проекта может составить $900 млн.

23 ноября.  Постоянный полномочный представитель Белоруссии в органах СНГ Вячеслав Кузнецов заявил, что 
Белоруссия не согласна с предложением Казахстана по реформированию организации. По словам Вячеслава Кузнецова, 
Казахстан предлагает взять за основу организации СНГ формат "большой восьмерки".

"То  есть,  страна  на  время  своего  председательства  самостоятельно  определяет  программу  работы  СНГ  и 
организует его работу", - уточнил предложенную Казахстаном форму работы белорусский представитель.

"Это можно применять как форму взаимодействия между государствами, но будет ли это движением вперед?.. При 
переходе к такой форме работы, которую предлагает Казахстан, Содружество уйдет от конкретики к декларативности", - 
считает Вячеслав Кузнецов.

По мнению белорусского дипломата, предложение Казахстана противоречит стремлению стран СНГ увеличить 
эффективность межгосударственного объединения.

23 ноября.  Только за один год трудящиеся-мигранты перевели в Киргизстан сумму, сопоставимую с размерами 
доходной  части  бюджета  Киргизии  -  около  700  млн.  долларов  США.  "Это,  бесспорно,  одна  из  положительных  сторон 
миграции",  -  сообщил начальник  управления по  внешней миграции госкомитета  по  миграции и  занятости  Кыргызстана 
Алмаз Асанбаев.

Другая  положительная сторона  трудовой  миграции,  по  его  мнению,  это  снижение  социального  напряжения,  в 
частности,  на  рынке  труда.  Поступающие  денежные переводы расходуются  населением Киргизстана  на  приобретение 
продуктов питания, бытовой техники, автотранспортных средств, жилья, пахотных угодий и т.д. Часть поступающих средств 
расходуется на развитие малого и среднего бизнеса в Киргизии. Высокий уровень безработицы в Киргизстане вынуждает 
искать работу за рубежом. По данным государственного комитета по миграции и занятости уровень безработицы в Киргизии 
на октябрь этого года составил 17,3% от экономически активной части населения.

По  официальным  данным,  порядка  350  тысяч  киргизстанцев  в  настоящее  время  осуществляют  временную 
трудовую  деятельность  за  рубежом.  Большинство  трудящихся  мигрантов  порядка  280  тысяч  трудятся  в  Российской 
Федерации, порядка 80 тысяч в соседнем Казахстане.
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23 ноября. Аграрная партия Казахстана (АПК) на седьмом, внеочередном съезде, состоявшемся в среду в Астане, 
проголосовала  за  слияние  с  республиканской  политической  партией  "Отан",  передает  агентство  со  ссылкой  на 
официальные СМИ. За это решение делегаты съезда проголосовали единогласно.

Аграрная партия насчитывает 130 тыс. членов.
На сегодняшний день партия "Отан" является самой многочисленной политической силой в Казахстане. Напомним, 

в июле 2006 года за объединение с партией "Асар" проголосовали делегаты внеочередного съезда "Отана". 10 ноября 
Гражданская партия Казахстана заявила о реорганизации путем слияния с партией "Отан".

Как  отмечалось  на  съезде  АПК,  сложившийся  альянс  уже  четырех  ведущих  партий  "впору  считать  истинно 
народным".  В  связи  с  этим на  съезде  прозвучало  предложение  подумать  над  новым названием такого  политического 
объединения.

24  ноября.  В  парламенте  Киргизии  произошла  потасовка  между  экс-спикером  Омурбеком  Текебаевым  и 
нынешним председателем законодательного органа Маратом Султановым.

Инцидент произошел в ходе обсуждения вопроса о назначении судей местных судов и Верховного суда страны. В 
четверг  палата  уже  утвердила  ряд  кандидатур,  однако  утром  в  пятницу  ряд  парламентариев  призвали  провести 
переголосование по данному вопросу. Этому резко воспротивился экс-спикер, сопредседатель оппозиционного движения 
"За  реформы"  Омурбек Текебаев.  Он заявил,  что  никаких нарушений не было,  и  потому "единственной причиной",  по 
которой "некоторые депутаты настаивают на переголосовании", может быть получение взятки.

Словесная перепалка между Текебаевым и депутатом Акматбеком Келдибековым переросла в потасовку. Спикер 
Марат Султанов  прибежал разнять  драчунов.  Однако  в  результате уже  возникла  потасовка между ним и  Текебаевым. 
Бывшего и действующего спикеров пришлось "растаскивать" другим депутатам.

"В парламенте ни у кого на меня не хватит сил", - заявил Султанов, вернувшись в президиум.
Старейший депутат Доронбек Садырбаев считает, что сегодняшний инцидент в парламенте отражает ситуацию в 

стране в целом. "Сегодня лихорадит не только депутатов, но и всю страну", - заявил он.
24 ноября.  Казахстану необходимо вступать в ВТО на общих условиях с Россией и другими странами СНГ.  Об 

этом  заявил  на  брифинге  в  рамках  форума  "Россия  -  Казахстан.  Розничная  торговля:  стратегии,  инвестиции,  кадры" 
председатель совета Форума предпринимателей Казахстана Раимбек Баталов. "Мне кажется, недостаточно информации по 
тому, на каких условиях мы вступаем в  ВТО. Я считаю,  что в этом вопросе очень много недоработок,  и мне кажется, 
вступление в ВТО, с одной стороны, конечно, необходимо, с другой стороны, торопиться в этом вопросе не нужно", - сказал 
Баталов. "Очень важно этот вопрос обсуждать в рамках СНГ и на общих условиях вступать. Не так, что Казахстан будет 
вступать на одних условиях, Россия - на других", - подчеркнул он.

24 ноября.  Парламент Казахстана на совместном заседании палат принял во втором,  окончательном,  чтении 
поправку в выборное законодательство, снимающую запрет на митинги в поствыборный период.

Соответствующий документ был принят парламентариями единогласно.
Данная  поправка  снимает  запрет  на  проведение  мирных  собраний  и  шествий  в  поствыборный  период  -  до 

оглашения Центризбиркомом официальных результатов состоявшихся выборов.
Указанный запрет был введен накануне парламентских выборов в 2004 году.
"Сегодня, когда мы (Казахстан. - "ИФ-К") хотим претендовать на председательствование в ОБСЕ, это, возможно, 

один из тех шагов, который направлен на то, чтобы наши законы соответствовали стандартам и требованиям ОБСЕ", - 
отметила, выступая в парламенте при первом чтении законопроекта, министр юстиции Загипа Балиева в сентябре этого 
года.

В  ходе  обсуждения  документа  депутат  сената  Светлана  Джалмагамбетова  отметила,  что  у  парламента  "нет 
сомнений" о необходимости исключения данной нормы из закона о выборах.

"Но  нас,  депутатов,  не  удовлетворяют  объяснения,  которые  дает  министр  Балиева.  Я  думаю,  надо  честно 
признать: та поправка, которая вносилась раньше, она была внесена незаконно, она была ошибкой. Поэтому мы сегодня 
исправляем ошибку", - сказала тогда С.Джалмагамбетова.

24 ноября. Казахстанский правозащитник Евгений Жовтис считает снос домов членов религиозного объединения 
"Общество сознания Кришны" варварством властей и предрекает возмущение мирового сообщества этими действиями.

"Это  варварство.  Властями  взят  четко  курс  на  то,  чтобы  выдавить  кришнаитскую  общину,  используя  в  ряде 
случаев разжигающую религиозную рознь риторику. Их назвали "террористической сектой". И это говорят о кришнаитах, 
которые среди прочих мировых религий - божьи дети, блаженные! Возмущение теперь будет по всему миру капитальное", - 
заявил  Е.  Жовтис.  По  его  словам,  соседи  кришнаитов,  которых  предварительно  опросили  по  поводу  их  религиозных 
предпочтений представители Карасайского акимата, уже приватизировали свои дачные участки, а 66 членам общины в 
этом было отказано. "Кришнаитов повычисляли всех и начали точечно мочить", - заявил правозащитник.

При этом, отметил он, снос домов власти затеяли в то время, "когда президент находился в Великобритании, где 
мощнейшее индийское лобби". "Мне не очень понятно, кому это было надо - так подставлять президента, создавать себе 
головную боль", - сказал директор Казахстанского международного бюро по правам человека и соблюдению законности.

Е.  Жовтис также сообщил,  что на проходящей в Европе конференции по свободе религий этот  вопрос будет 
вынесен на обсуждение представителями консультативного комитета по  свободе религий  ОБСЕ. "Для этого бюро уже 
подготовило  соответствующую  справку.  Ознакомлена  с  выводами  бюро  и  специальный  представитель  генерального 
секретаря ООН по свободе религий госпожа Джахангир (Пакистан)", - добавил он.

Сам правозащитник считает, что деятельность кришнаитов направлена на созидание. "До прихода кришнаитов там 
была огромная свалка, загаженные земли, которые никто и никак не собирался использовать. Сегодня это райский уголок, 
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огороженный  ажурными  решетками...  Они  проповедуют  здоровый  образ  жизни,  вегетарианство,  читают  свои  мантры, 
ухаживают за хозяйством", - сказал Е. Жовтис.

Как сообщалось ранее, участок земли в Карасайском районе Алматинской области "Общество сознания Кришны" 
приобрело еще в 1999 году. В 2005 году районные власти направили в суд иск, обвинив кришнаитов в изменении целевого 
назначения  приобретенного  ими  земельного  участка.  21  ноября  судебные  исполнители  снесли  14  домов  членов 
религиозной общины.

24 ноября.  В Тбилиси министр культуры Грузии Георгий Габашвили и председатель совета директоров банка 
«ТуранАлем»  (БТА)  Мухтар  Аблязов  открыли  фестиваль  «Культурный  перекресток:  Казахстан-Грузия».  Трехдневный 
фестиваль состоял из целого ряда арт-проектов, организованных и спонсированных Группой БТА.

В рамках фестиваля прошли фотовыставка ведущих казахстанских мастеров Вадима Соловьева, Олега Белялова 
и  Юлия  Айбасова,  показ  блокбастера  «Кочевник»,  «круглый  стол»  на  тему  «Культурный  империализм.  Реальность  и 
перспективы»,  в котором приняли участие известный культуролог,  генеральный директор Национальной библиотеки РК 
Мурат Ауэзов,  главный режиссер Республиканского немецкого драматического театра Булат Атабаев и поэтесса Ардак 
Еженова. Также был показан первый казахстанский мюзикл «Кыз Жибек» по одноименной опере Евгения Брусиловского.

В рамках фестиваля 25 ноября в государственной канцелярии Грузии прошла торжественная церемония вручения 
наград. Председатель совета директоров АО «Банк ТуранАлем» М.Аблязов и первый заместитель председателя правления 
банка  Еркин  Татишев  были  награждены  орденами  Чести.  В  Указе,  подписанном  президентом  Грузии  Михаилом 
Саакашвили,  говорится,  что  этой  высокой  награды  казахстанские  банкиры  удостоены  «за  успешно  проведённые 
инвестиционные проекты и за огромный личный вклад, внесенный в развитие экономики Грузии».

25 ноября. В Сарыагашском районе Южно-Казахстанской области на погранзаставе "Дархан" произошло массовое 
избиение военнослужащих, пострадали 18 человек, один из них находится в коме, сообщил журналистам начальник военно-
следственного управления Чимкентского гарнизона МВД Казахстана Болат Тойбеков.

"25  военнослужащих  срочной  службы  прибыли  на  погранзаставу  20  ноября,  там  к  ним  стали  придираться 
военнослужащие,  находившиеся  на  заставе  ранее.  В  течение  двух  суток  они  не  давали  им  спать,  избивали  ремням, 
издевались", - сказал Тойбеков.

"Дедовщиной это не назовешь, так как и вновь прибывшие на заставу и служившие там ранее - с одного призыва", 
- отметил он. "Все они призывались весной 2005 года", - уточнил Тойбеков.

"В результате 18 солдат имеют телесные повреждения, восемь из них отправлены в лазарет. Один помещен в 
районную больницу с черепно-мозговой травмой, он находится в коме ", - отметил Тойбеков.

Как сообщили в военно-следственном управления Чимкентского гарнизона, по факту избиения военнослужащих 
возбуждено уголовное дело, ведется следствие.

27 ноября. Киргизская компания "Бител" направляет материалы в Комиссию по ценным бумагам и биржам в США 
с тем, чтобы добиться расследования в отношении ОАО "МТС" и ее попыток незаконно получить права собственности на 
компанию "Бител". Об этом сообщает ИА Кабар со ссылкой на гендиректора ОсОО "Бител" Дениса Шершнева.

Киргизский  сотовый  оператор  обвиняет  российское  акционерное  общество  "Мобильные  телесистемы"  и  его 
дочерние компании в фальсификации документов. "В один из международных судов, – уточнил Д.Шершнев, -  дочерней 
компанией,  аффилированной  с  ОАО  "МТС",  представлено  письмо,  якобы  за  подписью  заместителя  генпрокурора 
А.Абдугапарова со ссылкой на некоего следователя Генпрокуратуры А.Буланбекова. В письме сообщается о том, что все 
уголовные дела в отношении дочерних компаний "МТС" по фактам вывоза денег из "Бител" и расхищению имущества 
Генпрокуратурой Кыргызстана прекращены. На наш запрос Генпрокуратура Кыргызстана ответила, что следователя с такой 
фамилией  в  штате  Генпрокуратуры нет,  а  подпись  заместителя  Генпрокурора  –  поддельная.  Иными  словами  данный 
документ является полностью сфальсифицированным".

Как  заявил  представитель  "Бител",  они  намерены  добиться  расследования  по  фактам  подделки  и  подлога 
документов.

27  ноября.  Депутат  парламента  Киргизии  Азимбек  Бекназаров,  являющийся  главой  специально  созданной  в 
Жогорку Кенеше комиссии по борьбе с коррупцией, намерен огласить список предприятий страны, контроль над которыми 
якобы перешел к семье президента страны Курманбека Бакиева, в январе 2007 года. Об этом сообщает ИА "24.kg", отмечая 
при этом, что ранее А.Бекназаров обещал огласить список в парламенте в ноябре. Этого не произошло так как, по словам 
Азимбека Бекназарова, они "просто не успели". Теперь депутат намерен внести соответствующий вопрос в повестку дня 
Жогорку Кенеша в январе 2007 года. По его мнению, "это практически тот же список имущества и организаций, значившихся 
как "акаевские". Их значилось в списке свыше 110 предприятий и объектов.

А.Бекназаров  объяснил  переход  имущества  якобы  от  одного  президента  к  другому  тем,  что  Генпрокуратура 
прекратила расследования по уголовным делам в отношении близких экс-главы государства.

27  ноября.  Часть  киргизских  парламентариев  намеревается  заблокировать  вопрос  о  председательстве 
Казахстана  в  ОБСЕ.  Как  пишет  ИА  "24.kg",  депутаты  из  числа  сторонников  одного  из  лидеров  оппозиции  Омурбека 
Текебаева, которому в сентябре 2006 года устроили провокацию с героином, намерены направить в ОБСЕ письмо о том, 
что Казахстан, прикрывающий незаконную деятельность своих граждан, не имеет морального права председательствовать 
в одном из авторитетных европейских органов.

Как  сообщалось  ранее,  Текебаев  был  задержан  в  аэропорту  Варшавы  с  грузом  наркотиков.  Впоследствии 
выяснилось, что против него была организована провокация, причем в Бишкеке полагают, что она не обошлась без участия 
казахских спецслужб, в частности, местного бюро Интерпола.

Спецслужбы  Польши  также  заявили,  что  ориентировку  Интерпола  на  Омурбека  Текебаева  они  получили  из 
Астаны.
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Попросивший пока не называть его имя депутат-инициатор идеи блокирования кандидатуры Казахстана на пост 
председателя ОБСЕ считает, что сотрудники регионального отделения Интерпола в Казахстане, отказавшись предоставить 
Киргизии информацию о заказчиках провокации в отношении Омурбека Текебаева, тем самым способствуют грубейшему 
нарушению прав человека.

28  ноября. В  Андижане  закончилась  очередная  встреча  узбекских  и  киргизских  специалистов-топографов, 
осуществляющих демаркационные работы на границе двух стран.

Основной  темой  переговоров,  как  сообщил  официальный представитель  узбекской  стороны,  стало  "Описание 
прохождения  проектной  линии  узбекско-киргизской  границы".  На  данный  момент,  готов  лишь  проект  описания  участка 
разделяющего Ферганскую и Баткенскую области.

"Стороны  заслушали  информацию  специалистов  землеустроительных  и  кадастровых  служб  Андижанской, 
Наманганской  и  Ферганской  областей  Узбекистана  и  Ошской,  Жалалабадской  и  Баткенской  областей  Киргизии  о 
результатах полевых обследований отдельных участков границы", сообщил сегодня официальный представитель узбекской 
стороны. "По итогам обмена вариантами предложений, специалисты землеустроительных и кадастровых служб не пришли к 
единому мнению".

Узбекские и киргизские топографы, не смогли определить даже сроки очередной встречи. "Конкретные сроки будут 
согласованы по дипломатическим каналам", - заявил представитель узбекской делегации.

По данным Комитета по охране государственной границы (КОГГ) СНБ Узбекистана, общая протяженность границ 
между  Узбекистаном  и  Киргизией  составляет  1375  км,  из  них  около  987  –  уже  согласованы  на  уровне  двусторонних 
переговоров. Остальные участки находятся "на стадии обсуждения".

28 ноября.  В 2007 году в  Казахстане планируется внести изменения в  выборное законодательство,  сообщил 
журналистам секретарь Центральной избирательной комиссии Владимир Фоос.

"В плане законопроектных работ он (проект закона "О внесении изменений и дополнений в конституционный закон 
"О  выборах")  стоит  на  2007  год",  -  сообщил  В.  Фоос  в  перерыве  "круглого  стола"  на  тему  "Совершенствование 
избирательного законодательства".

По словам В. Фооса, в рабочую группу по данному законопроекту сейчас поступают предложения. В частности, по 
его информации, "от политических партий поступили предложения по концептуальному изменению порядка формирования 
избирательных комиссий".

Так,  партии  "Ак  жол"  и  "Настоящий  "Ак  жол"  предлагают  формировать  избиркомы  из  числа  представителей 
кандидатов  на  выборные  должности  и  представителей  политических  партий,  полномочия  по  формированию  комиссий 
предлагается  передать  вышестоящим  избиркомам за  исключением областных комиссий  и  комиссий  городов  Астаны и 
Алматы.  Кроме того,  избирательные комиссии  предлагается формировать  лишь на  период проведения  избирательной 
кампании.

Партия "Отан" и Гражданская партия предлагают наделять полномочиями по формированию территориальных 
окружных  и  участковых  избирательных  комиссий  вышестоящие  избирательные  комиссии,  формировать  комиссии  из 
представителей политических партий, а работу комиссий предлагается вести на постоянной основе.

Кроме  того,  нормами  законопроекта  предлагается  внести  изменения  в  порядок  выдвижения  и  регистрации 
кандидатов  в  президенты.  В  частности,  предлагается  исключить  возможность  самовыдвижения  кандидатов  на  пост 
президента.  По  словам  В.  Фооса,  данная  действующая  норма  дает  потенциальную  возможность  гражданам,  "не 
обладающим  необходимым  образовательным  уровнем,  политическим  опытом,  лидерскими  качествами,  авторитетом, 
выдвинуть себя кандидатом в президенты".

28  ноября.  "Морские  структуры  "Нурсултан",  "Ракушечное-море"  и  "Улытау"  на  участке  "Н"  могут  оказаться 
куполами  одной  крупной  структуры и  дать  нам второй  Кашаган,  а  может  быть,  и  больше".  Об  этом  на  I  Каспийском 
инвестиционном форуме в Актау заявил вице-министр энергетики и минеральных ресурсов РК Ляззат Киинов.

По его словам, площадь участка составляет 7625 кв. км, глубина моря - до 340 м. Данный участок включает десять 
перспективных структур с геологическими запасами. Всего на участке "Н" суммарные перспективные геологические ресурсы 
составляют  1  млрд.  484  млн.  тонн  нефти  и  116  млрд.  кубометров  газа.  При  вероятности  успеха  в  35%  возможно 
обнаружение 191 млн. тонн извлекаемых запасов нефти.

Специалисты  высоко  оценивают  перспективность  названных  структур.  Такой  оптимистичный  вывод  стал 
возможным из-за их значительных размеров и относительно простого геологического строения.

Структуры "Нурсултан"  и  "Ракушечное-море"  расположены в  пределах  лицензионной  площади "Н"  в  Среднем 
Каспии в 80 км южнее морпорта Актау. Ближайший населенный пункт на берегу - поселок Курык.

Как ранее сообщал директор департамента бурения АО НИПИ "КаспийМунайГаз" Рамед Таушев, строительство 
первых двух скважин на площадях "Нурсултан" и "Ракушечное - море", расположенных в казахстанском секторе Каспийского 
моря на участке "Н", намечается провести в IV квартале 2006 года - I квартале 2007-го.

28  ноября.  Министр  энергетики  и  минеральных  ресурсов  Казахстана  Бактыкожа  Измухамбетов  заявил,  что 
правительство склоняется в пользу того, чтобы предоставить право на разработку каспийского нефтяного месторождения 
"Нурсултан" англо-голландской Royal Dutch/Shell, сообщает (с) Reuters.

На  разработку  месторождения  также  претендует  американская  ConocoPhillips.  "Мы,  скорее  всего,  предпочтем 
Shell, - завил Б.Измухамбетов. - Я думаю, решение будет принято в самом ближайшем будущем, возможно, до конца года".  
Месторождение  "Нурсултан"  было изучено  во  время  морских  сейсморазведочных работ,  проведенных  международным 
консорциумом "Казахстанкаспийшельф" в 1994-1997гг.

28 ноября.  Разведка месторождений нефти в Киргизстане пройдет в 2007 году. Ее намеревается осуществить 
компания  "Газпром  нефть".  Об  этом  заявил  генеральный  директор  ОАО  "Кыргызгаз"  Игорь  Чудинов  на  конференции, 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

166



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

посвященной  повышению цены на  газ  в  КР.  По  его словам,  специалисты "Газпрома" прогнозируют,  что за  пять  лет  в 
Киргизии можно увеличить добычу нефти в два раза.

28 ноября. Специализированный совет при правительстве Казахстана одобрил концепцию создания корпорации 
по экспорту и инвестициям на основе АО "Центр маркетингово-аналитических исследований ".

"Корпорация  призвана  развивать  продвижение  казахстанского  экспорта  на  международные  рынки,  оказывать 
содействие казахстанским инвестициям за рубежом, а также привлекать инвестиции и создавать условия для привлечения 
иностранных инвестиций в Казахстане", - говорится в сообщении пресс-службы.

"Необходимость  создания  корпорации  обусловлена  отсутствием  платформы  для  выработки  единой 
государственной политики поддержки экспорта и инвестиций, профессиональной инфраструктуры и экспертизы содействия 
экспорту  и  инвестициям,  а  также  низкой  компетентностью  и  информированностью  бизнеса  во  внешних  операциях",  - 
отмечается в сообщении.

29 ноября.  В Бишкеке около здания Всемирного банка началась акция против присоединения КР к программе 
HIPC (Heavily Indebted Poor Countries Initiative). В акции участвовали примерно три десятка человек, больше представителей 
молодежи. В руках митингующие держали плакаты на русском и кыргызском языках: "ХИПИКУ нет!",  "Молодежь против 
ХИПИКА",  "ХИПИК  -  невидимая  удавка".  В  руках  у  пикетчиков  были  также  флаги  молодежного  движения  "Кел-Кел"  и 
Государственный флаг КР.  К  молодежи присоединилась  часть  правозащитников и представители политической партии 
"Асаба".  Участники  акции  скандировали  лозунги  "ХИПИКУ  нет!",  "Долой  ХИПИК!"  и  даже  "Долой  оккупантов!".  Акция 
проходила  мирно,  усиленных нарядов  милиции не  было,  сообщает  ИА 24.kg.  Завтра,  в  10.00,  у  здания  Министерства 
экономики  и  финансов  КР  акция  протеста  против  присоединения  Кыргызстана  к  программе  HIPC,  по  словам 
правозащитницы Азизы Абдрасуловой, будет продолжена.

Парламент Киргизии рассмотрит вопрос о вступлении в инициативу HIPC в начале декабря 2006 года.

На тюркском саммите царил дух сотрудничества
22.11.2006. Eurasianet

Мевлют Катик
Результаты  прошедшего  17  ноября  саммита  глав  тюркоязычных  государств  превзошли  ожидания  многих 

дипломатов и аналитиков. Президенты Азербайджана, Казахстана, Кыргызстана и Турции сделали первые шаги к созданию 
Тюркского содружества, с энтузиазмом поддержав усилия, направленные на укрепление связей в области энергетики и 
безопасности.

Лидеры  четырех  стран,  а  также  посол  Туркменистана  в  Турции,  собрались  в  турецком  средиземноморском 
курортном городе Анталье на саммит, который стал восьмым по счету,  но первым за последние пять лет.  Узбекистан, 
представители которого были приглашены на саммит, в конечном счете решил бойкотировать встречу из-за ухудшения 
отношений с Турцией.

Участники  подписали  декларацию  о  необходимости  укрепления  экономических  и  транспортных  связей  между 
тюркскими странами, подчеркнув «важность совместной борьбы против терроризма, распространения оружия массового 
уничтожения,  контрабанды  наркотиков,  контрабанды  оружия,  торговли  людьми  и  других  видов  организованной 
преступности». В заявлении выражена также поддержка вступления Турции в Европейский Союз и мирного урегулирования 
Нагорно-Карабахского конфликта, оставляющего территорию под контролем Азербайджана.

«Мы  провозглашаем  свою  поддержку  мирного  решения  Нагорно-Карабахского  конфликта  в  соответствии  с 
принципом территориальной целостности Азербайджана и заявляем, что будем и в дальнейшем поддерживать братский 
Азербайджан в этом споре», сказал турецкий президент Ахмед Недждет Сезер.

Лидеры  четырех  стран  подчеркнули  как  «возрастающую  роль  Каспийского  бассейна  для  энергетической 
безопасности  Европы»,  так  и  «стратегическое  значение  нефтепровода  Баку-Тбилиси-Джейхан  (БТД)  и  [ожидаемого] 
завершения газопровода Баку-Тбилиси-Эрзурум (БТЭ)». Было подчеркнуто также значение возможного присоединения к 
БТД и БТЭ транскаспийских транспортных маршрутов. В речи на открытии саммита Сезер подчеркнул важность развития 
отношений стран-участниц саммита с богатым энергоносителями Туркменистаном и пообещал, что Анкара приложит усилия 
для облегчения энергоэкспорта из бассейна Каспия в Европу через Турцию. Тюркские лидеры подчеркнули в принятой в 
Анталье декларации, что «рост энергетического сотрудничества внесет позитивный и прямой вклад в экономическую и 
политическую стабильность» в Евразии.

Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев застал врасплох наблюдателей и даже многих участников, предложив 
создать  Тюркскую парламентскую ассамблею.  Назарбаев  сказал,  что  первым председателем ассамблеи мог  бы  стать 
бывший президент и премьер-министр Турции Сулейман Демирель.

Предложение Назарбаева говорит о его интересе к идее полномасштабного Тюркского содружества. «Мы должны 
обсудить это», сказал EurasiaNet казахстанский министр иностранных дел Касымжомарт Токаев, имея в виду практическую 
возможность создания содружества.

Похоже, что Назарбаев, азербайджанский президент Ильхам Алиев и лидер Кыргызстана Курманбек Бакиев видят 
в  более  тесном  сотрудничестве  способ  повышения  коллективной  роли  «200  миллионов  тюрков»  (в  формулировке 
Назарбаева) в процессе достижения их особых политических целей.

«Проблема,  возникшая  у  одного  тюркского  государства,  должна  становиться  проблемой  другого  тюркского 
государства», передало слова Алиева агентство Anatolia. По мнению наблюдателей, это означает, что тюркские государства 
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должны приложить  усилия,  чтобы помочь  Турции вступить  в  Евросоюз,  а  Азербайджану  –  достичь  успеха  на  мирных 
переговорах по Карабаху, действуя в интересах соответственно Анкары и Баку.

Если  тюркские  государства  решат  координировать  дипломатические  шаги,  они,  возможно,  смогут  общими 
усилиями  изменить  существующее  равновесие  по  многим геополитическим  вопросам.  В  том,  что  касается  непростого 
процесса  присоединения  Турции  к  ЕС,  Тюркское  содружество  могло  бы,  например,  повлиять  на  принятие  решения 
Брюсселем, разыграв энергетическую карту – дав понять, что отказ Анкаре может затруднить доступ ЕС к энергозапасам 
Средней Азии.

Кыргызские  дипломаты  также  подчеркнули,  что  более  тесное  сотрудничество  повысит  роль  Бишкека  на 
международной  арене.  Высокопоставленный  сотрудник  кыргызского  МИДа  Канат  Турсункулов  сказал,  что  участие  в 
саммите президента Бакиева, несмотря на «последние события» в Бишкеке, говорит о позиции правительства, которое 
считает высоко приоритетным развитие тесного сотрудничества между тюркскими государствами.

Комментируя  результаты саммита,  турецкий  дипломат  высокого  ранга  сказал:  «Эпоха  романтических  объятий 
закончилась;  начинается  эпоха  конкретного  сотрудничества».  Не  привлекая  всеобщего  внимания,  Назарбаев,  Алиев  и 
Бакиев  выразили  желание  провести  следующий  саммит  в  своих  странах.  В  то  же  время  участники  подчеркнули 
необходимость осторожных действий, чтобы не создать впечатления спешки в деле институционализации содружества.

Помимо  шагов,  направленных  на  установление  более  тесного  сотрудничества,  тюркский  саммит  запомнится 
публично проявившейся враждебностью в  отношениях  между Турцией и Узбекистаном.  По заявлению некоторых СМИ, 
узбекские  власти  решили  не  приезжать  на  саммит  в  знак  протеста  против  последних  формулировок  декларации  по 
карабахскому урегулированию. По словам турецкого чиновника высокого ранга, причиной неудовольствия Ташкента стало 
решение Турции присоединиться к Соединенным Штатам и поддержать проект резолюции созданного Генассамблеей ООН 
Совета по правам человека, в котором осуждаются нарушения прав человека в Узбекистане.

Чиновник подверг резкой критике как нарушение прав в Узбекистане, так и реакцию Ташкента на решение Анкары. 
«Пришло  время,  когда  некоторые  страны  должны понять,  что  демократия  и  права  человека  существенно  важны  для 
интеграции в мировую систему», сказал он. «Турция будет неустанно работать над тем, чтобы поддерживать демократию и 
права человека в интересах самого региона».

Решение  Турции  проголосовать  за  проект  резолюции  Совета  по  правам человека  стало  «отражением наших 
идеалов  и  нашего  понимания  важности  демократии  и  уважения  к  правам  человека»,  продолжил  чиновник.  «Турция 
подвергалась критике по тем же причинам [нарушение прав человека] в прошлом, но мы никогда не превращали это в 
вопрос двусторонних отношений, решив вместо этого улучшить ситуацию в этой сфере [демократии и прав человека]».

Столь откровенные слова, похоже, указывают на серьезный сдвиг  в турецкой политике,  поскольку до сих пор 
турецкие власти избегали открыто критиковать действия узбекского правительства.  Возможно,  свою роль в том,  чтобы 
занять более жесткую позицию в отношении Ташкента, сыграло желание Турции отвечать критериям ЕС, особенно в части 
соблюдения  прав  человека.  Чиновник  отметил  также,  что  Анкаре  надоели  требования  узбекского  президента  Ислама 
Каримова. «Они [узбекские власти] обвиняют нас в поддержке узбекской оппозиции, приводя в качестве примера [тот факт, 
что] оппозиционный лидер Мухаммед Солих свободно передвигается по Турции и живет в нашей стране. Г-н Солих имеет 
полное право путешествовать где угодно, он приезжает также в Норвегию, Великобританию и Соединенные Штаты. Почему 
для обвинений выбрана одна Турция?»

Пантюркизм без России
24.11.2006. Республика (Казахстан)

Александр Гордиевский
На постсоветском пространстве может возникнуть еще одно содружество – тюркоязычных государств
Вслед за Россией и Китаем все более активным «игроком» в среднеазиатском регионе, похоже, теперь становится 

Турция. Это продемонстрировал прошедший в Анталии очередной саммит глав тюркоязычных стран, в котором приняли 
участие, помимо страны-организатора, президенты Азербайджана, Казахстана и Кыргызстана.

Впрочем,  общим сбор тюркоязычных стран не получился:  главы Узбекистана и Туркменистана –  двух из пяти 
«тюркских» стран СНГ – не приехали в Анталью. Более того, Ашхабад был представлен на саммите на уровне посольства, а 
Ташкент вообще не прислал своего представителя.

Подобный демарш мало кого удивил. Ведь, как известно, между Турцией и Узбекистаном уже давно существуют 
разногласия в подходах к целому ряду проблем, которые не были преодолены и на этот раз. Как сообщается, узбекские 
дипломаты на собрании рабочей группы, разрабатывающей проект итогового документа саммита, потребовали исключить 
из него несколько пунктов, а когда получили отказ, просто покинули собрание и не явились на саммит.

Что же касается решения не участвовать в форуме Туркменбаши, то он, как известно, вообще в последние годы 
мало куда ездит за пределы своей страны. Так что было бы просто удивительным, если бы он вдруг приехал в Анталию.

Энергетика превыше всего
Учитывая  состав  участников  саммита,  главный  вопрос  его  повестки  дня  можно  было  определить  заранее  – 

дальнейшее сближение Турции и тюркоязычных стран СНГ. Как заявил президент Турции Ахмет Недждет СЕЗЕР, «ставшее 
неизбежным дальнейшее сотрудничество братских тюркских стран должно быть построено на почве общих ценностей». По 
его словам, «тюркоязычные страны должны содействовать укреплению международного мира и стабильности, всемерному 
социально-экономическому развитию этих стран, а также в целом Евразии».
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Что же касается основных направлений взаимодействия тюркоязычных стран, то в центре внимания на саммите 
находились проекты, связанные с энергетикой. В первую очередь поставки энергоносителей из зоны Каспия на мировые 
рынки через Турцию. Как заявил в этой связи глава Азербайджана Ильхам АЛИЕВ после встречи с президентом Казахстана 
Нурсултаном НАЗАРБАЕВЫМ, значимость маршрута нефтепровода Баку – Тбилиси – Джейхан возросла после решения 
Казахстана о присоединении к этому проекту.

Президент Азербайджана обратил внимание и на проект строительства железной дороги Карс – Ахалкалаки – 
Баку, которая, по словам президента Турции, «сыграет роль моста, соединяющего страны тюркского мира». Как считает 
Алиев,  «этот  проект,  соединяющий  Турцию  с  Азербайджаном  и  странами  Центральной  Азии,  обязательно  будет 
реализован». Он напомнил, что проект позволит доставлять грузы в Турцию и далее в регион Средиземного моря с севера 
Европы, из России и Казахстана через Азербайджан и Грузию.

Была затронута на саммите и проблема Нагорного Карабаха. Говоря об этом, президент Турции отметил, что 
Анкара всегда поддерживала Баку в  этом вопросе.  Ильхам Алиев, в свою очередь, сконцентрировался на «армянском 
вопросе» и подчеркнул, что в результате «армянской агрессии» более 1 млн. граждан его республики стали беженцами.

По итогам саммита главы Азербайджана, Казахстана, Кыргызстана и Турции приняли совместную декларацию, в 
которой отметили важность борьбы против терроризма, сепаратизма, контрабанды оружия, наркотрафика и других угроз. В 
документе также отмечается, что тюркоязычные страны намерены и в дальнейшем развивать тесное сотрудничество на 
евразийском пространстве. Подписаны также документы о расширении сотрудничества в сфере коммуникаций, транспорта, 
сельского хозяйства и туризма.

России отказали
Как считают аналитики, прошедший саммит наглядно продемонстрировал, что Анкара предпринимает достаточно 

успешные  попытки  по  усилению своего  влияния  в  тюркоязычных странах  бывшего  СССР и  даже,  похоже,  становится 
лидером в тюркском мире. Примером этого может служить хотя бы тот факт, что желание Анкары замкнуть на себя все 
транспортные артерии, которые соединяют Европу и Азию, на саммите не взывало никаких возражений.

Есть  и  другие  факты.  Так,  5  августа  в  рамках  официального  визита  в  Турцию  президента  Кыргызии  была 
подписана совместная декларация о  сотрудничестве между двумя государствами.  Чуть ранее Анкаре удалось убедить 
Астану объявить о присоединении Казахстана к проекту Баку – Тбилиси – Джейхан, что, как известно, может обеспечить его 
рентабельность и усиливает позиции Турции на международной арене.

Кроме того, буквально в преддверии форума в Анталии президент Казахстана выступил с инициативой перехода 
на  латиницу.  В  этой  связи  выглядит  примечательным,  что  именно  под  руководством Анкары был  разработан единый 
алфавит на основе латинской графики, на который, как предполагалось, перейдут все тюркоязычные государства. И вот 
теперь – после Азербайджана, Туркменистана и Узбекистана – Казахстан, похоже, может стать следующей страной, где 
будут проведены соответствующие реформы алфавита.

При этом, усиливая свои позиции в Средней Азии, Турция, похоже, совсем не озабочена, что тем самым она может 
вступить в конфронтацию с Россией, которая, как известно, пытается укрепить свое влияние в регионе. Более того, как 
считают ряд аналитиков, не пригласив Россию на саммит, где обсуждались вопросы транспортировки энергоносителей из 
стратегической для России зоны Каспия, Анкара тем самым дала громкую дипломатическую «пощечину» Москве.

Как сообщалась ранее, Россия выразила желание принять участие в этом мероприятии в качестве наблюдателя, о 
чем соответствующую заявку передал турецким властям российский посол. В качестве аргумента был приведен пример 
Организации Исламская конференция, где участие наблюдателей является нормой.

Однако Анкара отказалась удовлетворить просьбу Москвы. «Саммит глав тюркоязычных стран – не Организация 
Исламская конференция. У нас другие принципы, и мы обычно не приглашаем наблюдателей», – таков был ответ турецкого 
МИДа. И хотя Анкара призвала Москву «не искать политической подоплеки в отказе, поскольку он продиктован правилами 
саммита», Россия официально упрекнула Турцию в «попытке проникнуть в Среднюю Азию».

Впрочем, как считают наблюдатели, отказав в приглашении России, Анкара поступила вполне резонно. Ведь, как 
известно,  Россия,  Греция  и  Болгария  предпринимают  в  последнее  время  попытки  договориться  о  строительстве 
нефтепровода Бургас – Александропулос, по которому предполагается экспортировать нефть на мировой рынок в обход 
Турции. Однако последние переговоры сторон в Афинах окончились неудачей, в связи с чем турецкий премьер-министр 
Турции  не  преминул  заявить,  что  «Турция  стала  сильным  игроком  на  мировой  энергетической  арене,  укрепила  свое 
стратегическое влияние благодаря порту Джейхан».

Еще одно содружество
Между тем, прогнозируя дальнейшие планы Анкары в Средней Азии, эксперты не исключают, что Турция может 

теперь начать еще активнее теснить Россию в регионе. Причем для достижения этой цели Анкара, среди прочего, может 
усилить шаги для претворения в жизнь идеи премьер-министра Турции, озвученной им в ходе Курултая тюркоязычных 
государств и народов, проходившего в сентябре этого года также в Анталии.

Напомним, тогда Реджеп ЭРДОГАН выступил с инициативой создания Содружества тюркоязычных государств, 
которое, по его словам, «подготовит условия для их экономической интеграции и позволит им выступать на международной 
арене с единой позиции». «Тюркский мир должен играть весомую роль в международной политике, – заявил он. – Этого 
требует географическое и историческое наследие наших стран».

При  этом  он  отметил,  что  нужно  противостоять  попыткам изолировать  друг  от  друга  тюркоязычные  страны. 
«История предоставляет нам уникальный шанс для объединения усилий наших стран, имеющих общую культуру и общие 
исторические корни», – подчеркнул премьер-министр Турции.

Самое интересное, что Астана, в последнее время часто заверявшая Москву в своих исключительно союзнических 
(чуть  ли  не  «верноподданнических»)  чувствах,  никак  официально  не  опровергла  эту  идею.  Более  того,  как  сообщили 
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некоторые  информационные  агентства,  на  этом  сентябрьском  курултае  «делегаты  форума  выразили  всестороннюю 
поддержку идее президента Казахстана о создании центральноазиатского союза и парламента тюркоязычных государств».

А  уже  в  ходе  прошедшего  саммита  Нурсултан  Назарбаев  в  своем  выступлении  вновь  предложил  создать 
межпарламентскую ассамблею тюркоязычных  государств,  а  также  совет  старейшин тюркских  стран,  в  который  войдут 
самые видные государственные и  политические  деятели тюркоязычного  мира.  По  его  мнению,  его  мог  бы возглавить 
бывший президент Турции Сулейман ДЕМИРЕЛЬ. В настоящее время между Казахстаном и тюркоязычными государствами 
нет нерешаемых проблем», – заявил Нурсултан Назарбаев.

Чем ответит Москва, думаю, узнаем уже скоро.

Есть ли будущее у газовой ОПЕК?
02.11.2006. Деловая неделя, Казахстан

Юрий Сигов (Вашингтон)
Мировые экспортеры газа могут объединить свои усилия по типу нефтяного картеля ОПЕК.
Но пока в этом нет необходимости
Создание  картеля  основных  газовых  поставщиков,  куда  войдут  Казахстан  и  Туркменистан,  может  позволить 

Владимиру  Путину  "очень  жестко  разговаривать"  не  только  с  и  так  зависимой  от  российских  поставок  углеводоров 
Беларусью, но и со всем Европейским союзом

Совсем  недавно  влиятельная  британская  газета  Financial  Times  опубликовала  якобы  секретный  документ, 
подготовленный экономическими аналитиками НАТО и разосланный по странам Западной Европы. Суть этого документа 
проста: в нем предупреждается о планах создания под руководством России так называемой газовой ОПЕК, в которую уже 
опять-таки якобы дали согласие войти крупнейшие экспортеры природного газа в мире - Алжир, Иран, Катар, Ливия, а также 
Казахстан, Узбекистан и Туркменистан.

В дальнейшем ожидается, что к мировому газовому картелю, который может функционировать по типу нефтяной 
ОПЕК,  могут  присоединиться и  некоторые другие  страны (к  примеру,  Индонезия,  Малайзия и Габон).  Тем самым,  как 
считают аналитики НАТО, подобное газовое объединение может стать "мировой газовой империей", под контролем которой 
будет находиться 73% всех запасов природного газа на планете.

Можно ли размахивать "газовой дубинкой"?
Надо отметить, что сама идея создать некий единый механизм газовых экспортеров не нова. Ее еще во времена 

бывшего Советского Союза при Брежневе высказывали специалисты.
Однако  тогда  и  в  союзниках  подобной  затеи  особой  необходимости  не  было (как-никак  крупнейшие страны - 

экспортеры природного газа из сегодняшней первой десятки - Туркменистан, Казахстан, Россия и Узбекистан были в те 
времена единым государством),  да и столь критической необходимости замены нефти природным газом как надежным 
источником энергоресурсов не возникало. В дальнейшем пример ОПЕК, которая путем установления фиксированных квот 
добычи нефти определяла мировые цены на топливо, не раз подвигал некоторые страны (особенно те, для которых экспорт 
природного газа мог бы стать главным источником валютных поступлений в государственную казну) добиться более тесной 
координации своих усилий на международной арене в том, что касается газового экспорта.

Особенно часто стали говорить в этой связи о возможности создания некой "газовой международной структуры" в 
середине 90-х годов, после того, как у берегов Катара началась промышленная добыча природного газа с крупнейшего в 
мире месторождения - Северных полей в Персидском заливе (сейчас эмират Катар с населением в 235 тысяч человек 
является вторым по объему экспорта газовым игроком мирового рынка и имеет ежегодно на этом выгодном бизнесе около 
12  млрд.  долларов  чистой  прибыли).  При  этом  уже  тогда  именно  вариант  "газового  рычага"  при  решении  не  только 
экономических, но и политических проблем в мире стал все больше одолевать умами российских политиков.

Когда  же  цены  на  нефть  в  начале  уже  нынешнего  века  резко  пошли  вверх  и  многие  страны  стали  искать 
альтернативные источники решения своих энергетических потребностей, экспорт природного газа стал одним из самых 
выгодных и в то же время самым "политически-ориентированным" видом мировой торговли. В той же Европе в открытую 
заговорили о возможностях использования Москвой "газовой дубинки" по отношению не только к странам Западной Европы, 
которые сегодня удовлетворяют свои потребности в российском газе на 45%, но и по отношению к странам СНГ, которые 
по-прежнему сильно зависят от состояния российской экономики, и еще больше - от российской политической конъюнктуры.

В том же докладе НАТО без обиняков говорится о том, что Россия чуть ли не на государственном уровне приняла 
решение  использовать  имеющийся  в  ее  распоряжении  "газовый  рычаг"  для  "усмирения"  своих  ближайших  соседей,  с 
которыми по каким-то причинам отношения у Москвы не складываются (те же Украина, Молдова или Грузия). Кто-то в этой 
связи называет подобную политику "газовым шантажом", а кто-то считает, что по примеру России подобным образом могли 
бы действовать в международных отношениях и другие крупные газовые экспортеры (к примеру, Иран и Алжир).

При этом министр иностранных дел Украины Тарасюк считает, что Россия сегодня не просто диктует свои условия 
его стране, по какой цене и каким образом продавать ей природный газ, но и превратилась в монополиста всего газового 
экспорта из республик Центральной Азии (особенно туркменского газа). По его мнению, уже ближайшие действия Москвы 
могут подтвердить важность и реальность оказания политического давления посредством регулирования газовых поставок. 
Но для того,  чтобы диктовать европейским потребителям подобные условия,  России газовый картель будет не нужен, 
считает Тарасюк.

При этом Украина уже провела переговоры с такими странами, как Ливия и Катар, о перспективных возможностях 
покупки газа из этих стран. Правда,  непонятно,  каким образом газ  может быть транспортирован на Украину из района 
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Персидского залива и Средиземноморья,  -  ведь трубопроводов для этого не существует,  а  танкерного флота и самое 
главное - специально оборудованных причалов (которые стоят не один миллиард долларов и которые сейчас сооружают в 
Бельгии, Испании, Великобритании и Италии) у Украины нет и не предвидится.

А бывший секретарь Совета безопасности Украины Порошенко признался,  что не надеется на то,  что Россия 
будет когда-нибудь "по нормальной цене" пропускать через свою территорию природный газ из республик Центральной 
Азии в Европу. Он также заявил, что в свое время лично неоднократно посещал Иран и Ирак в поисках альтернативных 
нефтяных и газовых поставок на  Украину.  Так,  Иран,  продавая природный газ  по 70 долларов  за тысячу кубометров, 
гораздо выгоднее для Украины, чем Туркменистан и Россия. Однако опять-таки при всей подобной выгоде встает вопрос о 
транспортировке газа, который пока Киев никак решить не в состоянии.

Мирового газового картеля нет и в ближайшей перспективе не предвидится
Многочисленные  опасения  по  поводу  возможности  появления  на  мировом  рынке  газового  объединения 

крупнейших экспортеров в последнее время мелькают не только в разного рода аналитических записках, но и слышны на 
заседаниях советов безопасности. Премьеры и президенты европейских стран на самом деле опасаются, что наряду с 
нефтяным лобби стран ОПЕК появится мощная команда газовых экспортеров, которые будут не только прокачивать через 
такой картель свои финансовые интересы, но и навязывать другим свои политические условия.

Однако при этом то ли умышленно, то ли по недосмотру эти уважаемые с виду страны и их политики забывают о 
целом ряде коренных отличий нефтяного и газового бизнеса, которые делают появление даже в отдаленной перспективе 
каких-то газовых картелей маловероятным.

Прежде  всего  страны-члены ОПЕК  имеют  возможность  определять  мировые  цены  на  "черное  золото"  путем 
сокрашения или увеличения квот добычи нефти. Они также могут согласовывать рыночные цены на нефть через биржи 
путем консультаций и договоренностей с теми странами, которые в ОПЕК не входят, но являются при этом крупнейшими 
производителями нефти (такими, как Россия, Казахстан, Азербайджан, Мексика, Норвегия и другими). При этом существует 
реальный  и  достаточно  прогнозируемый  нефтяной  мировой  рынок:  "выброс"  туда  лишнего  топлива  сразу  же  ведет  к 
снижению рыночных цен, и тем самым - к сокращению доходов стран - экспортеров нефти.

Что же касается мирового газового рынка, то его попросту нет.  Если нефть можно покупать по 1-2-месячным 
фьючерсным контрактам, то с газовыми поставками дело обстоит абсолютно по-другому. Закупки газа осуществляются во 
всем мире по долгосрочным - сроком на 20 - 25 лет - контрактам. Делается это не на широкой международной основе, на 
базе двусторонних соглашений между продавцами и покупателями.

Именно поэтому та же Россия готова продавать газ Украине на основе двустороннего соглашения по 130 долларов 
за тысячу кубометров, Грузии - по 220 долларов, а Белоруссии - всего по 45 долларов (с нового года эта цена должна 
составить  более  100  долларов,  но  еще неизвестно,  пойдет  ли  на  этот  резкий  шаг  Москва,  поскольку  политические  и 
экономические  дивиденды сотрудничества  России  и  Белоруссии  от  подобного  повышения могут  серьезно  пострадать). 
Кстати, Россия (как, впрочем, и Казахстан, и Иран, и Катар) вообще может требовать от своих монопольных покупателей 
фактически любую цену за тысячу кубометров природного газа - и 100, и тысячу долларов. Вопрос только в том, будут ли у 
этих покупателей альтернативные возможности купить подобный товар где-то подешевле, и соответственно - доставить его 
к себе в страну. А газ - такой товар, что обычным танкером его к берегам покупателя не отправишь, да и трубопровод 
прокладывать далеко не везде и не всегда рентабельно и стратегически приемлемо.  Та же ситуация складывается на 
данный момент и с газовым экспортом из республик Центральной Азии. Они вынуждены продавать газ той же Украине по 
двусторонним соглашениям, плюс теряя при этом еще дополнительно существенные суммы от российского промежуточного 
газового транзита.

Что же касается таких стран, как Катар, то там сделана ставка не на трубопроводы к основным рынкам (да и к 
берегам далеких от Персидского залива Японии и Италии их особо не проложишь), а на создание мощного современного 
танкерного  газоперевозящего  флота  (суда  эти  строятся  на  верфях  Hendai  в  Южной Корее)  и  сооружение  в  странах  - 
потребителях газа соответствующих портовых мощностей. В итоге из того же Катара природный газ в сжиженном виде 
отправляется в Южную Корею и Японию (один оборот такого танкера от порта закачки сырья до порта получения занимает 
ровно две недели), а контракты по поставке газа с этими странами Доха подписала до 2035 года.

Такая "долгосрочность" газовых контрактов вызвана тем, что для доставки газа требуется инвестировать не только 
в его добычу, но и в его транспортировку и доставку огромные суммы - десятки, а иногда и сотни миллиардов долларов. 
Естественно, для подобных сумм и покупателям, и продавцам нужны надежные кредиты. Однако никакой мировой банк на 
сегодня не будет давать кредиты на такие колоссальные суммы, если контракт на поставки газа будет подписываться на 1-2 
года.

Подобные долгосрочные контракты также гарантируют надежность и стабильность в политических отношениях 
между газовыми  покупателями  и  продавцами.  Тот  же  Катар  сначала  разместил у  себя  в  качестве  надежного  гаранта 
собственной безопасности 10-тысячный американский военный контингент, а потом уже получил от США 7 млрд долларов 
инвестиций для сооружения танкерного порта в Техасе на берегу Мексиканского залива и на закладку в Южной Корее для 
доставки сжиженного газа в Соединенные Штаты из Катара 10 огромных танкеров.

Что  же  касается  стран  Центральной  Азии  (а  это  прежде  всего  Туркменистан,  Казахстан  и  Узбекистан),  то 
фактически только Казахстан на ближайшее время имеет реальные возможности расширять экспорт газа на новые рынки. 
Одним из  таких  рынков  уже  является  Китай  (его  западные  провинции  по  трубопроводам).  Другим -  страны Западной 
Европы, минуя российскую территорию, под Каспийским морем через Азербайджан,  Грузию и Турцию.  Идея подобного 
газопровода очень активно лоббируется и некоторыми странами ЕС, и что самое главное - Соединенными Штатами.

Есть  еще  и  третий  путь  -  поставлять  газ  в  Западную Европу  через  Россию.  Многие  почему-то  считают,  что 
Казахстан  на  этом  гарантированно  будет  терять  большие  деньги,  но  впереди  у  той  же  России  -  потенциальное 
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сотрудничество с Китаем и Японией в газовой и нефтяной сфере. И Казахстан в этих раскладах может сыграть очень 
важную роль транзитной страны, из которой газ может идти не только на Украину, но и дальше в Европу (в этом случае у 
Казахстана  будет  два  маршрута  альтернативной  доставки  голубого  топлива  в  страны  ЕС  -  через  Россию  и  через 
транскаспийскую трубу, когда та будет проложена).

И еще одно важное наблюдение по поводу возможности создания "газового картеля". Уже несколько лет в столице 
Катара Дохе проходят так называемые "газовые форумы", в которых участвуют обычно министры нефти и газа, а также 
экономики не только ведущих стран-экспортеров газа, но и государств, которые этот газ покупают. Собираясь в одном из 
отелей  на  пару  дней,  все  эти  основные  мировые  "газовые  игроки"  в  дискуссионном  плане  обсуждают  современное 
состояние газовой индустрии, зондируют почву для заключения газовых контрактов и выявляют современные тенденции 
развития этой сферы.

В то же время подобные представительные встречи всегда носят  именно консультационный и дискуссионный 
характер, не имея никаких полномочий устанавливать какие-то цены за тысячу кубометров газа, как и не могут участники 
подобных встреч диктовать всему миру те правила игры, которые были бы выгодны только для ключевых поставщиков газа 
на мировые рынки.

Между  тем  уже  сейчас  под  эгидой  Катара  и  Ливии  действительно  разрабатываются  варианты  более  тесной 
координации действий стран - экспортеров природного газа с тем, чтобы более четко планировать этот бизнес в свете 
наметившегося снижения мировых цен на нефть и в то же время - все расширяющегося использования природного газа как 
альтернативного источника топлива.

В реалиях же газовый ОПЕК даже при всем большом желании России и составителей записок-аналитиков из штаб-
квартиры НАТО на ближайшую перспективу создать просто невозможно. Но то, что экспортеры природного газа смогут куда 
более эффективно отстаивать свои интересы именно сообща, а не поодиночке - в этом нет никакого сомнения. А для этого 
эти страны всегда найдут самые различные формы политической и экономической координации - и отнюдь не факт, что это 
будет новый газовый международный картель.

КАЗАХСТАН
Движение Казахстана по пути развития инновационных технологий

Борисова Екатерина К.и.н. Институт Востоковедение РАН
В  октябре  в  Казахстане  состоялось  открытие  очередного  технопарка.  Технопарк,  открытый  в  Уральске,  - 

машиностроительный. Он будет специализироваться на нефтегазовом машиностроении, приборостроении, нефтехимии и 
природоохранных  технологиях.  В  Казахстане  уже  работают  три  других:  биологический  в  Астане,  металлургический  в 
Караганде и парк IТ-технологий в Алма-Ате.

Создание  технологических  парков  входит  в  программу  индустриально-инновационного  развития  Казахстана. 
Поднять  экономику  до  конкурентоспособного  уровня  можно  только  соединив  последние  достижения  научной  мысли  с 
производством.  В  реализации  этой  цели  особая  роль  принадлежит  технологическим  паркам.  Их  основная  функция  – 
создание  благоприятной  среды  и  инфраструктуры,  организация  взаимодействия  между  разработчиками  и  людьми, 
способными осуществлять успешные проекты. Казахстан – единственная страна Центральной Азии, где полным ходом идет 
процесс развития этих структур.

Важным  фактором  устойчивого  развития  технопарков  является  создание  условий  для  «инкубирования» 
инновационных технологий в различных сферах экономики. В Казахстане, решением правительства, в 2003 г. был создан 
специальный  институт  развития  «Центр  инжиниринга  и  трансферта  технологий»,  который  координирует  деятельность 
новых технопарков. В последствии государственный пакет акций центра был передан в уставный капитал акционерного 
общества «Национальный инновационный фонд» (НИФ). Образование Инновационного Фонда должно решить системную 
проблему  отсутствия  эффективных  и  рыночных  механизмов  внедрения  инноваций,  стимулировать  венчурное 
финансирование. Целью деятельности Инновационного Фонда определено содействие росту инновационной активности, 
развитию высокотехничных и наукоемких производств в Казахстане.  Одной из задач Фонда является как раз  создание 
элементов инновационной инфраструктуры (технопарков, технологических бизнес-инкубаторов).

Фирма,  вошедшая  в  технопарк,  получает  снижение  накладных,  особенно  административных  расходов;  у  нее 
появляются хорошие возможности для контактов и установления партнерских отношений с другими компаниями и поиска 
новых технологий.  Становится легче  устанавливать  связи с  поставщиками и заказчиками,  а  также с  банками,  получая 
доступ к финансированию. Компании в технопарке имеют налаженный доступ к научным организациям и ученым, у них 
появляется прекрасная возможность консультироваться по необходимым вопросам. Немаловажное значение в создании 
тепличных  условий  для  инновационных  компаний  имеет  также  льготная  аренда  помещений,  оборудования  и 
телекоммуникаций. Это и является сильной стороной технопарковых структур в деле развития инновационного сектора 
экономики и может стать фактором инвестиционной привлекательности технопарков.

В результате активной поддержки со стороны государственных органов Казахстана, в настоящее время возникает 
все больше предложений о создании технологических парков различного направления.

В сентябре был запущен Парк информационных технологий (ПИТ) вблизи южной столицы республики г.Алма-Ата, 
и уже можно говорить о первых успехах. Создание парка вызвало большой интерес специалистов, работающих в области 
IT-технологий. В данном проекте участвуют такие именитые компании как  Siemens,  Microsoft,  Thales,  Sisco Systems,  Gilat 
Satellite Networks.  Использование  информационных  технологий  имеет  решающее  значение  для  повышения 
конкурентоспособности национальной экономики, а значит и уровня жизни граждан и роста эффективности госуправления. 
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Примечательно,  что  национальный  проект  такого  крупного  масштаба,  как  Парк  информационных  технологий,  кроме 
Казахстана, пока не запустила ни одна из стран СНГ. Такой технопарк может стать серьезным импульсом для IT-рынка всей 
республики.  Например,  парки информационных технологий в  Индии обеспечивают около 8% ВВП страны.  Необходимо 
отметить,  что  производство  и  экспорт  программного  обеспечения  были  и  остаются  приоритетной  тенденцией,  как  в 
настоящем, так и в будущем.

Анализируя ситуацию, многие эксперты сходятся в том, что в некоторых странах СНГ уже созрели политические, 
экономические,  законодательные,  образовательные  и  иные  предпосылки  для  создания  технопарков.  Так,  в  Беларуси 
продолжает формироваться законодательная база, необходимая для развития фирм, которые работают в области новых и 
высоких технологий. В России создание технопарков в сфере информационных технологий провозглашено национальной 
задачей.

Следующим важным вопросом является взаимодействие IТ-бизнеса стран СНГ и проблема подготовки кадров для 
IT-компаний,  так  как  нехватка  кадров  –  проблема  не  только  для  стран  СНГ,  но  и  для  мировой  IT-индустрии.  Кстати, 
огромную поддержку в деле образования могут оказать технопарки. К примеру, в ПИТе свое производство будут размещать 
крупные мировые компании. Работая с ними, казахстанские специалисты станут перенимать опыт.

Важной вехой в развитии технологических парков в Казахстане стало Соглашение о сотрудничестве технопарков 
Казахстана,  Китая  и  России.  В  результате  проведенной  работы  специалисты  из  стран  Содружества  выработали 
рекомендации по вопросам  IT-образования, гармонизации стандартов, перечня показателей по электронному развитию и 
наметили приоритеты в сотрудничестве с  IT-ассоциациями стран СНГ. Помимо этого они поделились задумкой создать в 
будущем свой IT-университет.

Сегодня  можно уже говорить,  что Казахстан взял курс на  полноценное  развитие  собственных инновационных 
технологий, причем осуществление этих целей ведется на государственном уровне и в государственных масштабах.  В 
октябре было заявлено, что для финансирования и координации опытно-конструкторских разработок будет создан также 
Фонд науки – акционерное общество со стопроцентным участием государства, как и Национальный инновационный фонд. 
Правда,  пока  не  понятно  как  будет  разграничиваться  деятельность  НИФ,  в  функции  которого  в  частности  входит 
предоставление на грантовой основе финансирования прикладных научных исследований и опытно-конструкторских работ, 
и  Фонда науки. Очевидно одно, Казахстан пытается улучшить ситуацию в области научных исследований,  которые, по 
словам Нурсултана Назарбаева, страдают «незавершенностью и отрывом от производства». Примечательно, что к 2015 
году финансирование науки в Казахстане должно возрасти в 25 раз, что составит 2,5% от ВВП страны.

Сегодня можно уже говорить, что Казахстан открыт не только для энергетических меценатов, но открывается и для 
научных умов, способных применить свой интеллектуальный потенциал в перспективных областях науки и техники.

Назреваемый запрет на праворульные машины сразу же вызвал акции 
протеста

19.11.2006. Радио Азаттык
Бауыржан Шаяхмет

Владельцы запрещаемых праворульных машин продолжают акцию протеста в Алматы. Демонстрации начались в 
пятницу,  17  ноября.  Активисты  также  намерены  создать  общественное  движение  против  назреваемых  решений 
правительства. Решения Совета безопасности Казахстана о запрете на ввоз праворульных автомобилей неожиданно для 
властей вызывают усиливающееся сопротивление.

Почти все нововведения, о которых сообщил президент Н.Назарбаев на неделе, так или иначе касались финансов 
и безопасности. Президент лично запретил ввоз праворульных машин. Как сообщил 13 ноября на Совете безопасности 
председатель комитета дорожной полиции Омирзак Тусумов, смертность на дорогах растет:

- В среднем ежегодно гибнет на дорогах свыше трех тысяч человек. Эта цифра растет. Автопарк страны достигает 
двух  миллионов  машин.  А  вообще  за  нарушение  правил  движения  25%  водителей  лишаются  прав,  остальные 
отделываются  штрафами.  О  какой  дисциплине  можно  говорить?  Мы  хотим  усилить  меры  наказания.  За  совершение 
нарушения в нетрезвом состоянии водителей будем лишать прав на два года, за повторное нарушение - на пять лет, за 
третье нарушение - пожизненное лишение прав на вождение автомобиля.

Министерству образования и науки теперь поручено разработать обязательные программы обучения водителей. 
Кроме того, Омирзак Тусумов сообщил, что ввоз в Казахстан автомобилей с правосторонним рулем будет запрещен:

- По праворульным машинам – с 1 января запретить ввоз. Через три года прекратить эксплуатацию автомобилей с 
правым рулем. В зависимости от решения правительства либо с начала 2009 года, либо с 2010 года будет полностью 
запрещена эксплуатация автомобилей с правым расположением руля. Или люди изнашивают машины, списывают, или 
переделывают руль. В Казахстане зарегистрировано 117 тысяч автомобилей с правым рулем. Ими за 10 месяцев года 
совершено 600 ДТП, при которых 201 человек погибло.

Реакция водителей праворульных машин, автоторговцев последовала быстро. В Алматы в пятницу и субботу они 
вышли на митинги, десятки машин ездили по центральной площади, издавая гудки. Активисты не согласны с доводами 
официальных лиц, что праворульные машины больше всех вызывают аварии на дорогах.

Как утверждалось на заседании Совбеза, безопасности стране мешают также игорные заведения. Именно поэтому 
казино и автоматы будут вывезены за территории больших городов в определенные места, сообщила министр финансов 
Наталья Коржова:
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-  Это Щучинско-Боровская зона, а также правый берег Капчагая. Таким образом, игромания такой же бич, как 
наркомания, практически уйдет из семей. Потому что во многих государствах этот бизнес запрещен также, как продажа 
наркотиков. Лицензии с 1 января практически будут отозваны.

При этом Коржова  отметила,  что  планируется  урегулировать  ряд  аспектов,  в  том  числе  вопросы возрастных 
ограничений  для  участников  игр,  запрета  на  тотализаторы  в  зданиях  органов  госудрственной  власти.  В  Казахстане 
насчитывается более 140 зарегистрированных казино. Владельцы этих заведений ранее говорили о том, что они приносят 
стране большие налоги. Министр финансов Коржова заметила, что пять миллирдов тенге по всей стране за последний 
период - это небольшая цифра.

Другой  угрозой  безопасности  Казахстана  названа  инфляция.  15  ноября  на  Конгрессе  финансистов  президент 
Назарбаев подверг критике работу по стабилизации инфляционных процессов:

- Несмотря на то, что сдерживание инфляции находится на особом контроле, реальные сдвиги не наблюдаются. 
Инфляция растет, по оценке Нацбанка, в текущем году она составит 8,5%. Нет гарантий, что это предел.

Председатель Народного банка Григорий Марченко на этот счет высказал собственное мнение:
-  От низкой инфляции выиграют все, в первую очередь население. Но кто за это должен платить в условиях 

высоких цен на нефть?
Говоря об инфляции, президент Назарбаев также поручил разобраться в быстром росте цен на жилье:
- Мы наблюдаем, что цены не только на землю, но и на квадратный метр жилья только в Астане и в Алматы 

страшно растут. Растут спекулятивно. Это когда-нибудь лопнет и ударит по тем, кто кредитовал, и по экономике.
Как  сообщил  руководитель  строительного  комитета  при  министерстве  индустрии  Кайсар  Омаров,  президент 

Назарбаев предложил изучить и перенять опыт Сингапура:
- Вот человек должен заплатить первый взнос, чтобы он мог использовать пенсионный счет.
Участники Конгресса финансистов предложили ввести налог для людей, приобретающих дополнительное жилье. 

Также финансисты предлагают ужесточить налогообложение для людей, продающих жилье. Хотя некоторые экономисты 
высказали мнение, что вопросы спроса и предложения трудно регулировать.

Напомним, 15 ноября, день, когда в Астане проводился очередной Конгресс финансистов, - это день рождения 
тенге. С этого дня в Казахстане началось обращение купюр скандального нового дизайна.

Казахстанцы будут жить по концепции
19.11.2006. Немецкая волна

Анатолий Вайскопф (Алма-Ата)
Президент  Казахстана  Нурсултан  Назарбаев  озадачил  граждан  страны  своим  программным  указом, 

определяющим, как им жить в ближайшем будущем.
Речь идет о многостраничном труде, громко названном «Концепция перехода Республики Казахстан к устойчивому 

развитию на 2007-2024 годы». Это уже далеко не первый подобный документ, в связи с чем острые языки уже заметили, что 
Нурсултану  Назарбаеву  никак  не  дают  покоя  лавры  реформаторов  Сингапура  Ли  Куан  Ю  и  Малайзии  Махатхира 
Мохаммада. Наш корреспондент из Казахстана Анатолий Вайскопф познакомился с новой стратегией поближе.

Судя по всему, осилить столь значительный труд, написанный убористым шрифтом на более чем 40 страницах, 
смогли далеко не все члены правительства Казахстана. Да что там министры? Даже политологи пока затрудняются давать 
какие-либо комментарии по поводу новой Концепции Нурсултана Назарбаева, замечая, что ввиду её объемности пока не 
успели ознакомиться с  ней как  следует.  Может быть,  поэтому на помощь населению тут  же пришёл отдел социально-
экономического  анализа  Администрации  президента  Казахстана,  который  через  СМИ  распространил  специальные 
комментарии к вышеуказанной концепции.

Впрочем,  даже из  этого комментария,  достаточно трудно понять,  каким образом будут  осуществляться планы 
Нурсултана Назарбаева. Ясно одно, что данная Концепция стоит в одном ряду с ранее появившимися Стратегией-2030 и 
Стратегией  вхождения  Казахстана  в  число  50  наиболее  конкурентоспособных  государств  мира,  но  и  с  другими 
программными  документами.  Согласно  новой  Концепции,  которой,  кстати,  отныне  должны  руководствоваться  все 
государственные органы страны и ежегодно к 10 марта представлять отчет о ходе её реализации, до 2024 года Казахстан 
должен по качеству уровня жизни вплотную приблизиться к таким странам, как Япония, Норвегия или США.

Причем, не только приблизиться, но и удовлетворять потребности настоящего поколения,  не ставя под угрозу 
потребности детей, внуков, правнуков и так далее. Собственно, именно эти приближения и удовлетворения потребностей и 
называются «устойчивым развитием». Если верить Концепции, то достигать желанных результатов, прозванных всё теми 
же остряками «Ну, погоди, Япония», Казахстан намерен не только используя свои богатые природные ресурсы, но и уделяя 
особое внимание балансу развития экономики, экологии и социальных вопросов.

Впрочем,  как  будут  осуществляться  поставленные  задачи,  сама  Концепция  не  объясняет.  Если  внимательно 
посмотреть  на  её  отдельные  пункты,  невольно  замечаешь  декларативность  задач.  Пример?  Пожалуйста,  из  раздела 
«Устойчивое развитие общества».  Цитируем.  «Эти задачи будут  достигнуты за счет… меры по улучшению стандартов 
питания,  увеличения  потребления  натуральных  соков  на  душу  населения,  пропаганду  здорового  питания,  усиление 
контроля за качеством продуктов питания на рынк е. Меры по обеспечению широкого вовлечения молодежи к реализации 
проекта «Моя Родина - Казахстан», а также при организации активных видов экологического туризма в качестве гидов и 
экскурсоводов …».

Не  менее  интересно  и  то,  как  будет  осуществляться  «устойчивое  развитие  культуры  и  информационной 
политики»,  особенно  когда  речь  идет  о  «создании  казахстанского  сегмента  сети  Интернет,  не  содержащего  явлений, 
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нарушающих принципы общественной свободы информации». В этой связи известный в Казахстане академик Кадырбек 
Андагулов  в  разговоре  с  корреспондентом  «Немецкой  волны»  с  горечью  заметил,  что  власти  страны  вновь  пишут 
правильные вещи, но опять же не знают, как всё это выполнять. Особенные нарекания у академика Андагулова вызвали 
планы развития многополярной системы здравоохранения:

- Снова и снова происходит одна и та же история! Выделяются деньги, приглашаются ученые. Они приезжают, 
охают,  ахают,  но  конкретных  результатов  как  не  было,  так  и  нет!  Приведу  яркий  пример,  касающийся  Восточного 
Казахстана. Вышел указ президента о реабилитации последствий испытаний на семипалатинском ядерном полигоне. Ясно, 
чем всё это закончилось? Кто-нибудь объяснил, как реабилитировать последствия? Найдите такого человека, который это 
знает!  Не  найдете.  Нет  таких!  Вся  проблема  в  том,  что  мы  в  Казахстане  до  сих  пор  не  определились,  какое 
здравоохранение мы хотим иметь. Нахватали отовсюду понемногу, а потом говорим, что у нас проблемы. За одну ночь 
невозможно провести реформы в здравоохранении! Реформы должны идти в течение 20-25 лет.

В  заключении  хотелось  отметить  ещё  один  нюанс.  В  нескольких  местах  «Концепции  устойчивого  развития 
Казахстана» особо подчеркивается, что её реализация тесно связана с обеспечением председательствования Казахстана в 
ОБСЕ в 2009 году. В этой связи уместен вопрос, а что будет если Казахстан в декабре 2006 года не получит вожделенной 
«трибуны для выражения позиции по вопросам устойчивого развития»?

Президент обдумывает переход Казахстана на латиницу
21.112006. Eurasianet

Казахстан собирается переходить на латинский алфавит. Поскольку вопрос об этом поднят самим президентом 
Нурсултаном Назарбаевым, наблюдатели считают, что за реализацией идеи дело не станет.

Выступая в конце октября перед Ассамблеей народов Казахстана, Назарбаев сказал, что настало время подумать 
о  переходе  на  другой  алфавит.  «Нужно  вернуться  к  вопросу  о  переходе  на  латиницу  казахского  языка»,  сказал  он 
делегатам,  представлявшим  различные  этнические  группы  Казахстана.  После  выступления  Назарбаева  была  создана 
комиссия по переходу на латинский алфавит. В ее задачи входит изучение проблем, с которыми столкнулись при переходе 
на латиницу Турция, Азербайджан, Туркменистан и Узбекистан, и выработка к марту следующего года предложений по 
данному вопросу.

Профессор  Кобей  Хусаинов,  директор  Института  языкознания  Академии  наук  Казахстана,  стал  членом  этой 
комиссии. «Необходимо изучить вопрос – нам надо знать, что для нас лучше, как это сделать и когда», сказал он EurasiaNet, 
добавив, что институту выделили на эти цели 7,5 млн тенге (60 000 долларов).

Идея перехода с кириллицы на латиницу не нова. После ряда встреч с Турцией в начале 1990-х гг. Казахстан 
решил вернуться к латинице вместе с четырьмя другими бывшими советскими тюркскими республиками. Однако в то время 
как Азербайджан, Туркменистан и Узбекистан быстро перешли на латинскую графику, Казахстан и Кыргызстан не стали 
спешить и до сих пор пользуются кириллицей.

Если Казахстан примет решение о латинице, это будет его четвертым по счету алфавитом за последние сто лет. В 
начале 20 в. использовалась арабская графика. В 1929 г. была введена модифицированная латиница, поскольку советская 
власть стремилась покончить с мусульманским прошлым страны. Еще через десять с небольшим лет, в 1940 г., латиница 
была заменена кириллицей, поскольку введение общего алфавита во всех республиках был возведен в принцип советской 
политики.  После  получения  независимости  в  1991  г.  вопрос  об  изменении  алфавита  отошел  на  второй  план  по 
политическим и экономическим причинам.

Возвращение к вопросу об алфавите связано с мерами, предпринимаемыми с целью модернизации Казахстана, 
считают некоторые наблюдатели. Введение латиницы обусловлено как практическими, так и идеологическими причинами, 
заявляют сторонники перехода. В качестве практических причин часто называют компьютерную совместимость; об этом 
говорил и Назарбаев.  «Латинская графика  доминирует  сегодня  в  коммуникационном пространстве»,  заявил президент, 
выступая перед Ассамблеей народов.

Лейла  Ерменбаева,  преподаватель  казахского  языка  в  Казахстанском  институте  менеджмента,  экономики  и 
прогнозирования, – в числе тех, кто по этой причине выступает за переход на латиницу. По ее словам, кириллическая 
графика мешает использованию Интернета в образовательных целях.

По мнению газеты «Начнем с понедельника», латиница облегчит изучение казахами иностранных языков. Однако 
может возникнуть обратный эффект: для русскоязычных граждан переход на латиницу может оказаться препятствием при 
изучения  казахского  языка.  При  этом  правительство  хотело  бы,  чтобы  именно  русскоязычное  население  взялось  за 
изучение казахского языка.

Между тем многие лингвисты поддерживают переход на латиницу, заявил EurasiaNet профессор Хусаинов. По его 
словам, дело не в лингвистике, это «культурная проблема, политическая проблема, экономическая проблема, проблема 
образования, поэтому политиков, экономистов, финансистов и социологов следует спросить, когда и как надо [осуществить 
переход]».

В идеологическом смысле переход на латиницу можно интерпретировать как шаг,  направленных на выход из 
российской сферы влияния,  и это должно понравиться этническим казахам, поскольку страна хочет репозиционировать 
себя место на постсоветском пространстве. По мнению некоторых экспертов, это может привести к сближению тюркских 
народов. Вполне возможно, что выступление Назарбаева приурочено к саммиту глав тюркских государств, который прошел 
17 ноября в турецкой Анталье.

Переход на латиницу по-разному скажется на молодом и старшем поколениях. Старшее поколение находится в 
невыгодном  положении,  оно  скорее  всего  не  знает  английского  и  других  западных  языков,  и  им  будет  трудно 
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адаптироваться к новому алфавиту. Молодое поколение, скорее всего, столкнется с меньшими трудностями в изучении 
новой графики. В то же время они могут оказаться отрезанными, пусть на время, от своего литературного и культурного 
наследия, поскольку подавляющее большинство произведений на казахском языке напечатано на кириллице.

«Не думаю, что это будет трудно для молодого поколения и людей среднего возраста. Все они изучали языки и 
знают латинский алфавит. Возможно, трудности возникнут у пенсионеров и жителей села», говорит Ерменбаева. В сельской 
местности доступ к компьютерам ограничен, поэтому жители реже сталкиваются с латинскими алфавитом.

Переход на латинскую графику происходил похожим образом в Азербайджане, Туркменистане и Узбекистане – 
сначала алфавит ввели в школах, затем в газетах, где печатались параллельные тексты на кириллице и латинице. Во всех 
трех странах переход происходил более медленными темпами, чем ожидалось.

Фактором, затрудняющим введение новой графики, являются большие затраты на перевод всего на свете – от 
учебников и бланков до названий улиц и магазинов. Однако, если учесть приток нефтедолларов, то большие затраты, 
возможно, являются не самым важным фактором. Назарбаев предостерег от спешки в решении вопроса об алфавите. Для 
успешного перехода на латиницу необходимо все хорошо продумать.

Латинизация алфавита – лишь одна из нескольких реформ, обдумываемых сегодня Назарбаевым. В середине 
ноября он объявил о планах «зачистки» игорного бизнеса. С 1 января 2007 г. все казино в стране должны будут переехать 
на озеро Капчагай близ Алматы или на озеро Бурабай неподалеку от Астаны, сказал президент.

Как и в случае с изменением алфавита, создание в степи своих «лас-вегасов» – этих убежищ порока следует 
рассматривать  как  элемент  модернизации.  Ранее  в  2006  г.  Назарбаев  объявил  о  своем  самом  важное  проекте,  в 
соответствии с которым Казахстан должен войти в число 50 наиболее конкурентоспособных стран мира.

Гуд бай, Казахстан?
21.11.2006. Russians.kz

Игорь Курбатов
Выступление Назарбаева усилило миграционные настроения
Похоже, что русские в Казахстане начинают паковать чемоданы и готовиться к переезду в Россию. Выступление 

на Ассамблее народов Казахстана президента Назарбаева, заявившего о переходе казахского языка на латиницу, только 
усилило  миграционные  настроения  среди  русскоязычного  населения  республики.  Нурсултан  Назарбаев,  в  частности, 
подчеркнул, что «без знания государственного языка работать в госорганах, сфере услуг, правоохранительных органах или 
судебной сфере будет невозможно».

Следует  отметить,  что  на  данный  момент  представительство  русских  в  структурах  власти  и  без  того  не 
соответствует их численности и реальному вкладу в экономику страны. В особенности, это касается органов прокурорского 
надзора, правоохранительных и судебных органов - тех самых «сфер», о которых упомянул в свом выступлении президент 
Назарбаев.  В них на сегодняшний день русских судей и прокуроров,  вообще,  можно пересчитать по пальцам.  Так что 
президентский «посыл» русскоязычной аудитории выглядит, по меньшей мере, странным.

Между  тем,  как  отмечают  представители  международных  организаций,  получить  от  официальных  ведомств 
точные данные по этническому составу не всегда удаётся. Понятно, что объективная статистика, сама по себе могла бы 
снять многие вопросы и спекуляции на эту тему. Но казахстанские власти предпочитают лукавить и, вопреки очевидности, 
пытаются  скрывать  факты  ущемления  прав  русскоязычных  граждан  на  пропорциональное  участие  в  управлении 
государством республикеастоящаяньшинстватссяопреки ельские жители, а также

Активисты  русских  общественных  организаций  свидетельствуют,  что  количество  граждан  «некоренной 
национальности», желающих уехать из Казахстана в Россию, растёт день ото дня. Основные причины отъезда – сужение 
сферы применения русского языка и перевод делопроизводства на государственный язык. Причём, происходит всё это, по 
их мнению, с грубейшими нарушениями конституционного статуса русского языка, закрепляющего в официальной сфере 
(без всяких оговорок) равное употребление русского и казахского языков.

Результаты работы общественных приёмных показывают, что уже сегодня российской программой переселения 
соотечественников  готовы  воспользоваться  сельские  жители,  а  также  учителя  и  медицинские  работники.  В  Россию 
собираются  ехать  не  маргиналы,  а  молодёжь  и  квалифицированные  специалисты,  готовые  к  интенсивному  и 
созидательному труду.

Памятуя драматический «исход 90-х», в этот раз «русскоязычные» к переезду в Россию основательно готовятся. 
Наиболее предусмотрительные из них, опасаясь возможного снижения цен на жильё, заранее продают свои квартиры и 
переезжают к друзьям или родственникам. Как полагают независимые эксперты, если ситуация с положением русских в 
Казахстане в ближайшее время не улучшится, то в 2007 г. миграция из республики может принять обвальный характер.

Между тем, в среде 6 млн. русскоязычного населения всё больше растёт недоверие к «интеграционной» политике 
президента Назарбаева. С одной стороны они слышат официальные заверения о «дружбе народов», а с другой - наблюдая 
внешнеполитические  «зигзаги»  казахстанских  властей  -  на  собственном  опыте  испытывают  плоды  набирающего  силу 
казахского «великодержавного» национализма.

Разочарованы в президенте Назарбаеве и лидеры русских организаций, усматривая в его последних шагах логику 
построения модернизированного казахского «халифата». Они начинают понимать, что казахские власти, умело разыгрывая 
«русскую карту» во взаимоотношениях с Россией, при этом ни на йоту не готовы учитывать законные интересы большой 
русской  диаспоры.  В  связи  с  этим,  становится  более  жёсткой  позиция  руководителей  национальных  общественных 
объединений республики.
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«С нашей точки зрения это все направлено на то, чтобы отдалиться от России и усложнить проблемы русских. … 
Мы принимали участие в поддержке президента во время избирательной кампании, и мы заявляли и тогда и сейчас, что это 
был тактический ход, но стратегия остается прежней - мы отстаиваем интересы русскоязычных граждан, проживающих в 
Казахстане, и по этой причине мы не можем идти на поводу или следовать пожеланиям властей"», – заявил ИА REGNUM 
лидер Республиканского славянского движения «Лад» Иван Климошенко.

Несомненно, ослабление «русского фактора» приведёт к обострению внутриполитической ситуации в Казахстане. 
Уже сейчас, воодушевлённые успехом очередной «оранжевой революции» в Киргизии, лидеры оппозиции перехватывают 
националистические лозунги у казахстанских властей.

Думается,  за  событиями  в  Шаныраке  последуют  и  другие  «казахские  бунты»,  где  националистическая 
составляющая  станет  доминирующей.  Во  всяком  случае,  противники  действующей  власти  будут  создавать  такие 
«информационные  поводы»  и  развивать  тему  «национального  позора».  И  в  этом  отношении  властям,  объективно 
играющим на балансировании межнациональных отношений, будет трудно конкурировать с оппозицией.

Так, к примеру, Президиум Политсовета партии «Алга» (ДВК) выступил с публичным заявлением к властям по 
поводу  нового  дизайна  национальной  валюты  и  потребовал  удалить  на  новых  банкнотах  надписи  на  русском  языке. 
Перечень ультимативных требований, выдвинутых «демократами», говорит сам за себя:

«Народная партия «Алга!» (ДВК):
1. Требует от руководства республики отменить введение национальной валюты нового дизайна.
2.  Настаивает  на  необходимости  широкого  обсуждения нового  дизайна  денежных знаков  и нанесения на  них 

надписей только на государственном языке, как в существующей банкноте достоинством в 200 тенге.
3. Предлагает опубликовать сумму затраченных на выпуск «ошибочных» банкнот нового образца с последующим 

принятием решения о порядке и механизме их уничтожения.
4. Обращается ко всем гражданам республики, для кого самоуважение и достоинство не являются пустым звуком, 

поддержать  эти  справедливые  для  всех  казахстанцев  требования  и  призывы,  и,  тем  самым  не  дать  свершиться 
национальному позору».

Правда, апелляция ко «всем казахстанцам» в контексте заявления звучит, мягко говоря, нелепо. Иными словами, 
русскоязычным  гражданам республики  предлагают  поучаствовать  в  фактической  ликвидации  конституционного  статуса 
русского  языка.  Но  здесь  оппозиция  явно  берёт  пример  с  президента  Назарбаева,  всегда  учитывающего  в  своей 
противоречивой  риторике  факт  «вынужденного  полиэтнизма».  В  интерпретации  русских  правозащитников  это  явление 
(применительно к Казахстану) имеет другое, политкорректное название – «мягкая дискриминация».

А  пока  действующая  власть  и  её  противники  состязаются  в  борьбе  за  казахский  электорат,  часть  русского 
населения готовятся к отъезду. Как сказал один из потенциальных переселенцев: «Всё, уезжаю в Россию. Надоели мне эти 
«казахские  разборки».  Ни  работать  спокойно,  ни  жить  не  дают.  Вокруг  сваты,  племянники,  племянницы…  Совещания, 
планёрки – демонстративно по-казахски… Это настолько выматывает, что по вечерам кусок хлеба в рот не лезет. Уезжать, 
конечно, совсем не хочется. Но нужда заставляет «сделать им всем ручкой».

Битва при Каражанбасе
24.11.2006. Новое поколение (Казахстан)

Амина Джалилова
В нефтегазовом бизнесе Казахстана есть три крупных игрока, активно наращивающих свою мощь, скупая менее 

сильные  или  менее  заинтересованные  в  этом  рынке  компании.  Похоже,  правительство  намеревается  остановить 
поступательное движение одной из них

Тенденция эта наметилась пару лет назад. Российский "ЛУКОЙЛ", казахстанский "КазМунайГаз" и китайская CNPC 
стали постепенно расширять свое присутствие на рынке.

"ЛУКОЙЛ", как мы помним, приобрел в прошлом году канадскую Nelson Resources, получив таким образом доли в 
нескольких не очень крупных, но все же значимых проектах. Среди них самый интересный актив - месторождение Северные 
Бузачи в Мангыстауской области. Сейчас "ЛУКОЙЛ" владеет всеми активами бывшей Nelson Resources, на паритетной 
основе  с  CNPC  управляет  компанией  "КазГерМунай"  в  Кызылординской  области,  имеет  долю  в  проекте  разработки 
месторождения Карачаганак, косвенно владеет 76 процентами компании "Каракудукмунай". Кроме того, есть шельфовые 
проекты - блоки Тюб-Караган и Аташ, Хвалынское и Центральная.

CNPC давно стремилась закрепиться на казахстанском рынке. Сегодня жадный до энергоресурсов Китай проводит 
эту политику во всем мире. В 1997-м компания приобрела "Актобемунайгаз"  с  крупными месторождениями Жанажол и 
Кенкияк.  Два  года  назад  она  купила  компанию  "Бузачи  Оперейтинг  Лтд"  (затем  продала  половину  Nelson  Resources). 
Пыталась, но безуспешно, приобрести долю в проекте разработки Кашагана. В прошлом году большой победой CNPC стало 
получение активов "ПетроКазахстан" за немалые, впрочем, деньги.

"КазМунайГаз"  не  так  давно  проявил  свои  намерения  возвращать  нефтегазовые  активы  в  собственность 
государства. На протяжении многих лет национальная компания была в проектах в основном полномочным представителем 
правительства. Да добычу вела на старых месторождениях, из которых уже сложно что-либо вытянуть.

Году  в  2004-м  определилась  новая  политика  КМГ.  Она  тут  же  воплотилась  в  законодательных  изменениях, 
связанных с преимущественным правом государства на покупку всего:  месторождения, выставленного на продажу, или 
предприятия, которое хочет или вынуждено сменить владельца, или даже акций публичных компаний, если эти компании 
ведут бизнес в Казахстане.
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Самой  большой  победой  "КазМунайГаза"  в  этой  нелегкой  бизнес-войне  против  зарубежных  инвесторов  стало 
приобретение доли BG в проекте разработки месторождения Кашаган. Многие ожидали, что и в продаже "ПетроКазахстан" 
последнее  слово  окажется  за  "КазМунайГазом",  но  он  уступил  на  определенных  условиях  активы  канадцев  своему 
товарищу из Поднебесной.

Сегодня Китай - правда, уже не в лице CNPC, а через другую государственную компанию CITIC - намеревается 
приобрести месторождение Каражанбас, что находится рядом с Северными Бузачами. Слухи об этих переговорах идут уже 
давно,  но официальная информация появилась в конце октября. Индонезийская Nations Energy распространила пресс-
релиз, в котором сообщала, что CITIC готова купить у нее Каражанбас за 1,9 миллиарда долларов. Однако сделка может 
состояться лишь в том случае, если получит одобрение правительства.

На  прошлой  неделе  министр  энергетики  и  минеральных  ресурсов  Бактыкожа  Измухамбетов  заявил,  что 
правительство  намеревается  препятствовать  этой  сделке.  Слова  его  немало  удивили  наблюдателей.  Последние  годы 
складывалось  впечатление,  что  власти  Казахстана  оказывают  всяческую  поддержку  партнерам  из  Китая.  Что  может 
означать это решение Минэнерго?

Вполне  возможно,  что  правительство  действительно  стремится  сдержать  Китай  в  его  освоении  нашего 
нефтегазового  рынка.  Ведь  сегодня  среди  семи  крупнейших  нефтедобывающих  компаний  в  стране  три  связаны  с 
китайскими  инвесторами.  Вероятно,  власти  были  готовы  поддерживать  CNPC  и  родственные  ей  компании  только  до 
определенного момента.

Также  не  стоит  забывать,  что  недавно  дочерняя  структура  "КазМунайГаза"  вышла  на  фондовый  рынок.  Ее 
основным  недостатком  считаются  не  шибко  богатые  нефтью  месторождения.  Однако  компания  обещала  инвесторам 
наращивать свои активы. Это предполагалось делать, во-первых, за счет получения новых блоков на разведку (так как 
блоки  распределяет  Минэнерго,  тесно  связанное  с  "КазМунайГазом",  понятно,  кому  будет  оказано  предпочтение  при 
раздаче "слонов").

Во-вторых, наращивание базы можно осуществлять за счет приобретения компаний или долей компаний у тех 
игроков рынка, кто готов расстаться со своими активами. Преимущественное право на приобретение их, как уже упомянуто 
выше,  имеет  "КазМунайГаз".  А  он,  скорей  всего,  передаст  полученное  любимой  "дочке".  Особенно  если  речь  идет  о 
месторождениях на суше, так как шельфом материнская компания предпочитает распоряжаться сама.

Таким образом, власти отдали предпочтение одной быстро наращивающей мощи компании перед другой. Можно 
ожидать, что Каражанбас рано или поздно перейдет к "Разведке Добыче "КазМунайГаз". Вероятно, именно такие планы 
вынашивает Минэнерго, выступая сегодня против китайской CITIC.

УЗБЕКИСТАН
Игры вокруг эмбарго

17.11.2006. Деловая неделя, Казахстан
Андрей Саидов (Ташкент)

Евросоюз продлил санкции против Узбекистана
13  ноября  министры  иностранных  дел  Евросоюза  продлили  действие  санкций,  наложенных  год  назад  на 

правительство  Узбекистана  в  связи  с  отказом  провести  международное  расследование  майских  2005  г.  событий  в 
Андижане. Эмбарго на поставку оружия будет действовать еще год, а запрет на выдачу европейских виз ряду высших 
правительственных чиновников - шесть месяцев. Решение разочаровало правозащитную организацию Human Rights Watch 
и Международную кризисную группу, требовавших ужесточения санкций, в частности, ареста личных счетов президента 
Ислама Каримова  и узбекских  министров.  Перед зданием Евросоюза в  Брюсселе прошел митинг  протеста  с  участием 
беженцев из Андижана. Между тем, выразив глубокую озабоченность нарушением прав человека в Узбекистане, ЕС заявил 
о  своей  готовности  вернуться  к  вопросу  о  полном  снятии  санкций  уже  через  три  месяца,  если  кабинет  Каримова 
продемонстрирует  видимые  усилия  по  улучшению  ситуации  в  стране.  В  этот  же  день  США,  объявив  о  включении 
Узбекистана  в  список  стран,  где  серьезно  нарушаются  религиозные  свободы,  приветствовали  решение  Евросоюза  и 
одновременно призвали Узбекистан и ЕС продолжать поиск путей к  сотрудничеству и улучшению взаимоотношений на 
благо узбекского народа.

Примирительная миссия Штайнмайера
Вопрос о санкциях действительно до последних дней оставался спорным внутри самого Евросоюза. За смягчение 

ратовали политики стран,  так  или иначе заинтересованных в экономическом и ином присутствии в Узбекистане.  По их 
мнению, отмена санкций могла бы облегчить диалог Европы с Каримовым, который, после заключения стратегического 
союза с Россией и ликвидации американской базы в Карши,  явно перестал оглядываться на Запад.  Жесткую позицию 
занимали Великобритания, Швеция и Дания как традиционные поборники человеческих прав и свобод, которым, к тому же, 
особенно  нечего  терять  в  междуречье  Сырдарьи  и  Амударьи.  В  отчете  по  правам  человека  за  2006  год  МИД 
Великобритании вообще поставил Узбекистан в один ряд с Северной Кореей и Зимбабве. К непонятному результату привел 
и состоявшийся в конце октября визит делегации во главе с представителем ЕС по Центральной Азии Пьером Морелем. 
Судя по скупости официальных заявлений, стороны, как говорится, остались на "принципиальных позициях".  Аналитики 
отметили готовность Евросоюза к поиску компромисса с Узбекистаном, который как сферу влияния европейцам, очевидно, 
не хочется полностью уступать Москве, равно, как и терять лицо, просто так "прощая" Ташкенту Андижан.

Наконец, в начале ноября в Ташкент прилетел министр иностранных дел Германии Франк-Вальтер Штайнмайер, 
чтобы озвучить  позицию европейской  державы,  после  Андижана  продолжавшей  активные экономические  отношения  с 
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Узбекистаном и даже сохранившей базу своих ВВС под Термезом. На брифинге в Бухаре он сказал, что на Узбекистан 
нельзя давить и указывать, какие реформы и когда предпринять. Главное, что он почувствовал "волю к сотрудничеству". 
"Власти  (Узбекистана)  готовятся  выработать  новую  концепцию  реформирования  страны,  которая  будет  вскоре 
представлена Евросоюзу", - отметил он.

Говорят,  что  Штайнмайер  привез  Каримову  переданный  ему  организацией  "Репортеры  без  границ"  список 
узбекских  диссидентов,  которых  нужно  было  освободить  из  тюрем,  чтобы  продемонстрировать  позитивные  сдвиги  во 
внутренней  политике.  Так  или  иначе  8  ноября  было  пересмотрено  уголовное  дело  джизакского  журналиста  Улугбека 
Хайдарова,  в  сентябре  осужденного  на  шесть  лет  по  сфабрикованному  обвинению  в  вымогательстве.  Решение 
апелляционного суда родственникам Хайдарова зачитали на дому, а самого журналиста через сутки, в день его рождения, 
привезли из колонии и отпустили на свободу в Джизаке, после чего он отказался от профессиональной деятельности и 
уехал  поправлять  здоровье  в  Андижан.  Хотя  в  тюрьме  остаются  его  коллеги,  чье  осуждение  по  уголовным  статьям 
правозащитники связывают с критикой властей, в частности и в связи с майскими 2005 года событиями в Андижане.

Компромисс по рецепту Владимира Норова
8 ноября, уже накануне совещания министров Евросоюза, состоялось заседание Совета по сотрудничеству между 

Евросоюзом и Узбекистаном, на котором и должна была быть представлена та "концепция" демократических перемен, о 
наличии которой возвещал Штайнмайер. Ее привез в Брюссель новый министр иностранных дел Узбекистана Владимир 
Норов, недавно назначенный Каримовым вместо Эльера Ганиева, включенного санкциями ЕС в список персон "нон грата" 
на территории Европы.

На  брифинге  для  прессы  новый  министр  рассказал  об  успешно  развивающихся  отношениях  Узбекистана  со 
странами Центрально-Азиатского региона, Россией, Китаем и арабским миром, заявив, что еще не известно, кому нанесли 
больший ущерб санкции, принятые ЕС в одностороннем порядке. Узбекистан, по его словам, интересуется более близкими 
контактами с Евросоюзом, но отношения должны основываться на принципе невмешательства. "Независимое и суверенное 
государство  имеет  полное  право  самостоятельно  принимать  решения,  относящиеся  исключительно  к  его  внутренней 
компетенции, и обладает всеми необходимыми средствами для проведения полномасштабного расследования трагических 
событий, произошедших в Андижане. Но Узбекистан готов представить для изучения экспертам ЕС, которые приедут в 
Ташкент, материалы расследования, которое на днях завершила комиссия олий мажлиса", - заявил Норов.

Комиссия  как  юридический  противовес  международному  расследованию  и  "  клеветническим  домыслам 
зарубежных СМИ" была создана летом 2005 года по распоряжению Ислама Каримова из депутатов пяти парламентских 
партий. При этом представителям зарубежных дипломатических миссий, в основном из стран ШОС и арабского мира, было 
предложено войти в группу мониторинга, где их периодически знакомили с промежуточными итогами расследования. По 
мнению правозащитной группы "Veritas", требовавшей широко обнародовать внутри страны основные выводы и заключения 
из, подготовленного комиссией отчета, эти выводы, все же, заставили власти Узбекистана несколько пересмотреть свою 
прежнюю позицию в отношении майских 2005 года событий в Андижане. В частности, был смещен губернатор Андижанской 
области Саидулло Бегалиев, которого Каримов обвинил в крупных растратах и полном невнимании к социальным нуждам 
граждан, спровоцировавшим акции протеста. Сейчас Бегалиев находится под следствием. Правозащитники считают, что 
отставки или посадки отдельных чиновников в тюрьмы не устранят массового недовольства населения Ферганской долины. 
Но во всяком случае "международный заговор с целью свержения правительства" перестал быть единственной причиной 
мятежа в Андижане, которую признают власти Узбекистана.

Министр  иностранных  дел  председательствующей  сейчас  в  Евросоюзе  Финляндии  Пертти  Торстилла  оценил 
предложение  Норова  как  первый  шаг  к  компромиссу  между  ЕС  и  Узбекистаном  по  "андижанскому  вопросу".  "Мы 
приветствуем  приглашение  группы  экспертов,  и  в  этом  нет  ничего,  что  наносило  бы  ущерб  формулировке  нашего 
требования о проведении международного расследования", - сказал он журналистам.

Тем не  менее  санкции  были продлены.  Правда,  с  возможностью их  пересмотра  уже  в  феврале.  По  мнению 
некоторых экспертов, Евросоюз готов был отменить санкции уже сейчас, но решил "обновлять" слушания по Узбекистану 
каждые три  месяца  в  надежде  сохранить  за  собой  некий  рычаг  морального  давления  на  Каримова.  Тем временем в 
Узбекистане, чей международный имидж очередной раз получил вроде бы и обидную, но, по сути, чисто символическую 
оплеуху от Запада, уже вовсю готовятся к крупным событиям во внутриполитической жизни, консультируясь вовсе не с 
европейскими экспертами и политиками.

Утешение кремлевских кукловодов
На этой неделе в Ташкенте и Самарканде работала делегация из 23 общественных и государственных деятелей 

России,  в  составе  которой  были  начальник  управления  администрации  президента  России  Модест  Колеров,  директор 
Российского института стратегических исследований Евгений Кожокин, а также известные политологи Глеб Павловский, 
Валерий Третьяков и Андраник Мигранян. В понедельник они ознакомились с деятельностью парламента, высказав свои 
соображения  по  активизации  деятельности  политических  партий  и  парламентских  фракций  в  контексте  проекта 
Конституционного  закона,  на  днях  вынесенного  Исламом  Каримовым.  Потом  они  провели  семинар  по  вопросам 
демократизации в Самарканде. И, наконец, посетили МИД, в рамках участия в международном "круглом столе" "Состояние 
и перспективы развития демократических институтов и процессов: опыт Узбекистана и России".

По  мнению  экспертов,  кремлевские  политтехнологи,  помогающие  узбекским  чиновникам  в  монтаже 
демократического фасада для авторитарной системы, прибыли в Ташкент в основном для того, чтобы сделать выводы, как 
будет строиться внешняя и внутренняя политика Узбекистана накануне президентских выборов 2007 года.
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«Мы выиграли деньги, но потеряли престиж»
24.11.2006. Немецкая волна

Многие иностранные бизнесмены, с которыми в среду беседовали корреспонденты «НВ», заявили, что теперь им 
придется  пересматривать  свой  бизнес  в  Узбекистане.  Дело  в  том,  что  Конституционный  Суд  отказал  иностранным 
совладельцам совместных предприятий в праве обращаться в международный арбитраж в случае возникновения споров. 
Дарья Брянцева - с подробностями:

Решение  Конституционного  Суда  окончательно  расставило  все  точки  над  „i“:  правила  бизнеса  в  совместных 
предприятиях  отныне будет определять только узбекская сторона.  «Мы выиграли деньги,  но потеряли престиж»,  -  так 
оценил ситуацию один из видных членов Торгово-промышленной Палаты Узбекистана. Решение Конституционного Суда 
напрямую  связано  с  делом  узбекско-американского  СП  «Заравшан-Ньюмонт»,  совладельцем  которого  с  американской 
стороны является золотодобывающая компания «Ньюмонт».

Краткое изложение истории этого предприятия таково: в момент расцвета узбекско-американской дружбы в 1992 
году  в  Кызылкумах  было  создано  СП  по  добыче  золота.  Узбекское  правительство  специальным  постановлением 
освободило предприятие от многих таможенных и налоговых сборов. Причем освободило на весь период деятельности. Но 
узбекско-американская дружба испортилась, и с 1 июня нынешнего года все льготы для «Заравшан-Ньюмонт» отменили. 
СП как-то сразу стало должником правительства. В итоге американцы заявили, что продают свою долю в предприятии и 
обращаются в международный арбитраж.

Это вполне логичный шаг, ибо Узбекистан еще в 1994 году ратифицировал международную Конвенцию о порядке 
разрешения  инвестиционных  споров.  Соответственно  этому,  в  узбекском  законе  «О  гарантиях  и  мерах  защиты  прав 
иностранных инвесторов» в статье 10 говорится, что «спор между сторонами решается либо хозяйственным судам, либо 
посредством арбитража». Но именно это сделать им и запретил Конституционный Суд Узбекистана. Теперь судьба 94-
миллионной  американской  доли будет  решаться  внутри  страны.  Как  стало  известно  «Немецкой  волне»,  18  декабря  в 
узбекской  Бирже  недвижимости  пройдет  аукцион  по  продаже  имущества  «Заравшан-Ньюмонт».  Торги  пройдут  по 
представлению судебного исполнителя, назначенного узбекским правительством.

В среду в беседе с корреспондентом «Немецкой волны» один из менеджеров биржи отметил, что стартовая цена 
американского имущества на торгах занижена: всего 172 миллиарда сумов, что не соответствует курсу сума к доллару. 
Независимый экономист Ташпулат Юлдашев дает свою оценку ситуации:

- Это решение конституционного суда нанесет большой ущерб экономическим интересам Узбекистана. Узбекистан 
отказывается от защиты иностранных инвестиций. Пострадали компании. Например, по политическим мотивам закрыли 
совместное предприятие "Зеравшан-Ньюмонт". Другой пример, это конфискация имущества текстильной компании « Кабул-
Текстайл». Компания вложила в Узбекистан 160 миллионов долларов. Но они практически ничего не смогли вывезти и были 
вынуждены оставить в стране свое имущество, деньги и уехать. Есть много мелких фирм и предприятий, которые тоже , 
конфликтуя с местными властями, после их закрытия тоже практически лишились своего имущества. Все это очень вредно 
для  Узбекистана,  само  решение  конституционного  суда  означает  правомерность  конфискации имущества  иностранных 
инвесторов.

Создан не  только опасный прецедент  в  бизнесе.  Обозреватели отмечают,  что Конституционный Суд в  своем 
решении сослался на положение статьи 15 Конституции Узбекистана о том,  что «в Республике Узбекистан признается 
безусловное верховенство законов республики». Но вот в Преамбуле Конституции говорится, что «признается приоритет 
общепризнанных норм международного права». Так чему верить? Ташпулат Юлдашев считает:

-  В  Конституции  четко  указано,  что  Узбекистан  признает  приоритет  международных  правовых  норм  над 
внутренними законами. В данном случае нарушил и положение Конституции о приоритете международных правовых норм. 
Конституционный суд также нарушил все договоренности, подписанные Узбекистаном с другими странами по вопросам 
экономики.

КИРГИЗИЯ
Ох, не заиграться бы!

22.11.2006. Дело № (Киргизия)
Вадим Ночевкин

Киргизстан неотвратимо к чему-то движется - то ли к выходу из долговой ямы, то ли к судьбе страны-марионетки.
Площадные политические баталии отгремели (надолго или нет - другой вопрос)  -  и судьба Киргизстана вновь 

стала  определяться  в  тиши  кабинетов.  Там-то  сейчас  и  происходит  самое  главное.  Решается  вопрос,  который  не 
рассосался.  И по сравнению с которым киргизская конституционная реформа, передел властных полномочий и прочие 
внутренние  разборки  могут  оказаться  сущей  мелочью.  Вопрос  о  вступлении  страны  в  пресловутую  программу  HIPC 
(ХИПИК).

Как уж он там решается - остается гадать. В правительстве по этому поводу по-прежнему сохраняется раскол: 
минэкономфин  категорически  за  HIPC,  а  МИД  -  против.  Президент  же  с  премьером  по-прежнему  клянутся,  что 
"унизительные для Киргизстана условия ни в коем случае не будут приняты". Условия МВФ и Всемирного банка, впрочем, в 
общих чертах уже известны. И - по-прежнему малопонятны. На арену, однако, уже выходят новые влиятельные сторонники 
ХИПИКа -  за  вступление  в  эту  программу общественность  агитирует руководство Нацбанка,  подключилась  и "тяжелая 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

180



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

артиллерия"  -  первый  вице-премьер  Данияр  Усенов.  Мы,  похоже,  к  чему-то  неуклонно  приближаемся  -  то  ли  к 
долгожданному выходу из долговой ямы, то ли, наоборот, к вечной кабале. К чему же?

Ни шага в сторону, равнение - на Вашингтон!
- Спорить с экономистами трудно, -  соглашается Аман САЛИЕВ, эксперт Института стратегического анализа и 

прогноза при КРСУ, - проверить, насколько убедительны их доводы, могут только специалисты. Возможно, HIPC в самом 
деле поможет нам избавиться от бремени внешнего долга. Но списание долга совсем не означает развитие экономики. 
Серьезные исследования показывают:  в  ряде стран,  уже поучаствовавших в  этой программе,  никакого экономического 
роста нет. Другой момент: один из шагов, на который придется пойти Киргизстану, чтобы облегчить долговое бремя, - это 
замораживание повышения зарплат и пенсий, сокращение льгот, сохранение нынешнего пенсионного возраста и т.п. То 
есть населению предстоит еще больше затянуть пояса и терпеть. И как долго - никто не знает, поскольку HIPC не обещает 
сиюминутных результатов. Но самый главный, на мой взгляд, аспект - политический. Сегодня экономика является основной 
составляющей политического курса любой страны. И вступление в HIPC естественным образом может привести к тому, что 
Киргизстану  как  в  своей  внутренней,  так  и  во  внешней  политике  придется  учитывать  в  первую  очередь  интересы 
международных финансовых институтов. А они, ни для кого не секрет, в свою очередь зависимы прежде всего от США, - 
которые являются основным донором и МВФ, и Всемирного банка. Не будем забывать, что в Узбекистане США сейчас 
стремительно теряют свои позиции. А через программу HIPC, через экономику они получают возможность включить в свою 
геополитическую разработку Киргизстан и совершенно легальным путем влиять на его политический курс.

-  То  есть  мы в  любом случае попадаем под пресловутое  внешнее управление?  Как оно будет выглядеть на 
практике?

-  Совсем  не  обязательно,  как  прямая  диктовка  правительству  Киргизстана  -  принимать  именно  такое 
экономическое или политическое решение, а не какое-либо другое. Но надо исходить из простой формулы: когда человек 
зависит от другого человека (потому, что ему должен) - от него не нужно что-то категорично требовать. Достаточно просто 
намекнуть… И ему ничего не останется, как это "пожелание" выполнить.

- Какие, например, пожелания?
- Не исключено, что потребуется минимизировать участие в экономике Киргизстана российского,  китайского,  а 

заодно - иранского капитала. Как следствие - дистанцирование нашей страны от таких международных организаций, как 
ШОС.

- А что от этого потеряет население Киргизстана? Взамен, может быть, придет западный капитал?
- Программа HIPC, как видно из ее условий, практически не затрагивает малый и средний бизнес - основной акцент 

она  делает  на  стратегические  отрасли,  особенно  энергетику.  А  ведь  большинство  наших  мелких  и  средних 
предпринимателей вовлечено в экономические отношения в первую очередь с соседними государствами - Россией, Китаем, 
Турцией, Ираном (с последним у нас огромный товарооборот).

- Но ведь и все последние 15 лет Киргизстан был прилежным учеником тех же МВФ и Всемирного банка (которые, 
в  сущности,  и  довели  страну  до  нынешнего  состояния).  Что  вроде  бы  не  мешало  проводить  ему  более-менее 
самостоятельную внешнюю политику.

- Тем не менее у Киргизстана была возможность маневра. А для соседей и партнеров мы были относительно 
предсказуемы.  Теперь  же  появляется фактор  непостоянства.  В  любой  момент  международные финансовые институты 
могут заявить: то или иное решение руководства КР не отвечает интересам и условиям HIPC. Раньше они в ультимативной 
форме  этого  сделать  не  могли.  Теперь  же  "учитель"  получает  возможность  еще  больше  управлять  "учеником".  Не 
утверждаю, что именно так и будет, но опасность такая есть. Видимо, не случайно именно МИД КР занял столь негативную 
позицию по отношению к этой программе. Настораживает то, что ход сегодняшних переговоров по вступлению в HIPC носит 
закрытый характер. А кто даст гарантию,  что и в дальнейшем, когда сотрудничество с международными финансовыми 
институтами станет полномасштабным, оно не будет развиваться в этом же режиме? Вот еще откуда опасения.

- Одно из ключевых условий HIPC, как известно, - снижение коррупции и совершенствование госуправления. Меры 
предлагаются, к примеру, такие - до 95 процентов госслужащих набираются по конкурсу, декларации доходов и имущества 
чиновников должны публиковаться в Интернете… Я, честно говоря, подозреваю, что борьба с коррупцией, как и прежде, 
будет  больше  имитироваться.  Ведь  и  Акаев  изображал  бурную  антикоррупционную  деятельность,  вполне  успешно 
отчитываясь перед теми же МВФ и ВБ. Так не обречена ли и программа HIPC на провал? Особенно в части оздоровления 
экономики и снижения бедности?

- Мое мнение: чтобы минимизировать коррупцию, нужно много денег - и сразу! Ведь интеллектуальный потенциал 
среди чиновников госаппарата есть. Но он в полной мере не может реализоваться по той простой причине, что чиновники 
вынуждены использовать государственный ресурс не в интересах страны, а для обеспечения своих семей. И говорить о 
какой-то тотальной борьбе с коррупцией в нашей стране невозможно,  пока госслужащие не будут получать достойную 
зарплату. Как этот вопрос собирается решать HIPC - ничего не известно. Будут ли международные финансовые институты 
платить чиновникам зарплаты, как Сорос в Грузии? Маловероятно. Но даже если такое и случится, то страна попросту 
превратится в марионеточное государство.

- Так есть ли у Киргизстана другой выход, кроме вступления в HIPC?
- Выходы наверняка есть. Но складывается впечатление, что их и не пытаются искать. А варианты могут быть 

самыми неожиданными. Скажем, по примеру России и Белоруссии создать с Казахстаном если не союзное государство, то 
какой-нибудь подобный альянс. Это очень богатая страна, развивающаяся неимоверными темпами. Почему бы ей не стать 
нашим донором? Казахстан, конечно, имеет здесь свой интерес, но, в отличие от тех же США, у него нет претензий на 
мировое господство. С ним мы можем вести диалог. Не совсем, конечно, на равных, но в этнокультурном отношении мы - 
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очень близкие народы. Мы в равной мере пережили все потрясения постсоветской эпохи, и нам легче друг друга понять. 
Это, повторяю, лишь одна из альтернатив.

Флирт с оглядкой на Россию?
А как смотрят на втягивание Киргизстана в HIPC в России? Свою позицию ее руководство до сих пор не озвучило. 

Звоню в Москву - в институт стран СНГ.
- Вступать или нет в эту программу, конечно же, решать вашей суверенной стране, - говорит заведующий отделом 

Средней Азии и Казахстана, известный российский политолог Андрей ГРОЗИН, -  но подавляющее большинство наших 
экспертов  сходится  во  мнении,  что  вступление  в  HIPC  однозначно  снизит  политическую  самостоятельность  Киргизии. 
Наднациональные  структуры  заставят  и  правительство,  и  президента  передать  им  часть  полномочий.  Снизятся 
возможности  российского  бизнеса,  зато  большие  преференции  получит  западный  бизнес,  связанный  со  структурами, 
которые и зовут Киргизию в HIPC. Большее влияние, безусловно, получат и наши "американские друзья".

-  HIPC  предусматривает  большие  реформы  в  сфере  энергетики.  Разве  они  не  в  интересах  РАО  ЕЭС  или 
Газпрома?

-  Сомневаюсь,  что  они  захотят  работать  в  новых  условиях  -  а  именно,  под  контролем  чиновников  МВФ  и 
Всемирного банка. Им проще будет перенести свои проекты в Узбекистан или Казахстан. Главная проблема в том, что 
появится новая инстанция, с которой придется тоже согласовывать свои действия. А это влечет за собой создание новых 
структур, в т.ч. аналитических - значит, лишние расходы.

- А получит ли, как считаете, реальную пользу от вступления в HIPC Киргизстан?
- Мне трудно об этом судить - я человек субъективный. Если бремя долга будет снижено - это, конечно, хорошо. 

Но мне все-таки кажется, что Киргизии проще реализовать свои проекты с Россией, чем с Западом. Понятно, что все страны 
(и Россия не исключение) руководствуются прежде всего эгоистичными побуждениями, но плюсов сотрудничества с нею все 
же больше. Рекомендации МВФ, ВБ и подобных наднациональных структур идут не всегда на пользу экономикам стран, 
которые их пытаются реализовать. Даже потому, что эти рецепты страдают схематизмом. Элементы внешнего управления 
видела и Россия - в 90-х годах, а особенно после дефолта 1998-го. И не могу сказать, что они пошли ей на пользу. Вообще я 
удивлен, что в Киргизии вокруг такой важной и сложной темы, как вступление в HIPC, нет серьезной научной дискуссии. В 
российском научном сообществе хватает своих глупостей, но, окажись Россия перед таким выбором, здесь обсуждение шло 
бы куда более живо!

- Киргизстан может стать первой страной в СНГ, которую втягивают в HIPC. Как думаете, почему мы оказались 
"слабым звеном"?

- Киргизия - очень удобная экспериментальная модель для всей Центральной Азии. У вас компактная экономика - 
и  более  либеральная,  чем  даже  в  Казахстане.  Вашему  соседу  повезло  (в  отличие  от  Киргизии,  к  сожалению)  с 
менеджментом, с запасами сырья. Если бы подобным потенциалом располагала Киргизия - она бы сейчас процветала. Тем 
не менее вы и сейчас демонстрируете вполне серьезный успех: 2-3-процентный рост ВВП - это неплохая динамика по 
сравнению, например, с Таджикистаном. Видимо, и это берется в расчет наднациональными структурами.

- А у вас нет ощущения, что киргизская власть, ведя переговоры о вступлении в HIPC (и не говоря при этом ни да, 
ни нет), искоса поглядывает при этом на Россию, подталкивает ее к более активным действиям? Как, к примеру, девушка 
флиртует с другим парнем, чтобы разжечь ревность в возлюбленном?

- Элемент давления, шантажа, наверное, тоже присутствует. И не только по отношению к России, но и к Китаю. 
Нынешнее киргизское руководство, как мне кажется, использует любые возможности, чтобы привлечь инвестиции.

- И как думаете: в России этот сигнал будет понят - и принят?
-  Рассчитывать,  что будут  ответные шаги,  пока,  думаю,  рано.  Тема уж слишком свежая,  горячая.  Российский 

бизнес занял осторожную позицию, никто не хочет рисковать деньгами. Все ждут, какое практическое воплощение получат 
договоренности власти и оппозиции, ждут, будет ли стабилизироваться ситуация - и в какую сторону. Причем прояснения 
внутриполитической ситуации ждут даже не зимой, а весной.

Сперва верните награбленное!
Свой  специфический  взгляд на  проблему  есть  у  Касыма  ИСАЕВА,  человека  с  богатым опытом -  в  прошлом 

ответственного работника Госплана СССР, курировавшего республики Центральной Азии и Закавказья, а затем союзного и 
российского министерств экономики. Поработал он и на независимое киргизское государство - был торгово-экономическим 
представителем в Москве, заведовал отделами внешних связей, иностранных инвестиций и сотрудничества со странами 
СНГ аппарата правительства КР. А в 1978-80 годах он находился в командировке в Мозамбике - стране, в одной компании с 
которой мы можем оказаться в ХИПИКе.

-  Наша бригада Госплана СССР, -  вспоминает Касым Исаевич, -  приехала помогать Мозамбику, получившему 
независимость и избравшему социалистическую ориентацию, планировать экономику. Притом, что экономики там почти 
никакой не было. И теперь я с ужасом смотрю на то, как мы скатились до мозамбикского уровня. Почему? Помню, в Африке 
вместе с нами работали португальцы, коммунисты из Бразилии, Чили, которые учились в Союзе и боялись вернуться на 
родину. А местные "кадры" на работе спали, только к вечеру глаза разгораются: впереди - танцы, веселье. Похожую картину 
наблюдал я в 90-х годах в нашем Доме правительства, куда пришел работать: молодые упитанные ребятки с утра до 
вечера  слоняются  по  коридорам,  покуривая,  играют  на  компьютерах.  Не  умели  в  правительстве  никогда  грамотно 
организовать работу -  вот  за 15 лет  и опустились до ХИПИКа.  Мозамбиканцы были малообразованными людьми.  А в 
Киргизстане  -  высококвалифицированные  кадры.  Япония  после  войны  только  за  счет  своих  человеческих  ресурсов 
поднялась.  И  полвека  спустя  мы  могли  бы  поступить  точно  так  же,  сделать  ставку  на  людей.  Не  сделали.  Кадры 
разбежались -  не сумели приспособиться к  новому стилю работы,  к  необходимости угодничать перед некомпетентным 
начальством. У власти, к сожалению, оказались люди, которые были воспитаны на иждивенчестве. Вначале они делили 
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куски, которые им отламывали от союзного бюджета. Потом - кредиты от международных фондов. Думать своей головой, 
работать и зарабатывать они так и не научились. И всю страну приучили к иждивенчеству. Что получили? Когда-то даже 
представить было невозможно, что киргизы разбредутся по всей России. Если так дальше дело пойдет, то мы вообще 
останемся без государства. Слава богу - может, до этого не доживу.

- Так, может, HIPC - и есть спасение?
- Очень сомневаюсь. В 90-е годы, когда МВФ, Всемирный банк внедряли здесь свои программы - PESAC, FINSAC - 

тогдашние наши финансисты пели те же самые песни, что и нынешние чиновники. Потом, когда все кончилось крахом, 
дружно замолчали. Где они теперь? Точно так же замолчат и нынешние "певуны". А то, что из ХИПИКа вообще выпутаемся, 
- не уверен. Главное, лично я не вижу вообще необходимости в него вступать. 2 миллиарда долларов - не такая уж большая 
сумма,  чтобы идти на такие авантюры. Знакомые ученые-экономисты говорят:  на обслуживание внешнего долга в год 
уходит 5-6 процентов бюджета. Тоже немного - у других стран гораздо больше. Органы госуправления (не считая силовые 
структуры!) съедают 16% бюджета. Сократите чиновников - и направьте деньги на обслуживание долга. Может, этот выход 
и  запоздалый,  но  нам,  думаю,  надо  просто  начинать  учиться  отвыкать  от  иждивенчества.  Постепенно  учиться 
зарабатывать.

-  А вот  министр экономики и финансов Акылбек Жапаров предложил:  раз  уж вы против ХИПИКа,  то  давайте 
создадим "фонд патриотов". С которым граждане будут делиться своими сбережениями - для выплаты внешнего долга.

- Я вообще не понимаю, какое наши чиновники имеют моральное право обращаться с такими просьбами к народу, 
как язык поворачивается?! Тот же Жапаров однажды, выступая по ТВ, проговорился: через 3-4 года, выполняя условия 
ХИПИКа,  когда  спишут  треть  долга,  мы  сможем  получать  новые  кредиты.  Чтобы  потом  снова  ахать:  "Ах-ах,  все 
разворовали"?! Для этого вам нужно долг списать?! Нет уж, вы сначала объясните, на что те,  прежние, кредиты были 
потрачены?! Найдите тех, кто их разворовал! Россия, которая может себе позволить не возвращать награбленное - и та 
Ходорковского посадила. А уж нам - сам Бог велел. Не нужно кровожадности. Но вы сперва докажите, что все украденное 
вернули, что других возможностей найти деньги нет, - тогда только к народу обращайтесь, - заключает Касым Исаев.

К слову говоря, в июне 2005 года тогдашний генеральный прокурор Азимбек Бекназаров в интервью нашей газете 
сообщил - для того, чтобы разобраться с внешним долгом, возбуждено отдельное уголовное дело. "Мы хотим узнать всю 
цепочку:  какое  государство  давало  деньги  -  кем  подписывались  соглашения  -  куда  поступали  средства  -  кто  и  как 
использовал, поступали ли вообще эти деньги в Киргизстан? - вдохновенно обещал Бекназаров. - Если докажем, что какие-
то кредиты ушли на  сторону,  то  сможем и  перед донорами поставить  вопрос:  деньги  находятся  там-то  -  пожалуйста, 
забирайте".

- Такого дела у нас нет! - коротко ответили мне в генпрокуратуре, куда я позвонил, загоревшись надеждой: "Так, 
может, вот оно - спасение?" Значит - вперед, в HIPC?

Разгул митинговой демократии превращает Кыргызстан в страну затяжной 
депрессии

15.11.2006. Экспресс-К (Казахстан)
Рифат Асадуллин (Астана)

Разочарование, настороженность, неприязнь - пожалуй, так можно определить лейтмотив общественной реакции в 
странах  СНГ,  последовавшей  на  развернувшиеся  с  31  октября  текущего  года  политические  события  в  Кыргызстане. 
Аналитики вновь вынуждены заговорить о моральной и интеллектуальной неустойчивости политических элит Кыргызстана.

Осень римейкеров
Как уже было в марте 2005 года, эффект дежа вю от уже виденного политического спектакля, причем не самой 

высокой пробы, вновь поражает явным несоответствием между сущностью и явлением. А именно - между мелкотравчатым 
содержанием и высокопарной формой нового политического передела в этой маленькой,  экономически слабой стране, 
последние 15 лет живущей инерцией прежних накоплений и по качеству либерально-рыночных преобразований плетущейся 
в хвосте своих собратьев по бывшему СССР.

По сравнению с потрясениями марта 2005 года нынешняя осень римейкеров "революции тюльпанов" не принесла 
с  собой  ничего  свежего  и  оригинального,  а  главное  -  принципиально  конструктивного.  Виновником  всех  бед  вновь 
"назначили" свергнутого президента Аскара Акаева... Но что изменилось с тех пор? Стали ли кыргызстанцы счастливее? 
Оздоровилась  ли  их  экономика?  Повысилось  ли  благосостояние  граждан?  Обузданы  ли  инфляция  и  безработица? 
Сокращены  ли  масштабы  преступности  и  коррупции?  Преодолена  ли  клановость,  консолидирована  ли  нация  ради 
созидательного труда? Увы, ни на один из этих вопросов пока нет положительных ответов.

Все  та  же  нетерпимость,  незавершенность,  подвешенность,  взрывоопасность  ситуации  и  гнетущее  ожидание 
погромов, мародерства и массовых драк. Все тот же разгул площадных страстей и неизобретательное фрондерство, давно 
уже превратившие раскол в обществе и межгрупповое противостояние из подручного средства в сомнительную самоцель. 
Все те же не подкрепленные ни концептуально, ни организационно, ни материально импульсивные и утопические в своей 
амбициозности  ожидания  и  требования  манифестантов,  отдельные  из  которых  (вроде  ультимативного  требования 
немедленно предоставить прямой эфир: многотысячной толпе) напоминают эпизоды какого-то сюрреалистического фарса.

Новым явилось разве что рождение проблематичной тенденции, что "цветные" революции в Кыргызстане отныне 
становятся номерными.

Много шума из ничего
На Востоке есть поговорка: "Погоняет единственную козу, а от свиста земля надрывается".
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На сегодня "сухой остаток" переговоров между политическим тандемом Бакиев - Кулов и нынешней оппозицией 
(партиями "Атамекен", социал-демократов и движением "За реформы") сводится к следующему. Парламент и президент 
достигли  соглашения  о  тексте  новой  Конституции  страны,  существенно  ограничивающей  полномочия  президента  и 
знаменующей  переход  к  парламентско-президентской  форме  правления.  И  президент  подписал  эту  Конституцию. 
Парламент КР будет состоять из 90 депутатов, половину которых начнут избирать по одномандатным округам, половину - 
по партийным спискам. В качестве уступки Бакиеву депутаты согласились изменить процедуру импичмента президента и 
увеличили количество голосов, достаточных для вотума недоверия, с двух третей до трех четвертей.

И все? И все! Но неужели для этого потребовалось искусственно вызывать "политический кризис" и "народные 
волнения",  когда обо всем этом можно было тихо,  мирно и вполне легитимно  договориться в стенах того же Жогорку 
Кенеша?!

Относительно же уровня политико-правовой культуры нынешних лидеров республики заметим, что принята эта 
Конституция  не  волеизъявлением  граждан  страны  и  не  всенародным  референдумом,  а  фактически  закулисным 
междусобойчиком,  который, однако,  Омурбек Текебаев, сопредседатель движения "За реформы",  патетически окрестил 
"плодом долгих согласований и компромисса, цена которого - президентское и премьерское кресла". Произнес он при этом и 
другую, не менее знаковую фразу: "Система сама по себе не заработает, все еще впереди".

Так  стоило  ли  ломать  копья  ради  этой  заведомо  неэффективной  системы?  Или  лидеры  нынешнего 
антипрезидентского лагеря руководствуются принципом "Движение - все, остановка - ничто"?..

Сжечь свой дом, рассердившись на тараканов
В старину так характеризовали чрезмерный радикализм человека, который вместо рационального и планомерного 

решения своих проблем пытался кардинально решить все одним махом, пусть даже ценой неоправданных жертв.
Подобная потеря чувства реальности, максимализм, неразборчивая жажда успеха и жгучая нетерпимость (в иных 

контекстах именуемая экстремизмом) стали в последние годы отличительными чертами "цветных революций", имевших 
место на Украине, в Грузии и Кыргызстане. Закономерные последствия не заставили себя ждать, ибо, как справедливо 
отмечал один русский социолог начала ХХ века, когда человек берется за решение частных проблем без решения общих, 
то и он сам, и все следующие за ним неизменно и на каждом шагу натыкаются на эти общие вопросы.

Стратегическая ошибка кыргызстанских политических элит заключена в том, что за 15 постсоветских лет они не 
учились на чужих уроках и даже не пытались перенять положительный опыт хотя бы ближайших соседей - исторически, 
географически, экономически и ментально наиболее близких им тюркских и мусульманских республик в лице Казахстана, 
Узбекистана, Туркменистана.

Благоразумно следуя принципу "Сначала экономика, потом политика" и даже иногда пойдя на ряд непопулярных 
(читай непопулистских!) мер в виде моратория на митинги, роспуск парламента и концентрацию власти в руках президента, 
лидеры этих стран, конечно, с разной степенью полноты и успешности, но со временем превратили свои республики в 
жизнеспособные  политические  и  экономические  системы.  Главным  условием  этого  развития  стала  разработка 
долгосрочных стратегических программ, основанных на трезвом осознании места и роли страны в современном мире.

Например,  для  Казахстана  генеральными  направлениями  стали  экспортная  специализация  в  международном 
разделении  ресурсов  и  труда,  формирование  пояса  мира  вокруг  республики,  содействие  упрочению  международной 
стабильности и безопасности, создание благоприятных внешних условий для экономического роста и демократизации в 
стране,  "агрессивное"  привлечение  инвестиций,  конструктивное  взаимодействие  с  другими  государствами,  активная 
интеграция в глобальные и региональные экономические процессы. Сегодня выбившийся таким образом в региональные 
лидеры Казахстан уже сам диктует условия: самостоятельно проводит активную экономическую, политическую, культурную 
экспансию, успешно осваивая все новые ближние и дальние рынки.

Что касается Кыргызстана, то он словно застрял во времени, где все происходит с точностью до наоборот. И если 
15 лет назад звучавшие в Бишкеке мнения далеко не одного лишь Аскара Акаева о том, что "в скором времени Кыргызстан 
превратится в азиатскую Швейцарию", вызывали доброжелательные улыбки умиления, то сегодня они вызывают взрывы 
откровенно саркастического хохота.

По логике вещей, когда весной 2005 года "революция тюльпанов" передала бразды правления в руки Курманбека 
Бакиева, ожидалось, что, раз уж оказано такое доверие, общество даст ему время разработать антикризисную программу и 
шаг за шагом проводить столь долгожданные реформы. Но этого не произошло, и теперь главные политические игроки - как 
в знаменитом крыловском "Квартете" - предлагают поменять местами оркестрантов, авось что-нибудь да получится.

Но чудес на свете не бывает. Не случайно уже сейчас ряд аналитиков в своих прогнозах и возможных сценариях 
довольно резко высказываются о том, что полюбившаяся определенной части кыргызстанцев практика "перманентных" 
революций и "бессрочных" митингов - это приговор государственности Кыргызстана.

За примером децивилизации и криминализации целого народа, вырождения нации дехкан и пастухов в нацию 
наркорабов и превращения страны с древней культурой в территорию "разбойничьих гнезд" далеко ходить не приходится. 
Достаточно напомнить трагедию многострадального Афганистана - и дальнейшие комментарии излишни.

Не топчите собственный флаг!
Согласно официальной историографии суверенного Кыргызстана, традиция его государственности насчитывает, 

как  минимум,  2  500  лет.  Столь  длительный  срок  державного  самосознания  как  бы  сам  по  себе  предполагает,  что 
органичными чертами кыргызского национального характера должны быть высокая политическая культура и верховенство 
закона, умение консолидироваться в критический момент истории, безусловное превалирование национальных интересов 
над групповыми и личными, глубокие традиции правосудности властей и законопослушности граждан.

Но когда весной 2005 года вместо праздничных репортажей о Ноорузе из Бишкека стали поступать совсем иные, 
тревожные  и  безрадостные,  новости,  почти  все  освещавшие  те  события  телеканалы  показали  чудовищный  эпизод: 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

184



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

ворвавшись  в  местный  Белый  дом,  демонстранты  громили  и  выбрасывали  из  окон  все  подряд,  в  том  числе  - 
государственный флаг Кыргызстана!..

И дело даже не в изгнании Акаева, хотя свержение законно избранного президента не красит ни одну страну 
(после  Грузии,  где  был  физически  уничтожен  первый  президент  Гамсахурдиа,  Кыргызстан  -  второе  постсоветское 
государство, покрывшее себя таким позором). Нет должного и, между прочим, закрепленного в Конституции уважения и к 
ныне действующему президенту, о чем можно судить по многочисленным безответственным заявлениям и транспарантам 
вроде "Бакиев - ошибка народа".

Подобный  вандализм  по  отношению  к  государственным  символам  и  оскорбительные  выходки  к  законно 
избранному лидеру собственной страны способны ввергнуть в шок и негодование любого здравомыслящего человека в 
любом уголке земли. Такие картинки с натуры наводят на пессимистические мысли о будущем этого народа.

Но, похоже, что шекспировские страсти, разгоревшиеся на сей раз на площади Ала-Тоо, не то что нисколько не 
смущают, но даже являются сверхзадачей "актеров", занятых в этом политическом действе. Выставляя свои беды напоказ и 
стараясь привлечь к себе как можно больше внимания, они словно торгуются с внешним миром в надежде на сочувствие и 
поддержку.

Однако  ни  в  одной  культуре  мира  шумный  сосед  еще  никогда  и  никем  не  воспринимался  как  благо.  А 
применительно  к  ситуации  в  новых  независимых  государствах  давно  стало  нормой,  что  только  там  есть  шансы  на 
благополучие и процветание, где есть политическая стабильность, гражданское согласие, этнический мир. Поэтому глубоко 
ошибаются те в Кыргызстане, кто рассчитывает получить под свои "демократические" убеждения поток донорских вливаний.

Как  прежде,  так  и  сейчас  бездельников  презирают,  неудачников  не  любят,  иждивенцев  терпят  лишь  в  силу 
непреодолимых  обстоятельств.  Долго  нянчиться  с  Кыргызстаном вряд ли  кто-либо  намерен.  Немногие  инвесторы уже 
пакуют  чемоданы,  средние  и  мелкие  предприниматели обдумывают  перенести  бизнес  в  Казахстан,  Россию и  дальше. 
Соседи и партнеры потерпят, сколько смогут, а потом потеряют остатки уважения и отвернутся. И тогда нынешние борцы за 
справедливость останутся на опустевших площадях наедине со своими плакатами и мегафонами.

...Еще  со  времен  эпического  Манаса  в  многовековой  и  многострадальной  истории  кыргызского  народа  идея 
"великого похода" является одной из краеугольных метафор, отражающих дух и сущность национального бытия. Но скоро 
на улицах и площадях Бишкека облетит последняя оранжевая листва, обнажив черно-белый контраст суровой реальности.

Хорошо бы не запоздать, чтобы путь сквозь пьянящую цветную дымку не оказался дорогой в никуда.

Двойное дно двойного гражданства для Кыргызстана
20.11.2006 Общественный рейтинг (Киргизия)

В. Кыдыралиева
Принятую так поспешно новую Конституцию уже окрестили разными именами: от пафосного "выстраданная" до 

пессимистичного "скоропостижная". Но если отвлечься от процедурных моментов, продолжающих вызывать удивление и 
недоумение, многое в содержании данного документа остается дискуссионным.

Особенно нас волнует пункт 3-й статьи 20-й, касающийся двойного гражданства:
"…За  лицами,  являющимися  гражданами  Кыргызской  Республики,  признается  принадлежность  к  гражданству 

другого  государства  в  соответствии  с  законами Кыргызской  Республики  и  международными соглашениями Кыргызской 
Республики".

Как известно, данный вопрос не первый год дискутируется в нашем обществе. Если десять лет назад этот вопрос 
был поднят в связи с русскоязычным электоратом кыргызского общества и имел явный политический подтекст, то сейчас он 
все больше актуален в связи с изменившейся экономической ситуацией в обществе, прежде всего, из-за нарастающей 
миграции граждан КР за далекие и близкие рубежи нашей родины.

Понятно, что сегодняшние кыргызские мигранты, не получая должной поддержки и защиты своего государства, 
вынуждены  принимать  иностранное  гражданство,  таким  образом  обеспечивая  себе  необходимые  гарантии  личной 
безопасности  и  стабильности.  Поэтому  их  желание  сохранить  кыргызское  гражданство  больше  продиктовано 
эмоциональной потребностью, чем прагматическими соображениями.

Роль государства в подобных сложных политико-экономических условиях должна заключаться в том,  чтобы, с 
одной стороны, усиленно наращивать реальные механизмы защиты своих граждан за границей. С другой стороны, не идя 
на поводу у общественного давления, последовательно отстаивать свои государственные интересы, при этом доступно и 
убедительно разъясняя своим гражданам целесообразность тех или иных решений.

Поэтому принятие конституционной нормы о двойном гражданстве, по нашему мнению, является популистским, 
рассчитанным  больше  на  эмоции  обывателя,  чем  на  политические  реалии.  Ее  появление  вызвано  потребностью 
национальной  политической  элиты  в  отвлекающем  маневре  от  существующих  социально-экономических  проблем,  по 
существу, заигрыванием с гражданским обществом в ущерб государственному суверенитету и национальной безопасности.

Более того, факт признания двойного гражданства –– это свидетельство слабости сегодняшней власти.
Прежде всего,  потому,  что наличие только  желания еще не  означает реальную возможность.  Так  и  в  нашем 

случае. Введение двойного гражданства возможно лишь при заключении двусторонних соглашений, которые при нынешней 
политико-экономической ситуации в стране, вероятнее всего, в ближайшем будущем подписаны не будут.

Подтверждением этого является тот факт, что на многочисленные официальные обращения кыргызской стороны, 
как  до  24  марта,  так  и  после,  о  введении  двойного  гражданства  положительной  реакции  с  российской  стороны  не 
последовало.  И  это  вполне  закономерно,  так  как  при  введении  двойного  гражданства  возникает  слишком  много 
дополнительных  социально-политических  и  финансово-экономических  проблем:  вопросы  безопасности  государства, 
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пенсионного обеспечения, военной службы, налогообложения и т.д. К тому же Российская Федерация уже имеет неудачный 
опыт введения двойного гражданства с Туркменистаном и Таджикистаном. Более того, свои демографические проблемы 
Россия  способна  решить  и  уже  решает  за  счет  русскоязычных  соотечественников,  а  также  путем  упрощенного 
предоставления российского гражданства. Тем более, как показывают последние усилия, предпринимаемые Россией по 
возвращению соотечественников, для них собираются ввести отказ от прежнего гражданства.

Другим  подтверждением  слабости  нынешней  власти  является  тот  факт,  что  сегодня  для  нее  приоритетными 
становятся сиюминутные экономические интересы, вызванные, в частности, миграционными процессами. Власть выбирает 
наиболее легкий путь решения этой проблемы, не задумываясь о неизбежных опасных последствиях:

- возможность легкодоступного политического манипулирования лицами с двойным гражданством, проживающими 
за пределами КР,  например,  при  выборах  президента,  референдумах или  при  принятии  иных  политико-экономических 
вопросов;

- вероятность влияния на общеполитическую ситуацию в стране с помощью лиц с двойным гражданством, вплоть 
то дестабилизации, а с учетом немногочисленности населения КР –– это прямая угроза государственному суверенитету;

- отток квалифицированных кадров и вообще трудоспособного населения, создание дефицита рабочей силы и, как 
следствие,  замещение  этих  мест  низко  квалифицированными  рабочими  из  соседних  государств,  в  частности,  Китая, 
Узбекистана, Таджикистана, что уже приобретает реальные очертания угрозы национальной и экономической безопасности 
в силу достаточно известных причин;

- очевидность того, что для 3-миллионного кыргызского этноса потеря даже двадцати процентов репродуктивной 
части может обернуться невосполнимой утратой языка, культуры, генофонда.

Таким образом,  складывается  впечатление,  что  инициаторы признания  двойного  гражданства  в  тексте  новой 
Конституции, вполне сознавая, что объективных реалий для введения в действие данной юридической нормы нет, и далее 
собираются  разыгрывать  карту  двойного  гражданства  в  своих  политических  интересах,  к  сожалению,  не  всегда 
совпадающих с государственными.

Дело – грязь!
28.11.2006. ИА «Белый пароход»

Улан Канкор
Местным участникам борьбы за власть не знакомы правила хорошего тона. Политика и этика в Кыргызстане - 

несовместимы. Представители новой элиты могут запросто обложить оппонента бранью или показать неприличный жест. А 
что ж вы хотите? Культура в горной республике тетка не популярная...

Чем достать депутатов?
Одним  из  первых,  кто  пытался  открыть  глаза  общественности,  был  небезызвестный  Турсунбай  Бакир  уулу. 

Омбудсмен, еще в бытность депутатом парламента, прямо говорил: политика – штука грязная. Говорят, даже придумал на 
эту тему сатиру.

Сам же  Бакир  уулу  имеет имидж человека  набожного  и потому старается,  в  последнее  время,  держаться от 
политики в стороне. Правда, получается не всегда. Поскольку, как говорят мудрые люди, в Кыргызстане политикой является 
все. А потому многие бы не отказались искупаться в такой грязи.

Очень  нелестно  отозывается  о  кыргызской  политике  ее  не  менее  известный  участник  –  Кубатбек  Байболов. 
Парламентарий, в частности, признался, что очень сожалеет, что когда-то решил баллотироваться в Жогорку Кенеш. А 
когда понял, куда и по что влез, было поздно. Затянуло. Причем, так, что бросить политику уважаемый депутат уже не 
может.

Кубатбеку Байболову вторит его коллега – Камчыбек Ташиев. В смысле, тоже раскаивается в принятом когда-то 
решении стать депутатом. И обещает, что больше никогда не будет выставлять свою кандидатуру на депутатство. "На 
нашем месте должны быть достойные люди нашей страны, которые не будут подпевать власти или оппозиции", - заявил он 
на днях. Правда, позже добавил, что решение принял не окончательное. Так что и он от власти отказываться, по большому 
счету, не намерен.

Очень нелестные вещи в адрес политики говорит ее сравнительно новый игрок – лидер партии "Содружество" 
Владимир Нифадьев. В частности, касаясь ноябрьского митинга оппозиции. "Все события связаны с деньгами, - говорит он. 
– Все это грязь". Особенно возмущает Нифадьева нападки в адрес президента. "Как только его не обзывают, -  заявил 
партийный лидер на днях, - что только про него не говорят. Стыдно! Обидно за державу и президента".

Версию о кулуарных торгах озвучивает Алишер Мамасалиев. По его словам, конституционная реформа, по сути, 
сводилась к торгам вокруг прав контролировать те или иные предприятия и отрасли. Сам же Мамасалиев, в свою очередь, 
уверяет, что в среде молодых политиков живут по тем же законам. С интригами, подсиживанием и прочими атрибутами 
борьбы за власть и влияние.

За президента, к слову, одно время очень заступался бывший глава его администрации Усен Сыдыков. Особенно 
памятен  случай,  когда  аксакал  принялся  прилюдно  стыдить  Омурбека  Текебаева,  когда  тот  еще  был  спикером. 
Оппозиционер, по такому случаю, даже решил покинуть пост торага.

Отношения между Омурбеком Текебаевым и главой государства, наверное, уже стали притчей во всеязыцех. Их 
перебранки в парламенте, впоследствии выплеснувшиеся на площадь, хорошо запомнились шокированным наблюдателям. 
Нелицеприятными  эпитетами,  которыми  награждали  друг  друга  спикер  и  президент.  И  хотя  их  предупреждали,  что 
политикам оскорбительное поведение не к лицу, оба время от времени возвращаются к практике "теплых" бесед.
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Омурбек  Чиркешович,  собственно,  в  последнее  время  демонстрирует  буйный  нрав.  После  того,  как  человек 
вернулся из Польши как триумфатор, некогда интеллигентного парламентария как будто подменили. Взять, хотя бы, драку в 
парламенте.  Мордобоем,  конечно, назвать случившееся трудно. Но даже сотрясания кулаками в воздухе от Текебаева 
никто не ожидал.

Но если Текебаеву подобные грешки еще простительны – чай, на нарах польских чалился и нервы себе попортил 
–  то  Марату  Султанову,  сменившему  Омурбека  Чиркешовича  на  посту  торага,  непозволительно.  Впрочем,  похоже, 
нынешнему спикеру уж все равно. Различные эксперты отпускают нынешнему составу ЖК все несколько месяцев. Депутаты 
призывают самораспустить парламент. Какой спикер сохранит после этого хладнокровие?

Точно не Султанов. До драки в зале заседаний он пользовался славой рассудительного и спокойного человека. 
Оказалось – драчун. Причем, не гнушающийся стукнуть оппонента, когда тот отбивается от другого противника. А ведь и 
повод, казалось бы, для драки пустячный – назначение судей.

Имидж – ничто?
Президент  Кыргызстана,  от  которого  многие  ждали  примера,  сам демонстрировать  навыки  хорошего  тона  не 

торопится. Курманбек Салиевич очень даже запросто может сравнить парламентариев с ослами. В общем, силен глава 
государства в простонародных эпитетах. Это, конечно, позволяет ему набирать очки в глазах неискушенного избирателя. 
Однако  коробит  ухо  людям  сведущим  и  очень  удивляет  иностранных  дипломатов.  На  том  же  Западе,  к  примеру,  за 
неосторожное слово  можно уйти в  отставку.  Но Бакиеву,  видимо,  это  не  грозит.  Он-то договорился с депутатами,  что 
просидит на своем посту по меньшей мере до 2010 года.

Глядя  на  главу  государства,  некоторые  обитатели  верхних  этажей  Дома  правительства  теперь  бранными 
словесями не ругаются. Они на них разговаривают. Говорят, особенно невоздержан на язык бывший банкир и нынешний 
первый  вице-премьер-министр  Данияр  Усенов.  Особенно,  после  споров  с  непосредственным  патроном  –  Феликсом 
Куловым.  То,  что  они  друг  друга  терпят,  известно  давно.  Но  ценой  каких  усилий,  знают  только  сотрудники  Дома 
правительства. Не раз слышали как голос, очень похожий на принадлежащий первому вице-премьеру, промывает косточки 
шефу и кроет сложившиеся обстоятельства.

Сам  Кулов  в  оскорблениях  оппонентов  замечен  не  был.  Правда,  и  он  не  без  греха.  Взял  да  и  обозвал 
оппозиционеров узурпаторами. Однако потомкам, очевидно, премьер запомнится не этим, а объяснениями своих действий. 
Глава  кабинета  министров  пытается  измерить  политические  отношения  с  помощью  эталона  собственного  понимания 
разницы между "правильно" или "нет".

Особо излюбленный прием премьера – оценивать свои действия с точки зрения не политика, а мужчины. "Это не 
по мужски", - говорит он, если его спрашивают, когда он покинет своего партнера по тандему. Женщинам такая черта в 
имидже Кулова нравится. Правда, не всем. Некоторые оскорбляются. Ведь половые признаки еще не мерило человеческих 
качеств. Был бы человек хороший.

А  вот  Мурату  Суталинову  хладнокровию еще  только  предстоит  научиться.  Пример  тому,  -  жест,  которым  он 
сопроводил  бегство  оппозиции  со  старой  площади,  где  силовикам  еле  удалось  предотвратить  массовое  побоище 
противников и сторонников Курманбека Бакиева. Душевное волнение в тот момент настолько переполнило главу СНБ, что 
генерал не удержался. Чем навлек на себя гнев оппонентов главы государства. Теперь, возможно, генеральный жест будет 
оценивать комиссия по чиновничьей этике. Если, конечно, арбитры захотят связываться со спецслужбами.

Впрочем,  и  сама оппозиция  воздержанностью не  отличается.  Как  отмечают  многочисленные наблюдатели  из 
числа правозащитников, митинг Движения "За реформы!" сложно назвать культурно-массовым мероприятием. И если еще 
выступления  на  русском  языке  соответствовали  интеллигентности  ораторов  (видимо,  в  расчете  на  телекамеры 
иностранных  журналистов),  то  на  кыргызском  в  выражениях  себя  никто  не  ограничивал.  Кричали  все,  что 
заблагорассудится. В том числе, совсем непрекрытые оскорбления в адрес личностей во власти как акмактар, эшектер, 
иттер, айбандар.

Невоздержанность оппозиции проявилась не только на словах, но и на деле. От кулаков оппозиции, к примеру, 
пострадал  глава  ГТРК  Бекешев.  Потом  под  горячую  руку  попал  Назарбек  Нышанов  со  своими  сторонниками  по 
патриотической  партии.  С  милицией  сторонники  Движения  связываться  опасались.  Но  мутузили  и  друг  дружку.  В 
особенности, как отмечают правозащитники, после окончания митинга.

По  случаю  праздника  сторонники  оппозиции  отметили  это  дело  горячительным.  На  площади  в  тот  момент 
появилось много пьяных. Несколько мужчин выясняли отношения на кулаках. Причем, так рьяно, что очевидцам пришлось 
звать милицию. Последняя, правда, разнимать драчунов не торопилась.

Может из-за того, что политика в Кыргызстане действительно становится занятием грязным, самим политикам 
хотелось бы ее обелить и облагородить. Как, например, в случаях с брендами, которые в республике весьма почитаемы. 
Взять, например, название партий. Вот где пышным цветом цветет фантазия и пиетет. Есть в Кыргызстане партия Эркиндик 
–  Свобода.  Известна  Ар-Намыс  –  Достоинство.  Не  долго  заморачивался  Азимбек  Бекназаров.  Его  политическая 
организация зовется еще проще - Асаба – Флаг. Не менее громкое название имеет партия Омурбека Текебаева - Ата-
Мекен. Что по-русски означает Отечество.

Примеров много. Вот только не все в названиях вяжется с партийной сутью. Если судить по той же Ата-Мекен, 
складывается впечатление, что этой политической организации пора срочно менять бренд. Потому что она позиционирует 
себя как сообщество полицейских жертв. Ее лидер – Омурбек Текебаев – сам побывал в тюрьме. К счастью для него, в 
польской – во время скандала с матрешкой. А сторонники экс-спикера обживают нары в отечестве. Очень уж часто они 
стали попадать в зону внимания милиции за разные огрехи.
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В  общем,  политика  в  Кыргызстане  продолжает  сеять  разочарование  и  обиду.  За  державу.  Поскольку  даже 
президент,  согласно  национальным  опросам,  нонче  фигура  совсем не  популярная.  В  качестве  героя  нашего  времени, 
например, ему готовы отдать всего два процента опрошенных. Не уважают люди политику. Не за что.

Б. Березовский: С Максимом Бакиевым мы обменялись рукопожатиями – и 
расстались

29.11.2006. Дело № (Киргизия)
Вадим Ночевкин

Предыстория этого  интервью – почти  детективна.  Обнаружив  однажды в Интернете  "живой  журнал"  Платона 
Еленина (Бориса Березовского), мы решили попытаться получить разъяснения многочисленных слухов, что называется, из 
первых  рук  –  от  самого  БАБа.  И  разместили  в  комментариях  "журнала"  (подлинность  которого,  кстати,  сомнения  не 
вызывает)  предложение  Борису  Абрамовичу  –  ответить  письменно,  через  электронную  почту  (иной  возможности 
пообщаться с "лондонским политбеженцем", сами понимаете, нет), на наши вопросы. Ответ последовал в тот же день, 10 
ноября, – предельно лаконичный: "Присылайте…" А дальше началась сущая чертовщина. В течение двух недель мы ждали 
письма  от  БАБа,  постоянно  его  теребя.  Березовский  то  исчезал  с  горизонта,  то  неожиданно  объявлялся  в  нашем 
электронном  "ящике",  обещая  непременно  ответить.  Потом  выяснялось,  что  вопросы  до  него  не  дошли.  То  ли  их 
перехватывал некто, очень не желающий, чтобы Березовский откровенничал. То ли сам Борис Абрамович водил нас за 
нос… Раздумывая над ответами.  То  ли  просто  был очень  занят.  Как  раз  в  эти  дни  в  Лондоне  разразился скандал с 
отравлением соратника БАБа – бывшего офицера ФСБ Литвиненко. Начала раскручиваться грандиозная пиар-кампания. 
Скотлэнд-Ярд тем временем искал следы радиоактивного полония по всей британской столице – в т.ч. в офисе самого 
Платона Еленина.

Что бы там ни было, но наконец-то Борис Абрамович нашел время и для наших читателей. Уже накануне верстки 
этого номера газеты мы получили от Березовского ответы на наши вопросы. Стилистика нашего собеседника полностью 
сохранена.

"С Максимом Бакиевым мы обменялись рукопожатиями – и расстались"
-  В  своем  "живом  журнале",  отвечая  на  вопросы  гостей,  вы  подтвердили,  что  были  в  Киргизии.  

Учитывая, что ваш визит вылился в грандиозный политический скандал (в киргизском масштабе), почему вы 
не стали отрицать этот факт, - как это делали киргизские власти?

-  Для  меня  была  удивительна  нервная  реакция  некоторых  людей  в  Киргизии  на  визит  добропорядочного 
инвестора, готового вкладывать деньги в их страну.

Я не видел и не вижу в своей поездке ничего предосудительного. Моим именем просто пытались опорочить своих 
политических конкурентов. Меня эта возня не волнует. Власти Киргизии она, по-видимому, затрагивала и была для них 
серьезным фактором.

-  Раз  уж  вы  так  откровенны,  можете  сообщить  подробности  этого  визита?  Киргизская 
парламентская  комиссия,  проводящая  расследование  по  этому  поводу,  пришла  к  выводу:  вы  прилетели  в  
Бишкек из Лондона 29 июля на самолете Global Express и сумели (из-за того, что пограничники "закрыли глаза")  
миновать киргизский погранконтроль, не оставив документальных следов вашего пребывания здесь. Так ли  
это? Можете ли вы рассказать, с кем встречались на киргизской земле, какие достопримечательности или 
объекты посещали? Ваши впечатления о Киргизии?

- Я не осматривал никаких достопримечательностей в Киргизии. Это был бизнес-визит, частный характер которого 
- одно из условий результата. До перехода сделок в решающую стадию я имена своих партнеров называть не буду.

- Вы также подтвердили, что немного знакомы с Максимом Бакиевым, сыном президента Киргизстана.  
Не  могли  бы  вы  –  дабы  окончательно  прояснить  ситуацию  –  рассказать  подробнее:  при  каких  
обстоятельствах состоялось ваше знакомство? Где  вы "виделись мельком" (ваше выражение)  –  во время  
вашего визита в Киргизстан? Связано ли это знакомство с месторождением Джеруй? Ваши впечатления об  
этом молодом бизнесмене, чье имя на родине окружают самые зловещие слухи…

- Повторю то, что написано в моем блоге (дневнике в Интернете. - Прим. ред.) - я не веду общих дел с Максимом 
Бакиевым. Мы не знакомы настолько, чтобы у меня сложилось о нем определенное впечатление. В аэропорту на летном 
поле нас познакомили. Я только прилетел, что делал он - я не интересовался. Мы обменялись рукопожатиями и расстались.

- Тому, что нынешняя киргизская оппозиция использует имя Березовского, по вашему выражению, "как  
жупел", вы нашли такое объяснение: она, оппозиция, идет на поводу у властей России. Следуя вашей логике,  
именно  Кремль  был  заинтересован  отправить  в  отставку  Бакиева?  Зачем  –  ведь  Бакиев  слывет  
пророссийским президентом?!

- Кремль не волнует реальная настроенность Бакиева. Ему важно обнаружить якобы провал одной из бархатных 
революций. Поэтому Кремль повелся на разводки киргизской оппозиции, которая использовала информационные и иные 
ресурсы России, чтобы припереть Бакиева к стенке. Победив, оппозиция заняла более жесткую позицию по отношению к 
России, чем Бакиев.

-  Генпрокуратура  РФ,  как  вы  наверняка  знаете,  в  весьма  жесткой  форме  предъявила  киргизской  
генпрокуратуре претензии по поводу того, что находящийся в розыске Б.Березовский (Платон Еленин) не был 
задержан во время пребывания в Киргизстане. Как вы считаете, почему этим реакция Москвы и ограничилась? 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

188



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Почему, скажем, не выступил (как принято в таких случаях) российский МИД? Москва сама предпочла замять  
скандал?

- В Кремле понимают тщетность претензий - ни одна страна не арестует политического беженца и не отдаст его 
туда, где с ним расправятся. Это только российский суд недавно принял такое решение в отношении узбекских граждан, 
которым грозит расправа на родине. Поэтому они ограничиваются ритуальным кликушеством, предпочитая репрессивные 
методы устранения оппонентов.

"У меня в Киргизии бизнес-проекты
-  Можете ли вы сообщить киргизской общественности какие-либо подробности вашего участия в  

разработке Джеруя (о котором вы в "живом журнале" уже сказали: "Сделка в стадии успешного завершения")?  
Каким  образом,  если  не  секрет,  вы  связаны  с  компанией  Global  Gold,  получившей  лицензию  на  освоение  
месторождения?

- Конкретные подробности пока раскрывать не буду - повторюсь, сделка не завершена.
- Правда ли, что эта сделка кабальна для киргизского государства?
- Итог переговоров в бизнесе - всегда компромисс, и все зависит от умения сторон добиться своего. Но я никого 

грабить не собираюсь. Я пришел с лучшими намерениями.
- Ваши комментарии по поводу давно гуляющей версии: лишение лицензии британской компании Oxus  

Gold,  июльское покушение на ее представителя в Бишкеке Шона Дейли и приход на Джеруй Березовского –  
звенья одной цепи?

-  Я  живу  в  правовом  государстве  и  обязан  соблюдать  право.  Тема  криминала  для  меня  не  подлежит  даже 
обсуждению - правовое государство обеспечивает мою безопасность, зачем мне подставлять себя!

- Ваши комментарии по поводу следующих версий. Джеруй Березовский получил взамен на обещание не  
экспортировать  в  Киргизию  "цветные  революции".  Либо  наоборот  –  в  благодарность  за  спонсирование  
прошлогодней "тюльпановой революции".

-  Короткий ответ - я не занимался политикой в Киргизии, пока мое имя не стали использовать в своих целях 
киргизские политики. Киргизия на пути к свободе и процветанию - и этого достаточно. А что-либо экспортировать вредно - 
страна сама должна найти ресурсы и волю к развитию.

-  Сколько вы планируете заработать на  Джеруе? Один из  киргизских  политологов предположил:  в  
Киргизии вряд ли можно наскрести больше 20 миллионов долларов. И на такую сумму олигарх Березовский вряд  
ли  позарится.  Значит,  планы в  Киргизии  у  него  чисто политические  –  создать для  себя  плацдарм путем  
проникновения в киргизскую экономику, отколоть Киргизию от одного альянса и прицепить к другому – и т.д.  
Ваши комментарии?

-  У  меня  в  Киргизии  бизнес-проекты,  не  только  Джеруй.  И  при  умелом  менеджменте  прибыль  может  быть 
баснословной, если привлечь современные технологии и если иметь опыт в организации бизнеса глобального уровня.

"Очень хорошо, что киргизским политикам хватило ума перехитрить Кремль"
- Ваше участие в украинской "оранжевой революции" общеизвестно. А если верить распечаткам ваших  

телефонных разговоров с  Юлией Тимошенко (публиковавшимся в свое время в российских СМИ),  то вы не  
только спонсировали "оранжистов", но и давали команды, куда вести народ и какие объекты захватывать. А в  
недавнем интервью "Известиям" вы в очередной раз заявили о необходимости "силового перехвата власти" в 
России. Возникает резонный вопрос: если Березовский проворачивает такие проекты в других постсоветских  
странах, то почему бы ему не проделать это и в Киргизии? В чем разница-то?

-  Киргизия сама сделала правильный выбор.  И ничего, кроме уважения к  ее народу, это вызывать не может. 
Никаких указаний на Украине я не давал - из Лондона рулить Киевом - это бред! Тогда майдан точно бы провалился! 
Никогда нельзя ничего сделать, если пытаешься превратить других в марионетки - они люди, они воспротивятся! Поймай 
волну, помоги там, где надо - и все! Там была воля менять страну к лучшему, нежелание быть газовыми рабами, был 
народный лидер. Нужно было очень опосредованно помочь деньгами через Тимошенко -  ведь с финансами там было 
плохо, американцы мизерно участвовали, что бы там ни воображали в Кремле! Помочь так, чтобы Ющенко не заметил, не 
почувствовал бы себя чем-то связанным, а свободно вел к свободе свободный народ!

Вот так все работает! А иначе он либо отказался бы, как Явлинский, либо получился бы второй Янукович, которого 
спеленали Путин с Кучмой и втюхивают народу.

-  Один  израильский  политолог-политтехнолог  накануне  киргизской  "тюльпановой  революции"  в  
интервью нашей газете заявил: "Ваше счастье, что вашей маленькой республикой еще господин Березовский 
не заинтересовался". Можно ли считать, что этому "нашему счастью" пришел конец?

- Ну в этом смысле "счастью" конец пришел. Не надо кричать все время: "Березовский", я услышу и, чтобы мое 
имя не было пассивным объектом политики, включусь в процесс.

-  Есть  ли  у  вас  интерес  к  медиарынку  Киргизии?  Не  планируете  ли  вы  получить  контроль  над 
некоторыми СМИ (либо создать здесь целую медиаимперию) – о чем также идут слухи?

-  Сейчас  по  моей  инициативе  создан  интернет-журнал,  посвященный  киргизской  политике.  Его  редакторами 
наряду со мной являются Эдиль Байсалов и либеральный молодежный лидер Мирсулжан Намазалиев. Я думаю, что такой 
состав  редакторов  и возможность  каждому человеку  на  его  страницах  свободно  высказываться о  киргизской  политике 
делают "Полит-Киргизию" перспективным проектом, как и всю блогосферу в целом. Пока у меня нет иных определенных 
проектов на рынке киргизских масс-медиа.

-  В своих комментариях и обращениях к политикам и гражданам Киргизстана в разгар митинговых  
событий начала ноября вы выступили в весьма неожиданной роли миротворца. Вы заявили, что ни к чему 
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хорошему новая революция не приведет. Не потому ли,  что (как отмечали некоторые СМИ) вы впервые в  
новейшей истории оказывались в роли "жертвы цветной революции"? Что смена власти в Киргизстане для  
вас означала, в частности, потерю золотоносного Джеруя?

-  Любая  власть  в  нынешней  ситуации  будет  искать  инвесторов.  Мои  предложения  не  таковы,  чтобы от  них 
отказалась Киргизия. Поэтому это не было опасение за бизнес. Это было опасение дестабилизации, гражданской войны в 
Киргизии. Именно к этому подталкивали киргизский народ силы извне. Очень хорошо, что киргизским политикам хватило 
ума перехитрить Кремль. Здесь, на Западе, Киргизия видится, как небольшой кораблик, который плывет в правильном 
направлении в окружении волн диктатуры, коррупции, нестабильности, экстремизма. Курс Киргизии и ее граждан особенно 
впечатляет оттого, что речь идет не о Восточной Европе или Черноморском побережье, а о Средней Азии.

Очень много  желающих  разодрать  Киргизию на  куски,  как  только  общество выйдет  за рамки  цивилизованной 
политики.  Это  и  мафиозные  стервятники  из  окружения  Путина,  представляющие  синдикаты  грязного  бизнеса  и 
коррумпированных  чиновников,  это  и  религиозные  фундаменталисты.  Очень  много  желающих  позлорадствовать 
поражениям тех стран в СНГ, которые не мирятся с нищетой, с ролью придатка Большого Брата, а хотят нормальной жизни 
своим гражданам. Мне не хотелось такого поражения демократии в Киргизии. Это превратили бы в лишний аргумент для 
диктатуры во всех странах СНГ. Я рад, что в том числе и с моим вмешательством, катастрофический сценарий удалось 
предотвратить.

- Результат ноябрьского выступления киргизской оппозиции известен. А как его оцениваете вы?
- Никак не оцениваю. Если граждане Киргизии считают, что это шаг к демократии и процветанию - я уважаю их 

выбор. Главное, что политики Киргизии не только не стали марионетками России, но и превратили Путина и всю российскую 
систему власти в свое покорное орудие.

- Как предрекают некоторые наблюдатели (и киргизская оппозиция), ваши связи с Киргизстаном могут  
серьезно осложнить российско-киргизские отношения. Согласны ли вы с таким прогнозом? И как отнесетесь к  
тому, если он оправдается?

- Конечно, осложнят. Но только пока в России эта власть. Она вообще не заинтересована в успехе соседей, так как 
успех  равен  независимости.  А  процветание  Киргизии  зависит  не  от  раболепства  перед  кем-то,  а  от  умелого 
администрирования в экономике, создания условий для цивилизованных инвесторов. Поэтому в Кремле могут накручивать 
истерику  сколько  угодно… А мы должны создавать  свое завтра.  Россия скоро к  нам присоединится и скажет спасибо 
Киргизии.

Без комментариев здесь явно не обойтись. Оставим на совести Бориса Березовского его высказывания о России и 
ее  президенте  –  отношения  БАБа  с  сегодняшней российской  властью общеизвестны и  особых  откровений  здесь  нет. 
Интереснее другое. Березовский признал и подтвердил то, о чем предпочитает не распространяться киргизская власть. Во-
первых,  свой  приход  в  экономику  Киргизстана.  И  в  его  политику,  во-вторых!  Намекнул  о  своей  роли  в  "построении 
демократии" в нашей республике. И даже о том, что все-таки собирается превратить ее в некий плацдарм для продвижения 
демократии по всему СНГ (а как еще понимать интригующее заключение: "Россия скоро к нам присоединится и скажет 
спасибо Киргизии". Одним словом, мы стоим на пороге больших событий – нами занялся БАБ.

Впрочем, Борис Абрамович известен как большой интриган и мастер многоходовых комбинаций. И очень трудно 
отделить зерна от плевел - определить, где он откровенен, а где лукавит. Нельзя исключать, что ближайшая его цель – 
вбить клин между руководством России и Киргизстана, рассорить союзников. В любом случае мы даем нашим рядовым 
читателям и аналитикам богатую пищу для размышлений… И возможность делать выводы.

ТАДЖИКИСТАН
Уровень "нечеловеческого" развития

17.11.2006. Немецкая волна
Нигора Бухари-заде (Душанбе)

Таджикистан подсчитывает людские потери
Согласно  данным  ООН,  Таджикистан  занял  низшую  позицию  среди  стран  Центральной  Азии  по  уровню 

человеческого развития.
Организация Объединенных Наций недавно опубликовала ежегодный доклад по уровню человеческого развития в 

мире.  При  составлении  рейтинга,  в  который  попали  177  стран,  учитывались  многие  показатели  их  социально-
экономического  развития,  такие  как  продолжительность  жизни,  питание,  уровень  образования,  размер  ВВП  на  душу 
населения.  Эксперты  ООН  с  сожалением  отмечают  снижение  качественного  уровня  жизни  в  государствах  бывшего 
Советского Союза. Самую высокую позицию в рейтинге среди стран постсоветской Центральной Азии получил Казахстан – 
он  на  79-ом  месте.  Наихудшее  положение  у  Таджикистана,  который  занял  122-ую  позицию,  уступив  по  показателям 
качества жизни всем остальным странам региона. Отмечу, что специалисты ООН принимали во внимание и такие факторы, 
как  свобода  и  достоинство  человека,  и  его  возможность  участия  в  общественной  жизни.  Независимые  аналитики  в 
Таджикистане считают ООН-овскую оценку вполне объективной. По мнению социолога Рустама Хайдарова, руководствуясь, 
в первую очередь, своими политическими интересами, властные круги, тем самым, не стремятся обеспечить ощутимого 
развития экономики и повышения уровня жизни в республике:

- Люди хотят жить лучше, люди к этому готовы, но ходу им не дают. Изменения в стране должны произойти за счет 
развития среднего бизнеса, налоги от которого идут на развитие систем образования и здравоохранения, и, таким образом, 
развивается человеческий потенциал в Таджикистане. Но этого не происходит.
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Таджикское руководство не заинтересовано в формировании среднего класса или среднего бизнеса, потому что, 
как только они окрепнут, они начнут претендовать на власть. Мы – общество с большим конфликтным потенциалом. Это 
больное общество, где абсолютно маленькая кучка людей, скажем 2 процента, контролируют все национальное богатство 
Таджикистана. И развитие систем образования и здравоохранения у нас тормозится искусственно. Принцип известен: чем 
народ менее образован и сыт – тем легче им управлять.

Согласно  данным ООН,  по  некоторым показателям Таджикистан можно поставить  в  один ряд  с  беднейшими 
африканскими странами. Например, около 60-ти процентов населения республики до сих пор страдают от острой нехватки 
продовольствия – по этому неутешительному показателю Таджикистан вышел на первое место среди постсоветских стран. 
Но одной из наиболее острых проблем, которая может привести страну к настоящему кризису, специалисты считают потерю 
человеческого капитала. В поисках заработка сотни тысяч таджикистанцев находятся в трудовой миграции за рубежом. 
Таким образом,  республика  ежегодно  теряет  квалифицированных  работников,  которые,  находясь  в  миграции,  находят 
работу, как правило, не по своей профессии, говорит эксперт в области экономики Ходжимахмад Умаров:

- Здесь люди получают высшее, среднее, среднетехническое образование, выезжают в Россию и не только не 
работают по специальности, но и по тем специальностям, которые требуют хоть какого-то образования или квалификации. 
Они выполняют простые виды труда – работают дворниками, уборщиками, грузчиками. Потери человеческого капитала у 
нас превышают экономические потери, которые мы имели в годы гражданской войны, а в те годы наши общие потери 
составили 7 миллиардов долларов. Сюда мы не включаем потери страны от оттока квалифицированной рабочей силы. 
Скажем,  если не  хватает трактористов,  то  вся работа выполняется вручную – растут  затраты.  Не  хватает  учителей  – 
качество обучения и уровень знаний студентов и школьников ухудшается. Если все это сосчитать, то данные о потерях 
человеческого капитала значительно возрастут.

Кому в Таджикистане жить хорошо
17.11.2006. Азияинформ

Додихудо Саломатшаев
Времена  у  нас  трудные,  но  самое  печальное,  что  судьба  таджиков  оказалась  гористой.  Сегодня,  когда 

человечество  стремится  познать  космическое  пространство  Вселенной,  наша  страна  отстала  не  только  от  мирового 
технического прогресса, но числиться в ряду самых беднейших стран земного шара.

В современном мире государства, обладающие,  энергоресурсами или иными природными богатствами,  имеют 
существенное влияние на геополитическую ситуацию.  Используя подобные возможности главы одних стран,  стараются 
улучшить благосостояние своего народа, а других, наоборот пытаются всесторонне обогащать свое личное состояние. На 
мой взгляд, второй вариант свойственен некоторым руководителям центральноазиатских республик.

В настоящее время груз на плечах таджикского народа очень велик.  Это, прежде всего, проявляется в наших 
"долговых ямах" из которых мы и по сей день не можем выбраться, благодаря недальновидным поступкам президента 
Рахмонова.  Как  отметил  на  пресс-конференции  20  октября  министр  финансов  республики  Сафарали  Наджмудинов, 
государственный внешний долг Таджикистана за третий квартал 2006 года вырос на $2 млн. и на сегодняшний день достиг 
отметки в $830 млн.

В частности, наша страна должна $307 миллионов Всемирному банку, $100 миллионов Азиатскому банку развития 
и  $41  миллион  Исламскому  банку  развития.  Также  числятся  задолженности  перед  Узбекистаном,  Россией  и  Ираном, 
которые составляют 32% ВВП страны.

Если оглянуться назад, можно увидеть, что к концу 2004 года внешний долг составлял $819,1 миллиона, в 2005 
году по сравнению с концом 2004 года увеличился на 9,3%, составив на 1 января 2006 года $894,94 миллиона. Несмотря на 
списание МВФ долга Таджикистану в размере $99 миллиона, он не стал заметно меньше.

Как  же быть в  подобной ситуации? Почему это  проблема абсолютно не  волнует руководство  нашей страны? 
Почему к вопросам погашения внешних долгов относятся так поверхностно? Откуда взялась такая огромная сумма и когда 
же нам удастся расчитаться?

Что же гласит история и реальность
Тут  у  нас  возникает  еще  вопрос  –  чего  добилась  страна  в  эпохе  Э.Рахмонова?  Ответ  –  нищета  народа, 

гастарбайтерство сыновей таджикского народа за рубежом и коррупция во всех структурах госаппарата. Ну конечно, не 
надо забывать главную заслугу нашего миротворца, все-таки во время его правления прекратилась гражданская война, 
удалось сохранить территориальную целостность государства.

О чем говорит тот факт, что Таджикистан в настоящее время прочно входит в двадцатку беднейших стран мира? 
Над ответом следует хорошенько подумать.

Согласно данным пресс-центра ООН на 30 октября 2006 года об увеличении числа людей, страдающих от голода, 
в Таджикистане с острой нехваткой продовольствия столкнулось 60 процентов населения, и по числу голодающих мы среди 
государств СНГ занимаем почетное первое место.

Несмотря на беднейшее положение Таджикистана, крупные мировые и региональные державы, так или иначе, 
пытаются укрепить свои позиции в Таджикистане. Необходимо отметить, что некоторым из них это удается. Например, США 
и  Евросоюз  в  первый же  год  присутствия в  Афганистане  выделили республике  различных грантов  на  140  миллионов 
долларов против 10-15млн. в прошлом.  Впоследствии эта сумма снизилась до 70 миллионов. При этом на выделение 
грантов не влияют результаты международных рейтинговых исследований, которые включили Таджикистан в список стран, 
где нарушаются права человека, свобода слова или наиболее сильно процветает коррупция.
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Еще вопрос  –  куда  подевались  вышеуказанные  выделенные финансовые средства?  Ведь  мы не  наблюдаем 
никаких улучшений в социальной сфере страны. Вполне очевидно, что основная часть зарубежных грантов уходят "не по 
адресу", а точнее они "обогащают личные сбережения" нами уважаемых чиновников.

Необходимо подчеркнуть и то, что руководство республики всячески пытается развивать сотрудничество с такими 
крупными державами как Россия, Китай, Иран и Индия, которые предпочитают занимать у нас позиции через реальные 
инвестиционные контракты. Здесь, безусловно, лидером является Россия, которая вложила в экономику республики только 
в 2006 году 400 миллионов долларов США. Как прогнозируется, при благоприятном развитии событий в ближайшие пять 
лет российский инвестиционный пакет должен составить около 2,5 миллиардов долларов.

Э.Рахмонов в целях сохранения своего кресла ведет никому не понятную многовекторную внешнюю политику, где 
последовательно  добивается  вывода  российских  военных  из  республики.  А  это  уже  может  нанести  урон  в  борьбе  с 
наркотрафиком. С другой стороны откровенная торговля с США по вопросу предоставления американцам базы Нурек. Не 
надо забывать, такая точка зрения может привести к замедлению темпов развития инвестиционного сотрудничества между 
Таджикистаном и Россией.

Подобные действия могут служить только интересам США и при этом интересы сопредельных стран, России и 
самое  главное  самого  Таджикистана  будут  ограничены.  Такая  политика  является  в  своем роде  очень  амбициозной  и 
необдуманной, в которой цели и желания народа остаются в стороне, а чиновничья команда "под предводительством" Э. 
Рахмонова будет отстаивать интересы своих кланов и семей.

Хотелось  бы  отметить  вкратце,  что  таджикский  народ  пережил  и  переживает  немало  трудностей,  которые 
благодаря нашим "мудрым" руководителям остаются нерешенными. Очень надеюсь и верю на то, что придет время, когда 
Таджикистан не будет ходить в должниках и покинет список беднейших стран.

Вот такие времена…

ТУРКМЕНИЯ
В Туркмении введены новые правила выезда за рубеж граждан республики

22.11.2006. Немецкая волна
В.Волков, О.Сарыев

В  Туркмении  введены  новые  правила  выезда  за  рубеж  граждан  республики.  Как  сообщил  во  вторник 
корреспонденту  "НВ"  Оразу  Сарыеву  источник  в  государственной  кампании  "Туркменховаёллары",  осуществляющей 
контроль за всеми авиационными перевозками пассажиров из Туркмении,  руководство кампании получило от  аппарата 
президента новые инструкции, согласно которым отныне туркменские граждане при посадке на рейс должны предоставить 
пограничникам  и  таможенникам,  работающим  на  вверенных  "Туркменховаёллары"  территориях  разрешительные 
документы, полученные в местных отделениях внутренних дел.

Органы внутренних дел, в свою очередь, будут выдавать такие справки, дающие право на вылет из страны, после 
тщательного изучения личного дела просителя. В первую очередь, положительный ответ не будет даваться лицам, ранее 
судимым, стоящим на учете в наркологическом диспансере, и так  называемым "неблагонадежным",  то есть тем, кто в 
картотеках  МВД  или МНБ значится  как  нелояльный режиму.  По  информации  источника,  уже  на  этой  неделе  правила 
вступили в силу и с рейса Ашхабад – Стамбул в соответствии с ними была снята первая группа пассажиров.

В  свою  очередь,  источник  в  аппарате  президента  Туркмении  дополнил  эту  информацию  и  сообщил 
корреспонденту  "НВ",  что  новые  правила  установлены  не  только  в  туркменских  аэропортах,  но  на  всех  погранично-
таможенных постах.  Теперь  процедура оформления выезда из  страны выглядит  так:  как  и  раньше,  желающий сперва 
получает визу того государства, куда он хочет отправиться, для чего предоставляет необходимые справки. Но, кроме того, 
он подает заявление в местное отделение внутренних дел, которое в течение 10 дней должно дать ответ.

Как  утверждает  источник,  новые  правила  оформления  выезда  призваны,  по  замыслу  президента  страны 
С.Ниязова, уменьшить число так называемых "невозвращенцев", то есть тех, кто уезжает с туристическими целями, для 
ведения коммерции, на лечение, учебу и так далее, и более не возвращается в республику. По словам источника, среди 
туристов,  отъезжающих  в  западную  Европу  больше  половины  под  любыми  предлогами  остаются  там.  Процент 
"невозвращенцев" также чрезвычайно высок среди тех, кто уезжает торговать в Турцию, и ряд других стран. Теперь органам 
надлежит так тщательно изучать личные дела, чтобы выявлять потенциальных невозвращенцев и отказывать им в выезде.

Новые правила распространяются также на лиц,  выезжающих в  Россию,  Таджикистан,  Казахстан,  Узбекистан, 
Киргизию и другие страны СНГ. Исключение, по полученной информации, составляет Иран.

Источник считает, что дополнительный документ, который теперь необходимо получать отъезжающим повлечет 
для них очередные расходы, поскольку чиновники, как это укоренилось во всех сферах жизнедеятельности республики, 
будут брать за его оформление дополнительные взятки.

Можно  напомнить,  что  одной  из  отличительных  черт  нынешнего  туркменского  политического  режима  до 
последнего  времени  служил  так  называемый  "черный  список",  в  который  заносились  "неблагонадежные".  Этот 
неофициальный документ находился на всех пограничных и таможенных постах, и их сотрудники были обязаны задержать, 
снять  с  рейса  любого  отъезжающего,  занесенного в  него.  Источники  из  Туркмении утверждают,  что в  этом перечне  в 
последнее время находилось более 2000 фамилий.

Теперь,  как  сообщает  корреспондент "НВ",  "черный список"  в  прежнем виде  ушел в  прошлое.  А его  функции 
полностью заменяет новый разрешительный документ - сотрудники местного ОВД,  прежде чем выдать разрешение на 
выезд, обязаны связаться с информационным центром при МВД, обслуживающим и МНБ и прокуратуру, где коллеги как раз 
и проверят, не находится ли проситель в том самом "черном списке".
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

НАМ ПИШУТ
Дайте им шанс не ненавидеть

Уважаемый, Константин Фёдорович!
Так  получилось,  что  Вы  на  сегодня  являетесь,  чуть  ли  не  единственным  рупором  движения  за  интеграцию 

славянских народов. Поэтому, хочу дать вам обратную связь из "аудитории". Я живу в Севастополе. Считаю себя русским 
патриотом и разделяю идеологию транслируемую Вами, в основном. То есть не просто понимаю, но и даже благодарен 
Вашим усилиям. Тем не менее признаюсь себе и вам, что даже мне русскому, живущему на Украине, сложно воспринять 
форму подачи, как дружественную. Что говорить о настоящих украинцах? Они вот вот запишут Вас в отпетые радикалы и 
соответственно слушать перестанут.

 Нельзя ли дать им немного почтения. Или может быть такой поляризирующий аудиторию эпатаж и есть цель? А 
как же тогда с интеграцией? Я в неё верю по-настоящему. Я понимаю, что это большой душевный труд, но если не Вы то 
кто же? :)  Это же институт стран СНГ! Строит же Лужков у нас дома и садики, так может стоит организовать в Москве 
Славянскую  школу  или  даже  украинскую  школу  с  изучением  языка  и  культуры народов  стран  СНГ?  И  Ваш  институт 
выступил бы заботливым куратором? Или ещё хоть что-нибудь подобное, чтобы показать, что не считаете вы украинцев 
козлами, но действительно стремитесь к великому и единому будущему славян. А с Грузией, пристало ли нам припираться с 
Бурджанадзе? Им бы с улыбкой на лице газ перекрыть, а детям в школу привезти гуманитарку. Это было бы по-лидерски. А 
так выглядит , как оправдываемся на програмее у Савика.

 Искренне хочется, чтобы ваши послания содержали нечто, что могло бы привлечь симпатии укринцев, пусть не 
западных националистов, но хотя бы Киевлян, например.  

С уважением, Ярослав Ленько. 
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